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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Лукашенко ждет от России подарков

01.08.2007.NewsInfo
Илья Гращенков

Россия не намерена более содержать страны бывшего Советского Союза. 31 июля власти страны отказалась 
выдать Белоруссии государственный кредит в размере 1,5 млрд долларов. Все догадываются, что если кредит Белоруссия 
и получит, то платить все равно не будет, ну или чисто символически, а не по правилам рынка. В этом случае «выкидывать» 
деньги на содержание страны, с которой до сих пор невозможно наладить даже эффективное партнерство явно никому не 
надо. В последние годы политические и экономические интересы государств окончательно разошлись.

А  Россия  больше  не  хочет  содержать  за  свой  счет  «советскую  экономику».  Между  тем,  эксперты  все-таки 
склоняются к тому, что российские власти Лукашенко пожурят, но и кредит все-таки дадут. «Вопрос только в сроках», - 
считает министр финансов Алексей Кудрин. По итогам рабочего визита в Москву премьер-министра Белоруссии Сергея 
Сидорского стало ясно, что главный интерес России - обеспечить  надежную защиту государства на западе. 

Напомним,  что  деньги необходимы Белоруссии,  прежде всего,  для того,  чтобы оплатить  долги «Газпрому»,  у 
которого  она  порывалась  взять  кредит  чуть  ранее,  за  поставленный  в  первом  полугодии  газ.  Однако  сам  Александр 
Лукашенко 25 июля оспорил договоренности о цене на газ 2006 года. «Газпром», увеличив цену с 50 долларов за тысячу 
кубометров газа до 100   просто захотел заработать на Белоруссии 1,5 млрд, а возможно, и 2 млрд долларов», - заявил 
белорусский президент, чем существенно охладил к себе чувства российских нефтяников.

«Хорошо,  что  белорусы  сами  приехали  уже  сегодня,  а  не  осенью,  –  рассказал  Newsinfo.ru  замдиректора 
Института стран СНГ Владимир Жарихин.  - Давно пора, так как они сами оттягивают принципиальное решение, ведь в 
современных условиях  такие  страны сами по  себе жить  просто  не  могут,  поскольку  не  имеют перспектив  развития,  а 
вариантов немного: Евросоюз или Россия». По его мнению, Лукашенко надо принимать политическое решение. И реальное, 
а не налаживать дружественные мосты, например, с Уго Чавесом и оппозиционными к США странами Латинской Америки. 
«Это же просто смешно», - считает эксперт. 

Эксперт также считает, что торг может продолжиться, но на следующий год цены на газ опять поднимутся, где-то 
до 150 долларов, и Лукашенко опять придется залезть в долги, а вечно так продолжаться не может. Во всем споре есть 
только один камень преткновения - желание белорусской стороны получить какие-то преференции. А инструментарий тут 
может  быть  разнообразным,  вплоть  до  напоминания  о  славянском  братстве.  С  нашей  же  стороны,  есть  стремление 
повысить цены на газ до мирового уровня – 280 долларов за тысячу кубометров. 

«Итак, у России есть законные коммерческие интересы», - считает Владимир Жарихин. - «Газпром» считает, что 
цена приемлема, и видеть здесь чистую политику, а именно: что мы переплачиваем в десять раз больше ради того, чтобы 
политически  «прижать»  Белоруссию,  не  стоит».  По мнению замдиректора  Института  стран СНГ,  есть  долгосрочные 
интересы «Газпрома», его транзитная политика. Может быть, имеет место быть переориентация газового трафика с не 
очень политически устойчивой Украины на Белоруссию.

Одним словом, Белоруссия действительно нуждается в российском кредите. Без него она вряд ли погасит долг за 
газ.  Если Россия согласится,  государственный долг  Белоруссии,  составляющий сейчас около 850 млн,  резко вырастет. 
Кроме  того,  на  внешних  рынках  правительство  Александра  Лукашенко  также  собирается  привлечь  в  2007  году  до 
миллиарда долларов. Максимальный размер внешнего долга, согласно бюджету Белоруссии на 2007 год, - 2 миллиарда 
долларов.  А  кредит  российского  правительства  для  Минска  предпочтительнее  других  займов:  можно  рассчитывать  на 
реструктуризацию задолженности. Например, в 1996 году Россия уже списала Белоруссии долг в 1,5 млрд долларов.

Старт избирательной кампании на Украине: у кого больше шансов 
на победу?

01.08.2007.Новый Регион
В первые дни августа Центризбирком должен объявить о начале избирательной кампании на Украине. У кого 

сегодня  больше  шансов  на  победу?  Может  ли  ЦИК  найти  причины не  объявлять  о  начале  кампании,  признав  указы 
президента Виктора Ющенко незаконными? Об этом корреспонденты «Нового Региона» спросили украинских политологов.

Владимир Корнилов, директор украинского филиала Института стран СНГ:
«В данный момент сказать, что кто-то из двух основных блоков значительно вырвался вперед или предложил 

стране какие-то новые оригинальные ходы, нельзя. Что касается результатов выборов 30 сентября, все будет зависеть не 
только от электоральных рейтингов, но и от того, как партии проведут свои предвыборные кампании.

Я думаю, что все ждут указа президента, и как только этот указ появится, кампания будет объявлена. Если ЦИК не 
начнет  избирательную  кампанию  в  сроки,  отведенные  законом,  то  тогда  кризис  действительно  может  продолжиться, 
собственно говоря, выгоды из этого могут получить все, но и проиграть могут многие». 
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Третья газовая
01.08.2007.Gzt.ru

Оксана Гавшина, Антон Иваницкий, Галина Базина, Алексей Смирнов
Завтра "Газпром" сокращает поставки газа в Белоруссию почти вдвое. Это вызвано неисполнением белорусской 

стороной обязательств по оплате газа и, как говорится в пресс-релизе "Газпрома", "отсутствием гарантий", что долг будет 
погашен  в  ближайшее  время.  А  недавние  переговоры премьер-министров  России  и  Белоруссии  Михаила  Фрадкова  и 
Сергея  Сидорского  были  безрезультатны.  Новость  вызвала  нервную  реакцию  в  Европе.  Там  хорошо  помнят,  как  в 
аналогичных  ситуациях  зимой  2004  и  2006  годов  из-за  разборок  "Газпрома"  с  Белоруссией  и  Украиной  топлива 
недосчитались как раз европейские потребители. Не помогают даже заверения российского монополиста, что на этот раз 
невиновные не пострадают; в дело уже готова вмешаться Еврокомиссия.

В Белоруссии демонстрируют олимпийское спокойствие. Официальные лица никак не комментируют намерения 
"Газпрома", а белорусские банки наперебой уверяют, что деньги на оплату долга есть.

О том, что «Газпром» уведомил исполняющего обязанности гендиректора «Белтрансгаза» Владимира Майорова о 
сокращении поставок,  первыми узнали почему-то  в  Америке.  На  страницах  утренних  газет  представитель  российского 
холдинга выражал надежду, что сокращение поставок газа в Белоруссию никак не скажется на европейских потребителях. 
Cами  же  европейские  потребители  узнали  о  нависшей  над  ними  угрозой  не  от  российского  поставщика,  а  из  сводок 
новостей. Так, в министерствах экономики Германии, Польши и Литвы (в эти страны российский газ поступает транзитом 
через Белоруссию) «Газете» заявили, что никаких официальных уведомлений от «Газпрома» получено не было. Правда, 
спустя некоторое время министр экономики Польши Петр Возьняк, выступая на экстренной пресс-конференции в Варшаве, 
сообщил, что польская газовая компания PGNiG все же получила официальное уведомление «Газпрома». Аналогичное 
уведомление правительство республики получило от представителей Европейского союза, отметил министр.

Однако  наличие  письменного  предупреждения  о  возможных  неудобствах  не  смягчило  реакцию Польши.  «Мы 
требуем исполнения условия заключенных договоров и не приемлем возможность сокращения или прекращения газовых 
поставок. Мы игнорируем аргументы спора между двумя сторонами, на которые не можем оказывать влияния», - сказал 
Петр Возьняк в ходе своего выступления.

Представители  Еврокомиссии  пытаются  смягчить  риторику  поляков,  хотя  и  демонстрируют  озабоченность. 
«Большой плюс сложившейся ситуации заключается в том, что мы находимся в постоянном контакте с «Газпромом», - 
сказал в разговоре с «Газетой» представитель Еврокомиссии по вопросам информационного общества и СМИ Мартин 
Сельмаир, в настоящее время исполняющий обязанности представителя ЕК по вопросам энергетики. - Несмотря на это, в 
ЕС не уверены, что принятые меры не выходят за рамки международных отношений в области энергетики". «Мы крайне 
серьезно  относимся  к  тому,  что  происходит.  Конечно,  Еврокомиссия  предпочла  бы,  чтобы такая  ситуация  никогда  не 
возникала. Сейчас мы надеемся на то, что перебоев с поставками не возникнет. В то же время мы внимательно следим за 
происходящим.  Мы  уже  призвали  обе  стороны  безотлагательно  выйти  из  кризиса.  Мы  готовы  созвать  собрание 
координационной группы ЕС по газу, которое пройдет, скорее всего, на следующей неделе. Мы должны быть убеждены в 
том, что Евросоюз не пострадает от такого развития ситуации», - заявил Мартин Сельмаир в интервью «Газете».

Озабоченность Европы очередным обострением отношений  между Москвой  и Минском вполне оправдана.  За 
последние несколько лет Евросоюзу уже неоднократно приходилось испытывать на себе последствия газовых войн бывших 
советских  республик  (серьезные  перебои  с  поставками  возникли  в  начале  2004  года  из-за  конфликта  «Газпрома»  с 
Белоруссией и в начале 2006 во время переговоров с Украиной). На сей раз европейские эксперты хоть и ожидают сбоев, 
но серьезных последствий не предсказывают. По мнению большинства аналитиков, острого дефицита газа не возникнет: 
лето все-таки.

Между тем белорусские банки объявили о готовности в кратчайшие сроки уладить долговой вопрос с "Газпромом". 
"Белгазпромбанк готов привлечь для ОАО "Белтрансгаз" до $500 млн для оплаты задолженности", - сообщил в среду на 
пресс-конференции в Минске председатель правления банка Виктор Бабарико. По его словам, у банка уже есть конкретное 
предложение.  Другой  сценарий  предложил  Нацбанк  Белоруссии.  Как  заявил  зампред  правления  Нацбанка  Василий 
Матюшевский,  банк  готов  в  необходимом  объеме  проконвертировать  имеющиеся  средства  в  белорусских  рублях  в 
иностранную валюту, необходимую для расчетов с "Газпромом".

Как нам стоит относиться к Белоруссии - как к субъекту рынка или как к братской стране?
Владимир Жарихин / замдиректора Института стран СНГ:
Белоруссия - это братская страна, которая не хочет проявлять братские чувства, и поэтому оказывается субъектом 

рынка. Они не хотят идти на политическое объединение, но ведь возможности экономической интеграции уже исчерпаны. 
Белоруссии хочется быть абсолютно суверенной, но опыт показывает, что при глобализации такой статус могут сохранять 
только очень большие страны. Поэтому пришла пора выбирать: быть с Евросоюзом, Россией или c кем-то еще. Кстати, в 
Евросоюзе  тоже  сначала  была  стадия  исключительно  экономического  объединения,  но  затем  она  перешла  в  русло 
политики. Пора исключить двойные стандарты. Лукашенко говорит, что мы самые лучшие союзники. Но почему тогда в 
составе сил СНГ в Абхазии нет их миротворцев? Видите ли, им это сделать запрещает конституция, однако как только речь 
заходит  о  газе,  они  вспоминают  о  братстве.  Великобритания,  например,  чтобы  помочь  США,  отправила  в  иракскую 
авантюру своих ребят. Да, Блэр за это поплатился, но он повел себя как союзник. 

Валентин Купцов / зампред Госдумы (фракция КПРФ):
Мне кажется, что в условиях наших отношений в рамках действующего Союзного государства Белоруссия должна 

рассматриваться прежде всего как член союза. При этом элементы рыночных отношений я бы отставлял на второй план, 
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ведь  выходы  можно  найти  из  любых  ситуаций.  Те  же  США  никогда,  как  мы,  не  действуют.  Их  конгресс,  например, 
предоставляет и финансирует чуть ли не сегодняшнее вступление Грузии и Украины в НАТО. Стратегический союзник 
всегда должен иметь преимущества. Поэтому я думаю, что сегодняшние меры носят больше конъюнктурный характер, и 
надеюсь, что разум возобладает. 

Леонид Гозман / зампред федерального политсовета СПС:
Я не  экономист,  но  полагаю,  что  в  экономике  нет  термина  «братская  страна».  Если  наше государство  хочет 

помогать действующему в Белоруссии режиму (несмотря на неодобрение этого многими россиянами), то пусть это делает 
напрямую, а не искажает экономические отношения. 

Сергей Марков / зампред комиссии Общественной палаты по международному сотрудничеству и общественной 
дипломатии:

Белоруссия - страна братская, и мы должны научиться жить с нею вместе. Нас все время бросает из крайности в 
крайность: то мы считаем, что нечего с Белоруссией говорить о деньгах, а то вспоминаем про рынок и забываем о братстве. 
Но на самом деле стоит вспомнить, что у братьев хоть деньги и врозь, но они при этом помогают друг другу. А порой, 
бывает,  и  вовсе  объединяются  в  единую  семью.  Не  зря  ведь  существует  воля  российского  и  белорусского  народов, 
согласно которой мы должны развиваться вместе. Кто проторгуется, тот будет проклят народом. Кроме того, за торгом с 
горящими глазами наблюдают внешние силы. Модель нашего объединения примерно ясна: одна страна - две системы. Так 
воссоединились Китай и Гонконг. 

Ющенко лишил работы Мороза
02.08.2007.Ведомости

Иван Преображенский
Президент окончательно распустил Раду
Президент Украины Виктор Ющенко подписал очередной указ о назначении на 30 сентября выборов в Верховную 

раду. Решение президента лишает Соцпартию надежды на срыв досрочных выборов. Избирательная кампания стартовала.
Вчера  был  опубликован  четвертый  указ  Ющенко  о  роспуске  Верховной  рады  и  проведении  внеочередных 

парламентских выборов, подписанный 31 июля. Текст документа содержит изменения и дополнения к указу, изданному еще 
5 июня.  Теперь  президент,  обосновывая  назначение  досрочных выборов  несколькими  статьями  конституции,  называет 
Верховную раду “неполномочной”.

После сдачи мандатов оппозиционными фракциями Блока Юлии Тимошенко (БЮТ) и “Нашей Украины” (НУ), а 
также рядом других депутатов в 450-местной Раде осталось чуть более 280 действующих депутатов. В итоге парламент не 
мог провести заседание в течение последних 30 дней. Согласно конституции Украины это достаточное основание для его 
роспуска. Попытка спикера Рады и председателя Социалистической партии Украины (СПУ) Александра Мороза назначить 
внеочередную сессию на 31 июля провалилась после того, как ее не поддержала самая многочисленная парламентская 
фракция Партии регионов (ПР), лидером которой является премьер Виктор Янукович.

Рейтинг социалистов, по данным последнего опроса “ФОМ — Украина”, — 1,1%, и шансов на попадание в Раду в 
случае досрочных выборов у партии нет. А ПР согласно тому же опросу может получить большинство в Раде и создать 
правительственную коалицию и без помощи социалистов. Если бы выборы состоялись в ближайшие выходные, она бы 
получила на 30 мандатов больше, чем оранжевые БЮТ и НУ, вместе взятые.

“У Мороза нет рычагов, чтобы сорвать выборы или изменить их дату, хотя влиять на ситуацию он может, о чем 
свидетельствует его присутствие на заседании кабинета министров в среду”, — полагает директор Института глобальных 
стратегий Вадим Карасев.

Депутат Рады нынешнего созыва от БЮТ Владимир Полохало уверен, что теперь оспорить досрочные выборы 
невозможно — со 2 августа в стране официально началась избирательная кампания, к 10 августа партии проведут съезды и 
передадут документ в Центризбирком. “В новом указе не было необходимости, но он снимает все претензии по законности 
предыдущих указов”, — поясняет Полохало. Таким образом оставляя без работы Конституционный суд, куда противники 
Ющенко ранее обратились с жалобой, добавляет он.

Министр юстиции Украины Александр Лавринович (ПР)  пожурил секретариат президента за сомнительность с 
правовой точки зрения нового указа, однако сказал, что выборы — плод политического компромисса и потому все равно 
состоятся. Министры не будут задерживать финансирование выборов, подтвердил их неизбежность и известный своими 
антиющенковскими выступлениями вице-премьер украинского правительства Николай Азаров (ПР).

Вместе с парламентскими выборами на Украине может пройти и референдум о внесении изменений в конституцию 
страны,  который  вернет  президенту  полномочия,  утерянные  по  итогам законодательных изменений,  согласованных  во 
время оранжевой революции в 2004 г. Идею проведения референдума поддерживает БЮТ — уже прошли первые собрания 
инициативных групп.

Ющенко  очень хотелось распустить парламент и он  это  сделал,  а  теперь придумывает объяснения,  считает 
заместитель директора российского Института стран СНГ Владимир Жарихин.  Теперь главная цель президента — 
провести одновременно с выборами референдум, чтобы вернуть полномочия, которые он обменял на третий тур во время 
выборов 2004 г., уверен эксперт.
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Сегодня стало понятно, что очередная история противостояния 
между Москвой и Минском по газу близка к развязке

02.08.2007.Эхо Москвы
Минск заплатит российскому газовому монополисту 460 миллионов долларов в счет оплаты долга за газ в течение 

ближайших дней. Об этом заявил сегодня президент Белоруссии Александр Лукашенко. Эти слова прозвучали менее чем за 
сутки до момента, когда «Газпром» планировал сократить почти вдвое поставки голубого топлива в Белоруссию. Правда, 
речь Лукашенко изобиловала весьма жесткими фразами, а во многих из них слышалась крайняя степень раздражения, а 
иногда и презрения. Пожалуй, впервые Лукашенко публично сказал, что Москва хочет приватизировать всю его страну, и 
причем бесплатно.

В  своих  выражениях  в  адрес  России  глава  соседней  с  нами  страны  сегодня  не  стеснялся.  Судя  по  тем 
высказываниям,  которые  сделал  Александр  Лукашенко  в  редакции  газеты  «Советская  Белоруссия»,  может  сложиться 
впечатление, что президент вылил на Москву все раздражение, накопившееся в этом году. Президент Белоруссии сказал, 
что Россия получит 460 миллионов долларов за российский газ. Эти деньги возьмут из резервов и отдадут со дня на день. И 
уже в этом звучал упрек в адрес российских властей. А дальше последовали еще более резкие выпады в наш адрес. Так 
Лукашенко заявил, что Россия хочет приватизировать всю Белоруссию. При этом сам батька признался, что такого еще 
никогда не говорил: «Впервые я позволяю себе это громко сказать: Россия хочет приватизировать не только отдельные 
предприятия,  даже бесплатно  их  прихватить.  Они хотели бы приватизировать  всю страну».  Недавнюю  поездку  своего 
премьера Сергея Сидорского в Россию Лукашенко назвал унижением: «Я сказал, чтобы туда больше не ездили. Мне тоже 
намекали, что надо поехать в Кремль и встать на колено, - добавил батька. - Я не поеду, и на колено не встану». И далее в 
его словах прозвучали нотки презрения. По словам Лукашенко, он наказал своему премьеру найти российского коллегу 
Фрадкова и выяснить, даст Россия кредит или нет. «Наш премьер мне говорит: нет, там какие-то оговорки. Я ему отвечаю: 
«Положи трубку, положи трубку. Уго Чавес и другие друзья сегодня могут дать нам кредит», - объявил Лукашенко. Даже 
коммерческие зарубежные банки сегодня готовы кредитовать Белоруссию. Тем самым президент дал понять, что его страна 
и без помощи Москвы не пропадет. Раздражение батьки на этом не закончилось: «Нас долбят: то конфеты заберут, то 
сахар, такого беспредела в отношении с нами никто не позволял. Последнее требование Москвы - или оплатить газ или его 
поставки в Белоруссию ограничат – Лукашенко назвал политической игрой. Он раздраженно заявил, что Москва сделала 
Минск козлом отпущения. Поскольку не позволяет себе такого ни с США, ни с Украиной, Казахстаном и даже Туркменией.

О том, в чем состоит суть летнего конфликта между Москвой и Минском, в эфире радиостанции «Эхо Москвы» 
накануне рассказал официальный представитель «Газпрома» Сергей Куприянов.

По  мнению  главного  редактора  журнала  «Россия  в  глобальной  политике»  Федора  Лукьянова,  Александр 
Лукашенко в результате возникшего конфликта оказался в крайне сложной ситуации: отношения с России обострены, а 
сближение  с  Западом  для  сегодняшней  России  невозможно.  По  мнению  Лукьянова,  со  временем  Лукашенко  все-таки 
придется отказаться от каких-то ключевых пунктов своей политики.

Помощник госсекретаря Союзного государства Иван Макушок уверен, что обострением отношений между Россией 
и  Белоруссией  могут  воспользоваться  другие  государства.  Макушок  выразил  надежду,  что  у  лидеров  двух  государств 
найдутся  мудрость  и  воля  для  того,  чтобы  решить  сложившиеся  проблемы.  «Наши  отношения  важнее  каких  либо 
меркантильных интересов», - заключил Макушок.

Вряд ли в заявлениях Александра Лукашенко есть намерение сблизиться с Западом, -  считает член комитета 
Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин. Между тем, по мнению депутата, Россия 
должна разработать  и  поставить  Белоруссии  четкие  условия по  строительству  союзного  государства  либо  же  строить 
отношения с Белоруссией на общих основаниях.

За резкими заявлениями  президента  Белоруссии  Александра  Лукашенко  стоит  стремление  оставить  себе  все 
активы и жить за счет России, - считает вице-спикер Госдумы, лидер ЛДПР Владимир Жириновский.

Европейская комиссия потребовала от России и Белоруссии в сжатые сроки уладить очередной газовый конфликт 
и  обеспечить  стабильность  поставок  газа  в  Европу.  В  заявлении  Еврокомиссии  сказано,  что  споры  о  поставках 
энергоресурсов в непосредственной близости от ЕС вызывают серьезное беспокойство, - сообщает "Интерфакс".

Москва с помощью газа подталкивает Белоруссию к политической 
интеграции, – мнение экспертов

02.08.2007.Новый Регион
Софья Кораблева, Владимир Инютин

Новый газовый конфликт между Москвой и Минском может окончательно расставить все точки над «i» в проблеме 
создания Союзного государства России и Белоруссии. Как считают эксперты, Кремль в лице «Газпрома» дает Лукашенко 
понять, что пора определиться: либо Минск останется независимым и суверенным при высоких ценах на газ, либо – пора 
начинать политическую интеграцию двух стран. 

Как  считает  профессор  кафедры мировой  политики  ГУ-ВШЭ Максим Братерский,  жесткая  «газовая»  политика 
Газпрома по отношению к  Белоруссии обусловлена новым типом взаимоотношений между странами.  «Дело в том,  что 
после развала СССР в течение 10 лет Россия решила сделать из стран СНГ с помощью дешевого газа своих друзей и 
союзников. Особенно это правило действовало для Белоруссии: вы нам дружбу, а мы вам газ. Но в 2002 году в Кремле 
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пришли к выводу, что это не работает: Россия отдавала газ по дешевым ценам, но не получала ту дружбу от Белоруссии,  
на которую рассчитывала, были только одни обещания», – отмечает эксперт. 

По его словам, в этой ситуации Кремль принял твердое решение: если Белоруссия хочет быть самостоятельной, 
пусть платит, как все. Эксперт отмечает, что такой подход к проблеме действует на Белоруссию угнетающе, так как раньше 
за счет заниженных цен на газ, Белоруссия сохраняла более 8 миллиардов долларов в год – существенную часть ВВП 
страны. 

Сейчас  в  Минске  серьезно  думают,  как  поступить,  чтобы  конкурентоспособность  Белоруссии  не  упала 
катастрофически.  «Впрочем,  для  Минска  сегодня  не  существует  идеального  выхода  из  сложившейся  ситуации,  все 
варианты  неприятны.  В  любом  случае  Белоруссии  придется  откуда-то  брать  деньги  или  существенно  делится  своей 
собственностью с Россией: продавать «Белтрансгаз», – отмечает эксперт. 

Заместитель директора института стран СНГ Владимир Жарихин считает,  что в новом газовом конфликте 
ответственность полностью лежит на белорусской стороне,  которая не выполняет договор об оплате энергоносителей. 
Несмотря на соглашение о $100 за тысячу кубометров газа, Белоруссия как считала, что она получала газ по $50, так и  
считает, и заплатила ровно половину, – отмечает эксперт. 

По  его  словам,  в  этой  ситуации  говорить  о  союзнических  отношениях  России  и  Белоруссии  бессмысленно. 
«Вообще-то так союзники не поступают: если договорились, то договорились», – сказал Жарихин. 

По его мнению, конфликт, скорее всего, будет развиваться по устоявшемуся сценарию. «Сейчас явно Лукашенко 
опять начнет вспоминать славянское братство, и обездоленных ветеранов Великой отечественной войны. Но интересно 
получается, у нас (России) есть такой верный союзник в виде Белоруссии, но существует вечная проблема с оплатой за 
энергоносители. Но есть другая славянская страна – Польша. У нас отношения хуже не придумаешь, но такого никогда не 
было, чтобы они задерживали оплату на газ, хотя получают они его в два раза дороже, чем Белоруссия», – обращает 
внимание эксперт. 

По его словам, сценариев развития событий может быть только два. «Первый – Белоруссия изображает из себя 
как бы союзное государство, но при этом Лукашенко во всех случаях кроме одного – расплаты за энергоносители, заявляет, 
что она такая суверенная и абсолютно независимая. Этот вариант, который будет приводить к постоянным конфликтам», – 
отметил политолог.

Другой  вариант  развития  событий  видит  в  политической  интеграции  России  и  Белоруссии.  «Ресурсы  чисто 
экономической интеграции уже все выбраны, и дальше уже невозможно. В конце концов, цена на газ повышается и внутри 
России. Поэтому единственная возможность – переход к политической интеграции», – считает Владимир Жарихин. 

«Белоруссии  надо  выбрать,  что  она  хочет.  Если  она  хочет  быть  абсолютного  суверенной  и  независимой, 
например, как Польша, тогда нужно платить за газ 250 долларов», – заключает эксперт. 

Теннисисты примеряют бескозырку
03.08.2007.Московские новости

Игорь Юрьев
Накануне Дня ВМФ России в Севастополе прошел любительский теннисный турнир "Большая бескозырка-007", 

организованный  российским  теннисным  клубом  "Большая  Шляпа",  журналом  "Теннис+",  Институтом  стран  СНГ  и 
Спорткомитетом Черноморского флота РФ. В турнире приняли участие любительские пары из Москвы, Севастополя, Ялты, 
Сочи, Тольятти, Харькова и других городов России и Украины. На кортах Севастополя в бескомпромиссной борьбе сошлись 
политики, офицеры, предприниматели, артисты, космонавты и дипломаты. В их числе были депутат Госдумы РФ, директор 
Института  стран  СНГ  Константин  Затулин,  дважды  Герой  Советского  Союза,  летчик-космонавт  СССР  Александр 
Иванченков,  народный  артист  России  Александр  Пашутин,  Чрезвычайный  и  Полномочный  посол,  бывший  министр  по 
делам  СНГ  Анатолий  Адамишин  и  другие.
По словам участников, они "боролись за каждый мяч, за каждый гейм". Победителями стали председатель Спортивного 
комитета Минобороны РФ полковник Владимир Лукашов и Олег Васильев, выигравшие в финале у смешанной московско-
ялтинской пары Игорь Габестро - Дмитрий Карнаух.

По словам Константина Затулина,  занявшего  в  паре  с  Алхазом Сангулия  третье  место,  участие  в  турнире 
теннисисты-любители посвятили Дню ВМФ.  "Город и  флот,  который создал этот  город,  неразделимы.  Самым мирным 
образом, при помощи теннисного турнира, мы хотели бы лишний раз дать знать, что вся Россия помнит и любит свой 
Черноморский флот и русский город Севастополь", - подчеркнул Константин Затулин.

В. Жарихин: «Газовые поставки сокращены вдвое. Чем ответит 
Белоруссия»

03.08.2007 NewTimes.ru

Ольга Хейфиц: — Здравствуйте. Это Newtimes.ru.  Я Ольга Хейфиц. Номер нашей ICQ 382-850-851, задавайте 
вопросы. Говорить будем о новом витке, так называемой, газовой войны между Россией и Белоруссией. У нас в гостях 
заместитель директора Института стран СНГ Владимир Жарихин. Здравствуйте, Владимир Леонидович.

Владимир Жарихин: — Здравствуйте.
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Ольга Хейфиц: — Владимир Леонидович, объясните, пожалуйста, вкратце суть происходящего. Мы все знаем то, 
что пишут в газетах, знаем, что сегодня сумели как-то договориться; Белоруссия начала погашать задолжность, часть уже 
выплачена, на неделю Газпром приостановил свое обещание сократить поставки газа. Что на самом деле происходит, что 
это такое?

Владимир  Жарихин:  —  Ну  это  наверное  все-таки  агония  того  самого  союзного  государства,  которое,  будем 
говорить прямо, не состоялось. Потому что, в конце концов, чисто экономическая интеграция имеет свои пределы, легче 
всего это проиллюстрировать на примере Евросоюза. Помните, в свое время был, кто постарше помнит, так называемый 
“общий рынок”,  это было чисто экономическое интеграционное  объединение.  В  какой-то момент  уже  возможности  для 
интеграции, чисто экономические, исчерпались; тогда начали создавать Евросоюз, то есть уже политическое объединение, 
в  рамках  которого  уже  можно было дальше проводить  интеграцию.  Дальше проводить  интеграцию в  рамках  союзного 
государства, то есть чисто экономическую, тем более что политические законы, которые были приняты в рамках союзного 
государства, до сих пор не выполнены. Например, не избран парламент союзного государства, который должны были по 
идее, избрать. Невозможно и поэтому…

Ольга Хейфиц: — Невозможно почему? Противодействие, с какой стороны?
Владимир Жарихин: — Да нет, дело не в противодействии, дело в том, что какие-то вещи уже невозможно решать 

на чисто экономическом уровне, их надо уже решать на политическом. Кстати, те же самые вопросы цены на газ надо 
решать на политическом уровне. Нужна политическая интеграция, например нормализация законодательства и приведение 
в соответствие таможенных границ, а иначе дисбаланс, кто-то проигрывает. На самом деле невозможно провести, не имея 
просто законодательного органа союзного государства, чтобы он принимал общие, обязательные для двух стран законы. А 
законы ведь не могут принимать президенты своими указами, тем более их два. То есть должен быть определенный орган. 
Мы видим,  как  формировался Евросоюз,  по другому-то невозможно, они тоже действовали методом проб и ошибок.  И 
поэтому сейчас просто возник момент истины: или Белоруссия абсолютно суверенное, пусть дружественное, пусть там 
союзное  государство,  правда  какой  это  союзник,  я  еще скажу,  но  абсолютно  суверенное,  тогда  извините,  давайте  на 
рыночных  основах  взаимодействовать  или  давайте  действовать  в  соответствии  с  заявленными  целями.  Мы  создаем 
союзное государство, давайте политическую надстройку строить, не хотите политическую надстройку, давайте…

Ольга Хейфиц: — Только Минск не хочет её строить?
Владимир Жарихин: — Нет, все сложнее, ведь на самом деле, вот обратите внимание: в 2000-м году ведь даже в 

России, нашему избиркому были выделены средства на то, чтобы провести выборы в союзный парламент, но я просто 
знаю,  что  очень  сильно  этому  противодействовали,  например,  и  депутаты  нашей  Госдумы,  почему?  Мы  столько  сил 
затратили на то, чтобы стать депутатами, а над нами кто-то там будет более высокого уровня, ни за что. То есть нежелание 
делиться, делиться полномочиями, делиться властью оно присутствует и у белорусской стороны и у российской стороны. 
Но  тогда  можно  сказать,  кто  же  властью  поделится,  я  могу  сказать,  что  такие  прецеденты  были.  Представьте  себе 
ситуацию,  когда практически  двухтысячелетнее  французское государство,  с  огромными традициями государственности, 
императорами, потом президентами, ну в провинциальный Брюссель полномочия легко было отдавать, нет. Но они думали 
вперед, они думали как-то на перспективу и в итоге выиграли. И вот такого стратегического мышления, к сожалению, не 
хватает ни нашей, ни белорусской политической элите, поэтому вот эти кризисы.

Ольга Хейфиц: — Хорошо, понятно, тогда возвращаемся в нынешнюю ситуацию, которая логична и закономерна: 
456 миллионов долларов задолжность, это большая сумма для Белоруссии? Лукашенко вчера так кинул, что это не сумма 
для страны. Почему тогда не платит?

Владимир Жарихин:  — Давайте  просто  пропорции приведем,  будем считать  полмиллиарда  долларов.  Значит 
Белоруссия с населением 10 миллионов, Россия в 15 раз больше, это значит 7.5 миллиардов для России, это ерунда, я 
думаю не ерунда. И поэтому это все такие вот разговоры. Другое дело, что, ведь обратите внимание, я понимаю почему, я 
бы сказал, так бесятся в Кремле, потому что ведь долго договаривались, перед Новым Годом вот этот кризис был, наконец, 
договорились на цену 100.

Ольга Хейфиц: — Самая маленькая.
Владимир Жарихин: — Самая маленькая. Но при этом ведь Белоруссия не заплатила именно столько, сколько 

соответствует цене на газ – 50, то есть все, что мы подписывали, это все ерунда, мы продолжаем жить по тому как нам 
хочется,  да.  И  это  конечно  вызывает  серьезное  раздражение.  Когда  Лукашенко  изображает,  что  есть  абсолютно 
независимый Белтрансгаз,  которым, чем он там занимается, он не интересуется; и вдруг он в газетах читает:  они там 
полмиллиарда задолжали, а я об этом ничего не знал, ну тогда я там из загашника достану деньги кто же этому поверит. 
Может кто-то и поверит в белорусских деревнях, но вы представляете, как это действует на партнеров какой это союзник, 
если ведет себя таким лукавым образом. И ведь личные отношения тоже играют роль, мы видим насколько они никакие 
между нашими президентами.

Ольга Хейфиц: — Вы знаете, недавняя встреча Путина с Аббасом, и заявление Путина, что мы готовы помочь 
палестинскому народу финансово в том числе где Палестина, где палестинский народ; а здесь белорусы наш родственный 
народ,  дружественный  нам  народ.  Почему  мы  им  отказываемся  помочь,  может  как-то  эту  помощь  мимо  Лукашенко 
провести, возможно ли такое?

Владимир Жарихин: — Вот в этом и проблема. Я с Вами согласен, ведь, в конце концов, я, например, считаю, что 
мы  всем  должны  продавать  по  мировой  цене,  250  так  250,  и  нашим  друзьям  армянам,  и  нашим  не  очень  друзьям 
Саакашвили, я не буду говорить грузинам. Но при этом действовать как Евросоюз, США – оказывать своим союзникам 
прямую финансовую помощь.

Ольга Хейфиц: — То есть рынок это рынок, а политика это политика.
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Владимир Жарихин: — Да. То есть если США помогают Израилю, они помогают финансово, оговаривая, что на эти 
деньги  Израиль  купит  то,  что  ему  нужно  в  первую  очередь,  вооружение.  Здесь  можно  так  же,  например,  что  та  же 
Белоруссия на те средства, которые Россия будет выделять, будет покупать оборудование для снижения энергоёмкости 
белорусской  промышленности,  чтобы эта  помощь  имела  определенный  смысл.  Или  создание  общей  инфраструктуры 
союзного государства: имея в виду общий пограничный контроль, общий таможенный контроль и т.д., на эти вещи, то есть 
на  какую-то  реальную  перспективу,  которая  предполагает,  во-первых,  снижение  зависимости  самой  Белоруссии  от 
стоимости энергоносителей, а во-вторых, действительно движение по пути союзного государства. А если не движетесь по 
пути союзного государства, то извините.

Ольга Хейфиц: — Союз и дружба предусматривают обоюдный процесс, мы бы это делали, хорошо, а они бы нам 
что?

Владимир Жарихин: — Мы имели бы ту же стоимость перекачки по территории Белоруссии наших энергоресурсов 
в Европу, что и по территории наших областей.

Ольга Хейфиц: — Подождите, тогда получается как, мы им продаем по мировой цене нефть, но требуем перекачку 
по цене нашей, внутренней.

Владимир Жарихин: — Я же сказал, что при этом мы выделяем прямые субвенции, как союзному государству. 
Тогда отношения будут понятны. Если движешься по пути интеграции, получаешь преференции, не движешься, начинаешь 
там дружить с Уго Чавесом, ради бога.

Ольга  Хейфиц:  — Кстати,  прокомментируйте  это  заявление  Лукашенко,  который  сказал,  что  наш друг  Чавес 
поможет, любые кредиты нам предоставит. Насколько это реально?

Владимир  Жарихин:  —  Вы  знаете,  Чавес  с  удовольствием,  я  думаю,  готов  бороться  с  американским 
империализмом совместно, но все-таки Чавес это человек хоть и настроенный антиимпериалистически, но выросший в 
капиталистической системе хозяйствования и представить себе, что Чавес будет предоставлять кредиты другу Лукашенко 
на тех условиях которых Лукашенко хочет от России, это значит представлять себе мир не таким, какой он есть на самом 
деле.

Ольга Хейфиц: — Илья (учащийся): Уважаемый Владимир! Скажите, а что будет делать Путин, когда газ и нефть 
кончатся, чем он будет спекулировать тогда, поставками зубных паст?

Владимир Жарихин: — Путин, когда нефть и газ кончатся, я желаю нашему президенту долгожительства…
Ольга Хейфиц: — Политического?
Владимир Жарихин: — Нет, просто физического, поэтому я думаю, когда нефть и газ кончатся, он если доживет до 

ста лет, то наверно будет на своем участке выращивать морковку. А если отвечать серьезно, то… Понимаете в чем дело, 
каждая страна имеет тот ресурс, который она имеет, например та же самая Великобритания очень долго развивалась за 
счет того ресурса, который она имела будучи окружена морями. Великая морская держава и много от этого получала. То 
есть дело не в том, что надо отказываться от ресурсов, дело в том, что надо просто эти ресурсы использовать для того,  
чтобы, когда они кончатся, появились другие ресурсы.

Ольга Хейфиц: — Опять же стратегическое мышление, правильно?
Владимир Жарихин: — Опять же стратегическое мышление, вот как пример, немножко так это смешно выглядит: 

то что там Чилингаров делает, титановый флаг водружает, но на самом деле это очень правильное действие, мы должны 
бороться за те ресурсы, которые еще не освоены.

Ольга Хейфиц: — Анатолий (пенсионер из Минска): Лукашенко заявил: "Россия хочет приватизировать не только 
отдельные предприятия, даже бесплатно их прихватить. Они хотели бы приватизировать всю страну". Проглотит ли Россия 
очередные оскорбления в свой адрес, или, наконец, достойно ответит зарвавшемуся президенту.

Владимир  Жарихин:  —  Ну  сказать,  что  Лукашенко  совсем  зарвавшийся,  ведь  проблема  действительно  есть; 
проблема состоит в том, что с одной стороны есть желание двух народов объединиться, но есть проблемы: проблемы в 
том, что у нас не совпадают экономическая и политическая системы. Является ли это стопроцентным препятствием для 
объединения, вот есть пример, который показал, что не является. Одна страна, две экономики, Китай, Гонконг. Было бы 
желание.

Ольга Хейфиц: — Stan (Бывший минчанин):  Лукашенко правит так долго только благодаря поддержке России. 
Неужели, у Путина нет возможностей заменить эту одиозную личность на действительно пророссийского политика? Или его 
Лукашенко вполне устраивает?

Владимир Жарихин: — А вот бывший минчанин, он демократ или воспринял лукашенковскую философию; значит, 
Путин берет, выкидывает Лукашенко, сажает сверху другого, белорусский народ безмолвствует, и так просто его убрать, 
поставить другого…

Ольга Хейфиц: — Но это же технически выполнимая задача.
Владимир Жарихин: — Технически да, вот американцы в Ираке так и сделали.
Ольга Хейфиц: — Надежда (белорусская учительница): Уважаемый Владимир, В выступлении Лукашенко перед 

работниками  газеты  'Советская  Белоруссия'  прозвучала  обида  на  руководство  России  и  'Газпрома'  за  нарушение 
заключенных  ранее  договоренностей.  Не  могли  бы  Вы  пояснить  слушателям,  подзабывшим  условия  перемирия, 
завершившего зимнюю 'газовую войну', обоснованы ли подобные претензии?

Владимир  Жарихин:  —  Ну  конечно  не  обоснованы.  Договорились  по  сто,  дешевле  некуда.  Предлагали 
расплачиваться акциями Белтрансгаза, они сказали: нет, будем живыми деньгами, переговоры по Белтрансгазу, это другое, 
ну хорошо другое. Но все равно не платят.

Ольга  Хейфиц:  — Дмитрий:  Здравствуйте,  Владимир,  Я думаю,  что  многих  белорусов  слушавших вчерашние 
жалобы и угрозы Лукашенко, передернуло, когда тот заявил, что Белоруссия всегда была 'своей' для россиян. Я думаю, что 
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Лукашенко имел в виду не 'белорусскую политику' Российской империи, а современные условия жизни и работы российских 
граждан в Беларуси. Основываясь на Вашем знании ситуации в других странах СНГ, можно ли сказать, что российские 
граждане  и  предприятия  как  экспортеры  /импортеры,  так  и  инвесторы находятся  в  каком-то  особенно  благоприятном 
положении? Спасибо.

Владимир Жарихин: — Вы знаете, недавно совсем качалку на дачу покупал, белорусского производства, она была 
подешевле итальянской, но качество сохранено. То есть, я вот украинским коллегам сегодня говорил, когда они насчет 
цены на газ говорили, там славянское братство упоминали, извините: ваша немировка или ваше сало у нас что, продаются 
за полцены или за четверть. Назовите, пожалуйста, товар, который продается в России, ниже мировой цены в четыре раза. 
То есть на самом деле он прав,  собственно говоря,  здесь идет прямое субсидирование.  Я еще раз  подчеркиваю,  что 
экономическая помощь со стороны более развитых стран менее развитым, это очень развито в мире, это кстати являлось 
основой интеграции Евросоюза, когда он успешно интегрировался, когда подтягивали постоянными субвенциями Испанию, 
Португалию, Грецию. Но надо понимать для чего: вот впереди перспектива объединения и мы помогаем для того, чтобы 
интегрировать  экономики,  выровнять  экономики  и  уже  тогда  вести  совместное  хозяйство.  А  если  в  ответ  на  такие 
предложения говорится: нет, хозяйство мы будем вести раздельно, но вы газ продавайте как будто у нас все общее. Вот все 
общее кончается на слове газ.  Очень любят говорить по поводу того,  что Белоруссия единственный и замечательный 
союзник, что понимается под союзничеством у нас есть общая оборонная программа, это хорошо. Но в тоже время, я вот 
смотрю, вот есть две страны объединенные, вот у нас славянское братство, объединенные англо-саксонским братством, 
это США и Великобритания. Вот я понимаю, Великобритания, это верный союзник США. США явно авантюристично полезли 
в Ирак, в Великобритании очень сильно скривились, но тем не менее послали свои войска, поддержали. А вот наш союзник 
Белоруссия,  вот  например,  оставим в  стороне  все  проблемы с  Грузией  и  т.д.,  но  есть  просто  мандат  на  нахождение 
миротворческих сил в Абхазии, миротворческих сил СНГ, не России, а СНГ. Вот хоть кто-нибудь, какой-нибудь наш верный 
союзник хоть одного солдата туда послал. Когда я задаю белорусским коллегам этот вопрос, почему вы нас в этом не 
поддерживаете, они так сильно надуваются и говорят, а у нас в конституции записано, что граждане Белоруссии не имеют 
права (белорусские военнослужащие) находиться за пределами своей страны. Вот такой у нас союзник.

Ольга Хейфиц: — Последний вопрос, очень коротко ответьте, это как раз будет резюме нашей встречи. Дмитрий 
спрашивает: Владимир, может быть, Вы можете охарактеризовать сегодняшнее состояние 'Союзного государства'?  Вот 
коротко, какое оно сегодня?

Владимир Жарихин: — Никакое. Наступил момент истины. И я тут вынужден согласиться со словами Никонова, 
нашего политолога, который сказал, что с Белоруссией союзное государство возможно, с Лукашенко нет.

Ольга Хейфиц: — Благодарю Вас Владимир Леонидович.

Затулин: Выборы в Украине проводятся не для того, чтобы это 
были честные и справедливые выборы

04.08.2007.КИД
Использование  окружением  президента  Украины  Виктора  Ющенко  административного  ресурса  в  ходе 

избирательной  кампании  ставит  под  сомнение  объективность  результатов  выборов  в  Верховную Раду,  считает  глава 
Института стран СНГ, депутат Госдумы Константин Затулин.

"Я уверен, что досрочные выборы проводятся не для того, чтобы это были честные и справедливые выборы", - 
заявил Затулин.

"Везде,  на всех участках,  администрация,  которая называется секретариатом президента Ющенко,  поспешила 
застолбить руководящие посты в избирательной кампании", -  считает депутат, сообщает "Корреспондент" со ссылкой на 
"ИНТЕРФАКС-УКРАИНА".

"Таким образом, президент Украины расписался в том, что он не президент всей Украины, а президент той части 
Украины, которая отождествляется с "Нашей Украиной" - отметил Затулин.

По его словам,  назначенные Ющенко губернаторы повсеместно становятся руководителями штабов НУ-НС на 
местах, что ставит под сомнение объективность выборов.

"Это одна из главных проблем, так как не всякий выход из кризиса, в том числе проведение досрочных выборов, 
на самом деле является выходом. Некоторые попытки выхода лишь усугубляют кризис и, похоже, к сожалению, на Украине 
дело идет именно к этому", - считает Затулин.

Говоря о возможной расстановке сил в будущей Верховной Рады, депутат Госдумы РФ отметил, что она будет 
зависеть от результатов Компартии и Партии регионов Украины с одной стороны, и НУ-НС с другой. "Эти рейтинги сегодня 
приблизительно  выравниваются,  что  обостряет  общую  ситуацию  в  преддверии  досрочных  выборов",  -  подчеркнул 
Затулин.
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Депутат Затулин намерен требовать в Страсбурге компенсации 
морального ущерба от объявления его персоной нон грата на 
Украине

04.08.2007.Интерфакс
Депутат  Госдумы  России,  директор  института  стран  СНГ  Константин  Затулин  оценивает  сумму  морального 

ущерба, причиненного Службой безопасности Украины в связи с объявлением его персоной нон грата, в 100 тыс. евро.
Как сообщил К.Затулин в субботу на пресс-конференции в Киеве, он направил иск в Европейский суд по правам 

человека после того, как Высший административный суд Украины признал правомерным объявление К.Затулина персоной 
нон грата на территории Украины.

"Я убедился в том, что на Украине бороться в судах с СБУ невозможно", - сказал он, отметив, что таким образом 
получил "очевидное право и возможность" отстаивать свои права в Европейском суде.

Отвечая на вопрос о сумме морального ущерба, который указан в иске, К.Затулин отметил: "Сто тысяч евро... Хотя 
адвокат мне не советовал упоминать (эту сумму - ИФ)", - признался политик.

К.Затулин добавил, что в случае, если он выиграет это дело, направит соответствующую сумму на поддержку 
русского образования на Украине.

Как сообщалось, 3 июня 2006 г. Служба безопасности Украины запретила К.Затулину въезд в страну "в интересах 
обеспечения безопасности Украины" на основании закона о правовом статусе иностранцев и лиц без гражданства. В этом 
году такой запрет был снят.

Депутат Госдумы Константин Затулин подал иск против Украины в 
Стасбургский суд

04.08.2007.Эхо Москвы
Он будет требовать компенсации морального ущерба за то, что украинские власти объявили его в прошлом году 

персоной нон-грата. Затулин пояснил, что решился на этот шаг после того, как понял, что на Украине судиться со службой 
безопасности этой страны невозможно.

Затулин оценил свой моральный ущерб в 100 тысяч евро. Добавлю, что в этом году запрет на въезд депутата на 
Украину был снят.

Наступление на русский язык на Украине продолжается, считает 
Затулин

04.08.2007.РИА Новости
Притеснение русского языка на Украине продолжается,  заявил депутат Госдумы, глава Института стран СНГ 

Константин Затулин в субботу на пресс-конференции в Киеве. 
"Наступление на русский язык причем в взвинченных формах продолжается", - сказал он. 
Такие действия в прошлом и в этом году предпринимались представителями команды президента Украины и 

сопутствующих ей политических сил, указал Затулин. 
По его мнению, вопрос статуса русского языка на Украине и дальше будет оставаться одной из тем предвыборных 

кампаний.

Затулин: Тимошенко пытается стать святее папы римского
04.08.2007.Газета.ru

Директор Института стран СНГ Константин Затулин считает зявления Юлии Тимошенко о недопустимости 
провозглашения русского языка вторым государственным и пересмотре истории «связано с борьбой за голоса накануне 
выборов».

«Это связано с борьбой за голоса в правом, оранжевом электорате на Украине накануне досрочных выборов 30 
сентября,  -  сказал  Затулин.  -  Юлия  Владимировна  пытается  на  старте  избирательной  кампании  стать  святее  папы 
римского, стать еще более радикальной с тем, чтобы напомнить о себе как о несгибаемом борце с Россией и русским 
языком на Западной Украине - там, где она рассчитывает получить голоса. Она борется за электорат Западной Украины, и 
борется со своими бывшими союзниками по оранжевому лагерю. Она пытается набрать на этом очки».
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Неделя на раздумье
05.08.2007.Газета

Оксана Гавшина, Алексей Смирнов
Сокращения поставок российского газа в Белоруссию так и не произошло. За несколько минут до истечения срока 

ультиматума Белоруссия представила «Газпрому» платежные документы, подтверждающие перечисление первой части 
долга ($190 млн из $456,16 млн) за поставленный в первом полугодии газ. Однако платежное поручение, привезенное на 
улицу Наметкина лично главой «Белтрансгаза» Владимиром Майоровым, лишь на время отсрочило падение давления в 
трубопроводе. «Газпром» ожидает полного погашения задолженности в течение одной недели и своевременной оплаты 
100% текущих платежей за газ - такие условия были выдвинуты российской монополией спустя час после погашения первой 
части долга.

В  Белоруссии  переговорную позицию «Газпрома»  считают  слишком жесткой.  Основной  причиной  возмущения 
белорусских  чиновников  послужило  нежелание  российского  холдинга  признать  в  качестве  гарантий  по  долгам 
межправительственные договоренности  о  предоставлении Россией кредита  Белоруссии.  В январе  2007 года  в  связи  с 
более  чем двукратным  повышением  цены  на  газ  Россия  обещала  Белоруссии  выделить  стабилизационный  кредит  в 
размере $1,5-2 млрд. Ссылаясь на эти будущие доходы, белорусская сторона просила отсрочки на полгода (для выделения 
средств необходимо внести изменения в  закон о  бюджете России,  а с  учетом процедуры парламентского голосования 
можно  ожидать  реального  поступления  денег  только  в  конце  года).  Однако  «Газпром»  потребовал  погасить  долг 
безотлагательно,  сочтя  некорректным  связывать  вопрос  урегулирования  задолженности  между  двумя  компаниями  с 
планами Белоруссии получить госкредит.

«Если дать полную свободу в этом вопросе, то никаких гарантий того, что мы получим причитающиеся нам деньги, 
не  будет»,  -  прокомментировал  позицию  «Газпрома»  пресс-секретарь  председателя  правления  монополии  Сергей 
Куприянов  в  эфире  радиостанции  «Эхо  Москвы».  По  его  словам,  если  Белоруссия  не  погасит  остаток  долга  в 
установленный срок (до 10 августа), «Газпром» сократит поставки газа на 30%, то есть пропорционально произведенной 
оплате. При этом Сергей Куприянов отметил, что «Газпром» разработал план действий, призванных во что бы то ни стало 
не допустить сокращения поставок газа европейским потребителям. Представитель монополии заверил, что эти меры будут 
эффективны  даже  в  случае  несанкционированного  отбора  газа  белорусской  стороной.  Ожидается,  что  «Газпром» 
компенсирует недостаток давления в трубе поставками Европе топлива из подземных хранилищ газа (ПХГ).

Как  сообщает  агентство  «Интерфакс»,  «Газпрому»  удалось  договориться  о  поставках  газа  европейским 
потребителям  из  ПХГ  в  объемах,  даже  превышающих  величину  возможного  несанкционированного  отбора  газа 
Белоруссией.

В Европе проведенной «Газпромом» работой,  судя по всему,  остались довольны. В Евросоюзе заявляют,  что 
"Еврокомиссия приветствует разрешение кризиса на основании конструктивного диалога». Несмотря на то что вероятность 
ограничения поставок газа в Белоруссию все еще существует, в ЕС полагают, что в настоящее время конфликт полностью 
исчерпан. Как заявил журналистам официальный представитель Европейской комиссии Мартин Селмайр, «необходимости 
принимать экстренные меры больше нет»,  и Еврокомиссия отказалась от созыва экстренной встречи координационной 
группы ЕС по газу.

Однако в Белоруссии придерживаются иной точки зрения. По мнению белорусских чиновников, очередного витка 
газовой войны можно ожидать уже к концу этого года. Поводом для нового конфликта может стать возможная неполная 
оплата текущих поставок газа. Эксперты напоминают, что номинально цена газа для Белоруссии установлена только на 
2007 год. В период с 2008 по 2010 год она составляет соответственно 67, 80 и 90% среднеевропейской цены на газ, которая 
определяется в зависимости от цен на нефть. По оценке экспертов, в 2008 году цена на газ для белорусских потребителей 
может вырасти до $160 за тысячу кубометров. Учитывая тяжелое финансовое состояние многих белорусских предприятий, 
аналитики предсказывают необходимость выделения государственных субсидий, источники которых пока не определены.

СТОИЛО ЛИ «ГАЗПРОМУ» ДАВАТЬ БЕЛОРУССИИ ОТСРОЧКУ ИЛИ НУЖНО БЫЛО ВЕСТИ СЕБЯ ЖЕСТКО?
ГЛЕБ ПАВЛОВСКИЙ / президент Фонда эффективной политики:
Нужно  действовать  жестко,  но  разумно,  ведь  ограничение  или  прекращение  поставок  -  это,  пожалуй,  самые 

крайние методы, которые в современном мире применяются достаточно редко. Такие меры, пожалуй, можно сравнить с 
решением любых конфликтов при помощи военных действий. Да и вообще, «размахивание вентилем» перед всем миром 
производит  негативное  впечатление.  Существуют  различные  формулы  учета  долговых  обязательств,  имеются 
необходимые  финансовые  инструменты,  к  ним  в  основном и  следует  прибегать.  А  для  перевода  взаимоотношений  с 
Белоруссией на новый уровень стоит привлекать международные организации и организации с третейскими полномочиями. 

СЕРГЕЙ ИВАНЕНКО / первый зампред партии "Яблоко":
Предоставление  отсрочек  -  это  обычная  практика  во  время  обсуждения  крупных  контрактов.  Однако  новый 

конфликт, наверное, ставит точку под разговорами ряда политиков, ожидавших входа Белоруссии в состав России. Тем не 
менее попытки добиться каких-то новых поблажек с  использованием военно-политических аргументов наверняка будут 
продолжаться, ведь те деньги, которые Белоруссия уже перечислила, просто вернулись в Россию ("Газпром" платит за 
транзит немалые суммы). Поэтому дальнейшее развитие событий будет зависеть от Путина. Думаю, "Газпром" пойдет на 
уступки, потому что военно-политическая компонента имеет сегодня большое значение. Кроме того, хотел бы отметить, что 
публичность сегодняшнего конфликта также помогает Владимиру Путину, увеличивая легитимность Северо-Европейского 
газопровода. 
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КОНСТАНТИН ЗАТУЛИН / член комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками (фракция 
"Единая Россия"), директор Института стран СНГ:

Недельная  отсрочка  -  совсем  не  признак  мягкости,  а  жест,  направленный  на  нормализацию  атмосферы 
двусторонних  контактов.  Вообще,  главный вопрос  сейчас  не  в  отсрочках,  а  в  принципиальных подходах к  построению 
отношений: будут они особыми или как со всеми. Белоруссия претендует на особые отношения, но российская сторона, 
видимо,  не  видит  тому оснований.  Однако пока привилегии  все же существуют.  И  если мы не хотим распрощаться с 
проектом Союзного государства окончательно, какие-то уступки оставаться должны. Кроме того, нельзя забывать и о том, 
что если проект не реализуется, то наши отношения не просто вернутся к обычному состоянию, но и неизбежно ухудшатся.

ДМИТРИЙ ОРЛОВ / гендиректор Агентства политических и экономических коммуникаций:
Предоставленная  отсрочка  является  лакмусовой  бумажкой  на  определение  добросовестности  властей 

Белоруссии.  Если  эта  страна  намерена  исполнять  контракт  и  просто  имеет  небольшие  технические  сложности,  то  за 
неделю проблема решится (причем и мы сами не будем выглядеть слишком агрессивным партнером в глазах Запада). 
Однако  если  дружественные  действия  с  нашей  стороны  Белоруссия  воспримет  как  слабость  и  не  станет  выполнять 
обязательства,  тогда  надо  будет  действовать  более  жестко.  Поэтому  ждем  окончания  недели,  в  течение  которой 
Белоруссию неизбежно будут стимулировать в том числе потребители со стороны Запада.

Затулин засудит Украину на 100 тысяч евро
06.08.2007.Комсомольская правда-Украина

Тарас Козуб
Российский депутат требует компенсацию в 100 тысяч евро
Обещание депутата Госдумы Константина Затулина подать в суд на Украину не было пустой угрозой. С конца 

прошлой недели в Европейском суде по правам человека лежит исковое заявление, в котором депутат просит признать 
объявление его персоной нон грата в июне 2006 года нарушением прав человека.  Политик собирается добиваться от 
украинской стороны возмещения морального ущерба, который он оценил в 100 тысяч евро.

-  Я  не  злопамятный  человек  и  не  обидчивый,  но  так  поступать,  как  ваш  МИД  и  СБУ,  тоже  нельзя,  - 
прокомментировал Константин Затулин свой поступок. - Украина должна возместить мне эту сумму прежде всего потому, 
что пострадала моя репутация как человека публичного. Кроме того, в следующий раз МИД будет дважды думать, прежде 
чем составлять какие-то списки персон нон грата.

В случае если иск будет удовлетворен, Затулин собирается распорядиться деньгами по-меценатски: всю сумму 
политик  потратит  на  поддержку  российского  образования  в  Украине,  которое,  по  его  мнению,  переживает  не  лучшие 
времена из-за «ущемления прав русского языка и украинизации».

Точку в «деле Затулина» поставит Европейский суд - по словам юристов, он обычно рассматривает подобные 
жалобы от  трех до пяти месяцев.  То есть решение европейских судей вполне может стать для украинцев очередным 
«новогодним подарком».

Зачем Янукович признался в объединении с «оранжевыми»? 
Мнения экспертов

06.08.2007.Новый Регион
Ксения Гудко

Зачем Виктор Янукович на съезде Партии Регионов заявил о возможности создания коалиции с «оранжевыми»? 
Почему он в своей речи не упомянул про статус русского языка? Неужели «бело-синие», отказавшись от пророссийских 
лозунгов,  не  боятся растерять  поддержку  избирателей  накануне  выборов  в  Верховную Раду?  Об этом корреспондент 
«Нового Региона» спросил у украинских политических экспертов.

Владимир Корнилов, директор украинского филиала Института стран СНГ: 
«Янукович заявил так с целью призвать «оранжевых», чтобы кампания была более цивилизованной, чтобы не 

занимались, извините за слово, «мочиловом», а все-таки занимались предвыборной кампанией, агитацией собственной 
программы, и чтобы велась война программ, а не размахивания кулаками. Собственно говоря, на это в Партии Регионов 
очень многие надеются. Хотя, на мой взгляд, заявления об объединении с «оранжевыми» могут послужить таким фактором, 
который  не  сможет  в  должной  мере  мобилизовать  электорат  Юга  и  Востока,  на  что  «оранжевые»  очень  сильно 
рассчитывают. 

Но  хочу  обратить  внимание,  что  на  том  же  съезде  был проголосован  меморандум о  сотрудничестве  Партии 
регионов  с  «Единой  Россией».  Там речь  идет,  по  сути  дела,  и  о  языке,  и  о  НАТО.  На  мой  взгляд,  это  уже  о чем-то 
свидетельствует».
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Богдан Хмельницкий поможет Тимошенко
06.08.2007.Взгляд
Андрей Резчиков

В погоне за голосами украинских избирателей «оранжевая принцесса» предлагает переписать историю
Сразу  после  начала  официальной  предвыборной  кампании  на  Украине  все  партии-фавориты  провели 

внеочередные съезды. В минувшие выходные о своей программе и намерениях поведал Блок Юлии Тимошенко. Судя по 
всему, он планирует собирать голоса, разыгрывая антироссийскую карту. Тимошенко предлагает переосмыслить значение 
Переяславской рады и не давать русскому языку статус второго государственного. 

В воскресенье Блок Юлии Тимошенко провел межпартийный съезд, где был сформирован избирательный список 
и утверждена предвыборная программа под названием «Украинский прорыв». 

«Это  то же самое,  если бы Германия отмечала подписание Версальского  договора»,  –  сказала  Тимошенко о 
праздновании годовщины Переяславской рады» Во избежание провокаций всех делегатов попросили одеть белые сорочки 
с алыми сердцами (символ БЮТ). «Провокаторов» в гражданской одежде охрана не пропускала. 

Съезд БЮТ прошел в обновленном составе. На прошлой неделе стало известно, что в него вошли «Батькивщина», 
Украинская  социал-демократическая  партия  (УСДП)  и  партия  «Реформы  и  порядок».  На  предыдущих  парламентских 
выборах БЮТ состоял из «Батькивщины» и УСДП. Кроме того, Тимошенко не исключает, что в дальнейшем на базе БЮТ 
образуется новая партия. 

Что  касается  избирательного  списка,  то  в  первой  пятерке  в  нем  числятся  госпожа  Тимошенко,  первый 
замсекретаря Совета нацбезопасности и обороны Украины Александр Турчинов, вице-спикер Николай Томенко, народный 
депутат Иосиф Винский и журналист Андрей Шевченко. 

На съезде Тимошенко заявила, что выступает за то, чтобы референдум по конституции страны прошел вместе с 
парламентскими  выборами.  «Мы  сделаем  все,  чтобы  он  (референдум.  –  Ред.)  прошел  одновременно  с  досрочными 
выборами», – заявила лидер БЮТ. По ее словам, украинцам предложат определить, какая из двух форм правления лучше – 
президентская или парламентская. При этом она подчеркнула, что саму конституцию примет народ, чтобы «ни один политик 
не пытался приспосабливать конституцию под себя». 

Судя по  последним опросам населения,  БЮТ на грядущих выборах может рассчитывать  на  15–20% голосов. 
Однако  у  Тимошенко  иные  планы.  Для  реформ  ее  блоку  нужна  половина  Рады.  «Для  беспрепятственного  создания 
коалиции демократических сил необходимо, чтобы наша команда набрала 39% голосов. У нас есть все шансы получить в 
результате выборов 226 мест в парламенте», – заявила Тимошенко на съезде. Всего в Верховной раде 450 мест. 

Также «оранжевая принцесса» опровергла слухи о возможной коалиции с Партией регионов и компартией. «Мы не 
будем их маскировать, их преступления. У нас нет ничего общего», – сказала Тимошенко. 

Одной из сенсаций съезда стало предложение Юлии Тимошенко переосмыслить историю с целью укрепления 
духовности украинцев. Лидер БЮТ уверена, что это в первую очередь касается значения Переяславской рады. «Это то же 
самое, если бы Германия отмечала подписание Версальского договора», – сказала Тимошенко о праздновании годовщины 
Переяславской рады. 

Версальский договор был подписан 28 июня 1919 года после завершения Первой мировой войны. По договору 
страны-победительницы поделили между собой все немецкие колонии. В этом году исполнилось 353 года Переяславской 
раде.  Несколько  веков  назад представители украинского  казачества  во главе  с  Богданом Хмельницким присягнули  на 
верность русскому царю Алексею Михайловичу, подписав договор о том, что подчиненные гетману земли отныне переходят 
в подданство московского царя (с определенными вольностями). 

На Украине почти все политические силы не обходят этот день стороной. Три года назад Национальный банк 
Украины выпустил в обращение юбилейную монету «350-летие Переяславской казацкой рады 1654 года» номиналом 10 
гривен. 

Продолжая рассуждать на российскую тему,  Тимошенко заявила,  что пора прекращать разговоры о придании 
русскому языку статуса второго государственного. «Нам нужно перестать говорить о каком-либо втором государственном 
языке.  А  кому в  нашей Украине  нужно  двуязычие,  то  давайте  им дадим рекомендацию выучить  украинский  язык  для 
начала», – считает госпожа Тимошенко. 

Директор Института стран СНГ Константин Затулин считает,  что заявления Тимошенко в адрес России и о 
переосмыслении  истории  сделаны  ради  получения  дополнительных  голосов  избирателей,  для  которых  актуальна 
российская карта. «Это связано с борьбой за голоса в правом,  оранжевом электорате на Украине накануне досрочных 
выборов 30 сентября, – сказал Затулин в эфире радиостанции «Эхо Москвы». – Юлия Владимировна пытается на старте 
избирательной кампании стать святее папы римского, стать еще более радикальной, с тем чтобы напомнить о себе как о 
несгибаемом борце с Россией и русским языком на Западной Украине – там, где она рассчитывает получить голоса. Она 
борется за электорат Западной Украины и борется со своими бывшими союзниками по оранжевому лагерю. Она пытается 
набрать на этом очки». 

На прошлых выборах БЮТ в составе «Батькивщины» и УСДП занял второе место и, набрав около 22% голосов, 
получил в Раде 129 из 450 мест.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

16



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Украина возвращается в XVII век
06.08.2007.КМnews

Павел Захаров
На прошлой неделе на Украине официально стартовала кампания по досрочным выборам в Верховную Раду, 

которые должны пройти 30 сентября. Началась она, как и следовало ожидать, с политической пикировки между Виктором 
Януковичем – лидером Партии регионов - и Юлией Тимошенко, возглавляющей блок своего имени. 

Лидер  БЮТ  заявила,  что  выступает  категорически  против  предоставления  русскому  языку  на  Украине 
официального статуса. «Если кому-то нужно двуязычие, пусть, прежде всего, выучит родной язык», – заявила она, выступая 
на съезде своего блока, который прошел в минувшую субботу в Киеве.

Кроме того, Тимошенко фактически призвала к пересмотру истории страны, а именно, ключевого его события – 
Переяславской Рады 1654 года, принявшей решение о воссоединении с Россией. По мнению «оранжевой леди», оценку 
этой Рады следует кардинально поменять - с плюса на минус и относиться к событию, как к некой катастрофе, которая, с 
точки зрения украинских националистов, «задержала развитие украинской государственности».

Со  своей  стороны,  Партия регионов  на прошедшем в тот  же день (4  августа)  съезде вроде бы подтвердили 
ориентацию  на  сотрудничество  с  Россией.  Регионалы подписали  в  Киеве  меморандум  о  дружбе  и  взаимодействии  с 
крупнейшей российской партией – «Единой Россией» и обратились к избирателям с лозунгом: «Два языка – один народ».

Но есть и те, кто имеет довольно скептический взгляд на вещи. Так, в частности, лидер Русской общины Украины 
Константин Шуров отметил в интервью КМ.RU, что нынешняя политическая ситуация на Украине напоминает XVII век: «не 
успев заключить соглашение с очередным партнером, тут же его продают». Шуров также отмечает нарастающую апатию 
людей по отношению к происходящим в стране политическим процессам и заявлениям.  В отличие от  тех социологов, 
которые в настоящее время дают радужные прогнозы о явке в 75-80%, лидер Русской общины считает, что реально на 
выборы придет хорошо, если половина зарегистрированных избирателей. Украинский избиратель испытывает в настоящее 
время  недоверие  ко  всем:  и  к  регионалам,  которые  многие  свои  обещания  не  выполнили  (союз  с  Россией,  единое 
экономическое  пространство,  русский  язык),  и  к  «оранжевым»,  которые  тоже  провалились  в  глазах  своего 
националистического электората – по их мнению, идет откат к «кучмизму». Моральная обстановка на Украине накануне 
выборов является весьма тягостной, констатирует Шуров.

И действительно, все, что происходит в настоящее время на политической арене страны, едва ли внушает повод 
для оптимизма. Так, в частности, Янукович в ходе последнего политического кризиса показал себя слабым политиком – 
имея все козыри на руках, фактически упустил из рук политическую власть. И кому – Виктору Ющенко, отнюдь не титану 
политической борьбы. Тому Ющенко, который, заметим, отнюдь не хватал звезд с неба и лавры Бисмарка на себе не 
примерял. 

Поэтому - хотя регионалы на предвыборном съезде и назвали в качестве своих задач предоставление русскому 
языку  статуса  государственного,  сохранение  внеблокового  статуса  Украины и  проведение  референдума  по  вопросу  о 
вступлении Украины в НАТО - остаются и серьезные причины опасаться того, что Янукович опять не выполнит взятые на 
себя обязательства.

К тому же регионалы в последнее время все более активно ведут речь о создании в будущей Раде так называемой 
«широкой коалиции» со своими, казалось бы, заклятыми политическими противниками из лагеря «оранжевых». Об этом на 
субботнем съезде заявил сам лидер Партии регионов – Виктор Янукович. Он считает, что «альтернативы единению нет», 
однако при этом констатирует, что «оранжевые» не желают объединяться не только с нами, но и между собой.

Следует подчеркнуть, что в случае подобного объединения Партия регионов никак не сможет выполнить свои 
обещания о защите русского языка на Украине – ведь ее будущие партнеры слышать ничего не желают о каком-либо 
другом языке, кроме «мовы». К тому же «оранжисты» активно проповедуют евроинтеграцию и вступление в НАТО. Как тогда 
быть с теми многочисленными обещаниями, которые регионалы уже много раз давали своим избирателям?

Своей оценкой предвыборной политической ситуации на Украине с обозревателем КМ.RU поделился  директор 
Института стран СНГ, депутат Госдумы Константин Затулин:

-  Я был в эту субботу гостем десятого съезда Партии регионов. Как вы знаете, «Единая Россия» в 2005 году 
подписала  соглашение  о  межпартийном сотрудничестве  с  Партией  регионов.  И  вот  на  этом съезде,  где  принималась 
предвыборная  программа,  и  выдвигались  кандидаты  в  депутаты,  был  проголосован  единогласно  меморандум  о 
направлениях сотрудничества между нашими партиями. 

В  программе  ПР  содержится  важное  предвыборное  требование  государственности  русского  языка.  При  этом 
конечно,  есть  почва  для  критики  тех,  кто  усматривает  в  действиях  Партии  регионов  в  течение  прошедшего  года 
недостаточную настойчивость в этом вопросе. Это обстоятельство регионалы объясняют тем, что их партия работала над 
созданием в  парламенте необходимого  большинства  голосов,  а  требование государственности русского языка требует 
трехсот  голосов,  поскольку  это  положение  конституции,  которую  необходимо  менять.  К  сожалению,  эта  работа  была 
прервана  указами  президента  Ющенко.  Думаю,  что  одной  из  причин этих  указов  было  как  раз  наращивание  Партией 
регионов и ее союзниками по коалиции парламентского большинства, которое бы позволило поставить вопрос о статусе 
русского языка в практическую плоскость. 

Сейчас  Партия  регионов  подтверждает  свои  обещания  официально.  А  в  меморандуме  уже  две  партии  – 
российская «Единая Россия» и украинская Партия регионов берут на себя обязательства обеспечить гражданам своих 
стран образование на том родном языке, на котором они хотят его получать, и применение, естественно, этого языка в 
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жизнедеятельности этих двух государств. Мы это рассматриваем как международное обязательство Партии регионов, а не 
только как обязательство перед ее избирателями. 

Что касается Тимошенко и ее громких заявлений,  которые она сделала во время своего съезда (на котором, 
конечно,  представители России  не  были и  быть  не  собирались),  в  том числе  о  том,  что  надо  перестать  праздновать 
Переяславскую  Раду,  поскольку  это,  мол,  все  равно,  что  немцам  праздновать  Версальский  мир.  Эти  заявления  ярко 
характеризуют  беспринципность  Тимошенко,  которая  в  предыдущие  периоды  вспоминала  и  о  русском  языке,  и  об 
отношениях с Россией, но сейчас конъюнктура побуждает ее бороться за голоса «оранжевого» электората, бороться на 
самом деле больше с Ющенко, чем с Януковичем. 

Безусловно,  то,  что  президент  продавил  проведение  досрочных  выборов,  было  оценено  «оранжевыми» 
избирателями, и их симпатии вновь качнулись к Ющенко – он и его политическая сила «Наша Украина» на сегодняшний 
день вышли на второе место в рейтингах после Партии регионов, оставив Тимошенко на третьем месте. Последней это, 
конечно, не нравится, и она своими заявлениями хочет просто «перебить» того избирателя, который ушел от нее к Ющенко. 
Идет борьба за голоса Западной Украины.

Что касается тактики Партии регионов в отношении так называемой «широкой коалиции», напомню, что она вела 
эти переговоры еще при создании Коалиции национального единства в августе-сентябре прошлого года. Некоторое время 
казалось, что «Наша Украина» примет в этом участие, но затем противоречия оказались слишком глубокими. Сейчас ПР 
избрала тактику,  при которой она заявляет о своем желании сотрудничать «во имя единства страны». Но я абсолютно 
убежден,  что  речь  совершенно  не  идет  о  сотрудничестве  с  Тимошенко.  Наоборот,  коалиции  с  «Нашей  Украиной» 
рассматривается регионалами как альянс против Тимошенко.

- Но ведь в случае создания «широкой коалиции» будет поставлен крест на русском языке?
- Этот вопрос мы продолжаем задавать, и на него у разных участников есть разные ответы. Во всяком случае, 

публично ПР никаких требований государственности русского языка не снимает, а в частных разговорах ее руководители 
утверждают, что никакая коалиция не заставит их отказаться от программных положений: внеблоковость Украины, русский 
язык, единство церкви и т.д. Они надеются, что им удастся в этих вопросах при возможном создании коалиции все же 
настоять. Но в это, конечно, сложно верить. 

Тем не менее, сложно верить и вообще в эту коалицию. Разговоры о ней не есть осуществление этих намерений - 
между НУ и ПР противоречия слишком глубокие. Я убежден, что если у «Нашей Украины» и БЮТа в сумме по результатам 
выборов окажется, ну, хотя бы на один голос больше, чем у Партии регионов и коммунистов (которые тоже имеют высокие 
шансы попасть  в  парламент)  -  они  тут  же  забудут  о  всяких  планах  возможного  создания  коалиции  с  регионалами.  И 
обязательно внешние и внутренние силы «поженят» Ющенко с Тимошенко, даже против их желания, с тем, чтобы решить 
воссоздать «оранжевую команду». 

 Поэтому вопрос о том, кто с кем будет блокироваться, на мой взгляд, носит пока риторический и тактический 
характер. Важно, с чем партии идут к избирателям. И хочу заметить, что, конечно, пруд пруди очень бдительных людей, 
которые предупреждают, что «не дай бог», «не ходите, дети, в класс – ваш учитель фантомас», не дружите с теми - они вас 
бросят, кинут, предадут. Лучшая гарантия от этого – работа. Я не могу быть уверенным на все 100% в политиках и политике 
вообще, потому что в политике бывает всякое. Но ясно, что провал ключевых положений предвыборной программы всегда 
больно бьет по политической силе. И если это будет носить хронический характер, просто эту политическую силу снимают с 
политической доски. Поэтому уже сегодня каждый должен следить за выполнением данных обещаний, а что потом будет и 
как будет – покажет время. 

Во всяком случае, мы отмечаем желание во что бы то ни стало добиться, чтобы мы («Единая Россия») растеряли 
свои контакты в Партии регионов, отказались от сотрудничества с ними. А желающих вести диалог с ПР – крупнейшей 
партией на Украине – более чем достаточно, и не только в нашей стране, но и на Западе. Нам же при любом положении 
важно знать, как решаются те самые ключевые вопросы, которые мы с вами обозначили: внеблоковость Украины, русский 
язык,  единство  церквей,  ну  и,  может быть,  развитие демократии  на  Украине.  Демократии не  только  для президента с 
парламентом и правительством, но и для регионов страны. Вот на это мы будем обращать внимание, естественно, при 
любом раскладе политических сил после выборов.

Игра на нервах
06.08.2007.Новые известия

Дмитрий Мигунов
Белоруссия получила недельную отсрочку на погашение долга за российский газ
Утром минувшей пятницы «Газпром» планировал сократить газовые поставки в Белоруссию на 45%. Но благодаря 

прохождению первого платежа в 190 млн. долларов союзникам дали время на «исправление». Российские специалисты 
считают, что в течение недели конфликт, являющийся исключительно экономическим, будет погашен.

Президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко  даже  на  промежуточное  решение  газового  спора  отреагировал 
нервно. По его словам, теперь «жирные коты» из «Газпрома» могут забрать деньги и жить спокойно». Конфликт возник еще 
зимой. Лишь за 2 минуты до наступления 2007 года Россия согласилась на компромиссную цену в 100 долларов за 1 тыс. 
кубометров газа для союзников вместо прежних 46,68 «зеленых», хотя поначалу Москва просила в 1,5 раза больше. Однако 
взамен она получила возможность выкупить половину акций национального белорусского предприятия «Белтрансгаз» в 
течение четырех лет. Стоимость каждого процента акций составила 100 млн. долларов. Очевидно, Москва рассчитывала на 
то, что Минск покроет разницу между предыдущей и текущей ценой как раз из полученных с этой сделки денег. Кроме того, 
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было решено, что в первом полугодии газ будет стоить лишь 55 долларов – поскольку эта сумма уже была заложена в 
белорусский госбюджет.

Тем не менее за первое полугодие белорусы накопили долг в 460 млн. долларов, а когда пришла пора платить, 
денег не оказалось – они уже были потрачены на развитие инфраструктуры в стране. Республика попросила у «Газпрома» 
отсрочки, но российская монополия проявила принципиальность, твердо положив руку на вентиль. В результате спасение 
вновь  пришло,  как  и  полгода  назад,  в  последние  минуты.  Интересно,  что  с  начала  года  Минск  просил  у  Москвы 
стабилизационный кредит на оплату газа. Руководство РФ было готово на это пойти, однако ставка в 8% совершенно не 
устроила г-на Лукашенко. Ирония ситуации заключается в том, что фактически долг был отдан из средств, предоставленных 
Белоруссии другими странами – Китаем и Венесуэлой.

Опрошенные  «НИ»  эксперты  по-разному  оценивают  перспективы  развития  отношений  между  «Газпромом»  и 
Белоруссией, сходясь лишь в том, что кризис, скорее всего, будет преодолен относительно безболезненно. Тем более что 
экономически Минск понес не слишком тяжелые потери. «С одной стороны, Белоруссия – чуть ли не единственная страна в 
мире, полностью перешедшая на выработку электричества на газе, очевидно, рассчитывая на долгий период низких цен, – 
рассказал директор Института энергетики и финансов Леонид Григорьев. – Поэтому повышение для нее было новостью 
неприятной. С другой – зимнее соглашение было весьма взвешенным и компромиссным. Белорусы получили самые низкие 
цены на российский газ для иностранцев. Поэтому сказать, что наши соседи были поставлены в крайне тяжелые условия, 
нельзя. Белоруссия потребляет около 20 млрд. куб. м газа в год, и при нынешней цене переплата составит не более 1 млрд. 
долларов. У белорусов есть резервы и возможности, чтобы расплатиться».

Как отмечает г-н Григорьев, конфликт этот – не столько политический, сколько корпоративный. «Очень странно, 
что в Европе все это воспринимается как политика, – отметил он. – Белорусы были не против платить, но хотели сделать 
это в виде кредита от России на выгодных условиях. Поэтому непонятно, почему белорусская сторона пытается включить 
сентиментальную  риторику».  Впрочем,  добавил  он,  нынешнее  противостояние  проходит  значительно  легче,  чем 
предыдущие, и, по всей видимости, завершится признанием Белоруссией договорных обязательств».

А  вот  заместитель  директора  Института  стран  СНГ  Владимир  Жарихин  убежден,  что  сумма  потерь 
Белоруссии от повышения цен отнюдь не «ерундовая». «Не стоит повторять такие оценки вслед за Лукашенко. ВВП России 
больше белорусского в 12 раз, а разве для нас 12 млрд. долларов – мелочь?» – рассуждает он. Эксперт отмечает и еще 
одну деталь. «Самое интересное здесь в том, что Лукашенко отдал ровно те деньги, которые стоил полученный от России 
газ до повышения, –  заметил г-н Жарихин. – То есть договор 31 декабря был заключен как бы «понарошку». Возможно, 
белорусский президент надеялся на то, что Россия уступит, боясь осложнений с Евросоюзом. Можно себе представить, как 
такая «стратегия» взбесила Кремль».

Собеседник «НИ» считает,  что нынешний спор стал моментом истины в вопросе об объединении двух стран. 
«Лукашенко любит говорить, что Россия хочет скупить всю белорусскую экономику, а его страна станет бесправной. Но для 
того и существует политическая интеграция, чтобы сгладить эти отрицательные последствия. Достаточно посмотреть на 
Чехию – там тоже немцы и австрийцы все скупили,  но эта страна как  член ЕС имеет право голоса в политических и 
экономических вопросах. Поэтому сейчас пора решить: или мы живем врозь безо всяких оговорок, или объединяемся. Тогда 
и кредиты на выгодных условиях можно будет получить. А «за просто так», без плана движения к интеграции, ими никто 
разбрасываться не будет», – подчеркнул г-н Жарихин.

В.Романенко: "Об усилении военно-морского присутствия России 
и перестановках в ВМФ"

06.08.2007.NewTimes.ru
Об усилении военно-морского присутствия России и перестановках в ВМФ в эфире NewTimes.ru  рассказывает 

генерал-майор, первый заместитель директора Института стран СНГ Владимир Романенко.
Ирина Хворостяная:— Добрый день. Это Newtimes.ru. Мы в прямом эфире. В студии я, Ирина Хворостяная. Номер 

нашей ICQ 382-850-851.  Сегодня  у  нас  в  гостях  Владимир  Романенко,  генерал-майор,  первый  заместитель  директора 
Института стран СНГ. Здравствуйте.

Владимир Романенко:— Здравствуйте.
Ирина Хворостяная:— Владимир Иванович, несколько тем хотелось с Вами обсудить, получить Ваши комментарии 

на разные вопросы. Давайте начнем с Арктики. Просто я для наших зрителей кратко обрисую предысторию. Буквально на 
прошлой  неделе  высадилась  российская  экспедиция  в  Северном  Ледовитом  океане,  и  буквально  два  батискафа 
погружались на очень серьёзную глубину для того, чтобы, во-первых - взять пробы грунта, во-вторых - мы там установили 
свой флаг и послание россиян к будущим поколениям. Насколько всем сейчас понятно, пробы грунта были сделаны для 
того,  чтобы доказать,  что дно  океана -  это продолжение  того самого шельфа сибирской континентальной платформы, 
которая  вообщем-то  является  нашей  территорией.  И  если  пробы  грунта  совпадут,  то  мы  можем  проводить  там  и 
разведывательные какие-то работы, добывать полезные ископаемые, которых там, говорят, немало.

Владимир Романенко:— И на основе международного морского права ставить вопрос о том, что этот шельф через 
международные  юридические  структуры должен  быть  признан как  экономическая  зона  РФ,  в  которой  естественно  мы 
заинтересованы, на перспективу. И я Вам скажу, что, наверное, мы на сегодняшний день факт вот этого погружения и 
установки нашего флага не совсем до конца понимаем. Это действительно…

Ирина Хворостяная:— Это что значит, мы не понимаем, зачем мы это сделали?

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

19



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Владимир Романенко:— Да. Зачем мы это сделали, насколько это великое событие и я Вам прямо скажу, что 
подниматься в космос и опускаться вниз - практически равнозначные события. Вот то, что американцы на луне установили и 
то, что мы сейчас установили на Северном полюсе, я, например, причисляю к очень близким событиям. Потому что по 
своей сложности и техническому исполнению, это было беспрецедентное погружение, потому что некоторые так вскользь 
указали, что батискафы искали, при подъеме особенно, выходы и отверстия в ледовом покрытии для того, чтобы подняться 
наверх, и учитывая то, что вот эти корабли, которые их обеспечивали, отнесло почти на 19 километров, это очень была 
тяжелая и опасная операция, которая завершилась блестяще, успешно и кроме того, с научной точки зрения, что взяты эти 
пробы, и я думаю, что на этом процесс не остановится. Но они были первые, вот это задело очень многие страны.

Ирина Хворостяная:— Но, тем не менее, Вы знаете, одно дело мы совершили какой-то прорыв с научной точки 
зрения, может быть это было символом; но тут речь идет о том, что многие страны, в том числе Канада официально 
заявила, что Арктика это наша, и США сейчас ведут спор с Россией. Например, 6-го августа из Сиэтла вышел ледокол в 
Арктику, чтобы… хотя они говорят, что экспедиция готовилась два года назад и не является ответом на нашу экспедицию. 
Вообще-то они не признают претензий России и говорят, что это проявление имперских амбиций….

Владимир Романенко:— Это Вы знаете, даже уже какой-то неприятный штамп со стороны некоторых западных 
государств, когда нас все время продолжают упрекать в каких-то имперских событиях, когда произошел просто научный 
фактор…
Ирина Хворостяная:— То есть только научный, никакой политики?

Владимир  Романенко:—  На  сегодняшний  день  Россия  ведь  не  объявляет  эту  зону  шельфа  своими 
территориальными водами или принадлежащей ей экономической зоной. Да, мы взяли эти пробы и прямо говорим о том, 
что мы будем сравнивать, мы будем представлять результат научных анализов международной общественности и после 
этого давайте решать. Но так как поступают канадцы, прямо заявляют: а вы то, какое отношение имеете. У нас у всех, на 
сегодняшний день, права одинаковые и это признает международное морское право. Но если мы докажем, что это является 
во-первых  -  продолжением  Карского  хребта,  во-вторых  -  то  что  совпадают  там  грунты.  Есть  определенный  порядок 
рассмотрения этих вещей, которые на базе ООН состоится; я думаю, что это конечно долговременное событие и т.д. Но 
всех это безусловно озадачило тем, что ожидается, что там есть очень большие залежи углеводородов, и это естественно 
подогревает самым серьёзным образом и вопросы и отношение; поэтому тут возникли столь поспешно сформированные 
экспедиции и заявления, в том числе и политические. Хотя обратите внимание: перед этим наша наука, и тот же Чилингаров 
не скрывали того, что мы готовимся на долговременной основе, вот эта экспедиция готовилась несколько лет и никаких 
противодействий не испытывали, и поэтому достаточно странно выглядит на сегодняшний день позиция как Канады, так и 
США.

Ирина  Хворостяная:—  Если  я  правильно  помню,  еще  в  2001-м  году  Россия  подавала  в  ООН  документы  с 
определенными претензиями на эту территорию. В 2002-м году было дано официальное заключение, что недостаточными 
были  признаны  претензии  России,  доказательства,  что  это  продолжение  той  самой  Сибирской  платформы.  Как  Вы 
считаете, нынешняя экспедиция принесет какие-то доказательства, что это наша территория?

Владимир  Романенко:—  Я  не  хочу  гадать  на  кофейной  гуще,  мы  все  хотим  получить  результаты  научных 
исследований, и  в этом плане все заявления преждевременны.  Кроме того,  хотел бы сказать, что США только сейчас 
спохватились о том, что надо признать нормы международного морского права и самим вступить в эту организацию.

Ирина Хворостяная:— Но они не вступали?
Владимир  Романенко:—  Они  не  вступали,  они  на  сегодняшний  день  вообще-то…  Как  можно  заявлять  о 

действенности тех норм, которых ты не признаешь, во всяком случае, так же как с Киотским протоколом; здесь США не 
очень красиво просто выглядят. Поэтому будем надеяться, что здесь победит здравый смысл. Что будут действительно 
получены  результаты  научных  исследований,  и  я  думаю,  что  первичных  заборов,  это  недостаточно,  что  будут  еще 
исследования, что будет продолжено изучение морского дна Ледовитого океана. Также когда-то водрузили флаг на полюсе, 
только сверху и теперь, когда пошли вниз, это величайшее достижение нашей науки.

Ирина Хворостяная:— Я позволю себе резюмировать. Во-первых, с Вашей точки зрения наше погружение туда 
было исключительно научным явлением. То, что мы там установили свой флаг, это символ, это не какая не политическая 
претензия. И мы будем ждать результатов проб, которые были взяты?

Владимир Романенко:— Я думаю, что первичных проб будет недостаточно, что в этом плане научные изыскания 
просто будут продолжены. Но мы же не заявляли таким же образом, когда американцы флаг на луне установили, что они 
приватизировали луну.

Ирина Хворостяная:— По поводу луны там до сих пор очень много споров, и все пытаются доказать, что вообще 
были ли американцы не луне.

Владимир Романенко:— Были ли вообще они там, тоже вопрос присутствует. Но мы не касаемся сегодня этой 
проблемы.

Ирина Хворостяная:— Давайте теперь перейдем к другим темам. Во-первых, нас снова обвиняют в разжигании 
холодной войны и это, в частности, связывают с недавними заявлениями и Министра обороны о том, что новые ракетные 
комплексы поступят скоро в распоряжение вооруженных сил. И буквально вслед за Сердюковым, главком ВМФ заявил, что, 
в частности, Булава-М в 2008-м году планируется, после успешных испытаний, в которых он собственно не сомневается. 
Поступит Булава-М в частности на…

Владимир Романенко:— “Юрия Долгорукова”, вот как раз он спущен со стапелей уже, практически вошел уже в 
состав ВМФ, но сам ракетный комплекс еще до конца не сдан промышленностью ВМФ. И в этом плане то, что мы сейчас 
наблюдаем, это процесс завершения создания нового ракетного комплекса.
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Ирина Хворостяная:— То есть Вы не считаете, что это признак гонки вооружений, что российское государство 
снова тратит такие огромные деньги на вооружение и перевооружение?

Владимир Романенко:— Для этого  надо,  наверное,  понимать  объемы и задачи,  которые стоят  перед нашими 
вооруженными  силами  в  условиях  сокращения  наших вооруженных  сил  и  значительного  сокращения  нашего  военного 
бюджета, который на сегодняшний день не превышает 2.5 % ВВП, а по общему объему он просто не сравним с бюджетом 
США, который уже перешел все барьеры, даже холодной войны.

Ирина Хворостяная:— Там ВВП, по-моему, побольше будет.
Владимир Романенко:— Самое главное, что в реальном объеме было даже во время холодной войны на уровне 

250-270 миллиардов; то сейчас он уже приближается к 400-ам, и естественно это значительно разные вещи. Но Россия, 
наверное,  обязана  заботиться  о  собственной  безопасности  и  в  этом  плане  ядерный  щит  составляет  основу  нашей 
безопасности в целом.

Ирина Хворостяная:— А что касается С-400, который, по моему, в Подмосковье тоже уже…
Владимир Романенко:— Ну это первый образец, комплекс, который только поступил на вооружение. Вот сегодня 

только прошла информация, что сегодня только первый дивизион заступил на боевое дежурство. Просто одно меняется 
другим,  приходит новое поколение  вооружений,  это  уже  с  учетом того,  что уже вблизи наших границ развертываются 
ракетные комплексы ПВО.

Ирина Хворостяная:— Вы имеете в виду попытки НАТО разместить…
Владимир Романенко:— Да, в Польше и Чехии.
Ирина Хворостяная:— То есть это все-таки наш ответ?
Владимир Романенко:— Да нет, это абсолютно плановая замена: потому что С-300 уходит, свое время отслужил, 

приходит С-400, это комплекс способный уже бороться не только с летящими объектами в воздушном пространстве, но и 
бороться с боеголовками, которые летят из космоса, он способен перехватывать баллистические объекты.

Ирина Хворостяная:— Вот еще какой вопрос: Черноморский флот, насколько я понимаю из вашей биографии, он 
Ваш родной, поэтому тема Вам близка, знакома. Собственно тот же Владимир Массорин заявил о том, что теперь Россия 
намерена восстановить свое присутствие в Средиземном море; во-первых, в ВМФ были произведены некоторые кадровые 
изменения, не знаю насколько они плановые и стоит ли тут что-нибудь комментировать на Ваш взгляд и вот что значит 
формулировка восстановить свое присутствие в Средиземном море, когда мы его прекращали, свое присутствие. И опять 
тот же Запад; пестрели высказываниями западные СМИ: Россию опять обвиняют, что мы в Средиземном море наращиваем 
свое присутствие, это якобы является свидетельством того, что мы с Сирией сотрудничаем. Объясните, что на Ваш взгляд 
происходит?

Владимир Романенко:— Давайте сначала я начну с того, почему в Севастополе оказался главком Массорин, и 
почему он там сделал несколько таких заявлений, на которые пресса обратила очень серьезное внимание. Дело в том, что 
командующий Черноморского флота адмирал Татаринов, назначен заместителем главнокомандующего вместо ушедшего в 
запас адмирала Захаренко. Это идет просто плановая возрастная замена. И в связи с заменой командующего главком 
находился в Севастополе, представлял нового командующего, передавали дела и т.д. И в это время он сделал несколько 
таких заявлений, которые, на мой взгляд, получили не совсем правильную оценку в прессе. Возьмем просто его заявление о 
том, что Россия выделяет 40 миллиардов рублей на строительство Новороссийской морской базы, и вся украинская пресса 
заголосила  сразу,  что  Россия  готовится  к  выводу  Черноморского  флота,  и  НАТО  приветствовало  чуть  ли  не  вывод 
Черноморского флота; я рекомендовал бы…

Ирина Хворостяная:— Но НАТО молчит.
Владимир Романенко:— Нет, заявляли, там есть сообщения об этом. Но я бы им советовал не беспокоиться, 

потому что на сегодняшний день наличие пунктов базирования ЧФ, с тем количеством пунктов базирования, которое было в 
советские  времена,  просто  несовместимо.  В  этом  плане  абсолютно  неправильно  трактуется  понимание  зоны 
ответственности ЧФ. Средиземное море является зоной оперативной ответственности ЧФ, и все корабли там, Балтийского 
флота, Северного флота, когда они попадают в эту зону, они передаются в управление ЧФ, и он дальше определяет состав 
задач, использует эти корабли для обеспечения задач боевой службы, о чем и сказал главком. Да, на сегодняшний день 
кораблей на ЧФ не хватает, и поэтому было заявлено, с учетом той большой кораблестроительной программы, которая 
сейчас утверждена и развивается, ЧФ получит новые корабли. Но с учетом нынешней позиции нынешнего руководства 
Украины,  которое  просто  не  позволяет  заменять  самолеты,  подводные  лодки,  корабли  ЧФ,  которые  базируются  в 
Севастополе, поэтому и нужна более активная база в Новороссийске, где и будут сосредоточены новые корабли, которые 
поступят на вооружение нашего флота. И это все позволит возобновить, я абсолютно в этом убежден, и это необходимо 
для РФ, именно систему боевой службы наших кораблей в Средиземном море. То есть нашего постоянного присутствия, 
которое было всегда. А вот со стороны НАТО, скажем не очень корректно говорить о каких-то имперских амбициях. Поэтому 
надеюсь,  что  экономические  возможности  нашей  страны  позволят  осуществить  ту  кораблестроительную  программу, 
которая сегодня намечена:  в  плане  строительства  более  сорока  корветов,  новые подводные лодки,  новые дизельные 
подводные лодки,  которые должны поступить  на  вооружение  ЧФ,  и  это все  создаст  основу  именно  развития флота  и 
позволит вернуться к системе боевой службы.

Ирина Хворостяная:— Спасибо Вам большое за то, что ответили на наши вопросы.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

21



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

"Большая бескозырка" в Севастополе
07.08.2007.Красная звезда

Владимир Пасякин
В Севастополе на нескольких кортах 44-го спортклуба Черноморского флота прошел II Mеждународный теннисный 

турнир "Большая бескозырка-2007". В нем приняли участие более 40 непрофессиональных теннисистов. В числе любителей 
ракетки  на  севастопольских  кортах  в  бескомпромиссной  борьбе  сошлись  политики  и  офицеры,  предприниматели  и 
народные артисты, космонавты и дипломаты из Москвы, Севастополя, Ялты, Сочи, Тольятти, Харькова и других городов 
России и Украины. Организаторами турнира в Севастополе выступили Институт стран СНГ, спорткомитеты Минобороны и 
Черноморского флота России, а также теннисный клуб "Большая шляпа" и журнал "Теннис+".

Выступившие  на  торжественном  открытии  турнира  директор  Института  стран  СНГ,  депутат  Госдумы  РФ 
Константин Затулин и заместитель председателя Севастопольского горсовета Петр Кудряшов сошлись во мнении, что 
"Большая бескозырка" - это прекрасный черноморский фасон известной и популярной российской "Большой шляпы".

Турнир в Севастополе проводится второй год подряд и потому становится традиционным. Так, в прошлом году в 
его организации и проведении принял участие бессменный капитан и главный тренер российских сборных по теннису, член 
Международного олимпийского комитета, президент Федерации тенниса России Шамиль Тарпищев. Нынешний состав был 
ничуть не слабее прошлогоднего. Неизменным остается то, что турнир и в этот раз был посвящен Дню ВМФ, а все его 
участники и устроители стали свидетелями парада кораблей ЧФ и военно-спортивного праздника в Севастопольской бухте.

-  Проведением турнира  в  Севастополе  российская  общественность  подчеркивает  свою любовь  и  уважение  к 
Черноморскому флоту РФ, к соотечественникам, которые служат и проживают в Крыму, - подчеркнул директор Института 
стран СНГ Константин Затулин.

В двухдневных спортивных баталиях активное участие приняли армейские и флотские теннисисты. В их числе был 
председатель Спорткомитета Вооруженных Сил России полковник Владимир Лукашов, начальник 44-го СК ЧФ полковник 
Владимир Веселкин, начальник 57-го яхт-клуба ЧФ капитан 1 ранга Олег Череватый, другие флотские офицеры, в том числе 
находящиеся в запасе. А организацию проведения спортивных баталий на теннисных кортах ЧФ взял на себя "начфиз" 
флота капитан 1 ранга Александр Ильин.

Организаторы  турнира  не  ограничились  состязаниями  -  вице-президент  Федерации  тенниса  России  (ФТР) 
Владимир Лазарев провел для начинающих теннисистов и детей военнослужащих Черноморского флота мастер-класс - 
специальное занятие для обучения премудростям теннисного искусства.

Победителями  теннисного  турнира  "Большая  бескозырка-2007"  в  Севастополе  стали  московские  армейцы  - 
Владимир Лукашов (на снимке - с Кубком) и Олег Васильев. В финале они выиграли у смешанной московско-ялтинской 
пары Игорь Габестро - Дмитрий Карнаух. Константин Затулин с Алхазом Сангулия заняли третье место.

После церемонии награждения, которая прошла на территории 44-го СК ЧФ под музыку военного оркестра, всем 
участникам турнира были вручены памятные флотские майки с российской символикой, в которых они и были запечатлены 
во время церемонии награждения.

Одной страной не будем, но на Марс полетим вместе. Политклуб 
"Известий" примирил Россию и Украину

07.08.2007.Известия
Случилось это в знаменитом с рокового для Советского Союза дня 19 августа 1991 года крымском поселке Форос. 

На первом выездном заседании Политклуба мы обсудили не только свои внутриполитические проблемы, но и попробовали 
найти точки соприкосновения с украинской экспертной элитой. На словах вроде бы получилось. На деле визит "Известий" в 
Крым привел к окончательной отмене "черного списка" россиян, которым был запрещен въезд на Украину по политическим 
соображениям (хотя дорогого нам стоило протащить сквозь ряды пограничных "парубков" душителя "оранжевой революции" 
Глеба Павловского). И уже на следующий день после нашего заседания российский МИД сделал аналогичный жест доброй 
воли и здравого смысла.

Александр Ципко, доктор философских наук, политолог:
"Россия не учитывает нутряные настроения Малороссии"
Сейчас в России господствует  очень упрощенная концепция,  согласно которой Украина делится на Западную, 

проющенковскую и Юго-Восточную, пророссийскую. По-моему, такой взгляд очень мешает пониманию процессов, которые 
на самом деле происходят в соседней стране. Вся проблема в том, что основным игроком в современной Украине (Россия 
его недооценивает и не умеет с ним работать) является украиноязычная православная Малороссия. Это Кировоградская, 
Винницкая,  Киевская,  Сумская,  Черниговская,  Житомирская  области  —  тот  реальный  субъект,  который  определяет  и 
языковую идентификацию Украины, и ее будущее как государства. Да, это Украина с крестьянской психологией, но Украина 
коренная и нутряная. Но Россия не учитывает нутряные настроения Малороссии. Мы почему-то (прежде всего в СМИ) 
исповедуем  снисходительно-поверхностное  отношение:  борщ,  мол,  у  них  и  сало.  А  ведь  в  массе  своей  именно  эта 
украиноязычная православная Украина противница продвижения НАТО на Восток.  Она  же и  есть тот  исходный этнос, 
который сформировал соседний народ. Только при уважении к достоинству этого этноса, при умении предложить Украине 
такой совместный проект,  в  котором бы украиноязычные православные были бы оценены по достоинству,  мы сможем 
выстроить продуктивные взаимовыгодные отношения. Без этого все страсти, которые исходят от так называемого раздела 
между Восточной и Западной Украиной, ничего России не дадут.
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А вообще-то я хочу похулиганить.  Подумайте,  выгодно ли современной России введение русского в  качестве 
второго  государственного  на  Украине?  По-моему,  нет.  До  сих  пор  (еще  с  начала  прошлого  века)  Украина  создавала 
государство, которое по своей природе было антирусским — оно же стремилось уйти от своих корней. Но если они узаконят 
русский язык, то это будет уже не Украина, а параллельная России конкурентная русско-украинская держава, берущая свое 
начало от Владимира Красное Солнышко и Ярослава Мудрого. По-моему, Ющенко скоро до этого додумается. И что мы 
тогда делать будем? (Бурным овациям в зале классического советского пансионата времен "черноморской здравницы" 
умным речам экспертов отвечала почти сотня студентов Летней политологической школы, которых уже десятый год со 
всего постсоветского пространства собирает в Форосе член Политклуба "Известий" Сергей Марков.)

Глеб Павловский, президент Фонда эффективной политики:
"Нет у нас общей судьбы и не будет"
Мы 15 лет говорим о постсоветском пространстве. Это пустые речи. Говорить о чем? О его общей судьбе — нет у 

нас общей судьбы и не будет. Мы предаемся бесполезной ностальгии.
—  А  почему  в  России  оппозицию  к  экстремистам  приравняли?  —  истеричный  вскрик  студентки  Ольги 

(блондинистая барышня в черных одеждах появилась в Летней школе Фороса за день до приезда Политклуба и всеми 
своими вольнолюбивыми силами пыталась сорвать заседание. Представлялась активисткой "Другой России").

— Пожалуйста, не будьте экстремисткой. Дайте поговорить. Потом ответим, — Сергей Марков.
Я не хочу участвовать в заседании, в котором затыкают рты. Сейчас я до вас доберусь (аплодисменты).
Нашим государствам предстоит понять, что они имеют дело с более сложными народами, чем те, которые им 

были бы удобны для управления. Украинская политика, например,  безумно интересна, здесь до блеска,  до изящества 
доведен оборванный в России вариант олигархической демократии. Ну что ж, Украина платит за свой выбор. России тоже 
предстоит скоро платить за свой, потому что путинская коалиция, путинское большинство, как хотите называйте, — это 
исторический феномен. Он просуществует значительно дольше выборов 2008 года, после которых у нас в России возникнут 
варианты. Например, эта юная леди еще при входе в зал предложила "Россию без Путина". Не очень понятно, что это 
такое. Надлежит Путина выслать с территории России? Не дадут, извините.

— Вы, что ли, не дадите? — вопрос Ольги.
Вы задали свой вопрос — теперь молчите,  я  говорю.  Болтовня,  перекрикивание друг  друга — русский спорт, 

который неоднократно приводил Россию к ничтожеству. Поэтому задача любой ответственной политической силы в России, 
будь она оппозиционная или властная, — это не дать болтунам в очередной раз довести нас до ничтожества. Я думаю, 
перед Украиной стоит аналогичная задача. (Аплодисменты.)

Константин Затулин, депутат Государственной думы:
"Наши штепсели и втулки друг к другу подходят"
Глеб  Олегович  замечательно  высказался  по  поводу  постсоветского  пространства,  которого  нет,  и  общности, 

которой становится все меньше. Если ее нет, то ее не может быть меньше, ее просто нет. Значит, приходится признать, что 
она  все-таки  существовала  или  существует.  Поэтому  я  бы  предложил  отказаться  от  безапелляционных  утверждений, 
которые, конечно, остаются в памяти, но мало приближают нас к реальному положению вещей (аплодисменты).

Я всегда с удовольствием слушаю Александра Сергеевича Ципко, надо отдать ему должное, он уже много лет 
говорит одно и то же: мы недооцениваем Украину, мы ее неправильно понимаем, мы ее обижаем и так далее. Я так и вижу, 
Александр Сергеевич, не обижайся, тебя где-нибудь в Гуляйполе рядом с известным историческим персонажем. Это Россия 
не оценила Украину? Да Россия ни на минуту не задержала ее переход к независимости, хотя, уверяю вас, возможности у 
нас были.

Мы находимся в Крыму, который все время бредит идеей "К России поближе". Но Россия ни разу не ставила 
интересы Крыма  во  главу  угла  своей  политики,  она  никогда  не  старалась  искусственно  породить  на  Украине  кризис, 
который мог бы привести к снижению темпов продолжающейся здесь украинизации.

Говорят о том, что у России нет проекта для Украины. Да есть он. Это государство, в котором центр договорился с 
входящими в него областями и дал им определенный минимум полномочий в  области самоуправления.  Это,  конечно, 
Украина с двумя государственными языками. И это единое экономическое пространство, которое мы предложили создать 
еще в 2004 году. Ну что поделать, если наши штепсели и втулки — они подходят друг к другу, а вместе мы сильнее, чем по  
отдельности. Причем объединяться в одно государство совершенно необязательно, никто же в Евросоюзе не отменяет 
суверенитет Франции или Великобритании.

Вадим Карасев, директор Института глобальных стратегий (Киев):
"Нет у вас современного проекта для Украины!"
По-моему,  сегодня  славянское  единство  —  это  фигура  речи.  Это  симптом.  Это  дискурс  пустоты, 

свидетельствующий о том, что у русско-ориентированных культурных и политических сил нет современного эффективного 
проекта для Украины. Ну нет его у вас!

Уже говорилось о том, что в Украине носителем национальной идеи является Западная Украина, у нее есть свой 
проект. А вот у Партии регионов, которая пытается ей противостоять, такой проект отсутствует. Вот же в чем проблема.

У нас после выборов 2007 года будет дан старт новому конституционному проекту. Украина либо пойдет по пути 
укрепления  президентского  государства  (носителем этого  процесса  будет  нынешний  президент  Виктор  Ющенко),  либо 
двинется в  сторону  премьеризации — если на  выборах  решающее преимущество  получит  Партия  регионов  и  сможет 
сформировать в парламенте свое большинство.

Безусловно одно: Украина стоит на пороге больших событий. Это большой период на 10—15 лет, в ходе которого 
мы рассчитаемся по счетам с постсоветским прошлым и более или менее плавно и органично войдем в какое-то новое 
европейское пространство.
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Сергей Марков, директор Института политических исследований:
"Мы — один народ, и все это знают"
Мне представляется, что сегодня главный вопрос для постсоветского пространства: быть ли ему самостоятельным 

центром силы мировой политики либо его поделят между собой другие центры силы. Мы же знаем, что существует проект 
препятствия воссозданию России как мировой державы первого уровня. В этом заинтересованы прежде всего Вашингтон и 
отчасти  Евросоюз,  которые  хотят  не  только  нарушить  сотрудничество  между  Россией  и  Украиной  на  постсоветском 
пространстве, но и создать между ними искусственный, управляемый извне конфликт.

Я полагаю, на сегодня, при президенте Викторе Ющенко, считать Украину суверенным независимым государством 
нельзя.  Она  сдала  свой  суверенитет  Вашингтону,  Брюсселю  и  Варшаве.  Я  утверждаю  —  министр  обороны  Украины 
подчиняется не Киеву, а Вашингтону. Министр иностранных дел не подчиняется народу Украины. Воля народа Украины — 
максимальное развитие интересов именно с Россией. А власть там реализует другую волю. А раз Украина сегодня не 
независимая страна, то мне кажется ошибкой стоять на ее границах и говорить: да мы здесь не вмешиваемся, да ничего не 
будем делать, пускай придут остальные и заберут все, что они хотят. Мне кажется, это ошибка.

— В чем сила, брат, в чем сила России? — вопрос из зала от человека конкретно "донецкой" наружности. — 
Почему Украина должна быть с Россией все время?

Самая главная сила России по отношению к Украине заключается в том, что мы по большому счету — один народ, 
и все это знают. Брак между русским парнем и украинской девушкой нигде не считается межэтническим. Это главная сила. 
А вторая сила заключается в том, что все знают: Россия может быть великой. А Украина почему не может?

Дмитрий Орешкин, ведущий научный сотрудник Института географии РАН:
"Нас ждет дробление, а не объединение"
Для начала надо договориться о терминах. Мы часто пользуемся такими словами, как "государство", "Россия", 

"народ",  "страна"  и  "мы",  в  синонимическом  смысле,  будто  это  одно  и  то  же.  Это  совершенно  неправильно.  Когда 
уважаемый Константин Федорович Затулин говорит, что у России есть проект для Украины, надо прежде всего понять: у 
какой России, у кого именно? Вот у меня, как у русского человека, нет для Украины проекта, я полагаю, она сама должна 
разбираться со своими делами. А у Константина Федоровича проект есть. Так, может, честно разделить: где Константин 
Федорович, где Россия, где какое государство, а где русский народ? (Бурные аплодисменты, девушка из "Другой России" 
выкрикивает бессвязные революционно-эротические лозунги, стоящий в углу зала Орешкин немного тушуется, но упрямо 
продолжает.)

Надо перестать забавлять себя сказками и честно видеть реальные процессы. А они заключаются в следующем: 
доминирующей  проблемой  становится  эффективность  государственного  пространства,  потому  что  первое  место  в 
ментальности у  людей занимают качество и уровень жизни.  То есть люди в большинстве своем предпочитают жить в 
маленьком, но эффективном и богатом государстве, что-то типа Австрии.

— Так что, значит, мы не люди? — громогласный возглас Затулина.
Я излагаю свою точку зрения. Вы можете ее принимать или не принимать. Объективная реальность заключается в 

том, что для того, чтобы территория управлялась эффективно, она должна управляться властью, которая приближена к 
территории.  Географически  это  выражается  в  том,  что  государственная  сетка  становится  более  дробной.  Если  вы 
посмотрите  на  государственную  сетку  Европы,  вы  увидите,  что  страны  там  достаточно  маленькие.  Нас  тоже  ждет 
дробление, а не объединение. (Возбужденную Ольгу выводит из зала служба безопасности пансионата.)

Владимир Жарихин, замдиректора Института стран СНГ:
"Украина не видит, что российский поезд уходит"
Поначалу в России был огромный всплеск интереса к Украине. Процессы у нас шли поперек. У нас — усиление 

вертикали, у вас — вот такое усиление демократии. Но теперь интерес резко упал. Почему? Потому что вся эта демократия, 
свобода мнений, прессы и так далее — она же ведь нужна не для того, чтобы быть сама по себе. А для того, чтобы помочь 
стране содержательно развиваться.  Нам в России, может быть,  зачастую не хватает такой содержательной дискуссии, 
разных точек зрения, разных позиций, и поэтому мы так надеялись, что у майданной демократии это получится. Но этого не 
увидели.

— Потому что вы далеко, — голос из зала.
Да  нам  оттуда  видно  лучше.  За  всей  своей  бессодержательной  борьбой  за  власть  Украина  опаздывает 

присоединиться к явно нарастающему модернизационному проекту России. Я не агитирую. Я просто приведу пример: кто-то 
по поводу Сочи говорил, что все равно Олимпиаду отдадут корейцам, а кто-то скупал недвижимость. Вот тот, кто скупал 
недвижимость, тот потом подпрыгивал на стуле — сам видел.

Если  эта  бессодержательная  дискуссия  о  власти  на  Украине  продлится  и  дальше,  то  все  российские 
энерготранзиты  пойдут  вокруг  нее  —  это  что,  непонятно?  Это  не  сказки,  это  реальность.  При  нынешней  цене 
энергоносителей стоимость строительства трубопроводов настолько быстро окупается, что любой путь разумен, даже по 
дну Ледовитого океана.

Россия может быть не права, может, она имеет иллюзии, но она чувствует себя самодостаточно. И поэтому от 
России вам предложений не будет. Скорее мы будем рассматривать взаимовыгодные предложения от Украины, не более 
того. Но, по-моему, сегодня Украина не видит, что российский поезд уходит

Андрей Ермолаев, директор Центра социальных исследований "София":
"Только не смейтесь. Нам поможет полет на Марс"
Что может помочь реабилитировать сотрудничество двух молодых наций: украинской и российской? Только не 

смейтесь: нам поможет совместный полет на Марс. А для того,  чтобы вы не смеялись первые пять минут,  скажу,  что 
дискуссия о  постсоветском пространстве  и вправду  имеет  смысл.  Мы оказались в  уникальном положении.  Все ведь  в 
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учебниках читали — крах цивилизации. Но как живут люди, которые находятся в состоянии этого краха? И кто сказал, что 
распад Советского Союза завершился? Скоро узнаем.

Какой  будет  Россия в  рамках  большой Евразии,  мне  сказать  сложно.  Возможно,  через  десять  лет  мы будем 
говорить уже о том, что Россия — это часть какого-то мегаобразования. Сегодня же совершенно прагматична ставка ее 
деловых кругов на новые центры роста, на Индию и Китай. Украина в этом формате оказалась вне игры, она сегодня 
выпадает из евразийской интеграции и не включается в интеграцию европейскую.

И тут я возвращаюсь к Марсу. Вызовы, с которыми сталкивается и украинское, и российское общество, — это 
вызовы, связанные с развитием глобального капитализма. Ответить на них можно только освоением базовых современных 
технологий, прежде всего космических. Да и потом, полет на Марс — это очень достойный ответ польско-украинскому Евро-
2012.

Константин Затулин: "В 1937-м приговор выносили "тройки", а мне 
вынес один человек"

07.08.2007.CN-Столичные новости
Алексей Петруня

Известный российский политик - об украинских выборах, статусе русского языка и персонах нон грата. У него в 
Украине скандальная слава. Это его не радует и радует одновременно. Не радует, потому что он искренне считает, что ее 
не заслужил. А радует рост внимания к его особе со стороны украинских журналистов.

Глава  Комитета  по  сотрудничеству  российского  и  украинского  парламентов  Госдумы  Российской 
Федерации, директор Института стран СНГ Константин Затулин на днях посетил Киев в составе делегации российских 
парламентариев.

"ДЛЯ БОЛЬШОГО ОПТИМИЗМА ОСНОВАНИЙ НЕТ"
- Константин Федорович, какими судьбами опять в Киеве?
-  Мы  приехали,  чтобы  принять  участие  в  съезде  Партии  регионов.  Наши  отношения  строятся  на  основе 

соглашения, подписанного еще в августе 2005 года. Мы не скрываем, что нас связывают общие взгляды на многие вопросы, 
в частности, на развитие российско-украинских отношений, статус русского языка в Украине.  Участники съезда, кстати, 
своим  голосованием  одобрили  Меморандум  о  направлениях  сотрудничества  между  Всероссийской  партией  "Единая 
Россия" и Партией регионов.

Хочу обратить ваше внимание на небольшую выдержку из текста этого меморандума: "Наши партии намерены 
активно влиять на правительства своих стран с целью развития совместных гуманитарных, образовательных, социальных, 
культурных, спортивных проектов. Следуя своим политическим программам и воле избирателей, мы намерены защищать 
демократические права и свободы наших граждан в своих странах, в том числе свободу слова, вероисповедания, право на 
свободное  пользование  своим  родным  языком  и  получать  на  нем  образование.  Активно  выступая  против  создания 
искусственных преград во взаимоотношениях между Украиной и Россией, наши партии намерены жестко контролировать 
деятельность  своих  правительств  в  области  соблюдения  миграционных  соглашений,  заключенных  между  нашими 
государствами,  побуждать  власти  к  упрощению  правил  пересечения  границы,  к  обеспечению  защиты  прав  трудовых 
мигрантов,  являющихся  гражданами  наших  стран.  Мы  будем  противодействовать  любым  деструктивным  действиям, 
направленным на обострение взаимоотношений между Россией и Украиной, не способствующим дружбе между нашими 
народами".

-  Кстати,  о трудовой миграции.  Ведь именно со стороны России были предприняты довольно жесткие шаги в 
отношении украинских работников...

- Это один из вопросов для совместного обсуждения. Мы прекрасно понимаем, что, когда говорится о трудовой 
миграции, речь идет о возвращении прежних привилегий для украинских граждан. С другой стороны, Партия регионов берет 
на себя какие-то обязательства, например, осуществление права граждан пользоваться своим родным языком и получать 
на нем образование. Как вы понимаете, для русских, живущих в Украине, это не просто пустой звук.

- На ваш взгляд, что-то изменилось в вопросе о статусе русского языка - в позитивную или негативную сторону?
- Не считаю, что есть основания для большого оптимизма по поводу изменения к лучшему в вопросе русского 

языка  или  получения  образования  на  русском  языке  в  Украине.  Я  отмечаю  тот  факт,  что  в  прошлом  и  этом  годах 
продолжались  настойчивые  попытки,  прежде  всего,  представителей  команды  Президента  и  сочувствующих  им 
политических сил, обладающих серьезными рычагами власти, проводить наступление на русский язык. Мы знаем позицию 
Партии  регионов,  которая  высказывалась  в  ходе  избирательной  кампании  в  2006  году,  и  мы  знаем,  как  сегодня  ПР 
объясняет тот факт, что, даже находясь в правительстве, к сожалению, далеко не все было сделано.

Прежде всего, не было выполнено базовое обещание о придании русскому языку статуса официального. Партия 
регионов объясняет это тем, что у нее и ее союзников не было необходимых 300 голосов для того, чтобы внести изменения 
в Конституцию страны. Мы отмечаем тот факт, что она тем самым подчеркивает, что такие намерения у нее есть. А с другой 
стороны, скажу вам честно, нас, конечно, это объяснение не совсем устраивает. Первоначальный импульс, который был 
после  выборов  2006  года,  принятие  областными  советами  в  Украине  своих  решений  об  имплементации  Хартии  о 
региональных языках, которую, кстати, ратифицировала Украина, - все это застопорилось в результате контратаки, которая 
была проведена по наущению Президента правоохранительными органами.

- Что вы можете сказать о положении украинского языка в России?
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- Украинский язык в Российской Федерации живет и развивается. В тех регионах, где компактно живут украинцы. 
Открываются  украинские  школы.  У  нас  украинский  язык  не  носит  статус  государственного  или  официального  по  той 
причине, что в России на украинском говорит достаточно малое количество людей и нигде этот вопрос не ставится. Вы не 
услышите в политическом пространстве России ни одного требования о придании украинскому языку статуса официального 
или государственного. Нет такой проблемы.

- Кого на этих выборах поддержит Россия?
- На мой взгляд, нам, находясь в Украине, некорректно было бы рассуждать, кого поддерживает официальный 

Кремль. Поддерживают вообще-то того, кто вот-вот может упасть или, по крайней мере, хромает. Хочу обратить внимание 
на то, что мы здесь - не делегаты Кремля, а представляем партию "Единая Россия" и ведем диалог со своими партнерами. 
Конечно, можно задаться вопросом: почему именно Партия регионов, а не другая, например, партия Верки Сердючки?

Мы сотрудничаем с ПР как  с  партией власти,  которая близка нам по своим взглядам на развитие российско-
украинских  отношений,  которая  защищает  национальные  интересы  Украины,  в  том  числе  и  интересы  русскоязычных 
граждан страны, ясно говорит о стремлении сохранить нейтральный статус Украины, во всяком случае не вступать ни в 
какие военно-политические блоки.

"УКРАИНА ДОЛЖНА МНЕ 100 ТЫСЯЧ ЕВРО"
- В упомянутом выше меморандуме, между прочим, написано, что каждая партия берет на себя обязательство не 

вмешиваться во внутренние дела соседних стран. Можно ли таким образом считать, что повторения событий прошлого года 
в Феодосии не будет? Ведь именно из-за них вас объявили персоной нон грата.

- Что касается Феодосии, я не считаю, что в прошлом году там с нашей стороны было какое-либо вмешательство 
во  внутренние  дела  Украины.  Там  был  протест  населения  Крыма  и  протест  оппозиции,  которая  обращала  внимание 
властей на то, что нахождение иностранных войск, в данном случае американских, на территории Крыма носит незаконный 
характер. Я был на одном из митингов в течение часа.

Как  вы  знаете,  ваш  покорный  слуга  был  объявлен  персоной  нон  грата,  которому  запрещено  въезжать  на 
территорию  Украины.  Решение  было  принято  Службой  безопасности  Украины.  Причем,  если  в  1937  году  приговоры 
человеку  выносили так  называемые "тройки",  то  тут  мне  вынес приговор  один человек  -  майор крымской  СБУ!  Я и в 
прошлом, и сейчас протестую против этого решения. В настоящий момент мой иск к Украине находится в Европейском суде 
по правам человека в Страсбурге.

Поскольку  я  не  вижу  никаких  оснований  для  таких  обвинений,  если  только  те,  кто  запретил  мне  въезд,  не 
намерены запретить и Конституцию, и законодательство Украины. Я имею право на собственное мнение и в России, и в 
Украине. И оно не меняется от пересечения границы. Мы не устраивали каких-либо беспорядков в Украине. Поверьте, здесь 
немало здравомыслящих людей, которые могут отстоять свой выбор.

- Когда вы передали иск в Европейский суд и какова сумма компенсации?
- После того, как Высший административный суд Украины признал правомерным объявление меня персоной нон 

грата, я убедился, что в Украине бороться в судах с СБУ невозможно, и направил в мае иск в Европейский суд. Я жду 
сообщения  о  принятии  его  в  производство.  Это  очень  длительный процесс.  Как  мне  сообщил мой  адвокат,  он  может 
растянуться до трех лет. Что касается суммы, то она составляет 100 тысяч евро.

- То есть вы оценили нанесенный вам моральный ущерб в эту сумму?
- Я бы мог выставить и один евро, но тогда во всех СМИ написали бы, что я оцениваю свои честь и достоинство в 

один евро. Хочу также подчеркнуть, что иск подал не потому, что желаю отомстить Службе безопасности Украины. Дело не 
в  моей мстительности.  Это носит принципиальный характер.  Мне не все равно,  какая здесь обо мне слава.  Я считаю 
необходимым  раз  и  навсегда  выяснить  этот  вопрос.  И  скажу  сразу:  в  случае,  если  выиграю  это  дело,  направлю 
соответствующую сумму на поддержку русского языка и образования на русском языке в Украине.

"НЕКОТОРЫЕ ПОПЫТКИ ВЫХОДА ИЗ КРИЗИСА УГЛУБЛЯЮТ ЕГО"
-  Как  вы  можете  прокомментировать  слухи  о  том,  что  Виктор  Медведчук  может  стать  заместителем  главы 

Администрации президента России?
- Впервые об этом узнал из украинских газет.  Я не работаю в кадровой службе президента России. С другой 

стороны, если Хорошковский, являвшийся заместителем главы крупного российского холдинга, потом стал заместителем в 
другом холдинге - Совете национальной безопасности и обороны Украины, - то почему бы и нет? Как говорится, ничего 
невозможного нет.

- Как вы считаете, изменят ли что-то в Украине досрочные выборы?
- Я уверен, что досрочные выборы проводятся не для того, чтобы это были честные и справедливые выборы. Вы 

же  видите,  что  везде,  на  всех  участках,  администрация,  которая  называется  Секретариатом  Президента,  поспешила 
застолбить руководящие посты в избирательной кампании. Таким образом, Президент Украины расписался в том, что он не 
Президент  всей  Украины,  а  Президент  той  части  страны,  которая  отождествляется  с  "Нашей Украиной".  Это  одна  из 
главных проблем, так как не всякий выход из кризиса, в том числе проведение досрочных выборов, на самом деле является 
выходом. Некоторые попытки выхода лишь усугубляют кризис и, похоже, к сожалению, в Украине дело идет именно к этому.

- Какой расклад сил вы прогнозируете в будущем составе Рады?
-  А  это  будет,  в  первую  очередь,  зависеть  от  результатов,  которые  покажут  на  выборах  Партия  регионов  и 

Компартия Украины с одной стороны, и "Наша Украина - Народная самооборона" и БЮТ - с другой. Их рейтинги сегодня 
приблизительно выравниваются, что обостряет общую ситуацию в преддверии досрочных выборов.
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Негражданские свободы
08.08.2007.Cтрана.ru

Айдын Мехтиев
"То, что толстокожие люди в Латвии не чувствуют проблемы русского языка, сами не будучи русскими, это не 

означает, что такой проблемы нет", - так в интервью Стране.Ru в среду директор Института стран СНГ, член комитета 
Госдумы РФ по  делам СНГ  и  связям  с  соотечественниками Константин  Затулин  прокомментировал сделанное 
накануне  вечером заявление  президента  Латвии Валдиса  Затлерса  о  том,  что  в  стране  якобы  решены  проблемы 
русскоязычного населения и русского языка. 

Во  вторник  латвийский  президент  заявил,  что  "русскоязычное  население  Латвии  не  ущемляется  в  праве  на 
использование  родного  языка". По  его  словам,  "необходимо  различать  две вещи -  право  на  использование  языка  и 
государственный  язык". "У  нас есть свобода использования языка, но  государственный  язык  будет  один",  -  подчеркнул 
Валдис Затлерс, дав понять, что выступает против придания русскому языку статуса государственного.

Касаясь вопроса о "негражданах", глава латвийского государства подчеркнул: "Процесс натурализации в стране 
проходит успешно. В Латвии только 17% неграждан, и треть из них - это люди старшего возраста.  

Эти люди не спешат, им это не надо. Они и так хорошо себя чувствуют".
При  этом Затлерс  выразил  убеждение,  что государство  не  должно  допускать  "неграждан"  на  избирательные 

участки.  "В  этом  случае  мы  получим  каких-то  полуграждан.  Права  будут,  но  недовольство  останется",  —  подчеркнул 
президент Латвии.

Страна.Ru попросила директора Института стран СНГ, члена комитета Госдумы РФ по делам СНГ и связям с 
соотечественникам  Константина Затулина прокомментировать  это  заявление Валдиса  Затлерса.  Российский  депутат 
напомнил, что сегодня латыши составляют лишь 60% населения Латвии (всего 1,3 млн. из 2,3 млн.), а остальные жители 
страны относят  себя к русскоязычным.  По словам Затулина,  сегодня 18% населения страны не имеют гражданства и 
лишены избирательных прав. 

"Новый президент Латвии воспроизвел известную позицию латышских властей, которые с момента обретения этой 
страной независимости всячески противились приданию русскому языку статуса государственного и даже статуса языка 
межнационального  общения,  -  заявил  Константин  Затулин.  -  Кстати  именно  прибалтийские  страны  изобрели 
странное понятие  "неграждане".  И сегодня немалая  часть  русскоязычного  населения  лишена  права  на  получение 
латвийского гражданства". 

По словам Затулина, "в основу латвийской государственности сразу был положен обман, ибо до распада СССР 
"Национальный  фронт" обещал  всем  жителям  республики  равные  права".  "Когда  последние  проголосовали  на 
референдумах за независимость Латвии, их обманули, и эта проблема не изжита в полной мере до сих пор, - считает 
российский депутат. - И когда господин Затлерс говорит о ветеранах и пенсионерах, я не понимаю, почему ветеранов и 
пенсионеров не следует уважать. Непонятно его утверждение, что раз пенсионеры, то, мол, нет необходимости давать им 
гражданство". 

Директор  Института  стран  СНГ уверен,  что  ущемление  прав  русскоязычного  населения  Латвии  приводит  к 
вымыванию интеллектуального слоя в обществе: "Латвия, уходя из русскоязычного мира, очень сильно теряет в весе. Не 
будем забывать, что многие латвийские артисты стали известными именно благодаря тому,  что они разговаривали на 
русском языке и их творчество стало достоянием всех народов бывшего СССР. 

Конкретные примеры: певица Лайма Вайкуле, и актер Ивар Калныньш, который продолжает сниматься в кино. 
И с этой точки зрения высказывания президента не выдерживают критики". 
Страна.Ru попросила  также Константина Затулина прокомментировать  заявление  президента Латвии Валдиса 

Затлерса о том, что "отказ Латвии от части своей территории демонстрирует серьезность отношения Риги к вопросу о 
государственной границе". 

Напомним, что Договор о государственной границе между Россией и Латвией был подписан 27 марта 2007 года. 
Таким образом, утратила силу принятая правительством Латвии в апреле 2005 года декларация, в которой делалась ссылка 
на  мирный  договор  от  1920  года,  в  соответствии  с  которым  в  состав  Латвии  входила  Абренская  волость  (сейчас 
Пыталовский район Псковской области). 

Парламент  Латвии  уже  ратифицировал  Договор  о  государственной  границе,  а  27  мая  с.г.  он  был утвержден 
президентом Латвии. "То, что с нашей стороны есть желание посмотреть на историю жестко и трезво и подумать, что нам 
нужно сделать для будущего - это очень большой шаг, как в мышлении, так и в политике Латвии", -  заявил президент 
Латвии. 

Константин Затулин считает неуместным заявление президента Латвии о том, что якобы Латвия "отказывается 
от части своей территории". "Этот закон нужен, он подтверждает статус-кво, незыблемость нынешних границ, по-другому 
просто быть не может,  -  уверен депутат Госдумы РФ.  -  Мнение о том,  что договор является якобы фантастической 
уступкой со стороны Латвии, которая якобы нам отдает свои километры, является полным блефом". 

Константин  Затулин  напомнил в  этой  связи,  что  "на  протяжении  своего  существования  Латвия  была 
независимой очень короткое время". "В этой стране очень любят говорить о так называемой "советской оккупации", но при 
этом почему-то они не вспоминают о периоде с момента Северной войны до 1917 гг.,  в течение которого Латвия прочно 
входила в состав Российской империи. Это несколько сот лет. Поэтому на месте президента Латвии я не стал бы говорить о 
каких-то уступках", - уверен российский депутат.
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Директор Института Стран СНГ считает, что на самом деле на уступку пошла российская сторона. "Россия не 
стала увязывать подписание договора о границах с положением русскоязычного населения Латвии, хотя вполне могла это 
сделать", - уверен Константин Затулин.

Он напомнил, что 8 июля с.г. президент России внес в Госдуму договор о госгранице между Россией и Латвией. 
Госдума РФ может ратифицировать договор о российско-латвийской государственной границе в ходе осенней сессии. "Мы 
собираемся  рассматривать  этот  договор,  -  говорит  Затулин.  -  Однако  следует  помнить,  что  хотя  парламент  Латвии 
ратифицировал договор, тем не менее, группа латвийских депутатов направила иск в Конституционный суд страны, который 
должен вынести решение на предмет соответствия этого документа конституции страны. То есть вопрос в самой Латвии 
остается не вполне закрытым. И нам надо понять, следует ли Госдуме России торопиться или стоит дождаться, чтобы в 
Латвии этот вопрос был окончательно снят". 

Ракета ищет хозяина
09.08.2007.Гудок

Михаил Зубов
Неопознанный летающий объект в грузинском небе и неразорвавшаяся ракета, найденная близ села Цителубани, 

дали эмоциональной грузинской власти очередной повод излить свою ненависть в адрес России.
Во вторник Грузия объявила, что два российских истребителя залетели в воздушное пространство страны, и один 

из них сбросил 700-килограммовую бомбу, которая упала в 65 км от Тбилиси. В ответ Центр общественных связей ВВС РФ 
сообщил, что российские самолеты полетов в данном районе не выполняли. Свою версию выдвинул президент Южной 
Осетии  Эдуард Кокойты:  это  был не  российский,  а  грузинский  летательный аппарат,  который совершал маневры над 
селами непризнанной южноосетинской республики, а затем сбросил две бомбы, чтобы дискредитировать Россию.

Вчера на сторону Грузии в ракетном скандале встали американцы. Риторика зам. госсекретаря США Мэтью Брайза 
напомнила знаменитое «я сам не читал, но возмущен». Он сообщил, что США пока не располагают информацией о том, что 
произошло, но начисто отверг версию, будто ракету выпустили грузины, и приступил к критике в адрес России.

–  У  России  нет  никакого  резона  заниматься  стрельбой  по  грузинским  деревням,  –  сказал  «Гудку»  директор 
Института стран СНГ Константин Затулин. – Если бы наша страна захотела провести акцию устрашения,  то в этом 
случае,  я  уверен,  ракета  бы  взорвалась.  Однако  в  отличие  от  наших  партнеров  по  «восьмерке»  –  американцев  – 
современная Россия не занимается акциями устрашения. Вся эта история очень похожа на одну из провокаций, к которым 
склонны  эмоциональные  люди  из  грузинского  руководства.  Цель  –  привлечь  международное  внимание  к  вопросам, 
связанным с территориальной целостностью Грузии. Грузинам важно лишний раз добиться от Запада заверений, что на 
Южную Осетию и Абхазию этот прецедент не будет распространяться. Кроме того, выставляя себя в качестве невинной 
жертвы, Грузия пытается доказать, что от России необходимо защищаться, а для этого нужно вступить в НАТО. Такая 
риторика выгодна американским шефам г-на Саакашвили.

По информации политолога, ракета необязательно принадлежала России: такие есть практически у всех стран 
бывшего СССР. Не исключено, что и самолета никакого не было, а бомбу доставили по земле и просто подложили. «Ясно 
одно, –  уверен Константин Затулин,  – Россия достаточно уверена в своей непричастности, раз требует немедленного 
расследования.  В то же время грузинская сторона с ним не спешит,  а  вместо этого занимается пиаром своей версии 
произошедшего».

В Тбилиси близки к раскрытию загадки НЛО?
09.08.2007.KMnews.ru

Василий Ваньков
Похоже,  президент Грузии Михаил Саакашвили делает все возможное,  чтобы дослужиться до поста главкома 

российских ВВС. По крайней мере в последние годы он демонстрирует просто потрясающую информированность обо всех 
перемещениях российских боевых самолетов. Саакашвили всегда знает то,  о  чем не догадывается даже действующий 
главком ВВС России генерал-полковник Александр Зелин.  И  очень  не любит,  когда кто-либо  ставит  под сомнение  его 
информированность.

Впрочем,  последний  «акт  военной  агрессии»  против  Грузии  со  стороны  России  —  посредством  сброса 
неразорвавшейся бомбы на мирное грузинское село — показывает, насколько может быть небезобидно для нашей страны 
«карьерное рвение» Саакашвили. Не может не настораживать тот факт, что грузинский лидер пытается вовлечь в свои 
антироссийские игры даже ООН. Министр иностранных дел Грузии Гела Бежуашвили выступил с требованием созвать 
внеочередное заседание Совета Безопасности ООН и обсудить на нем «воздушное нападение» России на грузинскую 
деревню Цителубани.

Очевидно, что Тбилиси ставит перед собой цель добиться признания нашей страны международным агрессором. 
Впрочем,  сделать  это  будет  практически  невозможно  ввиду  того,  что  грузины  сами  заблаговременно  уничтожили 
«инструмент» этой «агрессии» — упавшую в районе села Цителубани ракеты, оставив на «месте преступления» (точнее, 
провокации) лишь ее осколки. По которым, как уверяют эксперты, невозможно определить ни страну производства, ни того, 
кто ее сбросил.

И  Саакашвили  понимает  это.  А  значит,  он  рассчитывает  на  то,  что  грузинской  стороне  просто  удастся 
дискредитировать имидж России в качестве посредника в урегулировании грузино-югоосетинского конфликта. Тем более 
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что такая задача становится актуальной в свете готовящегося расчленения Сербии. Которое — хочет того Саакашвили или 
нет — создает прецедент, на универсальности которого будет настаивать 
Россия  в  урегулировании  конфликта  Грузии  с  непризнанными 
республиками.  Так  что,  пока  «косовский  прецедент»  еще  не  создан, 
Тбилиси приходится спешить с выдавливанием России из Закавказья — с 
тем,  чтобы  побыстрее  реализовать  силовой  сценарий  присоединения  к 
себе Абхазии и Южной Осетии.

Провокацию грузинских властей в эксклюзивном интервью KM.RU 
комментирует заместитель директора Института стран СНГ Владимир 
Жарихин:

—  На  мой  взгляд,  это  чисто  пиаровская  акция  Саакашвили, 
который придерживается «принципа Геббельса» — «чем больше ложь, тем 
легче  в  нее  поверить».  Кстати  говоря,  по  такому  же  принципу  была 
раскручена  ситуация  с  отравлением  Литвиненко.  Западные  спецслужбы 
вроде бы придумали складную историю. Непонятно только одно — зачем 
России все это надо. И тогда вся аргументация сразу же «провисает». Как 
говорится,  все  есть,  кроме  одного  —  разумной  мотивации.  В  случае  с 
«актом агрессии против Грузии» тоже вроде все есть — самолеты, бомба и 
неприязнь  Саакашвили  к  России.  Не  существует  только  мотивации  со 
стороны Москвы к осуществлению подобных акций. Если бы у нас была 

необходимость  уничтожить  радар  на  территории  Грузии,  то  мы  бы  это  сделали,  не  сбрасывая  дефектную  бомбу.  В 
обострении же ситуации в зоне грузино-югоосетинского и грузино-абхазского конфликтов мы и вовсе не заинтересованы — 
ввиду близости этих районов к олимпийским Сочи. Так что Тбилиси явно делает расчет на то,  чтобы запудрить мозги 
простому  обывателю.  Потому  что  великая  страна,  коей,  вне  сомнения,  является  Россия,  таким убогим способом — с 
помощью одной, к тому же бракованной ракеты — агрессию против политических пигмеев не начинает. Если же это не 
агрессия, то остается только одно — провокация. А поскольку Россия против себя самой провокацию устраивать никогда не 
будет, можно легко догадаться, кто в ней заинтересован.

 
Безусловно,  западные  политики  все  это  прекрасно  понимают,  но  делают  вид,  что  искренне  возмущаются 

«агрессией» в отношении Грузии со стороны России. Если так будет продолжаться и дальше, дело кончится тем, что наша 
страна окончательно избавится от горбачевского «нового мышления» и начнет отвечать Западу такими же провокациями. И 
тогда ни Грузии, ни Европе, действительно, мало не покажется. Просто в ситуации, когда с тобой играют в грязные игры, 
играть по правилам уже нет смысла. Благо в годы холодной войны Москва тоже накопила немалый опыт такого рода игр.

Выборы без выбора
10.08.2007.Московские новости

Константин Затулин, депутат ГД
На этой неделе с очками на носу и карандашом за ухом политические партии Украины в последний раз сверяют 

списки  своих  кандидатов.  То,  чего  так  скандально  добивался президент Ющенко,  свершилось.  Страна,  не  желая того, 
втянулась в избирательную компанию по досрочным перевыборам Рады

Случившееся  торжество  украинской  демократии  порождает  массу  противоречивых  оценок,  прогнозов  и 
комментариев, среди которых вопросы "Почему?" и "На каком основании?" уже перестают быть актуальными. Ясно, что 
"регионалы"  во  главе  с  Януковичем  дали  себя  испугать  блефом  разгона  правительства  и  перспективой  ухода  в 
полуподполье (впрочем, блеф это был или нет, мы теперь так и не узнаем). Так же ясно, что за согласие Партии регионов 
на  перевыборы  один  Виктор  готов  еще  потерпеть  правительство  другого  и  не  противиться  (по  крайней  мере  пока) 
разговорам о скрещении после 30 сентября ужа и ежа - "регионалов" с "нашеукраинцами". Этой "морковкой" вовсю торгует 
третий Виктор - руководитель секретариата президента Балога, нашедший в руководстве регионов слушателей, которые 
делают вид или на самом деле верят в хеппи- энд по созданию "большой коалиции". Те, кому есть что терять, порой тянутся 
слушать сказки со счастливым концом.

Так кто же выиграл и кто проиграл? Кто кого обманывает?
Казалось бы, в ответах на эти вопросы затруднений быть не должно. Ющенко и его команда достойны медалей 

"За  отвагу  на  пожаре",  который,  заметим,  сами  и  запалили.  Я  уже  не  раз  писал в  "МН"  о  пассионарных дарованиях 
президента Украины, выраженных в способности постоянно наступать на грабли. Возможно, он сам принимает грабли за 
трезубец - державный символ Украины. Но не заангажированные политологи сходятся во мнении, что никогда еще судьба 
украинской  государственности  не  висела  на  таком  волоске,  когда  все  ее  институты  унижены  и  скомпрометированы. 
Президент продемонстрировал свое пренебрежение к Конституции; Рада объявлена исчадием зла и подведена под роспуск 
методом  саботажа  и  сговора;  Конституционный  суд  запуган  и  нем;  правительство  расписалось  в  том,  что  дальше 
собственной проходной никем не правит, - главы администраций на местах блокируют решения кабмина и по должности 
возглавляют избирательные штабы антиправительственных сил. Метастаза утраты всякого доверия поразила не только 
власть, но и труднокультивируемые на постсоветской почве ростки гражданского общества, оголтело предвзятые СМИ, 
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интеллигенцию, разобранную по партийным домам и национальным квартирам. Как, впрочем, и церковь, раскол в которой 
обостряется как следствие усилий "соборного" президента навязать "единство" путем разрыва с Москвой.

В самом деле, являются ли выходом из кризиса такие перевыборы, по результатам коих может быть не только 
воспроизведена патовая расстановка политических сил, но и принята другая попытка добиться роспуска новой Рады по 
"методу Ющенко - Тимошенко"? Будет или нет вновь испробован нынешний прецедент ("настоящих буйных мало, вот и нету 
вожаков"), но он теперь надолго занял почетное место в парламентском гардеробе.

Обманутыми оказываются все,  просто в разной последовательности и на разных этапах.  Возьмем,  например, 
идею "большой коалиции" между Партией регионов и "Нашей Украиной". Несмотря ни на какие разговоры о вдохновении 
"единством  страны",  возможность  такого  союза  прямо  пропорциональна  материальным  и  конъюнктурно-политическим 
(дружба против Тимошенко) амбициям сторон и обратно пропорциональна идейным. Войдет ли в такую коалицию партия 
коммунистов?  В  состоянии  ли  "оранжевые"  объяснить  своим  сторонникам  необходимость  сдачи  в  архив  плана 
форсированного вхождения в НАТО ради "национального единства"? Могут ли "Регионы" публично дать добро на отказ от 
нейтралитета и внеблокового статуса без риска быть заживо похороненными своим избирателем? Сомнительно, а ведь 
быть или не быть в НАТО - только один из вопросов, по которым проходит линия баррикад. Мы, конечно, заранее узнаем о 
подготовке  сделок  такого  рода,  если  вожди  разномыслящих  электоратов  примутся  обеспечивать  "единство  рядов", 
проталкивая в новой Раде закон об императивном мандате. Но на самом деле все станет ясно еще раньше - от того, чья 
возьмет 30 сентября. Все остальное вторично.

Круг реальных участников новых выборов на Украине не расширяется, а сужается. "Наша Украина", Блок Юлии 
Тимошенко, Партия регионов и Компартия - вот,  скорее всего, все те,  кто в октябре "останутся на трубе".  За вычетом 
соскользающей  с  ней  Соцпартии  Александра  Мороза.  Экстраординарность  приходящейся  на  период  летних  отпусков 
компании не позволит, скорее всего, приобщить к группе этих usual suspects (обычных подозреваемых. - "МН") новые лица, 
даже с макияжем Верки Сердючки. В нынешней ситуации, больше чем когда-либо на Украине, предстоит "война всех против 
всех":  не  только  и  не  столько  в  рамках  публичной  дискуссии,  но  и  подспудная,  с  целью  явки  своего  избирателя  и 
отталкивания чужого. Очевидно,  что Виктор Ющенко и Юлия Тимошенко,  как два смертельно влюбленных,  сойдутся в 
схватке за одного западноукраинца. У Ющенко гандикап. И Тимошенко, вступив в сомнительное соревнование за право 
быть  главным  русофобом Украины,  уже  готовится  к  заявлениям  об  украденной  у  нее  победе.  При  этом  наследников 
Майдана  продолжает  объединять  общее  желание  видеть  в  зале  будущих  заседаний  как  можно  меньше  депутатов  от 
восточных и южных областей. Значит, будет всеми силами поддерживаться любая попытка непроходных партий оторвать 
на  востоке  голоса  у  "регионалов"  и  коммунистов.  Там  будет  культивироваться  и  спонсироваться  разочарование  в 
"предательстве идеалов" нынешней коалицией. Уже известно, что составленный к выборам 2006 года скандальный реестр 
избирателей не будет изменен и все Скворцовы и Воробьевы останутся в нем Шпаками и Горобцами.

В этих условиях ответственные политические силы России сослужили бы ей плохую службу, если бы поддались 
искушению воротить нос от ситуации на Украине вообще и от контактов с Партией регионов в частности. Призывов к этому 
более чем достаточно. Не проходит дня, чтобы какая-нибудь Кассандра не предупреждала бы нас в "Единой России" о том, 
что  регионалы вот-вот  сдадут  или  уже  сдали  свои  программные  лозунги  по  внеблоковой  Украине,  государственности 
русского  языка,  отказу  от  провоцирования  государством  дальнейших  расколов  в  Православной  церкви.  Как  участник 
делегации "Единой России" на прошедшем 4 августа в Киеве съезде Партии регионов, а до того - консультаций между 
двумя партиями 23 июля в Москве, я знаю, что у нас есть пища для размышлений, сомнений в правильности тех или иных 
установок и целей нынешней избирательной компании регионалов. Но съезд проголосовал не только за предвыборную 
программу,  в  которой  сохраняются  требования по  русскому языку  и  внеблоковому статусу  Украины,  но и  единогласно 
утвердил меморандум о  направлениях  сотрудничества  между Партией регионов  и  "Единой Россией",  в  соответствии  с 
которым все это зафиксировано как двустороннее, международное обязательство. Вряд ли это стало хорошей новостью 
для другого гостя съезда, посла США на Украине Тейлора.

Так стоит ли "Единой России" оставить Партию регионов наедине с Тейлором?

Бердымухамедов прощает врагов Туркменбаши
10.08.2007.KMnews.ru

Василий Ваньков
Одной  из  первых  громких  акций  президента  Туркмении  Гурбангулы  Бердымухамедова  стало  решение  об 

освобождении  11  осужденных  по  т.н.  «делу  25  ноября».  Речь  идет  о  покушении  на  президента  Ниязова,  которое 
политические оппоненты Туркменбаши называли провокационной инсценировкой.

Освободив первую партию «узников совести», Бердымухамедов пообещал, что подобные амнистии впредь будут 
объявляться несколько раз в год. Наверное, до тех пор, пока он не выпустит на свободу все 60 человек, осужденных при 
Ниязове по этому делу на долгие сроки заключения.

Впрочем, это отнюдь не означает, что президент Туркмении спешит расправиться с «культом личности» своего 
предшественника (заменив его на свой собственный). Так, совсем недавно он публично продемонстрировал свое крайнее 
неудовольствие, когда министр просвещения распорядился размещать на лицевой стороне вузовских учебников новое лицо 
туркменской  власти  взамен  прежнего.  «Это  же  история.  Как  же  вы  тогда  хотите  передать  потомкам  историю?»  — 
возмутился  Бердымухамедов.  А  когда  первый  секретарь  политсовета  Демпартии  Туркмении  Онжук  Мусаев  назвал 
президента «великим», Бердымухамедов проявил не присущую туркменским лидерам скромность, заявив, что он еще не 
достоин этого эпитета, поскольку ему предстоит еще многое сделать, чтобы его заслужить.
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Впрочем, не исключено, что новый президент лишь выдерживает приличествующую паузу после смерти своего 
предшественника. В условиях, когда времени для того, чтобы заработать собственный политический капитал и освоиться в 
новом качестве,  у  Бердымухамедова  пока  еще явно  не  достаточно,  он  вынужден выстраивать  свою легитимность  как 
наследник Туркменбаши. Причем это обстоятельство очень важно и с точки зрения российских интересов в регионе.

Россия  имела  целый  ряд  энергетических  соглашений,  заключенных  во  время  правления  Ниязова.  Исходя  из 
упомянутой  логики  Бердымухамедов  стремится  выглядеть  не  как  революционер,  а,  напротив,  как  продолжатель 
внешнеполитического курса Ниязова. В этой связи он уже сделал несколько знаковых заявлений. Например, о том, что 
Туркмения  увеличит  продажу  природного  газа  России  путем  реконструкции  существующего  и  строительства  нового 
газопровода.

В то же время новый президент Туркмении не спешит окончательно расставлять внешнеполитические приоритеты 
и предпочитает говорить о многополярном векторе внешнеэкономической ориентации. Выступая сегодня на торжестве по 
случаю  своего  50-летнего  юбилея,  Бердымухамедов  подчеркнул:  «Не  политизируя  тему  энергетических  маршрутов, 
Туркменистан остается верен многовариантности путей вывода природного газа на мировой рынок».

Внутреннюю  и  внешнюю  политику  нового  туркменского  лидера  в  эксклюзивном  интервью  KM.RU 
прокомментировал заместитель директора Института стран СНГ Владимир Жарихин:

— Не думаю, что Гурбангулы Бердымухамедов собирается вводить в Туркмении демократию. Вряд ли общество 
поддержит это его начинание: условий для существования демократии западного типа здесь не существует. Хотя четкая 
грань  между  тоталитаризмом,  авторитаризмом  и  демократией  есть  только  в  идеологических  клише.  На  самом  деле 
демократия имеет много разных ликов. Бывает даже «иракская демократия» (по крайней мере, с точки зрения Буша). Но и 
авторитаризм тоже бывает разный. Конечно, то,  что строил Ниязов, было его очень жесткой разновидностью, местами 
переходящей в авторитаризм. Не говоря о том, что во всем этом был большой элемент самодурства. В конце концов, и 
авторитарный,  и  тоталитарный  стили  руководства  предполагают  определенный  рационализм  в  действиях  верховной 
власти, чего у Туркменбаши зачастую не просматривалось. Он запрещал все подряд — цирк, балет, заставлял всю страну 
зубрить  «Рухнаму»,  отменил пенсии,  распустил  Академию наук  и  т.  д.  В  отличие  от  него,  Бердымухамедов  пытается 
построить  рациональный  авторитаризм.  И  в  этой  системе  наличие  политзаключенных,  по  надуманным  обвинениям 
осужденных во времена его предшественника, не является рациональным обстоятельством. Я бы сказал, что он пытается 
вести себя как Хрущев после Сталина. 

Однако мы же сегодня прекрасно понимаем, что Хрущев в конце 1950-х не строил в СССР демократию. Просто он 
осуществлял  рационализацию  режима,  избавляя  его  от  излишних  перекосов.  Хочется  верить,  что  жить  туркменскому 
народу  теперь  будет  легче,  чем  прежде.  Я бы не  сказал,  что  новый туркменский  лидер  занимается  демократизацией 
фасада власти, для того чтобы понравится Западу. Просто он хочет заручиться поддержкой туркменской интеллигенции, а 
не только силовиков. Ему это тем более необходимо, если учитывать, как он прилично сейчас прессингует последних. 
Недавно, например, стало известно о том, что он посадил бывшего руководителя охраны президента Ниязова Акмурада 
Реджепова. Кстати говоря, многие эксперты называли Бердымухамедова ставленником Реджепова. И сейчас президенту 
приходится расширять базу поддержки среди других слоев населения.

БЮТ занялся «оранжевым пиаром» с желтым отливом
13.08.2007.KMnews.ru

Василий Ваньков
Чем  ближе  30  сентября,  когда  на  Украине  пройдут  внеочередные  парламентские  выборы,  тем  изощреннее 

становится пиар основных участников электоральной гонки. И вот для того, чтобы выйти из «информационной тени», в 
которую она была вытеснена основными действующими лицами украинского «политического шоу» под названием «разгон 
Рады» - премьером Януковичем и президентом Ющенко, лидер БЮТ Юлия Тимошенко обвинила премьера в репрессиях 
против оппозиции. Именно таким образом она квалифицировала решение Центральной избирательной комиссии Украины 
отказать в регистрации списка кандидатов от блока БЮТ. 

Это решение было принято на основании положения избирательного права Украины, предписывающего указывать 
при  регистрации  точный  адрес  проживания  кандидатов  в  депутаты  (с  указанием  улицы  и  номера  дома).  Однако  это 
положение  было  начисто  проигнорировано  членами  предвыборного  штаба  БЮТ,  которые  занимались  подготовкой 
партийных списков. Ответ на один-единственный вопрос - «Зачем надо было так «подставляться?» - все заинтересованные 
свидетели и комментаторы предвыборных баталий на Украине получили сразу же после обнародования решения ЦИК. По 
словам Юлии Владимировны, немедленно созвавшей пресс-конференцию по этому поводу, речь идет ни много ни мало об 
«откровенном  политическом  заказе  и  проявлении  политических  репрессий  со  стороны  Януковича  и  Партии  регионов, 
которые  призваны  «препятствовать  участию  в  избирательном  процессе  мощной  демократической  силы  и  будущего 
партнера нашей политической силы по демократической коалиции в Верховной Раде Украины шестого созыва». 

После  такой  пафосной  тирады  в  адрес  своих  политических  оппонентов  Тимошенко  пригрозила  членам  ЦИК 
уголовной ответственностью. Таким образом, она фактически дала им понять, что им просто следовало бы закрыть глаза на 
нарушение  избирательного  законодательства  со  стороны  БЮТ  (что  грозило  бы  им  уголовной  ответственностью, 
действительной, а не мнимой). Затем Тимошенко сообщила о том, что ее Блок намерен обжаловать решение ЦИК в суде. 

Предвыборную ситуацию на Украине в эксклюзивном интервью KM.RU  комментирует заместитель директора 
Института стран СНГ Владимир Жарихин:
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- На самом деле за такие проколы (неточное указание места жительства кандидатов в «народные избранники». – 
KM.RU.)  ответственных  лиц  обычно  со  скандалом выгоняют  из  избирательных  штабов  партий,  причем без  выходного 
пособия. Потому что нет ничего проще, чем внимательно изучить документы Центризбиркома и соблюсти все положения 
избирательного законодательства при подаче списков. Для этого обычно партии привлекают квалифицированных юристов, 
которые хорошо разбираются в данной сфере. Если начальник предвыборного штаба этого не сделал, то, как говорится, 
грош ему цена. А скорее всего, «оранжевые» специально «подставились». 

Обратите  внимание,  последние  месяцы  Юлия  Тимошенко  оказалась  как  бы  в  «информационной  тени». 
Драматургия противостояния между Януковичем и Ющенко оставила ее на обочине политического процесса в стране. Вот 
Юля и почувствовала, что зрители «политического спектакля» ее немного уже подзабыли. Что есть очень плохо, учитывая, 
что до даты голосования осталось около 1,5 месяцев. 

Если  эта  версия  верна,  то  тогда  «комбинация-напоминание»  разыграна  просто  как  по  нотам  и  начальнику 
предвыборного штаба БЮТ, напротив, следует выписать премию. Обратите внимание, представители Блока Тимошенко не 
заявляли,  что  их  документы  были  подделаны  или  искажены.  То  есть  они  действительно  не  указали  точные  адреса 
проживания кандидатов в  депутаты.  Тогда  причем здесь  Центризбирком?!  Члены ЦИК ведь  не  могли не  заметить это 
нарушение. В противном случае уже Партия регионов имела бы все основания вменять им в вину уголовное преступление. 
Так что речь либо идет об «оранжевой» пиар-акции, либо об ошибке команды из штаба БЮТ. 

В любом случае она может быть без проблем исправлена до 25 августа, так что никаких проблем с утверждением 
предвыборного списка у Юлии Владимировны не будет. И никто уже не будет помнить, из-за чего начался весь этот сыр-
бор, однако у избирателей останется «информационный осадок» - дескать, «захвативший все властные рычаги Янукович не 
хотел пускать оппозицию на выборы». Причем подобного рода «фишки» в предвыборный период со стороны «оранжевых» 
были практически неизбежны. Потому что они не хотят вести содержательную кампанию: говорить про геополитический 
выбор Украины, о том, почему они так упрямо тащат страну в НАТО, почему нельзя сделать русский вторым языком в 
стране, где на нем разговаривает большая часть населения и т. д. Гораздо легче делать себе дешевый «оранжевый» пиар с 
желтоватым отливом. 

Предвыборные съезды: что скрыто за мишурой?
Владимир КОРНИЛОВ«2000». 10 августа: 

А «новые лица» кажутся какими-то до боли знакомыми – такая мысль приходила на большинстве партийных 
съездов, проходивших в течение последней недели в Киеве. Все разговоры об «очищении», о «приходе нового поколения 
политиков», о «кардинальном омоложении состава парламента» закончились появлением в партийных списках кандидатов, 
некоторые из которых даже нафталином начали попахивать. Ну в самом деле, не смешно ли было слушать рассуждения 5-
го канала, что одним из «новых лиц» в «Нашей Украине» стал Иван Плющ? Если это одно из тех «новых лиц украинской 
политики», приход которых нам так настойчиво обещал «вечный революционер» Юрий Луценко на всех своих митингах, то 
я тогда и не знаю, кого ветераном украинской политики называть-то.

Я посетил съезды всех четырех партий, которые наверняка попадают в следующую Верховную Раду. Послушал и 
Могилевскую,  и  Пономарева,  и  Бурмаку,  убедившись  в  том,  что  последняя  –  не  вымышленный  персонаж  (просто  о 
концертах этой, вроде бы, певицы я никогда не слышал, но ее фамилию находил чуть ли не в каждой публикации об 
Украине, вроде бы, российского политолога Андрея Окары). Могу сравнить и внешний антураж съездов, описанием которого 
самозабвенно  занялись  украинские  журналисты,  и  мишуру предвыборную,  и  современный суфлер из  области  хай-тек, 
которым пользовался Янукович («оранжевые» так  набросились на  эту  тему,  как  будто чтение  своей  съездовской  речи 
президентом  по  бумажке,  с  массой  запинок  и  ошибок,  было  лучше).  Но  вы  знаете,  я  и  хожу  на  съезды  различных 
политических сил лично потому, что в нашей прессе практически нельзя найти точного и адекватного описания содержания 
мероприятий. В итоге политологи, анализирующие цели, задачи и возможности блоков, вынуждены изучать именно мишуру, 
а не смысл и уж тем более не документы, принимаемые съездами. 

Я навидался мишуры и на американских политических шоу. Поэтому от себя по этому поводу скажу лишь одно: до 
Америки в этом смысле нам все равно еще далеко. Так что оставляю описание конфетти и «танцев со звездами» другим. Я 
же попытаюсь изложить здесь те выводы, которые я сделал из содержания предвыборных съездов, из сопровождавших их 
мероприятий и заявлений.

КПУ: левый фланг свободен
Накануне съезда коммунистов ко мне подошла съемочная группа одной из украинских телекомпаний. Репортер 

спросил: «В кулуарах мы слышали, что делегаты съезда обсуждают, как Компартии набрать 3% голосов. Что им нужно для 
этого сделать, по-вашему?» На всякий случай, я решил уточнить: «То есть вы хотите узнать,  что коммунисты должны 
сделать, чтобы опустить свой рейтинг до 3%?» 

В итоге в эфир этой телекомпании вышла моя фраза, которая даже мне показалась какой-то загадочной: «Если 
другие партнеры по коалиции и представители левого блока не совершат кардинальных ошибок, то 5-6% коммунисты могут 
набрать элементарно». «Странность» этого вывода исчезла бы, если бы телевизионщики не отрезали мою следующую 
фразу: «Если же партнеры КПУ по коалиции и другие левые совершат серьезные ошибки в построении своих кампаний, то 
коммунисты могут набрать и больше – вплоть до 10%». 

Действительно, солидные социсследования показывают, что КПУ имеет громадный потенциал. Я имею в виду не 
только то, что рейтинг коммунистов за последний год несколько подрос по сравнению с мартом 2006 г., но и тот факт, что 
значительная часть избирателей готова переключиться на КПУ в случае разочарования в партиях, которые они считают 
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своими. Именно поэтому в случае кардинальных ошибок в построении кампаний регионалов, Витренко, социалистов, отказа 
от участия в выборах более мелких левых проектов КПУ может нарастить свой рейтинг. 

Хотя, конечно, для этого им самим надо постараться. Пока что я не могу сказать, как КПУ планирует свою медиа-
кампанию. Пока что она фактически не начала и активную стадию агитационной деятельности (а уже пора бы это делать 
всем, кто хочет достичь высоких показателей). Не кажется мне и самым удачным слоган, который коммунисты выбрали для 
своей кампании: «Народовластию – да! Диктатуре – нет!». Опыт блока «Не так!» уже показал, чем заканчивается хождение 
во власть на лозунгах отрицания. В этом смысле коммунистам, конечно, стоило бы использовать опыт политпропаганды 
времен  гражданской  войны.  Если  бы  вместо  лозунгов  «Социалистическое  отечество  –  в  опасности!  Все  на  борьбу  с 
Деникиным!» большевики избрали бы что-то вроде «Деникину – нет!», то мобилизовать широкие массы было бы сложно.

О значительном потенциале коммунистов свидетельствуют и опросы, показывающие, что сторонников левой идеи 
в  украинском  обществе  все  еще  большинство.  Достаточно  взглянуть  на  возросшее  количество  людей  в  майках  с 
изображением Че  Гевары или надписями  «СССР»  на  груди,  чтобы убедиться  в  правильности  выводов  социологов.  А 
поскольку теперь даже БЮТ, как и предполагалось нами ранее, пытается «соскочить» с левой темы (об этом чуть ниже), то 
у  КПУ  есть  шанс  стать  единственным  выразителем  левой  идеи  в  парламенте.  Главное  для  них:  чтобы  избиратели, 
считающие себя сторонниками этой идеи, ассоциировали ее с КПУ. Если коммунисты смогут убедить в этом людей, они 
могут начать постепенное возвращение своих сильных позиций в Верховной Раде. 

Насколько  им  помогут  в  этом  шахтер  (которого  5-й  канал  упорно  называл  «мариупольским»,  как  будто  в 
Мариуполе есть шахты) и фермер в первой пятерке списка, также покажет время. Я не исключаю, что эти люди могут быть 
убежденными сторонниками КПУ, а заодно обладают скрытым талантом законотворчества и пламенных выступлений с 
трибуны.  Пока  что  по  их  кратким  комментариям  прессе  этого  не  скажешь,  но  данный  факт  можно  еще  списать  на 
неопытность и волнение. Хочется надеяться, что подбирались они не по старому советскому принципу профессиональных 
квот для единого «блока коммунистов и беспартийных» - что хорошо для однопартийной системы, то не совсем подходит 
для многопартийных выборов в условиях жесткой конкуренции. 

БЮТ: кризис жанра
Съезд БЮТ (равно, как и рейтинги этого блока) лишний раз доказал, что с креативом в команде Юлии Тимошенко 

все хуже и хуже. Все-таки не мог не сказаться уход из этой команды ряда талантливых креативщиков как в области пиара, 
так и в области антипиара. Достаточно посмотреть на то, как сайт «Обозреватель», еще недавно считавшийся «центром 
виртуальной  любви»  к  Тимошенко,  усиленно  обмазывает  ее  теперь  всяческими  нечистотами,  чтобы  понять:  у  БЮТ 
серьезные проблемы. И без того не самую веселую ситуацию усугубило появление в числе руководителей этого блока 
Иосифа Винского, абсолютно заорганизованного функционера, чьи оргталанты уже привели к кризису в Соцпартии, а теперь 
уверенно ведут БЮТ к результатам СПУ 2006 года. 

Винский,  пожалуй,  и  является  тем  «новым  лицом»  в  БЮТ,  которое  может  свидетельствовать  об  обещанном 
«самоочищении» в ходе этих выборов, придуманных Юлией Владимировной на свою голову. В остальном что изменилось-
то? Николай Томенко в телеэфире объясняет это тем, что в списке БЮТ остались лишь те, которые «прошли испытание 
деньгами». Вот что он ответил газете «24»: «Наша логика была такой: все депутаты, которые не поддались соблазну, 
не предали и расстались со своим статусом, попадают в список. Это испытание прошли 103 человека». Но вот что 
интересно: вспомните, почему распускался-то парламент в апреле? Потому что всем, включая и президента, стало понятно: 
вопрос перехода еще нескольких десятков нардепов в коалицию – дело нескольких дней или недель. Причем почти всюду 
открыто назывались фамилии избранников, уже чуть ли не договорившихся об этом переходе. И, конечно же, львиная доля 
этих фамилий была избрана от БЮТ. Но ныне все они – опять в избирательном списке блока! То есть, по «логике» Томенко, 
достоинство этих людей заключается лишь в том, что, в отличие от массы своих коллег, они дотянули с переходом до 
апреля? Да уж, «очистились» - так «очистились»…

Весь «креатив» съезда БЮТ свелся к вышиванке лидера блока (ну вот, и я от упоминания мишуры не удержался). 
По ее одежде, по манерам, по некоторым лозунгам можно судить о том, что данная политическая сила, еще несколько 
месяцев  назад  намеренная  развернуть  широкую  кампанию  на  Юго-Востоке,  сейчас  лихорадочно  пытается  хотя  бы 
сохранить свои позиции в Центре и на Западе, особенно в сельских районах.  Все ведь понимают,  что на Одессу или 
Луганск,  где  БЮТ  старается  действовать  более  активно,  вышиванка  (интересно,  ее  тоже  «Луи  Вуттон»  шил?)  не 
подействует. Так же, как и откровенно националистические лозунги, впервые озвученные Тимошенко. 

То, что она берет на вооружение антироссийскую риторику, было понятно еще по статье «Сдерживая Россию». Но 
договориться  до  идеи  пересмотра  оценки  Переяславского  договора  –  это  ошибка  даже  с  точки  зрения  ее 
националистических пиарщиков! Ясно, что посоветовали эту идею не американские советники, которым ровным счетом это 
словосочетание ничего не говорит. Ясно, что это – идея доморощенных националистов (я даже догадываюсь, каких). Но 
взяв  ее на  вооружение,  лидер  БЮТ явно  не  обратилась  к  социологам.  Они бы отсоветовали трогать  память  Богдана 
Хмельницкого, чья деятельность до сих пор позитивно оценивается как Востоком, так и Центром Украины, за удержание 
которого Тимошенко активно бросилась бороться. Теперь противники БЮТ (как оранжевые, так и бело-синие) могут удачно 
использовать этот тезис в своей агитации против «леди Ю». 

Самым веселым, конечно, оказался идеологический кульбит блока. Я уже как-то в «2000» писал, что Тимошенко 
может утром проснуться левым политиком, а ночью ложиться спать уже консерватором. Ей не привыкать. Но даже я не 
подозревал, что всего через полтора года после провозглашения курса на вступление в Социнтерн лидер БЮТ заявит о 
необходимости вступать в консервативную Европейскую народную партию, чьи лидеры не скрывают, что базируются на 
католических  принципах.  Юлия  Владимировна,  а  как  же  «украинский  солидаризм»?!  Ведь  прошло  всего  ничего  после 
провозглашения вами перенесения идей Муссолини на украинскую почву!
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Судя по удивлению лидера ЕНП Уилфрида Мартенса, высказанному им «Украинской правде» при сообщении о 
том, что Тимошенко шла в Социнтерн, БЮТ уже, что называется, на пороге развел своих новых европейских союзников, 
укрыв  от  них  эту  пикантную  деталь.  Еще  бы!  Ведь  для  искушенного  европейского  политика  услышать  о  такой  смене 
ориентиров  –  это  сродни тому,  что советский  гражданин услышал бы в  40-х  годах  о  каком-нибудь  политике,  который 
собирался вступать в КПСС, но в итоге вступил в НСДАП (я не провожу аналогий между партиями, а говорю исключительно 
о восприятии таких кульбитов). 

Сейчас пиарщики БЮТ активно пытаются загладить неловкий момент, этот политический танец своего блока («шаг 
влево – шаг вправо»). Политолог Олег Медведев в своем личном Интернет-блоке пишет:  «Я лично считаю этот вопрос 
неактуальным. В современном евроатлантическом мире грань между левым и правым вообще стирается». Жаль, 
Мартенс не читает по-украински – его глаза от этой «истины» еще больше расширились бы. Самое любопытное, что в это, 
похоже, не верит и сам Медведев, так как заканчивает он свою колонку так: «Я сам как либерал был рад принять Ю.В. и 
в нал либеральный лагерь. Ну и понятно, что шаг от Социнтерна к ЕНП с моей точки зрения – правильный».  Ну и ну! 
Так если грань уже стерта и разницы между левым и правым не осталось, то почему же «сердце либерала» зовет подальше 
от Социнтерна?! 

Кстати,  любопытна  теперь  реакция  СБУ  и  «оранжевых»  СМИ.  Помните,  как  они  в  течение  последнего  года 
обосновывали запрет на въезд российских политиков в связи с их участием в украинских политических акциях? Ну вот 
пожалуйста,  бельгиец  Мартенс  выступает  на  предвыборном  мероприятии  и  заявляет:  «ЕНП поддерживает  единство 
оранжевых  сил.  Мы  надеемся,  что  Блок  Юлии  Тимошенко  вместе  с  коалицией  «Наша  Украина»  выиграет 
парламентские выборы». Неужели и Мартенса объявят теперь персоной нон-грата? Ведь специальных договоренностей 
между Ющенко и бельгийским королем по этому поводу нет, насколько мне известно. Я думаю, читатели «2000» прекрасно 
понимают, что я вовсе не призываю к  преследованию бельгийца, а лишь указываю на наличие двойных стандартов у 
«оранжевых». 

Кризис жанра в БЮТ заметен и по отсутствующей до сих пор главной «фишки» кампании блока, ее главного тезиса 
и слогана. Мы видим по лихорадочной смене бил-бордов, что блок мечется, бросаясь из одной крайности в другую. На один 
момент показалось, что идея вынесения на референдум 30 сентября двух проектов Конституции станет такой «фишкой». Но 
покрутив  две  недели ролики  на  эту  тему,  сами  бютовцы,  похоже,  поняли,  что  этой  безумной  идеей  объединить  свой 
электорат не получится. Ну в самом деле, было бы смешно предполагать, что жители винницкой глубинки спят и видят 
день,  когда  же  наконец  на  всеобщее  голосование  будет  вынесен  Основной  закон  страны.  Даже  поразительно,  как 
политическая  сила,  больше  всех  ратующих  за  выборы,  дольше  всех  готовившаяся  к  ним,  оказалась  самой 
неподготовленной в  идеологическом смысле всего  за полтора  месяца до дня голосования.  Что ж,  «спасибо  товарищу 
Винскому»… 

НУНС: самое популярное слово – «кинуть»
У «Нашей Украины» тоже не все в порядке с лозунгами. Она не нашла ничего лучше, как взять на вооружение в 

качестве основной темы прошлогодние слоганы… Блока Юлии Тимошенко.  Если вы помните,  именно БЮТ в качестве 
одной из основных тем в кампании-2006 пиарился на теме отмены депутатской неприкосновенности. «Нашисты» решили 
лишь добавить букву «н» в слове «недоторканість» и изменить ударение, думая, что от этого кардинально поменяется 
смысл  кампании.  И  хоть  опросы  показывают,  что  идея  отмены  института  неприкосновенности  пользуется  несколько 
большим  интересом,  нежели  идея  референдума  по  Конституции,  но  называть  ее  приоритетной  в  числе  интересов 
избирателей тоже нельзя. Тем более, что противники «нашистов» могут постоянно указывать на явную нестыковку лозунга 
Ющенко  о  «равенстве всех  перед законом» и  его идеи  отменить  неприкосновенность лишь для депутатов,  но не  для 
президента  Украины.  В  устах  Тимошенко,  долгие  годы прятавшейся за депутатским мандатом от  Генпрокуратуры,  это 
звучало неискренне.  Но в устах Гаранта,  прячущегося за президентским иммунитетом и сейчас,  это выглядит вдвойне 
странно.

При этом надо сказать и несколько положительных слов в адрес Ющенко (иногда и я на это способен). За что 
противники украинского национализма могут ставить памятник президенту уже при жизни, так это за отчаянную попытку 
угробить в Украине это идеологическое течение как таковое. Ну в самом деле, кто бы мог подумать, что человек, ходящий в 
вышиванке и исчисляющий возраст украинской нации от Трипольской культуры, нанесет сокрушительный удар по довольно 
устойчивым националистическим брендам, каковыми являются Народный Рух, Украинская Народная партия, УРП «Собор» 
и т.д.! Еще чуток – и Конгресс украинских националистов растворился бы в этой политической мясорубке под названием 
«Наша Украина», которая все равно обречена на вечную участь украинских партий, создающихся под власть. Нет, до такого 
масштабного удара по националистическому движению Украины не решался до Ющенко никто. Прямо «санитар леса»!

Все  при  этом  прекрасно  понимают,  что  договоренности  о  создании  «мега-блока»  (учитывая  маргинальность 
некоторых партий вроде аутсайдера прошлогодних выборов под названием «Вперед, Украина!»,  приставку «мега» могу 
использовать лишь с ухмылкой), предадут забвению сразу после выборов. Недаром ведь, судя по различным украинским 
СМИ, слово «кинуть» стало самым популярным в устах создателей пропрезидентского блока в этот период. Если верить 
газете  «Коммерсантъ-Украина»,  Борис  Тарасюк  пообещал  членам  Руха:  «Тем,  кто  выдумывает,  что  мы  хотим 
ликвидировать Рух, я категорически заявляю: партию мы не ликвидируем!». А как же договоренности, заверенные 
под  неусыпным  взором  Ющенко,  и  торжественное  обещание  влиться  всей  партией  после  выборов?  А  на  это  очень 
откровенно  ответил  той  же  газете  Лесь  Танюк:  «Там  была  двусмысленная  ситуация.  С  одной  стороны,  мы 
согласились на вхождение в блок и объединение с „Нашей Украиной”, а с другой — заявили, что ликвидировать 
партию не будем. Сначала, мол, придем в парламент, а там покажем фигу в кармане и скажем, что нас что-то не 
устраивает». По-моему, очень откровенно. Так что президенту можно, конечно, сказать «спасибо» за попытку, но надеяться 
на искренность его политических партнеров не приходится. 
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По их «счастливым» лицам в момент подписания договора о создании блока с неблагозвучным названием НУНС 
было  понятно,  насколько  они  искренни.  Светился  только  Луценко,  радостно  произнесший  под  кислые  ухмылки  своих 
вынужденных союзников: «Мы не делаем харакири, никто из нас! Потому что все подписали одинаковые соглашения 
– и «Правица»,  и «Самооброна»,  и «Защитники Отечества», «Пора»,  все!  Но мы хотим объединиться в единый 
мощный блок». Ну вот как после таких слов назвать этого человека? Ведь кто-кто, а сам Луценко прекрасно знал, когда 
говорил эти слова о «всеобщем равенстве», что если партиям т.н. «Правицы» есть что терять (бренды кое-чего стоят все-
таки), то луценковская «Самооборона» не может ликвидироваться по определению. По той простой причине, что НИКАКОЙ 
«САМООБОРОНЫ»  НЕ  СУЩЕСТВОВАЛО  НИКОГДА  В  ПРИРОДЕ! Мало  кто  обратил  внимание  на  то,  что  Луценко 
подписывал  данный договор  не  от  имени этой  несуществующей  организации,  а  от  той  самой  маргинальной  «Вперед, 
Украина!», к которой он также никакого отношения не имеет! А свою «Самооборону» он не удосужился зарегистрировать ни 
в каком качестве – даже в качестве общественной организации. Хотя вполне мог это сделать с ноября прошлого года, когда 
стартовал данный виртуальный проект. Чтобы хотя бы иметь моральное право говорить о равенстве «ликвидационных» 
условий для многолетнего Руха и несуществующего УНСО. 

Чем скунсы лучше «нунсов»
О моральном облике лидеров нынешних «нунсов» красноречиво говорит и ситуация вокруг  ухода Порошенко. 

Думаю, меня никто не заподозрит в излишней любви к этому одиозному политику. Но меня поразило то хамство, которое 
проявили его вчерашние соратники по отношению к нему. Ну ладно, кровушки друг другу изрядно попили последнее время. 
Но в конце-то концов, вы же вместе съели не один пуд соли, вы же вместе прошли не одно испытание, в том числе и 
реальной оппозицией, а не нынешней – пропрезидентской. Ну дайте же своему вчерашнему товарищу по «баррикадам» 
сохранить хотя бы видимость достойного ухода. Ну промолчите после попытки чуть не плачущего Порошенко заявить с 
трибуны съезда партии НСНУ о том, что он сам попросил исключить себя «из списка… избирателей» (именно так он и 
сказал!).  Так  нет  ведь,  только  Порошенко  заявил  об  этом,  сорвав  единодушные  аплодисменты  зала  (поскольку  его 
сторонники искренне жалели его, а его противники не менее искренне радовались его уходу) – как сразу лидер партии 
Вячеслав  Кириленко  зло  произнес:  «Я хочу  сказать,  что  президиум партии  не  рассматривал  никакого заявления 
Порошенко о том, что он отказывается баллотироваться» (цитирую опять-таки по «Коммерсанту»). То есть фактически 
уличил своего недавнего соратника во лжи и унизил его напоследок. Господи, неужели они не могут даже в момент падения 
человека не добивать его? Неудивительно, что они назвались «нунсами». Если бы назвали себя скунсами – животные 
обиделись бы.

Кстати, по этому поводу не могу опять не покритиковать «оранжевые» СМИ и их понимание «свободы слова». 
Принадлежащий Петру Порошенко 5-й канал каждый час, а то и по нескольку раз в час, в тот день приводил слова своего 
хозяина  с  указанной  выше  оговоркой  насчет  «исключения  из  списка  избирателей»  (звучит  прямо  как  «лишите  меня 
гражданства,  пожалуйста»).  Но  об  ответной  реплике  Кириленко,  дезавуирующей это  заявление,  -  ни  гу-гу.  Я,  конечно, 
считаю некрасивым поступок лидера НСНУ. Но раз уж одно публичное заявление опровергается другим, то надо либо не 
приводить данные спорные цитаты одной из сторон, либо приводить и противоположное мнение. Во всяком случае, именно 
такому подходу к объективному освещению событий учили меня маститые западные журналисты. 

Точно так же можно оценить с моральной точки зрения (если слово «мораль» вообще применимо к украинской 
политике) и комментарии главы Секретариата президента Виктора Балоги по поводу списка Партии Регионов и присутствия 
там нескольких министров из правительства Януковича. «Об их отставке с должностей не сказано ни слова, - заявил Балога 
прессе, - что подталкивает к выводу о расчете «регионалов на безлимитный админресурс… Так что любые обвинения в 
админресурсе отныне имеют только одного адресата – здание правительства». Согласитесь, человек, заявивший так и на 
следующий день присутствовавший на съезде блока НУНС должен был так же гневно отреагировать на появление даже не 
в  первой сотне,  а в  первой пятерке блока двух министров этого самого правительства.  Ан нет,  просидел на съезде с 
довольным видом и ни слова о необходимости срочно писать заявления об увольнении Яценюка или Гриценко! Двойные 
стандарты – двойная мораль.

ПР: не раствориться в «социалке»
Стратегия Партии Регионов пока строится исключительно на восхвалении социально-экономических достижений 

правительства Януковича, что лишний раз подтвердил съезд партии. Достижения, конечно, значительные, но, как я уже 
писал в «2000», строить свою кампанию исключительно на них было бы ошибкой. 

Во-первых,  усилиями  пропрезидентских  губернаторов  легко  можно  нивелировать  восприятие  этих  успехов, 
взвинтив  цены  на  основные  продукты  потребления  непосредственно  накануне  выборов.  Не  случайно  ведь  Ющенко, 
выступая на съезде НУНС, в качестве критики достижений правительства Януковича использовал тот факт,  что за год 
возросли цены на хлеб и молоко (будто бы президент не знает, кто и в каких областях поднимал цены). Смею вас заверить, 
это – только начало солидной кампании, начатой против социально-экономических лозунгов ПР. 

А во-вторых,  выделиться на фоне социально-популистских обещаний, обильно раздающихся нынче направо и 
налево, нельзя никакой партии. Уже сейчас спросите любого прохожего о том, сколько денег обещает дать за рождение 
второго-третьего  ребенка  та  или  иная  партия,  -  и  вы  увидите,  что  народ  окончательно  запутался  в  этих  цифрах  и 
программах. Особенно забавно было слушать обещания повышения зарплат из уст «нунсов» на фоне пикетов журналистов 
газеты «Без цензуры», которым «Наша Украина» третий месяц вообще не платит зарплату. Соревнование в безудержном 
популизме достигло такого уровня, что Блок Литвина успел пообещать беспроцентные кредиты на приобретение жилья 
всем,  кто  не  имеет  такового.  А  настойчивые  попытки  тележурналистов  выяснить  у  первого  номера  блока  источник 
финансирования этой амбициозной программы не вызвали у Литвина ничего, кроме обиды. 

Отсюда можно сделать однозначный вывод:  попытки выделиться на фоне безответственных социальных 
«заманух»,  каковыми все  разбрасываются направо  и налево,  фактически  невозможно. Если  же  кто-то  в  Партии 
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Регионов всерьез рассчитывает, что высокие экономические показатели правительства Януковича могут стать решающим 
фактором в борьбе за умы и сердца избирателей, то я не устану напоминать им 2004 год. Тогда успехи были не меньшими, 
но кампания в итоге «регионалами» была проиграна. Уверен, что, как и в 2004-м, бело-синие все равно вынуждены будут во 
главу угла поставить идеологию своих избирателей. Но сейчас времени на осознание этого гораздо меньше. 

Борьба за лояльного избирателя
А где находится основной массив лояльных, приверженных избирателей Партии Регионов, понятно всем. Так же, 

как всем известна и идеология тех людей, которые относятся к  этой категории населения.  По тому, как неактивно эта 
идеология задействована в данный момент, можно предположить, что у некоторых разработчиков предвыборной стратегии 
ПР есть некоторые иллюзии по  поводу  того,  что  все  силы и  лозунги  надо  сейчас бросить на  завоевание того  самого 
неустойчивого электората Центральной Украины, поскольку Юго-Восток все равно будет голосовать за регионалов. В самом 
деле, опросы показывают, что возможность «переключиться» на ПР не исключает значительная часть избирателей Центра. 
При  наличии  мощной  поддержки  юго-восточных  областей,  Регионы  могут  в  таком  случае  получить  значительное 
преимущество и даже самостоятельно сформировать будущее правительство (именно это пожелал «регионалам» Леонид 
Кравчук, выступая на их съезде). 

Однако надеяться на то, что лояльность Юго-Востока будет оставаться неизменной вне зависимости от того, какие 
лозунги будет использовать на выборах ПР, также было бы ошибкой. Достаточно почитать письма читателей «2000», чтобы 
понять,  какие изменения происходят сейчас в настроениях той категории населения,  которую регионалы могут считать 
своей «приверженной аудиторией». А любой, даже начинающий маркетолог скажет вам, насколько важно для поддержания 
общего успеха не только поддерживать приверженную аудиторию, но и всеми силами расширять ее. Немыслимые бюджеты 
затрачиваются солидными компаниями не столько для достижения новых рынков,  сколько для увеличения лояльности 
своих постоянных клиентов. 

Помню, как на Всемирном конгрессе издателей упоминали в этой связи, как две известные британские газеты 
долгие годы соревновались за аудиторию разными методами. Одна беспрестанно поднимала тиражи, другая боролась, в 
первую очередь, за увеличение приверженности уже существующей у нее аудитории. В итоге первая газета, имея более 
высокие  тиражи,  полностью  проиграла  финансовую  войну  второй.  Уж  простите,  что  я  утомляю  такими,  довольно 
специфическими, терминами и примерами. Многие могут возразить мне, что борьба за голоса избирателей не имеет ничего 
общего  с  маркетинговыми  войнами  в  бизнесе.  Но  любая,  даже  правильная,  идея  не  может  овладеть  массами  без 
правильного  способа  донесения  ее  в  массы.  Без  правильно  выстроенной  апостолами  миссионерской  схемы 
распространения  идей  Христа,  без  четкого  разделения  между ними географических  зон ответственности  христианство 
ограничилось  бы  узким  кругом  Тайной  вечери.  Без  гениальных  маркетинговых  схем  распространения  «Искры», 
рассчитанной  не  на  достижение  коммерческого  успеха,  а  именно  на  расширение  лояльности  приверженной  аудитории 
большевиков, Ленин никогда не победил бы. Хотим мы того или не хотим, но идеологическая и политическая пропаганда 
действует по тем же законам. Вопрос лишь в том, какие идеи распространяются.

Цель «оранжевых» – отсечь Юго-Восток
Многие  из  аналитиков  считают,  что  в  случае  оттока  даже незначительного  числа  лояльных приверженцев  от 

Партии Регионов почти все они «перетекут» к коммунистам. Социология же свидетельствует о том, что на самом деле не 
очень значительная часть избирателей ПР в  случае усиления разочарования (а  мы понимаем,  что почти все они уже 
разочарованы самим фактом проведения незаконных выборов) «переключится» на другие силы. Львиная же доля из них 
может просто «проголосовать ногами».

Именно в этом – в снижении явки избирателей Юго-Востока на участки 30 сентября – и заключается одна 
из  основных задач  «оранжевых»! Именно  для  этого  они  стараются  самым  активным  образом  бить  по  имиджу  ПР, 
используя какие-то разногласия на местах в «проблемных» регионах, каковыми они считают Харьков, Днепропетровск и др. 
Там агитация будет вестись не столько в  целях  увеличения рейтинга «нунсов»,  сколько для увеличения апатии среди 
населения.  Именно  для  этого  на  обложки  близких  к  ним СМИ  «оранжевые»  выносят  заголовки  о  том,  что  ПР  якобы 
отказалась от идеи поддержки русского языка,  о том, что «Москва отказала Януковичу в поддержке». Кстати, последний 
тезис «оранжевые» строили на ложной информации о том, что делегацию Партии Регионов в лице Николая Азарова и 
Бориса Колесникова якобы приняли на «низком уровне». При этом тот факт, что присутствовавший на московских встречах 
депутат Госдумы Константин Затулин рассказал, что высоких гостей с Украины принимали и первый вице-премьер Дмитрий 
Медведев, которого называют одним из возможных преемников Путина, и мэр Москвы Юрий Лужкой, был этими СМИ как бы 
«не  замечен».  Цель  все  та  же:  выбить  из-под  ПР  идеологическую  почву  и  самых  активных,  идейно  настроенных 
сторонников, пусть даже их доля в общем количестве избирателей и будет не самой большой.

Уже сейчас мы наблюдаем, что  готовность идти на выборы на Юго-Востоке ниже, чем на Западе. Уверяю 
вас, «оранжевые» сделают все от них зависящее, чтобы увеличивать этот разрыв. Помните, как они полтора года 
назад отсекли значительную часть избирателей Юго-Востока, создав искусственные барьеры для них? В виде перевода 
русских фамилий на украинский и в виде значительного сокращения числа избирательных участках в тех регионах. Думаю, 
все понимают, что первый барьер так и останется барьером: идея Единого реестра до 30 сентября все равно не будет 
реализована, а значит голосование будет идти по старым спискам,  где порой отсутствовали целые дома (почему-то в 
основном в Крыму и Донбассе), а Скворцовы оказались Шпаковыми. 

Что же касается количества избирательных участков, то стратегия на еще большее отсечение Юго-Востока явно 
просматривается  сейчас.  Все  помнят,  какое  столпотворение  было  на  участках  Донецка,  Севастополя,  Ялты  и  т.д.  в 
прошлом году. Некоторые мои знакомые, трижды приходя на участки в центральных районах Донецка в надежде попасть на 
отсутствие очередей, так и не смогли проголосовать. В итоге явка там оказалась гораздо меньшей, чем во Львове или 
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Тернополе, где избиратели голосовали явно в более комфортных условиях. Именно это, я считаю, привело к тому, что 
Витренко не прошла в парламент, а «оранжевые» на первых порах получили право поиграть в формирование коалиции. 

Я не знаю, каким образом партии коалиции, формирующие сейчас большинство в ЦИКе, допустили эту ситуацию, 
но информирую читателей: сейчас количество избирательных участков на Юго-Востоке Украине сокращено еще больше! А 
это  значит,  что  прошлогодние  проблемы  для  жителей  «неоранжевых»  регионов  повторятся  с  утроенной  силой,  а 
проголосовать там будет еще сложнее. 

В подтверждение моих слов привожу таблицу, красноречиво свидетельствующую о том, каким образом пытаются 
отсечь от избирательных урн потенциальных «неоранжевых» избирателей. Я сравнил количество избирательных участков 
на  выборах  обоих  годов  с  количеством  жителей  ряда  самых  показательных  областей  (сравнивать  с  количеством 
избирателей невозможно ввиду неточных списков, но как вы понимаете, пропорция количества избирателей и жителей 
всюду примерно одинакова). Обратите внимание на то, что количество участков сейчас снижено во всех областях.  Но к 
примеру, если в Донецкой области, где и без того были жуткие давки у избирательных урн в 2006 г., это количество 
снижено почти на 200 участков, то, скажем, в Тернопольской, где таких проблем год назад не было, - всего на 28 
участков, а в Волынской – на 32. В итоге сравните сами: если в Днепропетровской области на один участок сейчас 
приходится более 2000 жителей, в Донецкой – около 2000, то в Тернополськой и Волынской – меньше тысячи. Вот 
вам и объяснение, откуда берется затем разница в активности избирателей Запада и Востока!  И если уже сейчас 
Партия Регионов и ее союзники по коалиции в срочном порядке не изменят ситуацию, то конечные итоги выборов могут 
отличаться от электоральных рейтингов не в лучшую для них сторону.  Если «оранжевым» удастся отсечь  от каждого 
участка хотя бы человек по 50 (на некоторых донецких участках в 2006 г. явно было больше), то только в Донецкой 
области «неоранжевые» недосчитаются более сотни тысяч голосов. Подчеркиваю, только по одной области!

Количество избирательных участков на выборах 2006 и 2007 гг.
 (по данным Центризбиркома и Госкомстата)

Область Население 
(на 1.03.06)

Количество 
уч-ков 

2006

Количество 
жителей на 
участок 2006

Население 

(на 1.06.07)

Количество 
уч-ков 

2007

Количество 
жителей на 
участок 2007

Днепропетровская 3441576 1797 1915 3410338 1679 2031
Донецкая 4612897 2556 1805 4560561 2363 1930
Харьковская 2824337 1712 1650 2786360 1612 1729
Луганская 2574204 1516 1698 2365170 1419 1667
Ивано-Франковская 1387987 1035 1341 1380679 982 1406
Ровенская 1155742 1020 1133 1153310 978 1179
Тернопольская 1110545 1169 950 1099052 1141 963
Волынская 1039619 1135 916 1037129 1103 940

Как мобилизовать электорат
Даже  если  у  «регионалов»  и  их  союзников  хватит  политической  воли,  чтобы  в  пожарном  порядке  поменять 

количество избирательных участков и уравнять в правах жителей Востока и Запада,  то  все равно надо будет решать 
проблему мобилизацию собственного электората. Мы видим, как «оранжевые» пытаются делать это, прибегая к привычным 
для себя заклинаниям относительно «бандитов», тюрем, угрозы со стороны России и т.д. ПР пока что ограничивается лишь 
позитивными роликами о своих успехах. Но дело в том, что лозунгами «Все хорошо!» мобилизовать невозможно. Зачем же 
идти голосовать, если и без того все хорошо? Именно поэтому процент явки избирателей в стабильных обществах, как 
правило, меньше, чем в тех, что переживают экономический и политический кризис. 

Я не  исключаю,  что  во  многих  опросах  избиратели,  утомленные беспрестанными  политическими скандалами, 
рассказывают, что они устали от «политической чернухи» и взаимными обвинениями политиков. Конечно, наш народ устал 
от негатива в политике. Но простите, что я приведу еще один пример из бизнеса. Многие издатели и редакторы, последнее 
время часто прибегающие к услугам социологов, подтвердят эти слова. Фактически все опросы читательской аудитории, 
все  фокус-группы каждый  год  демонстрировали  одну  и  ту  же  тенденцию  –  всегда  украинские  читатели  рассказывали 
социологам о том, как сильно они устали от «чернухи» в газетах, как сильно они соскучились по позитиву. Я знаю случаи,  
когда редакторы (и газет, и даже некоторых телеканалов), думая, что они идут навстречу пожеланиям своей аудитории, 
делали «газеты добрых новостей»  или  «телеканал позитивной  информации».  Но  при  этом всегда  проигрывали своим 
конкурентам! Все равно читатель, как бы он ни устал от «чернухи», выбирал на прилавке между обложкой с фотографией 
какой-нибудь фосфорной аварии или вручения ордена Пугачевой первую обложку.  

Конечно, я не призываю тех, кто противостоит «оранжевым», использовать их методы. Конечно, нельзя опускаться 
до уровня их «аргументации» и грязных методов борьбы вроде печатания фальшивых книг Януковича (мне это напомнило, 
как  в  Афганистане  в  расположение  советских  войск  забрасывали  фальшивые  выпуски  «Красной  звезды», 
распространяющие панику среди наших солдат – не иначе специалисты этой отрасли перебрались нынче в Украину). Но 
рассчитывать исключительно на позитивную рекламу, без жесткой контрпропаганды, без объяснения избирателям Юго-
Востока, что они теряют в случае возвращения «оранжевых», нельзя! Слишком много стоит на кону для всех нас, для 
народа Украины в целом.
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Я не сомневаюсь, что и Партия Регионов, и все их союзники по нынешней коалиции ближе к выборам осознают, 
что отодвигать на задний план первоочередные идеологические лозунги прошлогодней кампании никак нельзя. Я уверен, 
что сами избиратели не дадут «задвинуть» эти тезисы. Да и регионалы, насколько я понимаю их логику, не собираются 
отказываться  от  них.  Во  всяком  случае,  это  следует  и  из  ряда  выступлений  на  съезде  ПР,  и  из  Меморандума  о 
сотрудничестве этой партией с «Единой Россией». В этом документе есть фактически прямые указания и на необходимость 
защиты русского языка («Мы намерены защищать демократические права и свободы наших граждан в своих странах, в том 
числе  свободу  слова,  вероисповедания,  право  свободно  пользоваться  своим  родным  языком  и  получать  на  нем 
образование»),  и  на  невозможность  вступления  Украины  в  НАТО  («В  рамках  Договора  о  дружбе,  партнерстве  и 
сотрудничестве  между  Российской  Федерацией  и  Украиной  наши  политические  силы  намерены  сделать  все  от  них 
зависящее для недопущения вхождения своих стран в какие бы то ни было военно-политические структуры, угрожающие 
национальной безопасности друг друга»). 

А ведь этот документ проголосован предвыборным съездом Партии Регионов, а значит фактически стал одним из 
ее предвыборных обещаний.  Думаю, все согласятся со мной:  важно не только добиться прихода к  власти тех людей, 
которые эти обещания дают перед выборами, но и тех, которые будут выполнять их после.  

Константин Затулин подозревает «срежиссированность скандала c 
участием Юлии Тимошенко»

13.08.07
Радио Свобода

Программа «Грани Времени», ведущий Владимир Кара-Мурза.
Я думаю, никто на Украине не планировал отрицать возможность участия Блока Юлии Тимошенко в выборах. 

Всем известные рейтинги политических сил на Украине последние месяцы показывают падение ее популярности и выход 
на  первые  позиции  в  оранжевом  электорате,  не  на  Украине,  хочу  подчеркнуть,  где  лидирует  Партия  регионов  в 
общекомандном зачете, а именно среди националистического электората, прооранжевого электората вновь увеличилась 
популярность Виктора Ющенко и патронируемой им «Нашей Украины». Я думаю, что это вызвало у Юлии Владимировны 
живейшую ревность. И с этой точки зрения, этот скандал я не утверждаю, что он организован нарочно, но он, как говорится, 
очень вовремя.  

«О политической ситуации в Киеве»
13.08.07

Радио Свобода
Программа «Грани Времени», ведущий Владимир Кара-Мурза.

Владимир Кара-Мурза:  Скандал  с  отказом в  регистрации предвыборного  списка  Блока  Юлии  Тимошенко  уже 
вовлек  в  свою орбиту  ведущих  политиков  Украины,  включая  президента  Ющенко,  и  поставил под  угрозу  подготовку  к 
выборам в Верховную раду. Тему обсуждаем со Станиславом Белковским, учредителем Института национальной стратегии. 
Как вы считаете, поставил ли скандал с отказом регистрации Блока Юлии Тимошенко под угрозу ход выборов в Верховную 
раду? 

Станислав Белковский Станислав Белковский: Нет, не поставил, поскольку со дня на день Блок Юлии Тимошенко 
зарегистрируют.  Эта  бюрократическая  оплошность  будет  исправлена.  Оплошностью это  можно  назвать  лишь условно, 
поскольку фактически избирком строго придерживался требований закона и не учел, видимо, насколько Юлия Тимошенко 
может  разыграть  в  своих политических  интересах  это  излишнее строгое следование  действующему   законодательству 
Украины. 

Владимир Кара-Мурза: Не кажется ли вам странным, что такие опытные политики, которые участвовали не в 
одних выборах, как соратники Юлии Тимошенко, допустили такие детские оплошности при оформлении своих документов? 

Станислав  Белковский:  Я  не  до  конца  исключаю,  что  это  была  сознательная  провокация,  умением  которые 
планировать  и  придумывать  которые  Юлия  Тимошенко  славится.  Она  не  только  самый  сильный  публичный  политик 
Украине, но один из лучших криитеров на украинском политическом пространстве. Поэтому вполне возможно, что реакция 
Центризбиркома  была  просчитана  и  она  отработана  сегодня,  отыграна  сегодня  Юлией  Тимошенко  и  ее  ближайшими 
соратниками в полной мере. 

Владимир Кара-Мурза: А может быть, что каких-то ее оппонентов для равновесия, для сдержек и противовесов так 
же не зарегистрируют? 

Станислав Белковский: Конечно, поскольку это не Российская Федерация, эта страна называется Украина, и в 
Украине сегодня существует реальная состязательность политических субъектов. Конечно, может быть еще Украина не 
достигла полноценной демократии европейского образца, однако на этом пути она продвинулась достаточно далеко. И 
предположить,  что  какая  бы  то  ни  было  серьезная  политическая  сила,  способная  подкрепить  свою  серьезность  в 
юридической плоскости, не будет зарегистрирована, невозможно. 

Владимир  Кара-Мурза:  Депутат  Государственной  думы  Константин  Затулин,  директор  Института  стран  СНГ, 
бывший  глава  думского  комитета  по  делам  Содружества  независимых  государств,  подозревает  срежиссированность 
скандала. 
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Константин  Затулин:  Я  думаю,  никто  на  Украине  не  планировал  отрицать  возможность  участия  Блока  Юлии 
Тимошенко в выборах. Всем известные рейтинги политических сил на Украине последние месяцы показывают падение ее 
популярности и выход на первые позиции в оранжевом электорате, не на Украине, хочу подчеркнуть, где лидирует Партия 
регионов в общекомандном зачете,  а  именно среди националистического электората,  прооранжевого электората вновь 
увеличилась популярность Виктора Ющенко и патронируемой им «Нашей Украины». Я думаю, что это вызвало у Юлии 
Владимировны живейшую ревность. И с этой точки зрения, этот скандал я не утверждаю, что он организован нарочно, но 
он, как говорится, очень вовремя. 

Владимир  Кара-Мурза:  Подтверждаются  те  выкладки,  которые  представил  Константин  Затулин,  о  рейтингах 
предвыборных украинских политиков? 

Станислав  Белковский:  Отчасти  с  Затулиным  можно  согласиться,  рейтинг  Виктора  Ющенко  и  блока  «Наша 
Украина» - «Народная самооборона» действительно выросли в связи с тем, что сама идея досрочных выборов, сам этот 
результат, в который в начале весны никто не верил, ассоциируется в первую очередь с Виктором Ющенко. Ему удалось 
благодаря  самой  идее  досрочных  выборов  и  благодаря  победе  над  предыдущим  парламентом  предыдущего  созыва 
вернуть себе лидерство в оранжевом лагере и несколько вытеснить Юлию Тимошенко, которая полгода назад, безусловно, 
царила среди оранжевого электората, на второй план. Однако впереди избирательная кампания, достаточно короткая по 
общемировым меркам, но достаточно долгая, чтобы такой яркий политик как Юлия Тимошенко мог переломить ситуацию в 
свою пользу, хотя противостоять Юлии Тимошенко будет политик менее яркий, но не менее последовательный и упорный, 
лидер блока «Наша Украина» – «Народная самооборона», бывший министр внутренних дел Юрий Луценко. 

Владимир Кара-Мурза: А чем вы объясняете отсутствие привычного вмешательства Кремля в ход предвыборных 
дел на Украине? 

Станислав  Белковский:  Кремль  не  вмешивается  в  ход  предвыборных  дел  с  момента  своего  болезненного  и 
унизительного поражения в 2004 году.  Дело в том,  что Владимир Путин так  и  не смог объяснить себе причины этого 
поражения,  он  был  абсолютно  уверен,  что  гигантских  денег,  вложенных  в  проект  «Виктор  Янукович  президент»,  и 
политических  технологий,  которыми  были  эти  деньги  приправлены,  будет  вполне  достаточно  для  полной  победы 
Януковича.  Когда  победы не  случилось,  Путин во  всем обвинил Америку  и  в  официальной  пропагандистской  позиции 
Кремля этот элемент остается основным. Но в глубине души Путин считает, что произошло нечто необъяснимое и с тех пор 
все, что связано с Украиной и с украинской политикой, вызывает у него лишь глухое раздражение, влекущее за собой 
полное  нежелание  заниматься  украинской  политикой  вообще.  С  2004  года  Украина  для  Путина  в  первую  очередь 
потребитель газа. 

Владимир Кара-Мурза: А наступила ли на Украине политическая апатия? Нет массовых народных волнений, вроде 
такой повод живой - запрет на регистрацию предвыборного списка популярной. 

Станислав Белковский: Во-первых, никто не верит, что этот запрет является полным и окончательным, поэтому 
никто не торопится выходить на улицы. Конечно, уровень сегодня напряжения и возбуждения не тот, что был в конце 2004 
года, когда сама казавшаяся неотвратимой победа Януковича уже стимулировала выход на улицы десятков и сотен тысяч 
человек.  Многие воспринимали как  последний шанс  изменить ситуацию в свою  пользу,  последний  шанс  самим стать 
хозяевами своей судьбы, не быть рабами. Конечно, уже сегодня ничего такого нет. Однако это закономерно, украинская 
политика стала в каком-то смысле гораздо скучнее, потому что Украина превратилась в демократическую страну, где на 
выборах действительно сегодня может победить одна сила, завтра другая. В этом смысле выборы, в отличие от российской 
реальности, не являются катастрофой и последним днем существования страны. 

Владимир  Кара-Мурза:  Бывший  народный  депутат  СССР  Георгий  Тихонов,  бывший  председатель  думского 
комитета по делам СНГ, даже рад отсутствию вмешательства Кремля. 

Георгий Тихонов: Я не один раз был руководителем группы, делегации от Государственной думы по наблюдению 
за выборами на Украине. Я вам скажу, и прошлые, и позапрошлые выборы нарушений было, конечно, довольно много. 
Открытая поддержка Януковича вплоть до встречи его с Путиным, в данном случае она сыграла не положительную роль, 
она  лила  воду  на  мельницу  той  же  Тимошенко.  Почему-то  сумели  украинскому  народу  эти  люди  типа  Тимошенко 
доказывать, что сближение с Россией – это чуть ли не пойди под Россию. И эти встречи Путина с благими намерениями 
Януковича, я откровенно скажу, что они пытались использовать в обратном направлении. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос москвича Георгия. 
Слушатель:  Добрый вечер,  господа. Я думаю,  что в политический процесс Украины вмешался Центризбирком 

города  Москвы.  Вопрос  у  меня  такой:  скажите,  пожалуйста,  Станислав,  насколько  может  быть  серьезно,  опасно  для 
московской хунты те процессы, которые сейчас продолжаются на Украине? 

Станислав Белковский: Я думаю, что самый большой моральный удар Кремль получил еще в 2004 году, с тех пор 
он делал все возможное, чтобы убедить себя и окружающих, что на Украине происходит что-то не то, что жить в свободной 
стране -  это плохо авторитаризм гораздо лучше демократии. Но каждый человек,  который провел хоть сколько-нибудь 
времени на Украине, понимает, что это не совсем так. Или может быть совсем не так. Что сегодня на Украине наблюдается 
экономический рост, что никакого хаоса обычный житель на Украине не замечает, он живет своей жизнью. И может быть не 
всем важна возможность доступа к средствам массовой информации, возможность открыто говорить то, что ты думаешь и 
думать то, что ты хочешь. Но для тех, для кого эта возможность важна, Украина предоставляет самый широкий спектр 
возможностей. И конечно, это незаживающая рана для сегодняшнего кремлевского режима, который потратил всю свою 
жизнь, чтобы объяснить, что рабство куда лучше свободы в полном соответствии с тем, что мы читали в романе Оруэлла 
«1984». И когда концы с концами не сходятся, возникает дикое раздражение, которое разливается, в том числе и на нас, 
граждан  России,   и  в  известной  степени  очередными  ограничениями,  ужесточением  политического  режима  мы 
расплачиваемся именно за тот прирост свободы, который мы видели на Украине в последние годы. 
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Владимир Кара-Мурза: Чувствуется ли какое-то влияние западного капитала в предвыборной борьбе на Украине? 
Станислав  Белковский:  Нет,  влияние  западного  капитала  не  чувствуется  никоим  образом.  Капитал  основной 

задействован  украинский.  Другое  дело,  что  чувствуется  влияние  западных  образцов,  чувствуется  влияние  Запада  как 
центра притяжения, как источника неких идеалов. И в этом смысле я не считаю эту ситуацию хорошей, потому что Россия 
тоже могла быть источником образцов и идеалов для Украины. Еще в 2004 году эта возможность не была упущена. Больше 
того,  никакого  отторжения  собственно  Владимира  Путина  и  Кремля  тогда  еще  не  было.  Даже  Виктор  Ющенко  и  его 
соратники очень переживали, что им не удается построить диалог с Кремлем. Они воспринимали Кремль как творческую 
жизнеутверждающую силу, которая им поможет помочь в их предвыборной кампании. И протестовали, выйдя на майдан, не 
против Путина и не против Кремля, протестовали против самой философии избирательной кампании, когда людям сказали 
– вы быдла. Вы проголосуйте за того, за кого мы вам скажем. А если даже вы за него не проголосуете, мы все равно 
просчитаем как надо, и вы признаете этот результат. И когда Россия проассоциировала себя устами и руками и своих 
правителей с этой позиции, тогда ее популярность на Украине, к сожалению, стала снижаться, а тяга к западным образцам 
в сегодняшней ситуации стала почти необратимой. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос москвича Михаила. 
Слушатель: Господа, добрый вечер. Если можно, я не с вопросом, а с репликой. Как сказал Станислав, в 2004 году 

Путин, эта команда получила тяжелый удар. Я полностью согласен. Я сильно надеюсь и почти уверен, что сейчас она еще 
раз не такой удар получит, но все-таки пощечину. У Тимошенко, хотя я лично ее не люблю, я надеюсь, ее блок будет 
зарегистрирован, и лишний раз Украина продемонстрирует, что в нормальной стране именно так все происходит, а не так, 
как у нас. 

Владимир  Кара-Мурза:  Говоря  о  пощечине,  как  повлиял  на  отношение  украинцев  к  России  газовый  скандал 
позапрошлого года? 

Станислав Белковский: Я думаю, нет украинца, у которого бы улучшилось   отношение к России из-за газовой 
войны. Конечно, есть восточная и южная Украина, которая традиционно относится к России хорошо. Причем относится на 
уровне народа, а не элит,  которые все больше становятся прозападными и лишь изображают свою пророссийскость в 
основном в ходе избирательных кампаний. Есть запад и центр, которые относятся к России  более настороженно. Но мне 
кажется,  что,  конечно,  газовая  война  с  политической  точки  зрения  отбросила  Россию  очень  далеко  от  Украины,  в 
существенной степени снизила влияние России и на уровне элит, и на уровне наций на то, что происходит на Украине в  
обозримом будущем. 

Владимир  Кара-Мурза:  Вячеслав  Игрунов,  бывший  зам  главы  думского  комитета  по  делам  СНГ,  ныне 
председатель Общественного совета украино-российского сотрудничества, считает, что нынешний скандал на руку самой 
Тимошенко. 

Вячеслав Игрунов: В принципе сам скандал, превращение Юлии Тимошенко в обиженную, должен добавить ей 
голосов.  Именно  она  была  таким  мотором,  который  подстегивал  один  кризис,  другой  кризис.  В  сущности,  роспуск 
парламента  и  нынешние выборы – это  тоже заслуга  Юлии Тимошенко.  Учитывая неправовой  характер  этих  выборов, 
сорвать эти выборы можно, более того, возможно отменить их результаты. 

Станислав  Белковский:  На  мой  взгляд,  выборы  сорваны  не  будут,  поскольку  они  являются  результатом 
договоренностей  между  основными  политическими  силами  Украины,  в  первую  очередь  между  Виктором  Ющенко  и 
Виктором  Януковичем.  Эти  договоренности  поддерживаются  большинством  крупнейших  игроков,  субъектов  политико-
экономического пространства Украины. И даже в Партии регионов, которую контролировало парламентское большинство и 
правительство и контролирует до сих пор, было немало людей, которые стремились к досрочным выборам, в частности, 
крупный бизнесмен, один из спонсоров Партии регионов Ринат Ахметов, который был неудовлетворен нынешним составом 
кабинета министров и хочет некоторого перераспределения функций и полномочий. Кроме того, крупный бизнес и в лагере 
«Нашей  Украины»,  и  в  лагере  Партии  регионов  по-прежнему  тяготеет  к  идее  так  называемой  широкой  коалиции. 
Правительство и парламентского большинства, которое объединило бы силы, представляющие восток и запад страны. 
Поэтому заинтересованность в досрочных выборах на уровне элит достаточно велика и сорваны эти выборы не будут. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос от Александра, радиослушателя из Санкт-Петербурга. 
Слушатель: Здравствуйте. Надо сказать, что сегодня гость достаточно подкован, но это не означает, что в его 

словах  звучит  истина.  Рассматривая  любую ситуацию,  я  бы  сразу  смотрел  в  корень,  чтобы не  терять  время.  Ничего 
страшного не происходит. С точки зрения проводимой российской политики на постсоветском пространстве с украинской 
политической сцены убираются ненужные игроки в интересах России и украинского народа. 

Владимир Кара-Мурза: Мы как раз другого мнения со Станиславом оказались. 
Станислав  Белковский:  Игроков  нужных и  ненужных  не  бывает.  Другое  дело,  что  я  отчасти  согласился бы с 

радиослушателем в том смысле, что есть, на мой взгляд, некий механизм саморегуляции политической системы Украины. 
Этот  механизм сложился  сам собой  на  протяжении  90  годов  прошлого  века.  И  он  предполагает,  что  любая  попытка 
узурпации власти, сосредоточение ее в одних руках, одного ли человека, одного ли клана, одной ли политической силы 
немедленно наталкивается на некие заложенные изначально в украинскую государственность механизмы сопротивления. 
Это во многом привело и к революции 2004 года, потому что пока Леонид Кучма балансировал между различными силами, 
различными регионами Украины, он был достаточно легитимен. Как только он взял на вооружение линию руководителя его 
администрации Виктора Медведчука и идею продавливания Виктора Януковича любой ценой, случился майдан. Во многом 
этот  механизм  саморегуляции  привел  к  отставке  правительства  Тимошенко  в  сентябре  2005  года.  Этот  же  механизм 
сработал и в нынешнем году, когда Партия регионов была вынуждена согласиться с необходимостью досрочных выборов. 
Поэтому, я считаю, что Юлия Тимошенко останется в избирательной гонке, она получит достаточное количество голосов на 
выборах. Но новая узурпация власти на Украине уже невозможна. Это значит, что едва ли Юлия Тимошенко, которая всегда 
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и неизменно тяготеет к попыткам узурпации, используя свои харизматические преимущества перед другими политическими 
лидерами страны, она едва ли станет премьером после этих выборов. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос москвича Вячеслава. 
Слушатель:  Добрый вечер.  Станислав,  я хотел вопрос такой задать:  я  интересуюсь,  в чем заключалась роль 

президента дефективной политики Глеба Павловского на Украине во время предвыборных моментов? 
Станислав Белковский: Глеб Павловский озвучивал определенные идеи, которые генерировались в Кремле, а так 

же в первую очередь даже не в Кремле, а в администрации президента Украины Виктором Медведчуком. Вот и все. Я не 
думаю, что он был каким-то важным самостоятельным фактором влияния на украинскую политику, информационную среду 
в преддверии революции. 

Владимир Кара-Мурза: Там был целый десант российских политтехнологов. 
Станислав  Белковский:  Этот  десант,  на  мой  взгляд,  я  не  хочу  критиковать  никого  из  них  персонально,  это 

выглядело бы некорректно.  Я просто хочу сказать,  что деятельность десанта в  целом не способствовала достижению 
России ее целей и отстаивания интересов. Потому что в целом этот десант сформировал представление о российской 
элите,  как  о  сообществе агрессивных дегенератов,  которые не  готовы к  диалогу  с  элитой другой страны и  не  готовы 
использовать изначально существовавшие в то время и существующие по сей день механизмы мягкой власти, то есть 
некоего интеллектуального, морального преимущества. Потому что в то время украинская элита надо сказать гораздо в 
большей степени психологически зависела от элиты российской, чем сегодня. А вместо этого было размахивание некоей 
дубиной  и  вопли  о  том,  что  какие  бы  там  ни  были  результаты  выборов,  Янукович  все  равно  будет  провозглашен 
президентом, ничего кроме негатива, увы, в украинских элитах это не породило. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос из Тулы от радиослушателя Николая. 
Слушатель: Добрый вечер. У меня вопрос к гостю Владимира: некая Витренко, которую на Украине никто не знает, 

целый  месяц  демонстрировала  против  совместных  учений  с  НАТО.  Янукович  начал  скупать  голоса  по  типу  «Единой 
России». Теперь вообще маразм - снимают ведущую партию с выборов. По-моему, без Кремля такого маразма на Украине 
бы не было. 

Станислав  Белковский:  Мне  отчасти  близок  пафос  радиослушателя,  хотя  фактически  я  с  ним  не  согласен. 
Наталью Витренко знают на Украине все. В последнее время ее образ несколько поблек,  и  она уже  политик не того 
масштаба  что  была  в  90  годы.  Но  все-таки  можем  вспомнить,  что  на  целом  ряде  общенациональных  выборов  она 
выступала достаточно успешно. Я думаю, что нет такого человека, который бы не знал сегодня на Украине «конотопскую 
ведьму», как называют госпожу Витренко. И в этом смысле шансы пройти в парламент у нее не равны нулю, хотя и не 
слишком велики. Естественно, ее конек – это борьба с НАТО, и она занималась тем, чем должна заниматься. Независимо 
от того, скупает Янукович голоса или нет, он все-таки принципиально отличается от «Единой России» тем, что ему удалось 
стать консолидирующей фигурой для половины страны, нравится это кому-то или нет. И пока не появится другой фигуры, 
Янукович  будет  и  впредь  выполнять  эту  роль.  И  на  нынешних  выборах,  особенно  после  гибели  Евгения  Кушнарева, 
бывшего губернатора Харьковской области, который был своего рода альтернативой Януковичу в Партии регионов, другой 
альтернативы мы сейчас не видим. Поэтому я бы хотел успокоить радиослушателя, на Украине не все так плохо и Блок 
Тимошенко будет, конечно, зарегистрирован и выборы, несмотря на все нарушения и отклонения, весьма мелкие, впрочем, 
по постсоветским масштабам, пройдут нормально. 

Владимир Кара-Мурза:  Слушаем вопрос из Саратовской области от радиослушателя Павла. 
Слушатель: Хотел вопрос Станиславу задать. Я из Алма-Аты вернулся, видел как люди живут. На Украине, думаю, 

не хуже. 
Владимир Кара-Мурза:  Вы давно были на Украине? Действительно ли там так здорово люди живут? 
Станислав Белковский: Люди живут где-то лучше, где-то хуже. Я не могу сказать, что все катаются как сыр в 

масле.  Я думаю,  что в  России есть  регионы,  города,  части  городов,  например,  Центральный административный округ 
города Москвы, где люди живут существенно лучше, чем в среднем по Украине. Есть регионы и их немало, где люди живут 
хуже, чем в среднем по Украине. Я думаю, что соревнование по уровню жизни еще будет долго продолжаться, особенно с 
учетом того, что на Украине нет ни нефти, ни газа и источники государственных доходов не так велики. Однако на Украине 
есть то, к чему мы сегодня только стремимся – там есть свобода. Может быть она нужна не каждому, но тому, кому она 
нужна, она может быть ценнее батона колбасы и даже двух. 

Владимир Кара-Мурза:  Слушаем вопрос москвича Муслима. 
Слушатель: Добрый вечер. Вы знаете, я в прошлой передаче сказал, что в Украине много умных людей. Но я имел 

в  виду,  что 10  миллионов  русских живет.  Юлия Тимошенко не разрешает   русским заниматься политикой  актуально, 
активно. Поэтому нужно заставлять президента Ющенко, чтобы он дал возможность русским заниматься политикой самим. 

Владимир Кара-Мурза:  Настолько ли остро стоит вопрос русскоязычного населения на Украине? 
Станислав Белковский: Вопросы есть. Во-первых, есть вопросы ограничения применения русского языка. Этот 

вопрос так до сих пор и нерешен. На протяжении первых 15 лет существования Украины он стоял остро и потому, что 
конечно  русский  язык  был  гораздо  более  распространен,  чем  украинский.  Легализация  русского  языка  в  качестве 
государственного в начале существования государства Украина могла привести к затуханию, к исчезновению украинского из 
официального оборота. Сейчас, на мой взгляд, этой проблемы уже не существует. Поэтому созданы предпосылки к тому, 
чтобы и русский язык был легализован в качестве официального в обозримом будущем. Что же касается русских, то никто 
не  мешает  им  активно  участвовать  в  политике.  И  Партия  регионов,  которая  традиционно  представляет  интересы 
большинства  русского  населения  Украины,  сегодня,  как  мы знаем,  контролирует  парламентское  большинство,  что  уже 
говорит о том, что путь русским в политику отнюдь не заказан. 

Владимир Кара-Мурза:  Слушаем вопрос москвича Виктора. 
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Слушатель:  Здравствуйте.  Уважаемый  Станислав,  скажите,  пожалуйста,  Украина,  конечно,  демократическая 
страна  –  это,  к  чему  Россия  придет  когда-нибудь.  Скажите,  пожалуйста,  Москве  произошло,  лущебы  строит  в  кепке, 
последние выборы были, москвичи лишены гражданских прав и всего. 

Владимир Кара-Мурза:   Как  вы считаете,  скоро  ли  московский  избиратель  достигнет  уровеня  сознательности 
украинского? 

Станислав Белковский: Я думаю, что в  Москве есть достаточное количество избирателей, которые хотели бы 
изменить свою жизнь. Другое дело, что сегодняшняя политическая система не дает  им возможности и в первую очередь 
политическая элита России не готова к изменению политической системы. Я уже несколько лет спорю с многочисленными 
коллегами, друзьями и знакомыми, убеждая их, что дело вовсе не во Владимире Путине, который коварным путем захватил 
власть и ликвидировал гражданские права и политические свободы в нашей стране. Дело именно в элите, которая поняла 
на рубеже   веков, что демократия мешает ей зарабатывать деньги и мешает завершить приватизацию и легализовать ее 
результаты. И когда произойдет смена философии элит, сменится и политический режим. 

Владимир Кара-Мурза: Иван Стариков, член руководства Народно-демократического союза, активный сторонник 
«оранжевой революции» на Украине, осуждает действия украинского Центризбиркома. 

Иван Стариков: Во-первых, то, что делает Центральная выборочная комиссия, она так называется на Украине в 
отличие от нашей избирательной, не сильно укладывается в рамки современной политической культуры на Украине. Я 
убежден, без участия блока Юлии Тимошенко выборы на Украине будут нелегитимными. Я думаю, это работает в ее кассу. 
Я убежден, что Блок Юлии Тимошенко, ее сателлиты будут зарегистрированы, но она в очередной раз на таких глупостях 
заработает серьезные политические дивиденды. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос москвича Николая Петровича. 
Слушатель:  Станислав,  добрый  вечер.  Сейчас  на  Украине  строят  парламентскую  республику.  Скажите, 

пожалуйста, на ваш взгляд, для России, какая форма организации общества была бы лучше - парламентская республика 
или президентская? 

Станислав Белковский: Я всегда был и остаюсь сторонником конституционной монархии для России. Потому что я 
считаю, что конституционная монархия в российских условиях является единственно возможной альтернативой монархии 
абсолютной,  такой,  какую  мы  наблюдаем  сегодня.  Пусть  монархия  не  наследственная,  но  власть  полностью 
сконцентрирована  в  руках  одного  человека,  который фактически  ничем не  ограничен,  ни  законами,  ни  политическими 
институтами, ни какими бы то ни было государственными механизмами. Это значит, что,   на мой взгляд, политическая 
система  России  должна  эволюционировать  в  направлении  расширений  полномочий  парламента,  особенно  в  части 
формирования правительства, но вместе с тем в закреплении достаточно стабильного института президента и, возможно, 
увеличения сроков полномочий президента при сокращении самих полномочий. 

Владимир Кара-Мурза:  Конституционная монархия Романовых? 
Станислав  Белковский:  Нет,  я  имею  в  виду  конституционная  монархия  как  идеальная  модель,  которая, 

естественно, в политической практике России не может быть реализована в обозримом будущем, но это некий идеал, к 
которому надо стремиться. Потому что именно сокращение полномочий президента при полных гарантиях незыблемости 
этого института – это то, что действительно создаст в России парламентскую демократию и даст партиям возможность 
участвовать в формировании правительства, а избирателям в формировании дееспособной и сильной законодательной 
власти. 

Владимир Кара-Мурза:  Слушаем вопрос из Санкт-Петербурга от радиослушателя Владимира. 
Слушатель:  Здравствуйте.  Господин  Белковский,  у  меня  к  вам  такой  вопрос:  сравните  интеллектуальные 

способности господина Януковича и госпожи Юлии Тимошенко. Я ее слушал, я видел ее организаторские способности, 
когда она буквально за шесть месяцев сделала небольшую реформу в пенсионным обеспечении конкретных трудящихся 
Украины, конкретно моей матери она добавила 70 гривен. И она сказала - это будет первый этап. И когда ее спросили, как 
вы относитесь к  Януковичу,  я понимаю,  что  все время негативное отношение.  Это повлияет негативное отношение к 
Януковичу, который тоже имеет свой электорат на Украине, на ее победу? 

Станислав Белковский: Я не готов сравнивать интеллектуальные способности Юлии Владимировны Тимошенко и 
Виктора Федоровича Януковича, этот вопрос слишком многоплановый и не имеющий собственно отношения к политике. 
Однако Юлия Тимошенко, безусловно, самый яркий, самый харизматичный лидер на Украине. И на всем постсоветском 
пространстве я видел только двух политиков, которые могли бы с ней сравниться в этом плане – это президент Грузии 
Михаил Саакашвили и президент Белоруссии Александр Лукашенко.  Однако не все определяется харизмой лидера на 
Украине, поскольку действительно страна состоит из двух так называемых политико-ментальных кластеров, из двух частей 
-  востока  и  запада.  И  для  востока  сегодня  однозначным лидером,  которому  нет  пока  альтернативы,  является  Виктор 
Янукович, и он консолидирует восточный электорат, на поле  которого проникнуть Юлии Тимошенко сейчас будет очень 
трудно, если вообще возможно. 

Владимир Кара-Мурза: Некоторые обвиняли в популизме, повышение пособий по рождаемости и так далее. 
Станислав Белковский: Юлия Тимошенко политик левых взглядов, сообразно этому она и действовала. Популизм - 

это не всегда плохо. Если деньги забираются из олигархических сверхдоходов и даются населению, то это скорее хорошо. 
Владимир  Кара-Мурза:  Александр  Лебедев,  зам  главы  думского  комитета  по  делам  СНГ  и  связям  с 

соотечественниками, винит в случившемся саму Тимошенко. 
Александр Лебедев: Сейчас очень в моде следующая политическая технология, когда сам организуешь наезд на 

самого себя, создавая соответственно, с одной стороны, такой имидж жертвы, с другой стороны получать дополнительный 
пиар.  Она  у  нас  применяется.  Украина  намного  более  продвинутая страна  с  точки  зрения политтехнологий,  кампании 
дорогие.  Я  просто  недавно  читал  местную  прессу,  подборку  на  тему,  как  сегодня  ведут  избирательную  кампанию на 
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Украине, и поразился, насколько они нас обогнали. Поэтому я не исключаю, что это такой ход. Но уверен, что, конечно, блок 
зарегистрируют. Потому что, конечно, может произойти какой-то грандиозный скандал, срыв выборов, что не надо именно 
БЮТу. 

Станислав Белковский: Думаю, что БЮТ так же не заинтересован в срыве выборов, как и остальные основные 
политические силы в лице Партии регионов и блока «Наша Украина» - «Народная самооборона». Однако в том, что сказал 
Александр  Лебедев,  много  правды.  Не  думаю,  что  Юлия Тимошенко  сама организовала  этот  наезд  на  себя,  все-таки 
голосовали против ее регистрации члены ЦИК, которые никак с ней не связаны и ближе к Партии регионов. Но думаю, что 
ЦИК не учел политических последствий своих действий, и теперь действительно Юлия Тимошенко заработает на этом 
ощутимое количество предвыборных очков. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос москвича Эмиля Викторовича. 
Слушатель: Добрый вечер, господа. Господин Белковский, такой вопрос: а возможен долгосрочный консенсус на 

Украине между западом и востоком? У меня на этот счет некоторые сомнения. 
Станислав Белковский: Насколько я понимаю природу сегодняшней украинской политики, такой консенсус пока 

невозможен  в  силу  того,  что  западная  и  восточная  Украина,  как  говорят  в  Одессе,  две  большие  разницы.  И  пока  в 
политической  элите  есть  острейший  дефицит  объединительных  идей,  идей,  которые были  равно  привлекательны для 
запада и востока. До сих пор украинские политики были излишне поверхностны и пытались зарабатывать голоса, усугубляя 
отторжение от не своей половины страны, понимая, сколь труден путь к объединению и как насколько легче популистскими 
лозунгами завлекать в сети своего избирателя, нежели тяжелым трудом завоевывать избирателя чужого. Однако всегда 
надо с чего-то начинать. И если после этих выборов, которые состоятся 30 сентября, будет создано правительство широкой 
коалиции, если «Наша Украина» и  Партия регионов найдут согласие хотя бы в чем-то – это будет первым шагом на 
длинном и непредсказуемом пути,  который возможно приведет к объединению страны,  хотя предсказывать скорость и 
результаты этого процесса пока очень трудно. 

Владимир Кара-Мурза: Раньше звучали голоса о неминуемом расколе Украины на два государства, сейчас уже, 
по-моему, такие катастрофические сценарии не рассматриваются. 

Станислав  Белковский:  Сейчас  нет  предпосылок,  поскольку  элиты  и  востока  и  запада  понимают,  насколько 
выгоднее, насколько надежнее иметь единое собственное государство, нежели два маленьких. Но это не означает, что 
отсутствует ментальный и ценностный раскол между двумя половинами, он существует и путь к его преодолению долг и 
тернист. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос москвички Елены. 
Слушательница: Добрый вечер. Станислав, будьте любезны, ответьте мне на такой вопрос. У нас, у россиян, 

повышенный интерес к Юлии Тимошенко. Не кажется ли вам, что мы просто завидуем, у нас нет таких женщин-политиков. 
Разве  может  сравниться с  ней  Матвиенко,  Слиска,  Лахова,  Панфилова?  Они когда  рядом стоят  с  президентом или  с 
премьером, у них ноги дрожат, они теряют дар речи. 

Владимир Кара-Мурза: Ирина Хакамада была сторонницей «оранжевой революции». 
Станислав Белковский: Я во многом согласен с радиослушательницей, мы все, конечно, завидуем Украине. Мы 

завидуем Украине еще и потому, что она дает такие возможности в политике, которых у нас сегодня в России нет. У кого-то 
эта зависть перерастает в ярость и ненависть и крики о том, что вот посмотрите на этот хаос и балаган. Кто-то, как наша 
радиослушательница, может мужественно это признать. Действительно, любой яркий человек, любой сильный и свободный 
человек притягивает. Я уже говорил, что Юлия Тимошенко один из ярких политиков на постсоветском пространстве, хотя 
яркий политик - это далеко не всегда политик приемлемый для всех, политик, за которого следует голосовать. Я бы за 
Юлию Тимошенко сегодня не проголосовал. 

Владимир Кара-Мурза: А помогала ей репутация гонимой? Она находилась в предварительном заключении. 
Станислав Белковский: Она реально была гонимой, в данном случае это была не бутафория, не имитация, она 

провела сорок дней в тюрьме и не сломалась. Наоборот, если она вошла в тюрьму газовой принцессой, человеком, который 
ассоциировался в большей мере с торговлей энергоносителями и деликатными схемами, сопряженными с этой торговлей, 
то  вышла  она  реальным  оппозиционным  политиком,  к  которому  сразу  возник  большой  интерес  среди  электората, 
разочарованного отчасти в старом поколении украинских политиков 90 годов. Юлия Тимошенко безусловный боец, который 
умеет нести лишения, умеет идти до конца. И именно поэтому, если на выборах 2002 года ее блок получил лишь не многим 
более 7%, то уже на выборах 2004 года 22%. Посмотрим, что будет на этих выборах. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос из Рязани от радиослушателя Валентина. 
Слушатель: Здравствуйте. Станислав, вы в начале сказали, что пока элита не решит, ничего не будет. А попозже 

сказали о том, что у нас все-таки абсолютная монархия. Но дело даже не в этом внешнем противоречии. Меня интересует 
следующий вопрос: вот эта элита, как далеко она может пойти, если часть народа восстанет? 

Станислав Белковский: Элита, на мой взгляд, может пойти достаточно далеко. Но сейчас Владимир Путин уходит. 
Здесь действительно противоречие только внешнее, потому что по сути Владимир Путин был выдвинут элитой. И будучи 
для народа абсолютным монархом и располагая с точки зрения народа абсолютной легитимностью и возможностью решать 
все что угодно, он очень четко соблюдал элитную конвенцию, обязательства перед теми людьми, которые поставили его во 
власть. Правила этой олигархической конвенции, правила этой игры Путин никогда не нарушал первым. В этом случае ни 
диктатором, ни тираном, ни самодуром его назвать никак нельзя. И вот он уходит, и образуется пустота. С одной стороны 
пустота пугает, потому что непонятно, кто придет ему на смену, а мы знаем из русской истории, что никогда еще хаос, 
отсутствие власти не были для страны благотворны. Можно вспомнить 17 и 91 годы прошлого века. Однако, с другой 
стороны, как в физике вакуум - есть океан возможностей, так и в нашей истории пустота, которая образуется после ухода 
Путина,  создает  возможности  для  прорыва  новых  ярких  людей.  Вопрос  только  в  том,  чтобы  они  были  морально  и 
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психологически  готовы к  этому прорыву.  Пока  я не  вижу этой готовности,  я  не  вижу критической  массы таких людей, 
поэтому у меня нет избыточного оптимизма в отношении того, что случится с Россией после весны 2008 года. 

Владимир Кара-Мурза: Слушаем москвичку Галину Семеновну. 
Слушательница:  Доброй  ночи.  Я  вот  что  хотела  сказать:  Блок  Юлии  Тимошенко  должен  быть  обязательно 

зарегистрирован. За этим блоком стоят миллионы простых людей. Это должен знать и понимать Центризбирком Украины. И 
хочу поблагодарить Свободу и Станислава Белковского за эту передачу. 

Станислав Белковский: Большое спасибо. Я думаю, что Центризбирком уже услышал радиослушательницу и в 
ближайшие дни он это подтвердит своими действиями по регистрации Блока Юлии Тимошенко. 

Владимир Кара-Мурза:  А  насколько  демократичен состав  этого  списка  или  олигархичен,  наоборот,  по  своему 
составу? 

Станислав Белковский: Каков бы ни был состав этого списка, все решения в этом блоке принимает только одно 
лицо -  сама Юлия Владимировна Тимошенко. Это человек огромной воли, интеллекта и самых разнообразных талантов. У 
нее есть два ключевых помощника – это Александр Турчинов, ее давний традиционный соратник, один из основателей 
партии «Батькивщина», которая есть основа Блока Тимошенко, и относительно новый соратник, бывший первый секретарь 
Социалистической партии Украины Иосиф Винский, аппаратный конкурент Турчинова, который пришел в БЮТ в прошлом 
году  после  того,  как  Социалистическая  партия  перешла  из  оранжевой  коалиции  в  коалицию  с  Партией  регионов  и 
коммунистами. Но в целом от состава списка ничего не зависит, избиратели голосуют лично за Юлию Тимошенко. И любой 
даже вчерашний олигарх или кучмист, на которого она покажет пальцем и скажет, что он перековался в революции и теперь 
стал сторонником свободы и социальной справедливости, уже воспринимается традиционным электоратом Тимошенко как 
свой. Мы это все наблюдали на выборах прошлого года, когда кучмистов и олигархов было предостаточно в списке БЮТ, 
однако это не помешало Блоку Тимошенко показать впечатляющий результат. 

Владимир Кара-Мурза: Один из лидеров СПС Борис Немцов, бывший советник президента Ющенко, верит в успех 
Юлии Тимошенко.

Борис Немцов: Однозначно ее все равно восстановят, потому что тогда выборы будут по сути нелегитимными, 
поскольку за Юлию довольно много людей на Украине. И когда такая политическая сила выбывает из борьбы, это значит, 
что выборы нелегитимные. Восстановят сто процентов, вот увидите. Это некая технология. У нее рейтинг  ниже, чем у 
Януковича,  конечно,  она  не  будет премьер-министром при  нынешнем раскладе сил.  Для того,  чтобы стать  премьером 
нужно, чтобы было оранжевое большинство, пока у них большинства нет.

Станислав Белковский: Думаю, Борис Немцов не совсем правильно анализирует происходящее на Украине. Дело 
в том, что именно в условиях оранжевой коалиции Юлия Тимошенко  премьером быть не может. Главный противник ее 
премьерства – это президент Виктор Ющенко, что он в полной мере и показал в прошлом году, когда именно его усилия 
фактически привели к тому, что, несмотря на то, что Блок Тимошенко получил 22%, а «Наша Украина» лишь 14, Тимошенко 
премьером не стала. В какой-то мере Янукович более приемлемый премьер для Ющенко, чем Тимошенко, просто Ющенко в 
силу политических соображений не может сказать об этом вслух. Думаю, и сейчас Ющенко сделает все возможное, чтобы 
Тимошенко премьером не стала. Я не знаю удастся ли Виктору Ющенко и его протеже Юрию Луценко удержать лидерство 
блока «Наша Украина»  – «Народная самооборона», которое явилось прямым результатом успешных действия Ющенко по 
роспуску  парламента  предыдущего  созыва  и  успешных  переговоров  с  Партией  регионов  относительно  назначения 
досрочных выборов. В любом случае я желаю Виктору Ющенко успеха, поскольку это политик, как бы к нему ни относиться, 
сколько бы очевидных недостатков в нем ни наблюдать, доказал, что он политик демократический, который умеет считаться 
с мнением оппонентов и умеет поддерживать баланс сил и не идет путем узурпации власти, соблазн, который для любого 
президента любой постсоветской страны столь велик.

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос из Новочеркасска от Бориса Павловича.
Слушатель:  Здравствуйте.  Сегодня  по  каналу  «1  плюс  1»,  я  слышал  новости,  у  нас  тут  Украина  хорошо 

принимается, там Юлия Тимошенко выступила с идей украинского прорыва. То  есть это мобилизация интеллектуального 
потенциала украинцев для решения всех назревающих задач. Фактически она хочет повторить японское экономическое 
чудо. Может быть как раз это и объединит западную и восточную Украину?

Станислав  Белковский:  Я  согласен  с  тем,  что  в  основе  любого  национального  прорыва  может  быть  только 
единство  наций,  единство  целей  и  ценностей  наций.  Однако  в  том,  что  декларирует  Юлия  Тимошенко,  особенно  в 
преддверии нынешних выборов, мы этого тяготения к единству не видим. На съезде БЮТ она говорила о том, что нужно 
пересмотреть историческую оценку Переяславской рады и приравнять ее к Версальскому договору, унизительному для 
Франции, в данном случае она говорила о том, что Украина должна признать любые формы исторического взаимодействия 
с Россией контрпродуктивными и унизительными. Вновь она допускала уничижительные эпитеты о русском языке и так 
далее.  Понятно,  что  все  это  конъюнктура,  что  сама  Юлия  Тимошенко  человек  русский,  русскоязычный,  еврейского 
происхождения  более  того,  и  еще  десять  лет  назад,  если  бы  ей  сказали,  что  она  будет  идти  в  политику  под  этими 
лозунгами,  она  бы,  наверное,  смеялась  своим фирменным  заливистым смехом.  Однако  сегодня  Юлия  Тимошенко  не 
продуцирует идей, которые объединяют нацию. Я думаю, это большая ошибка. Потому что в 2005 году, когда она стала 
премьером, с ее политическим ресурсом, с ее харизмой она могла быть тем политиком, который в условиях деморализации 
проигравшей  Партии  регионов  Януковича  мог  двинуться  на  восток  и  предложить  те  идеи,  которые  другие  украинские 
политики  были  тогда  предложить  не  в  состоянии.  Но,  увы,  этот  исторический  шанс  Юлией  Тимошенко  упущен  и  ее 
украинский прорыв останется пока локальным, а не всеукраинским политическим проектом.

Владимир Кара-Мурза: Слушаем москвича Владимира Анатольевича.
Слушатель: Здравствуйте. Я думаю, что Юлии Тимошенко имеет российский аналог, есть у нас тут. Мне кажется, 

что  это  украинский  Жириновский,  только  с  косой  накладной  и  в  юбке.  Это  с  одной  стороны.  С  другой  стороны: 
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действительно,  есть  такая  информация,  что  в  Украине  начинает  улучшаться  жизнь.  Но  это  благодаря  той  огромной 
титанической работе, которую проводит правительство Януковича, опирающееся на московскую элиту.

Владимир Кара-Мурза: Может аналогия в том, что Жириновского на прошлых выборах не зарегистрировали, он 
шел как блок Жириновского.

Станислав Белковский: Это было на позапрошлых выборах. Но тогда его сняли, потому что там присутствовали 
нежелательные для Кремля фигуры Анатолий  Быков и Сергей Михайлов.  Жириновский  сам предложил Кремлю такую 
комбинацию, чтобы технично этих людей убрать, а его самого оставить. Действительно, у Тимошенко и Жириновского много 
общего и в смысле популизма, и в смысле политических талантов. Хотя у Тимошенко есть одно важное качество, которого у 
Жириновского нет в принципе – воля к власти, желание реальной власти. Именно поэтому Тимошенко идет в украинской 
политике значительно дальше, чем Владимир Жириновский в российской политике. Я бы не согласился с радиослушателям 
еще по нескольким моментам: коса у нее настоящая, а не накладная, юбка тоже. Что же касается Януковича, то он давно не 
опирается ни на какие московские силы, опирается он на самого себя, на элиты востока и все больше тяготеет к Европе и 
Северной Америке. Хотя, учитывая пророссийские настроения электората Партии регионов, конечно, риторика Януковича 
еще долго будет оставаться подчеркнуто пророссийской.

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос из Подмосковья от радиослушателя Виктора.
Слушатель:  Добрый  вечер.  Я  когда  в  июне  побывал  в  Киеве,  окунулся  в  эту  атмосферу,  у  меня  сложилось 

впечатление, что и Ющенко, и Янукович, что-то вроде взаимопонимания есть насчет того, что эту даму неугомонную, с 
которой невозможно работать, надо каким-то образом отстранить. У меня вопрос к Белковскому: не кажется ли вам, что 
если эти двое мужчин скинут с корабля истории невменяемую дамочку, то это будет первым шагом к объединению востока 
и запада Украины?

Станислав  Белковский:  Да,  я  во  многом согласен.  Только  не  скинут,  конечно,  а  нежно  и  бережно с  корабля 
перенесут на берег. Ющенко и Янукович хотели создать совместное правительство в прошлом году, причем Янукович был 
готов отказаться от премьерского поста ради совместного правительства и уступить его Юрию Еханурову, представителю 
«Нашей Украины» и на то время фавориту Ющенко, ныне несколько от Ющенко отодвинутому и позабытому украинским 
президентом. Но в силу политических причин это не сложилось. Я думаю, что такое тяготение у Ющенко и Януковича есть 
сегодня. Другое дело, что есть избиратель, и избиратель оранжевых сил пока не готова смириться с идеей, что «Наша 
Украина» и Партия регионов создадут совместное правительство. Избиратель Партии регионов больше к этому готов, но 
тоже не до конца.  И весь вопрос в том,  смогут  ли Ющенко и Янукович, переступив через себя и пожертвовав частью 
собственной популярности, все же совершить этот болезненный, но необходимый шаг.

Владимир  Кара-Мурза:  Депутат  Государственной  думы  Андрей  Савельев,  зам  главы  комитета  по 
конституционному законодательству, предвидит и в России нечто подобное происходящему на Украине.

Андрей  Савельев:  Отказ  в  регистрации  Юлии  Тимошенко  как  раз  из  того  разряда,  когда  пытаются  одну  из 
влиятельных  сил  списать  под  надуманными  ссылками  на  закон.  Несмотря  на  разницу  в  политических  позициях, 
аналогичные  действия  происходят  и  в  России.  Я  думаю,  что  ближайшее  время  будет  связано  с  тем,  что  многим 
политическим силам будут предъявляться такие по видимости технические претензии, на самом деле имеющие серьезные 
политические последствия. Среди этих последствий нелегитимность выборов и дальнейшее разрастание пропасти между 
властью и народом.

Станислав  Белковский:  Андрей  Савельев  абсолютно  прав  в  том,  что  касается  оценки  российских  выборов, 
предстоящих выборов в Государственную думу. Однако еще раз подчеркну, что для сегодняшней Украины это проблема 
неактуальна, поскольку Блок Тимошенко  будет зарегистрирован и все остальные политические игроки, способные повлиять 
на состав будущего украинского парламента, конечно, примут участие в выборах. Более того, получат равный доступ к 
средствам массовой информации, что очень немаловажно в предвыборной борьбе.

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос москвича Олега.
Слушатель: Здравствуйте. Я отметил такую особенность российских выборов, здесь уже про российские выборы 

говорили, что практически все важные выборы у нас проходили в условиях какой-то чрезвычайщины, то война, то террор. 
Поэтому у меня такой вопрос: сейчас новые выборы достаточно зарегулированы, чтобы эти прошли без чрезвычайщины 
или все-таки опять что-нибудь такое придумают?

Владимир Кара-Мурза: Намекает на выборы 99 годов, когда шла война в Чечне вторая.
Станислав Белковский: В понимании элит так или иначе происходит катастрофа. Выборы в Государственную думу 

мало  на  что  влияют,  их  главная  интрига  –  это  соотношение  результатов  между  «Единой  Россией»  и  «Справедливой 
Россией»,  поскольку  эти  две  прокремлевские  партии  ненавидят  друг  друга  и  искренне  желают  друг  другу  самого 
болезненного и унизительного поражения, какое только возможно. Что касается президентских выборов, то от кандидатуры 
преемника  зависит  все,  для  одних  в  положительном  смысле,  для  других  в  отрицательную.  Поэтому  независимо  от 
чрезвычайщины, наличия или отсутствия в публичном поле, все равно выборы происходят как катастрофа в силу того, что в 
нашей России отсутствует механизм мирного воспроизводства власти. И это важнейшая проблема, которая есть и еще 
будет довлеть над нашей политической системой достаточно долго.

Владимир Кара-Мурза: Слушаем вопрос москвича Александра.
Слушатель:  Добрый  вечер.  Я  хочу  задать  вопрос:  Луценко,  будучи  министром внутренних  дел,  смог  он  себя 

проявить? Почему он тогда стал популярным?
Станислав Белковский: Я не могу сказать, что Юрий Луценко на этом посту проявил себя качественно лучше, чем 

его предшественники или нынешний министр, пришедший вслед за ним.  Юрий Луценко просто самый яркий политик в 
лагере «Нашей Украины», он наделен значительной частью, хотя может быть не всеми, не на сто процентов талантами 
Юлии Тимошенко. Это сегодня единственный в блоке «Наша Украина» – «Народная самооборона» политик, который может 
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вести публичную дискуссию с Юлией Тимошенко на равных. Я согласен, что это не заменяет успехов управленческих, не 
заменяет успехов административных, в том числе на министерском посту, однако для публичного политика это уже немало, 
и поэтому лидерство его в блоке имени Виктора Ющенко вполне закономерно.

Владимир  Кара-Мурза:  Заговорили  о  российских  выборах,  мы  все  ожидаем    указа  президента  о  дате  этих 
выборов. Вы считаете, что снятие с регистрации предвыборного Блока Юлии Тимошенко делает выборы на Украине менее 
легитимными.  А то,  что в  России одну за одной ликвидировали существовавшие авторитетные партии со стажем,  это 
лишает легитимности грядущие выборы в Государственную думу?

Станислав  Белковский:  Я  всегда  придерживался  точки  зрения,  что  на  думские  выборы  ходить  нет  никакого 
смысла, как в силу нелегитимности самой процедуры выборов, отсутствие равного доступа к СМИ, к другим необходимым 
для участия в выборах ресурсам, так и с точки зрения результатов, потому что, что же формируется на выходе. На Украине 
формируется парламент, который реально определяет судьбу страны, у нас формируется фактически законодательный 
отдел администрации президента, вернее даже законопринимательный, потому что законы пишутся не в думе, а вне ее. 
Поэтому, если у кого-то есть желание, может сходить на выборы, я бы предпочел в этот морозный день остаться дома.

Владимир Кара-Мурза: Слушаем москвичку Татьяну.
Слушательница: Добрый день. Господин Белковский, не слишком ли странно, вы начали завидовать свободе и 

демократии на моей исторической родине? Вот два эпизода прокомментируйте, пожалуйста. Родственник моей подруги в 
Донецке на прошлых выборах баллотировался в местное собрание от компартии и профсоюза, он знатный шахтер. Ему 
бросили бутылку с зажигательной смесью в окно квартиры, в результате он погиб от ожогов. Это первый эпизод демократии 
и  свободы.  Второй  эпизод:  совершенно  незнакомый  человек  из  Винницы,  работающий  на  совместном  предприятии, 
рассказывал мне, какие платили командировочные тем, кто ездил на майдан.

Владимир Кара-Мурза: Да, это давняя история, что там бомжи были и безработные.
Станислав  Белковский:  Я  не  завидую,  зависть  вообще  мне  неприсуща,  тем  более  в  событиях  «оранжевой 

революции»  я  принимал  достаточно  деятельное  участие.  Я  сочувствую  всем,  кто  пострадал  от  эксцессов,  о  которых 
говорила  радиослушательница  и  хорошо  понимаю  ее  чувства  и  эмоции.  Однако  вынужден   признать,  что  это  не 
противоречит тому, что Украина, хотя еще не стала полноценной и устойчивой демократической страной, прошла на этом 
пути значительный путь. И любой человек, который хотя бы неделю проведет на Украине, посмотрит украинские каналы, 
поговорит как с простыми людьми, так и с представителями украинской элиты, сможет в этом убедиться.

Владимир Кара-Мурза:  Как вы считаете,  возможно ли в  России повторение «оранжевой революции» в случае 
массовой фальсификации итогов думских выборов?

Станислав Белковский: Нет. Дело в том, что в России есть монархическая идея, которая препятствует такого рода 
проявлениям. Кроме того, я не вижу сегодня потенциальных лидеров революционного процесса. Я считаю, что мы не к 
революции должны в России стремиться, а к формированию, кристаллизации  новой элиты, которая способна была бы 
взять на себя тяжелейшую ответственность за демократический  путь развития. И пока, к моему глубочайшему сожалению, 
я критической массы этой элиты не вижу.

Какими будут Россия и мир через 10 лет?
13.08.2007  «Комсомольская Правда»

Глава Совета по внешней и оборонной политике Сергей КАРАГАНОВ помог заглянуть в будущее
Лариса КАФТАН 
Недавно вышел сборник под руководством Сергея Караганова «Мир вокруг России: 2017. Контуры недалекого 

будущего».  Это  пока  тезисы  будущего  глобального  исследования  о  внешних  условиях  развития  нашей  страны  на 
десятилетие, проведенного Советом по внешней и оборонной политике и ведущими отечественными политологами. Полное 
собрание  прогнозов  выйдет  в  конце  года  -  как  раз  к  началу  президентской  кампании.  И  станет,  таким  образом, 
своеобразным «путеводителем» для будущего президента, а возможно, еще и для преемника будущего президента. 

Мы попросили Сергея Караганова уже сейчас рассказать нам, какими будут Россия и мир 10 лет спустя.
Глава Совета по внешней и оборонной политике Сергей КАРАГАНОВ
ИЗ ДОСЬЕ «КП»
КАРАГАНОВ Сергей Александрович родился в 1952 г. Доктор исторических наук. Замдиректора Института Европы 

РАН,  декан  факультета  мировой  экономики  и  мировой  политики  Государственного  университета  -  Высшей  школы 
экономики.  Входит  в  список  100  самых  влиятельных  интеллектуалов  мира,  составленный  ведущими  аналитическими 
журналами Foreign Policy (США) и The Prospect (Великобритания). 

Мир перевернулся 
- Сергей Александрович, новая «холодная война» между Россией и США, похоже, разгорается не на шутку. Кто в 

итоге победит в этой войне? 
-  Это никакая не  «холодная война»,  а  лишь усиление  конкуренции между Россией и  США,  между Россией и 

Европой. Даже между Россией и Европой, по-моему, посильнее. Виной этому никакие не Литвиненки, не затягивание нашего 
вступления в ВТО... 

- Не польское мясо... 
- Тем более не польское мясо. Это все прыщи, симптомы. А ситуация гораздо глубже. За последние 10 лет в мире 

произошли совершенно кардинальные изменения в области энергетики: 10 лет тому назад 80% мировых энергетических 
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ресурсов, которые еще лежали в земле, принадлежали частным компаниям, в основном западным. Сейчас чуть ли не 80 - 
90% принадлежат государственным компаниям. И явно не западным. 

- Почти как в России? 
-  Да.  И  это  коренным образом изменило  всю картину  мира.  Особенно  для европейцев,  которые все  больше 

зависят от внешних энергоресурсов.  Для них мир перевернулся.  Поэтому они чувствуют себя уязвимыми и слабыми в 
отношении нас. Вторая глубинная причина заключается в том, что в конце 90-х Западу казалось, что победила либеральная 
демократическая модель капитализма, которую воплощают США и Европа. Запад праздновал победу. Оказалось, рано. 
Американцы нанесли  себе  чудовищный  политический  ущерб  Ираком  и  обрушили  свое  влияние  в  мире.  А  европейцы 
застряли в кризисе роста Евросоюза и реально теряют влияние. А вперед вырвались новые капиталистические гиганты, 
которые на Западе называют странами молодого или даже авторитарного капитализма. Это Китай, Россия...

Как нас могут «опустить» 
- Сильная Россия раздражает Запад? 
- Это не главное объяснение. Запад атакует от слабости, стремясь не сдать свои позиции. Это контратака, а не 

атака.  Это  очень  похоже  на  тот  дикий  визг,  который  раздавался  из  России  в  90-е  годы,  когда  мы  чувствовали  себя 
обделенными, слабеющими, ущемленными и обвиняли всех вокруг, что нас рвут на куски. Именно из-за своего ощущения 
слабости. Сейчас такое ощущение слабости испытывают страны традиционного Запада. 

- Европа и США будут слабеть и дальше и через десять лет окончательно ослабнут? 
- Нет. Через 7 - 8 лет американцы выйдут из Ирака, избавятся от постиракского синдрома и восстановят свою 

мощь. Пройдет острая кризисная ситуация в Евросоюзе. Как-то определится ситуация в энергетике. Главное - не допустить 
фарсовой  «холодной  войны»,  чтобы она,  выражаясь  научным языком,  не  структуризировалась,  чтобы в  нее  не  были 
введены элементы, которые бы ее продолжали, даже тогда, когда она уже выдохнется. Нам нельзя допустить жесткой 
конфронтации с Западом и США. Это невыгодно России, потому что будет отвлекать наши ресурсы. И мы можем оказаться 
через 9 -  10 лет гораздо более слабой страной, потому что если в прошлые десятилетия мы конкурировали в первую 
очередь  с  западноевропейскими  странами,  то  через  10  лет  будем конкурировать,  но  в  еще  более  жесткой  форме,  с 
азиатскими странами, которые поднимаются очень быстро. И Россия окажется отсталым, третьим или даже четвертым 
миром между двумя мощными экономико-социальными системами:  западной и азиатской.  Вот  это было бы трагичным 
шагом. 

Рис. Валентина ДРУЖИНИНА. 
Как переиграть Америку по ПРО?
- То есть России, чтобы не быть втянутой в гонку вооружений и не ослабеть, надо не вестись на провокации США 

по ПРО - пусть накроют ею Европу? 
- Система ПРО в Европе - это такой американский вброс мелкой провокации. Вся история «холодной войны» - это 

ответ  на  одну  провокацию  другой  провокацией,  глупостью  на  глупость.  Этого  делать  никак  нельзя.  Если  не  будем 
действовать тонко, а пойдем стенка на стенку, если с нашей стороны возникнут явные контрмеры, а не только намеки о 
развертывании ракет средней дальности в Европе, то и получим контрмеры. 

- Какие?
- Например, НАТО расширится на Украину. Это будет крупнейший контрудар, который нас может задвинуть на 

многие годы.
- А как действовать тонко?
- Пусть размещаются. Добро, как говорится, пожаловать. Если правильно разыграть, это будет точка уязвимости 

американской стратегии в мире. Нам это угрожать, во всяком случае, в ближайшие 15 лет, не будет. Американская ПРО в 
Европе на 

80 процентов носит политический характер. Ну развернули они свою систему на Аляске, но никто не хочет ее 
финансировать, потому что она не нужна. Теперь, чтобы получить финансирование, развертывают в Европе, там она будет 
виднее. 

Мир не будет однополярным
- Кто будет самым сильным в мире через 10 лет? И вообще мир будет многополярным или, как мечтают США и как 

у них почти уже получилось, однополярным, в котором главные - американцы? 
- Однополярным мир никогда не был. Это глупейшая ошибка наших отечественных мыслителей, которые вторили 

американским,  гордо  утверждавшим,  что  США  владеют  миром.  Америка  никогда  не  обладала  той мощью,  которую ей 
приписывают.  А  сейчас,  в  Ираке,  вообще  ее  растеряла.  Мир  уже  давно  существует  в  едином  информационном 
пространстве, люди приобретают одинаковые товары, очень быстро передвигаются по миру. Большие капиталы, финансы 
практически уже неподконтрольны большинству правительств. Создаются транснациональные корпорации. Мир будет не 
полярным, а многоуровневым, взаимозависимым, противоречивым. Но без полюсов. И в ближайшие 10, 20, 30 лет центр 
экономической мощи переместится в Юго-Восточную и Южную Азию - Корею, Индию, Японию, Китай. 

- Как надо действовать в этих условиях России? 
- Думать о стратегических союзах. Оптимальным, но пока малореальным является стратегический союз с Европой 

на основе сделки, которую предлагает Путин: обмен активами, предоставление России активов в распределительных сетях 
европейских стран в обмен на разрешение работать в наших добывающих компаниях. Создание, таким образом, системы 
активной взаимозависимости, которая бы качественно увеличивала энергобезопасность Европы. На этой основе можно 
строить и экономический, и политический союз. Но пока европейцы боятся нашей агрессивности. И, конечно, такому союзу 
будут мешать США, поскольку это означало бы коренное усиление Европы и ее отход от Америки. 

- Америка сама хочет подобраться к нашим ресурсам? Удастся ли ей это?  
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- Это совершенно неправильное мнение. Америка хочет богатства и процветания для своей страны. А доступ к 
нашим ресурсам - это 34-й раздел 25-й главы в списке ее национальных интересов.  США хотят,  чтобы наши ресурсы 
контролировались международными корпорациями. И чтобы Россия в жесткой форме не могла использовать ресурсы для 
продвижения своих политических целей, которые могут совпадать с американскими, а могут и не совпадать. Но у Америки 
нет шанса овладеть нашими ресурсами и не будет в обозримой перспективе. 

Конечно,  мы,  когда  доведем  капитализацию  своих  собственных  газовых  и  нефтяных  компаний  до  больших 
значений, начнем продавать их часть. Зачем их сдерживать? Ведь нам нужно привлечь новые средства, чтобы вкладывать 
в другие отрасли экономики. Но это будет на других условиях, чем те, которые предлагались России и Россией в 90-е годы, 
в годы нашей слабости и безалаберности, когда мы готовы были отдать ресурсы за бесценок. Это будет очень высокая 
цена. 

Прибалтика и Польша не захотят мириться с Россией
-  Удастся  ли  России  в  ближайшую  десятилетку  наладить  отношения  с  Польшей  и  странами  Балтии?  Эти 

«младочлены» Евросоюза вредят нам в контактах с Европой.   
-  Они действуют по указке США, поскольку для них Америка - даже более близкий партнер, чем Европа. Они 

готовы идти в  ущерб европейцам,  потому что,  например,  Польша так же непримиримо настроена к  Германии,  как  и к 
России.  

- И как быть? 
- Либо эти народы должны прыгнуть выше себя, что в течение ближайших 10 лет точно не случится, либо надо 

жить с этим. Такая судьба. Бывает плохая погода, иногда она негативно влияет на самочувствие. Но с некоторыми новыми 
членами Евросоюза у нас замечательные отношения: с Болгарией, Венгрией, Румынией, Чехией, со Словакией. Это и надо 
развивать. 

Грузия не вернет Абхазию
- Какую судьбу вы прогнозируете Приднестровью и Абхазии? 
- Целостность Молдавии может быть восстановлена. Но у Приднестровья будет особый статус,  там останутся 

российские военные базы. Это будет федерация, но с высокой степенью автономии. Мы уже практически договорились об 
этом с Молдавией. Но Евросоюз, а еще в большей степени США мешают процессу, потому что не хотят, чтобы он шел по 
российскому сценарию. Что касается Абхазии, то она за 15 лет фактически стала таким же государством, как и все другие. 
Создала свои институты, нередко более эффективные, чем в сильных государствах, судебную систему, учебники, даже 
свою ментальную мифологию. Шансы, что Абхазия когда-нибудь вернется в состав Грузии, сведены к нулю. 

Ударит ли Америка по Ирану?
- Могут ли США начать войну с Ираном? 
- Я не исключал бы такую возможность. Несмотря на чудовищные потери американцев в Ираке. 
- Когда это может произойти?
- Возможно, и при нынешней администрации: Буш под конец своего правления ударит по Ирану, объяснив, что 

должен был это сделать. И это сильно раскачает и так уже трещащий по швам регион. С другой стороны,  если Иран 
получит  ядерное оружие,  то  крайне  вероятно,  что ядерное оружие получат  Саудовская Аравия,  может быть,  Египет и 
Турция. Тогда будем иметь в регионе просто стратегический кошмар. 

- Что делать России? 
-  Стараться,  чтобы  Иран  не  получил  ядерное  оружие.  И  готовить  свою  военную  доктрину  на  случай  всяких 

неприятностей.
Россия уже выиграла на Балканах
- Косово удастся отделить от Сербии?
- Наша позиция по Сербии и Косово вселяет силу и гордость. Мы уже одержали дипломатическую победу. Что бы 

ни произошло, мы выиграем. Если сербов все-таки уговорят, тогда мы скажем: видите, мы держали свой принципиальный 
рубеж  сколько  могли.  И  смогли  бы  еще  столько,  сколько  надо.  А  теперь  вручаем  бандитскую  Республику  Косово  на 
тарелочке в руки Евросоюза, пусть это будет их головная боль. Если этого не произойдет, мы опять же одержим верх. 
Россия уже показала, что больше не допустит повторения сценариев, когда с ней не считались. Когда бомбили Сербию, 
Югославию, фактически отделяли Косово. Сейчас Россия преподает обратный урок своим партнерам. Я надеюсь, что он 
тоже пойдет им впрок. Как пошел России впрок тот урок, который нам преподали.

Китая бояться не нужно
- А распад России еще возможен или мы уже прошли точку невозврата? 
- Наш прогноз распространяется до 2018 - 2020 годов, и мы не видим причин для распада России. Если мы будем 

слабы, то за 2020 годом вероятно возобновление тенденций, которые вели бы к распаду. 
- Китай не захватит наш Дальний Восток? 
- Угроза со стороны Китая не просматривается. Главная угроза - это отсутствие нашего собственного внимания к 

нашим Сибири и Дальнему Востоку.  Но это проблема наша,  а  не отношений  с  Китаем.  Но,  кажется,  сейчас ситуация 
меняется. 

-  Ну  да,  Фрадков  предложил  возродить  комсомольские  стройки  и  послать  на  Дальний  Восток  чиновников  из 
Москвы. 

- Если мы будем вкладывать в Сибирь и Дальний Восток, нам ничего не угрожает. 
- Но разве Россия потянет? Это же сумасшедшие деньги - фактически обустройство четвертой части континента? 
- Нужно привлекать капиталы и людей из других стран, надо сбалансировать мощь Китая в том регионе, чтобы и у 

Китая не создавать искушения идти на север, и нам побороть свои страхи. 
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- А кого привлекать - Среднюю Азию? 
- И Азию, и США. Вообще наши отечественные кассандры твердят о желании Китая захватить наши территории 

уже лет 25. Однако китайцев у нас не больше 330 тысяч - это в несколько раз меньше, чем в царской России. Китайцы 
сейчас ведут активную экспансию в Африку, Латинскую Америку, но только не на север. У них другие сферы приложения 
своих капиталов. По отношению к  России Китай ведет себя лояльно и позитивно.  У нас нет  в Азии более дружеского 
государства, не считая Казахстана. 

Задачи для преемника
- Может ли 2008 год стать переломным для России?  
-  Прогнозируем,  что нет.  А вот последующие 6 - 8 лет  будут для России очень важными и сложными.  Будет 

возможность  и  для  ошибок,  и  для  больших  выигрышей.  Внешняя  среда  будет  очень  хаотичная,  очень  опасная,  но  и 
податливая для влияния. Поэтому при умной дипломатии, решимости мы можем преуспеть.

- От каких ошибок стоит предостеречь будущего Президента России?
- Плыть на волне высоких цен, которые будут нас сопровождать - к счастью, но и к сожалению - последующие 

годы.  На  этой  волне  мы  можем  потихоньку  уйти  в  песок,  превратиться  во  второстепенную  державу.  Если  не  будем 
инвестировать в новую экономику и в мозги людей. Это первое. Вторая ошибка, которая может нас постичь, - ввязаться в 
противостояние с Западом. 

- В 2017 году народ России будет жить лучше или хуже? 
- Я думаю, что народ будет жить лучше, чем сейчас, но насколько хорошо относительно развитых стран - это будет 

решаться во  время следующего  правления.  Ведь  Россия просто  как  государство,  в  котором у  людей  есть  плохонькие 
квартирки,  телевизоры  и  какие-то  машинки,  но  которая  видит,  что  другие  страны  вокруг  нее  развиваются  мощнее  и 
динамичнее, - это не счастливая Россия. 

- А как европейцы мы в 2017 году еще жить не будем? 
- Не уверен. За это нам еще придется побороться.
ВОПРОС ДНЯ
Какой, по-вашему, будет Россия через 10 лет?
Анатолий УТКИН, историк-американист:
- Задружимся с Китаем, Индией... Будем жить в процветающем, параллельном Западу мире, где население будет 

5 с половиной миллиардов человек.
Евгений ГОНТМАХЕР, руководитель Центра социальной политики Института экономики РАН:
-  Надеюсь,  соединятся наконец демократические завоевания 90-х годов и экономическое благополучие 2000-х 

годов. Большего за такой небольшой срок ожидать не стоит.
Юрий ГАВРИЛОВ, футболист сборной СССР 80-х: 
- Даже сложно себе представить, что будет собой представлять Россия! Все так быстро меняется вокруг. Знаю 

точно одно: чемпионат мира по футболу мы и через десять лет не выиграем. 
Юлия ЛАТЫНИНА, писатель:
- Задали бы вы такой вопрос в СССР в 80-м году... Разве можно предугадать?! Страна получится такой, какой мы 

ее сделаем.
Александр ХИНШТЕЙН, депутат Госдумы:
- Ну коррупцию не одолеем, это точно. Екатеринбург переименуют в Ельцинград, а Ленинский проспект в Москве - 

в Путинский. Правда, Путин, думаю, уже не будет президентом.
Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ:
- СССР вряд ли восстанет из пепла. А вот единое экономическое пространство с Белоруссией и Казахстаном, 

думаю, появится. Пойдем по пути ЕС - от союза угля и стали к союзу политическому.
Отец Всеволод ЧАПЛИН, зампредседателя Отдела внешних церковных связей:
- Бога Россия не потеряет. Люди, пережившие Ленина, Сталина и Горбачева, в принципе на такое не способны.
Анатолий ТРУШКИН, писатель-сатирик:
- Будем жить на 10 лет лучше, чем сейчас. Но «Аншлаг» останется. Такой вот оптимистично-пессимистический 

прогноз.
Леонид ИВАШОВ, вице-президент Академии геополитических проблем:
-  Не  задействуя  при  этом  свой  военный  потенциал,  Россия  станет  альтернативой  Западу,  мощным 

объединительным центром для нормальных стран.
Владимир ВИНОКУР, артист:
- Мне будет всего 69 лет, моложе Кобзона на год. Значит, все еще буду способен выступать и смешить народ, и, 

значит, с чувством юмора у россиян будет порядок.
Ведмедь, читатель сайта WWW.KP.RU:
-  Это  будет  великое  государство:  ум  и  сердце  всего  мира!  А  США  -  кишечник.  Хотя  они  и  сейчас  - 

пищеварительный тракт планеты.
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Вопрос дня: Кому выгоден подрыв поезда Москва - Санкт-
Петербург?

15.08.2007 «Комсомольская Правда»
Александр ХИНШТЕЙН, депутат Госдумы:
- А что, уже точно известно, что бомба? Странное стечение обстоятельств: только что в Новгородской области 

губернатора поменяли. Раньше там ничего не взрывалось. А тут на тебе.
Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ:
-  Вообще  от  терактов,  как  показывает  история,  не  застрахована  ни  одна  страна,  даже  самая  осторожная  и 

сверхдержавная.
Вячеслав НИКОНОВ, президент фонда «Политика»:
- Теракты последних лет были связаны с чеченскими экстремистами. Я думаю, и этот - не исключение. 
Виктор СЕЛЕЗНЕВ, атаман окружного казачьего округа, Волгоград:
- По моему мнению, это было сделано, чтобы дестабилизировать обстановку в стране перед выборами в Госдуму. 

А выгодно это может быть кому угодно и в России, и за рубежом.
Сергей МАРКОВ, директор Института политических исследований:
- Нечего мудрить. Очевидно, что это происки исламистского подполья. Сначала они взрывали в Ингушетии, теперь 

вот до Питера добрались.
Александр ДУГИН, лидер Международного Евразийского движения:
-  Чеченским сепаратистам этот теракт в принципе не может быть на руку.  Потому что их политически уже не 

существует. Взрыв скорее выгоден «оранжевым», у которых для достижения своих целей ничего, кроме насилия, в запасе 
не осталось.

Виктор ИЛЮХИН, депутат Государственной Думы:
- Август подтвердил репутацию «черного месяца». Ну и наши спецслужбы, наверное, немного расслабились.
Ксения СОБЧАК, телеведущая:
- Как поезд взорвался?! Ой, я только проснулась. Даже не знаю, кому это может быть нужно в нынешней ситуации 

в России. Вроде спокойно все. Хорошо хоть, не погиб никто.
Юрий СТОЯНОВ, артист:
- Это нужно тем, кто нас хочет запугать. Могут быть огромные правоохранительные органы и всего два человека, 

которые выйдут из леса и заложат бомбу. Это огромное счастье, что не произошла большая трагедия.
Дмитрий, читатель сайта WWW.KP.RU:
- Думаю, есть вероятность того, что просто хотели убрать кого-то из пассажиров, замаскировав под теракт.

Надо заняться серьезно арктическим флотом
15.08.2007

Константин Затулин
Константин Затулин, депутат ГД РФ, директор Института стран СНГ:
Жесткая реакция со стороны некоторых стран на проведение Россией арктической экспедиции вызвана тем, что 

эти исследования затронули тот район, который остается во многом, как ни странно, и в начале третьего тысячелетия 
«белым  пятном».  Во-вторых,  потому  что  аппетит  приходит  во  время  еды,  и  большинство  прибрежных  стран  в  лице 
правящих элит этих стран понимают, что это пятно хотя и белое, но здесь сосредоточена значительная часть земных 
богатств. 

Есть мнение, что до четверти мировых запасов ряда минералов может быть расположена именно здесь – под 
дном Северного Ледовитого океана. Поэтому причин для жесткой реакции на проведение Россией научной арктической 
экспедиции больше, чем достаточно. На самом деле, эта реакция предвещает довольно трудную и многофронтовую борьбу 
между государствами,  граничащими  с  Северным Ледовитым океаном,  за  «свою»  часть  его  дна,  за  возможность  быть 
хозяином богатств, скрытых в его недрах. 

Насколько  эти  вопросы  осложнят  отношения  России  с  этими  странами?  У  некоторых  сам  факт  моего 
существования уже вызывает неудовольствие. Следует ли нам, исходя из желания доставлять всем удовольствие, просто 
пропасть в одночасье? 

Конечно,  уже  известно  о  реакции  Канады,  Соединенных  Штатов,  –  они  не  только  не  соглашаются  признать 
исследуемые нами районы зоной исключительных российских интересов,  но в своей борьбой с Россией,  и  ее, как они 
считают, геополитическими и геоэкономическими амбициями, начинают перехлестывать через край. Они отрицают всячески 
даже само значение человеческого подвига, который ставит работу российских ученых вровень с другими замечательными 
эпизодами завоевания человеком Арктики. Это выглядит очень неприятно, и такое поведение не может вызвать уважения. 

Я думаю, что в разработке арктических месторождений полезных ископаемых человечество неизбежно придет к 
необходимости международного сотрудничества, но пропорции в этом сотрудничестве, доли приобщения разных стран к 
этим проектам, могут быть разными. У России есть очень неплохие шансы – не только потому, что Чилингаров и другие 
опустили российский флаг на дно Северного Ледовитого океана, а потому что Россия в течение всего двадцатого века 
прилагала очень серьезные усилия по исследованию этого района. У нас сохранилась школа арктических исследований – 
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слава Богу,  эта школа не была похоронена в годы безвременья – в девяностые годы, -  когда все, что прямо не было 
связано с рынком, закрывалось, предавалось анафеме, лишалось финансирования. 

И сейчас надо сделать правильные выводы из реакции, которая последовала на действия России в Арктике. Надо 
заняться  серьезно  и  арктическим  флотом,  и  военным,  и  гражданским,  развитием  нашей  научно-исследовательской 
флотилии, вкладом в подготовку специалистов. Мне кажется, что события такого рода, как нынешняя экспедиция, являются 
самыми яркими агитаторами, побуждающими людей интересоваться Арктикой, - и это надо использовать.

Мигрантам уточнят переводы
16.08.07 Коммерсант

ФМС и Росфинмониторинг проверят счета гастарбайтеров.
Вчера  руководители  Федеральной  миграционной  службы  (ФМС)  и  Федеральной  службы  по  финансовому 

мониторингу (Росфинмониторинг) подписали соглашение "О совместной борьбе с незаконной миграцией и противодействии 
легализации  доходов,  полученных  преступным  путем".  Стороны  декларируют,  что  это  необходимо  для  оперативного 
обмена  данными  о  том,  как  и  сколько  денег  иностранцы  вывозят  на  родину,  а  также  профилактики  финансовых 
правонарушений. Таким образом, инструменты миграционного контроля теперь можно будет использовать в финансовой 
сфере, что, по мнению экспертов, "позволит решать внешнеполитические проблемы России". 

По информации Ъ,  соглашение о сотрудничестве инициировал Росфинмониторинг.  Речь шла об оперативном 
обмене  информацией  при  проверке  махинаций  с  финансовыми  счетами  и  денежными  переводами.  Глава 
Росфинмониторинга  Виктор  Зубков  на  встрече  с  главой  ФМС  Константином  Ромодановским  приводил  примеры 
правонарушений  с  использованием чужих  загранпаспортов:  "Нам известен  случай,  когда  паспорт  уехавшего  из  России 
вьетнамского гражданина использовался для денежных переводов третьими лицами, в то время как было объявлено, что 
паспорт  вьетнамца утерян и  находился в  розыске".  По  планам Росфинмониторинга  ФМС будет предоставлять  службе 
данные о статусе иностранца (даты въезда и выезда, наличие разрешения на работу). От ФМС служба рассчитывает также 
получать  информацию  об  утерянных  паспортах,  с  которыми  Росфинмониторинг  сможет  сверять  данные  своих 
расследований.

Глава Ассоциации российских банков Гарегин Тосунян сообщил Ъ,  что "для банков очень важно сделать так, 
чтобы данные о паспортах были постоянно в обороте": "Нам необходимо знать, действительно ли за паспортами стоят 
реальные граждане, не украдены ли они. На рынке множество махинаций с подложными паспортами, особенно в сфере 
ипотеки".

Однако  ФМС,  подписывая  договор  о  сотрудничестве,  очевидно,  планирует  решить  и  другие  государственные 
задачи.  Вчера  глава  ФМС  Константин  Ромодановский  напомнил,  что  в  Россию  ежегодно  прибывает  порядка  20  млн 
иностранцев  (половина  из  них  находится  в  стране  нелегально),  что  вызывает  целый  букет  проблем.  Нелегалы 
преимущественно  уходят  от  уплаты  налогов:  подоходный  налог  для  иностранцев,  напомним,  составляет  30%,  а  до 
общероссийских 13% он сокращается лишь после шести месяцев непрерывного пребывания иностранца в России, когда он 
получает статус резидента. Свои зарплаты, по данным господина Ромодановского, гастарбайтеры не тратят в России, а 
отправляют на родину: "По данным Центробанка России, в 2006 году мигранты вывезли из страны более $3 млрд в виде 
денежных переводов и более $10 млрд -- наличными. За рубеж уходит до 70% заработанных ими средств при совокупном 
годовом  заработке  $20  млрд.  Доходы,  например,  таджикских  гастарбайтеров  равны  двум  национальным  бюджетам 
Таджикистана,  а  сумма  денежных переводов,  отправляемых  грузинскими  мигрантами из  России,  составляет  20% ВВП 
Грузии".  Однако  главной  проблемой,  по  мнению  главы ФМС,  становится  "увод  денежных  потоков  в  теневой  сектор  и 
отмывание преступных доходов", которые могут стать "подпиткой для терроризма". 

Соглашение  создает  еще  одну  площадку  для  использования  миграционных  инструментов  в  госполитике. 
Напомним, что в момент обострения российско-грузинских отношений ФМС объявила о прекращении выдачи разрешений 
на работу в России для грузинских граждан.  Ведомство принимало активное участие в разработке нормативных актов, 
которые  ограничивали  присутствие  иностранцев  в  некоторых  отраслях  российской  экономики  (например,  работы  на 
розничных  рынках),  и  именно  сотрудников  ФМС  делегировали  на  места  проверять,  как  исполняются  новые  законы. 
Соглашение, которое, по утверждению пресс-службы ФМС, приведет к "созданию правового поля для обмена информацией 
с  личными  данными  граждан  в  деловом  порядке",  позволит  задействовать  ФМС  и  на  финансовом  поле  (в  разгар 
антигрузинской кампании в Думе звучали предложения прекратить почтовые денежные переводы в эту страну).

Версию о новых "экономполитических задачах" ФМС  подтверждает и депутат Госдумы, директор Института 
стран СНГ Константин Затулин: "Учет денежных переводов позволит спокойнее реагировать на дискуссии, кто у кого что 
вывез  и  кто  съел  чье  сало.  В  политике  ряда  государств,  чьи  граждане  массово  трудятся  в  России,  нет  ни  следа 
беспокойства, что станут делать эти люди, если отношения между нашими странами ухудшатся. В Грузии приток денег в 
страну от трудовых мигрантов сопоставим с объемом западных инвестиций. Раньше мы этого не учитывали, а сейчас при 
принятии внешнеполитических решений имеем право обращать на это внимание". 

Юлия Ъ-Таратута
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 ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Государство и диаспора
Русские в Азии – время перемен?

А.Докучаева
Нынешнее лето выдалось богатым на политические события  в азиатском регионе постсоветского пространства. В 

Казахстане  в  разгаре избирательная кампания  в  парламент  и местные органы власти.  В  Туркмении новый Президент 
проводит  реформы,  открывающие  туркменское  обществу  миру.  Русские  в  Киргизии  пока  не  спешат  воспользоваться 
программой переселения в Россию (да и отрицательный опыт – уже получен – смотрите раздел данного  Информационно-
аналитического  бюллетеня  «Программа  переселения  соотечественников»),  но  и  на  политические  перетрубации  в 
республике смотрят «со стороны». Таджикистан, озабочен продолжающимся оттоком населения (и не только русского), но 
вопросы, важные для русских – статус языка, представительство в органах власти – даже не рассматриваются.  

Ниже размещена подборка материалов о ситуации в этом регионе. 

Национальность – советско-русский
ИА REGNUM, 10 августа 2007

Казахстанский эксперт: Русские более аполитичны, чем казахи
"По  нашим  электоральным подсчетам,  более  активными  являются  казахи, 

русские  более  аполитичны",  -  сказала  сегодня,  10  августа,  журналистам  доктор 
философских  наук,  профессор,  ведущий  эксперт  Общественного  фонда 
"Центральноазиатский институт развития" Валентина Курганская в связи с проходящей 
в Казахстане электоральной кампанией, передает корреспондент ИА REGNUM.

"Если смотреть в общем смысле, то уровень доходов кандидата в депутаты, 
партийность, сфера деятельности, решающего значения не имеют, но когда мы стали 
смотреть  на  уровне  национальной  принадлежности,  то  выявилось,  что  казахские 

респонденты в основном отдают предпочтение национальности депутата и уровню владения им казахским языком, то есть 
это очень существенно для казахского депутата. Для казахского электората имеет значение момент землячества - если это 
будет земляк из города, села. Русским, по большому счету, все равно, какой национальности будет депутат", - сказала она.

Между  тем,  Курганская  отметила,  что  в  Алма-Ате,  где  проживает  множество  этносов,  сохраняющих  высокий 
уровень толерантности, мультикультурный подход к электоральному выбору. "А вот на севере республики у людей есть 
разница", - сказала она. Курганская привела данные соцопроса по изучению электоральной ситуации. В частности, согласно 
телефонному опросу, проведенному с 22 июля по 5 августа, информированность казахстанцев о предстоящих выборах 
достаточно высока. Почти 90% избирателей знают или что-то слышали о грядущем событии. Вместе с тем, отмечается 
определенное снижение (на 5% по сравнению с данными, полученными в начале июля 2007 года). Эксперт сообщила, что 
исследование поведено за счет  собственных средств Общественного фонда "Центральноазиатский институт  развития". 
Опрос по Казахстану осуществлен по методике формализованного телефонного интервью по репрезентативной выработке 
объемом 2 250 респондентов от 18 лет и старше.

Совет Ассамблеи народа Казахстана выдвинул 9 кандидатов в мажилис
Астана. 6 августа 2007, ИНТЕРФАКС-КАЗАХСТАН  

Совет Ассамблеи народа Казахстана (АНК) под председательством президента страны Нурсултана Назарбаева в 
понедельник на своем заседании в Астане выдвинул 9 кандидатов в мажилис (нижнюю палату) парламента республики.

Голосование по этим кандидатурам должно состояться на сессии АНК 20 августа, все они являются членами АНК. 
"Тех, кто будет выражать и отстаивать интересы, работать во благо всех этносов страны, всего нашего народа, - 

именно таких мы должны рекомендовать на сессию Ассамблеи кандидатами для избрания депутатами мажилиса", - сказал 
Н.Назарбаев, открывая заседание совета АНК. 

В свою очередь заместитель председателя АНК Жуматай Алиев сообщил на заседании, что с учетом мнения 
национально-культурных центров кандидатами в депутаты мажилиса выдвинуты 9 человек. 

"Учитывая ваши пожелания, мы вносим на рассмотрение совета Ассамблеи согласованные с вами 9 кандидатов в 
депутаты  мажилиса  парламента  Республики  Казахстан  от  Ассамблеи",  -  сказал  Ж.Алиев,  обращаясь  к  участникам 
заседания. 

"На наш взгляд, состав кандидатов сбалансирован: здесь представлены как наиболее крупные, так и наиболее 
малочисленные диаспоры", - подчеркнул он, добавив, что "все кандидаты беспартийные". 

Совет АНК проголосовал за всех девятерых выдвинутых кандидатов и принял соответствующее постановление, 
которое решено направить в Центральную избирательную комиссию не позднее 9 августа. 

Для избрания депутатами мажилиса на сессии АНК выдвинуты следующие кандидаты: директор уйгурского театра 
(Алматы) Мурат Ахмадиев, заместитель председателя малой ассамблеи народа Казахстана Костанайской области Валерий 
Вишниченко,  аким  Ерейментауского  района  Акмолинской  области  Егор  Капель,  заместитель  председателя  Северо-
Казахстанского областного общества славянской культуры "Лад" Раиса Полищук, председатель белорусского культурного 
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центра  Леонид  Питаленко,  заместитель  заведующего  секретариатом  АНК  Кайрат  Садвакасов,  президент  Южно-
Казахстанской областной ассоциации общественных объединений узбеков Розакул Халмурадов, председатель карачаево-
балкарского культурного центра Людмила Хачиева, президент общественного фонда "Социальный консорциум Ассамблеи 
народа Казахстана", глава строительной корпорации "Ак ауыл" Виктор Цой. 

Между тем 98 из 107 депутатов мажилиса будут избраны на всеобщих выборах 18 августа, электорату предстоит 
голосовать за представителей семи партий. Для прохождения в парламент каждой из партий следует набрать не менее 7% 
голосов избирателей.

Кандидатский список в Ассамблее «стерилизовали», а лояльных русских 
толкнули в оппозицию

Источник: http://russians.kz/, 13 августа 2007
Игорь Курбатов

Как сообщило агентство ИНТЕРФАКС-КАЗАХСТАН, Совет Ассамблеи народа Казахстана выдвинул 9 кандидатов в 
Мажилис

Вот перечень представителей наиболее крупных и наиболее малочисленных диаспор, делегированных Советом 
Ассамблеи в парламент РК:

директор  уйгурского  театра  (Алматы)  Мурат  Ахмадиев,  заместитель  председателя  малой  ассамблеи  народа 
Казахстана Костанайской области Валерий Вишниченко, аким Ерейментауского района Акмолинской области Егор Капель, 
заместитель  председателя  Северо-Казахстанского  областного  общества  славянской  культуры  "Лад"  Раиса  Полищук, 
председатель белорусского культурного центра Леонид Питаленко, заместитель заведующего секретариатом АНК Кайрат 
Садвакасов,  президент  Южно-Казахстанской  областной  ассоциации  общественных  объединений  узбеков  Розакул 
Халмурадов, председатель карачаево-балкарского культурного центра Людмила Хачиева, президент общественного фонда 
"Социальный консорциум Ассамблеи народа Казахстана", глава строительной корпорации "Ак ауыл" Виктор Цой.

Вообще, «астанинским мудрецам» нужно было очень постараться, чтобы «лицо нацменьшинств» оказалось столь 
усреднённо-безликим и нерепрезентативным. Обращает на себя внимание, что в список кандидатов не попал ни один из 
известных  представителей  Координационного  Совета  русских,  славянских  и  казачьих  организаций.  Надо  полагать,  что 
таким образом казахские власти отблагодарили русские организации за активную поддержку на президентских выборах 
кандидатуры главы государства  Нурсултана  Назарбаева.  Не  попали  в  этот  список  также  и  представители откровенно 
ангажированной Ассоциации русских, славянских организаций, возглавляемой бывшим премьером Сергеем Терещенко. 

Впрочем, удивляться этому не приходится, поскольку известно, что в азиатской традиции уважение к оппоненту 
прямо пропорционально степени исходящей от  него угрозы.  Заняв прямолинейно конформистскую позицию к  «мягкой» 
дискриминационной политике казахских властей в отношении русскоязычного населения, КС добился того, что с «русским 
фактором» в  Астане  перестали считаться вообще.  Что же  касается «терещенковской»  АРСК,  то  её власти  никогда не 
принимали в расчёт и всегда использовали в качестве дежурного тренда «межнационального согласия».

Примечательно,  что  в  список  кандидатов  не  вошёл  также  авторитетный  руководитель  чечено-ингушской 
ассоциации  «Вайнах»  Ахмед  Мурадов.  Видимой  причиной  этого  явилась,  надо  думать,  общественно-политическая 
активность Мурадова и его достаточно независимая позиция в оценке событий в Казаткоме и Маловодном. Судя по всему, 
власти  решили  не  рисковать  и  сочли  нужным  попридержать  активного  чечено-ингушского  лидера  подальше  от 
парламентской трибуны.

Между тем, более неумного шага со стороны президентской администрации нельзя было и придумать. Исключив 
лояльных русских лидеров из кандидатского списка и выведя их на обочину политического процесса, власти тем самым 
поспособствовали радикализации всего русского движения.  Надо думать, что и русскоязычная общественность, обычно 
всегда  готовая  поддержать  правящий  режим,  не  оставит  это  событие  без  внимания  и  расценит  его  как  сигнал  к 
продолжению политики выдавливания «нетитульного» населения из сферы бизнеса и органов государственной власти. Тем 
более что ряд посылов со стороны властей, связанных с административным внедрением в делопроизводство казахского 
языка и грядущей «латинизацией», хорошо вписывается в этот негативный сценарий.

Впервые в Казахстане отмечается падение электоральной активности русскоязычного населения, и это, казалось 
бы, должно было бы встревожить казахские власти и подвигнуть их на превентивные действия по вовлечению неказахского 
населения в выборный процесс. Но вместо этого мы наблюдаем обратную реакцию - «стерилизацию» нацменьшинств и 
понижение политического статуса русских в республике. Создаётся устойчивое впечатление, что националистическое лобби 
в  руководстве  страны  задалось  целью  минимизировать  или  вообще  исключить  «русский  фактор»  из  общественно-
политической жизни республики. Но тогда властям надо срочно готовиться к усилению внутриклановой борьбы и изменению 
качественной составляющей антиназарбаевской оппозиции.
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Новая модель демократии. В Казахстане опасаются, что в Брюсселе "не 
признают" предстоящие парламентские выборы

Московские новости, №31 за 2007 год (10.08.2007) 
Замир Каражанов, Алма-Ата 

Новая модель демократии
В Казахстане опасаются, что в Брюсселе "не признают" предстоящие парламентские выборы
До дня голосования, который предопределит партийный расклад сил в парламенте Казахстана, остается немногим 

больше  недели  (18  августа  казахстанские  избиратели  придут  к  урнам  для  голосования).  Однако  несмотря  на  то,  что 
электоральный марафон уже почти пройден, предвыборная гонка до сих пор не приняла остросюжетного характера.

Напомним, что в ходе парламентских выборов 2004 года явка избирателей составила 56,4%. В текущем году, по 
мнению экспертов, она не обещает улучшить своих результатов. Прежде всего август остается периодом летних отпусков, 
когда большинство избирателей "выбирают" дачные участки и отдых в курортных зонах ближнего и дальнего зарубежья. 
Кроме того, основная часть населения традиционно скептически оценивает деятельность законодательной ветви власти, 
предпочитая уделять внимание президентским выборам. Так, если в 2004 году участие в ходе парламентского голосования 
приняло чуть больше половины избирателей,  то  в  президентской кампании-2005 электоральная явка составила 76,7%. 
Внутренний императив поведения казахстанцев во многом связан с тем, что парламент Казахстана пока не чета российской 
Госдуме  и  не  способен  навязать  собственную  волю  правительству.  Конечно,  принятые  в  мае-июне  конституционные 
поправки  увеличили  удельный  вес  влияния  казахстанского  парламента.  Но  дошел  ли  истинный  смысл  произошедших 
изменений в стране до избирателей, станет известно только в день голосования.

Великолепная семерка
В ходе текущей выборной гонки 98 мест в парламенте намерены оспорить между собой семь из восьми партий. 

Согласно проведенной в ЦИК жеребьевке, первое место в бюллетене для голосования получила непримиримая оппозиция 
из Общенациональной социал-демократической партии (ОСДП). Далее следует президентская партия "Нур Отан", Партия 
патриотов Казахстана (ППК),  социал-демократическая партия "Ауыл".  На пятой строчке значатся умеренные оппоненты 
власти из демократической партии "Ак жол". За ней - партия "Руханият" и Коммунистическая народная партия Казахстана 
(КНПК). Последняя была создана в качестве альтернативы более харизматичной Компартии Казахстана (КПК).

Однако  несмотря  на  обилие  партийных  претендентов,  уже  сейчас  можно  говорить  о  том,  что  большинство 
депутатских  мандатов  получит  "Нур  Отан".  В  конце  июля  заместитель  председателя  этой  партии  Кайрат  Келимбетов 
заявил: "Мы рассчитываем получить 80-90% голосов и занять подавляющее большинство мест в парламенте, что позволит 
нам стать не только президентской, но и правящей партией". В таком исходе предстоящего голосования в Казахстане мало 
кто сомневается. А потому текущий политический вопрос сводиться к тому, кто получит серебряные и бронзовые медали в 
предвыборном  марафоне.  Особую  пикантность  данному  обстоятельству  придает  заявление  президента  Нурсултана 
Назарбаева о том, что "в условиях Казахстана должны развиваться две-четыре крупные партии".

Согласно соцопросам, 7-процентный барьер преодолеют три-четыре партии. Причем наряду с фаворитом гонки в 
лице "Нур Отана" в стенах будущего парламента окажутся оппозиционные делегаты из "Ак жол" и ОСДП. Правда, в какой 
именно  пропорции,  пока  никто  не  решается  говорить.  По  одним  данным,  вторую  строчку  в  "табели  о  рангах"  займут 
сторонники умеренной оппозиции, по другим - непримиримые оппоненты власти. Но в любом случае их удельный вес в 
стенах мажилиса не может превысить отметки 20% от общего состава парламентариев. На это указывают и результаты 
соцопросов.  Правда,  такой  расклад  сил  общественного  мнения  не  пугает  оппозиционеров.  Так,  представители  ОСДП 
заявили,  что рассчитывают получить 20% голосов,  "Ак жол" рассчитывает  на 30%.  Кроме того,  в  Казахстане  остается 
достаточно многочисленная армия не определившихся избирателей - порядка 15%. В свою очередь, общественный фонд 
"Центрально-азиатский институт развития" указывает иную цифру - 7,6%. Считается, что это достаточно большой ресурс 
для тех, кто намерен побороться за вторые и третьи места на предвыборном марафоне. Скорее всего, в ближайшее время 
основная борьба развернется именно за них.

Каждому шестому - квартира
Если  верить  предвыборным  программам  партий,  то  остается  констатировать,  что  барометр  казахстанской 

политики  резко  качнулся  влево,  поскольку  большинство  участников  взяло  на  вооружение  социалистические  тезисы.  В 
результате  в  ходе  предвыборной  гонки  не  сильно  ощущалось  отсутствие  КПК,  которая  по  принципиальным причинам 
отказалась  от  участия.  Идеологическую  нишу,  которую  освободили  коммунисты,  активно  принялись  обживать  другие 
партии. На это красноречиво указывает широкий спектр предвыборных программ, обещающих казахстанцам молочные реки 
с шоколадными берегами.

Не отстает и главный фаворит гонки - "Нур Отан", который решительно настроен повысить оклад бюджетникам и 
обеспечить каждого шестого жителя страны жильем.

Вместе  с  тем резкий  уклон  влево  обнажил правый фланг  политической  сцены Казахстана.  Эту  нишу тщетно 
пытается  занять  союз  предпринимателей  "Атамекен",  но  Минюст  отказался  регистрировать  бизнесменов  в  качестве 
партийной  ячейки.  Такое  решение  продиктовано  противоречиями  в  уставе  организации,  но  де-факто  речь  идет  о 
сформулированном на пепелище политического кризиса 2001 года катехизисе "Бизнес вне политики". Сами коммерсанты не 
теряют  надежды  быть  услышанными.  Так,  23  июля  форум  предпринимателей  Казахстана  принял  так  называемое 
Обращение  -  наказ  партиям,  кандидатам  в  депутаты  и  правительству  по  устранению  административных  барьеров, 
дебюрократизации  и  борьбе  с  коррупционными  проявлениями.  Одним  из  первых  "на  глас  вопиющих"  откликнулись 
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представители ОСДП. Оппозиционеры пообещали в случае своей победы отменить 14-процентный НДС и заменить его на 
5-процентный налог с розничной продажи товаров и услуг.

Золото партий
Другим  интересным  обстоятельством  парламентской  гонки  стали  партийные  кассы  избирательных  штабов. 

Согласно  обнародованным  ЦИК  данным,  здесь  первую  строчку  опять  занимает  "Нур  Отан"  -  в  активе  партии  власти 
сосредоточено порядка 92,2 млн тенге (770 тыс. долл.). Вслед за ними идут представители непримиримой оппозиции из 
ОСДП, они сумели собрать 86,4 млн тенге (720 тыс. долл.).  На третьей позиции расположились умеренные оппоненты 
действующей власти из "Ак жола" с 9,5 млн тенге (80 тыс. долл.). Таким образом, нельзя не отметить, что в Казахстане 
начинает  постепенно  приживаться  понятие  "профессиональный  политик",  а  проблема  финансовой  самостоятельности 
казахстанских партий постепенно начинает уходить в прошлое. Как ожидают в ЦИКе, претенденты на места в парламенте 
только официально готовы потратить в общей сложности свыше 189 млн тенге (1  млн 575 тыс.  долл.).  Правда,  стоит 
подчеркнуть,  что  ни  одна  политическая  организация не  приблизилась  к  установленному  законом финансовому  порогу, 
который сегодня измеряется 146,2 млн тенге (примерно 1 млн 220 тыс. долл.).

Однако официальные данные существенно отличаются от реальных. По словам источника "МН" в предвыборном 
штабе "Нур Отан", выборы обойдутся пропрезидентской партии минимум в 80 млн долл., учитывая все расходы, в том 
числе и административные.

Будущее Казахстана - в руках "белых воротничков"
Как известно, кадры решают все. В связи с чем особое внимание к себе привлекают представленные партийные 

списки.  Здесь  пальма  первенства  снова  принадлежит  "Нур  Отану".  В  ее  активе  значатся  126  хорошо  узнаваемых  в 
Казахстане лиц - министры, главы областей и бывшие парламентарии. Несмотря на это, "Нур Отан" все-таки понес первые 
"боевые потери": ЦИК не зарегистрировал второго казахстанского космонавта Талгата Масабаева, который не выдержал 
ценз  оседлости.  В  спину  фаворитам  дышит  "Ак  жол",  выставивший  114  своих  представителей.  Правда,  количество 
сказалось  на  качестве:  ЦИК "забраковал"  16 человек  из-за  отсутствия  полного  комплекта  документов.  Тройку  лидеров 
замыкает ОСДП, включивший в свой партийный список 80 человек: вопреки ожиданиям, Центризбирком зарегистрировал 
всех претендентов из непримиримой оппозиции.

Не менее интересен социально-классовый расклад партийных списков. Из 400 кандидатов в мажилис наиболее 
убедительными оказались  позиции у казахстанских "белых воротничков"  -  их 57% от  числа  заявленных кандидатов.  В 
Казахстане это считают позитивным, особенно учитывая,  что Астана пообещала войти в клуб 50 конкурентоспособных 
государств мира.

Действующий парламент обещает обновиться -  экс-депутатов  в  партийных списках всего  около  12%.  Правда, 
многое будет зависеть от победы "Нур Отана", где больше всего бывших народных депутатов. Вместе с тем в списках 
кандидатов  наблюдается  достаточно  низкий  уровень  работников  центральных  органов  и  министерств  -  около  5%, 
госслужащих  -  11,5%,  интеллигенция  выдала  только  10,7%.  На  долю  "бизнес-сектора"  приходится  порядка  20% 
претендентов, что отражает их реальный удельный вес в казахстанском обществе.

Проблема-2008
Астана не первый год оспаривает собственные права на кресло председателя ОБСЕ в 2008 году. В связи с чем 

предстоящие  выборы  имеют  далеко  идущие  внешнеполитические  последствия.  Прежде  всего  для  Брюсселя,  ведь 
европейские партнеры Казахстана до сих пор уклончиво уходили от  вопроса,  быть или не быть Астане у руля ОБСЕ, 
предпочитая каждый раз указывать на недоработки, допущенные в ходе выполнения домашнего задания по демократии. Не 
станет  исключением  и  нынешняя  предвыборная  кампания.  Как  отметили  некоторые  европейские  наблюдатели, 
предстоящие  выборы "должны стать  просто  моделью демократии".  Ясно,  что  любые ошибки,  любые демократические 
нарушения  будут  использованы  противниками  председательствования  Казахстана  в  ОБСЕ.  В  Казахстане  прекрасно 
понимают,  что  если  наблюдатели  от  ОБСЕ "не  зачтут"  и  эти  выборы,  отношения  между  Брюсселем и  Астаной  могут 
существенно охладиться.

Участвующие  в  предвыборной  гонке  партии  предпочитают  либо  не  говорить  о  своих  внешнеполитических 
приоритетах, либо придерживаться тесного сотрудничества с Россией. А потому любая расстановка сил в казахстанском 
парламенте не испортит  отношения с Москвой.  Кроме того,  по словам директора казахстанской Группы оценки рисков 
Досыма Сатпаева,  сегодня  "ни  одна  внутриполитическая сила  не  может оказать  влияния на  внешнеполитический  курс 
страны, поскольку эта сфера пока остается привилегией президента Казахстана".

В Туркмении началась "Эпоха нового возрождения", - концептуальная речь 
Г.Бердымухамедова

Постоянный адрес статьи - http://www.centrasia.ru/newsA.php4?st=1186743300
Источник - Turkmenistan.RU

«Эпоха  нового  возрождения"  в  рамках  «золотого  века»  -  речь  
Президента  Туркменистана  Гурбангулы  Бердымухамедова  на  совместном 
заседании  Общенационального  движения  «Галкыныш»  и  Демократической  
партии Туркменистана, 4 августа 2007 г. 

Уважаемые участники съезда!
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Первым  делом  хочу  поблагодарить  всех  вас  за  оказанное  мне  высокое  доверие  –  избрание  Председателем 
Общенационального  движения  Туркменистана  "Галкыныш"  и  его  передового  отряда  –  Демократической  партии 
Туркменистана.

В  нашем  сегодняшнем  съезде  участвуют  самые  активные  члены  Демократической  партии  Туркменистана  и 
Движения "Галкыныш".

Я уверен, что в результате дружной совместной работы мы сумеем успешно претворить в жизнь грандиозные 
программы государственного  строительства  Туркменистана,  эпохи  нового  возрождения  и  грандиозных преобразований. 
Вместе  с  народом  мы  решим  ответственные  задачи,  поставленные  перед  нами  на  XIX  и  ХХ  Халк  Маслахаты 
Туркменистана.

Свой предыдущий съезд мы провели во главе с первым Президентом независимого нейтрального Туркменистана 
Сапармуратом Туркменбаши Великим в городе Ашхабаде 16–17 декабря 2006 года. С того времени прошло около семи с 
половиной месяцев. За этот период нам удалось обеспечить последовательность укрепления народовластия, стабильность 
внутри нашего молодого 15-летнего государства и общества, мы сделали все возможное для сохранения гражданского 
согласия, мира и правопорядка. Всего этого нам удалось добиться благодаря мужеству и сдержанности, терпеливости и 
сознательности туркменского народа, впитавшего в себя все самые лучшие человеческие качества. В тяжелые для страны 
дни  кончины  Великого  Сердара  народ  снова  проявил  выдержку  и,  собрав  всю  свою  волю,  сплотился  еще  больше  и 
благодаря этому с честью выдержал выпавшее на его долю суровое испытание. Люди не впадали в панику, как ожидали 
этого некоторые,  напротив,  они продолжили движение к высоким целям,  которым Великий Сердар посвятил всю свою 
жизнь.

Я говорю об этом не в первые, но сегодня решил напомнить еще раз, чтобы почтить светлую память первого 
Президента,  основателя  независимого  нейтрального  Туркменистана,  Общенационального  движения  Туркменистана 
"Галкыныш", Демократической партии Туркменистана Сапармурата Туркменбаши Великого. 14-го февраля этого года, в 
день своего вступления в должность Президента Туркменистана, я дал своему народу слово, что отдам все свои силы для 
выполнения ставших олицетворением духовного наследия предков заветов Великого Сапармурата Туркменбаши.

На этом съезде я хочу еще раз сердечно поблагодарить всех членов Демократической партии Туркменистана за 
то, что выдвинули меня кандидатом на пост Президента Туркменистана и оказывали всемерную помощь и поддержку в 
предвыборный период. Прошедшие 11-го февраля этого года выборы Президента Туркменистана стали хорошей школой 
укрепления национальной демократии, истоки которой восходят к традициям далеких предков, еще одним проявлением 
торжества  подлинного  народовластия.  Преимущественное  большинство  туркменского  народа  отдало  свои  голоса  за 
продолжение прежней политики независимого нейтрального Туркменистана, последовательное проведение созидательных 
реформ в государстве и обществе.

Я очень  хорошо понимаю,  насколько  ответственна  моя должность.  Поэтому,  с  первых же  дней  вступления в 
должность Президента Туркменистана я заявил, что при исполнении обязанностей главы государства моей главной и самой 
надежной опорой станет мой народ. Сказал я также и о том, что как Президент Туркменистана всегда буду соблюдать 
только интересы народа.

Хочу еще раз подчеркнуть это. Моей главной обязанностью была и остается забота о благополучии народа, о его 
богатой и достойной жизни.

Чтобы строго  следовать  своим обещаниям,  мы продолжим бесплатную  поставку  населению природного  газа, 
электричества, воды и столовой соли. Бесплатным будет и пользование системами канализации. Как и прежде, низкими на 
внутреннем рынке будут оставаться цены на нефте- и хлебопродукты,  транспорт и коммунальные услуги. Мы будем и 
дальше  совершенствовать  свою  налоговую  политику.  На  этот  счет  уже  принято  несколько  постановлений.  Всем  вам 
известны  реформы,  которые  проводятся  в  сфере  социального  обеспечения.  Нами  принят  Кодекс  "О  социальном 
обеспечении", с 1 июля текущего года он уже вступил в силу.

Последовательно  осуществляются  меры  по  обеспечению  населения  рабочими  местами.  Нашими  основными 
путеводителями  в  этом  направлении  стали  Национальная  программа  "Стратегия  экономического,  политического  и 
культурного  развития  Туркменистана  на  период  до  2020  года",  Программа  развития  нефтегазовой  промышленности 
Туркменистана  на  период  до  2030  года,  принятая  на  ХХ  Халк  Маслахаты  Туркменистана  программа  преобразования 
сельского  хозяйства  страны,  а  также  другие  документы.  Во  всех  отраслях  экономики,  и  в  особенности  нефтегазовой, 
химической и энергетической, отраслях текстильной, продовольственной и перерабатывающей, производства минеральных 
удобрений, строительстве, дорожном строительстве, связи мы используем и развиваем новейшие технологии. В стране 
повсеместно  строятся  новые  заводы  и  фабрики,  объекты  здравоохранения  и  культурного  назначения.  Мы  будем 
продолжать  строить  и  дальше.  Сейчас  мы  уже  начали  работы  по  коренному  преобразованию  города  Туркменбаши, 
созданию Национальной туристической зоны "Аваза". И все это делается только в интересах нашего народа.

Хочу  отдельно  остановиться  на  реформах,  проводимых  в  национальных  системах  науки,  образования, 
здравоохранения. Первый же Указ и другие документы,  подписанные мною после вступления в должность Президента 
Туркменистана, были нацелены на совершенствование работы учебно-воспитательных учреждений страны. Работы в этом 
направлении сейчас  ведутся  усиленными  темпами.  Продолжается  составление  новых программ,  подготовка  и  издание 
новых учебников. В новом учебном году, начиная с 1 сентября занятия во всех средних, средних специальных и высших 
школах страны будут проводиться по обновленным программам, отвечающим духу новых реформ в системе образования. 
Вы знаете, что на ХХ Халк Маслахаты мною подписан Указ "О повышении размеров заработной платы работников системы 
образования Туркменистана и студенческих стипендий". Уверен, что эта мера станет мощным стимулом в работе учителей, 
подвигнет их с еще большим энтузиазмом заниматься обучением и воспитанием подрастающего поколения, а студенческую 
молодежь вдохновит на получение хорошего образования.
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Мы приняли ряд важных постановлений по совершенствованию науки в Туркменистане, о деятельности Академии 
наук. Теперь при высших учебных школах страны и в научных учреждениях будут открыты аспирантуры и докторантуры. 
Мы по-новому организуем работу Высшего Совета по науке и технике при Президенте Туркменистана. У нас вырастет новое 
поколение молодых и талантливых ученых.

На этом съезде я хочу еще раз подчеркнуть, что целью всех наших реформ является стремление дать молодежи 
блестящее образование, помочь молодым ребятам получить хорошие знания по избранной специальности, стимулировать 
их занятия наукой, нашей целью также является забота о патриотическом воспитании молодежи.

Не стану задерживать ваше внимание на внешней политике, на том, что делается нами на международном уровне. 
Вы и сами видите, что Туркменистан не стоит в стороне от решения крупнейших, глобальных вопросов, в этом он солидарен 
с  международным  сообществом.  В  любом  вопросе  мы  руководствуемся  своим  статусом  постоянно  нейтрального 
государства. Все вы знаете о решении ООН открыть в Ашхабаде региональный центр по превентивной дипломатии. Мы 
гордимся этим и относимся к этому факту как к мировому признанию международного авторитета нашего государства.

Дорогие соотечественники, дорогие друзья!
Мы стремимся построить в независимом нейтральном Туркменистане гармоничное, одухотворенное, гуманное, 

развитое общество. И поэтому перед всеми нами стоит общая большая задача – совместными усилиями преобразовать 
экономику и общественную жизнь страны. Сегодня, куда ни посмотри, все находится в поступательном движении, мы всюду 
видим  разительные  перемены.  За  то  недолгое  время,  что  прошло  после  выборов  Президента,  мы  приступили  и  к 
реализации еще одной масштабной работы – всестороннему реформированию сельского хозяйства. В настоящее время мы 
работаем над государственной программой обеспечения высокого уровня социально-бытовых условий жизни населения 
сел, городов, этрапских центров. Даст Бог, эта программа не оставит в стороне даже самые отдаленные, самые маленькие 
населенные пункты, мы будем на деле претворять ее в жизнь.

Хочу еще раз напомнить: если мы сумеем обеспечить людям благополучную, богатую жизнь, сможем повысить их 
материальное благосостояние, это станет толчком для более эффективных реформ во всех отраслях. Потому что наш 
умеющий хорошо работать народ, и жизни лучшей достоин. Как вам известно, реформу сел мы начали с Рухабата. Великий 
Сердар, начав с выполнения комплексной программы благоустройства Рухабатского этрапа, всем нам преподнес урок, как 
надо  решать  проблему  благоустройства  сел  вообще.  В  первые  же  дни  после  вступления  в  должность  Президента  я 
подписал Постановление о дальнейшем повышении социально-культурного уровня жизни населения самого окраинного 
этрапа Балканского велаята - расположенного у кромки моря Эсенгули. Мы открыли новый этрап Рухубелент в Дашогузском 
велаяте.  Сейчас в  этих  обоих  этрапах развернуты крупные работы.  Я держу их под  своим контролем.  Мои поездки  в 
велаяты страны показали, что, пойдя по пути реализации крупных проектов, мы поступили в высшей степени правильно. 
Эти преобразования совпадают с требованиями нынешнего этапа нашего развития, они подкреплены нашими возросшими 
возможностями и полностью отвечают великим целям Золотого века туркменского народа.

Есть у нас и большая программа обеспечения населения страны комфортабельным жильем. Мы также широко 
развернули программу индивидуального жилищного строительства, а также продажи квартир по льготным кредитам. В этом 
месте я хочу напомнить хякимам велаятов, города Ашхабада, чтобы они не выпускали из поля своего зрения решение 
вопросов  жилищного  обеспечения,  работы всего  комплекса  коммунальных систем и,  в  первую очередь,  водо-,  газо-  и 
электроснабжения,  телефонной  связи,  Интернета  и других систем современной связи.  Вы также  должны заботиться о 
чистоте и благоустройстве территорий, о посадках деревьев. Вы не должны забывать, что хякимы этрапов и городов, как и 
члены соответствующих халк маслахаты избираются народом, что в декабре текущего года состоятся выборы членов халк 
маслахаты велаятов и города Ашхабада, в таком же порядке будут избраны и их хякимы. Наш народ умеет заметить тех, 
кто хорошо работает, поэтому и выбор его падает именно на тех людей, которых он уважает. Но вместе с тем туркмены 
очень требовательный народ. Теперь вновь избранным хякимам придется отвечать и перед Президентом, и перед народом.

Отдельно  хочу  остановиться  на  реформах  в  системе  здравоохранения.  Во  время  предвыборных  встреч  с 
избирателями и после выборов я много говорил о решении этого жизненно важного вопроса. Мне это близко по моей 
основной  специальности,  а  для  народа  решение  этого  вопроса  является  жизненной  необходимостью.  За  годы 
независимости в медицине Туркменистана произошли огромные качественные перемены. Мы видим их результаты и в 
Ашхабаде, и в велаятах. Претворяя в жизнь государственную программу "Саглык", которой недавно исполнилось 12 лет, 
наша национальная медицина в последние годы ушла далеко вперед по качеству оказываемых медицинских услуг, а по 
техническому  оснащению  современных  лечебно-диагностических  центров  достигла  уровня  развитых  государств. 
Повысилась  средняя  продолжительность  жизни  человека,  и  в  этом  наряду  с  другими  условиями  немалая  заслуга 
принадлежит и отечественной медицине. Реформы системы здравоохранения мы будем продолжать и впредь. Вам должно 
быть известно о принятых нами постановлениях о строительстве новых лечебных центров и медицинских учреждений в 
столице  и  на  местах,  о  наших  программах  на  будущее.  Не  стану  повторяться,  но  здравоохранение  всегда  будет 
приоритетным направлением в центре внимания Президента и одной из главных задач государства. Думаю, что в этом 
меня полностью поддержат все общественные организации независимого нейтрального Туркменистана.

Уважаемые участники совместного заседания!
Что касается вопросов повестки дня съезда, хочу особо подчеркнуть, какое важное значение имели решения, 

принятые на прошедшем, IV cъезде. На нем нами была принята программа организационной и общественно-политической 
работы Демократической партии Туркменистана и общественных организаций в составе Общенационального движения 
Туркменистана "Галкыныш" по возрождению нашей Родины и воспитанию нового молодого поколения XXI  века в духе 
священной Рухнама. В священной Рухнама отмечается: "Одухотворенность – главная нравственная ценность туркмен в 
Золотом веке". Эти слова должны стать девизом всей общественной и политико-массовой работы, которую вы будете вести 
впредь.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

На прошлом съезде мы приняли правильное и своевременное решение об укреплении роли Демократической 
партии Туркменистана в общественной жизни страны в эпоху независимости. Помните, великий Сердар говорил: "Будет у 
нас и многопартийность. Но вот что необходимо отметить, нам нужны партии, которые бы воздействовали на сознание 
людей,  вдохновляли их на созидательный труд во имя дальнейшего процветания нашей Родины.  Какие бы партии ни 
возникали в нашем государстве, Демократическая партия Туркменистана как ведущая партия еще больше укрепит свою 
роль в обществе". Решения, которые мы принимаем, работа, которую мы ведем и выполняем, полностью отвечают этим 
словам Великого Сердара.

Великая независимость создала и выдвинула на передовые роли Общенациональное движение Туркменистана 
"Галкыныш" и Демократическую партию Туркменистана. Сегодня они выступают неотъемлемой частью нашей священной 
независимости.  Потому что сегодня они являются огромной движущей силой общественно-политической жизни страны, 
выступают надежной опорой нашего независимого нейтрального государства. Им принадлежит огромная роль в духовном 
возрождении  нации,  патриотическом  воспитании  молодежи,  разъяснении  учения  священной  Рухнама,  ведении 
пропагандисткой работы.  Мы все хорошо понимаем,  что у  истоков великого духовного возрождения нации стоят  наши 
единство и сплоченность. За прошедший период деятельность Демократической партии Туркменистана, выступающей как 
объединяющая  и  направляющая  политическая  организация  в  составе  Общенационального  движения  Туркменистана 
"Галкыныш", способствовала еще большему единению и сплоченности народа страны. Не сомневаюсь, что вы и дальше 
будете действовать в таком же духе.

На новом витке нашего исторического развития, в эпоху нового всеобщего национального возрождения мы будем 
широко использовать огромный опыт нашей Демократической партии, выражающей национальные интересы всего народа 
и борющейся за укрепление единства и сплоченности народа. Сегодня Демократическая партия Туркменистана, состоящая 
из  почти 148,5  тысячи  членов,  выступает как  развитая и сплоченная политическая сила с ясными  целями,  полностью 
готовая к выполнению всех наших новых программ и стоящих перед нами задач.

Как Президент Туркменистана я выступаю сторонником существования сильной Демократической партии. Наша 
партия должна быть надежным помощником в управлении государством, мудрым советчиком и неутомимым помощником, 
активным пропагандистом политики, разработанной нами в интересах независимой Родины. Время показало, что мы были 
правы, взяв на вооружение проложенный Великим Сердаром курс и провозгласив последующие направления развития в 
новую эпоху национального возрождения и великих преобразований. И теперь нам предстоит выполнять все намеченные 
работы.  Здесь  многое  будет  зависеть  как  от  народа,  так  и  от  единства  и  сплоченности  в  рядах  Общенационального 
движения "Галкыныш". Я рассчитываю на вашу дальнейшую активную деятельность, вдохновляющую народ на новые и 
новые трудовые победы и творческие  успехи,  надеюсь,  вы сделаете все  для того,  чтобы еще выше поднять честь и 
авторитет нашей Родины.

Дорогие друзья! Уважаемые соратники!
В дело управления государством мы все чаще привлекаем народные массы.  Как я уже отмечал, мы провели 

выборы в генгешлики и этрапские халк маслахаты. И этот год, и следующий ознаменуются следующим этапом, новыми 
выборами.  В  конце  года  мы  проведем  выборы членов  халк  маслахаты  велаятов  и  города  Ашхабада.  А  в  2008  году 
обновится состав халк векили и депутатов Меджлиса Туркменистана. У нас накоплен положительный опыт организации и 
проведения демократических выборов, полностью отвечающих законодательству Туркменистана и нормам международного 
права. Мы и все последующие выборы будем проводить в полном соответствии с этими нормами, на широкой конкурентной 
основе,  в  условиях  открытости  и  гласности,  путем  тайного  голосования.  Завершив,  таким  образом,  формирование 
институтов государственной власти и управления, отвечающих принципам древней национальной демократии, мы успешно 
претворим в жизнь начатые Великим Сердаром Конституционные реформы.

Мы будем уделять самое неослабное внимание демократическим преобразованиям в стране. Надеюсь, что никто 
и никогда не сможет упрекнуть нас в ограничении демократии. Потому что демократия у туркмен в крови, она впитана нами 
с молоком матери. И мы гордимся этим. Я верю, что Общенациональное движение Туркменистана "Галкыныш", в состав 
которого  входят  все  общественные  организации  страны,  а  также  его  направляющая  сила  –  Демократическая  партия 
Туркменистана  и  впредь  будут  обеспечивать  национальное  и  гражданское  согласие,  единение  всех  слоев  общества, 
исполнение программы развития туркменского народа в XXI – его Золотом веке.

Я высоко оцениваю тот весомый вклад, который вы вносите в укрепление незыблемости великой независимости и 
постоянного нейтралитета. Во имя счастливого будущего нам сегодня как воздух необходимы единство и сплоченность, 
целостность,  творческий,  созидательный труд.  Вступая в  должность  Президента  Туркменистана,  я  обратился к  своему 
народу со следующими словами: "Я твердо уверен в том, что, выполняя работу, достойную славы наших предков, мы 
впишем в историю нашей независимой Родины замечательные страницы,  что потомки  будут  восхищаться и гордиться 
нашими делами". Даст Бог, мы все вместе выполним эту почетную миссию.

Я желаю всем вам огромных успехов в выполнении великих программ Золотого века, укреплении единства и 
сплоченности  мужественного,  героического,  отважного  туркменского  народа,  и  пусть  всегда и во всем вам сопутствует 
вдохновение! Я желаю каждому из вас доброго здоровья, счастья и успехов в работе!

Пусть дух ваш высоким будет!

Русские Туркмении: разрушая чары "Рухнамы"
13 августа, Центральноазиатское бюро Би-би-си

Абдужалил Абдурасулов
СТАТИСТИКА
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

История  русского  населения  в  Туркмении  уходит  корнями  в  период 
Российской империи. Судя по переписи 1897 г. в Закаспийской области, большая 
часть которой принадлежит сегодня современной Туркмении, проживало около 8% 
русского населения.  После образования СССР, в результате переселения,  доля 
русских  в  Туркмении  увеличилась  до  18,6%  в  1939  г.  Затем  их  доля  начала 
уменьшаться. 

ДИСКУССИЯ: КАК ЖИВЕТСЯ "СВОИМ СРЕДИ ЧУЖИХ" 
По  результатам последней  всесоюзной  переписи  1989  г.,  в  Туркмении 

проживало  334  тыс.  русских,  что  составляло  около  10%  населения  всей 
республики. По удельному весу, в конце 80-х русские занимали второе место после 

туркмен. 
После  развала  Советского  Союза  в  Туркмении,  как  и  в  других  бывших  союзных  республиках,  начался  отток 

русскоязычного населения. По данным переписи 1995 г. доля русского населения составляла 6,7%. По удельному весу, 
русские были вытеснены узбеками, которые составили 10% населения Туркмении. 

Последние  официальные данные о составе  населения были озвучены самим экс-президентом Сапармуратом 
Ниязовым в 2001 году. 

"3% населения страны - узбеки, 2% - русские. Коренная нация - туркмены - составляет 91%", - заявил президент 
Ниязов. 

В итоге, если верить официальной статистике, к 2001 г. количество русских в Туркмении сократилось втрое: с 334 
тыс. до 100 тыс. человек. 

В  2003  г.  пошла новая волна  переселенцев,  вызванная односторонним выходом Туркмении из  соглашения  с 
Россией о двойном гражданстве. Правительство дало два месяца определиться с гражданством всем, у кого имелись два 
паспорта. 

Однако те, кто оставил себе российский паспорт, лишались своего жилища: по закону иностранные граждане не 
могут владеть недвижимостью в Туркменистане. 

На сегодняшний день нет точных данных, сколько русских осталось в Туркменистане. 
СТАТУС
С обретением независимости туркменский язык заполнил языковое пространство. На работу в государственные 

организации без знания туркменского не берут. Делопроизводство ведется только на туркменском языке. 
Все надписи и вывески на улицах - по-туркменски. Все четыре телеканала вещают, в основном, на туркменском 

языке, на нем же ведется обучение в вузах. 
В результате русский язык, за которым закреплен статус языка межнационального общения, уже давно перестал 

выполнять данную функцию. 
"В  Ашхабаде  еще  можно  услышать  русскую  речь  и  не  удивляться,  все-таки  столичные  туркмены  довольно 

русифицированы.  Но  в  селах  русский  язык  стал  экзотической  речью,  которую  мало  кто  понимает",  -  говорит  Степан, 
учащийся в университете в Киргизии. 

Дискриминация национальных меньшинств, включая русских, происходит в разных сферах: при приеме на работу 
или сокращении, при предоставлении медицинских услуг. 

"В Туркменистане мне не нравятся работодатели, медицина здесь - полный ноль, и политика в пользу граждан 
хромает. Если у тебя русская фамилия, ты никто", - сетует Татьяна, работающая в частной фирме в Ашхабаде. 

Многие русские выбрали переселение в качестве решения всех этих вопросов. 
Однако  не  все  переселенцы  адаптируются  на  новом  месте.  Недоброжелательность  россиян  к  приезжим 

соотечественникам из центральноазиатской республики вынуждает многих возвращаться в Туркмению. 
Тетя Галя - одна из таких "возвращенцев". 
"Наше воспитание слишком смешанное: мусульманские ценности переплелись с христианскими. Поэтому нас в 

России чисто русскими не признают. И мне там трудно прижиться. Моя родина здесь", - говорит она. 
В Туркменистане русских называют "орус" - русские, а в России они - туркмены. "Чужой среди своих, не свой среди 

чужих", - так охарактеризовал такую ситуацию Андрей. 
Отношение к русским в Туркмении разное. У Фирузы - мама русская, а папа - туркмен. Она внешне не похожа на 

туркменку, и имеет славянские черты. 
"Я чувствую себя чужой в своей стране из-за моей внешности, - говорит она. - Идешь по улице, дети обзывают 

"орус-папирус", девушки негативно осматривают, для них я "орус" - русская". 
Сегодня  в  Туркмении  очень  редко  встречаются  межнациональные  браки.  Они  не  поощряются  и  на 

государственном уровне. 
"Мы помним -  мы туркмены,  мы гордимся своими корнями",  -  проповедовал "отец всех  туркмен"  Сапармурат 

Туркменбаши, призывая "не портить чистоту" туркменской крови. 
ПРАВА
Пропаганда  Туркменбаши  считает  туркменами  весь  народ  Туркмении.  "Судьба  туркмена  -  судьба  народа",  - 

проповедовал Ниязов в прошлом. Такая идеология, ставящая туркменов выше всех, сказывается в повседневной жизни - от 
поиска работы до общения с соседями. 

Законы страны требуют "высоких идеологических и моральных качеств" при устройстве на работу, что позволяет 
властям не принимать на работу русских, узбеков или представителей других нацменьшинств. 
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В своих речах "отец всех туркмен" открыто выражал свое сомнение в лояльности русских и других меньшинств 
государству. Поэтому вероятность, что они могут занимать высокие посты, очень низка, поскольку все нетуркмены - как бы 
потенциальные изменники. 

В результате сокращений в сферах образования и здравоохранения, перешедших на финансирование местных 
властей, русские и другие национальные меньшинства оказались первыми, попавшими под увольнение. 

Трудоустройство  имеет  ярко  выраженный  дискриминационный  характер  в  пользу  туркмен.  Во  многих  местах 
требуют  предоставить  генеалогию  предков  по  туркменской  линии  до  третьего  поколения.  Следовательно,  нетуркмены 
автоматически остаются "за бортом". 

Представителей русского населения в высшем представительном органе страны Халк Маслахаты (парламенте), в 
правительстве и в судебной системе - единицы. Но даже из этих немногих ни один не занимает видную должность. 

"Русские могут быть замами, помощниками, но начальником должен быть обязательно туркмен",  -  утверждает 
Степан. 

ОРГВОПРОС
В Туркменистане не существует ни одной организации, независимой от государства. Любые собрания и движения 

могут возникать лишь с разрешения властей. Следовательно, организаций, которые критиковали бы дискриминационную 
политику режима, не существует. 

Отсутствуют  даже  культурные  центры,  существующие  в  других  центральноазиатских  странах  под  крылом 
государственного института. 

Это связано с государственной пропагандой, которая возносит культуру, язык и наследие туркмен как элементы, 
которые должны быть привиты всем гражданам, ибо, согласно ей, Туркмения - это земля туркмен. 

Любая другая культура воспринимается как чуждый элемент, направленной на подрыв единства общества. 
В  первые  годы  независимости  была  создана  "Русская  община",  однако  она  быстро  прекратила  свое 

существование, после того как ей было отказано в перерегистрации. 
КУЛЬТУРА
Именно культурный вопрос вызывает наибольший резонанс среди общественности, когда речь идет о русском 

населении в Туркмении. 
В середине 1990-х была прекращена трансляция российских каналов. Радио "Маяк" прекратило свое вещание в 

2004 году. 
С середины 1990-х начали закрывать русские школы. Сегодня в стране существует единственная русская школа 

имени  Пушкина  в  Ашхабаде.  Несколько  русских  классов  остались  в  больших  городах,  но  их  количество  продолжает 
уменьшаться. 

Чтобы поступить в вузы страны, абитуриентов проверяют на знание "Рухнамы", духовного руководства туркменов, 
написанного самим Туркменбаши. Отец всех туркмен призывал трижды прочесть книгу, чтобы попасть в рай. 

До недавнего времени дипломы иностранных вузов, в том числе и российских, не признавались. Это служило 
дополнительным поводом для увольнения русских, или представителей других национальностей, получивших образование 
за пределами Туркмении, в том числе еще в братских тогда советских республиках. 

Единственный  Русский  театр  -  Русский  драматический  театр  им.  А.С.  Пушкина  -  постоянно  находится  под 
давлением со стороны властей. В 2004 г.  старейшее здание театра было снесено.  Театр переселился в бывший клуб 
шелкомотальной фабрики. 

Театр пользуется популярностью среди русскоязычного населения и даже самих туркмен. В отличие от некоторых 
других  стран  региона,  в  Туркмении  многие  русские  осведомлены  о  существовании  русского  театра,  и  регулярно  его 
посещают. 

Но  театру  приходится  бороться  с  рядом  проблем.  В  актерском  коллективе  русских  остается  все  меньше,  а 
репертуар театра заполняют представления, поставленные по сюжетам из "Рухнамы". 

Насаждение идеологии, основанной на "Рухнаме", которая возвеличивает только туркмен, зачастую происходит за 
счет уменьшения влияния других этнических групп. 

"Из-за агрессивного продвижения туркменской культуры, русским сложно поддерживать свою культуру. Например, 
на работе их заставляют одеваться как туркмены", - говорит Фируза. 

Столица Туркмении отличается большим количеством культурных мероприятий, которые привлекают и русское 
население. 

"У нас постоянно проводят концерты классической музыки, куда я хожу хотя бы два раза в месяц",  -  говорит 
Фарангиз, туркменка из Ашхабада. 

Тем не менее, возможности поддержания любой не туркменской, причем не только русской, культуры ограничены. 
В  стране  издается  единственная газета  на  русском языке  "Нейтральный Туркменистан".  Российские  газеты и 

журналы завозятся в страну челноками, в обычных киосках их не продают. 
Все четыре телеканала страны вещают на туркменском, хотя и включают краткие программы и новостные обзоры 

на русском языке. 
В крупных городах,  большинство населения пользуется спутниковыми антеннами,  чтобы смотреть  российские 

каналы. 
Книги на русском языке практически невозможно найти в продаже. Многие просто перечитывают книги из своей 

старой домашней библиотеки, сохранившейся еще с советских времен. 
ТУРКМЕНИЯ ПОСЛЕ НИЯЗОВА
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После  смерти  Туркменбаши  и  с  приходом нового  президента,  в  стране  начались  положительные  изменения. 
Отношения с Россией, отмеченные новыми контрактами о поставке газа и строительства трубопроводов, приобрели более 
активную форму. 

Эти изменения влияют и на жизнь русского населения. 
В  первую  очередь,  они  касаются  образования.  Новое  руководство  страны  начало  предпринимать  меры  по 

ликвидации нехватки кадров во всех сферах - результат губительной образовательной политики Туркменбаши. 
В  июле  министерство  образования  Туркмении  объявило  набор  студентов  в  российские  вузы,  в  основном, 

связанные со стратегической нефтегазовой отраслью. Такой шаг фактически отменяет решение о непризнании дипломов 
иностранных вузов, что, в свою очередь, позволяет русским в стране найти работу по своей специальности. 

В том же месяце были отменены ограничения на передвижение внутри страны. Эти меры, вместе с планами по 
привлечению туристов и строительству курортной зоны, могут способствовать упрощению процедуры въезда и выезда из 
страны. 

В результате, русские Туркмении смогут чаще ездить в Россию, а россияне - в Туркмению. 
Примечание автора: имена собеседников изменены по их просьбе

Русские в Киргизии: политику не предлагать? 
http://news.bbc.co.uk/hi/russian/in_depth/newsid_6264000/6264368.stm

Абдужалил Абдурасулов ,для BBCRussian.com 
Несмотря на массовый исход 1990-х, русские в Киргизии сохраняют традиции и политический вес. 

СТАТИСТИКА
По переписи 1989 года, в Киргизии проживало 916,5 тыс. русских, что составляло 21.5% населения республики. 

Миграционный  отток  русскоязычного  населения  начался  еще  в  конце  1970-х  годов.  Это  было  связано  в  основном  с 
экономической стагнацией, которая особенно остро ощущалась на периферии. 

«Вначале некоторые даже перестали говорить со мной на 
русском. Мол, ты живешь в Кыргызстане, и должна говорить по-
киргизски» -Галина Судакова, жительница Бишкека.

После  распада  СССР,  эмиграция  русскоязычного  населения  из  Киргизии  резко  выросла.  К  экономическим 
причинам,  добавился  также  страх  "киргизификации"  общества  и  возможное  притеснение  русского  населения,  который 
потерял статус "большого брата". 

В итоге,  первые годы независимости  вошли в  историю страны как  период массовой  эмиграции населения,  в 
основном русскоязычной ее части. Более 110 тыс. человек выехало из страны в 1991-1992 годах. Пик миграционного оттока 
пришелся на 1993 год, когда Киргизию покинули 143 тыс. человек, в основном - русские, украинцы, немцы, белорусы и др. 

Для страны с населением в 4,5 млн. человек, это было существенно. В итоге, доля русских среди населения упала 
к 1993 году до 17,1%. После этого периода эмиграция русскоязычного населения пошла на спад, но все же не прекратилась, 
и, по данным ООН, в 2004 году русское население в Киргизии сотавило 9,9%. 

Сегодня многие воспринимают оставшееся русское население как потенциальных мигрантов. Галине Судаковой 
71 год, она торгует всякой всячиной возле своего дома. "Люди подходят ко мне и спрашивают "А дом не продаете?" или же 
"А мебель не продаете?" На ее вопрос, с какой стати она это должна делать, ей отвечают - "вы же русская". 

СТАТУС
Смена статуса отразилась в повседневной жизни русских в Киргизии. Руководящие посты заняли представители 

титульной национальности, улицы и города с русскими или советскими названиями были переименованы на киргизский лад, 
а киргизские национальные праздники стали главной частью новой государственности. 

Тем не менее,  переход из  "старших братьев"  в  "младшие"  проходило  плавно,  хотя и безболезненным его не 
назовешь. Вместо демонстраций и протестов, русское население выбрало эмиграцию в качестве реакции на изменение 
своего статуса. 

Одним из символов смены их статуса стал вопрос о языке. "Во времена СССР никому и в голову не могло прийти, 
что  русский  язык  может  стать  второстепенным  в  Киргизии"  -  говорит  школьная  учительница,  которая  предпочла  не 
раскрывать свое имя. 

Первый вызов доминирующему положению русского языка был брошен в 1989 году, когда был принят закон о 
языке, который объявлял киргизский язык государственным, а русский - языком межнационального общения. 

"Вначале  некоторые даже  перестали  говорить  со  мной  на  русском,  -  говорит  Судакова.  -  Мол,  ты живешь в 
Кыргызстане, и должна говорить по-киргизски. Но если меня не учили в школе, то как я на нем буду говорить?" 
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Русский  язык  и  сегодня  остается  самым  востребованным  в 
Киргизии – Памятник А.С.Пушкину перед зданием Российско-Киргизского 
Университете в центре Бишкека

Русский язык по сей день остается lingua franca во многих районах страны,  особенно в столице Бишкеке и в 
Чуйской области. А в 2001 году были внесены изменения в конституцию республики, которые предоставили русскому языку 
официальный статус. Это означало, что делопроизводство в стране может быть либо на госязыке - киргизском, либо на 
официальном - русском. 

Смена статуса особенно остро видна во время политических акций и протестов. Русскоязычное население явно 
отстраняется от политики, тем самым как бы признавая бытующее мнение, что в Киргизии только киргизы могут участвовать 
в управлении страной. 

Во время недавних апрельских протестов  оппозиции,  институт  русской диаспоры распространил обращение  с 
призывом не использовать русское население в борьбе за власть, не противопоставлять его правительству. 

"Единственная позиция, которую, по нашему мнению, должна занимать сегодня русская диаспора - это позиция 
нейтралитета, отстраненности от происходящего", - говорилось в заявлении. 

Отчужденность русскоязычного населения особенно обострилась после мартовских событий 2005 года, когда в 
Киргизии прошла "тюльпановая революция". Последовавшие погромы и слухи о существовании листовок с призывами гнать 
русских в Россию привели к тому, что резко увеличилось количество заявок на постоянное место жительства в Россию. 

"Тогда люди боялись межнациональных столкновений, - говорит Андрей Петухов, художественный руководитель 
Русского драматического театра в Бишкеке. - Люди вспоминали Таджикистан, где Русский театр в одночасье прекратил свое 
существование". 

ПРАВА
Как при президенте Аскаре Акаеве, так и при нынешнем киргизском лидере Курманбеке Бакиеве русский вопрос 

используется  с  тем,  чтобы  добиться  поддержки  среди  населения.  Долгое  время  с  помощью  назначения  русских  на 
государственные посты пытались создать видимость согласия среди различных групп населения. Так, в последние годы 
правления Акаева портфель премьер-министра был "закреплен" за русским: кабинет возглавлял Николай Танаев. 

«Школы не дают достаточное знание русского языка. Сами 
киргизы  бьют  по  этому  поводу  тревогу,  так  как  в  вузах 
преподавание  ведется  преимущественно  на  русском  языке»  - 
Светлана Елебесова, декан факультета славянистики

На  парламентских  выборах  2005  года,  русское  население  выдвинуло  рекордное  количество  кандидатов  в 
депутаты - 16 человек. Правда, в парламент из них прошли только трое. 

В исполнительной власти представителей русского населения очень мало. Среди них распрастранено мнение, что 
"некиргизам получить высокую государственную должность невозможно". 

Русскому  населению  дается  свобода  в  культурном  и  экономическом  плане,  но  не  в  политике.  "Существует 
негласное  соглашение  между  властями  и  нацменьшинствами  о  непритеснении  последних  взамен  на  молчание,  т.е. 
отсутствия критики в адрес властей", - говорит Андрей Голованов, аспирант в одного из бишкекских вузов. 

Власти  страны  заявляют,  что  русское  население  имеет  равные  с  другими  этническими  меньшинствами 
возможности быть представленным в госструктурах. Малое количество представителей русского населения объясняется их 
пассивностью, считают в парламенте страны. 

"Русские  представлены  во  властных  структурах  настолько,  насколько  они  активны,  -  утверждает  Омурбек 
Текебаев, депутат парламента и видный оппозиционер. -  Их мало не только во властных структурах, их и в оппозиции 
фактически нет". 

ОРГВОПРОС
В Киргизии существует ряд организаций, которые борются за сохранение русской культуры, а также вопросами 

эмиграции и переселения, но практически нет ни одной организации или движения, которая бы выступала с политическими 
требованиями. 
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Некоторые организации, такие как "Славянский фонд", занимаются проблемой русского языка, но более обширной 
политической программы не имеют. 

Существует ряд русских культурных центров  и ассоциаций,  самые крупные из  которых -  это "Русский дом"  и 
"Гармония". 

По  данным  "Славянского  фонда",  в  1995  году  в  его  рядах  насчитывалось  50  тысяч  человек,  однако  число 
активистов реально не превышает нескольких сотен. 

КУЛЬТУРА
Высшее  образование  на  русском языке  доступно  каждому.  Флагманом среди  русскоязычных  вузов  считается 

Киргизско-российский славянский университет.

«После развала СССР никто не верил, что русский театр 
здесь останется.  Многие уехали,  и театр потерял большую часть 
своего  творческого  состава»  -  Андрей  Петухов,  художественный 
руководитель Русского драматического театра в Бишкеке

Тем не  менее,  школьное  образование  на  русском языке  доступно  не  везде.  Киргизия фактически  постепенно 
превращается в моноэтническую страну: уже на 70% территории проживает преимущественно одна этническая группа - 
киргизы, утверждает Светлана Елебесова, декан факультета славянистики Бишкекского гуманитарного университета. 

В связи с  этим количество школ с русским языком обучения резко сократилось.  Качество преподавания тоже 
ухудшается. "Школы не дают достаточное знание русского языка, - сетует Елебесова. - Сами киргизы бьют по этому поводу 
тревогу, так как в вузах преподавание ведется преимущественно на русском языке". 

Городское население имеет возможность смотреть  ведущие российские телеканалы -  "Первый"  и  "Россия".  В 
регионах,  многие  жители  имеют  спутниковые  антенны  и  тоже  могут  получать  доступ  к  российским  каналам.  Также 
печатается множество газет на русском языке, среди них такие популярные газеты как "Вечерний Бишкек" и "Дело №". 

Более  сложная  ситуация  обстоит  с  книгами.  Местные  издательства  испытывают  серьезные  финансовые 
трудности. Большинство населения не может позволить себе приобретать книги, изданные в России. 

Галина Полтарацкая, библиотекарь школы в г. Джалал Абад, жалуется на нехватку новых книг на русском языке: 
"Как  можно  получить  образование,  которое  отвечало  бы  современным  требованиям,  если  школьники  занимаются 
учебниками 20-летней давности"? 

"После развала СССР никто не верил, что русский театр здесь останется, - говорит Петухов. - Многие уехали, и 
театр потерял большую часть своего творческого состава". 

Возникшие  с  распадом  Союза  границы  стали  препятствием  для  участия  в  международных  фестивалях, 
проведения  собственных,  а  также  для  гастролей.  По  словам  Петухова,  практически  общение  с  русской  культурой  за 
пределами страны приостановилось. 

Однако,  сейчас  все  постепенно  возрождается,  утверждает  Петухов.  В  последние  годы  активизировалось 
посольство России в Бишкеке. При поддержке посольства культурные центры, Русский драматический театр выезжают в 
регионы, организовывают концерты и представления. 

Русские в Таджикистане: в ожидании перемен
Для BBCRussian.com

Источник: http  ://  russians  .  kz  /  
Анора Саркорова

Ведущий популярной в Душанбе радиопрограммы Антон Родин уезжать из Таджикистана пока не 
планирует,  "если  не  будет  перемен  к  худшему".  Под  худшими  переменами  имеется  в  виду 
политическая ситуация в стране. Первая волна миграции русскоязычного населения пришлась на 
90-е годы - время, когда в республике шла гражданская война. 
У представителей некоренного населения не было иного выхода, кроме как исход, так говорит о 
ситуации,  сложившейся  в  республике  в  конце  прошлого  столетия,  политолог  Парвиз 

Муллоджанов. Русским было куда ехать, в отличие от таджиков. По данным переписи 1989 года в Таджикистане проживало 
500 тысяч русскоязычных жителей. Согласно последней переписи, проведенной в 2000 году, русских в стране осталось не 
более 60 тысяч человек. Из семи миллионов граждан Таджикистана - русскоязычное население сейчас составляет всего 
полпроцента. 

Причем миграция продолжается.  Если в  90-х  главной причиной  отъезда  была военная обстановка,  то  теперь 
называют  экономическую  ситуацию.  "В  России  более  благоприятная  экономическая  составляющая.  Страна  быстро 
развивается. Много рабочих мест.  Есть перспективы на будущее",  -  отмечает Виктор Дубовицкий, председатель совета 
российских соотечественников Таджикистана. 

Русские покидают страну по той же причине, что и миллион таджиков, ежегодно отправляющихся на заработки в 
Россию. "Разница в уровне жизни большая в России и Таджикистане. Здесь остаются люди пенсионного возраста и та часть 
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молодых русских, которая сможет найти хорошую работу или навсегда связана здесь родственными узами", -  поясняет 
Дубовицкий. 

Тех, кто вернулся в Таджикистан после окончания гражданской войны 1990-х немного. Тамара Галицкая не смогла 
ужиться в  России.  "Не  получилось  у  меня.  Отношение  не  понравилось,  -  вспоминает  Тамара.  -  Для своих  этнических 
земляков я так и осталась чужой. Нечего делать здесь, говорили они. Уезжай туда, откуда приехала. Никто тебя здесь не 
ждет". 

Желающих  покинуть  Таджикистан  и  много,  среди  представителей  титульной  нации.  Парвина  -  одна  из  них. 
Выпускница русской школы по паспорту - таджичка, по самоощущению - русская. "Сама теперь не знаю, кто я, и везде не 
своя. Наверное, это беда всех, кто рос какое-то время в Советском Союзе", - говорит Парвина. 

Распад  Союза  и  приобретение  независимости  многие  советские  люди  перенесли  очень  болезненно.  Кроме 
родителей, развал Союза сказался и на детях. В семье Неккадамовых трое детей, рассказывает мама Розия. 

"Что нам делать. Дети отучились в русской школе. Тогда, чтобы чего-то добиться было необходимо знать русский, 
а теперь моим детям-таджикам трудно ужиться с теми, кто приезжает из сельских районов и заселяется в городах. Такое 
впечатление, что мы с разных планет", - признается Розия. 

ОРГВОПРОС
Таджикские власти пытаются остановить волну миграции. Официальный Душанбе приглашает к сотрудничеству, 

но кто будет защищать интересы национального меньшинства, задается вопросом Сергей Буторов, советник посольства 
России в республике. 

"Очень  сложно  отстаивать  свои  интересы  оставшемуся  русскоязычному  населению.  Это,  в  основном,  люди 
пенсионного и предпенсионного возраста. Самая активная часть уехала. А оставшиеся нуждаются в помощи. Они пассивны 
и это естественно", - говорит Буторов. 

Решение  проблемы  миграции  русских  из  страны  лидер  русской  диаспоры  Виктор  Дубовицкий  видит  в 
предоставление  национальных  квот  во  власти,  например  в  парламенте  и  придание  русскому  языку  статуса 
государственного, наравне с таджикским. 

"Это значительно  облегчило  бы жизнь  русскоговорящему  населению и,  кстати,  не только русским,  -  поясняет 
Дубовицкий.  -  Для  многих  таджиков  русский  язык  является  родным.  Нынешний  его  статус  "языка  межнационального 
общения" никак не расшифрован. Что это такое? Такого статуса не существует. Нет прописанных норм". 

Закон о русском языке и квотах представительства нацменьшинств в парламенте не обсуждался, хотя со стороны 
русской диаспоры, в течение 15 лет, по словам Дубовицкого, были обращения и письма, которые пока остались без ответа. 

В таджикском парламенте вопрос с квотами не стоит. А зачем? - удивляются депутаты. "В конституции указано, что 
все граждане обладают равными правами. Зачем отделять друг друга по национальности", - отвечает на вопрос депутат 
нижней палаты Галия Рабиева. 

На  вопрос,  почему  в  парламенте  только  два  представителя  русскоязычного  населения,  Галлия  отвечает 
встречным вопросом: "Делопроизводство ведется на таджикском. В официальных органах необходимо знание таджикского. 
Может это является препятствием?". 

СТАТУС
О необходимости усиления роли русского языка говорит большинство оставшихся нетаджиков. Марина Чаадаева 

собирается уехать, после 40 лет жизни в Таджикистане. "Все мои родственники в России. Я уезжаю из-за детей, объясняет 
она. - Здесь нет работы, резко сократилось количество школ с русским языком обучения". 

Согласно данным министерства образования, из 3800 средних учебных заведений в Таджикистане функционируют 
28 школ с русским языком обучения,  15 из них располагаются в столице,  в том числе 6-я школа,  где обучаются дети 
российских военнослужащих, и 14-я школа, ранее находившаяся в ведении погрануправления ФСБ России. 

В Душанбе работает одно из крупнейших в Центральной Азии высших учебных заведений - Русско-таджикский 
славянский  университет,  где  обучение  также  ведется на  русском языке.  Как  сообщили в  минобразования,  школ стало 
меньше из-за миграции. Открывать новые школы просто нет необходимости. С этим мнением категорически не согласна 
жительница Душанбе Любовь. 

"Посмотрите, в русских классах учатся таджики. - говорит Любовь. - Они предпочитают школы с русским языком 
обучения. Считается, что в них дается более полное образование". 

Таджикский эксперт Рустам Хайдаров разделяет таджикско-российские отношения на два уровня -  отношения 
политиков и простых граждан. На первом заметно - столкновение амбиций, на втором - миграция. 

Таджики,  как  ездили  в  Россию,  так  и  будут  ездить.  Огромные  финансовые  вливания  поступают  именно  от 
трудовых мигрантов из России, отмечает он. 

КУЛЬТУРА
Душанбе  в  переводе  с  таджикского  значит  "понедельник".  До  революции  большевиков  в  этот  день  на  месте 

сегодняшней таджикской столицы собирался большой восточный базар. 1917 год все изменил. Три маленьких кишлака 
постепенно переросли в столицу советского Таджикистана. 

Душанбе - город приезжих. Мало, кто из его жильцов может сказать, что он коренной душанбинец. А посему долгие 
годы, до обретения независимости Душанбе, вполне справедливо называли русским городом. 

В начале 60-х,  рассказывает эксперт Парвиз Муллоджанов,  таджиков в  Душанбе,  проживало не больше 17%. 
Многие из них говорили исключительно на русском языке, практически забывая родной. Позже это станет одной из причин 
недовольства  местной  интеллигенции  и  серьезным  препятствием  для  адаптации  в  постсоветском  Таджикистане 
русскоязычного населения абсолютно не владевшего языком страны. 
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Зухра Ерова так и не смогла выучить таджикский. Молодая женщина выросла в интернациональной семье, каких 
было много в советские годы: мама русская, папа таджик. "У меня не было нужды общаться на таджикском. Тогда все знали 
русский, - рассказывает Зухра. - В последние годы я стала ощущать, что не такая, как все. Мне забавно, когда я говорю, что 
зовут меня Зухра, а я не похожа на Зухру. Сама я привыкла к своему таджикскому имени и славянской внешности. Хотя 
иногда немного тяжеловато". 

Быть  не  как  все  нравится  Антону  Родину.  Автор  и  ведущий  радиопрограммы  на  одной  из  популярных 
душанбинских  радиостанций  Антон  говорит,  что  национальность  не  мешает  ему.  "Скорее  придает  особенность.  Мне 
нравится чувствовать свою непохожесть", - сказал Антон. Чувствовать себя комфортно ему помогает знание разговорного 
таджикского. 

Но в Душанбе языковой проблемы не существует. Русский, как и прежде, знают, только теперь великий и могучий 
даже в устах русских звучит с таджикским акцентом. Антон, объясняя плохое знание таджикского многими нетаджиками, 
говорит, что "люди привыкли общаться на русском языке. Так удобно и нет необходимости учить другие языки". 

В  действительности,  еженедельно  в  столице  и  областях  на  русском  языке  издаются  газеты,  работают 
радиостанции и - правда, реже - транслируются телепрограммы. Правда, мало издается книг на русском. Но с этим общие 
проблемы.  Печатать  книги  стало  дорогим удовольствием.  А  привозить  еще  дороже.  Порой  стоимость  одного  издания 
превышает двух-, а то и трехмесячную зарплату таджикского бюджетника.

Эстония – оселок, на котором затачивают меч?
А.Докучаева

События  вокруг  переноса  памятника  советским воинам из  центра эстонской  столицы получили  широкий  
международный  резонанс.  Государственная  Дума  России  приняла  два  заявления,  касающихся  этого  скандального  
события.  Первое, от 15 ноября 2006 года, «О проявлениях неонацистских и реваншистских настроений в Эстонии»,  
было реакцией на Закон «О сносе запрещенных сооружений». В нем подчеркивалось:  «Предавая забвению великий подвиг  
Советского  Солдата,  спасшего  мир  от коричневой  чумы,  сегодняшние  эстонские  радикал-реваншисты  намеренно  
разжигают самые опасные формы национальной розни, ксенофобию и неонацизм». Госдума предупредила парламент 
Эстонии,  что  будет  выстраивать  с ним  диалог  «в соответствии  с его  позицией  в отношении  указанных 
законодательных инициатив, а также других начинаний, влекущих за собой негативные последствия для российско-
эстонских отношений». 

Эстонские  власти  не  остановили  ни   протесты  своих  граждан,  создавших  движение  «Ночной  дозор»,  
активисты которого дежурили возле бронзового солдата, ни предупреждения российских парламентариев. Памятник  
снесли. 

Депутаты  Госдумы  на  этот  снос  отреагировали  еще  одним  заявлением,  от  2  мая  2007  года,  "О 
кощунственном попрании властями Эстонии памяти воинов-освободителей, павших в боях с фашизмом", в котором  
выразили  решительный  протест против бесчеловечных  действий  эстонских  властей  по  уничтожению мемориала  
воинам, погибшим в боях с фашизмом. Депутаты Госдумы с негодованием отметили, что руководство Эстонии заняло  
враждебную позицию по отношению к нашей стране, цинично проигнорировало требования не тревожить прах павших 
героев, соблюдая христианскую мораль и гуманистические принципы отношения к тем, кто уже не может постоять за  
себя.   Депутаты Госдумы посчитали необходимым задействовать все возможности,  предоставляемые российским 
участием  в  международных  организациях,  по  созданию  атмосферы  безусловного  осуждения  попыток  пересмотра  
эстонскими  реваншистами  итогов  Второй  мировой  войны,  оскорбления  памяти  павших  на  полях  её  сражений,  
насаждения неонацизма и межнациональной вражды. 

Увы,  эстонские  власти  нимало  не  смущаются  гневными  филиппиками  российских  политиков.  «А  Васька  
слушает –  да  ест»!   Ветераны эстонской  дивизии  СС и  члены  так  называемого  "Союза  борцов  за  освобождение  
Эстонии", в который входят сражавшиеся на стороне фашистской Германии, 28 июля провели традиционный сбор по  
случаю очередной годовщины боев под Синимяэ.  С 6 по 11 августа  на территории Эстонии проводится  военно-
диверсионная  игра  «Поход  «Эрна»-2007».  Игра  проходит  по  маршруту  диверсионной  карательной  группы  Абвера  
«Эрна», действовавшей в тылу Красной армии. Игру финансирует Минобороны Эстонии, ее начало приветствовали  
министр и начальник главного штаба.  Эта  «игра», как и реабилитация фашистских пособников, – звенья одной цепи,  
которой  опутывают историю,  пытаясь сделать из  России  монстра и исчадье  зла,  превосходящего  гитлеровскую  
Германию. Какие «бури»  будут обрушены на Россию, когда в общественном мнении западных стран утвердят этот  
образ  врага? 

А  Россия  все  шлет  протесты…   Когда  же  будут  задействованы  «все  возможности,  предоставляемые 
российским  участием  в  международных  организациях»?  И  разве  Эстония  больше  не  заинтересована  в  российском  
транзите?  Неужели отказ от эстонского сыра в базарных киосках – единственные экономические санкции, к  которым 
может призвать российское правительство? Или сиюминутные экономические интересы нескольких влиятельных лиц,  
имеющих бизнес с Эстонией,  важнее стратегических национальных интересов?

Ниже размещаем подборку публикаций о последних событиях в Эстонии.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

НАТО идет тропами Абвера. Карикатурный фашизм Эстонии чреват 
серьезными последствиями

"РБК   Daily  ", 07.08.07  
Виктор Ядуха

6 августа в Таллине торжественно открылась военно-диверсионная игра «Поход «Эрна»-2007». Помимо военных и 
резервистов  из  Эстонии  в  ней  принимают  участие  спецназовцы  десяти  стран  НАТО.  Игра  пройдет  по  маршруту 
диверсионной карательной группы Абвера «Эрна», действовавшей в тылу Красной армии. Игру финансирует Минобороны 
Эстонии, ее начало приветствовали министр и начальник главного штаба. 

Высадившись в бухте Колга из Финляндии в августе 1941 года, «Эрна» действовала жестоко. За 130 км пути в 
глубь  материка  диверсанты  убивали  красноармейцев  и  местный  партактив,  а  на  спинах  эстонцев,  сотрудничавших  с 
Советами,  вырезали  ножом  букву  «Е».  В  местечке  Каутла  отряд,  разросшийся  до  100  человек  за  счет  примкнувших 
националистов, был уничтожен. Военно-патриотические игры в его честь проводятся с 1993 года. Уровень поддержки очень 
высокий: игры оплачивает Министерство обороны, в 1999 году одну из групп возглавлял тогдашний премьер Март Лаар. 
Помимо «Кайтселиит» (подразделения резервистов и ополченцев) в них участвуют Силы обороны, пограничники и,  что 
особенно важно, представители стран НАТО. 

В этом году игру патронируют ВВС Эстонии. В «Эрне» участвует 28 команд, причем десять из них — не частные 
фанаты Абвера, а спецназ из Норвегии, Дании, Финляндии, Швеции, Германии и США. Кроме того,  впервые участвуют 
военнослужащие спецназа Португалии и Чехии. Они должны преодолеть 130 км от моря в глубь страны и не попасть в руки 
«войск НКВД», которые изображают эстонские военные и пограничники. Министр обороны Яак Аавиксоо пожелал удачи 
участникам похода, «который является данью памяти сопротивлению эстонцев». По словам начальника Главного штаба 
полковника  Неэме  Вяли,  «популярность  соревнований  показывает  силу  наших  резервистов  и  кадровых  военных, 
спортивную форму и желание развивать свои воинские навыки и патриотизм». 

Еще 30 июля МИД РФ выступил с очередным протестом против «популяризации нацизма и пересмотра итогов 
Второй  мировой  войны»,  однако  в  Эстонии  на  это  давно  не  обращают  внимания.  «Поход  «Эрна»-2007»  —  военно-
спортивная игра, и ничего фашистского в ней никто, кроме России, до сих пор не нашел», — цитирует «Эхо Москвы» ответ 
военного ведомства Эстонии. 

Без нацистских выходок в этой стране не проходит месяца. «Основная проблема эстонского государства — полное 
отсутствие государственной традиции, — считает президент консалтинговой компании «Неокон» Михаил Хазин. — Эстония 
никогда не была самостоятельным государством и демократией: в 30-е годы там была фашистская диктатура. Поэтому 
властям трудно излагать историю правдиво. И они делают фашистов героями». 

Однако  карикатурность  эстонского  фашизма  не  должна отвлекать  от  тревожной  сути  происходящего,  считает 
замглавы комитета Госдумы по международным делам Наталия Нарочницкая. «Эта игра — очень печальный звонок, — 
сказала она РБК daily. — В мире идет пересмотр итогов Второй мировой войны, в которой СССР и его правопреемницу 
Россию представляют как преступное государство-монстр, как символ мирового зла, заслуживающий участи гитлеровской 
Германии, которую, как известно, лишили суверенитета». 

Действия эстонских властей - это неуважение к памяти погибших в Великой 
Отечественной войне 

01.08.07 / ИА "Новости - Молдова" http://www.newsmoldova.ru/
 Владимир Попов

Циничным глумлением над памятью погибших в Великой отечественной войне советских воинов назвал действия 
официального Таллина по разрешению слета бывших эсэсовцев председатель молдавского Комитета ветеранов войн и 
вооруженных сил Ефим Донос.

Ветераны эстонской дивизии СС и члены так называемого "Союза борцов за освобождение Эстонии", в который 
входят  сражавшиеся  на  стороне  фашистской  Германии,  28  июля  провели  традиционный  сбор  по  случаю  очередной 
годовщины боев под Синимяэ.

"Мы глубоко  возмущены проведением этого  мероприятия,  -  сказал  ветеран.  -  Считаем,  что  его  поддержка  со 
стороны государства есть ничто иное, как попытка популяризации фашизма в Эстонии. Никто не имеет права осквернять 
память советских солдат, ставя, тем самым, под сомнение общую Победу в страшной войне. Уверен, что попустительство 
властей не только маленькой Эстонии, но и большого Евросоюза превращает в последние годы неонацизм на континенте в 
массовое движение", - подчеркнул Донос.

Председатель  молдавского  Комитета  ветеранов  войн  считает,  что  "подобные  позорные  действия  эстонских 
властей и потакание им Евросоюза чреваты непредсказуемыми последствиями для мирной жизни в Европе".

"Я предлагаю всем ветеранам из стран Старого Света объединиться в одно массовое антифашистское движение, 
главной целью которого должно стать противодействие подобным выстрелам из прошлого", - сказал молдавский ветеран.

Украинские ветераны возмущены проведением в Эстонии слета воинов СС

РИА Новости  http://www.rian.ru/
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

2 августа  совет ветеранов Украины называет кощунством проведение в Эстонии слета ветеранов СС, заявил 
глава организации, четвертый номер в избирательном списке от Компартии Украины Иван Герасимов. 

"Мы возмущены. Это издевательство над памятью тех, кто защищал интересы народа, кто защищал страну от 
нашествия", - сказал Герасимов. 

По его словам, Совет ветеранов уже направил письмо на имя президента Украины Виктора Ющенко, в котором 
выразил свое возмущение. 

Герасимов затруднился сказать, возможны ли на Украине акции бывших фашистских воинов, особенно учитывая 
недавнее открытие музея советской оккупации. 

28 июля ветераны эстонской 20-ой дивизии СС провели традиционный сбор, посвященный очередной годовщине 
боев с советскими солдатами под Синимяэ в 1944 году. 

Охотники за нацистами направили протест правительству Эстонии
http://www.otechestvo.org.ua/

Единое отечество
Центр Симона Визенталя подверг острой критике проведение сбора бывших эсэсовцев в Эстонии,  считая это 

возвеличиванием армии нацистской Германии, массово убивавшей гражданских лиц.
Согласно  данным директор  израильского  отделения центра  Эфраим Зурофф прислал из  Иерусалима письмо 

послу Эстонии в Израиле Айно Лепику фон Вирену, отметив, что в мероприятии принимали участие министр оброны Яак 
Аавиксоо и член парламента Тривими Веллисте, а также десятки западных неонацистов. 

«Мы  видим  в  этих  событиях  возвеличивание  воевавших  бок  о  бок  с  силами  нацистской  Германии.  Режим 
нацистской  Германии  планировал,  руководил  и  приводил  в  исполнение  Холокост,  он  в  ответе  за  массовые  убийства 
миллионов  невинных  гражданских  лиц.  Таким  образом,  возвышение  воевавших  на  стороне  Третьего  Рейха  — 
непростительное оскорбление в адрес многочисленных жертв этого режима, а также тех, кто боролся за спасение Европы 
от этой тирании», — написал Зурофф. 

«Учитывая данные обстоятельства, мы находим, что участие министра обороны Эстонии Яака Аавиксоо и члена 
парламента Тривими Веллисте в этих событиях необъяснимо и достойно осуждения. Честно говоря, это непозволительно 
на фоне членства Эстонии в ЕС и НАТО. К тому же тот факт, что эти события привлекли десятки зарубежных неонацистов, 
указывает на опасность попустительства возрождению фашизма и расового экстремизма». 

Зурофф  попросил  посла  передать  протест  эстонскому  правительству.  Он также  выразил надежду,  что  посол 
выступит за то, чтобы подобные недостойные события больше не происходили. 

Центр Симона Визенталя является крупнейшей международной организацией,  занимающейся расследованием 
нацистских преступлений и увековечиванием памяти жертв Холокоста. После смерти основателя центра Симона Визенталя 
работу по розыску и преданию суду нацистских преступников возглавил директор израильского отделения центра Эфраим 
Зурофф, которого в эстонской прессе называют «главным охотником за нацистами». 

Эстония неоднократно попадала под критику Эфраима Зуроффа за то, что, по его мнению, недостаточно активно 
участвует в розыске нацистских преступников. 

"Поход Эрна-2007". Часть истории или популяризация нацизма?
http://www.otechestvo.org.ua/ 

Единое Отечество
Скандальная военная игра стартовала в Эстонии. Участники прошли  по маршруту диверсионной группы Абвера, 

действовавшей в тылу Красной армии в 1941 году. 
Международная  военно-диверсионная  игра  "Поход  Эрна  2007",  названная  в  честь  нацистской  диверсионной 

группы "Эрна", прошла в Эстонии с 6 по 11 августа. В соревнованиях участвовали 18 эстонских и 10 зарубежных команд. 
Для участия в игре подали заявки команды США, Норвегии, Дании, Германии, Швеции, Финляндии, Чехии и Португалии. 
Подобные игры проводятся ежегодно с 1993 года и стали одними из наиболее длинных и тяжелых военных соревнований. 

После  открытия  соревнований  в  столичном  парке  Юрьевой  ночи  команды на  кораблях  отправились  к  месту 
десантирования в заливе Сальмисту. После высадки участников ожидал пятидневный поход протяженностью более 150 
километров  ,  в  ходе  которого  командам  надо  было  проявить  себя  в  стрельбе,  имитации  боя  в  городских  условиях, 
преодолении  водных  препятствий,  транспортировке  раненых  и  оказании  первой  медицинской  помощи,  а  также  в 
преодолении нескольких полос препятствий, выполнении заданий по разведке и ориентированию. 

Разведывательно-диверсионная  группа  "Эрна"  была  создана  в  Финляндии  военной  разведкой  гитлеровской 
Германии Абвер. В 1941 году группа была десантирована с территории Финляндии в тыл Красной армии. В группу "Эрна" 
входили 38 эстонских солдат и четыре офицера, прошедших специальную подготовку. Диверсанты вели бои с войсками 
НКВД.  Через  два  дня  группа  была  окружена  и  уничтожена  в  одном  из  болот  северной  Эстонии.  Впервые  военно-
диверсионная игра "Эрна" состоялась летом 1993 года, когда группа любителей истории прошла по маршруту десанта. 

В российском внешнеполитическом ведомстве это мероприятие назвали не иначе как нацистским шабашем. 
"Для нашей страны, понесшей в годы Великой Отечественной войны огромные, прежде всего невосполнимые 

людские потери, абсолютно неприемлемо, когда в одной из стран Европейского Союза официальными властями открыто 
восхваляются  деяния  нацистских  преступников,  осужденных  Нюрнбергским  трибуналом,  которые  в  угоду  сиюминутной 
политической конъюнктуре преподносятся как "борцы за свободу", - заявил пресс-атташе российского посольства в Эстонии 
Максим  Козлов.  -  Не  дав  утихнуть  эмоциям  после  переноса  памятника  Воину-освободителю  из  центра  Таллина  и 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

67



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

последовавших  за  этим событий,  эстонские  власти,  к  сожалению,  в  очередной  раз  не  только  не  противодействовали 
проведению сборища обеляемых ныне военных преступников, но и оказали ему поддержку в виде полицейской охраны и 
оркестра Оборонительных сил Эстонии. Очевидно, что это очередная попытка пестования неофашизма". 

Российский МИД заявил, что проведение военно-диверсионной игры вписывается в линию эстонских властей по 
героизации фашизма. "Вызывает удивление, что в наши дни некоторые страны-участницы антигитлеровской коалиции и 
сопротивления  спокойно  отправляют  своих  представителей  в  "Поход  Эрны",  забывая,  что  тем  самым  они  морально 
поддерживают  тех,  кто  весьма  "своеобразно"  понимает  историческую  роль  подразделений  СС  и  Абвера.  Этим  они 
омрачают светлую память и своих солдат, павших в борьбе с гитлеровским режимом", - отмечалось в заявлении МИД РФ. 

Поддержка подобных акций с явно провокационным подтекстом не может восприниматься иначе, как потакание 
попыткам  популяризации  нацизма  и  пересмотра  итогов  второй  мировой  войны,  подчеркнуло  российское 
внешнеполитическое ведомство. 

Впрочем, устроители соревнований так не считают. "Группа "Эрна" и ее поход - часть истории, - полагает пресс-
секретарь устроителя соревнований прапорщик Мадис Миллинг. - В той исторической ситуации участие в "Походе Эрны" 
приняли те эстонцы,  которые прежде участвовали в  финской Зимней войне,  сражаясь в финских  мундирах.  Они были 
посланы финской разведкой в Эстонию как в тыл врага. А то, что с происходящим в той или иной степени была связана 
немецкая военная разведка, не имеет в настоящий момент никакого политического значения. И то, что сейчас для кого-то 
военные события или наименования той поры могут наполняться каким-то политическим смыслом, не должно играть роли: 
история - это история". 

Излишняя  популярность  темы фашизма  насторожила  уже  Евросоюз.  Это  произошло  после  того,  как  министр 
юстиции  Эстонии  Рейн  Ланг  отпраздновал  свой  50-летний  юбилей  в  нацистских  декорациях  с  просмотром  спектакля 
"Адольф" о последнем дне жизни Гитлера. В оформлении сцены была использована нацистская символика, на стене висел 
большой  флаг  со  свастикой.  Министр  не  стал  комментировать  праздник,  заявив,  что  "день  рождения  -  личное  дело". 
Сопредседатель Европейского конституционного конвента заявил, что за подобные факты Эстония может быть исключена 
из ЕС.

Молодежь Владивостока провела митинг против профашистской военной 
игры в Эстонии

ИА Regnum http://www.regnum.ru/
Около 20 представителей общественной организации "Наша страна" вышли 10 августа на улицу Владивостока, 

чтобы выразить протест военно-диверсионной игре "Поход "Эрны" - 2007", которая проходит в память разведывательной 
группы "Эрна", состоявшей из бойцов СС. В основу этой игры положен маршрут группы, заброшенной летом 1941 года в 
тыл Красной Армии.,  молодежь вышла на улицу с плакатами: "Таллин - столица 5-го рейха?!",  "Нет фашизму в мире", 
"Европа, открой глаза", "Эстония - убежище убийц!"

Молодежь предлагала жителям приморской столицы выразить свое отношение к фашизму. Кроме транспарантов, 
представители  "Нашей  страны"  изобразили  эстонский  флаг  с  фашистской  свастикой.  Во  время  импровизированного 
представления активисты движения изобразили флаги Англии, Германии и Евросоюза, как сторонников Эстонии в этом 
вопросе.

Андруса Ансипа поощрили пятью тысячами долларов
Алина Петропавловская, 07.08.2007.

 
В понедельник 6 августа в Праге премьер-министру Эстонии Андрусу Ансипу вручили премию Вашека и Анны 

Марии Полак за 2007 год, сообщает ИА Регнум. С 1995 года премию ежегодно присуждает американский фонд The Fund of 
American Studies, основанный чешским эмигрантом Вашеком Полаком. 

Награда вручается за вклад в «развитие свободы, демократии и рыночной экономики». В предыдущие годы ее 
получали руководители различных восточноевропейских стран. И вот в 2007 году звездой демократии стал... Андрус Ансип. 
Интересно,  что  размер  премии  составил  пять  тысяч  долларов  США.  В  такую  сумму  меценаты  демократии  оценили 
глумление  над  могилами  советских  воинов  на  Тынисмяги,  жизнь  молодого  парня  Дмитрия  Ганина,  арест  русских 
антифашистов,  сотни  избитых  и  униженных  полицией  мирных  горожан  и  на  годы  оставшийся  привкус  крови  в  слове 
«Таллин».  И уж совсем смешно говорить о вкладе Ансипа в эстонскую экономику,  которая уже дрогнула от санкций с 
российской стороны и от сокращения числа туристов из СНГ и Европы, которые взамен устремились в соседнюю Латвию. В 
этом плане Ансипу лучше бы присудить звание почетного стрелка по собственным ногам.

Даже  страшно  представить,  какие  ещё  успехи  в  «насаждении  демократии»  нужно  сделать,  чтобы  не  то  что 
переплюнуть эстонского премьера - хотя бы сравняться с ним и получить премию Полака в следующем году.
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Русский язык Образование Культура
Букву "ё" из русского языка убирать не следует

01.08.07.РИА Новости
                                                              http://www.rian.ru/

"У нас есть русский язык, и букву "ё" из него никто не убирал", - сообщил министр образования и науки РФ Андрей 
Фурсенко.  

По его мнению, изъятие этой буквы из устной и письменной речи противоречит законодательству и существующим 
правилам. 

Отвечая на вопрос о  том,  должна ли эта буква оставаться в русском алфавите и дальше,  Фурсенко ответил 
утвердительно: "Это абсолютно ясно". 

Министр напомнил, что вопрос о букве "ё" уже поднимался в апреле этого года Межведомственной комиссией по 
русскому языку на выездном заседании в Иваново. Тогда было принято решение поставить вопрос о правовом закреплении 
обязательного употребления буквы "ё" при написании имен, фамилий и географических названий. 

Тогда  же Фурсенко высказал мнение  о том,  что мера об обязательном употреблении буквы "ё"  должна быть 
определена соответствующим постановлением правительства РФ. 

"Русский язык сегодня - это не только язык одной страны, это язык, который мы пытаемся сохранить для русского 
мира", - подчеркнул на заседании комиссии глава Минобрнауки. 

Буква "ё" стала постепенно вытесняться из текстов похожей внешне, но совершенно другой буквой "е" в связи с 
бурным  развитием  типографской  деятельности.  Это  явление  имело  экономическое  обоснование:  наличие  буквы  "ё" 
вызывало при типографском наборе дополнительные материальные затраты. 

Однако со временем сложности были преодолены, и сейчас наличие в тексте буквы "ё" при компьютерном наборе 
и верстке любым кеглем и гарнитурой к удорожанию печати не ведет. 

На сегодняшний день буква "ё" содержится в более чем 12,5 тысячах слов, в не менее чем 2,5 тысячах фамилий 
граждан России и бывшего СССР, в тысячах географических названий России и мира и в тысячах имен и фамилий граждан 
зарубежных государств. 

В посольстве РФ в Грузии прошла церемония награждения победителей конкурса СМИ 
по сохранению русского языка

Новости-Грузия http://www.newsgeorgia.ru/
2 августа  в посольстве РФ в Грузии прошла торжественная церемония награждения победителей конкурса СМИ 

по сохранению русского языка в Грузии. Конкурс проходил под девизом "Сохраним язык Пушкина на земле Руставели", и 
был организован Ассоциацией русскоязычных журналистов Грузии при поддержке посольства РФ. 

Все  победители конкурса,  а  также   участники,  награжденные в  специальных  номинациях,  получили  дипломы, 
ценные призы и памятные подарки.

Выступивший на церемонии награждения советник-посланник посольства РФ в Грузии Иван Волынкин выразил 
благодарность  Ассоциации  русскоязычных  журналистов  Грузии и  Союзу  российских  соотечественников  "Отчизна"  за 
организацию и проведение такого важного для сохранения русского языка в Грузии мероприятия. 

"Подобного рода акции позволяют сближать народы двух стран, имеющие общие традиции, культуру и давние 
связи. И такие мероприятия способствуют,  чтобы мы и дальше оставались вместе и чтобы у отношений грузинского и 
российского народов было будущее", - заявил Волынкин журналистам.

Как сообщил руководитель Ассоциации русскоязычных журналистов Грузии Михаил Айдинов, на конкурс, который 
был объявлен весной этого года, были представлены около 90 работ со всей Грузии. 

"Были  представлены  статьи,  публицистические  заметки,  эссе.  В  конкурсе  приняли  участие  представители 
различных национальностей, которые любят русский язык и желают его сохранить в Грузии. Мне очень приятно, что свои 
работы представили не только русскоязычные журналисты, но и те сотрудники грузинских СМИ, которые обычно пишут на 
грузинском и для которых русский не является родным", - отметил Михаил Айдинов.

"Авторы  статей  оценивали  нынешнее  положение  с  развитием  русского  языка  в  Грузии  и  предлагали  свои 
рекомендации,  свои  варианты,  как  можно  сохранить  тут  русский  язык,  и  как  его  развивать.  Думаю,  что  русский  язык 
сохранить необходимо, так как это огромное богатство, кроме того, 90 процентов библиотечного фонда всей Грузии - на 
русском языке, и жители страны не должны терять, как возможности знакомится с необходимой для них литературой, так и 
возможности приобщиться к богатой русской культуре и произведениям всемирно известных авторов", - заявил Айдинов.

Как сообщил Михаил Айдинов, лучшие статьи и материалы, представленные на конкурс, будут опубликованы в 
газетах  "Свободная  Грузия"  и  "Русское  вече".  Кроме  того,  Ассоциация  русскоязычных  журналистов  Грузии  планирует 
проведение новых мероприятий, среди которых круглые столы, конкурсы и встречи.

Первое место и гран-при получил сотрудник газеты "Русское вече" Артем Цатуров за статью "Нас 280 миллионов". 
Второе  место  разделили  профессор  Тбилисского  Государственного  Университета  Мария  Филина  и  супруги,  драматург 
Александр  Мепариани  и  педагог  русского  языка  Лина  Гаспарян,  третье  место  было  отдано  корреспонденту  газеты 
"Свободная  Грузия"  Инне  Безиргановой,  директору  грузинского  представительства  межгосударственной  телекомпании 
"МИР" Бадри Начкебия и профессору Грузинского технического университета Татьяне Мегрелишвили.
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Организаторами  конкурса  были  назначены  также  специальные  призы,  которые  были  вручены  заместителю 
редактора газеты "Врастан" Юрию Погосяну, педагогу русского языка из Рустави Наталье Гзиришвили, студентке юрфака 
тбилисского университета "Метехи" Нинель Ферапонтовой и выпускнику 64-й тбилисской школы Артему Белоусову.

Решением  жюри,  еще  десять  человек,  представивших  наиболее  интересные  работы,  стали  дипломантами 
конкурса. Это в частности, собкор газеты "Собеседник" по Южному Кавказу Арчил Бежанишвили, сотрудник газеты "АиФ - 
Тбилиси" Владимир Саришвили, редактор русского выпуска агентства "Прайм-Ньюс" Наталья Смольникова, корреспондент 
газеты  "Резонанси"  Васо  Капанадзе,  сотрудник  радиостанции  "Хит-ФМ"  Яна  Исраэлян,  координатор  литературного 
альманаха  "Молоток"  Дмитрий  Лоскутов, председатель Союза  русских женщин  Грузии  "Ярославна"  Алла 
Беженцева, педагог из Кутаиси Светлана Тевдорадзе, студент-политолог сухумского филиала ТГУ Иосиф Алоян, учащийся 
батумской гимназии Александр Миминошвили.

После торжественной  церемонии награждения победителей и  лауреатов  конкурса в  посольстве РФ состоялся 
праздничный концерт.

«Русская неделя» в Финляндии
http://eursa.org/, Европейский русский альянс

 27 июля  «Русская неделя» завершила оперный фестиваль-2007 в Финляндии.  В этом году известный смотр 
искусств отмечает 40-летие возобновления постоянной работы.

Репертуар фестиваля включает около 30 спектаклей – пять-шесть собственных постановок и недельные гастроли 
зарубежного  оперного  театра.  На  этот  раз  гастролёром  стал  Большой  театр  России,  который  показал  в  стенах 
средневековой крепости Олавинлинна два спектакля – «Борис Годунов» и «Дети Розенталя». Спектакли Большого театра 
начнутся с классики – вначале зрители увидели оперу Модеста Мусоргского.  Версия «Бориса Годунова», которая была 
показана  в  Финляндии,  –  сценическая  редакция  второй  авторской  версии  71  года.  Между  тем,  современное  оперное 
искусство Большой театр представил оперой Леонида Десятникова «Дети Розенталя». 

В спектаклях задействованы ведущие солисты оперной труппы, оркестр и хор театра, за пультом  стоял главный 
дирижер – музыкальный руководитель театра Александр Ведерников. Кроме этого,  в рамках «русской недели» прошли 
несколько семинаров с участием специалистов из России и Финляндии. Темы встреч – изучение русского языка и искусства, 
а также особенности образа жизни и национального характера россиян.

Единый "Русский мир"
21  июня  2007  года  Указом  Президента  учрежден  фонд  «Русский  мир».  (Сведения  об  этом  размещены  в  

Информационно-аналитическом бюллетене за 1 июля 2007 года). Ниже публикуем статью-комментарий, отражающую 
заинтересованность наших соотечественников в эффективной работе новой структуры. 

http://www.stoletie.ru/, 08.07.2007
Виктория Коник 

Указом президента Владимира Путина создан фонд "Русский мир". Целью фонда станет популяризация русского 
языка  в  мире,  распространение  и  развитие богатейшего культурного наследия России как  у  себя на  родине,  так  и  за 
рубежом.

Для  России  проект  "Русский  мир"  -  это  не  только  возможность  прививать  русскую  культуру  и  язык  людям, 
интересующимся  нашей  страной.  Большое  количество  наших  бывших  соотечественников  интересуются  новостями 
культуры,  общества, политики в России, предпочитают читать литературу на родном языке, смотреть фильмы. Многие 
эмигранты хотят, чтобы их дети знали русский язык и историю, ценили культурное наследие своих родителей. В то время 
как сделать это в иноязычной среде - не простая задача. Для воспитании детей билингвов (одинаково хорошо владеющих 
двумя языками) необходима помощь специалистов, колоссальный запас времени и терпения, которыми эмигранты, в силу 
сложности адаптации в новой стране, редко обладают.

В России на подобные проблемы смотрят, как правило, с непониманием. Даже существует мнение, что стране 
незачем тратить ресурсы, прежде всего финансовые, на то, чтобы создавать "культурную инфраструктуру" для тех, кто 
сознательно покинул родину, работает на благо другой страны.

Однако  подобная  оценка  недальновидна.  Для  российской  экономики,  политики,  культуры  выгодно,  чтобы 
эмигранты и их потомки осознавали свою связь с родиной, чувствовали свою сопричастность происходящему в России. 
Стремились поднимать престиж нашей страны за рубежом, реализовать интересы России за ее пределами. Таким образом, 
круг задач "Русского мира" достаточно широк. Фонду прежде всего предстоит колоссальная работа по разворачиванию сети 
своих представительств в мире.

По  словам  исполнительного  директора  фонда  Вячеслава  Никонова,  создавая  "Русский  мир",  его  учредители 
ориентировались  на  мировой  опыт  распространения  национальной  культуры таких  организаций,  как  Британский  совет, 
институты Сервантеса, Гете, Конфуция, общество Данте, охватывающие практически весь мир, позволяющие знакомиться с 
языком,  историей,  культурой,  литературой,  кинематографом  стран,  которые  они  представляют.  Вот  только  несколько 
фактов и цифр.

Так,  Британский совет (British  Council)  учрежденный в 1934 году,  на сегодняшний день, под покровительством 
королевы Елизаветы Второй, имеет офисы в 215 городах 110 стран мира.

Центры Института Сервантеса - государственного учреждения Испании, созданного в 1991 году для преподавания 
испанского  языка  и  распространения  испанской  и  латиноамериканской  культуры,  имеются  на  четырех  континентах. 
Председателем Попечительского совета является сам Король Испании.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

70



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Гете институт – учреждение культуры, действующее по всему миру, вот уже более 50 лет играет ведущую роль в 
культурной  и  образовательной  политике  Германии.  Организация,  созданная  после  окончания  Второй  мировой  войны, 
призвана продемонстрировать всему миру, что Германия – это не только Гитлер, сегодня представляет множество срезов 
немецкого общества и культуры.

Общество  "Данте  Альгьери",  учрежденное  в  1889  году  в  Риме,  имеющее  своей  целью  распространение 
итальянского языка и культуры в мире, сегодня — международная неправительственная организация с центром в Риме и 
филиалами в более чем 500 городах мира.

Первое отделение китайского института Конфуция было открыто в 2004 г. в Республике Корея. Сейчас уже более 
чем в 50 странах мира существует более 130 институтов Конфуция.  Осенью 2007 г.  институт  Конфуция откроется и в 
Москве на базе Российского государственного гуманитарного университета.

Причем зарубежный "пример для подражания" далеко не единственный для "Русского мира".
"Начиная новое дело пропаганды русского языка и русской культуры в мире, необходимо использовать весь опыт, 

накопленный предшествующими поколениями", - считает Наталия Нарочницкая, член Попечительского совета фонда.
В  советское  время  существовала  система  Домов  советской  культуры,  которая  была  развита  в  странах 

социалистического  лагеря  и  в  дружественных  нам  государствах:  в  Венгрии,  Польше,  Югославии,  Индии,  Индонезии, 
Монголии, Марокко, на Кубе, Кипре... А также в Восточной Германии в Дрездене, где в свое время в ДСК работал В. Путин.  
После распада Советского Союза система ДСК была преобразована в Дома российской культуры в 35 странах.

Дома советской, а затем российской культуры представляли и представляют за рубежом современную Россию. Но 
следует сказать, что у нашей страны есть и более глубокая историческая традиция.

Знакомство с русской культурой на Западе произошло только в начале ХХ века, благодаря "Русским сезонам" 
Дягилева,  которые стали поистине колумбовым открытием. "Русские сезоны" гремели во всех крупнейших европейских 
столицах.  Каждый концерт,  спектакль,  выставка становились событием.  В "Русских сезонах"  в  разное время принимал 
участие весь цвет российского артистического и художественного сообщества: Бенуа, Бакст, Врубель, Грабарь, Ларионов, 
Серов, Шаляпин, Римский-Корсаков, Рахманинов, Фокин, Стравинский, Павлова, Нижинский, etc. Стали интересоваться не 
только балетом, живописью, литературой – заглянули глубже в искусство Древней Руси, иконопись, фрески, древнерусское 
зодчество. Правда, 1917 год сместил многие, в том числе и культурные приоритеты.

После революции многие представители русского дворянства, интеллигенции, творческой элиты нашли убежище в 
Европе. Русская эмиграция познакомила Запад с понятием "Русский дом". 

Это были островки русской земли на чужбине, центры общины эмигрантов, в которых находились богатейшие 
собрания книг, музеи, музыкальные гостиные, театры и даже мужские и женские гимназии. Такие крупные центры были в 
Париже, Лондоне, Берлине. Их судьба в ХХ веке во многом типична - после 1945 г.,  как правило, эмигрантские центры 
становились очагами советской культуры и науки.

Не всем удалось сохранить непрерывность традиции, и в этом уникальна судьба "Русского дома" в Белграде. Это 
один из самых активных российских центров науки и культуры, существующий и по сей день. "Русский дом" в Белграде в 
будущем году отметит свое 75-летие. Его история уникальна – он стал домом не только для русских, но и для коренного 
населения - сербов.

Как  известно,  Первая  мировая  война  ввергла  Югославию в глубокий  кризис.  На  фронтах  погибло  около  80% 
мужского трудоспособного населения. Неграмотность достигала в некоторых местах до 90%. Эмигранты же из России в 
основной своей массе были высокообразованными,  квалифицированными специалистами: русские инженеры и ученые, 
юристы и медики, архитекторы и педагоги, деятели культуры и искусства, священнослужители и военные участвовали в 
восстановлении страны.

При этом русские  оставались  русскими,  старались  сохранить  связь  с  Родиной,  с  русской  культурой.  В целях 
сохранения культурного наследия и единства в конце 1920-х гг. родилась идея строительства Русского дома в Белграде. В 
апреле 1933 г. состоялось открытие культурного центра русской эмиграции, получившего название "Русский дом имени 
императора Николая II". Возведенный по проекту русского архитектора В.Ф. Баумгартена "Русский дом" занял достойное 
место среди красивейших белградских зданий.

В стенах "Русского дома" разместились Русский научный институт, русско-сербская мужская и женская гимназии, 
музей императора Николая II, музей русской кавалерии, великолепная библиотека, прекрасный концертно-театральный зал, 
гимнастический  зал,  домовая  церковь,  ряд  обществ,  союзов  и  организаций.  В  Русском  научном  институте  работали 
виднейшие деятели русского зарубежья: П.Б. Струве, Д.С. Мережковский, З.Н. Гиппиус, К.Д. Бальмонт, Игорь Северянин, 
Е.В. Спекторский, Ф.В. Тарановский и другие. Концертно-театральный зал "Русского дома" слышал голос Ф.И. Шаляпина. В 
нем с успехом проходили гастроли замечательной русской актрисы Е.А. Плевицкой и других известных деятелей культуры. 
Шла активнейшая издательская, образовательная, просвещенческая деятельность.

За короткое время "Русский дом" стал национальным центром, влияние и значение которого переросло границы 
многочисленной русской колонии в Белграде.

С окончанием Второй  мировой  войны начался новый этап в  жизни  "Русского  дома".  Во  время  освобождения 
Белграда в 1944 г. он сильно пострадал, библиотека была утрачена. В здании разместился "Дом советской культуры".

Как пишет Владимир Кутырин, директор ДСК (1989-1992 гг.), "Русского дома" 1996-2003 гг., распад СССР и СФРЮ, 
сложности внутренней жизни в России и в самой Югославии, на некоторое время поставили под угрозу само существование 
"Русского дома", как русского культурного центра. Возникла опасность передачи здания под посольство одной из стран СНГ. 
Благодаря  активному  вмешательству  русской  и  сербской  общественности  дом  удалось  отстоять.  Сегодня  в  нем 
располагается считающий себя преемником старого "Русского дома" Российский центр науки и культуры, который входит в 
структуру Росзарубежцентра. Даже, По свидетельству Владимира Кутырина, даже во время агрессии НАТО в 1999 году он 
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оставался  единственным  культурным  центром,  ни  на  минуту  не  прекращавшем  свою  работу.  Под  рев  сирен,  под 
бомбежками, при отсутствии электричества проходили мероприятия, на которые приходило не меньше людей, чем в мирное 
время. В " Русский дом" люди шли за защитой, ночевали на его ступенях, говорили, что уж если Русский Дом разбомбят, то 
им не на что будет надеяться...

Таким образом, в России уже существуют традиция и опыт, на которые вновь созданный фонд "Русский мир" мог 
бы опереться. Это опыт по сохранению русской культуры, языка и религии, осуществленный эмигрантами так называемой 
"первой волны", покинувшей страну после революции. Потомки белоэмигрантов, сохранившие язык и традиции своих отцов 
и  дедов,  готовы к  диалогу  с  Россией:  они  своими  силами  издают  газеты,  журналы,  ведут  Интернет-сайты,  стремятся 
консолидировать полифоничную русскоязычную общину. "Русскому миру" остается только услышать их и вступить в этот 
разговор.

Не нужно переводить казахский алфавит на латиницу
10.08.07, Русские в Казахстане, 

 http://www.russians.kz/

Едва ли будет сегодня правильным возвращение к реформам 1928 года. Такое мнение высказал известный поэт и 
общественный деятель, Народный писатель Республики Казахстан, постоянный представитель Республики Казахстан при 
ЮНЕСКО Олжас Сулейменов в связи с обсуждением в Казахстане вопроса о переводе казахского алфавита с кириллицы на 
латиницу.

"Я считаю, что этого не нужно делать, я против, сейчас пишу обоснование своего отношения, мы уже проходили 
эту стадию, сейчас возвращаться к реформам 1928 года едва ли правильным будет, потому что если в то время арабским 
письмом, которое мы заменяли на латиницу, владело 1,5% казахского населения, то сейчас кириллицей владеют 100%. И 
вдруг сделать в раз неграмотным 100%, просто так для культуры не проходит. Это потерянные десятилетия развития, в это 
очень динамичное время надо считать каждый месяц, а не то, что десятилетие. Поэтому я не согласен с таким подходом", - 
сказал Олжас Сулейменов.

Вместе  с  тем,  он  отметил,  что  рад  тому,  что  президент  Казахстана  пригласил общество  к  обсуждению этого 
вопроса.  "Во  время  обсуждения  прояснится,  что  нужна  реформа,  письменная  реформа,  но  реформа  существующего 
казахского алфавита, который делался поспешно в 1939 году, людьми, лингвистами, имена которых мне не известны, может 
быть  они  были в  те  годы расстреляны.  В  той  реформе были допущены  крупные  ошибки.  Эти  ошибки  мы в  течение 
нескольких десятилетий бесконечно повторяем, эти ошибки сказываются на письменном образе казахского слова и они 
мешают  усваивать  подлинное  звучание  казахского  слова,  а  это  проявляется,  когда  казахскому  языку  обучаются  не 
казахоязычные  казахстанцы.  Безусловно,  нужна  письменная  реформа.  Любой  революционный  момент  так  или  иначе 
ознаменовывается  лингвистической  реформой,  орфографической,  и  прочее,  поэтому  если  в  результате  обсуждения  - 
кириллица или латиница, мы придем к реформе казахской орфографии и алфавита, то это и будет тот самый сухой остаток, 
который мы будем воспринимать положительно", - отметил поэт.

Сулейменов  подчеркнул  важность  выдвинутой  Нурсултаном  Назарбаевым  идеи  трехязычья.  "А  сейчас,  когда 
президент выдвинул программу трехязычья, снимается вопрос о латинице сам собой, потому что вне зависимости от своих 
этнических корней, ближайшие наши поколения должны будут знать три языка, а это значит - латиница естественно войдет 
в культурный репертуар каждого казахстанца, он будет знать и кириллицу казахскую, и кириллицу русскую, и латиницу 
английскую, а значит европейскую", - сказал Олжас Сулейменов.

Назарбаев призвал Ассамблею народа активно участвовать в развитии 
трехязычия в Казахстане

Астана.,6 августа, Интерфакс-Казахстан, http://www.interfax.kz 
Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев призвал Ассамблею народа республики (АНК)* активно участвовать в 

развитии трехязычия в стране.  "Я уже не раз говорил о значимости языкового вопроса. Вы знаете, что начата реализация 
культурного проекта "Триединство языков", цель которого - массовое овладение казахстанцами тремя языками: казахским, 
русским, английским", - отметил он, подводя в понедельник в Астане итоги заседания совета АНК. Н.Назарбаев является 
председателем Ассамблеи. 

"Ассамблея должна активно подключиться к этой работе. Эта работа нас всех объединяет, создает единый народ 
Казахстана. Тем более что имеется хороший опыт по развитию родных языков через сеть воскресных школ", - подчеркнул
Н.Назарбаев.  "Надо использовать их для популяризации казахского языка. Следует подумать и о повсеместном открытии 
курсов английского языка при национально-культурных центрах", - добавил глава государства. 

"Для  Ассамблеи  начинается  новый  этап  развития,  она  получила  конституционный  статус,  расширила  свои 
полномочия, что в свою очередь означает новый уровень ответственности и новые задачи", - заключил президент.

Как известно, согласно внесенным весной текущего года поправкам в Конституцию, 9 из 107 депутатов мажилиса 
(нижней  палаты)  парламента  республики  будут  делегированы АНК.  20  августа  на  сессии  АНК  в  рамках  предстоящих 
выборов в мажилис будут избраны 9 депутатов этой палаты.
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*  Справка:  Ассамблея  народов  Казахстана  (АНК) –  консультативный  орган,  в  котором  представлены 
национально-культурные  общественные  объединения  Казахстана.  АНК  создана  в  марте  1995  года.  
Председателем АНК является Президент Казахстана Н.Назарбаев.
Первыми  инициативами  АНК  было  проведение  двух  общереспубликанских  референдумов   по  продлению  
президентских  полномочий  Н.Назарбаева  и  принятие  новой  Конституции.  АНК  была  использована  для  
«легитимизации» политической реформы, закрепляющий президентский характер правления в Казахстане. На  
сессии  АНК  выносятся  для  обсуждения  программы  консолидации  многонационального  казахстанского  
общества,  вопросы  социальной  защиты  в  современных  экономических  условиях  и  другие  общественно  
значимые проблемы.  Через АНК проводится поддержка национально-культурных центров.

Лидер славянского движения Казахстана: Меморандум с Русской общиной - 
политический шаг перед выборами

25 июля 2007, ИА REGNUM
"Мы  за  изучение  казахского  языка,  но  и  за  сохранение  статуса  русского".  Такое  мнение  в 
интервью корреспонденту ИА REGNUM высказал председатель республиканского славянского 
движения "Лад" Иван Климошенко в связи с подписанием меморандума о взаимопонимании и 
сотрудничестве между Министерством культуры и информации и Русской общиной Казахстана 
по вопросам реализации культурного проекта "Триединство языков".
Документ,  который  23  июля  был  подписан  в  Алма-ате,  предполагает,  что  все  граждане 
Казахстана должны стремиться к  изучению трех языков -  казахского,  русского и английского. 

"Обучение  госязыку  -  прямая  обязанность  государства.  Хоть  и  подключаются  к  этому  славянские  организации,  но  я 
сомневаюсь в успехе проекта. Это не приведет к успеху, а потом будут пальцем показывать: "мы же вам давали шанс,  
почему вы не выучили?". И такое может быть, но нежелательно, конечно. Думаю, что подписание меморандума - скорее 
политический шаг, и тем более, что все делается перед выборами, показать надо, что славяне поддерживают", - отметил 
председатель.

В  то  же  время  Климошенко  подчеркнул,  что  "Лад"  хоть  и  является  сторонником  изучения  государственного 
казахского языка, но, по его мнению, такая работа вряд ли по силам общественной организации. "Государство уже 15 лет 
думает над этим и пока результатов мало, а мы ведь общественники - зарплаты не получаем. Не получится так масштабно 
провести работу, есть пример - эту проблему год-полтора назад поднимали, но так и потом замолчали", - отметил лидер 
объединения.  На  вопрос  корреспондента  ИА  REGNUM,  будет  или  нет  "Лад"  поддерживать  меморандум,  Климошенко 
заявил: "Мы сейчас не готовы ответить на этот вопрос. Наверное, на первоначальной стадии мы не будем поддерживать, а 
там посмотрим, как все будет проходить. Мы за то, чтобы все знали государственный, но в то же время и русский язык 
должен не потерять свои позиции и статус. Мы сегодня именно за это и боремся".

Город переименовали ошибочно. Кустанай - это звучит гордо 
Наша газета, №32 за 9.08.2007

Анатолий Тихановский
Кустанай - это звучит гордо
Кустанай расположился на 8 км ниже по Тоболу, чем было определено первоначально
Областной центр получил имя 8 февраля 1895 года
Имя нашего города изменили или в угоду казахскому произношению, чего делать было нельзя, или - скорее всего - 

по незнанию. Если человека изначально назвали "Александр" и именно так записали в свидетельстве о рождении, то не 
должен он становиться Искандером только потому, что изменилась общественно-экономическая формация и политическая 
обстановка.

Тыквин - не Кавунов!
Иначе выйдет или смешно,  или просто глупо.  К  примеру,  в Украине кондовые националисты пропихнули,  как 

сообщалось  в  СМИ,  порядок  переименования  не  только  улиц,  сел,  городов,  но  фамилий  и  имен  граждан  страны на 
украинский лад. И стал гражданин Телегин гражданином Бричкиным, Тыквин - Кавуновым, а Петухов - Каплуном! Какие это 
имело и имеет юридические, правовые последствия, наверняка пояснять не надо, ведь даже одна буква, записанная в 
документе не так, делает его недействительным для данного гражданина. Именно это и произошло с написанием "Кустанай 
- Костанай". Что, и мы туда же?!

Так вот, об имени нашего города. Оно бесспорно - КУСТАНАЙ, и никак иначе. Чтобы установить истину, надо 
просто обратиться к первоначальным официальным документам, а не придумывать что-то, подгоняя произношение имени 
города под обстановку из конъюнктурных соображений. Рассказываю, как вообще появилось имя областного центра.

Город  был  учрежден  по  воле  государя  Александра  III  для  необходимости  развивать  хлебопашество  и 
коннозаводство в Российской империи, куда территория нынешнего Казахстана добровольно входила с 16 века. А часть 
казахов  во  главе  с  Букей-ханом  вообще  во  времена  Павла  I  прямо  перешла  в  непосредственное  территориальное 
подданство России, перекочевав для этого на правый берег Волги, в калмыцкие тогда степи. Там император позволил 
образовать обширное казахское Букеевское ханство, даже обострив ради этого отношения с калмыцкими правителями и 
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собственными  высокородными  латифундистами.  В  частности,  с  князем  Юсуповым,  у  которого  изъяли  для  букеевских 
казахов часть земель в Прикаспии.

Могли бы называться Урдабаем
Но вернемся к местной истории. Вообще-то наш город намеревались построить в урочище Урдабай. Сегодня это 

примерно  территория  нынешних  Чапаевских  дач  на  рудненской  трассе.  Таково  было  мнение  геодезиста  генерального 
штаба полковника Тилло, и именно так он докладывал императору после обследования наших территорий в 1870 году.

Фактически город уже начали называть официально Урдабаем. Вот, для примера, письмо Оренбургского генерал-
губернатора,  генерал-адъютанта  Крыжановского  от  15  сентября  1877  года  военному  губернатору  Тургайской  области: 
"...Вследствие представления от 8 сентября за № 3001 по вопросу об определении количества земли под предполагаемый к 
учреждению г. Урдабай Николаевского уезда, имею честь уведомить Ваше Превосходительство..." и так далее.

А в докладе военного губернатора Тургайской области А.П. Константиновича министру внутренних дел Российской 
империи от 23 октября 1881 года было написано: "...С этой целью в 1870 году было избрано в пределах Николаевского 
уезда место для нового города на урочище Урдабай-Тугай, при реке Тобол, астрономически определенное в том же году 
Генерального Штаба полковником Тилло, с насыпкой пирамиды в пункте наблюдений, и поэтому городу предложено дать 
название  Урдабай..."  Но  здесь  же  Константинович  сообщает  высшему  начальству,  что  вообще-то  в  народе  название 
Урдабай  ничего  не  значит  и  мало  кому  известно,  а  больше  эта  местность  именуется  Кустанаем,  по  имени  урочища, 
расположенного всего-то в 8 километрах ниже по Тоболу.

Ходило три имени
Не Костанай, а Кустанай! И так писалось во всех официальных документах, кстати сказать, потом еще сто лет 

вперед! Тот же А. П. Константинович взял на себя смелость и властью, данной ему на нашей территории того времени, 
перенес строительство города из урочища Урдабай в урочище Кустанай. И император поддержал его, а не Тилло. Вот кому - 
Константиновичу -  надо было бы уже давным-давно памятник  поставить в  самом центре города.  Как отцу-основателю 
Кустаная.

В сентябре 1887 года, к примеру, военный губернатор Тургайской области генерал-майор Проценко уже писал 
прошение в департамент медицины министерства внутренних дел так: "...С возведением в 1881 году в Николаевском уезде 
вверенной мне области поселения Кустанай на реке Тобол..." Где-то в период 80-90-х годов 19 века начало реально звучать 
и закрепляться в народе это имя города - Кустанай. Но лишь в 1895 году мы официально стали так называться, хотя в этот 
же примерно период несколько лет наш город называли и Николаевском, и тоже официально. То есть три имени ходило, 
пока не остановились в 1895 году на одном - Кустанай.

А первое официальное имя - Николаевск - дал император Александр III в честь своего сына и наследника престола 
Николая,  будущего  императора  Николая  II.  Сам же  Николай  Романов,  взойдя  на  престол,  отказался  от  имени  города 
Николаевск, так как таких названий было в империи много, да и в переселенческом народе, прочно осевшем в наших краях, 
закрепилось именно название Кустанай, и никакое другое. Так что сын батюшку в этом смысле поправил.

Именины города
Окончательно  мы  стали  именоваться  Кустанаем  в  1895  году,  а  было  это  так.  Чтобы,  как  говорится,  не 

мудрствовать  лукаво,  просто  прочтем  официальный  исторический  документ,  датированный  20  февраля  1895  года: 
"Государь император,  всеподданнейшему докладу моему,  в  8  день февраля сего 1895 года,  Высочайше соизволил на 
присвоение городу Николаевску Тургайской области прежнего названия этого поселения - Кустанай, и, вместе с тем, на 
переименование Николаевского уезда упомянутой области в Кустанайский уезд..." Подписал министр внутренних дел, статс-
секретарь Дурново. Так что наш город обрел окончательно свое истинное имя Кустанай 8 февраля 1895 года. Именно в этот 
день и именно Кустанаю, а не Костанаю, надо праздновать именины (не путать с днем фактического основания).

Русские в Казахстане. Язык - друг и помеха
http://www.centrasia.ru/newsA.php4?st=1186059000, 02.08.2007
Абдужалил Абдурасулов, специально для BBCRussian.com

После развала СССР, Казахстан являлся уникальной республикой, где ни одна этническая группа, включая самих 
казахов, не составляла абсолютное большинство.

В  процентном  соотношении  к  общему  населению  страны,  самая  большая  русская  диаспора  среди  бывших 
советских республик была в Казахстане. В 1989 русское население достигало 6227,5 тысяч человек или 37,8%, тогда как 
казахи составляли 40,1%.

С развалом СССР Казахстан как  и  другие  бывшие республики  столкнулся с  феноменом массовой эмиграции 
русского населения. Более того, Казахстан в 1990-е годы стал самым крупным "экспортером" русскоязычных граждан.

Пик  эмиграции русского  населения пришелся на середину  1990-х годов.  За 10 лет,  из  Казахстана выехало  1 
миллион 582 тысячи русских. Таким образом, доля русского населения к 1999 году упала до 30%. По данным ООН, в 2003 г. 
доля русских составила 27%.

Почему уезжают русские
Первоначально причиной массового отъезда русских называли преимущественно экономику. В Казахстане была 

сконцентрирована большая часть советской индустрии,  которая после развала Союза осталась без  поддержки центра. 
"Заводы и фабрики встали, кругом была полная разруха, работы не было. Многие решили уехать в Россию",  - говорит 
Лариса Мазурова, зам директора "Русского союза".
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Большинство переселенцев были жителями городов, где была расположена большая часть заводов и фабрик. По 
данным переписи,  с  1989 по 1999 годы русское население городов уменьшилось на 1,2  млн.  человек,  в  то  время как 
сельское население за тот же период уменьшилось на 300 тысяч человек.

Однако, со второй половины 1990-х годов, этническая дискриминация все чаще выступает основной причиной 
переселения  русских  в  Россию.  «Из-за  неправильной  языковой  политики,  резко  вырос  отток  русского  населения,  - 
утверждает  Татьяна  Калинина,  руководитель  Русского  культурного  центра  в  Алма-Ате.  -  В  прошлом,  ко  мне  мало 
обращались с вопросами о переезде. А сейчас меня просто завалили запросами».

Постсоветское государственное строительство в Казахстане мало чем отличалось от других бывших республик 
СССР. Подчеркивалось особое положение "титульной" этнической группы. В Декларации о суверенитете, принятой в 1990 
году, казахи были признаны "государствообразующей нацией".

Такая политика "казахизации" проявлялась в усилении роли казахского языка; минимальном представительстве 
этнических меньшинств  в  государственных органах и  общественных организациях;  сокращении сферы образования на 
русском языке; переписывании истории так, чтобы в центре внимания были представлены казахи и т.д.

Это привело к тому, что многие русские в Казахстане чувствовали себя чужими на своей родине. "Считается, что 
казахи превосходят все другие группы, потому что истинным гражданином может быть только казах, а все остальные - они 
как гости на их земле", - говорит Мазурова.

Закон о языке, принятый в 1989 году, утвердил казахский язык в качестве государственного, а русский - в роли 
языка межнационального общения. Таким образом, русское население Казахстана впервые столкнулось с необходимостью 
изучения  казахского  языка.  Тем  не  менее,  большинство  русских  предпочли  или  переселиться  или  просто  не  идти  в 
госсектор,  где требовалось знание казахского.  В итоге,  к  2000 году только 1% русского населения мог  изъясняться на 
государственном языке.

Проблема языка
Татьяна Калинина винит государство за столь низкий уровень знания казахского языка среди русских. "За 15 лет 

не было сделано фактически ничего. Не были разработаны новые и эффективные методики, кадров до сих пор не хватает, 
финансовая поддержка со стороны государства - минимальная", - говорит она.

По словам Калининой, было объявлено, что с 1 января 2008 вся документация в министерстве культуры перейдет 
на казахский язык. "Нам говорят, что нам давали время для перехода, но ведь фактически никакой конкретной поддержки не 
было оказано за все это время, - сетует она. - Сегодня это сильнейший толчок для русского населения в принятии решения 
уехать или остаться".

В соответствии с конституцией, принятой в 1995 году, русский язык приобрел статус "официального". Однако, это 
еще больше все запутало. Журналистка из провинциального городка Кызыл Орда, которая предпочла не раскрывать свое 
имя, жалуется, что в госорганах ей часто отказываются предоставлять информацию, пока она не обратится на казахском 
языке.

"У меня есть конституционное право обращаться на русском, - говорит она, - но что мне делать, если они просто 
не владеют русским?"

Казахстан избежал кровопролитных этнических стычек. Многие русские отмечают толерантное отношение казахов 
к ним и другим нацменьшинствам.

Однако  многие  отмечают  негативное  отношение  к  русским,  распространенное  среди  сельских  казахов.  Оно 
особенно обострилось после 1991 года, когда многие сельские казахи начали переезжать в города.

Лариса Мазурова из "Русского союза" говорит,  что сельские казахи винят русских в своей бедности и плохом 
социальном положении. "Сельские казахи говорят, что если бы не русские, то они бы сегодня занимали хорошие должности 
и земли. Этим вызвана их антипатия к русским", - считает она.

Несмотря  на  то,  что  русские  составляют  около  трети  населения  Казахстана,  они  крайне  непропорционально 
представлены  в  государственных  структурах.  Большинство  моих  собеседников  отмечали,  что  существует  негласное 
правило, по которому при найме на работу предпочтение отдается казахам.

"На поверхности, все выглядит грамотно. Придете в прокуратуру в поисках работы, вам скажут, что мест нет. А как 
вы докажете обратное, если это закрытая информация?" - спрашивает Ольга Власова, школьная учительница.

Серьезной преградой для поступления на госслужбу для русского населения является незнание государственного 
языка.  В  некоторых  регионах  делопроизводство  ведется  полностью на  казахском языке.  Многие  люди  даже  не  могут 
заполнить анкету для приема на работу.

Анатолий Чесноков, зам председателя Ассоциации русских, славянских и казачьих организаций, настаивает, что 
государство  предпринимает  меры  для  решения  данной  проблемы  путем  открытия  центров  по  бесплатному  обучению 
казахскому языку.

"В Алматинской области таких центров сейчас восемь, скоро будет открыто еще четыре. В результате, во всех 
населенных  пунктах,  где  проживает  большое  количество  русского  населения,  будут  работать  бесплатные  центры",  - 
подчеркивает Чесноков.

Больше всего русское население представлено в  выборных органах,  парламенте и местных законодательных 
органах - маслихатах. В парламенте Казахстана 15% депутатов представляют русское население. Это объясняется тем, что 
в некоторых районах, особенно на севере страны, русский электорат является довольно мощной группой в силу своей 
многочисленности.

Кто представит интересы русских?
В Казахстане существует целый ряд организаций, которые защищают интересы русского населения. К примеру, в 

Ассоциацию русских, славянских и казачьих организаций входит более 40 объединений.
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По словам Анатолия Чеснокова, ассоциация занимается вопросами межэтнического согласия, сохранения русской 
культуры и языка, а также защиты прав русского населения. "Степень свободы наших объединений довольно высокая. Я не 
испытываю давления при критике руководства", - говорит Чесноков.

Лариса  Мазурова  не  согласна:  "Сегодня,  все  организации,  представляющие  интересы  русского  населения 
находятся под государственным контролем и выполняют госзаказ". Мазурова считает, что все эти объединения занимаются 
в основном культурными вопросами и выполняют функцию поддержания имиджа межэтнического мира и согласия, который 
пропагандируется государством.

В  начале  1990-х  годов,  было  создано  несколько  организаций,  которые  резко  критиковали  государство  за 
"казахизацию" страны за счет русского населения. Самыми крупными среди них были движение ЛАД и "Русская община". 
ЛАД, которое позиционирует себя как политическую партию, в середине 1990-х насчитывало около 20 тысяч членов в 12 
региональных объединениях.

По мере того, как власть становилась более авторитарной, усиливалось гонение на тех, кто выступает с критикой. 
Во второй половине 1990-х годов движению ЛАД было отказано в регистрации, а несколько ее членов были арестованы. В 
итоге,  в  отличие  от  президентских  выборов  1995  года,  во  время  выборов  2005  года  проблемы  русского  населения 
фактически не обсуждались. "Сегодня считается, что эта проблема решена и что все счастливы", - иронизирует Мазурова.

Почти  во  всех  регионах  Казахстана  работают  русские  театры,  которые  пользуются  большой  популярностью. 
Правда, отток русского населения отразился и на театре: в некоторых южных регионах страны, таких как Кызыл Орда, 
Тараз и Чимкент, театры испытывают проблемы с кадрами.

Схожие проблемы существуют и у фольклорных ансамблей. Из-за отсутствия финансовой поддержки со стороны 
государства, талантливая молодежь просто не идет в ансамбли. По словам Татьяны Калининой, есть ансамбли, где самому 
молодому артисту 76 лет.

Тем не менее, иногда находятся частные спонсоры, которые помогают организовать фестивали и концерты, как, 
например,  Пасхальные  и  Рождественские  концерты,  которые  проводятся  ежегодно  вместе  с  Алма-атинской  Епархией 
Русской Православной Церкви.

Благодаря кабельному телевидению, российские каналы общедоступны. Многие местные каналы также вещают на 
русском языке.

Русский язык все еще доминирует в образовании. "Материалы по физике, математике и другим наукам сложно 
переводить на казахский", - объясняет Калинина.

Однако многих волнует сокращение уроков русского языка в школах. "Наши дети выходят неграмотными, и так как 
многие стремятся поступить в российские вузы, то они в России становятся неконкурентоспособными", - делится своими 
опасениями Власова.

Российские школьники – победители Международного литературного 
конкурса

 01.08.07 .http://www.rusintercenter.ru/ 
Росзарубежцентр

В 2007 году в Гминном центре культуры 2 г.  Кжежицы (Польша) был проведен Международный литературный 
конкурс «Мир без войн и насилия», в котором приняли участие более 600 школьников из Польши, России, Германии и 
Белоруссии. Российский Центр Науки и Культуры  в Варшаве привлек к участию в конкурсе детей из школы № 199 г. 
Москвы, преподаватели которой принимали участие во II Всепольском фестивале русского языка. 

7 из 9 присланных российскими школьниками работ были признаны лучшими и стали лауреатами конкурса. Их 
авторы были  приглашены руководством города  Кжежицы в  Польшу  для  участия  в  торжественном  подведении  итогов 
конкурса и краткого отдыха. 

В Польше делегация российских школьников, которую возглавляла преподаватель 
школы  №199  Е.А.Грашовень,  получившая  в  2005  году  звание  «Учитель  Года», 
провела 7 дней. 
Оглашение  результатов  конкурса  и  награждение  лауреатов  (помимо  россиян 
победителями  стали  по  одному  представителю  от  Белоруссии  и  Германии) 
проходило на стадионе г. Кжежицы в праздничной атмосфере. Во время церемонии 
вручения наград школьники России, Польши, Германии и Белоруссии обратились к 
Президентам Польши,  России,  Белоруссии  с  призывом к  миру  и  сотрудничеству, 
против  размещения  американских  баз  ПРО  на  территории  Польши.  Воззвание 
подписали более 500 человек. 

Российская группа пользовалась особым вниманием и организаторов, и местных жителей. О российских лауреатах 
писали в местной прессе, ребята выступали на телевидении. 
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Завершился фестиваль «Жемчужина Востока»
01.08.07 .http://www.rusintercenter.ru/ 

Росзарубежцентр
1 августа  в  Пекине завершился фестиваль «Жемчужина  Востока»,  который проходил в  рамках  Года русского 

языка.  В  фестивале  приняли  участие  российские  художественные  коллективы  из  Татарстана,  Якутии  и  г.  Омска.  В 
Пекинском доме детского творчества омский ансамбль «Солнышко» представил русские народные и современные песни и 
танцы,  а  коллективы из  Якутии и Татарстана подготовили для зрителей номера,  содержащие элементы национальных 
культур этих народов. 

 Мероприятия  фестиваля  в  Пекине  были  организованы  Международной  программой  «Жизнь  городов»  и 
представительством Росзарубежцентра в КНР при поддержке Китайского народного общества дружбы с заграницей. 

 Большой гала-концерт российских ансамблей прошел в пекинском детском доме «Солнечная деревня». В рамках 
этого мероприятия была организована фотовыставка «Дети рисуют мир». 

Самоорганизация.  Общественные объединения 
соотечественников

Стартовал автопробег против безгражданства
http://eursa.org/node/1385

31 июля в Риге стартовал европейский автовпробег, инициатором которого стал председатель Лиепайской русской 
общины  (Латвия)  Валерий  Кравцов.  Участники  автопробега  намерены  проложить  свой  путь  через  Швецию,  Данию, 
Германию,  Бельгию,  Нидерланды,  Францию,  а  в  завершение  по  воздуху  добраться  и  до  Ирландии.  В  каждой  стране 
участники акции встретятся с лидерами местных руссоязычных общин, коллегами по Европейскому русскому альянсу. А 
чтобы подкрепить лозунг "Автопробегом - по безграждансту и этнократии!", участники европейского автопробега везут с 
собой книги "Последние узники холодной войны", изданные по инициативе депутата Европарламента, председателя ЕРА 
Татьяны Жданок.

1 августа автопробег достиг Стокгольма. Его участники знакомились с деятельностью Союа русских обществ в 
Швеции и с  достопримечательностями  столицы Северного  королевства,  рассказывали о  жизни  Лиепайской  общины.  К 
автопробегу проявили интерес российские средства массовой информации.  В 16.30 в открытом эфире “Радио России“ 
прошло интервью, данное этой радиостанции Валерием Кравцовым и членом правления европейского русского альянса 
Людмилой Сигель. Валерий Кравцов и председатель Союза русских Швеции Людмила Сигель провели презентацию книги о 
негражданах. Кроме того, были собраны подписи под обращением к президенту Латвии и к Европарламенту с призывом 
дать негражданам право голоса на муниципальных выборах. К мероприятию проявила интерес шведская пресса - а значит, 
была  достигнута  главная  цель  акции.  Насколько  успешно  она  продолжится  в  других  точках  маршрута,  мы  узнаем  в 
ближайшие дни. Уже в понедельник инициатор автопробега Валерий Кравцов встретится в Гётеборге с зампредседателя 
местного русского общества Николаем Гилевым.

Гетеборг гордится латвийцами
09.08.07 http://eursa.org/, Европейский русский альянс 

Валерий Кравцов
В  начале  августа  от  Рижского  замка  стартовала  акция  Лиепайской  русской  общины  и  других  общественных 

организаций «Автопробегом - по безгражданству!», которая пройдет по восьми странам ЕС. Ее цель - придать европейское 
измерение кампании по наделению латвийских неграждан правом голоса на муниципальных выборах 2009 года. 

Критерий развития - автомобиль
Наш автопробег  достиг  второго  по  величине  города  Швеции  -  Гетеборга.  При  населении  450  тысяч  человек 

русскоязычных тут примерно 1500. Этот культурно-промышленный центр и главный порт Швеции чем-то похож на Санкт-
Петербург, городом-побратимом которого он и является. 

Гетеборг дал миру шведские спички, шарикоподшипники, рюкзак, замок-молнию и компьютерную мышь... Здесь 
продолжают коптить небо трубами фирмы-гиганты SKF, Eriсsson, SAAB, VOLVO, Stena Line... Именно наличие собственного 
автомобильного производства отличает развитую страну от других. Так с явным намеком на Данию и Норвегию говорят 
шведы. Сразу вспоминается наш РАФ - ведь могли бы и мы быть развитой в шведском смысле страной по сравнению с 
Литвой и Эстонией. Могли, но потеряли. 

И прежде всего людей... 
Лиепайчанка на шведской яхте
Елена Жарикова, теперь Олссон, родилась в Лиепае. После окончания Рижского медицинского института работала 

реаниматологом. Через ее руки прошли тысячи страждущих, многих она вытащила буквально с того света. В бурные годы 
Атмоды отдала свой голос за «свободную и демократическую Латвию» и... лишилась гражданства. 

- Латышским я владела в совершенстве, но жуткая обида не позволяла идти сдавать экзамены. Потом, в 2000 
году, сжав зубы, прошла натурализацию и получила гражданство, - вспоминает Елена. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

77



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

А потом она влюбилась. Избранником оказался Бертиль Олссон, швед из Гетеборга, работавший аудитором на 
знаменитую PriceWaterhouseCoopers. После свадьбы Елена не раздумывая ни минуты уехала в Швецию. Сразу выучила 
шведский, подтвердила диплом и сдала на специализацию. 

Статус врача-специалиста сразу вынес ее на вершину шведской социальной лестницы. Сегодня у Елены квартира 
в центре Гетеборга, загородный дом на полуострове Упсала с потрясающим видом на пролив Скагеррак плюс квартира в 
Испании. Есть и яхта, правда, этим здесь никого особенно не удивишь - в Гетеборге много зажиточного народа. 

После  встречи  в  Гетеборге  Елена  вступила  в  Лиепайскую  русскую  общину  и  попросила  нас  присмотреть  за 
могилой отца на лиепайском Северном кладбище. Человек он был героический - капитан второго ранга, кавалер орденов 
Красной Звезды и Отечественной войны 2-й и 3-й степени, трижды награжден медалью «За отвагу».  Обязательно это 
сделаем - для этого и создавалась община. 

Тенор в отказе
Певец Николай Гилев - урожденный рижанин. Здесь же начал артистическую карьеру в Театре оперы и балета. В 

начале  1990-х  его  пригласили  поработать  в  германском  Ростоке,  потом  в  шведском  Мальме.  В  1995  году  он  решил 
вернуться в Латвию и обратился в посольство ЛР в Стокгольме с просьбой поменять ему старый советский паспорт хотя бы 
на фиолетовый. 

Ему - отказали!!! Этот позорный факт засвидетельствован документом за подписью второго секретаря латвийского 
посольства Эгона Нейманиса. Золотой голос оказался Латвии не нужен. 

Николай подал документы на прослушивание в Гетеборгский оперный театр и, обойдя семерых шведских теноров, 
получил  место.  При  оформлении  контракта  в  службе  занятости  недоумевали,  почему  шведам  предпочли  латвийца  с 
молоткастым советским паспортом. Руководство театра пояснило, что в демократической стране теноров слушают, а не 
смотрят им в паспорт. А по результатам прослушивания Николай оказался на голову выше всех остальных. 

Через пять лет Николай Гилев стал гражданином Швеции. Он продолжает петь в Опере и занимает должность 
зампреда Русско-шведского культурного общества Гетеборга. Кстати, возможность голосовать на муниципальных выборах 
он получил задолго до этого волнующего момента. 

Какую мораль можно вывести из двух историй русских латвийцев? Швеция получила специалистов высочайшего 
класса  -  кстати,  подготовленных  на  деньги  латвийских  налогоплательщиков.  Латвия,  как  и  во  многих  других  случаях, 
осталась в проигрыше. 

Русские - везде
Активисты  Русско-шведского  культурного  общества  Гетеборга,  ряды  которого  насчитывают  150  человек, 

вызвались  отправить  петиции  в  европарламент  и  подписали  письмо  латвийскому  президенту  в  поддержку  допуска 
неграждан  на  местные  выборы.  В  ходе  дружеского  общения  обменялись  задумками  с  русскими  общественниками, 
насладились  прекрасным  в  студии  известного  питерского  художника,  постоянно  проживающего  в  Гетеборге,  Сергея 
Яковлева,  и  после знакомства с городом отобедали в греческом ресторане,  который принадлежит...  русским шведам - 
Сергею Скрипкину и Анне Шмидт.

АнтиНАТОвская акция.
 ИА "Новости - Молдова"  http://www.newsmoldova.ru/

Владимир Попов 
3  августа  на  центральной  площади  Кишинева  прошла  двухчасовая  антиНАТОвская  акция.  Более  двухсот  ее 

участников протестовали против проводимых в Молдове учений военных медиков  "Medceur-2007" в рамках программы 
НАТО "Партнерство во имя мира".

Они развернули многометровый транспарант с надписью на двух языках – русском и молдавском: «НАТО – вон из 
Молдовы!», скандировали антиНАТОвские лозунги. 

Как  сообщил  глава  Конгресса  русских  общин  РМ  –  организатора  акции  -  Валерий  Клименко,  ее  участники 
пикетируют также посольство США в Кишиневе и намерены продолжить свои антиНАТОвские выступления до 10 августа – 
дня окончания учений.В учениях военных медиков Центральной и Восточной Европы "Medceur-2007" принимают участие 
свыше 60 специалистов медицинских служб из 13 стран НАТО и государств-участников программы "Партнерство во имя 
мира"  -  Албании,  Армении,  Азербайджана,  Белоруссии,  Грузии,  Казахстана,  Киргизии,  Македонии,  Сербии,  Украины, 
Хорватии, Молдовы и США.Основная цель учений - отработка методов совместного участия военно-медицинских служб в 
возможном вооруженном конфликте.Молдова второй раз принимает у себя подобные учения. Предыдущие - "Cooperative 
Lancer - Longbow"  прошли в сентябре 2006 года.

Во Львове помянули воинов, погибших при освобождении города в 1944 
году

  01.08.07.http://www.rdu.org.ua/
Русское движение Украины

26 июля 2007 г. во Львове по инициативе Совета Русского общества им. А.Пушкина на Холме Славы состоялось 
поминовение усопших советских воинов, погибших в 1944 г. при освобождении Львова. Панихиду совершил член Совета 
общества им. А.Пушкина,  председатель Православного педагогического общества святителя Петра Могилы протоиерей 
Николай Баранов. В совершении обряда принял участие архиерейский хор Львовской епархии УПЦ МП под руководством 
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протодиакона  о.Валерия.  В  мемориальных  мероприятиях  приняли  участие  заместитель  Председателя  Президиума 
Международного  Совета  российских  соотечественников  О.Лютиков,  Генеральный  консул  России  в  г.Львове  Е.Гузеев, 
ветераны Великой Отечественной войны, члены общества им. А.Пушкина,соотечественники. 

Обращаясь  к  присутствующим,  отец   Николай  отметил,  что  ратный  подвиг  советских  солдат  и  офицеров, 
работников тыла является примером для нынешнего и последующих поколений. Об этом свидетельствует то, что сюда, на 
Холм Славы, из года в год, в любую погоду, приходят люди, чтобы почтить память павших. Е.Гузеев отметил, что на Холме 
Славы покоится  прах  воинов  разных  национальностей,  многие  из  них  –  украинцы.  Боевое  братство,  дружба  народов 
сыграли огромную роль в победе над врагом. Также он подчеркнул, что советское командование в 1944 г. сделало всё 
возможное, чтобы в ходе наступательных боёв не допустить разрушения красавца-города Львова. Здесь, на Холме Славы, 
покоятся советские воины, многие из которых были очень молоды, и это благодаря им мы одержали Великую Победу. 
Заместитель  Председателя  Президиума  Международного  Совета  российских  соотечественников  О.Лютиков  в  своём 
выступлении  сделал  акцент  на  необходимости  хранить  и  оберегать  память  о  воинах  Великой  Отечественной  войны, 
передавать её – героическую и суровую – из поколения в поколение, препятствовать искажению и опошлению. Участник 
обороны Москвы, заместитель председателя Львовской областной организации Союза ветеранов ВОВ Т.Мохонёк высказал 
возмущение  по  поводу  акта  вандализма,  совершённого  в  мае  этого  года  на  Холме  Славы,  когда  под  покровом ночи 
неизвестными были разрушены декоративные элементы, украшающие аллею Героев Славы 

Участник  обороны  Москвы  и  боёв  за  освобождение  Львова,  бывший  командир  эскадрона  1-го  гвардейского 
кавалерийского  корпуса,  полковник  в  отставке  А.Кирюшкин  рассказал о  боях  за  город,  отметил,  что  на  Холме  Славы 
покоится прах его однополчан, вместе с которыми он дошёл до Западной Украины. Участники митинга возложили цветы к 
могилам героев.26 июля с.г. состоялось торжественное собрание членов ветеранской организации г.Львова. Его участников 
приветствовали представители власти г.Львова,  Генеральный консул России во Львове.  27 июля с.г.  члены Львовской 
областной организации КПУ почтили память освободителей Львова на Холме Славы.

Благотворительный проект "Украина-Россия: права детей" 
 ИА Regnum http://www.regnum.ru/

II  международный благотворительный  проект  "Украина-Россия:  права  детей"  стартовал  9  августа  в  крымском 
лагере "Кипарисный" МДЦ "Артек" при поддержке Информационного центра "Благотворительность в России". 

Проект разработан и организован Всеукраинским благотворительным фондом "Молодые Инициативы" для детей 
из Украины и России, отдыхающих в международном детском центре "Артек".

К участию в мероприятиях  приглашено около 280 детей, находящихся в лагере "Кипарисный" на седьмой смене. 
Квалифицированные  специалисты-преподаватели,  сертифицированные  ЮНИСЕФ,  международной  организации 
"EveryChild", провели разъяснительную работу о правах детей, соблюдении и защите прав детей на основе "Конвенции 
ООН по правам ребенка". Также была запланирована работа с участниками по технологии "открытое пространство" ("open 
space"). В ходе занятий дети смогли узнать о своих правах, узнав, будут иметь возможность отстаивать их, передавать 
знания сверстникам.

После проведения занятий дети смогли принять участие в тематическом конкурсе рисунков. Победители конкурса 
определялись по четырем номинациям: "Имею право, имею обязанность", "Право на образование", "Мой досуг", "Я и моя 
семья".

После окончания конкурса рисунка, победители были награждены дипломами и памятными призами. Экспозиция 
всех рисунков передана представителям средств массовой информации, а также отпечатана в специальном сувенирно-
подарочном альбоме.

Продлится проект до 27 августа.

Миграция. Гражданство. Демография.
Неграждане России. "Возвращение к корням" для соотечественников 
обернулось ночевками в очередях

06.08.2007, http://www.centrasia.ru/news 
Источник: Московские Новости

Ирина Ильина 
В жарких дискуссиях о проблеме мигрантов мало кто замечает элементарный в своей простоте факт: большая 

часть мигрантов - те самые "соотечественники", которых, кажется, так ждут на исторической родине.
Вход воспрещен
Образованные и трудолюбивые люди из стран СНГ - ценный трудовой ресурс России. Не только русские, но и 

корейцы, евреи, татары - все, кого называют русскоязычными. И обрусевшие представители местных наций, воспитанные 
на советских, в хорошем смысле слова, ценностях и русской культуре.

По логике приезд таких соотечественников в нашу страну должен поощряться. Однако в результате принятия в 
2002 году закона о гражданстве РФ они не только фактически, но и юридически оказались отрезаны от России. "Те, кто 
хотел вернуться, уже вернулись", - прокомментировал вступление в действие нового закона Владимир Путин. Государство, 
принявшее на себя экономические обязательства Советского Союза, от бывших граждан великой страны отказалось уже 
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через 11 лет после ее распада. Хотя в отличие от тех же поволжских немцев, которых Германия принимает и через 300 лет, 
эти люди свою родину не покидали.

Прописанный в новом законе "упрощенный порядок" приобретения гражданства касается в основном тех, у кого 
родители - граждане РФ, кто родился на территории РФ либо стал лицом без гражданства. Но таких русских в СНГ немного. 
Тот, кто не выехал сразу после распада СССР в Россию, был вынужден принимать гражданство той страны, где жил.

Все  остальные  должны  были  оформлять  разрешение  на  временное  пребывание,  разрешение  на  временное 
проживание,  вид  на  жительство.  Процесс  длительный,  требующий  значительных  средств,  которых  у  приезжих 
русскоязычных нет в силу огромной (на порядок) разницы в уровнях жизни и зарплаты в России и большинстве стран СНГ.

Зато они есть у национальных диаспор, в первую очередь кавказских, которых Россия интересует не как Родина, а 
в лучшем случае как рынок сбыта сельхозпродукции или место, где можно заработать. А деньги, как известно, помогают 
решить любую юридическую проблему, в том числе и получения гражданства. Для русских же "возвращение к корням" 
обернулось  ночевками  в  очередях  перед  паспортными  столами,  проблемами  с  милицией  и  невозможностью легально 
устроиться на работу из-за отсутствия регистрации.

Надо отдать должное президенту. В сентябре 2005 года он имел мужество сказать в прямом эфире: "В 2003 году 
во время предыдущего общения с жителями России в одном из вопросов прозвучала обида на мои слова о том, что те 
люди, которые хотели вернуться, уже это сделали. Наверное, это действительно не так. Я приношу вам свои извинения. Я 
был не прав".

Восемь лет без права... на гражданство
В  январе  2007  года  вступило  в  силу  новое  миграционное  законодательство,  которое  характеризуется  как 

"упрощенное" и "облегченное". Действительно, оно дает возможность подавать на гражданство сразу после оформления 
разрешения на временное проживание (РВП), минуя вид на жительство. Однако есть некоторые интересные детали новых 
правил.

Например, окончательная редакция Федерального закона N 110 "О внесении изменений в Федеральный закон "О 
правовом положении:" вернула квоты на выдачу РВП - документа, без которого российский паспорт не получить. Квоты 
составляют просто смешные цифры. Например, во Владимирской области официальная квота составила всего 200 человек 
и подошла к концу уже 19 января 2007 года. Похожая ситуация в других областях центральной части России.

Таким образом, перед распахнутыми вратами российского гражданства, о чем говорится во всеуслышание, на 
самом деле по-тихому восстановлено "игольное ушко" квот. Множество людей, по несколько лет проживших в России и 
надеявшихся на упрощение законодательства, снова не смогли легализоваться.

Разумеется, "пройти в игольное ушко" можно. Цена вопроса для Москвы - около 10 тыс. долларов, для Московской 
области  -  6  тыс.,  для  примыкающих  к  ней  областей  -  3-4  тыс.  долларов.  Столько  берут  коммерческие  фирмы  за 
оформление РВП вне квоты. В поисках хоть какого-то смысла в действиях законодателей приходишь к выводу, что логичнее 
было бы установить "покупку" квоты официально, с перечислением денег в бюджет той же дотационной Владимирской 
области.

Есть  и  другие  удивительные  перемены.  Раньше  негражданин,  владеющий  в  России  недвижимостью,  мог 
зарегистрироваться в  ней  и  жить  спокойно.  В  его  обязанность  входило  лишь перерегистрироваться каждые 90  дней  - 
стандартный срок пребывания иностранца в РФ. Но с января 2007 года человек должен каждые 90 дней пересекать границу 
страны. Вероятно, эта норма введена в интересах "Российских железных дорог", потому что несчастные домовладельцы 
теперь обычно путешествуют поездом до Харькова и обратно.

Но все это кажется пустяками по сравнению с тем, что 2007 год вообще последний, когда бывшие граждане СССР 
могут получить гражданство без пятилетнего срока проживания на территории РФ после получения вида на жительство. 
Общий срок ожидания при этом составит восемь лет. С 1 января 2008 года русские претенденты на российское гражданство 
будут получать его в общем порядке, так же как вьетнамцы, китайцы или граждане Республики Верхняя Вольта. Поистине, 
умом Россию не понять! Страна, стремительно теряющая свое коренное население, окончательно уравнивает в правах 
соотечественников с гражданами других стран мира.

Впрочем,  глава  ФМС  Константин  Ромодановский  в  одном  из  интервью  высказался  оптимистично:  "Да,  мы 
выправляем ситуацию. Со следующего года прекращается упрощенный порядок предоставления гражданства, его будут 
получать только по истечении восьмилетнего срока".

Оптимизм  чиновника  понять  можно.  Объективно  Федеральная  миграционная  служба  не  заинтересована  в 
переходе людей из категории мигрантов в категорию полноправных граждан России, ведь влияние и вес службы растет в 
зависимости от количества мигрантов. Полномочия ФМС уже существенно расширились: в частности, служба получила 
право самостоятельно представлять в правительство проекты законов. Ее штатная численность с 1 января все того же 2008 
года увеличится сразу на 4 тыс. сотрудников. Кто-то ведь должен в течение восьми лет держать под наблюдением русских, 
которые хотят стать россиянами.

Крепостное право?
С  2008  года  упрощенный  порядок  приобретения  российского  гражданства  сохранится  для  участников 

государственной программы по переселению соотечественников за рубежом. Людям, решившим переехать в определенные 
регионы РФ, обещана компенсация расходов на переезд, некоторым - в зависимости от категории региона - подъемные и 
пособие по безработице. Местные власти должны обеспечить приезжим содействие в трудоустройстве и получении жилья. 
А главное, всем обещают ускоренное получение российского гражданства.

Однако большинство регионов уже объявило, что жильем переселенцы будут обеспечены на общих основаниях, 
то есть по существу никак. Но главное, в программе не учитывается, что 95% русских за рубежом - горожане, которые не 
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смогут, даже если захотят, приспособиться к жизни в глуши, в деревнях или поселках. Но именно туда они в основном и 
должны отправиться.

Какая работа им будет предложена, сколько они будут получать и сколько тратить на съем жилья -  вопросы, 
конечно, важные. Но есть и поважнее. Например, сколько времени реально займет получение российского паспорта? В 
ситуации,  когда  приезжие  поставлены  в  зависимость  от  местной  администрации,  возможно  затягивание  сроков 
приобретения гражданства, чтобы люди подольше оставались бесправными и, следовательно, более сговорчивыми. Или 
требование возместить "подъемные", если человек раньше чем через два года решит уехать из принявшего его региона, в 
общем-то  справедливое,  но,  возможно,  не  выполнимое  из-за  отсутствия  работы  с  нормальным  уровнем  оплаты.  В 
результате переселенец может стать своего рода "крепостным" на своей исторической родине.

Заявленное  финансирование  программы,  рассчитанной  до  2012  года  -  4,6  млрд  рублей.  Даже  если 
оптимистически  предположить,  что  деньги  дойдут  по  назначению,  ее  эффективность  весьма  сомнительна.  Пока  при 
запланированных 300 тыс. переселенцев поводом для фанфар служит приезд 10-20 семей. Если в странах СНГ резко не 
ухудшится  обстановка,  массовым  это  явление  не  станет  и  в  дальнейшем.  И  проблему  обвального  сокращения 
народонаселения России не решит.

Кто ты, будущий россиянин?
Уместно вспомнить еще об одном варианте получения российского гражданства - в посольствах РФ за границей. 

Он существует для очень ограниченного круга лиц, в частности для выпускников российских вузов после 2002 года и тех, кто 
имеет родителей - граждан России, постоянно живущих на ее территории. Для потенциальных репатриантов это, пожалуй, 
самый  предпочтительный  и  безболезненный  вариант  возвращения  на  историческую  родину.  Получив  в  посольстве 
российский  загранпаспорт,  человек  пересекает  границу  РФ почти  полноправным  гражданином.  Почти  -  потому  что  по 
прибытии он должен пройти проверку законности выдачи загранпаспорта и получить внутренний российский паспорт. Но 
надо отдать должное ФМС: сейчас это делается быстрее, чем два-три года назад.

Почему  бы  не  распространить  такую  практику  предоставления  российского  гражданства  на  всех 
соотечественников  за  рубежом?  Бесспорно,  для  этого  понятие  "соотечественник"  необходимо  скорректировать  в 
зависимости - нет, не от национальности, а от самоидентификации. Отбросить ложную политкорректность и произнести 
вслух,  что режим наибольшего благоприятствования при получении гражданства должны иметь,  во-первых,  этнические 
русские  и  смешанные  семьи.  А  во-вторых,  те,  кто  заявит  русский  язык  родным.  Для  второй  категории  обязательным 
условием приема в гражданство может быть наличие документа об окончании школы, колледжа либо вуза с обучением на 
русском языке или сдача экзамена по языку.

Предлагаемый порядок, в отличие от той же Программы переселения соотечественников, потребует минимальных 
финансовых  вложений.  Зато  приток  "новых"  -  русских  по  культуре  и  языку  -  граждан  может  увеличиться  в  разы. 
Заработанные ими деньги не уйдут за границу в виде мигрантских денежных переводов. А сами эти граждане сыграют роль 
"свежей крови", так необходимой для экономического, культурного и демографического роста России.

Идея привилегированного предоставления гражданства всем русским по самоидентификации только на первый 
взгляд кажется радикальной. Но в сущности она намного разумнее, чем ставить русских людей в одинаковое положение с 
жителями всего остального мира при приеме в российское гражданство.

Русский транзит: жертвы административного восторга
http://www.rosbalt.ru/, 13.08.2007

Алла Ярошинская
Вот  уже  почти  20  лет  не иссякает  поток  в Россию  мигрантов  с ближнего 

и дальнего  зарубежья.  Наши  бывшие  соотечественники  разных  национальностей 
и вероисповеданий  едут  сюда  в надежде,  что  большая  Россия,  как  мать,  сохранит 
и защитит.  Одних  гонит  нужда  и безработица,  других  –  межнациональные  конфликты. 
После смертельного «инфаркта Советского Союза» за пределами России оказалось 25 
млн этнических русских, которые с надеждой смотрели на историческую Родину. С годами 
энтузиазм первых переселенцев,  столкнувшихся с непреодолимыми  бюрократическими 
барьерами и глухотой  властей,  занятых дележкой  «пирога»,  постепенно сошел на нет. 

Что  дальше?  «Росбалт»  продолжает  серию  публикаций  об  одной  из  самых  болевых  точек  российского  общества  – 
миграции.

Жертвы административного восторга
Многие эксперты, в том числе и международного уровня, считают, что правильно поставленная и организованная 

миграция населения — это благо для общества. Особенно если общество «обескровлено» демографическими проблемами. 
Например,  превалированием  стареющего  населения  (нерепродуктивного  возраста),  спадом  рождаемости,  а также 
проблемой занятости непрестижной работы – уборки, мойки, чистки и т. д. Все это, как считается, может решить вливание 
«новой крови» — мигрантов. Но при одном условии: власти принимающей страны должны четко и ясно понимать, зачем ей 
нужны мигранты и сколько она может их принять, обеспечив плавное для обеих сторон интегрирование в общество, чтобы 
это потенциальное благо не превратилось в кошмар и для самих жителей страны, и для мигрантов.

По  мнению  многих  специалистов,  для  России  с ее  демографическими  проблемами  (численность  населения 
катастрофически  снижается,  рождаемость  падает),  а также  проблемами  заселения  огромных  территорий  (за  Уралом, 
например) и нехватки рабочей силы, именно миграция является едва ли не главной спасительной соломинкой. Значение 
«свежей»  крови  для  российского  транзитного  периода  и дальше  признают  все  –  от президента  и депутатов  до  самих 
беженцев  и вынужденных  переселенцев.  Но за почти  два  десятилетия  российские  власти  то  ли  не сумели,  то  ли 
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не научились  пользоваться  этим  инструментом  ни  во  благо  страны,  ни  во  благо  поверивших  ее  обещаниям 
соотечественников.

Хотя  в мире  немало  примеров  грамотного  системного  подхода  к  миграции.  Вот  буквально  недавно  прошел 
«Интеграционный  саммит»  в Берлине,  на котором  был  представлен  национальный  план  мероприятий,  облегчающих 
интеграцию в германское общество выходцев из других стран. (По официальным данным в Германии проживает около 15 
млн иностранцев, включая более 2,5 млн турок, интеграция которых в общество без ущерба самому обществу и его устоям 
является самой большой головной болью немецких властей.)

В этом «Интеграционном форуме» принимали участие (кроме 90 общественных организаций самих мигрантов) 
министры,  профсоюзные лидеры,  бизнесмены,  а так  же лично(!)  канцлер ФРГ Ангела Меркель.  Что,  конечно же,  сразу 
придало этой проблеме повышенный уровень внимания. В национальном плане — 400 обязательств государства перед 
мигрантами.  Среди  них —  специальные  программы  профессионального  образования,  обучение  детей  иностранцев 
немецкому  языку,  организация  специальных  групп  продленного  дня  в школах,  создание  более  широкой  сети 
интеграционных  курсов,  создание  условий  для  большей  востребованности  мигрантов  на рынке  труда.  Такие  форумы 
по интеграционной политике миграции,  как  оказалось,  в Германии проводятся ежегодно.  Такое нам, в России,  пока и не 
снилось.

Хотя справедливости ради надо отметить, что в Европе есть и другие примеры. Скажем, погромы в парижских 
пригородах говорят о промахах французов в политике приема граждан из других стран, их адаптации к местным законам 
и традициям, интеграции во французское общество.

В России же за последние 15 лет мало что изменилось для мигрантов в лучшую сторону, хотя первый президент 
Борис Ельцин еще в свою первую предвыборную кампанию,  хозяйственно объезжая города и веси,  клятвенно заверял: 
«Россия примет всех, кто хочет вернуться, — места хватит всем...», одно, мол, сельское хозяйство требует стольких рук! 
Хотя бежали русские в основном из крупных городов СНГ, куда на передовые, в основном технические, рубежи их в свое 
время посылали партия и правительство, и были классными специалистами.

Уставшие воевать  с властью за право  получить  статус  гражданина  и достойную жизнь,  мигранты на конгрессе 
«Форума переселенческих организаций» России в 1998-м единогласно высказали недоверие тогдашней главе Федеральной 
миграционной службы Татьяне Регент, приняв специальную резолюцию. «В обращении к правительству, — подчеркивает 
бессменный глава  «Форума» известный журналист  и общественный деятель  Лидия Графова, — конгресс  просил снять 
Татьяну  Регент  «за  грубое  нарушение  прав  и унижение  человеческого  достоинства  вынужденных  мигрантов».  Это 
обращение  вскоре  поддержала  и Госдума».  Надо  сказать,  что  «свержению»  Регент  немало  поспособствовали 
и многочисленные статьи в печати самой Графовой, которая за 15 лет с группой таких же неистовых единомышленников — 
и среди активистов, и среди мигрантов – сделала для тысяч беженцев и вынужденных переселенцев, наверное, больше, 
чем само государство.

Но,  увы,  «свержение»  Татьяны  Регент,  которая  в то  время  казалась  главным  злом  на пути  превращения 
нелегальной миграции в законную, мало помогло. Система оставалась прежней – ей почти не было дела до каких-то там 
беженцев и переселенцев, пусть даже и соотечественников, с их проблемами и бедами. Правда, справедливости ради надо 
сказать,  что по стране были созданы хотя бы миграционные региональные службы. Тем боле,  что в самом ведомстве 
началась несусветная кадровая чехарда: только за три года — с 1999 по 2001-й — в ФМС сменились пять руководителей!

Надежды возвращающихся в Россию были жестоко разбиты об административный восторг чиновников. В России 
случилось  полное  крушение  всех  государственных  структур,  занимающихся  миграцией.  В 2000  году  тихо  похоронили 
первую правительственную комиссию по миграционной политике. «Ликвидировали комиссию как-то по-воровски. Ее членам 
даже  не объявили,  что  комиссии  уже  нет», — вспоминает  ее  участник  Графова.  Вторая  правительственная  комиссия, 
созданная по требованию Всероссийского чрезвычайного съезда в защиту мигрантов, просуществовала полтора года.

Дальше – больше. 20 июня 2001 года, аккурат в Международный день беженца по ООНовскому календарю, была 
так же тихо ликвидирована Федеральная миграционная программа. Без всяких объяснений с общественностью. А вслед 
за ней — и сама ФМС.  А так  как  беженцы,  несмотря на ликвидацию всех ими «ведавших» структур,  странным образом 
никуда  не делись,  то  на этом  пепелище  было  создано  новое  министерство —  по делам  федерации,  национальной 
и миграционной политики. Но и оно через короткое время было тоже благополучно упразднено.

Новейшая  реструктуризация  миграционной  политики  России  потрясла  миллионы  людей,  имеющей  к  ней 
отношение: все функции миграционной службы были переданы... МВД. Впрочем, в этом не было бы ничего удивительного, 
если  бы мы были не Россией,  а,  например,  Германией.  Во  многих  странах  мира  потоки  мигрантов  регулирует  именно 
полицейское ведомство. Но там – это принципиально другая структура, прежде всего, по духу.  У нас от милиции народ 
давно  уже  не ждет  ничего  хорошего,  и чаще  всего  от нее  просто  шарахается.  Можно  представить  себе  шок,  который 
испытали измученные невзгодами люди, особенно те, которые давно уже мыкаются по просторам России, зачастую целыми 
семьями, потеряв последние надежды легализоваться и жить, как все.

Но  ситуация  с миграционными  делами  уже  и под  крышей  МВД  продолжала  ухудшаться.  И Кремль,  казалось, 
наконец  созрел,  чтобы  решительно  вмешаться  и навести  порядок  в переселенческом  «дворе».  Эксперты  сошлись  во 
мнении с властями,  что  следует  разработать  и принять  новые законы «О гражданстве  РФ» и «О правовом положении 
иностранных  граждан  в РФ».  Главным  по разработке  нового  миграционного  законодательства  был  назначен  замглавы 
(тогда) президентской администрации Виктор Иванов.

«Проблема миграции, — говорит в интервью Лидия Графова, — переданная в ведение МВД, очень скоро зашла 
в такой  тупик,  что  великое  терпение  российских  переселенцев  исчерпалось».  Последним  толчком,  по ее  словам, 
заставившим Форум переселенческих  организаций  обратиться к  правозащитникам России  с призывом помочь  провести 
Всероссийский чрезвычайный съезд в защиту мигрантов, стали состоявшиеся 4 апреля 2002 года в Госдуме парламентские 
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слушания «Миграция в России: проблемы и противоречия». Главной его темой стали проекты двух новых законов, которые, 
по словам правозащитников, рождались практически в тайне за кремлевской стеной.

По  свидетельству  участника  тех  событий  Графовой,  «начались  слушания  с доклада  человека,  фактически 
определяющего  всю  миграционную  политику  государства.  Он,  заместитель  руководителя  администрации  президента 
Виктор Иванов (сейчас – помощник президента — «Росбалт»), выступил с докладом, вызвавшим множество недоуменных 
вопросов, и сразу же покинул парламентские слушания. Вместе с ним торопливо ушел и новый руководитель ФМС МВД 
генерал-полковник Андрей Черненко. Может быть, это была всего лишь случайность, но выглядел уход демонстрацией: 
председательствующий объявил первое выступление от общественных организаций, и тут оба начальника встали и ушли». 
Заметим,  что  с 2001  года  Виктор  Иванов  возглавил  межведомственную  рабочую  группу  по совершенствованию 
миграционного законодательства.

Как  можно  было  объяснить  подобное  поведение  высокопоставленных  чиновников?  Ведь  это  были  слушания 
на законодательном, заметим, уровне, а не в каком-то кружке любителей вышивать крестиком. Выходило, уже не только 
беженцев и вынужденных переселенцев имела в виду наша власть, но и самих депутатов?

Такое, мягко говоря, неспортивное поведение облеченных властью чинов спровоцировало бурю в стане беженцев 
и переселенцев: здесь же было решено срочно проводить Всероссийский чрезвычайный съезд в защиту мигрантов. Эту 
идею Форума переселенческих организаций поддержало много известных и неравнодушных людей – ученых, политиков, 
депутатов, а также правозащитных организаций. Конечно, главной была поддержка комитета по делам национальностей 
Госдумы.

Всероссийская мигрантская чрезвычайка состоялась в июне 2002 года в Совете Федерации. В съезде участвовали 
около  пятисот  человек.  Шел  жесткий  и заинтересованный  разговор  о судьбе  соотечественников,  о зашкаливающей 
бюрократизации процесса миграции,  об отвратительных законах,  по которым переселенцам в России,  включая русских, 
легче умереть, чем жить.

Как рассказывают участники съезда, некоторые лидеры переселенческих организаций потребовали пригласить 
на форум президента, чтобы он лично выслушал их. Предлагалось даже устроить акцию гражданского неповиновения — 
перекрыть движение на Новом Арбате, пока на съезд не приедет президент.

«Путин  к  нам,  конечно,  не пришел, —  вспоминает  Лидия  Графова, —  но зато  Виктор  Петрович  Иванов, 
не собиравшийся, судя по всему, посещать съезд, видимо, испугался угрозы перекрыть Арбат — приехал и более часа 
выслушивал переселенцев и правозащитников. Ему было задано около 20 вопросов. Ни одного вразумительного ответа 
по существу  не последовало.  Участники  съезда,  пораженные  некомпетентностью высокого  должностного  лица,  сумели, 
однако, сохранить выдержку. Всплесков эмоций не было. ...Наверное, это был первый прецедент прямого общения Виктора 
Иванова с народом. Выглядел Виктор Петрович весьма растерянным».

«Иванов проявил полное и абсолютное незнание проблемы, утверждая на парламентских слушаниях одно — что 
миграцию надо остановить, и заявляя в конце концов на нашем съезде совершенно другое — что нелегальной миграции 
вообще нет», — сказала журналистам Светлана Ганнушкина, руководитель юридической сети «Миграция и право».

Второй раз в истории борьбы мигрантов в России за свои права они применили свой последний аргумент – съезд 
направил в адрес президента резолюцию с требованием «отстранить В.П. Иванова от «совершенствования» миграционного 
законодательства».  Но если во времена Бориса Ельцина подобный «аргумент» против тогдашней главы ФМС Татьяны 
Регент сработал, то Виктор Петрович Иванов, несмотря на обструкцию со стороны общественности, продолжает и далее 
рулить миграцией.

О новом витке борьбы между Кремлем и общественностью, выступившей за миграционные законы с человеческим 
лицом,  о победителях,  ввергших миграционные процессы страны в еще больший хаос,  и о  проигравших — российском 
обществе — в следующей статье.

Новые миграционные законы должны упрощать получение российского 
гражданства для наших соотечественников
В  Совете  Федерации  изобрели  новую  систему  фильтрации  мигрантов  и  "награждения"  их  российским 

гражданством.  Гастарбайтеров  хотят  разделить  на  "желательных"  и  "нежелательных",  а  чтобы не  возникло  путаницы, 
оценивать степень "желанности" в баллах, сообщает РСН. Тем, кто будет отвечать всем критериям, предоставят льготы – в 
том числе и налоговые, дадут гражданство и даже разрешат голосовать на выборах. Для этого профильный комитет Совета 
Федерации придумал ряд параметров, за которых мигранту будут начислять баллы. Среди них: репродуктивный возраст; 
хорошее знание русского языка; квалификация, необходимая в нашей стране; высшее образование; родственные связи в 
России;  наличие  детей  и  хорошая  физическая  форма.  Законопроект  "О  натурализации и  гражданстве",  предлагаемый 
сенаторами, также предполагает с 30% до 13% снизить для иностранцев подоходный налог; высококвалифицированным 
мигрантам автоматически выдавать вид на жительство и ограничить въезд в Россию "ненужным" мигрантам.

Между  тем,  как  считает  заместитель  председателя  Комитета  Государственной  Думы  по  конституционному 
законодательству  и  государственному  строительству  Андрей  Савельев,  предоставлять  право  работы  и  постоянного 
проживания на территории России надо только соотечественникам. "Доступ иностранцев в Россию упрощать нельзя", – 
заявил депутат в интервью Regions.Ru. Сегодня, пояснил он, "надо прежде всего предельно упростить доступ, проживание 
и предоставление рабочих мест в России нашим соотечественникам".

По мнению парламентария, "судя по ряду признаков, то, что готовят в Совете Федерации – имеет позитивные 
черты. Но, тем не менее, вопрос не в самом законопроекте, а в политической практике, поскольку этот закон может быть 
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направлен как на пользу, так и на вред России". Андрей Савельев считает, что позитивное влияние этого закона будет 
только  в  том случае,  если  власти  станут  "всячески  стремиться пополнять  свои  трудовые ресурсы за  счет  внутренних 
возможностей, при этом, не привлекая иностранцев". "Поэтому если и допускать кого-то для постоянного жительства или 
для временной работы на территории Российской Федерации, то только соотечественников", – подчеркнул А.Савельев.

Касаясь миграционных послаблений, зампред комитета выразил уверенность в том,  что в упрощении доступа 
иностранцев в Россию "есть прямой олигархический интерес, поскольку гастарбайтеры являются дешевой рабочей силой". 
"Попытка превратить нелегальных мигрантов в легальных – простой способ легализовать миграционные потоки, которые 
проваливают рынок труда", – считает депутат. К тому же, убежден парламентарий, "значительные миграционные потоки 
приводят к разрастанию конфликтности и к разрушению гражданских общин, которые формируются не одно десятилетие. И 
эти конфликты видны по всей стране".

По мнению же члена Комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Виктора Алксниса "было бы 
неплохо, если бы этот законопроект упростил доступ в страну нашим согражданам, которые хотят вернуться в Россию", 
поскольку "нынешнее законодательство практически не позволяет им получить гражданство".

При этом Алкснис отметил, что поддерживает не все нововведения, предусмотренные в документе. "Я согласен с 
идеей, которая позволит иностранным гражданам участвовать в выборах местного самоуправления, поскольку Россия сама 
борется  за  то,  чтобы  русские,  проживающие  в  Прибалтике,  получили  право  голоса  на  выборах.  К  тому  же  нам 
действительно  пора  упорядочить  натурализацию,  чтобы  Россия  стала  привлекательной  для  грамотных  и 
высококвалифицированных людей, которые действительно хотят стать россиянами", – заметил В.Алкснис.

Говоря о снижении подоходного налога для иностранцев с 30 до 13%, депутат подчеркнул, что "вряд ли это стоит 
делать, поскольку Россия вводила такой низкий процент, прежде всего, для своих граждан". "Надо хоть какие-то льготы и 
привилегии оставить для россиян", – заключил Виктор Алкснис.

Минск поможет этническим белорусам вернуться на родину
Источник: http  ://  russians  .  kz  /  , 8 августа 2007

В Белоруссии может быть принят закон о соотечественниках за рубежом, предусматривающий оказание 
финансовой помощи лицам, изъявившим желание переселиться в страну на постоянное место жительство. Об этом в 
воскресенье заявил первый заместитель начальника Департамента по гражданству и миграции МВД Белоруссии Алексей 
Бегун. 

"Закон о соотечественниках за рубежом будет в комплексе регулировать взаимоотношения между государством и 
гражданами белорусской национальности, проживающими за пределами республики, а также оговаривать льготы и меры 
государственной поддержки для них", - цитирует Бегуна агентство "Интерфакс". 

В проекте закона оговаривается возможность финансовой помощи переселенцам, предоставление им льготных 
кредитов на покупку и строительство жилья, а также оказание финансовой помощи для интеграции в общество, рассказал 
чиновник. Кроме того, планируется освободить переселенцев от уплаты государственных пошлин при подаче ходатайств об 
оставлении на постоянное место жительства в Белоруссии. 

По данным Бегуна, в 1989 году за пределами БССР проживало около 2,5 миллиона этнических белорусов.

Половина «русских» работает дворниками и сторожами
Источник: http://www.homeru.com/, 9 августа 2007

45% сотрудников охранных служб в Израиле – репатрианты из бывшего СССР. Большую их часть составляют 
люди с высшим образованием, которые не могут найти себе лучшего применения на новой родине.

Согласно  результатам  исследования  Института  иммиграции,  работу  по  специальности  не  могут  найти  треть 
кандидатов и докторов наук, прибывших с последней волной алии. В целом же около половины репатриантов с высшим 
образованием  сегодня  заняты  в  строительстве  и  в  сельском  хозяйстве  (12,9%),  сфере  услуг  (25,7%)  и  прочих 
неквалифицированных работах.

Статистика свидетельствует,  что только 30% «русских» специалистов нашли работу,  так или иначе связанную 
полученным образованием. При этом лишь 60% из них заняты на полную ставку.

По  данным  Службы  трудоустройства,  уровень  безработицы  среди  репатриантов  со  второй  и  третьей 
академической степенями на 12% выше, чем в целом по Израилю. Связано это в первую очередь с отказом работодателей 
предоставлять им ставки.

Из  17  тысяч  ученых,  прибывших  в  Израиль  с  начала  1990  года,  работу  получили  только  12  тысяч,  да  и  то 
преимущественно за счет ставок, организованных министерством абсорбции. Подобное отношение, как считают в газете 
«Маарив», снизило мотивацию еврейских специалистов к репатриации в Израиль. За последние два года в страну прибыло 
всего порядка 200 кандидатов и докторов наук, прочие ищут счастья в Германии, США, Канаде и других государствах.

Примечания:
1/ «русские» — так называют русскоговорящих евреев в Израиле их ивритоговорящие единородцы, считающие 

себя коренными израильтянами и 100%-ми евреями. Часто сами русскоговорящие евреи называют себя «русскими», как 
правило это слово пишется в кавычках.

2/ репатрианты — евреи, вернувшиеся на свою историческую родину в соответствии с Законом о возвращении.
3/ новая родина — видимо имеется в виду историческая Родина евреев — государство Израиль.
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4/  «русские»  специалисты — русскогоговорящие  евреи  из  СССР,  бывших  постсоветских  республик  и  России, 
имеющие законченное среднее специальное и высшее образование.

Поскольку  русские  без  кавычек  (как  говорил  бывший  министр  Абсорбции  Зеев  Бойм  —  «так  называемые 
этнические нееевреи») в данном сообщении не указываются, надо думать, что все они трудоустроены по специальности в 
еврейском национальном государстве и не испытывают никакой дискриминации при устройстве на работу со стороны своих 
еврейских сограждан.  Считается,  что русских (без  кавычек)  в  Израиле постоянно проживает около 300 тысяч человек, 
большая их  часть — члены смешанных русско-еврейских  семей,  которые составляют  около 47 процентов всех семей, 
переехавших в Израиль с постсоветского пространства.

Москва увеличит квоту на трудовых мигрантов с 250 тыс. до 810 тыс. человек
НГ-новости,10.08.2007 

Москва увеличит квоту на трудовых мигрантов в текущем году с 250 тыс. до 810 тыс. человек. Как сообщил вчера 
глава Управления по организации трудового обмена комитета межрегиональных связей и национальной политики Москвы 
Евгений Чернецов, это решение принято с целью легализации трудовых мигрантов.

«Из них 60 тыс.  человек –  это граждане стран,  с  которыми у  России  визовый режим,  и  750 тыс.  человек из 
безвизовых  стран»,  –  пояснил  столичный  чиновник.  Он  также  добавил,  что  сейчас  в  столице  насчитывается  33  тыс. 
безработных москвичей, при этом потребность города в рабочей силе составляет 175 тыс. человек.
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ПРОГРАММА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ
Россия продолжает ждать возвращения соотечественников

12.08.2007.Европейский русский альянс
Федеральная  миграционная  служба  (ФМС)  отчиталась  перед  журналистами  о  выполнении  программы  по 

возвращению соотечественников из-за рубежа, сообщает газета "Взгляд"(http://www.vzglyad.ru/society/). В Калининградскую 
область переехали первые десять семей, а уже в августе таких семей будут сотни, прогнозирует миграционная служба. К 
2012 году планируется перевезти в Россию 300 тысяч семей из стран СНГ, причем, как сообщается в газете, "все - из числа 
квалифицированных специалистов".

Что же Россия предлагает специалистам-соотечественникам, среди которых, по утверждению ФМС, есть не только 
жители Украины, Казахстана, Молдавии и Узбекистана, но и США, Канады, Латинской Америки, Израиля и Австралии?

К приёму переселенцев готовы 12 регионов России. Переселенцам предоставляется право выбора региона, но 
"последнее  слово  останется  за  администрацией".  В  программе  по  переселению  заложена  помощь  в  оплате  билетов, 
перевозке вещей и частично - аренде жилья. Подъёмные обеспечивают не все принимающие регионы, да и в тех регионах, 
где демографический вопрос необходимо решать как можно скорее, подъёмные составят 60 тысяч рублей для специалиста 
и по 20 тысяч - на каждого члена семьи. Бонус за проживание в малонаселенных регионах - 40 и 15 тыс. соответственно, 
пишет "Взгляд".

При этом знание русского языка для специалистов-переселенцев "крайне желательно", но может быть заменено 
профессионализмом и обещанием изучить русский язык.

Директор Центра демографических исследований Игорь Белобородов счёл, что "программа сработана хорошо", но 
"в  нее  закладываются  слишком незначительные  числа  потенциальных  репатриантов".  Население  России  вымирает  со 
скоростью 700 тысяч человек в год, а программа по переселению не сможет восполнить эти потери даже на 100 тысяч 
человек ежегодно. Эксперт предлагает брать шире и перевозить в Россию по миллиону человек в год уже начиная с 2010 
года.

"Цифра эта вполне достижима, -  считает Белобородов. - Этого удалось достичь Германии, Франции, Израилю. 
Причём наши соотечественники далеко не так притязательны: им нужен загородный дом, участок земли, чтобы люди могли 
себя прокормить, и гражданство, чтобы они не чувствовали себя людьми второго сорта".

Исповедь несостоявшихся мигрантов. Как русских переселенцев 
из Киргизии принимали в Твери

«Вечерний Бишкек», 2 августа 2007 года. №146
 Вячеслав Грабленко 

Эта статья, опубликованная в столичной газете Киргизии – печальный опыт людей, ринувшихся на призыв  
переселяться.  Этот материал не  только  предостережение  для  наших соотечественников,  но  и  сигнал  для  ФМС 
России, отвечающей за реализацию «Государственной программы по оказанию содействия добровольному переселению 
в Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом».

Год назад мы с сыном решили проверить на себе действие Указа президента РФ о содействии добровольному 
переселению в Россию соотечественников, проживающих за рубежом. Эксперимент проводился на территории одного из 
рекомендуемых регионов - в Тверской области. Приглашение тверского губернатора было опубликовано в  "Российской 
газете" вместе с указом о переселении. Эту газету мы и прихватили с собой.

Проволочки начались уже в Миграционной службе РФ в Бишкеке. На получение так называемого разрешения на 
переселение в Россию с вещами ушло более полугода. Машину загрузили выше крыши, согласно прилагаемому списку. 
Купившись по дороге на провокацию российских гаишников и выплатив им две тысячи рублей, в точно указанный день мы с 
сыном Дмитрием прибыли в центр Твери в администрацию губернатора.

В общественной приемной нас попросили написать заявление. И - внимание всем! - зарегистрируйте, мол, это 
послание, которое станет впоследствии паролем–пропуском во многие учреждения Твери. В противном случае все будут 
делать удивленные глаза типа вас тут не стояло.

В администрации губернатора наутро нас ждал письменный ответ: "...Вопросами переселения занимается Фонд 
социальной  защиты  Тверской  области,  а  вопросами  регистрации  приезжих  иностранцев  -  миграционная  служба". 
Месторасположение ее в приемной губернатора не смогли назвать. Поиски заняли еще два дня. Миграционная служба 
находилась в здании, лишь смутно напоминающем государственное учреждение.

Устная молва довела до нашего сведения, что нам нужен начальник районного отдела миграционной службы. 
Простояли в очереди не менее полутора часов, чтобы заполнить заявление в кабинете, где уже начинался длительный 
перерыв на обед -  с  13.00 до 15.30.  Таким образом, к концу рабочего дня вам заполнят на компьютере заявление,  и, 
оказывается,  эта  услуга  здесь  обходится  в  400  рублей,  а  еще  и  фото  (150  рублей),  иначе  заявление  не  примут.  С 
заявлением надо прийти завтра.

А завтра мы узнали,  что достойны штрафа в  три  тысячи рублей  за то,  что не зарегистрировались  в  момент 
пересечения границы. Конкретное постановление выносит начальник милиции района.
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Далее, наверное, началась полоса везения. Мы вдруг узнали о повышении этого начальника в звании и радостную 
новость успели протащить в дверь закрывающегося кабинета, где товарищ капитан становилась майором. И за добрую 
весть собеседование прошло в счет обеденного времени. Выяснилось, что новоиспеченный товарищ майор тоже приезжая 
и отнесется к нам с пониманием. Мол, для временной регистрации нам нужно явиться с владельцем квартиры, которого мы 
не знали, где найти.

И решили пока заняться легализацией нашего личного автомобиля. Помог его величество случай. Проявив свою 
восточную мудрость,  мы приняли решение убедиться,  что  имеем на руках "правильные документы".  Осталось загнать 
машину на таможенный пост. Поехали. По пути - газетный киоск, в котором нашлась "Российская газета", где - о чудо! - 
была описана ситуация, которая с нашими земляками происходила месяц тому назад. То есть описано наше будущее с 
добровольным лишением автомобиля.

Кирюшкины из Киргизии, дескать, никак не могут растаможить свою иномарку по причине отсутствия сертификата 
соответствия экологическому классу "Евро–2".  Машина находится на таможенном посту Ростова–на–Дону и выехать не 
может  для  проверки,  а  за  стоянку  плати  150–200  рублей  в  сутки.  Набегает  сумма  свыше  стоимости  авто.  "Плохо",  - 
подумали мы,  а  дарить  автомобиль  таможенникам в  наши планы не  входило.  Да  и  доехали мы без  единой  поломки 
(спасибо нашему механику в Бишкеке Николаю).

Предупрежден - значит, вооружен. Мы решили подтянуть своего дядю - не последнего человека в области, правда, 
на пенсии. Охрана ему честь отдает и на ковровой дорожке нас встречает сам начальник таможни. Пока пьем кофе, шеф 
ставит визу - "В виде исключения оформить автомашину в свободное обращение".

Мы  так  же  важно  удаляемся.  К  этому  времени  на  таможенном  посту  появилось  объявление  о  правилах 
таможенного оформления автомобилей, где белым по черному замазано, но вполне читаемо: кроме автомашин, ввозимых 
переселенцами. Предъявив соответствующую визу, мы наконец–то решились загнать машину на пост. Однако рабочий день 
закончился...

Утром - подъем, приличный вид, "и мы у их ног". С нашими бумажками многозначительно снуют инспектора и 
начальники. В воздухе запахло суммой в пять тысяч рублей (шеф добро дал, а пальцы не разжал).

К обеду консилиум таможенников выдал свои предложения: надо получать сертификат по адресу: г. Дмитров, но... 
в Твери и без представления машины. Тут мы поняли, что попали все–таки "на бабки". Одним словом, мы заплатили за 
сертификат тому человеку, которого нам указали на таможне. Далее, убедившись, что мы "свои", через неделю нам выдали 
вожделенный сертификат.

Наконец сообразили, что, оформив нам машину по–честному, по букве закона–инструкции, таможня может создать 
прецедент  и  все  переселенцы  рванут  в  Тверь.  Нам  все–таки  разрешили  оформить  ввоз  машины  в  соответствии  с 
резолюцией  начальства,  скромно  предложив  еще  доплатить  символический  штраф  в  размере  500  рублей  за 
несвоевременную доставку груза. После этих манипуляций мы получили главный документ - таможенную декларацию, но 
без паспорта технического средства (ПТС).

В это время произошла очередная ротация руководящего состава, а согласно инструкции, новый начальник не 
несет  ответственности  за  предыдущего.  И  опять  новый  лично  принял  наше  заявление  вместе  с  поздравлениями  о 
повышении: "Вам будет дан письменный ответ. Ждите ответа...". Ждем–с.

Прошел уже месяц.
Повезло: соседи–алкоголики совершенно бескорыстно предложили без проблем сходить с нами в миграционку и 

даже не пить с утра по этому поводу.
С утра мы повели хозяйку соседской квартиры в миграционную службу района, где она в присутствии товарища 

майора сильно дрожащей рукой  подписала согласие  на нашу временную регистрацию по  месту жительства.  Итак,  нас 
зарегистрировали в г.Твери с момента пересечения границы РФ в г.Кургане. Таким образом оказалось, что мы проехали 
полторы тысячи  километров  за  час.  Мы посчитали это  за  юмор.  Теперь  можем вступать  в  программу  переселения  в 
соответствии  с  Указом  президента  РФ,  нам  светит  финансовая  поддержка  безвозмездно  на  обустройство  по  месту 
жительства от 40 до 100 тысяч рублей. О наша наивность!

Долго ли, коротко, но в общественной приемной мы получили бумагу, где указано, что вопросами переселения и 
поддержки прав переселенцев занимается Фонд социальной помощи по Тверской области во главе с неким господином 
Вовченко: "Но он редко бывает на месте".

Растерянно оглядываясь по сторонам,  мы вышли на площадь и намеревались у  первого встречного спросить 
место расположения вышеуказанного фонда.

И  опять  случайность  -  первым  встречным  оказался  молодой  человек,  в  котором  мы  узнали  (благодаря 
телевидению) руководителя Фонда социальной поддержки Тверской области. С тех пор все его встречи с нами носили 
только благожелательный характер. Он разъяснил, что программа по переселению русскоязычных соотечественников еще 
не  вступила  в  действие  и  деньги  из  центрального  бюджета  не  поступили.  Однако  есть  возможность  платить  нам 
ежемесячное пособие. В соответствии с решением губернатора и решением комиссии нам выделяется 3 тысячи 300 рублей 
на  человека.  Таковым  я  оказался  один  по  возрасту,  сын  слишком  молодой.  Противодействие  оказали  возмущенные 
работницы районного отделения.  Обозвав меня алкоголиком,  бомжем и другими словами, они все–таки сообщили мне 
порядок получения данной суммы через сбербанк.

К  тому  времени  мы  были  уже  полными  банкротами,  хотя  никакой  работы  не  чурались,  ведь  числились 
переселенцами без специальности. Впоследствии, устраиваясь на неквалифицированную работу, старались скрывать свое 
образование.

Одним словом, у нас появилась сумма, позволяющая заняться поисками работы.
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Был уже сентябрь, и ливень, начавшийся в конце июля, еще не закончился. Да и бдительная соседка, состоящая 
на учете в местном психдиспансере, стала нас доставать. Психсостояние не мешало ей стать осведомителем всех служб - 
на ее вызовы реагировали МЧС, МВД, таможня. Мы про себя называли ее привидением, а соседи считали ее колдуньей. 
Короче, отвлеклись на очередную регистрацию и узнали, что данная услуга платная и ею занимаются паспортистки ЖКХ и 
других видов кондоминиумов и домоуправления. При этом совершенно безнаказанно на базе той же миграционной службы. 
Однако стоимость данной услуги не меньше нашего пособия.

Мы продолжали старинную русскую забаву  "стенка  на  стенку":  выступления в  местной  газете,  на  радио  "Эхо 
Москвы",  где  нам  предложили  участвовать  в  шоу–программе  переселения  соотечественников.  Поскольку  на  передачу 
приедет "главный переселятель" Тверского края и не обидится на правду. Однако этим начальником оказался все тот же 
зам, который давно посылал нас подальше, к самому главному.

Хотите верьте, хотите нет, но, согласно хорошо осведомленным источникам, тверская программа переселения не 
прошла проверки Москвы. Обещанная сумма в размере 8 миллиардов рублей не выделена. Сами понимаете, обидно.

Программа сия плавно перетекала в общие фразы о демографии, вместо пособия предлагает сертификат. Везде 
стали спрашивать, не продали ли мы там свое жилье, и когда узнавали, что нет, то сочувственно вздыхали.

Шансы выиграть по–честному были равны нулю. И хотя Вовченко продлил нам пособие до полугода, шел уже 
новый 2007–й год. Главный приз в игре "Кто хочет стать переселенцем" решили не вручать. Уехал цирк, погасли свечи.

Продлить регистрацию нам удалось у бабы Шуры, по соседству с которой мы на зиму оставляли машину. Только 
вести эту 80–летнюю бабулю в миграционную службу нам все–таки пришлось. На этот раз регистрацию сделали сразу на 3 
месяца.

Шел февраль. Мороз доходил до минус тридцати.
Неожиданно получаем письмо из таможни, где указано, что старый закон отменен и мы имеем право получить 

паспорт технического средства. А поскольку есть право, то реализовать его решили через прокуратуру. Нам ответили, что 
выпускаются новые бланки ПТС. При этом сертификат соответствия не нужен. Наконец через месяц напоминания о себе, в 
конце  апреля  мы  получили  ПТС,  и  теперь  стало  возможно  беспрепятственно  передвигаться  на  машине  в  поисках 
постоянного места жительства. А его, как оказалось, можно только купить. Получив очередную зарплату, неожиданно для 
себя доехали до Самарской области, где у меня проживала родная тетя.

Мы успели добраться аккурат к тамошнему саммиту Евросоюза - милиция круглосуточно дежурила под окном, что 
затрудняло наше дальнейшее продвижение к милому сердцу Кыргызстану. Двинуться далее сумели только через месяц. 
Однако  выделенной  суммы  под  залог  автомобиля  нам  хватило  только  до  Кемерова.  Попытки  заработать  также  не 
увенчались  успехом.  Получив  от  родственников  безвозмездную  ссуду,  оказались  в  поезде  Новокузнецк  -  Бишкек.  С 
минимальным количеством вещей, с радостью выслушали пограничницу: "Добро пожаловать на родину".

В  последний  день  в  России  мы  вновь  услышали  о  программе  переселения.  Только  данной  рекламе  уже  не 
поверили - проверено на себе. Под стук колес свербила одна мысль: «Надо предупредить своих, что это провокация. Нам 
она обошлась в четыре тысячи с лишним долларов. У вас они лишние - счастливого пути. А нам еще машину надо выручать 
(6 тысяч долларов)».
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 БЕЛОРУССИЯ

Хроника
26 июля. Сотрудничество Белоруссии и Катара в военно-технической сфере 

будет способствовать активизации взаимоотношений двух стран, - заявил президент 
РБ  Александр  Лукашенко  на  встрече  с  начальником  Генерального  штаба  ВС 
Государства Катар Хамадом бен Али аль-Аттыйя.

26  июля.  В  соответствии  с  указом  президента  Александра  Лукашенко 
австрийской фирме АТЕС Holding GmbH будут проданы принадлежащие белорусскому 
государству акции завода «МОТОВЕЛО» (99,7%) за 7,2 млн. долл. США. Это – первый 
случай  в  истории  республики,  когда  государство  уступило  подобный  пакет  акций 
иностранной компании.

26 июля.  Министр  иностранных  дел РБ Сергей  Мартынов  провел переговоры с  министром иностранных дел 
Малайзии Сайедом Хамидом Албаром. Стороны подтвердили высокий уровень политического взаимодействия, выразили 
готовность  к  активизации  дальнейшего  сотрудничества  на  международной  арене,  уделив  при  этом  особое  внимание 
укреплению роли Движения неприсоединения. Подробно были обсуждены вопросы расширения договорно-правовой базы 
двусторонних  отношений,  налаживания  тесного  торгово-экономического,  научно-технического  и  инвестиционного 
сотрудничества, связей в области образования и культуры, регулярного информационного обмена. 

30  июля.  Правительство  России  одобрило  предложение  ФСБ  о  разработке  новой  программы  обустройства 
границы Союзного государства до 2011 года.

30  июля.  Указом  президента  Александра  Лукашенко  за  управлением  делами  президента  РБ  закреплено 
исключительное  право  на  осуществление  импорта  рыбы и  морепродуктов  и  продуктов  их  переработки  на  территорию 
Белоруссии.   

30  июля.  В  Витебской  области  РБ  в  деревне  Клястицы к  195-летию  победоносного  боя  Русской  армии  под 
Клястицами создан музей Отечественной войны 1812 года.

31 июля. Премьер-министр Сергей Сидорский заявил о том, что экономика республики стабильна, инфляционные 
процессы находятся под контролем правительства. В первом полугодии в Беларусь поступило более 1 млрд. иностранных 
инвестиций, что на 20% больше чем за такой же период прошлого года, - отметил Сидорский.

1  августа.  Ставка  рефинансирования  Национального  банка  Беларуси  была  снижена  на  0,25%,  ее  уровень 
составил 10,5% годовых.

1 августа.  «Белгазпромбанк» объявил о том,  что  готов предоставить  «Белтрансгазу»  заем в  размере до 500 
миллионов долларов для погашения задолженности за поставленный в республику российский природный газ.

1 августа. Белоруссия и Польша договорились не денонсировать действующее в настоящее время соглашение о 
взаимных поездках граждан, адаптировав его к условиям вхождения Польши в Шенгенскую зону. 

2  августа.  Канада  увеличила  импортную  пошлину  на  белорусские  товары из-за  ухудшающегося  состояния  с 
правами человека в Белоруссии. 

2 августа. Учения государств - участников СНГ «Боевое содружество-2007» вступили в активную фазу. Зенитно-
ракетные подразделения ВВС и войск ПВО РБ начали подготовку к передислокации на российский полигон «Ашулук» в 
Астраханской  области  вместе  со  своими  штатными  комплексами  С-300  и  «Бук».  Общая  численность  белорусской 
группировки составила около 700 человек и более 100 единиц техники и вооружения. 

2  августа.  В  ближайшие  дни  Белоруссия  заплатит  460  млн.  долларов   «Газпрому»  за  поставленный  газ  из 
резервного  фонда,  -  заявил  президент  РБ  Александр  Лукашенко.  Глава  белорусского  государства  подчеркнул,  что 
Белоруссию готовы выручить другие государства, президент Венесуэлы Уго  Чавес и коммерческие зарубежные банки.

2 августа.  В  Пскове состоялось заседание совместной коллегии Федеральной службы безопасности России и 
Комитета  государственной  безопасности  Белоруссии.  На  коллегии  обсуждались  вопросы  взаимодействия  органов 
государственной безопасности РБ и федеральных органов безопасности России по обеспечению безопасности Союзного 
государства.

2  августа.  В  российско-белорусском Союзном государстве  в  первом полугодии 2007  года  освоено  лишь 34% 
средств,  предусмотренных  в  союзном  бюджете  на  данный  период,  -  сообщил  заместитель  госсекретаря  Союзного 
государства  Альберт  Степанов  в  Москве.  По  словам  Степанова,  низкая  финансовая  дисциплина,  безответственность 
приводят к  тому,  что бюджетные средства не осваиваются и,  как  следствие,  возвращаются в национальные бюджеты, 
затягивается срок реализации программ, что, соответственно, приводит к увеличению их стоимости. Кроме того, средства 
союзного бюджета отвлекаются на завершение ранее начатых программ.

3  августа.  Государственный  департамент  США  выступил  против  «политических  соображений»  в  области 
энергетики и призвал Россию и Белоруссию при решении их газового спора не ставить под удар поставки газа в другие 
государства.

4 августа.  Представитель посольства РБ в Литве заявил о том, что Белоруссия и Литва намерены расширять 
торгово-экономическое сотрудничество, в основе которого лежит прагматичный взаимовыгодный и объективный интерес. 

6 августа. Предприятие «Гродно Азот» ввело в эксплуатацию установку по производству дизельного биотоплива 
из рапсового масла и метанола производительностью 40 тыс. тонн смесового дизельного биотоплива в год.
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6 августа. На встрече иранской парламентской делегации с депутатами Палаты представителей Национального 
собрания РБ она предложила Белоруссии несколько проектов в разных отраслях экономики, в том числе строительство на 
территории  республики  ГЭС  с  привлечением  специалистов  из  Ирана.  Белорусская  сторона  выступила  за  развитие 
двустороннего сотрудничества во всех сферах - от религиозной до военно-технической.

7 августа. Белорусское телевидение объявило о создании в РБ Республиканской межведомственной комиссии по 
контролю за  экономией  и  рациональным  использованием топливно-энергетических  и  материальных  ресурсов,  которую 
возглавит первый заместитель премьер-министра Белоруссии Владимир Семашко.

8  августа.  Белоруссия  к  этой  дате  частями  погасила  долг  в  размере  456,16  миллионов  долларов  США  за 
российский газ, поставленный в республику в первом полугодии 2007 года.

8 августа.  В  ганноверском аэропорту после посадки был поврежден белорусский самолет.  Служба наземного 
обслуживания неудачно подала трап к борту и в обшивке воздушного судна образовалась дыра.

8 августа. Главнокомандующий ВВС России генерал-полковник Александр Зелин заявил о том, что в настоящее 
время готовится к подписанию соглашение между Россией и Белоруссией о совместной охране внешней границы Союзного 
государства в воздушном пространстве и создании Единой региональной системы ПВО.

8  августа.  Проект  закона  Союзного  государства  о  взаимодействии  в  области  предупреждения  и  ликвидации 
чрезвычайных ситуаций представлен на рассмотрение в структуры Союзного государства, сообщил глава МЧС РБ Энвер 
Бариев.

9  августа.  Восемь  белорусских  истребителей  Су-27  и  МиГ-29  переброшены  с  аэродрома  в  Барановичах  в 
Астраханскую область для  участия в активной фазе учения войск Западного оперативно-тактического командования ВВС и 
войск ПВО РБ.  Четверка белорусских истребителей Су-27 направилась также для участия в совместном учении стран - 
участниц СНГ «Боевое содружество-2007». 

Минск попросит Россию за все заплатить
Александр Фадеев

В  конце  июля  в  силу  накопившихся  острых  проблем  в  торгово-экономических  отношениях  с  Россией  глава 
белорусского  правительства  Сергей  Сидорский  срочно  запросил  свидания  со  своим  российским  коллегой  Михаилом 
Фрадковым. Главной темой переговоров в Москве стала задолженность Белоруссии за уже поставленный ей «Газпромом» 
природный  газ  в  объеме  более  456  млн.  долларов  США  и  выделение  правительством  России  кредита  Белоруссии. 
Белорусская  сторона  при  этом  предпочитала  говорить  о  «реструктуризации»  газового  долга  и  инициировала 
предоставление ей «стабилизационного» кредита.

Никаких  договоренностей  в  сфере  поставок  и  оплаты  энергоресурсов  на  напряженных  переговорах  двух 
премьеров достигнуто не было. И хотя участники переговоров предпочли не комментировать их ход и позиции сторон, 
причины неудачного вояжа Сидорского (Лукашенко характеризовал его как «унижение») в столицу России вполне очевидны. 
Они  кроятся,  как  представляется,  в  стремлении  Минска  пролонгировать  погашение  долга  за  поставленный  в  первом 
полугодии 2007 года из России газ при минимальных штрафных санкциях и одновременно получить от правительства РФ 
кредит  в  объеме 1,5  –  2  млрд.  долларов  под  льготный (лучше нулевой)  процент.  Российское  правительство,  с  одной 
стороны, не против предоставления льготного кредита Белоруссии на пять лет (по другим сведениям на 15 лет) под 8,5% 
годовых, готово внести соответствующие поправки в бюджет, но с другой - оно не готово открыть кредитную линию   в 
запрашиваемом  правительством  РБ  объеме  и  согласиться  с  порядком  ее  обслуживания,  предложенным  белорусской 
стороной. 

Недоумение российской стороны не трудно понять – и правительство РФ и главные поставщики энергоресурсов 
были  уверены  в  том,  что  в  контексте  заключенных  на  исходе  прошлого  года  договоренностей  Белоруссия,  которая 
формально признала их выгодность, будет их неукоснительно придерживаться, а продажа газа и нефти в среднесрочной 
перспективе  постепенно  войдет  в  нормальное  русло  рыночных  отношений.  Собственные  обязательства  по  объемам 
импорта энергоресурсов в РБ российская сторона полностью выполняет, а «Газпром» вообще досрочно (04.06.07) перевел 
625 млн. долларов за купленный им пакет акций (12,5%) «Белтрансгаза». Заметим при этом, что заместитель председателя 
правления «Газпрома» Валерий Голубев белорусской стороной так  и  не был включен в  совет директоров (правление) 
«Белтрансгаза», т.е. представитель российской корпорации лишен какой-либо возможности участвовать в управлении этой 
компании.

Средства, помимо этих 625 млн. долларов, на оплату импортируемых из России по низким ценам энергоресурсов у 
министерства  финансов  республики  есть:  по  официальным  данным  бюджет  сводился  с  профицитом,  производство 
валового  внутреннего  продукта  в  первом  полугодии  2007  года  возросло  на  8,6%  (по  сведениям  премьера  Сергея 
Сидорского  на 9%)  к  уровню прошлого года,  объем внешней торговли увеличился на 18,5% (по  другим официальным 
данным  на  19,1%),  экспорт  белорусских  товаров  увеличился  на  15%,  на  20% больше  было  привлечено  иностранных 
инвестиций. Стабильная ситуация сохранялась как в экономике в целом, так и на валютном рынке, в банковской системе, 
инфляционные процессы находились под контролем.

 Субъекты хозяйствования в Белоруссии исправно платят за энергоресурсы по новым внутренним ценам, намного 
превышающим  импортные,  пополняя  таким  образом  национальный  бюджет.  Заметим,  что  транзит  через  территорию 
Белоруссии российских (и не только российских) экспортных объемов энергоресурсов не сократился, а доходы Белоруссии, 
получаемые  от  него,  выросли.  Надо  учитывать  и  то,  что  золотовалютные  активы  республики  на  сегодняшний  день 
составляют 3 млрд. 100 млн.  долларов, валютные активы (по оценке 1,5  млрд. долларов) размещены, в основном,  за 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

90



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

рубежом под высокие проценты и приносят немалую прибыль. В республике был сформирован и резервный фонд в объеме 
600 млн. долларов. 

Одним  словом,  средства  у  республики  есть,  однако  у  белорусского  руководства  нет  никакого  желания 
последовательно в течение трех-четырех лет перейти в сфере оплаты поставок российских энергоресурсов на рыночные 
принципы, на что надеялись в России. Наоборот, есть ясно выраженное стремление от нынешних низких декретных цен 
вернуться к прошлогодним еще более заниженным декретным ценам на энергоносители, к практике немотивированного 
списания  Россией  накопленных  республикой  долгов  в  фантастических  объемах.  Президент  Белоруссии  Александр 
Лукашенко неоднократно призывал Москву вернуться к ценовой политике прошлых лет, подвергал критике соглашения с 
Россией,  прежде всего по цене за поставки газа,  а также намерение руководства российских компаний,  поддержанное 
правительством РФ, построить дополнительные трубопроводы для транспортировки экспортных объемов газа и нефти в 
обход территорий сопредельных государств, включая Белоруссию.

Глава  белорусского  государства  подготовил  и  обнародовал  специальную  директиву  №  3,  в  которой 
предусматривается принять  комплекс  мер  по  обеспечению энергетической  безопасности  и  независимости  Белоруссии, 
включая диверсификацию поставок энергоресурсов не менее чем на 20%. Ранее Лукашенко весьма недвусмысленно давал 
понять российскому руководству, что перейдет к увязыванию цен на импортируемые Россией энергоносители к вопросу 
оплаты за размещение на территории республики двух военных объектов министерства обороны РФ. 

Такая  позиция  совсем  не  случайно  совпала  с  заявлением  президента  Украины  Виктора  Ющенко  о  том,  что 
руководство этой страны повысит плату за пребывание ВМБ Черноморского флота в Севастополе в случае, если Россия 
резко поднимет цену на поставляемый в Украину природный газ. В данном случае оба лидера славянских государств (одно 
из которых – Белоруссия – считалось союзным России) пытаются совершенно бездумно и безответственно политизировать 
чисто  коммерческую  проблему,  смешав  ее  с  вопросами  ключевых  военно-политических  и  иных  межгосударственных 
компромиссов, достигнутых между Россией и Белоруссией, Россией и Украиной во второй половине 90-х годов прошлого 
века.  Причем,  нельзя  забывать,  что  тогда  в  обоих  случаях  Россия  пошла  навстречу  национально-государственным 
интересам Белоруссии и Украины в ущерб собственным. 

Вообще  антикремлевская  риторика  Александра  Лукашенко  занимает  важное  место  в  официозной  пропаганде 
белорусского режима, начиная с 2000 года, с момента избрания президентом России Владимира Путина. Но до «газовых 
войн» это был, скорее, образчик политического высокомерия и самолюбования белорусского лидера, превосходства над 
правящей элитой России и президентом РФ. Конфликты с российской стороной в сфере поставок энергоресурсов привели к 
тому,  что  речи  Лукашенко,  направленные прямо  или  косвенно  в  адрес  Кремля  и  правительства  России  стали  просто 
агрессивными,  оскорбительными.  Например,  2  августа  с.г.  президент  РБ  сделал  следующее  заявление:  «впервые  я 
позволяю  себе  это  громко  сказать:  Россия  хочет  приватизировать  не  только  отдельные  предприятия…  даже  не 
приватизировать, а бесплатно их прихватить. Они хотели бы приватизировать всю страну».

Кроме того, «Газпром» глава белорусского государства окрестил «русской монополией», дела у которой идут из 
рук вон плохо, и она пытается компенсировать это путем взыскания платы с бедных белорусов за поставки газа в объеме 
1,5   (в  будущем –  2)  млрд.  долларов,   а  российский  проект  Северо-Европейского  газопровода  (Nord  Stream)   по  дну 
Балтийского моря был публично оценен им как «дурацкий» и «глупый». Газета администрации президента РБ Александра 
Лукашенко – «Советская Белоруссия» - вообще 4 августа в редакционном комментарии разразилась оголтелой бранью и 
потоками обвинений в адрес «Газпрома», Миллера, Куприянова, досталось также Путину, Фрадкову и Кудрину. «СБ» даже 
обвинило высшее  российское руководство («московскую братву») в том, что оно не только вымогает «Белтрансгаз», но 
пытается давить на Белоруссию, объявив ей посредством «Газпрома» «крестовый поход» (?!).

Почему Минск занял такую позицию? Прежде всего, это связано с тем, что белорусская управленческая элита 
посчитала, что «Газпром» на ближайшие четыре года проглотил «наживку» и будет всецело поглощен покупкой пакетов 
акций  «Белтрансгаза»,  не  предпринимая  в  этот  период  резких  шагов  в  отношении  недобросовестных  белорусских 
партнеров.  Помимо  этого  соображения,  большие  надежды возлагаются  на  формирование  некого  блока  государств  на 
пространстве СНГ, которые зависят в той или иной степени от России в сфере поставок (или транзита) энергоресурсов, и 
готовых противодействовать российскому «энергоимпериализму». 

Особое  значение  власти  Белоруссии  придают  усилиям  по  консолидации  позиции  с  Европейским  союзом  по 
вопросу поставок энергоносителей из России, пытаясь побудить западноевропейцев сделать эту проблему центральной в 
построении отношений ЕС – РФ. Естественно, в этом случае и «второстепенный вопрос демократических ценностей» (цит. 
Лукашенко) в Белоруссии отодвинется на задний план, или вообще будет забыт европолитиками. В этих целях Минск не 
прочь использовать ухудшение отношений между Россией и Западом, в том числе не исключая и вариант, когда Россия 
вспомнит о союзной Белоруссии, способной оказать ей в трудное время поддержку на международной арене («скоро и мы 
им пригодимся»). Тем не менее, особо Минск уповает на Германию. Напомним, что Германия и Соединенное Королевство 
под разными предлогами и по разным поводам уже выступали против контроля «Газпрома» за газотранспортными сетями и 
стремления последнего играть доминирующую роль в системе непосредственной продажи газа европейским потребителям. 
Эстония и некоторые другие прибалтийские государства не только осудили проект строительства СЕГ, но и делают все, 
чтобы сорвать его реализацию. Что касается Еврокомиссии, то пока она ограничилась призывом к России и Белоруссии 
безотлагательно решить газовый спор мирным путем.

Очевидно,  Минск  питает  иллюзии  по  поводу  разрешения  острой  проблемы  импорта  энергоресурсов  за  счет 
допуска  к  разработкам  нефтяных  месторождений  Венесуэлы  и  Ирана;  очень  надеется,  что  уже  в  декабре  2007  года 
венесуэльско-белорусская компания «ВенБелНефть» начнет добычу нефти на месторождениях Гуара Есте и Лагамедиа. 
Деньги от продажи добытой там белорусской стороной нефти должны наполнить бюджет республики и помочь погасить 
долги перед Россией.  
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С оптимизмом встречены планы Украины – по созданию нефтетранспортного коридора Киркук (Ирак) – Трабзон 
(Турция) – МНТ «Пивденный» (Украина)  и завершению реализации проекта транспортировки нефти с использованием 
нефтепровода Одесса – Броды. А вот меморандум Баку и Астаны по транспортировке казахской нефти в обход России 
(Транскаспийский  проект)  вызвал  в  Минске,  скорее,  двойственное  отношение,  поскольку  ежегодный  объем  транзита 
казахстанской нефти через территорию Белоруссии в направлении Центральной Европы значителен – порядка 4,5 млн. 
тонн. Порадовал Минск Тегеран, который через свою делегацию Собрания Исламского Совета, гостившую в Белоруссии в 
первой декаде августа, намекнул, что Иран может позволить Минску участвовать вместе с иранцами в добыче не только 
нефти, но и природного газа на своих месторождениях.  

Есть и политический аспект проблемы, поскольку белорусское руководство надеется на изменение (благоприятное 
для Минска) внутриполитической системы России по итогам предстоящих выборов в Государственную Думу и выборов 
президента РФ. По крайней мере, в этом контексте руководство КПРФ намерено использовать портрет Лукашенко (наряду с 
Кастро  и  Чавесом)  в  качестве  одного  из  символов  своей  избирательной  кампании,  а  Геннадий  Зюганов  поспешил  с 
заявлением о  том,  что  России  не  надо  скупиться на  финансовую поддержку  Белоруссии,  беря  пример с  Вашингтона, 
который выделяет крупные суммы Израилю. 

Поэтому высшие руководители Белоруссии тянут  время с решением давно назревших вопросов двусторонних 
отношений с Россией, включая выполнение договоренностей в сфере  энергопоставок. Лукашенко абсолютно уверен, как 
представляется, что в столь острый политический момент Кремль, исходя из главной задачи - победить на парламентских и 
президентских выборах, не осмелится пойти на радикальное и открытое ухудшение отношений с Минском, тем более на 
межгосударственный конфликт.  Что касается жестких действий «Газпрома» и угрозы реализации якобы существующего 
плана кремлевских чиновников и «олигархов» по «приватизации» Белоруссии, то, искушенный в демагогии белорусский 
лидер специально сделал упор на том, что «простые россияне такой политики своих верхов» в отношении Белоруссии не 
приемлют. 

Исходя из этих соображений, Александр Лукашенко пригрозил, что «мы тоже попросим Россию за все заплатить». 
Правда, счет,  который обещает выставить союзнице белорусский лидер, он уже довел до 3 млрд. долларов. Тревожно 
выглядит и очередное заявление Лукашенко о необходимости вновь вернуться к проблеме раздела собственности бывшего 
Союза  ССР в  части,  касающейся  реализации  права  Белоруссии,  Украины,  а  также  Грузии,  Армении  и  Казахстана  на 
российские месторождения газа и нефти, на трубопроводный транспорт и даже на «Газпром», поскольку якобы «именно мы, 
белорусы или украинцы, еще в СССР тоже участвовали в создании «Газпрома», в стоительстве газопроводов в Сибири.

В чем причина беспричинной «газовой войны»?
Владислав Лосев

Уже стало сомнительной традицией систематическое возникновение «газовых» скандалов между Газпромом и 
белорусским руководством. Казалось бы, нынешним летом газовые распри не должны были омрачать отношения  двух 
субъектов Союзного государства. 

В последние минуты 2006 года после долгих мытарств был-таки найден компромиссный ценовой вариант  в 100 
долларов  за  1000  кубометров  газа  с  полугодовой  отсрочкой  стопроцентных  платежей.  Конечно,  белорусским  властям 
хотелось бы и в дальнейшем получать газ по ценам, близким к внутрироссийским, но ведь и принятый вариант создает для 
экономики Белоруссии достаточно мягкие условия  перехода к рыночным отношениям. 

При этом  совсем не исключается  возврат и к более льготному ценообразованию на российские энергоносители. 
Как  заявил  в  свое  время  посол  Российской  Федерации  в  Белоруссии  Александр  Суриков,  после  создания  реального 
Союзного государства стоимость энергоносителей и в России, и в Белоруссии будут одинаковыми  – внутрисоюзными.

Начался,  наконец,  и  процесс  создания совместного  газотранспортного предприятия,  которое  в  соответствии с 
союзным договором должно было  появиться  еще  в  2003  году.  Точнее,  как  пояснил  пресс-секретарь  Газпрома Сергей 
Куприянов, « речь уже идет не о создании совместного предприятия, а о прямой покупке 50 процентов акций Белтрансгаза 
за достаточно  круглую сумму  в  2,5  миллиардов  долларов».  Очевидно,  что  на  такие  расходы Газпром идет,  в  первую 
очередь, во избежание сбоев в снабжении газом покупателей из Западной Европы.

Вроде бы события развивались в предсказуемом русле и никаких неприятных неожиданностей не сулили. Тем 
более,  что необходимые средства для своевременных выплат в  распоряжении белорусского правительства имелись в 
достаточном количестве. Это не только 625 миллионов долларов, полученные за первый пакет акций Белтрансгаза, но и 
золотовалютные резервы Республики Беларусь размером в 3,1 миллиарда долларов, и профицит белорусского бюджета, о 
котором широко сообщалось государственными СМИ. Так, что платеж в сумме 456 миллионов долларов за полученный газ 
для белорусской стороны являлся вполне подъемным.

И  вот  на  тебе.  Опять  скандал,  поток  нелепых  обвинений  в  адрес  «жирных  котов»  из  Газпрома  и  в  целом 
российской политики относительно Белоруссии. Выступая 2 августа перед коллективом газеты «Советская Белоруссия», 
Александр  Лукашенко  в  жесткой  форме  обвинил Российскую Федерацию в  беспрецедентном давлении  на  Республику 
Беларусь.

«Россия хотела бы приватизировать не только отдельные предприятия, которые мы поднимали в 1990-е годы за 
счет нашего благосостояния (по-видимому, российские долларовые миллиардные скрытые и открытые дотации, а также 
списанные долги не в счет – авт.)  – недоедали, недосыпали, но мы это сделали. Сегодня в основном эти предприятия 
работают очень эффективно. Они хотят не только эти предприятия, да ладно приватизировать – бесплатно прихватить. Они 
хотели бы приватизировать всю страну».
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Вслед за белорусским президентом совсем уж распоясалась и «Советская Белоруссия». Главная газета страны 
перешла на откровенные оскорбления в своей редакционной статье, представляющей собой набор площадных ругательств 
и едва прикрытую  нецензурную брань в адрес российского правительства и его отдельных членов, высших управленцев 
«Газпрома» (приводится ниже).

А  ведь  все  это  происходило,  как  уже  отмечалось,  не  на  фоне  безденежья.  И  как  только  было  принято 
политическое решение, то все задолженности были без промедления ликвидированы.  8 августа министерство энергетики 
РБ распространило сообщение следующего содержания: «Республика Беларусь  полностью рассчиталась с «Газпромом» 
за поставленный в первом полугодии нынешнего года газ.  В соответствии с контрактом белорусская сторона в первом 
полугодии 2007 года оплачивала 55 процентов стоимости поставок российского газа. Отсрочка платежа в январе-июне 
текущего года составила 456,16 миллионов долларов».

По словам главы Национального банка Белоруссии Петра Прокоповича, деньги на оплату Газпрому были взяты из 
резервов,  убыль  которых  будет  возмещена  в  течение  месяца.  Вслед  за  ним  премьер-министр  РБ  Сергей  Сидорский 
выступил с разъяснением,  что во  всей  этой  истории речь вообще шла не о  какой-либо задолженности  с  белорусской 
стороны, а о текущих платежах в соответствии с действующими договоренностями.

Если это так (а это, действительно так), то тогда возникает закономерный вопрос. А зачем был устроен весь этот 
балаган с «алчными олигархами» и «хищниками», которые «хотят прибрать за бесценок Белтрансгаз, БелАЗ, а заодно и 
озеро Нарочь»?

Здесь  возможны  два  ответа.  Или  президентская  пропагандистская  машина  потеряла  ориентацию  (что 
маловероятно) и начала играть на понижение деловой репутации Белоруссии на российском (и не только) рынке. Или речь 
идет о сознательном насаждении в белорусском обществе антироссийских настроений. 

Для чего? Хотя бы для того, чтобы в последующем белорусское общество безропотно проглотило бы распродажу 
промышленного  потенциала  республики  (по  принципу  «абы  не  москаль»)  «цивилизованному»  капиталу  с  Запада  или, 
скорее всего, с арабского или какого-либо еще Востока.

Уже сейчас оппозиционная среда наполнена разговорами о том, что власти втайне готовят к продаже полсотни 
ведущих белорусских предприятий. Причем покупателями будут выступать не «дикие» российские купцы и промышленники, 
а «культурные» капиталисты из дальнего зарубежья.

Может все это лишь досужие домыслы «врагов белорусского суверенитета»? Но вот 26 июля 2007 года вышел 
указ  президента  РБ  №354  в  соответствии  с  которым  австрийская  компания  «АТЕС  Holding  Gmbh»  покупает  все 
принадлежавшие государству акции (99,7 процентов)   одного из старейших белорусских предприятий (основан в ноябре 
1945 г.) минского завода ОАО «Мотовело» за жалкие 7,2 миллионов долларов (гонорар голливудской звезды за съемки в 
одном кинофильме). Впервые в истории Белоруссии продан контрольный пакет акций субъекта хозяйствования, более того, 
завод продан «на корню».  Причем оплата акций новым владельцем завода будет производиться с  2007 по 2011 годы 
равными долями по 1,4 миллионов долларов ежегодно (стоимость особняка!).

Согласно  упомянутому  указу  австрийская  компания  также  должна  оплатить  долги  завода  перед   казной 
Республики Беларусь и Минска. Кроме того, «АТЕС Holding Gmbh» обязана  в 2008-2012 годах вложить в предприятие не 
менее  20  миллионов  долларов.  При  этом  должны  быть  сохранены  специализация  (велосипеды,  мотоциклы  и 
сопутствующие товары)  и торговый знак ОАО «Мотовело».

Так что дыма без огня не бывает. Возможно, в этом как раз и кроется одна из причин казалось бы беспричинной 
«газовой  войны-3».  Официальному  Минску  позарез  нужны  деньги  для  предпродажной  подготовки  «лакомых  кусков» 
экономики  Белоруссии.  И  если  раньше  «белорусское  экономическое  чудо»  долгие  годы  оплачивалось  Российской 
Федерацией, то почему бы России не оплатить и белорусскую приватизацию? Наверное, так рассуждают минские стратеги.

Если «друг» оказался вдруг...
 Советская Белоруссия (Беларусь сегодня). 04.08.07

Редакционный комментарий газеты Администрации президента РБ
Знаменитая  песня  Владимира  Высоцкого,  фрагмент  которой  мы  вынесли  в  заголовок,  применительно  к 

произошедшему  не  очень  точна.  К  торговому  партнеру  «Белтрансгаза»  московскому  «Газпрому»  хорошее  и  душевное 
русское слово «друг» при всем желании отнести невозможно. «Газпрому» больше подходит словечко «брат», которое в 
большом ходу у темного сообщества, с гордостью называющего себя «братвой». От настоящего друга не ждут подножки, а 
вот специфически понимающий свою жизненную роль «брат» это делает с большой охотой и с большим наслаждением. 
«Газпрому»,  как  любят  похваляться  его  «аналитики»,  лоснящийся  толмач–транслейтор  Куприянов  и  толпа  нанятых 
журналистов, некуда девать деньги. Торгуя газом, щедрым подарком природы, «водородные» олигархи скупают все, что 
плохо  лежит,  и  на  глазах  превращаются в  злобную медузу  Горгону,  спаренную с  маршаковским мистером Твистером. 
«Газпром» вызывает отвращение россиян, как жиреющий спрут, демонстративно «гуляющий» на глазах миллионов работяг, 
с трудом сводящих концы с концами.

«Газпрому» — мало!
К своим несметным богатствам он хочет присоединить все более–менее ценное, что есть в Беларуси. Миллер и 

его люди ведут себя, как корсар Билли Бонс: — Отдай или заберу!
Это логика не друзей, а «братков». Они испокон веков живут по понятиям: — Лучше отнять, чем договариваться!
«Газпром» на неделе поставил нам ультиматум: — Не заплатите — отключим газ. Совсем, как злобная и глупая 

управдомша из «Бриллиантовой руки».
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Разве это прилично? Разве так ведут себя друзья в трудную для другого минуту, разве это достойно братьев–
славян?

Прошлой зимой  на  переговорах  А.Лукашенко  и В.Путина  была достигнута  твердая договоренность:  в  связи  с 
резким  повышением цен  на  нефть  и  газ  Беларусь  берет  на  себя  обязательство  выплачивать  оговоренную  сумму  за 
получаемое сырье. Но для минимизации столь мощного нажима на нашу экономику Россия (не «Газпром», заметьте, а 
Россия  в  лице  Президента  Путина)  гарантировала  Беларуси  с  пониманием  подходить  к  возможным  проблемам, 
предоставляя  в  случае  чего  кредит.  Это  — логика  добрососедских  отношений.  Именно  так  поступают  в  аналогичных 
случаях цивилизованные страны, всегда готовые на разумный компромисс. Почему? Потому что современный мир — не 
Хитров  рынок,  где  все  решают  нахрап  и  нож  из  голенища.  Сильные  всегда  поддерживают  менее  сильных  друзей  и 
союзников, которые, в свою очередь, с пониманием встраиваются в такие отношения. При этом «обвалу» не подвергаются 
устои  —  на  улицах  не  толпятся  голодные,  злые,  агрессивные,  готовые  на  все  люди.  Так,  повторимся,  в  отношении 
союзников  ведут  себя  ответственные  и  мудрые  страны.  В  разгар  сельскохозяйственной  кампании,  когда  экономика 
испытывает  огромное  напряжение,  Беларуси  стало  трудновато  выполнять  достигнутые  договоренности.  Поэтому  на 
переговорах с М.Фрадковым честно и прямо было заявлено:

—  За  все  будет  заплачено.  Но!  Мы  просим  небольшой  отсрочки,  а  также  предоставления  торжественно 
обещанного В.Путиным межгосударственного кредита.

Премьер Фрадков добродушно покивал головой, а его заместитель Кудрин во всеуслышание объявил, что именно 
так и будет сделано. Россия, мол, привержена своим обязательствам и «никогда не сделает шагов, которые больно ударят 
по братскому белорусскому народу».

А буквально через несколько часов на сцену выступил «Газпром». Прозвучала ария дона Базилио: — Мы бедные, 
как церковная мышь. Если Беларусь немедленно не расплатится, мы упадем в дефолт. Вася, закручивай вентиль!

В Минске были потрясены. Где Фрадков, где Кудрин, где их честное слово?
Можно ли быть столь необязательными людьми? Стали искать (по телефону)  Фрадкова.  Но премьер и вице–

премьеры прикинулись слепоглухонемыми и ушли в подполье...
Легкий шок от коварства, впрочем, в Минске прошел быстро. Из госрезерва были взяты 190 миллионов долларов, 

следующая партия денег поступит в ближайшее время. Очередная «газовая буря» завершилась, не успев разгореться. Но в 
очередной  раз,  к  сожалению,  из–за  респектабельных  масок  газпромовских  заправил  мелькнула  истинная  физиономия 
хищников,  которые  сами  —  не  понимая  зачем  —  пытаются  поставить  Беларусь  на  колени.  Когда  мы  говорим  о 
«непонимании», имеем в виду следующее: «Газпром» в глазах белорусов еще раз скомпрометировал руководство России, 
вызвал  из  небытия  кое  у  кого  черные  фантомы  русофобства,  вновь  заставил  вздрогнуть  цивилизованную  Европу,  в 
очередной раз убедившуюся, что людям, красиво разглагольствующим в Давосе, но в случае чего пускающим в ход кистень, 
верить нельзя. Ни на грош...

Для чего все это «Газпрому» нужно?
Нас на колени они не поставят и донага не разденут.
Не на тех напали!
Потому что спокойные белорусы, совсем не желающие вникать в хитросплетения (кто там дергает «Газпром» за 

веревочки, кто желает стать арендатором Беларуси и т.п.), говорят в таких случаях: — Хай сабе! Перажылi лета гарачае, 
перажывем i г. сабачае...

И  спокойно  живут  себе,  и  работают  дальше.  Тем  более  что  Президент  публично  пообещал,  что  все  эти 
газпромовские хитрики белорусов не коснутся. У Минска много друзей и нам помогут. Президенту верят — он своё слово 
держит!

Но, конечно, есть среди нас люди со всячинкой. У них горячеет кровь, только если пахнет тухлятинкой. Они живут 
по известному присловью:

— Ничего, что у меня глаз вытек, зато у соседа корова сдохла. Красота!
«Сегодня за спиной белорусского народа происходит преступная тайная торговля, которая ведет к распродаже 

национального богатства и потере суверенитета».  Что за бред? О чем этот  озабоченный вопль? Неужели неясно,  кто 
предъявил Беларуси ультиматум и пообещал отключить газ? Кто тянет из нас соки? Вообще, какая такая «торговля», кто 
распродает «национальное богатство»? И что в ответ на энергетический шантаж заявил Президент?

Об этом сегодня пишет и передает вся мировая пресса. Самый последний папуас в Океании знает, что именно 
«Газпром» вымогает  «Белтрансгаз»,  а  не  наоборот.  Что это  нас  пытаются  брутально  давить.  Не  знает  об  этом лишь 
«просвещенный»  политик  и  пламенный  «друг  белорусского  народа»  г–н  Милинкевич,  распространивший 
вышеопубликованное заявление.

Чудеса!
Похоже, что для того, чтобы сесть в кресло за высокой дерматиновой дверью, г–н Милинкевич готов поддержать и 

Миллера в его крестовом походе на Беларусь, и вообще влиться в ряды московской «братвы».
Александр Владимирович Милинкевич! Успокойтесь!
На нашу страну грубо «наехали». Сохраняя суверенитет, не желая уступить хищникам за бесценок «Белтрансгаз», 

БелАЗ  и  озеро  Нарочь,  государство  сделает  все,  чтобы  то,  что  от  Бога  и  праведных  трудов  по  праву  принадлежит 
белорусам, никогда не попало в руки алчных олигархов.

Не хотите помочь — хотя бы не мешайте!
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«Газпром» пока подождёт
БелГазета. 06.08.07

Сергей Жбанов
Заявление «Газпрома» о сокращении с 3 августа поставок газа в Беларусь стало полной неожиданностью для 

руководства страны, занятого мирным созидательным трудом. Президент спокойно принимал новые спортивные объекты и 
живо интересовался видами на урожай зерновых и цитрусовых. Прогрессивная белорусская общественность обсуждала 
слухи о возможной отставке премьера. В это время само правительство проявляло некоторое беспокойство по поводу 
газовых долгов, пытаясь навязать дискуссию «Газпрому». Но, как оказалось, вяло и неубедительно.

Вид этого пасторального пейзажа быстро наскучил российскому газовому монополисту. Ровно через неделю после 
истечения назначенного срока оплаты долга ($456,16 млн.) «Газпром» приступил к решительным действиям, заявив, что с 3 
августа  суточный  объем поставки  газа  в  республику  будет  сокращен  пропорционально  фактической  оплате  -  на  45%. 
Принимая это решение, российский холдинг не побоялся испортить имидж надежного поставщика, поскольку его действия 
предусмотрены условиями контракта. В «Газпроме» были уверены, что если Беларусь не начнет незаконно отбирать газ, то 
интересы потребителей из европейских стран не пострадают.

Однако  это  слабое  утешение  для  Европы,  которая  получила  очередной  четкий  сигнал  к  тому,  что  ради 
собственной энергетической безопасности пора прекращать политические игры и приступать к строительству обходных 
маршрутов нефте- и газопроводов. Или, в крайнем случае, к совместному финансированию уже реализуемых российских 
проектов.  Иначе  риск  недопоставок  газа  и  нефти будет  висеть  над  ЕС до  тех  пор,  пока  Александр  Лукашенко  будет 
подвергать сомнению правомерность покупки российских энергоносителей по рыночным ценам. В Москве уже поняли, что 
угроза снижения давления в трубопроводах, проложенных через Беларусь, а не уровень платежеспособности республики - 
лучшая гарантия обеспечения оплаты за российские энергоносители.

Сомневаться  в  этом  не  приходится,  поскольку  «Газпром»  досрочно  перевел  $625  млн.  за  12,5%  акций 
«Белтрансгаза», надеясь получить часть этих средств в качестве оплаты долга. План действий белорусского правительства 
тоже известен. По словам первого вице-премьера Владимира Семашко, «Беларусь будет гасить этот долг также живыми 
деньгами». Но, как оказалось, речь шла о деньгах из российского кредита, который не был получен вовремя. Произошло это 
потому, что правительство Беларуси категорически отказалось брать кредит при формировании российского бюджета, а 
уже в этом году вдруг передумало, предприняв несколько отчаянных попыток обоснования его необходимости. В конечном 
счете «Газпрому» вся эта мышиная возня вокруг кредита надоела, и он предъявил счета к оплате. И деньги сразу нашлись.

На встрече с журналистами 2 августа президент объявил, что «дал поручение правительству взять из резерва и 
заплатить $460 млн. за российский газ». Но это решение далось Лукашенко нелегко, поскольку «у нас оголится резервный 
фонд, но нас готовы выручить другие государства, тот же Чавес и коммерческие зарубежные банки». Президент отказался 
вставать «на колено» перед Кремлем и для продолжения переговоров с «Газпромом» отправил в Москву делегацию во 
главе  с  и.о.  гендиректора  «Белтрансгаза»  Владимиром  Майоровым.  После  этого  стало  ясно,  что  Беларусь  молча 
возвращать долг не собирается и надеется получить отсрочку хотя бы на день-два. Бессонная ночь прошла в переговорах, 
но  не  зря:  первый  транш  в  $190  млн.  поступил  на  счет  «Газпрома»  ранним  утром  3  августа,  а  остальные  деньги 
договорились вернуть в течение недели.

Таким  образом,  найден  единственно  верный  вариант  решения  проблемы.  До  этого  в  ходе  ее  обсуждения  с 
правительством председатель правления «Белгазпромбанка» Виктор Бабарико сообщил о возможности оплаты за счет 
собранных  российскими  банками  ресурсов  синдицированного  кредита.  Но  кредит  потребует  предоставления  гарантий 
правительства или залога имущества «Белтрансгаза». Причем стоимость кредитных ресурсов будет наверняка выше по 
сравнению с межгосударственным кредитом, и поэтому предложенный способ расчета вряд ли устроил бы белорусское 
правительство, которое не согласилось брать кредит у Москвы под 8,5% годовых.

Нацбанк  тоже  выразил  готовность  проконвертировать  средства,  давно  уже  собранные  у  предприятий  в 
белорусских рублях. Предложенный им способ оплаты за счет золотовалютных резервов страны - самый дешевый. Именно 
на это рассчитывал и «Газпром», надеясь получить оплату за газ в срок. Очевидно, что правительство, не вернув вовремя 
эти  деньги  и  доведя  ситуацию  до  кризиса,  переоценило  свои  возможности,  положившись  на  межгосударственный 
российский  кредит,  за  счет  которого  можно было бы оплатить  не  только  долг,  но  и  поставки  газа  в  республику  во II  
полугодии. И просчиталось: все пошло по сценарию, описанному «БелГазетой» еще в мае (cм. N19/589).

Теперь восторги по поводу высокой международной оценки активов белорусского газотранспортного предприятия 
могут смениться неприятными вопросами о трубах за деньги, от которых задолго до конца года не останется ни цента. 
Сумма, вырученная за акции «Белтранcгаза», почти на $500 млн. меньше той, которая необходима для покрытия разницы в 
ценах на газ, поставляемый в республику в 2007г. Эта сделка может привести народные массы к мысли о неизбежности 
распродажи всего мало-мальски ценного белорусского имущества ради обеспечения своевременной оплаты российских 
энергоносителей, что вряд ли доставит радость руководству страны.

Рост цен на энергоносители, низкая эффективность белорусской экономики и ее отсталая отраслевая структура 
делают подобный сценарий реальным в обозримой перспективе.

Рассматривать же вариант с неуплатой и сокращением поставок газа в республику всерьез даже не стоило. Во-
первых, потому что на дворе стоит лето, когда цены на мазут ниже, чем зимой, и стране надо накапливать в хранилищах 
запасы  котельного  топлива  и  газа  на  зиму.  Расходовать  запасы,  обеспечивая  бесперебойную  работу  энергетической 
отрасли и ОАО «ГродноАзот», и делать вид, что ничего серьезного не случилось, было бы неразумно. Во-вторых, по той 
причине,  что  задержка  оплаты  газового  долга  увеличила  бы  его  на  сумму  штрафных  санкций.  К  тому  же  не  стоило 
раздражать российское правительство, готовящее решение о выделении долгожданного кредита: с россиянами очень скоро 
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придется  договариваться  о  поставках  энергоносителей  на  будущий  год.  Чтобы условия  расчета  за  поставки  не  были 
ужесточены, следует и в дальнейшем демонстрировать не упрямство, а добросовестность в расчетах.

«Газпром» подал четкий сигнал: рыночные правила игры не имеют ничего общего с политикой. Они должны строго 
соблюдаться и не предполагают немотивированных задержек в расчетах.

 

Президент Александр Лукашенко дал интервью французской 
газете "Монд"

 СБ. Беларусь сегодня. 02.08.07
О взаимоотношениях с Западом 
- Ваши соседи из Европейского союза и России вас критикуют. Не чувствуете ли вы себя в изоляции?
-  Об  изоляции  нашей  страны  говорят  давно.  Но  каким образом  в  таком  случае  растет  наш  ВВП  [на  9% за 

последние шесть месяцев]? Никакой изоляции не существует. Если вы считаете, что изолировали президента и некоторых 
министров, мы не ответим тем же. Конечно же, мы дадим визу президенту Саркози, если он решит приехать в Беларусь. 
Если он не даст мне визу, чтобы поехать во Францию, это его проблема, дело его совести. Но это не на пользу ни нашим 
двум странам, ни Европейскому союзу.

У нас отличные политические и экономические отношения со многими другими странами. Само слово "изоляция" – 
анахронизм.  Сложнее  понять,  каким  образом  можно  изолировать  страну,  которая  находится  в  центре  Европы,  где 
пересекаются интересы таких "китов", как Великобритания, Германия или Франция. 

- Готовы ли вы ответить на требования, выдвинутые Европейским союзом в отношении улучшения личных прав и 
свобод человека, для возобновления отношений с вашей страной?

- Меры, предложенные Европейским союзом, смехотворны. Нас просят изменить то, что уже давно сделано. Они 
требуют больше политических свобод в Беларуси, тогда как их не меньше, чем во Франции. Мы были готовы возобновить 
этот  диалог.  Но  существует  некоторое  непонимание  со  стороны  европейских  чиновников:  с  одной  стороны,  они  нас 
призывают к диалогу, с другой - не выдают визы руководителям, которые должны вести этот диалог. Понимают ли они, что 
санкции и диалог несовместимы? У меня такое впечатление, что существуют двойные стандарты со стороны ЕС, который 
финансирует нашу оппозицию. Хочет ли он вести диалог с Беларусью или стать посредником между нами и оппозицией?

- Как можно объяснить расхождение между обвинениями Европы и США, которые говорят о диктатуре, и вашим 
представлением Беларуси как демократического государства?

- Довольно просто – посмотрите на улице – увидеть разницу между социальной реальностью и тем, что описывают 
Европа и США. Я не понимаю, о какой диктатуре идет речь. Я бы хотел, чтобы мне показали разницу между так называемой 
нашей диктатурой и другими политическими режимами, с которыми у вас отличные отношения. 

Это  не  просто  риторический  вопрос.  Никто  нам  не  объяснил,  из  каких  критериев  исходят,  говоря  о  нашей 
диктатуре. Если кто-то мне это скажет, у нас, как минимум, будет основание для работы. Здесь, среди 20 представленных 
религиозных конфессий нет ни одного намека на религиозный конфликт. Не важно где – и в Минске, и в деревне - люди 
ходят  по  улицам  без  страха.  Криминальные  структуры  уничтожены.  У  нас  нет  коррупционных  нарушений,  которые 
оставались  бы  ненаказанными.  У  нас  нет  проблем сотрудничества  с  соседними  странами.  Мы не  относимся  к  числу 
агрессивных стран, что посылают за границу своих солдат убивать стариков и детей. 

И когда эта политическая оппозиция выходит на улицу, мы не используем для их подавления ни слезоточивый газ, 
ни резиновые пули. Можно без проблем смотреть не важно какой иностранный телеканал или даже все русские каналы, 
которые вы считаете демократичными. Две трети изданий в Беларуси – частные, и можно купить газеты, оппозиционные 
президенту, даже в здании Администрации президента. Почему же это не соответствует тем демократическим критериям, 
которые вы от нас требуете? Какой смысл в этой диктатуре?

Речь идет не о диктатуре, а о политике, продиктованной нашим видением независимости и нашей гордости за 
наше настоящее и наше прошлое. Каждый третий белорус погиб во второй мировой войне. Мы многое сделали, чтобы 
спасти мир от фашизма, в том числе и Францию. Хотя бы за это мы достойны уважения. Европейцы это забыли, но не мы. 
Мы горды и не любим, когда нас толкают и когда нам указывают на наше поведение. Мы не живем за счет кредитов, как те, 
которым вы их выдали. Наш внешний долг ниже 2% ВВП. У некоторых из ваших демократических друзей он – 100%. Какова 
же наша ошибка в глазах Европы? Если "ястребы" в Европе желают, чтобы здесь царил хаос и нестабильность, то мы это 
не приемлем. 

Диктатура в Беларуси невозможна с учетом ее менталитета и ее истории. Люди, которые так думают, показывают 
свою  глупость.  Белорусы  не  потерпят  диктата,  история  это  доказала.  Возможно,  есть  элементы  жесткости  или 
авторитаризма  в  Беларуси,  но  все  это  в  рамках  Конституции,  принятой  на  Референдуме.  Народ  поддержал  власть, 
поскольку в 90-м году мы пережили анархическую ситуацию, сравнимую с нынешней в Украине, и никто не хочет такое 
пережить снова.

-  Вместе  с  тем  вы  утратили  ваш  статус  наблюдателя  в  Совете  Европы.  Не  хотели  бы  вы  вернуться  в  это 
собрание?

- Это не зависит от  нас. Это те же условия,  что и у Совета Европы,  и они нас смешат. Они требуют от  нас 
применить стандарты, которые не существуют даже в Европе. Это двойные стандарты. Когда манифестанты провоцируют 
полицию, что приводит к стычкам, - кричат о посягательстве на демократию, свободы и все, что с этим связано. Тем не 
менее, не так давно мы видели, как реагировала на нарушение закона Франция и Германия. И это не представляет никакой 
проблемы для Европы. Ни один журналист не пролил крокодиловой слезы. И это нормально, поскольку вы хотите жить в 
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стабильной стране, в которой гарантирована безопасность граждан. Но если бы подобное случилось здесь, я не знаю, какие 
бы вы нашли слова для оценки президента. Возможно, это вопрос ментальности, а не демократических стандартов.

О взаимоотношениях с оппозицией и внутренней политике
- Расположены ли вы дать ответ на предложение оппозиции о конструктивном диалоге?
- Я на самом деле слышал, что кто-то хочет вести диалог с властью. Но один из оппозиционных руководителей 

сам признал, что оппозиция разобщена, причем без всякого нашего вмешательства. Существует пятнадцать оппозиций. С 
кем  вести  диалог?  О  чем?  Что  они  предлагают?  И  потом,  вы,  европейцы,  уже  ведете  этот  диалог  с  нами  от  имени 
оппозиции. Я сильно сомневаюсь, что нам нужен разговор. Мы имеем такую оппозицию, которая ничего не имеет против 
денег, которые вы ей даете, и которая должна время от времени демонстрировать вам, что она с этими деньгами делает. 
Если бы завтра оппозиция узнала, что она может взять власть, то она отказалась бы, потому что ей нужна не власть, а 
ваши деньги. Все их призывы обращены не к населению, а к Западу.

- Вам не хотелось создать собственную политическую партию?
- Если я легко побеждаю на выборах, зачем мне тратить время, силы, деньги на создание политической партии. 

Нельзя "создать" политическую партию. Создать – идет "сверху". Партия должна родиться из народного желания. Сейчас не 
тот случай, и я не хочу это делать искусственно. Иначе это был бы новый государственный аппарат за народной ширмой. 
Аппарат, существующий сегодня, вполне достаточен, чтобы руководить. У нас достаточно партий в стране, семнадцать на 
10 млн. жителей. Надо ли больше? Я говорю, что я – народный президент и моя партия – народ. Это пафосно, но это суть 
моей политики. 

- Является ли ваш сын Виктор вашим предполагаемым преемником после назначения в Совете Безопасности?
- У него нет политических амбиций. У меня два сына, и у обоих нет никакого желания к президентской работе. То, 

что говорят на Западе – если уйдет Лукашенко, останется его сын – неправда. При назначении моего сына помощником 
моим желанием было открыть канал дополнительной информации, и это эффективно работает. Он компетентен и помогает 
мне в принятии решений. 

- Является ли это доказательством отсутствия доверия к вашему окружению?
- Ни один глава государства в мире не может похвастаться абсолютным доверием ко всем, кто его окружает. Вот 

почему мой сын мне помогает.
- После тринадцати лет у власти не пришло ли время передать бразды правления и нет ли у вас сожалений?
- Слишком мало времени прошло, чтобы появились сожаления. Мы не ошиблись в выборе системы. Оставаться 

мне  или уходить –  решает белорусский народ.  И  европейцы это знают.  Мое  единственное  стремление  – приукрасить 
Беларусь. Моя задача будет выполнена, когда уровень благосостояния в Беларуси будет такой же, как во Франции, самой 
прекрасной стране Европы. Нам не надо много времени, чтобы этого достичь, и когда мы этого добьемся, тогда моя задача 
будет выполнена.

О поставках энергоресурсов и будущем белорусско-российского союза
- Как повлияло увеличение цен на российские энергоносители в начале 2007 года? 
-  Это  увеличение  цен  –  беспрецедентный  шаг  в  отношениях  между  двумя  странами-союзницами,  который 

продиктован не  только  экономическими интересами.  Русские  объясняют,  что они  руководствуются законами рынка.  Но 
рынок предполагает свободную конкуренцию. Тем не менее, мы оказываемся лицом к лицу с русской монополией, а именно 
с  Газпромом.  Невозможно  таким  образом  говорить  ни  о  рынке,  ни  о  конкуренции,  а  о  поставщике,  который  захотел 
заработать на нас $1,5 млрд. на поставках, а, возможно, и $2 млрд. в будущем. Это касается не только Беларуси, но также и 
Казахстана, Грузии, Армении, Украины. Вместе с тем именно мы, белорусы или украинцы, еще в СССР тоже участвовали в 
создании Газпрома. Мы тоже участвовали в строительстве их газопроводов в Сибири. Вот почему мы имеем право получать 
энергию по тем же ценам, что и россияне.

Если  говорить  о  Союзе  Беларуси  и  России,  предприятия  так  же,  как  и  население,  должны  пользоваться 
одинаковыми ценами на энергоресурсы. Кстати, все это является частью договора союзного проекта, который Россия же и 
разрушила. Но наша экономика и наше государство достаточно сильны, чтобы выстоять, что подтверждает ситуация за 
последнее полугодие. Я не знаю, каким политическим интересом продиктовано решение россиян, но никто не возьмется 
утверждать, что решение Газпрома не было согласовано с властями.

Что касается газопровода по дну Балтийского моря, это глупый проект. Это как выбрать идти на коленях по грязи 
вместо того,  чтобы в туфлях по ковру. Те, кто придумали этот проект,  без сомнения,  располагают деньгами, чтобы их 
тратить. У России нет проблем с транзитом углеводорода в Беларуси. Гораздо дешевле транспортировать здесь, чем в 
других странах, особенно по дну Балтийского моря.

- Вы все еще верите в проект российско-белорусского союза?
- Конечно. Мы уверены, что у этого проекта есть будущее. Он отвечает воле народов наших стран. Мяч сейчас 

находится на российской стороне, которая всего лишь должна выполнять соглашение о создании союза. Но внимание: 
Беларусь никогда не будет составной частью России. Отношения внутри союза будут строиться на основе равноправия и 
партнерства. Мы будем защищать наш суверенитет и независимость.

Посмотрим, изменится ли что-либо после выборов [президентских выборов в России в 2008 году]. Но если вы 
думаете,  что  г-н  Путин  является  ярым  противником  этого  союза,  то  вы  ошибаетесь.  Владимир  Путин  очень  хорошо 
понимает всю выгодность этого союза. Владимир Путин – советский человек. И он им останется, даже если, образно говоря, 
поменяет костюм. Ему известны преимущества нашего общего прошлого.

Владимир Путин – это друг. Что бы там ни было, я могу звонить ему по прямой линии. У нас нет иного выбора, как  
оставаться друзьями, даже если каждый из нас защищает свои интересы, мнения, свою дипломатию. И если иногда мы 
спорим, в том числе и по вопросам экономики, наша воля остается настолько сильной, что мы преодолеваем эти трудности.
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- Европейский союз сталкивается, как и вы, с проблемами поставок из России…
-  Вопрос  поставок  энергоносителей  является  центральным  для  европейцев,  которым,  кстати,  следовало  бы 

озаботиться им задолго до того, как разразился кризис между Беларусью и Россией. Мы положили на стол переговоров 
энергетический вопрос, а не этот второстепенный вопрос демократических ценностей и все такое. Может быть, европейская 
инерция мешает восприятию этого вопроса. Надеюсь, что новый энергичный и амбициозный президент Франции увидит эту 
проблему и оценит Беларусь.

О расширении Евросоюза и НАТО
- Со вступлением в Европейский союз ваших соседей в Брюссель пришли страны, которые не являются лучшими 

из ваших адвокатов.
- Старая Европа знает Беларусь. Нам не нужны посредники между Европой и Беларусью, и тем более не нужны 

те, которые делают нам плохую рекламу. Но мы соседи, и у нас нет выбора. У нас, кстати, очень хороший товарообмен с 
Литвой [транспорт], то же самое с Латвией и Польшей. Было бы очень трудно и дорого разрушить эти экономические связи. 
Вступление их в ЕС ничего не изменило в политическом плане,  они вынуждены следовать той же политике и тем же 
ценностям, что и Европа. Мы не требуем от них обратного.

- У вас такое же понимание в отношении расширения НАТО?
- НАТО - это другая история. Мы рассматриваем эту организацию как незаконную. Мы были согласны с США: мы 

распускаем Варшавский договор, вы уничтожаете НАТО. Варшавский договор больше не существует. НАТО укрепляется. 
Вы [европейцы] делаете вид, что этого не видите и молчите. Однако вам известна цена молчания, которое привело ко 
Второй мировой войне. В таких условиях развертывание американских ракет на польской и чешской территориях является 
вопросом безопасности для Европы, а не только для Беларуси.

- Создает ли это угрозу конфликта?
-  Я  считаю,  что  да.  Нельзя  гарантировать,  что  это  не  является  началом  разрушительного  процесса 

дестабилизации  Европы.  В  этот  конфликт  могли  бы  быть  втянуты  другие  страны,  в  особенности  с  учетом  войн  и 
дипломатических горячих точек по границам России. Это могло бы привести к глобальному конфликту, который известно к 
чему ведет.

О взаимоотношениях Беларуси с Францией, Венесуэлой и Украиной
- Чего вы ожидаете от нового президента Франции?
- Я бы хотел, чтобы Франция по-иному восприняла Беларусь, чтобы новый президент, изучив ситуацию, сделал 

правильные выводы и изменил отношение. Чтобы мы вернулись к периоду серьезного диалога, который преобладал пять, 
семь или десять лет тому назад.

Мы не скрываем нашего намерения относительно строительства атомной электростанции прозрачным образом. 
Мы приглашаем всех заинтересованных, в том числе Францию, прийти сюда. После Чернобыля в Беларуси, конечно, иные 
нравы, но нам не надо будет много времени, чтобы убедить население. Тем более что мы уже со всех сторон окружены 
АЭС. Еще одна станция на нашей земле не увеличит опасность. Цель – уменьшить нашу энергетическую зависимость от 
России.  Мы  идем  путем  остальной  Европы,  озабоченной  поиском  альтернативных  источников  энергии,  в  том  числе 
атомной.

- Каков результат визита Президента Уго Чавеса в Минск?
- Мы хотели бы иметь такие же великолепные отношения со всеми странами. Правда в том, что мы находимся в 

начале пути сотрудничества с этой богатой страной Латинской Америки. Круг интересов очень разнообразный: военная 
сфера – не скрываем этого, но также высокие технологии, добыча нефти… У нас есть то, чего не имеет Венесуэла, а она, в 
свою очередь, располагает деньгами и нефтью. Таким образом, все условия способствуют для сотрудничества.

- Является ли это дружбой, продиктованной созданием антиамериканского фронта?
- Мы не строим дружеские отношения против какой-либо страны. До настоящего времени мы вели нашу внешнюю 

политику в зависимости от торговых отношений с нашими соседями. Теперь мы строим их по географической оси, идущей 
от Латинской Америки до Южной Африки, до Индии, Вьетнама, Малайзии, Китая и Ирана. Мы не ставим целью быть другом 
Венесуэлы против США. Но если кто-то пытается задушить нас санкциями, мы обязаны искать спасение за пределами 
Европы, на других континентах. Как мне кажется, это не является нарушением международного права. Мы – независимая и 
суверенная страна, которая числится среди стран – основателей ООН. Вы – французы, можете это понять, вы, кто имеет 
хорошие отношения со всеми названными странами, в том числе с Венесуэлой. Кстати, господин Чавес мне сказал, что он 
очень заинтересован в дальнейшем развитии этих отношений. 

- Каковы последствия оранжевой революции в Украине (зима 2004-2005)?
- Если говорить об экономике, то наша торговля перешла от $500 млн. ранее до двух миллиардов теперь.
- А что касается падения режима бывшего президента Кучмы? 
- Я предпочитаю не использовать термин "падение режима Кучмы". Не было ни падения, ни режима. Что касается 

оранжевого цвета, многие украинцы предпочли бы не видеть, как он изливается на их страну. Все политики, которых я знаю, 
говорят мне:  "Упаси  Бог  другие  государства  от  такой  политики!"  На  этом примере  Украина показала всему миру,  чего 
следует избегать. Она спасла другие государства от подобных революций. 

Запад навязал Украине в обход украинских политиков систему власти, которая никогда не существовала и не 
существует  в  Украине.  Украиной  сейчас  руководит  змей  со  многими  головами,  которые  смотрят  в  противоположные 
стороны.  Все,  до  и  после  революции,  было  продиктовано  американцами.  Как  все  то,  что  вы  делаете  в  Европе,  где 
Соединенные Штаты оказывают давление на все важные вопросы.
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Но  благодаря  украинскому  кризису  наш  народ  получил  время,  чтобы  понять,  что  этот  вирус  не  для  него. 
Предложите это изменение любому, даже тем, кто близок к оппозиции, и они скажут "нет, спасибо", мы не хотим менять 
конституционный порядок на анархию.

О социальной и экономической политике
- Каков смысл начатой Вами социальной реформы? Не является ли она непопулярной?
- Реформу социальной системы мы начали пять лет назад. И это ненормально, что в стране с 10 миллионами 

жителей 7,5 миллиона живут за счет социальных средств. Но мы не лишим ни детей, ни престарелых, ни инвалидов, ни 
ветеранов этой помощи во имя, я не знаю, каких экономических трудностей. Деньги берутся у тех, кто может работать, для 
тех,  кто в  них нуждается.  У населения достаточно мудрости,  чтобы понять необходимость этой реформы.  Когда люди 
зарабатывают по 20 или 30 долларов в месяц, мы такой вопрос не ставим. Сейчас покупательная способность в Беларуси 
увеличилась в 10 раз за 13 лет. Мы проводим реформы своевременно. В конце года размер пенсий будет удвоен, чтобы 
пенсионеры могли компенсировать то,  что они потеряли. С этими деньгами люди сделают, что хотят:  будут  ездить на 
автобусе, на такси или ходить пешком. Государственная система, в том числе и социальная, должна быть справедливой.

- Намереваетесь ли вы развивать третий экономический путь, оригинальную модель?
- Мы берем лучшее, что есть у вас, и учитываем ваши ошибки. Все это применяется к нашим условиям, но мы 

ничего  не  изобрели.  Мы  ищем  созидательный  подход.  Ми  ничего  не  отбросили  от  французского  капитализма,  ни  от 
шведского, норвежского или финского социализма. Так как и все благоприятное, что было в советском социализме, не 
забывается.

Французское  государство  также  серьезно  вмешивается  в  экономику,  не  только  в  железные  дороги,  но  и  в 
стратегические для Франции отрасли.

Если государство может руководить той или иной отраслью, то почему бы и нет. Иначе – надо уходить из них. 
Разница в том, что вы строили эти рыночные отношения в течение веков. Мы – только какой-то десяток лет. У нас есть 
время,  чтобы  уйти  из  отраслей,  в  которые  мы  вовлечены,  но  без  шоковой  терапии,  шаг  за  шагом,  как  хороший 
управляющий. 

- Стоит ли в программе приватизация?
-  В  некоторых  отраслях  еще  слишком рано,  но  нет  предприятий,  запрещенных  для  приватизации.  При  двух 

условиях, обычных: чтобы государство хотело уступить и за какую цену. 
Объем иностранных инвестиций удовлетворительный. Западные страны располагают средствами, которые хотят 

вложить  для  работы  в  реальном  секторе.  Деловые  люди  это  понимают  и  должны  осознать,  что  Беларусь  является 
географически хорошо расположенным рынком, интересным для нефтехимии, строительства или машиностроения.

- Создаст ли вам проблему вступление России в ВТО?
- Торговля между Россией и Беларусью осуществляется на условиях ВТО.
Наша экономика открыта:  85% продукции продается за пределами страны. Если мы захотим защитить наших 

производителей от иностранных производителей, нам придется противостоять ответным мерам. На деле мы протягиваем 
вам руку, а вы, вы воздвигаете перед нами недемократические барьеры.

Будет ли Лукашенко заочно бороться с Путиным на российских 
выборах?

naviny. 05.08.07
Павел Кириллов

Эту возможность  предоставила  белорусскому руководителю Коммунистическая партия Российской Федерации. 
Она  решила  сделать  Лукашенко  одним  из  символов  своей  информационно-агитационной  кампании  на  парламентских 
выборах в конце этого года. Наряду с лидерами Венесуэлы и Кубы Уго Чавесом и Фиделем Кастро. И Александр Лукашенко 
дал добро. 

Заместитель председателя КПРФ Иван Мельников заявил, что эти политики могут ассоциироваться только с КПРФ 
«и  своей  успешной  практической  деятельностью  доказывают  состоятельность  нашей  политической  и  экономической 
платформы». 

При первом же подходе к журналистам Александр Лукашенко ответил на эту инициативу российских коммунистов: 
«Это говорит о том, что ваш президент пользуется огромным авторитетом за границей. Если это во благо Беларуси, а 
думаю,  что  не  во  вред,  — пусть  используют».  Здесь  пиар-послание  и  белорусам (мол,  имею глобальное  уважение  и 
популярность), и Кремлю. Как вызов: КПРФ-то в России — оппозиция! 

По большому счету, Александр Лукашенко бросил перчатку Владимиру Путину, ведь с плакатов КПРФ он будет 
противостоять пропутинским партиям «Единая Россия» и «Справедливая Россия». Это можно считать демаршем в ответ на 
испорченные как личные отношения между президентами, так и межгосударственные. 

Здесь уместно будет  вспомнить и о  недавней  инициативе создания в  России  движения «Лукашенко-2008»  — 
виртуальной, но громкой. Главной целью называлось выдвижение белорусского лидера кандидатом на пост президента 
России.  Впрочем,  дальше  пиара  дело  не  пошло  из-за  юридических  препятствий:  кандидату  нужно  быть  как  минимум 
гражданином России. Политологи расценили эту инициативу именно как политическую кампанию. 

Эстафету  тут  же  подхватила  новоиспеченная  партия  «Великая  Россия»,  которой,  впрочем,  было  отказано  в 
регистрации. Она говорит о Лукашенко как о белорусско-российском, славянском лидере. Кстати, это и есть политическое 
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лобби белорусского президента в Москве — не очень влиятельное сейчас, но реваншистская перспектива его не исключена, 
хотя и маловероятна. 

Намеки  на  вероятное  появление  Лукашенко  в  российской  политике  могут  казаться  официальному  Минску 
способом психологического нажима на Москву в экономических вопросах. Белорусский президент достаточно популярен в 
России, для того чтобы его имя вызывало эмоции у части электората. Однако попытка реально выйти на политическую 
арену соседней страны может, напротив, серьезно навредить его имиджу и положению. 

Если Лукашенко действительно станет символом избирательной компании КПРФ, то таким образом он свяжет 
себя с конкретной политической силой и ослабит ипостась общенародного лидера. Тем более что российская компартия на 
грядущих выборах в Государственную думу отнюдь не будет фаворитом. 

Рассчитывать же на то, что Лукашенко поспособствует электоральному рывку КПРФ, особо не приходится. Его 
личные  рейтинги  в  России  с  поддержкой  в  Беларуси  не  сравнить.  Да,  белорусский  «батька»  в  российском обществе 
пользуется некоторой популярностью, но налицо тенденция к ее снижению. 

Так,  если  в  сентябре  2006  года,  согласно  опросам  Всероссийского  центра  изучения  общественного  мнения, 
Лукашенко вызывал у россиян скорее позитивные чувства, чем негативные (в соотношении 2:1), то в начале 2007 года 
число положительных и отрицательных отзывов практически  сравнялось.  В  частности,  за  это время сократилась  доля 
россиян, испытывающих к Лукашенко уважение (с 19% до 15%), симпатию (с 13% до 8%), возросла доля тех, кто ощущает 
недоверие  (с  8%  до  12%).  И  увеличилось  число  опрошенных,  указывающих  на  свое  безразличное  отношение  к 
белорусскому лидеру (с 28% до 35%). 

Можно  вспомнить  и  проведенное  в  то  же  время  социологическое  исследование  Левада-центра,  посвященное 
белорусско-российским отношениям.  На  вопрос  «Что  хорошего  в  сближении России  с  Беларусью?»  лишь  4% россиян 
сказали: «Лукашенко как возможный политический лидер России». А среди ответов на вопрос «Что плохого в сближении 
России  с  Беларусью?»  18%  ответили  так:  «Политические  амбиции  Лукашенко,  возможность,  что  он  станет  нашим 
президентом». 

Таким образом, в реальности Лукашенко, скорее всего, не позволит КПРФ широко размахивать своим именем. 
Чтобы не  делить  потом с  российскими  коммунистами  участь  проигравших  и  не  накликать  гнев  Кремля.  Да  и  вообще 
большой  вопрос  —  разрешат  ли  тамошние  власти  использовать  в  парламентской  кампании  изображения  и  цитаты 
Лукашенко, Чавеса и Кастро? Закон запрещает иностранным гражданам проводить в России предвыборную агитацию, и все 
зависит от того, решат ли считать ли использование их изображений и фрагментов выступлений такой агитацией. 

Идею  российских  коммунистов  сделать  Лукашенко  своим  символом  пресс-секретарь  оппозиционной  Партии 
коммунистов  Белорусской  Сергей  Возняк  называет  «безумием»,  хотя  «какой-то  процент  голосов  благодаря  Лукашенко 
КПРФ, конечно, получит». В ПКБ считают, что КПРФ дискредитирует коммунистическую идею: «Да, от КПСС и советских 
времен можно и нужно брать хорошее, но нельзя возвращаться в позавчерашний день, в социализм без демократии. А 
Лукашенко — это позавчерашний день.  К  тому же его политика далеко не социальная,  как  утверждается официально: 
хорошо живет узкий круг людей в верхах, а кто много работает, живет плохо», — говорит Возняк. 

Таким образом, заочное участие Лукашенко в российских выборах под вопросом и по чисто техническим, и по 
политическим причинам. Скорее всего, придется удовлетвориться пиаром вокруг вероятности такого хода.

Июльское кадротрясение
БелГазета. 30. 07. 07
Кирилл Нежданский

23 июля президент назначал и давал согласие на назначение. На этот раз среди назначенцев преобладали не 
только  администраторы-«вертикальщики»:  мощный  кадровый  впрыск  достался  нефтяникам  и  газовикам,  а  также 
руководству флагманов машиностроения.

Председателем Белгосконцерна  по  нефти  и  химии  стал  Валерий  Казакевич,  гендиректором «Белтрансгаза»  - 
Владимир Майоров, Белорусской нефтяной компании -  Владимир Зубков,  ПО «БелАЗ» -  Петр Пархомчик. Борисовский 
завод «Автогидроусилитель» возглавил Василий Лавник, ОАО «Доломит» - Иван Бабак, «Белтопгаз» - Леонид Рудинский, 
НПО «Центр» - Владимир Бородавко, НПО порошковой металлургии - Александр Ильющенко.

Административный сектор тоже не обижен: появились новые чиновники в Минском и Витебском облисполкомах, 
главный инспектор по Витебской области; новые кадры заняли кресла председателя гродненского КГК, первых и обычных 
зампредов Минского и Могилевского облисполкомов, председателей Столбцовского и Кореличского райисполкомов и главы 
администрации Заводского района столицы. Стратегическое значение Столбцов и Кореличей общеизвестно, но наиболее 
проникновенные слова президент все равно адресовал представителям нефтехимии.

Как  и  все  в  стране,  отрасль  находится  под  личным контролем Александра  Лукашенко.  Должно быть,  именно 
поэтому  глава  государства  был  резок:  «То,  что  в  последнее  время  происходило  в  нефтехимии,  это  недопустимо». 
Президент  обещал  «навести  в  этой  сфере  железный  порядок».  Белорусской  нефтяной  компании  велено 
«усовершенствовать систему закупки нефти и реализации нефтепродуктов на экспорт», для чего «сегодня в этой сфере 
нужны  молодые,  умные,  порядочные  и  надежные  люди».  «Белтрансгазу»  высшее  должностное  лицо  выразило 
соболезнования в связи с резким ростом цен на энергоресурсы, БелАЗу настоятельно рекомендовало поскорее избавиться 
от посредников при закупке комплектующих и экспорте: «Нельзя отдавать до 20-25% стоимости автомобиля посредникам - 
это преступление».
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Кроме  непременного  эпитета  «жесточайший»  в  отношении  предъявляемых  к  кадрам  требований  Лукашенко 
пообещал  усилить  контроль  за  силовиками,  особенно  за  их  связями  с  бизнесом.  Непонятно,  правда,  кто  будет 
контролировать: неужели для этого придется создавать еще одно силовое ведомство, то ли восьмое, то ли девятое по 
счету?

Перед  июльским  священнодействием  с  массовыми  назначениями  кадровая  активность  президента 
последовательно  нарастала  начиная  с  апреля-мая.  Неделей  ранее,  19  июля,  реализовался  давний  прогноз  кадровых 
перестановок в белорусском КГБ, где Степана Сухоренко сменил бывший глава президентской службы безопасности Юрий 
Жадобин.  Наследникам  Дзержинского  была  устроена  публичная  телевыволочка,  напомнившая  времена,  когда  Феликс 
Эдмундович, назначенный наркомом путей сообщения, лично разъезжал на дрезине по отдаленным станциям и принимал к 
саботажникам меры при помощи нагана: «Если не будет фактов вашей мужественной работы по защите интересов нашего 
государства - тогда извините. Лучше не ходите на эти должности, потому что потом больно будет падать».

Независимые СМИ тиражировали слухи о бегстве, задержании или даже аресте Сухоренко и его первого зама 
Василия Дементея, но генерал нашелся в родной деревне и дал интервью «Народной воле», признавшись, что «не сидит, а 
отдыхает». Газета очень патриотично пояснила, как легко было нейтрализовать иезуитскую комбинацию врагов Беларуси, 
призванную  опорочить  отставленных  чекистов  посредством  слухов  об  их  аресте:  «Выходила  бы  «Народная  воля» 
ежедневно - люди оперативно имели бы объективную информацию» и были бы спокойны за Сухоренко с Дементеем, не 
говоря уже об остальном КГБ.

Следующее по значимости событие, предшествовавшее кадротрясению 23 июля, - состоявшаяся 7 июня отставка 
Николая Домашкевича с поста председателя Миноблисполкома и назначение на эту должность Леонида Крупца. В мае на 
всю страну прогремело задержание руководителя «Белнефтехима» Александра Боровского и чистка в отрасли. В апреле в 
руководстве Госкомпогранвойск Александра Павловского и его подчиненных сменил Игорь Рачковский с новой командой. 
На  протяжении  последних  месяцев  были  освобождены  от  должностей  первый  замначальника  и  глава  оперативного 
управления Генштаба, начальник инженерных войск, начальник департамента транспортного обеспечения Минобороны.

Наконец,  активно  обсуждаются  потенциальные  сменщики  премьер-министра  Сергея  Сидорского:  в  качестве 
таковых уже назывались министр внутренних дел Владимир Наумов, глава Нацбанка Петр Прокопович, министр энергетики 
Александр Озерец… Но список остается открытым: Лукашенко не любит стандартных ходов в кадровой политике.

Отставки и назначения, охватывающие стратегические номенклатурные позиции - от силовиков и энергетиков до 
больницы управделами, - закономерны. И не только как ответ на нарастающую опасность кризиса и явную неспособность 
старых, проверенных гениев перекрестного администрирования справиться с вызовами 2007г. при помощи управленческих 
решений 1987г.

Номенклатура не просто засиживается на своих постах -  она обрастает связями,  ресурсами и полномочиями. 
Размножение  аппарата  описывается  примерно  теми  же  математическими  формулами,  что  и  рост  раковых  клеток,  но 
бюрократия отличается от злокачественной опухоли тем, что воспроизводит проблемы, решать которые была призвана. 
Лукашенко для сохранения существующего строя нужны новые кадры с новыми решениями, поэтому он так яростно громил 
19  июля  принципы  государственного  HR-менеджмента:  «Нужен  результат,  кадровое  пополнение…  Сегодня  все  это 
заброшено:  по  знакомству  позвонили  -  взяли…  Это  должно  навсегда  быть  забыто…  Научитесь  подбирать  людей». 
Подобранные уже в силу стремительности карьерного роста куда лояльнее, чем отставленные. Чем более самостоятелен 
аппаратчик, тем менее он лоялен. А лояльность номенклатуры нынче вызывает массу сомнений.

Сомнения эти обоснованы. Объявленный в начале года очередной фальстарт приватизации обнажил неприкрытое 
желание части номенклатуры поучаствовать в ней,  пока не пришли «чужынцы». Другая часть аппаратчиков, прекрасно 
понимая,  что  при  соревновательной  системе  ее  не  возьмут  даже  в  оппозицию,  категорически  противится  любым 
изменениям.  Власти для самосохранения нужно среднее арифметическое между распродажей «народнохозяйственного 
комплекса»  и  консервацией  существующего  рыночного  феодализма.  А  значит,  преданные кадры,  владеющие  хотя  бы 
арифметикой.

А бензин в Беларуси все дорожает и дорожает
Белорусские новости. 06.08.07

Елена Новожилова
В Беларуси вновь повышены цены на бензин. По сложившейся за последние время традиции, примерно, на 5%. 

Таким образом, суммарный рост цен на топливо с начала года составил уже 15%, хотя чиновники самого высокого ранга в 
один голос обещали, что рост цен на нефтепродукты в нынешнем году не превысит 6-8 процентов. 

Приказом концерна «Белнефтехим», которому в Беларуси принадлежат 60% из 692 автозаправочных станций, с 6 
августа  2007  года  утверждены  новые  свободные  оптовые  цены  на  нефтепродукты  и  розничные  цены  на  топливо, 
реализуемые через АЗС организациями, входящими в состав концерна. Новые ставки увеличились в среднем на 4,7%. 
Бензиновый  прайс-лист  теперь  выглядит  так:  А-76  — 1600  рублей  за  1  литр,  АИ-92  — 2020  рублей,  АИ-95  — 2310, 
дизельное топливо — 1610. 

Как  отмечается на официальном сайте  «Белнефтехима»,  повышение цен концерн произвел в  соответствии  с 
указом президента Беларуси от 19 мая 1999 года № 285 «О некоторых мерах по стабилизации цен (тарифов) в Республике 
Беларусь»  в  связи  с  увеличением  ставок  таможенных  пошлин,  ростом  цены  на  нефть  и  в  целях  обеспечения 
привлекательности работы на внутреннем рынке. 

Это уже третье с начала года переписывание ценников на заправках и пятое за последние десять месяцев. 
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В  конце  прошлого  года  цены  на  нефтепродукты  повышались  дважды:  27  ноября,  затем  12  декабря.  После 
подписания с  Россией  нефтяного соглашения неприятные для автовладельцев  известия стали поступать регулярно.  С 
января 2007 года «Белнефтехим» поднял расценки уже трижды: 20 января, 14 мая и сегодня. 

На январской встрече с журналистами заместитель председателя «Белнефтехима» Михаил Осипенко заявлял: 
«Возможно, до пяти процентов еще увеличим цены внутреннего рынка в ближайшее время, и до конца года, если не будет 
каких-либо форс-мажорных обстоятельств, мы их трогать не будем». Форс-мажор, стало быть, «приходил» после этого уже 
два раза. 

Зимний  рост  цен М.Осипенко  объяснил  необходимостью защиты внутреннего  рынка  в  ситуации,  когда  более 
дешевые нефтепродукты вывозятся в сопредельные страны, в частности в Литву и Латвию. 

Говоря  о  внутрибелорусских  ценах  на  нефтепродукты,  он  заметил,  что  при  планируемом  повышении  они 
сравняются с польскими. 

Когда же выросли цены в мае, специалисты «Белнефтехима», ссылались на рост цен на нефть для Беларуси в 
2007 году из-за введения Россией вывозной таможенной пошлины. 

«Цена нефти растет, и растет цена нефтепродуктов, — объяснял происходящее М.Осипенко. — Нефть выросла в 
цене до 69,2 доллара за баррель — это, конечно, чрезвычайно». При этом в Беларуси та часть нефтепродуктов, которая 
реализуется на внутреннем рынке, по словам замглавы концерна, «мертвая», цена не растет». 

Внутренний рынок Беларуси убыточен для нефтепереработчиков, подчеркнул он, пояснив, что 48,8% в цене на 
бензин здесь занимают налоги. «А на налоговую часть мы влиять не можем», — досадовал представитель руководства 
«Белнефтехима»,  приведя  для  сравнения  удельный  вес  налогов  в  стоимости  бензина  в  России  — 34,1%.  «Да,  цены 
высокие, но надо привыкать к этим ценам», — призвал сограждан М.Осипенко. 

«Бензин в Беларуси продается в два раза дороже, чем он стоит», — настаивает руководитель аналитического 
центра «Стратегия» Леонид Заико. 

Работая на российской нефти, говорит он (напомним, нефть из России достается Беларуси, как минимум, на 100 
долларов дешевле в сравнении с мировыми ценами), «даже при цене нефти в 230-240 долларов за тонну, мы могли бы 
продавать бензин на внутреннем рынке по цене на уровне 40 центов, то есть по 1 тыс. рублей за литр. Но так как у нас есть 
акцизы, да еще часть этих акцизов передали нефтеперерабатывающим заводам, то и получается, что люди заправляются 
бензином, стоящим в два раза дороже, чем мог бы стоить». 

«Конечно,  можно  завозить  нефть  из  Азербайджана,  Ирана  — откуда  угодно,  а  отыгрываться  на  белорусском 
населении за счет еще более высоких цен на бензин, — отметил эксперт. — При этом Россия, правда, сможет поставлять в 
Беларусь более дешевый бензин, и в итоге (если посмотреть различные стратегии и последствия) российские конкуренты 
дорогому бензину будут здесь в более выгодном положении. Впрочем, Минск может просто закрыть рынок бензина для 
российских поставщиков». 

Между  тем,  как  заявляли  участники  российско-белорусского  нефтяного  рынка,  введение  пошлины  на 
поставляемую в Беларусь из России сырую нефть и унификация пошлин на нефть и нефтепродукты, экспортируемые в 
третьи страны, увела рентабельность поставок некоторых видов горючего на белорусский рынок в минус. Специалисты в 
один голос указывали на высокую долю в Беларуси акцизов и других налогов в цене нефтепродуктов, а также дотирование 
местных предприятий агропромышленного комплекса, получающих горючее по льготной цене. 

Чтобы  вывести  рентабельность  на  положительный  уровень,  белорусскому  руководству  предлагалось  снизить 
налоговую нагрузку на нефтепереработку, сократить объем дотаций АПК, повысить цену на нефтепродукты (представитель 
одной из российских нефтяных компаний говорил даже о необходимости 30-процентого роста). Из предложенного выбрали 
третий вариант. 

Напомним, подводя итоги московских переговоров о поставке и транспортировке российской нефти, заместитель 
премьер-министра Беларуси Андрей Кобяков заявил, что, несмотря на изменение условий поставок нефти из России, рост в 
Беларуси внутренних цен на нефтепродукты в 2007 году не превысит прогнозного уровня инфляции — 6-8%. 

На  внутреннем  рынке,  по  его  словам,  «не  запланировано  повышение  цен  на  нефтепродукты,  которое  не 
соответствует  прогнозу.  Мы прогнозируем  на  2007  год  инфляцию  в  пределах  6-8%,  и  в  эти  параметры по  ценам  на 
нефтепродукты должны войти». 

Впрочем,  тогда  же  вице-премьер  Кобяков  говорил,  что  условия  подписанного  нефтяного  соглашения  будут 
способствовать  развитию  белорусского  нефтеперерабатывающего  бизнеса.  «Белорусский  бюджет  от  этого  не  понесет 
никаких потерь, и какого-либо ущерба для нефтеперерабатывающих заводов тоже не будет. Им будет выгодно покупать 
российскую нефть на таких условиях», — подчеркивал вице-премьер. 

Однако на июньском заседании союзного Совмина глава белорусского правительства Сергей Сидорский описывал 
своему российскому коллеге Михаилу Фрадкову сложную ситуацию в энергетическом секторе страны, подкрепляя рассказ 
цифрами: отрицательное сальдо торгового баланса с Россией достигло уже 2 млрд. долларов, в первую очередь из-за 
энергетического  импорта  и  снижения  экспорта  нефтепродуктов.  За  счет  разницы  между  ростом  цен  на  нефть  и 
нефтепродукты, отметил Сидорский, белорусская экономика не досчиталась около 200 млн. долларов. 

Председатель  Комитета  государственного  контроля  Беларуси  Зенон  Ломать,  со  своей  стороны,  5  января 
успокаивал:  «С канистрами на заправки бежать не надо.  И повышение цены на бензин не ожидается.  В предстоящие 
праздничные и выходные отдыхайте, радуйтесь жизни. Оптимизма вам и удачи, спокойствия и уверенности в завтрашнем 
дне».
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В Беларуси в I полугодии налоговая нагрузка на экономику 
составила 48,3%

БДГ. 07.08.07
По итогам работы за 1 полугодие 2007 года уровень налоговой нагрузки на экономику, характеризующий удельный 

вес  налоговых доходов  в  валовом внутреннем продукте,  с  учетом отчислений  в  Фонд  социальной  защиты населения 
составил 48,3% и по сравнению с 1 полугодием 2006 года снизился на 0,3 процентных пункта. Об этом сообщает пресс-
служба Министерства по налогам и сборам. 

В 1 полугодии косвенных налогов сформировано 43,2% доходной части консолидированного бюджета Беларуси, 
или  16,8%  ВВП  (в  1  полугодии  прошлого  года  –  49,2%  и  18,6%  соответственно).  Поступления  косвенных  налогов  в 
сопоставимых ценах сократились на 1,2%.

Центральное место в группе косвенных налогов занимает налог на добавленную стоимость, который формирует 
более 55% всех косвенных доходных источников. Темп роста поступлений по НДС составил 105,5%, а его доля в ВВП – 
9,3% и по сравнению с прошлым годом снизилась на 0,4 процентных пункта. Такая тенденция объясняется опережающей 
динамикой ВВП (темп роста 108,6%) по сравнению с темпом роста НДС.

Вторыми по значимости среди косвенных налогов являются платежи,  исчисленные из  выручки от  реализации 
продукции, темп роста которых составил 89,7%. При этом их удельный вес в ВВП в 1 полугодии 2007 года сократился по 
сравнению с аналогичным периодом 2006 года на 0,7 процентных пункта и составил 3,4%.

Поступления  акцизов  в  1  полугодии  2007  года  сократились  на  14,4%,  что  обусловлено  законодательным 
снижением  в  среднем  в  2,5  раза  ставок  акцизов  на  автомобильное  топливо.  Вследствие  этого  доля  акцизов  в  ВВП 
уменьшилась на 0,8 процентных пункта и составила 2,9%.

По  остальным  видам  косвенных  налогов  (налог  с  продаж,  налог  на  услуги,  отчисления  в  дорожный  фонд) 
удельный вес в ВВП не изменился по сравнению с 1 полугодием 2006 года.

Помимо косвенных налогов  существенный вклад в  формирование  доходов  бюджета  вносят  прямые налоги  и 
сборы, в перечень которых включаются налог на прибыль и доходы, подоходный налог, налог на недвижимость, единый 
налог с индивидуальных предпринимателей и иных физических лиц, местные налоги, исчисленные из прибыли.

Поступления прямых налогов увеличились по сравнению с 1 полугодием 2006 года на 5,1%, вместе с тем их доля 
в ВВП сократилась на 0,3 процентных пункта и составила 9,5%. Снижение удельного веса прямых налогов и сборов в 
структуре налоговой нагрузки на экономику обусловлено опережающей динамикой ВВП (темп роста – 108,6%).

Установление  ввозных  таможенных  пошлин  на  нефть  сырую  и  рост  вывозных  таможенных  пошлин  на 
нефтепродукты в соответствии белорусско-российским межправительственным соглашением о мерах по регулированию 
торгово-экономического сотрудничества в области экспорта нефти и нефтепродуктов от 12 января 2007 г. способствовало 
замедлению роста поступлений по налогу на прибыль (в 1 полугодии 2006 года темп роста – 116,1%, в 1 полугодии 2007 
года – 105,2%), доля налога в ВВП сократилась на 0,1 процентных пункта и составила 4%.

Существенное  сокращение  налога  на  доходы  связано  с  переводом  в  2007  году  страховых  организаций  на 
общеустановленный порядок налогообложения прибыли. Так, поступления налога снизились на 32,7%, а их доля в ВВП 
сократилась на 0,1 процентных пункта и составила 0,2%.

Поступления подоходного налога увеличились на 6,2%, а их удельный вес в ВВП составил 3,2% и по сравнению с 
1 полугодием 2006 года уменьшился на 0,1 процентных пункта.

По налогу на недвижимость и единому налогу с индивидуальных предпринимателей сложилась положительная 
динамика поступлений (темп роста – 110,3% и 104,0% соответственно), а их доля в ВВП сохранилась на уровне 1 полугодия 
прошлого года – соответственно 1,3% и 0,3%.

По группе смешанных налогов в 1 полугодии 2007 года прослеживалась отрицательная динамика поступлений 
(темп роста – 69%), а их удельный вес в ВВП сократился на 1,5 процентных пункта и сложился на уровне 2,7%.

Подобная динамика обусловлена отменой в 2007 году единого платежа от фонда заработной платы, который в 1 
полугодии 2006 года обеспечивал 0,9% ВВП.

Кроме того, на 19,9% снизились отчисления в инновационные фонды, которые в структуре смешанных налогов 
занимали почти 55%. Удельный вес поступлений в ВВП снизился на 0,6 процентных пункта и составил 1,5%. Сокращение 
платежей обусловлено уменьшением нормативов отчислений по плательщикам Министерства энергетики, Министерства 
промышленности  и  концерна  «Белнефтехим»,  суммарно  обеспечивающим  47%  поступлений  по  данному  доходному 
источнику.

В группу прочих налоговых доходов, сборов, пошлин включаются доходы от внешнеэкономической деятельности, 
государственная пошлина, поступления по отмененным налогам прошлых лет, регистрационные и лицензионные сборы.

В 1 полугодии 2007 года темп роста поступлений данной группы налоговых доходов составил 222,1%.
В результате за счет указанных доходных источников сформировано 6,7% ВВП, что на 3,4 процентных пункта 

выше, чем в аналогичном периоде 2006 года.
Такая динамика связана с ростом в 2,4 раза налоговых доходов от внешнеэкономической деятельности, которые 

преимущественно включают в себя ввозные и вывозные таможенные пошлины. Так,  их удельный вес составил 6,3% и 
вырос по сравнению с 1 полугодием прошлого года на 3,5 процентных пункта.
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УКРАИНА

Старт избирательной кампании на Украине: у кого больше шансов 
на победу?

01.08.2007 
Новый Регион

 В первые дни августа Центризбирком должен объявить о начале избирательной кампании на Украине. У кого 
сегодня  больше  шансов  на  победу?  Может  ли  ЦИК  найти  причины не  объявлять  о  начале  кампании,  признав  указы 
президента Виктора Ющенко незаконными? Об этом корреспонденты «Нового Региона» спросили украинских политологов.

Владимир Корнилов, директор украинского филиала Института стран СНГ:
«В данный момент сказать, что кто-то из двух основных блоков значительно вырвался вперед или предложил 

стране какие-то новые оригинальные ходы, нельзя. Что касается результатов выборов 30 сентября, все будет зависеть не 
только от электоральных рейтингов, но и от того, как партии проведут свои предвыборные кампании.

Я думаю, что все ждут указа президента, и как только этот указ появится, кампания будет объявлена. Если ЦИК не 
начнет  избирательную  кампанию  в  сроки,  отведенные  законом,  то  тогда  кризис  действительно  может  продолжиться, 
собственно говоря, выгоды из этого могут получить все, но и проиграть могут многие». 

КПУ кардинально омолаживает свой избирательный список
НТН, 02.08.2007

Шахтер из Донецкой области и фермер из Крыма в первой пятерке коммунистического списка. По словам Петра 
Симоненко, стратегия КПУ – омоложение партийных сил и представление всех социальных слоев. 

За  народовластие!  Долой  диктатуру!  –  лозунг  17-го  года  теперь  главный  избирательный  призыв  украинских 
коммунистов.  Провести  референдум  относительно  НАТО,  русскому  языку  –  государственный  статус.  К  уже  знакомым 
пунктам  программы  партийцы  добавляют  ликвидацию  института  президентства  и  ограничение  депутатской 
неприкосновенности.  

А  главная  фишка  кампании  –  никому  незнакомые  молодые  лица  в  первой  пятерке.  Второй  номер  -  Евгений 
Волынец. Ему 29, он шахтер из Донецкой области. Марина Перестенко – фермер из Крыма. Ей доверили третью партийную 
ступеньку.  

Марина Перестенко, член КПУ, фермер: «Я поддерживаю ту политику партии, которую она ведет в отношении 
сельского хозяйства. Я нахожусь изнутри, то мне очень видно и очень больно. Я считаю себя компетентным человеком и 
считаю, что могу с этим справиться». 

После  молодежи  –  более  знакомые  лица.  Председатель  совета  ветеранов  Иван  Герасимов,  министр  Юрий 
Гайдаев,  вице-спикер  Адам  Мартынюк.  Динозавры  коммунистической  идеологии  вроде  бы  не  обижаются  на  такое 
распределение.  

Александр Ткаченко, народный депутат V созыва, КПУ: «Есть люди опытные с государственным взглядом – это 
был  правильный  подход.  Сегодня  произошли  изменения  в  сторону  омоложения.  Это,  наверное,  тоже  правильно,  как 
говорят, предмет времени». 

Селяне, рабочие, врачи и студенты – всем хватает места для борьбы за депутатские мандаты. Петр Симоненко 
радуется: партия молодеет.  

Петр Симоненко, лидер КПУ: «20%, то есть каждый пятый в возрасте до 40 лет, до 30 лет – 10%. Каждый пятый - 
это женщины. Вот такая качественная характеристика нашего списка». 

По последним социологическим исследованиям,  преодолеть проходной барьер коммунистам по силу.  Набрать 
больше будут мешать политические силы того же левого лагеря.  

Владимир Корнилов,  политолог:  «В целом постаравшись, если другие партнеры по коалиции и представители 
Левого блока не будут совершать кардинальных ошибок, то 5-6% коммунисты могут набрать элементарно».  

КПУ обойдет «регионы»? 
03:08.2007 «2000»

Уважаемый г-н Корнилов! 
С большим вниманием читаю ваши статьи в «2000». Вы как никто другой четко представляете, что творится «в 

низах» нашего общества. Пример. В г. Каневе на выборах 2004, 2006 гг. население на 80% голосовало за «оранжевых». Но 
в последнее время ситуация начинает меняться. 

Несмотря на экономические успехи ПР, народ все больше отдает предпочтение КПУ. Причина — коммунисты 
систематически  бесплатно  распространяют  свою газету  «Коммунист».  И  старшее поколение  все  чаще говорит:  «Вот  в 
«Коммунисте» было написано...» А Партия регионов? На выборах-2006 агитация появилась за три дня до выборов. Откуда 
ПР собирается набрать 40%? 
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По-моему, не надо изобретать велосипед. В «2000» столько агитационных материалов, что хватило бы на пять 
предвыборных кампаний. 

Партия регионов могла бы вместо деклараций использовать материалы «2000» для активной агитации. 
А. И. ПЕТРОВ

Меморандум о направлениях сотрудничества между 
Всероссийской партией «Единая Россия» и Партией Регионов 
(Украина)

04.08.2007 Пресс-служба Института стран СНГ
Всероссийская  партия  «Единая  Россия»  и  Партия  Регионов  (Украина)  подтверждают  плодотворное, 

взаимовыгодное партнерство в рамках заключенного в 2005 г. Соглашения о сотрудничестве. За прошедшие два года наши 
партии  взаимодействовали  на  всех  уровнях  в  целях  укрепления  российско-украинских  отношений,  преодоления 
искусственно созданного кризиса взаимопонимания между нашими государствами,  вывода стратегического партнерства 
между Россией и Украиной на качественно новый уровень. 

Наши партии выражают намерение и дальше развивать добрососедское сотрудничество друг с другом во благо 
народов наших стран. В 2007 году обе силы вступают в избирательную кампанию в качестве лидеров предвыборной гонки, 
пользуясь  широкой  поддержкой  большинства  населения.  Мы  выражаем  готовность  к  взаимным  консультациям, 
согласовывая свои политические позиции, обмениваясь опытом предвыборной борьбы. Как близкие по духу и идеологии 
политические партии мы намерены действовать сообща и после выборов в своих странах, активно влияя на формирование 
их государственной политики.

Как ведущие политические силы в своих государствах, формирующие в них исполнительные структуры власти и 
намеренные продолжить эту работу и после выборов, мы готовы активно сотрудничать с целью побудить правительства 
наших стран к углублению стратегического партнерства России и Украины, расширению экономической кооперации. Мы 
будем обращать  особое  внимание  органов  государственной  власти  на  необходимость  углубления  научно-технического 
сотрудничества наших стран, на создание совместных наукоемких проектов в области нанотехнологий, их применение в 
машиностроении,  в  медицине,  в  области  ракето-,  самолето-,  судостроения.  В  условиях  обострившейся  мировой 
конкуренции в этих отраслях только консолидация усилий стратегических партнеров, каковыми являются Россия и Украины, 
способна сохранить наши страны в числе развитых, обеспечить прогресс, рост экономики и благосостояния граждан. 

Наши  партии  намерены  активно  влиять  на  правительства  своих  стран  с  целью  развития  совместных 
гуманитарных, образовательных, социальных, культурных, спортивных проектов. Следуя своим политическим программам 
и воле избирателей, мы намерены защищать демократические права и свободы наших граждан в своих странах, в том 
числе  свободу  слова,  вероисповедания,  право  свободно  пользоваться  своим  родным  языком  и  получать  на  нем 
образование. 

Активно выступая против создания искусственных преград во взаимоотношениях между Украиной и Россией, наши 
партии  намерены  жестко  контролировать  деятельность  своих  правительств  в  области  соблюдения  миграционных 
соглашений, заключенных между нашими государствами, побуждать власти к упрощению правил пересечения границы, к 
обеспечению защиты прав трудовых мигрантов, являющихся гражданами наших стран. 

Мы будем противодействовать любым деструктивным действиям, направленным на обострение взаимоотношений 
между  Россией  и  Украиной,  не  способствующим  дружбе  между  нашими  народами.  В  рамках  Договора  о  дружбе, 
партнерстве и сотрудничестве между Российской Федерацией и Украиной наши политические силы намерены сделать все 
от  них  зависящее  для  недопущения  вхождения  своих  стран  в  какие  бы  то  ни  было  военно-политические  структуры, 
угрожающие национальной безопасности друг друга. 

Всероссийская партия «Единая Россия» и Партия Регионов осознают большую ответственность за состояние дел 
внутри своих государств, за развитие отношений между ними. Поэтому мы берем на себя обязательство, не вмешиваясь во 
внутренние дела соседних стран, взаимно поддерживать друг друга, постоянно обмениваться информацией о состоянии 
дел в наших партиях, наладить постоянный контакт на всех уровнях, вплоть до сотрудничества региональных организаций 
наших политических сил. 

Настоящий Меморандум о направлениях сотрудничества становится неотъемлемым дополнением к Соглашению 
о сотрудничестве, подписанному между сторонами в июле 2005 года. 

Валерий Саратов: "Я не хочу, чтобы у избирателей сложилось 
впечатление, что Саратов может поменять Севастополь на Киев" / 
Слава Севастополя

08.08.2007
Председатель  Севастопольского  городского  совета  -  лидер  городского  отделения  Партии  регионов  Валерий 

Саратов после возвращения из Киева с Х съезда Партии регионов рассказал об особенностях съезда и работе "регионалов" 
на местном уровне в эксклюзивном интервью "Славе Севастополя+".

Полтора  года  назад  большинство  севастопольцев  отдали  свои  голоса  Партии  регионов.  Севастопольский 
городской  совет  был  на  60%  сформирован  из  депутатов  --  "регионалов".  Естественно,  что  председателем 
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представительного органа власти стал лидер городского отделения ПР, а от настроя и работоспособности депутатов из 
фракции  "Регион  Севастополь"  стало  непосредственно  зависеть  развитие  города  --  героя.  Таким  образом,  процессы, 
происходящие в рядах партии власти, трансформировались для севастопольцев из большой далекой политики в реальную 
жизненно  важную  плоскость.  На  прошедшем  4  августа  в  Киеве  X съезде  Партии  регионов  интересы  севастопольцев 
представляли пять делегатов: сам Валерий Саратов, первый зампредседателя СГО ПР Анатолий Олейник, возглавляющий 
молодежное крыло местных "регионалов" Антон Червинский и депутаты Верховной Рады Украины Иван Вернидубов и 
Вадим Колесниченко.

Выводы севастопольских делегатов таковы: Партия регионов знает,  куда идет, и имеет для реализации своих 
задач квалифицированный кадровый потенциал. Убедить в этом весь съезд, по словам Валерия Саратова, смог сам глава 
Кабинета  министров  Украины  Виктор  Янукович,  "выступление  которого  было  классным".  И  это  несмотря  на  то,  что 
"Кабинету  Януковича  целый год  не  давали эффективно  работать,  потому что  принятие многих  законов блокировалось 
неподписанием со  стороны Президента".  В  том,  как  в  таких  условиях  будет  представлена  новая выборная программа 
Партии регионов, по мнению Валерия Саратова, и состояла интрига съезда. Однако правящая сила партии сумела повести 
себя  "уверенно  и  мощно",  отчитавшись  перед  делегатами  съезда  за  год  работы  сформированного  "регионалами" 
правительства и выдвинув новые задачи. 

Главной целью, поставленной Виктором Януковичем перед однопартийцами, стало улучшение демографической 
ситуации в  стране.  Для этого  действующий Кабмин уже  обсчитал суммы,  которые правительство готово  направить  на 
поддержку рождаемости в украинских семьях.  С 1 января 2008 года на первого ребенка в семье будет выделяться из 
госбюджета 11700 грн, на второго--25 тысяч и на третьего--50! Кроме того, опять же с 1 января 2008 г. на каждого ребенка 
до достижения им 13 лет будет выплачиваться пособие по 100 гривен в месяц, а с 13 до 18--по 200 грн. Причем, уверяет 
Валерий Саратов, "это официально заявлено и подсчитано". "Важность расхождений с нашими оппонентами состоит в том, 
что прежние правительства реализовали программы повышения пенсий, зарплат и пособий (мы тоже их реализуем!) путем 
проедания бюджета. Сейчас полностью "проедена" "Криворожсталь", этих денег больше нет в природе. А мы реально все 
делаем за счет роста экономики",--заявил Валерий Саратов.

Вообще, как стало ясно на минувшем съезде, ПР повернулась лицом к проблемам молодежи и работоспособного 
населения. Глава Кабмина озвучил планы по постепенному увеличению с начала 2008 года стипендий для студентов до 500 
гривен и обещал сделать бюджетными не менее 50% мест в украинских вузах. Для выпускников учебных заведений Кабмин 
планирует  ввести  в  действие  закон  о  первом  рабочем  месте,  согласно  которому  госбюджет  будет  компенсировать 
предпритятиям  затраты  на  зарплату  неопытным  специалистам.  Молодые  семьи  смогут  рассчитывать  на  аренду 
муниципального  жилья  с  последующим  льготным  выкупом.  Предлагается  также,  что  за  счет  проведения  земельных 
аукционов муниципальное жилье будут получать учителя, врачи, работники культуры и военнослужащие, которые смогут 
оформить его в собственность после 20 лет работы. (В Севастополе земельные аукционы должны дать в бюджет города 40 
миллионов гривен. Впереди--только Киев).  Берет на себя ПР и обязательства по введению с 2009 года накопительных 
пенсионных  счетов,  медицинского  страхования  и  за  счет  финансового  лизинга--обеспечение  больниц  всех  уровней 
необходимым медицинским оборудованием. Интересна новация в области развития бизнеса, но--семейного. С 1 января 
2008 года малый семейный бизнес, по расчетам ПР, будет получать на пять лет налоговые каникулы и освобождение от 
платы за регистрацию предприятия, выдачу патентов и иных разрешающих документов. 

Прежним  остается  стремление  партийцев  к  приданию  русскому  языку  статуса  государственного  и  развитию 
местного самоуправления. Севастополь в этой связи--на особом положении. Во -- первых, говорит Валерий Саратов, мы 
стали единственным регионом, в котором горсовет выделил миллион гривен по программе поддержки русского языка, и на 
днях будет получен контейнер с литературой для школ из Московской области. Таким образом, реализуется предвыборная 
программа  городского  отделения  ПР.  Держит  слово  региональное  большинство  горсовета  и  в  вопросах  экологической 
безопасности Севастополя. Хотя противостоять натиску олигархических интересов иногда бывает сложно. "На нас было 
оказано  большое  давление  по  поводу  того,  чтобы  горсовет  принял  решение  по  строительству  нового  карьера  в 
Балаклавском рудоуправлении,--уверяет  глава  представительной  власти.--Это  не  выходило  на  широкую аудиторию,  но 
давление  было.  А  мы приняли  другое  решение:  зарезервировали  эту  землю за  Караньским заказником.  Что  касается 
угольного  терминала,  то  этот  вопрос  сегодня  никак  не  развивается,  потому  что  мы приняли  решение  о  том,  что  это 
недопустимо для Севастополя. Мы, как говорится, предупредили". Теперь вопросы экологии в Севастопольском горсовете 
решаются  совершенно  иначе.  Например,  готовится  инвестиционный  проект,  благодаря  которому  в  Балаклаве  будут 
построены очистные сооружения. "Вообще я должен сказать, что фракция "Регион Севастополь" выполняет все пункты 
своей предвыборной программы",--резюмировал глава горсовета. 

Однако самого Валерия Саратова в выборных парламентских списках Партии регионов интересующиеся так и не 
обнаружили. "Славе Севастополя+" председатель горсовета прокомментировал этот факт так: "Меня нет в списках, потому 
что во время выборов в Верховную Раду и городской совет в 2006 году на каждой встрече с избирателями мне приходилось 
отвечать, где я хочу работать--в парламенте или в городе. Да, мне предлагали баллотироваться в Верховную Раду, звонили 
из  штаба  партии,  спрашивали  о  моем  решении.  А  я  не  хочу,  чтобы  у  избирателей  складывалось  хоть  какое  --  то 
впечатление по поводу того, что Саратов думает поменять город Севастополь на город Киев. Я остаюсь здесь".

Записала Ирина КАРАТАЕВА. 
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Ющенко придумал двухпалатную Раду
09.08.07 Км. ру

Факты:  
Партия регионов и Блок Юлии Тимошенко уже подали в Центризбирком Украины документы на регистрацию своих 

кандидатов в народные депутаты. В соответствии с календарным планом, партии и блоки должны сдать в ЦИК документы 
для  регистрации  своих  кандидатов  до  25  августа.  В  трехдневный  срок  ЦИК  должен  принять  решение  о  регистрации 
кандидатов или отказать им в этом. До 30 августа партии могут повторно подать списки для регистрации.

Распустив с  помощью серии антиконституционных указов Верховную Раду, Ющенко решил на достигнутом не 
останавливаться.  Сегодня  он  выступит  с  обращением  к  народу,  в  котором  попытается  убедить  сограждан,  что 
расчлененный и беззащитный парламент   это то, что им всем "доктор прописал". 

Речь  идет  о  предложении президента  вынести  на  всенародный референдум вопрос  о  принятии  изменений  в 
конституцию страны с целью лишить народных избранников депутатской неприкосновенности, а саму Раду расчленить на 
выбираемую нижнюю палату и назначаемую (а потому полностью подконтрольную главе государства) высшую. 

Тот  факт,  что  Тимошенко  поддержала  инициативу  Ющенко,  видимо,  говорит  о  том,  что  последний  все-таки 
пообещал ей премьерский пост после создания новой парламентской коалиции по итогам выборов в Раду. Можно обратить 
внимание на ее последнюю речь на предвыборном съезде БЮТ, который прошел буквально на днях. В содержательном 
плане краеугольным камнем ее выступления стало провозглашение курса на непримиримую борьбу с русским языком в 
качестве  второго  государственного  на  Украине,  а  также  с  общей  историей  Киевской  и  Московской  Руси.  Тимошенко 
буквально  обрушилась  на  Переяславскую  Раду,  дав  резко  отрицательную  оценку  этому  спасительному  для  единства 
русского  народа  акту  воссоединения.  Заявление  Тимошенко  наглядно  свидетельствует,  к  каким  катастрофическим 
последствиям  приведут  Украину  "оранжевые",  если  они  возьмут  под  свой  контроль  парламент  после  голосования  30 
сентября. 

Таким образом, вопрос отмены политической реформы (а именно это, по сути, предлагает Ющенко, ликвидируя 
депутатскую неприкосновенность и расчленяя Раду)   этот тот вопрос, по которому какие-либо компромиссы с "оранжевыми" 
просто невозможны. Очевидно, что пропрезидентские силы просто физически не успеют провести референдум по этому 
вопросу  до  30  сентября.  Однако  не  исключено,  что,  руководствуясь  соображениями  "оранжевой  целесообразности", 
Ющенко способен осуществить очередной антиконституционный маневр, для того чтобы ослабить Раду еще до того, как 
она соберется в новом составе. Поскольку тогда он получит дополнительные гарантии нейтрализации будущей Рады   вне 
зависимости от того, какие партии сформируют коалицию парламентского большинства. 

Компромиссы, на которые Партия регионов уже успела пойти с "оранжевыми", исчерпаны   они и так привели к 
недопустимым односторонним уступкам и предательству интересов своих избирателей. Соответственно, если ПР хочет 
победить на парламентских выборах, она должна дать однозначную негативную оценку предложениям президента. Кроме 
того, сейчас пришло самое время доказать своему электорату, что все прежние уступки Ющенко   всего лишь тактический 
маневр. А сделать это можно лишь одним способом   через инициирование встречного референдума о членстве Украины в 
НАТО и об официальном закреплении двуязычия на Украине. 

Инициативу  Ющенко  в  эксклюзивном  интервью  KM.RU  прокомментировал  заведующий  отделом  Украины 
Института стран СНГ Кирилл Фролов: 

  Логика Ющенко абсолютно ясна. Он хочет довести до завершения уже осуществленный им государственный 
переворот  в  целях  установления  на  Украине  авторитарной  националистической  диктатуры.  Для этого  ему необходимо 
подчинить себе все ветви власти. И в первую очередь законодательную. Тогда он сможет безраздельно контролировать 
всю внешнюю, информационную и гуманитарную политику, чтобы добиться скорейшей интеграции Украины в НАТО и ЕС. 

Двухпалатный  парламент  "по  Ющенко"   это  совсем  не  то  же  самое,  что  двухпалатные  парламенты  в 
демократических государствах, например в Германии, где одна из палат является "палатой регионов". Как мы знаем, на 
Украине главы регионов назначаются президентом. Таким образом, верхняя палата Рады будет пропрезидентским органом, 
в котором будут сидеть назначенные Ющенко и, соответственно, полностью зависимые от него люди. Понятно, что они 
будут блокировать любые законы, принимаемые всенародно избранной частью Рады. Это будет означать не просто отмену 
политической реформы, но и полное сворачивание демократии в стране. 

Поэтому  со  стороны  Коалиции  национального  единства  было  бы  логичным  обусловить  любые  разговоры  о 
двухпалатном парламенте выборностью губернаторов и их прямым избранием в палату регионов. Однако я боюсь, что 
сторонники "большой коалиции"   Партии регионов и "Нашей Украины"   проглотят и эту инициативу "оранжевых". Для того 
чтобы  этого  не  произошло,  здоровые  силы в  Партии  регионов  должны  отстаивать  идею  о  том,  что  Верховная  Рада 
действенна  и  работает,  а  все  указы  о  ее  роспуске  нелегитимны.  В  частности,  такой  позиции  придерживается 
Социалистическая партия Мороза, что вызывает особую ярость "оранжистов". 

Понятно, что в ситуации, когда фальсификации в ходе внеочередных выборов со стороны Ющенко более чем 
возможны (более того, последний может и вовсе не признать их итоги, если они его не устроят), принципиально важно, 
чтобы нынешняя  Рада  действовала  и  была готова  дать  отпор.  Поскольку  именно  она  являет  собой  последний  оплот 
законности на Украине.
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Украина поделится с Россией нелегалами 
09.08.2007г. «Коммерсант-Украина», №134 

Директор  украинского  филиала  Института  стран  СНГ  Владимир  Корнилов  подчеркнул,  что  соглашение  о 
реадмиссии с Россией имеет смысл лишь в том случае, если оно будет ратифицировано Верховной радой не позже или 
синхронно с аналогичным соглашением с Евросоюзом (этот документ был подписан 19 июня во время визита премьер-
министра Виктора Януковича в Люксембург). “Украина получит соглашение с ЕС об упрощении визового режима в обмен на 
согласие Украины на реадмиссию нелегальных мигрантов, которые будут следовать в ЕС, — сообщил господин Корнилов. 
— Для Украины это непосильное бремя — она будет обязана за свой счет вывозить обратно всех мигрантов, которых ЕС 
сочтет нежелательными. Если соглашение с Россией полежит в парламенте хотя бы на год дольше, нелегальных мигрантов 
на Украине станет слишком много”. 

«Есть потенциал для наращивания рейтинга»
10.08.2007 г «Рабочая газета»: №117 (14060) 

Дарья ТРУСОВА 
говорит о перспективах КПУ директор Украинского филиала Института стран СНГ Владимир Корнилов  
— Насколько обновились предвыборные списки партий в преддверии предстоящих внеочередных выборов? 
— Я, в отличие от многих своих коллег-политологов, стараюсь не считать краткие сообщения информагентств 

полной картиной происходящего. Поэтому постарался побывать на съездах практически всех ведущих политических сил, 
которые претендуют на попадание в парламент. Замечу, что есть некоторые изменения в их предвыборных стратегиях, 
особенно двух “оранжевых” сил, но сказать, что кардинальные, не могу. На наш взгляд, из проходных партий наиболее 
обновился список Коммунистической партии. Там много новых, молодых лиц, некоторые из которых мне совсем не знакомы. 
Появились некоторые люди, которые мне знакомы, но менее известны широкой публике, в “Нашей Украине”. Практически 
не изменился список БЮТ, а Партия регионов — так там вообще все сплошь знакомые лица, некоторые из которых еще 
недавно уж никак не ассоциировались с “регионалами”. 

— Что, на Ваш взгляд, нового появилось в тактике и стратегии претендентов на депутатские мандаты? 
— И “Наша  Украина”,  и  БЮТ ведут  (использую терминологию Кириленко)  “недолугу”  кампанию.  Пока  они  не 

блещут креативом. “Наша Украина” строит свою кампанию на отмене депутатской неприкосновенности и сейчас повторяет 
чуть ли не слово в слово предвыборные лозунги БЮТ 2006 года, включая и социально-популистские инициативы. Кстати, 
будет большой политической ошибкой для одной политической силы (не называю, какой, думаю, все догадаются) строить 
свою предвыборную кампанию исключительно на экономических показателях. Во-первых, очень легко поменять социально-
экономические показатели, искусственно взвинтив цены в предвыборный период на региональном уровне (а мы знаем, кто 
отвечает за ценообразование на местах). А во-вторых, народ уже так запутался в этих программах, что спроси сейчас у 
прохожего, кто какую сумму на ребенка пообещал, вам наверняка ни один не скажет — я уже, честно говоря, сам запутался 
в этих цифрах. У БЮТ чувствуется потеря талантливых креативщиков, таких как, например, Выдрин. Да и Бродского тоже, 
хотя он, конечно, больше мастер по антипиару. Но то, что он работает сейчас против Тимошенко, может очень сильно 
опустить ее рейтинги. Кроме того, приход Винского, абсолютного аппаратчика, который завалил всю оргработу в Соцпартии 
и сейчас точно так же заваливает работу и в БЮТ, лишний раз свидетельствует о полном кризисе в этом блоке, в том числе 
и  идеологическом.  Тот  факт,  что  БЮТ  на  первое  место  выдвинул  идею  референдума  по  Конституции,  от  которой 
избирателю  ни  холодно  ни  жарко,  тоже  подтверждает  данный  вывод.  Правда,  похоже,  они  спохватились  и  начали 
переосмысливать эту стратегию. По крайней мере, бигборды на эту тему пропали. Прогнозирую, что БЮТ будет срочно 
искать  другую “фишку”.  “Наша  Украина”  тоже  зря думают,  что  избиратели бросят  все  и  пойдут  отменять  депутатскую 
неприкосновенность. Да, у этой идеи побольше сторонников, чем у конституционного референдума, но не настолько, чтобы 
мобилизовать электорат. 

— Похоже, не о чем беспокоиться только Партии регионов? 
— Да, действительно, им сейчас рисуют очень солидные, я бы даже сказал, зашкаливающие рейтинги. Но, на мой 

взгляд,  Партия  регионов  недооценивает  серьезность  угрозы  недостаточной  мобилизации  своего  электората.  Ведь  что 
сейчас делают “оранжевые”? Они понимают, что избиратель Крыма и Донбасса за них не проголосует все равно. И вот уже 
там  появляются  сити-лайты  с  надписями  “Россия  отказала  Партии  регионов  в  поддержке”.  Муссируется  тема,  что 
“регионалы” не выполняют программные обязательства по русскому языку. Они с этим особо и не спорят, полагая, что Юго-
Восток и так за них проголосует, а значит, все силы можно бросить в Центр. В результате у ряда избирателей Юго-Востока 
пропадает желание вообще идти на выборы, проявляется апатия. 

— А что на левом фланге коалиции? 
— Я говорил еще до съезда Соцпартии, что если в ее списке не появится Владимир Бойко, то шансов у них не 

будет  вообще.  Бойко,  имея  немалое  влияние  на  юге  Донецкой  области,  даст  какой-то  электоральный  ресурс,  хотя  и 
недостаточный для прохождения в парламент. Для этого им нужны яркие, нестандартные ходы. Но беда социалистов в том 
(спасибо тут и Винскому, и Луценко, да и Морозу, чего уж там), что их размытая, аморфная идеология не берет избирателя 
за душу. Еще прошлая избирательная кампания показала их неспособность к творчеству. Самые широкие возможности 
сейчас есть у Компартии. На съезде КПУ ко мне для интервью подошли журналисты одного из телеканалов и рассказали: 
они, мол, слышали, что делегаты обсуждают в кулуарах, как им достичь на выборах трех процентов. Я им ответил: “Вы 
хотите сказать, что они обсуждают, как им опустить свои рейтинги до трех процентов?” Тогда я сказал интервьюирующим, 
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что Компартии, если их соперники не будут допускать серьезных ошибок, вполне по силам набрать на выборах пять-шесть, 
а если будут просчеты конкурентов, то и все десять процентов. Они, правда, последнюю фразу вырезали из интервью. На 
самом деле у коммунистов сейчас есть большой потенциал для наращивания своего рейтинга. Но все, конечно, в первую 
очередь зависит от самой КПУ, от того, грамотно ли она построит и проведет свою избирательную кампанию. 

— А фальсификации могут повлиять на исход выборов? 
— Могут, но опасность не только в этом. Понятно, что в Западной Украине, какие реестры ни составляй, все равно 

будут вбрасывать голоса за всех “заробитчан”, а на Юге и Востоке “оранжевые” будут делать все, чтобы снизить явку. В 
2006  году  это  у  них частично  получилось.  На этих выборах  проголосовать будет  еще сложнее.  Посмотрите:  по новой 
нарезке на один избирательный участок в Тернопольской области приходится в среднем 923, в Ивано-Франковской — 940 
жителей,  а  в  Днепропетровской  —  2031,  в  Донецкой  —  1930  жителей.  Сравните,  насколько  комфортней  голосовать 
избирателям Западной Украины, а значит, соответственно, насколько выше там должна быть явка. К сожалению, об этом 
сейчас  практически  не  говорят,  но  еще  не  поздно  обратить  внимание.  Пока  у  коалиции  есть  все  шансы  и,  главное, 
возможности все исправить. 

Черновил, наконец-то понял, что совместное голосоваение с БЮТ 
и привело к досрочным выборам

10.08.2007 Инфо: Партия регионов
Член  Партии  регионов  Тарас  Чорновил  считает  ошибкой  коалиции  сотрудничество  с  лидером  БЮТ  Юлией 

Тимошенко  в  преодолении  президентского  вето  на  закон  "О  Кабинете  министров".  Об  этом  он  сказал  в  интервью, 
опубликованном на сайте фракции Партии регионов в парламенте.

На  вопрос  об  адекватности  действий  президента  Виктора  Ющенко  относительно  роспуска  Верховной  Рады, 
Чорновил ответил: "Психологически да, а юридически - нет. Я его с психологической точки зрения могу в чем-то оправдать".

"Если бы он был не президентом, а простым человеком, то на какие-то там действия Кабмина мог бы зарядить в 
нос. Это не красиво, но в принципе правильно", - добавил он.

"Потому  как,  когда  в  январе  утром  собрались  три  лидера  -  Ющенко,  Янукович  и  Мороз,  и  договорились  о 
нормальном сотрудничестве  всех  ветвей  власти,  то  вечером представителям коалиции нельзя было садиться за  стол 
переговоров с Юлией Тимошенко. Это табу", - объяснил Чорновил.

По его словам, "если утром договорились с Ющенко, то нужно было забыть имя Тимошенко - она в оппозиции, с 
ней можно поздороваться и попрощаться".

"Но нет же, когда Тимошенко узнала, что у нас есть нормальные переговоры с Ющенко, то она вечером к нам 
приехала, и предложила свои услуги в преодолении вето на закон "О Кабинете министров", что для Ющенко было особым 
раздражителем. И это была наша главная ошибка", - сказал Чорновил.

"Нельзя утром входить в соглашение c Ющенко, а вечером с его подковерным врагом - Юлией Тимошенко. Она 
для президента, с точки зрения психологической неприязни, стоит на одном уровне с Януковичем", - добавил он.

Второй  ошибкой Чорновил назвал то,  что "вдруг  у  Александра  Мороза загорелись  глаза,  когда  речь  зашла о 
создании конституционного большинства".

"Какого черта нам была нужна коалиция в триста человек? Я и сам не могу дать на это ответ... Конституционное 
большинство  почти  ничего  бы  не  дало.  Понимаете,  изменения  государственного  строя  происходят  по  следующей 
процедуре:  сначала  Верховная  Рада  постановляет  соответствующие  изменения,  а  потом  это  подтверждается 
референдумом", - отметил он.

"Я думаю, что народ дал бы негативный ответ на предложение отменить должность президента и на утверждение 
русского языка как второго государственного. Кстати, еще одной нашей ошибкой был вопрос о статусе русского языка", - 
добавил член Партии регионов.

На вопрос о причинах жесткой критики президента, Чорновил ответил: "Сейчас у Ющенко есть две проблемы, 
которые мешают ему стать нормальным демократическим лидером страны: первое - это синдром позднего Кучмы, а второе 
- он слишком эмоционально все переживает".

"Ющенко  хочет  неограниченную  власть,  постоянно  нарушает  Конституцию,  игнорирует  ее.  Даже  Кучма  не 
разрешал себе этого. Просто у Леонида Даниловича были границы, которые он не разрешал себе переходить, а у Ющенко 
их нет", - добавил член Партии регионов.

Проблема 2017
17.08.2007 «Зеркало недели» № 29 (658) 11

Владимир КРАВЧЕНКО 
Тихо и неспешно Москва создает в Новороссийске систему базирования для кораблей Черноморского флота. 

«Через пять лет  в  Новороссийске мы завершим строительство заградительных молов и причалов.  В результате здесь 
смогут разместиться до ста кораблей и судов Черноморского флота» — сообщил главком ВМФ РФ Владимир Масорин. Из 
пяти причалов три уже построено, отметил российский адмирал, ведутся работы по строительству заградительных молов. 
По его словам, ожидается, что после завершения строительства в Новороссийске будет базироваться до трети кораблей 
ЧФ. Кроме того, к 2017 году предполагается создать еще один пункт базирования — в Темрюке. «Любой флот, в том числе и 
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Черноморский, обязательно должен иметь всю необходимую инфраструктуру для базирования на собственной территории. 
Это аксиома, без которой нет развития флота», — считает главком российского ВМФ.

Работы в Новороссийске ведутся в рамках федеральной целевой программы «Создание системы базирования 
Черноморского флота на территории РФ в период 2005—2020 годов». Ее инициатором в 2003 году выступил Владимир 
Путин. Принятая правительством в 2005-м, ФЦП предусматривает, что в течение ближайших пяти лет на создание пункта 
базирования Черноморского флота в Новороссийске будет выделено 12,3 млрд. рублей. Всего же на реализацию этой 
программы предполагается затратить 47,650 млрд. рублей. После 2012 года в рамках этой ФЦП будут создаваться другие 
объекты инфраструктуры флота, в том числе для береговых войск, авиации и тылового обеспечения.

На последнем заседании морской коллегии при российском правительстве Владимир Масорин сообщил, что на 
создание  социальной  инфраструктуры при  строительстве  новой  базы ЧФ в Новороссийске  необходимо дополнительно 
изыскать  25  млрд.  рублей.  Эксперты,  кстати,  полагают,  что  посодействует  развитию  социальной  инфрастуктуры  на 
российском побережье Черного моря и то, что в Сочи в 2014 году состоится Олимпиада. Но неизвестно, будут ли в полном 
объеме  реализованы  заложенные  в  ФЦП  планы,  поскольку  в  Новороссийске  намерения  военных  относительно 
использования новороссийского порта вошли в противоречие с интересами российского бизнеса. Уже сегодня, например, у 
российского Минобороны наблюдается проблема с выкупом земельных участков под объекты новой морской базы.

Тем не  менее,  анализируя характер  и  объем строительных работ  (эти  данные  есть  на  сайте  «Федеральные 
целевые программы» по адресу http://fcp.vpk.ru/cgi-bin/cis/fcp.cgi/Fcp/ViewFcp/View/2007/179/), эксперты делают вывод, что 
закладываемые в Новороссийске и в прилегающих портах мощности позволяют принять флот в объемах, сопоставимых с 
той  частью  ЧФ  России,  которая  базируется  в  Украине.  На  то,  что  российское  руководство  в  ближайшие  годы  будет 
сокращать  военное  присутствие  в  нашей стране,  переориентируясь  на  Новороссийск  и  другие  пункты базирования на 
российском побережье Черного моря — Темрюк, «Тамань», «Кубань», указывают и другие признаки.

Так,  в  последние  годы  наметилась  тенденция  к  сокращению  численности  личного  состава  российского  ЧФ, 
находящегося на территории Украины. Кроме того, ремонт и техническое обслуживание кораблей и судов ЧФ России все 
чаще происходит за пределами Украины. Как правило, это либо болгарские судоремонтные заводы, либо российские. И 
наконец,  не  стоит  упускать  из  виду  и  намерение  россиян  отказаться  от  эксплуатации  радиолокационных  станций 
предупреждения о ракетном нападении в Севастополе и Мукачево: 12 июля российское правительство внесло в Госдуму 
законопроект  о  денонсации  межправительственного  договора  с  Украиной  о  системах  предупреждения  о  ракетном 
нападении.

Сказанное вовсе не означает, что россияне готовы спустить «триколор» в Севастополе в 2017 году. Безусловно, 
российские  политики  вынуждены  принимать  во  внимание  тот  факт,  что  украинская  власть  постоянно  повторяет:  «в 
соответствии с соглашениями, 2017 год — это последний год пребывания Черноморского флота России на территории 
Украины». Некоторые даже серьезно относятся к этим словам. Но как бы ни комментировали ситуацию с ЧФ депутаты 
Госдумы, официальная российская позиция на сегодняшний день остается такой, как ее озвучил в 2003 году Владимир 
Путин:  создание  пункта  базирования  в  Новороссийске  «не  значит,  что  мы  будем  оставлять  нашу  основную  базу  в 
Севастополе».

Никто не изменял и текст «Морской доктрины РФ на период до 2020 года», в которой сказано, что одним из 
направлений  национальной морской политики России  является «совершенствование правовой  базы функционирования 
Черноморского  флота  Российской  Федерации на  территории Украины,  сохранение  города  Севастополя в  качестве  его 
главной базы». Что же касается Новороссийска, то, по словам первого вице-премьера российского правительства Сергея 
Иванова, там идут работы «не для кораблей, которые сейчас в Севастополе базируются, а для тех кораблей, которые после 
развала Советского Союза у нас оставались без причала, без технического обслуживания, без береговых баз».

То, с каким упрямством Кремль цепляется за дальнейшее существование военно-морской базы в Украине,  за 
дальнейшее военное присутствие в Крыму, может показаться странным. Ведь российский Черноморский флот уже давно 
потерял свое военно-стратегическое значение: зажатый в Черном море проливами, ЧФ не имеет оперативного простора. В 
этом отношении для россиян куда большее значение имела бы база в сирийском порту Тартус или в одном из черногорских 
портов, которая позволила бы россиянам чувствовать себя более уверенно в Средиземном море. Не случайно в недрах 
российского Минобороны зреют планы придать Черноморскому флоту статус флотилии. Кроме того, проводимая Киевом 
политика «тип на тип, класс на класс» не позволяет Москве провести модернизацию базируемой в Украине части флота, в 
результате чего происходит естественный процесс технического старения и морального устаревания плавсредств.

Однако Черноморский флот России уже давно из военно-стратегического фактора превратился в политический. 
Для российского политического руководства военно-морская база в Украине — средство влияния на политические процессы 
в Крыму и серьезный рычаг давления на официальный Киев. Поэтому сегодня для Кремля задача-минимум — продлить 
украинско-российские соглашения и  остаться в  Крыму в  той или иной  форме и после  2017 года.  Задача-максимум — 
усилить  Черноморский  флот  путем  его  модернизации  и  переоснащения.  Конечно  же,  «ради  усиления  безопасности  в 
Черноморском регионе» и «поддержания по-настоящему дружеских отношений России с братской Украиной».

В Киеве же полагают, что размещение иностранной военной базы на территории Украины представляет угрозу для 
национальной  безопасности  нашей страны и  не способствует  безопасности в  регионе.  Официальная позиция Украины 
заключается в том, что в 2017 году российский Черноморский флот должен покинуть территорию Украины, хотя некоторые 
высокопоставленные  украинские  чиновники,  в  частности  премьер-министр  Виктор  Янукович,  и  позволяли  себе  делать 
реплики в том духе,  что «вопрос базирования Черноморского флота Российской Федерации на украинской территории 
после 2017 года будет решаться исходя из того, насколько это будет выгодно Украине и России».

В  украинской  столице  апеллируют  к  статье  17  Конституции  Украины,  которая  запрещает  размещение  на 
территории  страны  иностранных  военных  баз  (напомним,  что  пребывание  российских  военных  моряков  сейчас 
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регулируется только пунктом 14 переходных положений Основного Закона),  а также к  статье 25 украинско-российского 
соглашения «О статусе и условиях пребывания ЧФ РФ на территории Украины», подписанного в 1997 году. В этой статье 
говорится,  что  «соглашение  заключается  на  20  лет,  отсчитываемых  с  даты начала  его  временного  применения.  Срок 
действия соглашения будет автоматически продлеваться на последующие пятилетние периоды, если ни одна из Сторон не 
уведомит письменно другую Сторону о прекращении действия соглашения не позднее чем за один год до истечения срока 
его действия».

И Киеву, если он действительно хочет, чтобы 2017-й был последним годом пребывания ЧФ России в Украине, уже 
сегодня надо обсуждать процедуру вывода военно-морской базы из Севастополя. Поскольку,  как показывает история с 
выводом  российских  баз  из  Грузии  и  Приднестровья,  она  может  затянуться  на  долгие  годы.  К  тому  же  необходимо 
согласовать  не  только  график  вывода,  но  и  документы (например,  акт  сдачи-приемки),  которыми  должны обменяться 
российские  моряки  с  представителями украинской власти.  Но главное  — добиться от  россиян официального согласия 
начать вывод ЧФ с территории Украины с указанием точных дат.

На последнем заседании подкомиссии по вопросам функционирования ЧФ РФ и его пребывания на территории 
Украины  украинская  делегация  обратилась  к  россиянам  с  предложением  подготовить  график  вывода  кораблей  и 
подразделений российского флота из нашей страны. Но у российского руководства пока нет намерений обсуждать этот 
вопрос.  В  этой  связи  серьезной  проблемой  для  Киева  является  то,  что  в  базовых  украинско-российских  документах 
отсутствует обязательство России вывести Черноморский флот с территории Украины. Это дает россиянам формальные 
основания еще долгое время не соглашаться проводить переговоры о выводе. Дескать, наступит 2017 год — тогда и будем 
говорить.

В этом отношении очень показателен ответ официального представителя МИД России Михаила Камынина на 
вопрос  «будет  ли  Россия  вносить  в  повестку  дня  переговоров  с  Украиной  вопрос  о  подготовке  графика  вывода 
Черноморского флота из Крыма, как это предлагают в Киеве?». Из его весьма витиеватого ответа следовало, что главная 
цель переговоров — обеспечение условий, необходимых для полноценного функционирования ЧФ РФ в Украине, а «не 
гипотетические рассуждения на политические темы».

Поэтому  кажется  маловероятным,  что  в  ближайшие  годы  Кремль  изменит  свою  позицию  и  украинским 
переговорщикам  удастся  добиться  от  Москвы согласия  начать  вывод  своих  подразделений,  с  тем  чтобы 2017-й  стал 
действительно последним годом пребывания российского ЧФ в Украине. Учитывая рост геополитических амбиций у Кремля, 
такое развитие событий российская власть будет рассматривать как унижение России. В нынешней ситуации куда более 
реален сценарий, что после 2017 года россияне и далее будут находиться в Севастополе. Они либо добьются продления на 
пятилетний  срок  соглашения  «О  статусе  и  условиях  пребывания  ЧФ  РФ  на  территории  Украины»,  либо  изменят 
юридический статус базы Черноморского флота в  Крыму (снижение статуса до уровня пункта базирования или пункта 
материально-технического обеспечения и подписание нового документа, регулирующего этот вопрос).

Не  исключен  также  вариант,  что  ЧФ  будет  находиться  в  Украине  вообще  без  необходимого  юридического 
оформления  своего  дальнейшего  присутствия  в  нашей  стране.  В  любом  случае  уже  сейчас  можно  с  уверенностью 
утверждать,  что  россияне  будут  стараться  максимально  затянуть  переговоры  по  выводу  российского  ЧФ,  используя 
всевозможные рычаги давления. Ведь, повторимся, для Москвы важна не столько сама база, сколько российское военное 
присутствие в Крыму как элемент непосредственного влияния на украинские политические процессы.

Сегодня  становится все  более  очевидным,  что,  решая  проблему  2017  года,  Киев  должен использовать  лишь 
политико-дипломатические методы и не прибегать к силовым рычагам, иначе россияне примут ответные жесткие меры. 
Однако  политического  инструментария  Киева  мало  для  того,  чтобы  решить  эту  проблему.  А  значит,  вопрос  вывода 
Черноморского флота России с территории Украины необходимо выносить за рамки двусторонних отношений, всячески 
привлекая  к  решению  этой  проблемы  международное  сообщество.  В  противном  случае  Киев,  оставшись  наедине  с 
Москвой,  всегда  будет  находиться  в  проигрышной  ситуации  без  единого  шанса  на  победу,  а  проблема  пребывания 
Черноморского флота в Украине не будет решена десятилетиями.

Парламентская компания. Президентская кампания
17.08.2007 «Зеркало недели» № 29 (658) 11

Сергей РАХМАНИН 
События последних недель отчасти объяснили, почему Виктор Ющенко столь настойчиво добивался досрочного 

прекращения полномочий Верховной Рады. Непривычная решительность, с которой президент отстаивал свое право на 
роспуск парламента V созыва, у  многих вызывала искреннее изумление. Желание главы государства не отдавать всю 
полноту реальной  власти  в  руки коалиции было объяснимым.  Именно это и называли главным мотивом,  побудившим 
мягкотелого Виктора Андреевича к жестким мерам. Однако сегодня мы можем смело говорить еще об одной, на первый 
взгляд  несколько  неправдоподобной,  версии.  Внеочередная  парламентская  кампания  предоставила  Ющенко 
замечательный шанс  досрочно  начать  президентскую кампанию.  Нельзя  утверждать,  что  гаранта  вовсе  не  интересует 
судьба пропрезидентского блока с громоздким названием «Наша Украина — Народная Самооборона».  Однако слова и 
поступки, как самого лидера страны, так и его большинства ближайших соратников, наводят на следующие мысли. «НУ—
НС» воспринимается Банковой прежде всего как удобный инструмент повышения изрядно понизившегося президентского 
рейтинга. А его собственная победа на следующих выборах главы государства заботит Ющенко куда больше, чем успех 
Луценко и компании.

Если в партию сгрудились большие…
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Предвыборные  съезды  политических  «тяжеловесов»  —  БЮТ,  ПР  и  «НУ—НС»  дали  повод  целому  ряду 
политологов с  малопонятным восторгом говорить о  «вестернизации» отечественной партийной жизни.  Огромные залы, 
умопомрачительные фейерверки, гулкие барабаны, громадные флаги, воздушные шарики, облаченные в униформу группы 
поддержки, разогревающие публику дорогостоящие рок-группы — все это выглядело эффектно. Но не настолько, чтобы 
скрыть главное. Есть повод с вполне понятным унынием говорить о «советизации» украинских политических партий. С 
каждым днем в них остается все меньше места для демократии.

Говоря о завоеваниях Майдана, постпомаранчевые политики почти всегда упоминают расширение рамок свободы 
партийной  жизни.  Мол,  сегодня,  в  соответствующие  организации  никто  силком  не  загоняет  и  за  инакомыслие  не 
репрессирует.  С  некоторыми  оговорками  можем  с  этим  тезисом  согласиться.  Одним  словом,  с  недавних  пор  партии 
получили реальный шанс выполнить свою первую историческую миссию — способствовать структуризации общества и 
стать действенным инструментом народовластия.

Формальный толчок к развитию партий вроде бы дала и пресловутая политреформа. Кто бы что о ней ни говорил, 
но после известных конституционных изменений политструктуры наделили необходимыми правами и облекли необходимой 
ответственностью.  То  есть  партийным  организациям  предоставили  право  реализовать  еще  одно  предназначение  — 
способствовать структуризации государственной жизни и стать действенным инструментом реализации государственной 
политики.

К обеим задачам, несмотря на формальные благоприятные обстоятельства, партии совершенно не готовы. Они 
еще более, чем прежде, зависимы от вождей. А те еще больше, чем прежде, невосприимчивы к инакомыслию и критике. 
Партийные элиты являются образцом конформизма,  партийные верхушки невероятно оторваны от партийных низов. А 
сами партии стали неотвратимо далеки от народа.

Организации  превратились  в  эффективные  механизмы  реализации  карьерных  устремлений  бонз.  Под  них, 
кормчих, пишутся лозунги, подгоняются программы. Узкой группой людей, напрочь лишенных идеологических установок и 
ненужных  иллюзий,  принимаются  ключевые  решения  и  составляются  предвыборные  списки.  Послушные  делегаты  на 
съездах лишь освящают то, что было решено за них и без них.

Тот факт, что на всех трех партфорумах делегаты не имели возможности корректировать списки, в лучшем случае 
получая их на руки в последний момент, весьма симптоматичен. То, что эти списки были безропотно одобрены — еще 
более показательно.

Откуда  подобное  соглашательство,  еще  совсем  недавно  практически  невозможное?  С  теми,  кто  берется 
утверждать, что так было всегда, автор этих строк (за более чем полтора десятка лет посетивший несметное количество 
соответствующих мероприятий) готов поспорить. Не стану утверждать, что партийная жизнь функционировала в строгом 
соответствии с общепринятыми канонами демократии,  но подобная рабская покорность не была распространена столь 
широко.

В чем ее природа? Не собираюсь проводить глубокое исследование, ограничусь скромным предположением. До 
последнего времени если не во всех, то в очень многих партийных структурах ведущую роль играли (или как минимум 
пытались играть) люди, не чуждые идеологических принципов. С недавних пор партии превратились либо в отделения 
государственных  органов,  либо  в  филиалы  коммерческих  фирм,  либо  в  фан-клубы  отдельных  персон.  А  некоторые 
сегодняшние партструктуры — это и вовсе «три в одном».

При подобном подходе «идейные» товарищи становятся не только бесполезными, но и вредными. В руководящих 
органах партий и в «головках» партийных списков — в массе своей люди, чьи головы не забиты ненужными философскими 
и моральными глупостями. Эти спорить с вождями не будут.

Не стану огульно обвинять все ведущие партии в абсолютной безыдейности. В рядах известных организаций все 
еще есть люди, исповедующие необходимые принципы. Но одни не имеют возможности повлиять на принятие решений, 
иные не  имеют  достаточной  смелости  отстоять  свою позицию.  Кроме того,  как  было отмечено  выше,  и  тех,  и  других 
слишком  мало  в  руководстве  партий.  А  те  редкие  «идеологи»,  которым  выпадает  счастье  попасть  в  партийную 
номенклатуру, должны отвечать одному жесткому требованию — личной преданности поводырю. Эти с вождями тем более 
спорить не станут.

Констатируем очевидное: проводники безыдейны, партии внеидеологичны. Программа любой представляет собой 
мешанину  из  либеральных,  консервативных,  социал-демократических  и  еще  черт-те  каких  идей.  Главное,  чтобы  оно 
содержало приманку для избирателя. Но печально не это, а то, что большинство обещаний никто не собирается выполнять.

Постоянная смена формальной ориентации Блоком Юлии Тимошенко — пример классический. Ю.В. ничего не 
стоит перебежать справа налево и обратно. Какой идеологии придерживается «Батьківщина» в частности и БЮТ в целом — 
вопрос риторический. Ибо подразумевает только один ответ — это партия Юли. Не будет ее — не будет партии. Смена 
идейных постулатов для Юлии Владимировны — не более чем смена нарядов. Она примеряет разные, дабы отыскать тот, 
который более всего приличествует случаю. Меняет же она футболку с надписью «Шахтер» на наряд от Louis Vuitton, а 
французские одежки на колоритную плахту?

Вместе с тем Тимошенко — не только лицо и голос партии, она ее мозг и ее скелет. Кровь можно перелить, кожу 
подтянуть, мышечную массу нарастить. Но нельзя заменить серое вещество и становой хребет. Пока есть Тимошенко и 
пока у нее сохраняются возможности взобраться на властный олимп, всегда найдутся люди, готовые записаться в БЮТ. 
Исчезнут шансы — исчезнет и БЮТ как весомая политическая величина. Останется клуб личных поклонников. Которых 
среди серьезных политиков не так много, как кажется.

В  «Регионах»  —  ситуация  иная,  но  во  многом  схожая.  Здесь  идеология  как  таковая  заменена  краевым 
патриотизмом. Кроме того, на сегодня — это партия Януковича, хотя есть в ней люди и богаче, и мудрее. Однако убери 
Виктора  Федоровича  —  и  нет  организации.  Трения  среди  «донов»  —  не  новость.  Изыми  из  ПР  лидера,  и  структура 
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развалится  на  две,  а  то  и  на  три.  И  отнюдь  не  факт,  что  хотя  бы  одна  из  них  близко  подберется  к  тому  уровню 
популярности, который имеет флагман национальной партийной гвардии. После Майдана действующий премьер стал для 
Востока такой же иконой, какой стал для Запада его главный антипод. Из случайного вождя он стал вождем реальным. А 
потому заменить его на этом посту сегодня попросту некем, хотя многим из «донцов» этого искренно хочется. Не поймет 
избиратель.

Да и мирить различные центры влияния в партии тогда будет некому. А так они мирятся сами. И конкурирующие 
бизнес-группировки. И «коммерсанты» с «идейными». Те, кто пришел в политику за деньгами и властью, пока более-менее 
мирно  уживаются  с  теми,  для  кого  действительно  ценны  федерализм,  борьба  с  НАТО  и  придание  русскому  статуса 
государственного. Потому что есть общий враг и есть единый вождь, все еще сохраняющий возможность пробраться на 
самый верх.

Ну и, наконец, «НУ–НС», лидеры которого пообещали после выборов сотворить единую партию. Искусственный 
альянс самых разных политиков и организаций продиктован только одним — попыткой подпереть стремительно теряющего 
вес оранжевого лидера. Пусть его репутация изрядно подмочена, но альтернативы его личные симпатики, а также те, кто 
поставил на Виктора Андреевича в реализации своих карьерных и финансовых планов, не видят. И пока Ющенко сохранил 
остатки власти и признаки влияния, пока у него есть шансы быть первым, большинство тех, кто встал под его знамена, 
готовы говорить и делать что угодно. Даже если это противоречит идейным принципам и здравому смыслу.

Любителям разговоров о «вестернизации» украинских партий адресуем три простых вопроса. Первый: приведет 
ли смена лидера в любой влиятельной американской либо европейской партии к ее исчезновению с политической карты 
страны? Второй: почему на Западе в избирательных кампаниях не участвуют блоки имени Буша, Саркози или Блэра? И, 
наконец, третий: что будет с «Регионами», БЮТ («Батьківщиною»), «НУ–НС» («Нашей Украиной») и где они будут в случае, 
если убрать из них Януковича, Тимошенко и Ющенко?

В свете вышесказанного мы вправе рассматривать предвыборные отряды БЮТ, ПР и «НУ–НС» прежде всего как 
компании сторонников Тимошенко, Януковича и Ющенко, работающие на успех президентских кампаний своих вождей. В 
случае с «НУ–НС» и Виктором Андреевичем это просматривается особенно отчетливо.

Кто у нас начальник и где его плеть?
Граждане, отбывающие трудовую повинность в избирательных штабах фаворитов парламентского забега, дружно 

жалуются на схожие проблемы. Ключевых две — острый дефицит идей и серьезная неразбериха.
Однако к реализации своих целей ключевые игроки отнеслись по-разному. В БЮТ, где налицо единовластие и 

единоначалие, на споры и разговоры было потрачено минимум времени. Данное политическое объединение включилось в 
борьбу  сходу  и  ведет  ее  куда  активнее,  чем  соперники.  Основной  упор  делается  на  четкость  тезисов  «Украинского 
прорыва»,  на  харизму  и  трудоспособность  вождя.  Юлия  Владимировна,  похоже,  выберется  из  туров  аккурат  ко  дню 
голосования. По нашим сведениям, на Западе она намерена ограничиться областными центрами. Особое внимание должно 
быть уделено Центру, где за последнее время она растеряла изрядное число сторонников. На Востоке упор будет сделан 
на два-три региона, где, по мнению экспертов, присутствуют скрытые резервы. Шансы заручиться массовой электоральной 
поддержкой крымчан, луганчан и донетчан невелики, и в мозговом центре БЮТ это понимают.

Янукович со товарищи не суетятся. За «своих» избирателей они спокойны, а потому лишних сил и средств на 
рекламу в  Донбассе и автономии не тратят.  «Регионы» серьезно рассчитывают на центральные области, в последнее 
время несколько разочаровавшиеся в Ющенко и Тимошенко. В этих краях «доны» не собираются говорить о злобном НАТО 
и перспективах «великого и могучего».  Основное послание регионалов для жителей центра бесхитростно:  Янукович — 
эффективный  менеджер,  его  правительство  —  инструмент  роста  экономики,  гарант  стабильности,  залог  улучшения 
социальной  политики.  Специалисты  убеждают,  что  подобный  прием  уже  срабатывает.  Кстати  сосредоточиться  на 
центральной части страны и фигуре Януковича велели американцы-технологи Манафорта, способные, по словам главы 
штаба ПР Бориса Колесникова, лучше всех в мире продавать политиков как мыло.

Много  сил  и  средств  будет  положено  на  работу  с  избирательными  комиссиями.  В  том  же  направлении  уже 
усиленно работает БЮТ, но у ПР возможностей куда больше.

«НУ–НС»  кампанию  еще  толком  и  не  начинал.  Она  велась  «Самообороной»  до  начала  объединительного 
процесса. Потом оранжевые вожди углубились в споры и переговоры, потеряв массу времени. Пропрезидентскому блоку 
еще только предстоит распределить роли, полномочия, права и обязанности, разработать тактику для каждого региона, 
определить форму и содержание основных месседжей, рассчитанных на различные слои населения. А кампания, ой какая 
короткая…

Работу  с  комиссиями  «НУ–НС»,  похоже,  завалил  окончательно  и  бесповоротно.  Так  что  30  сентября  могут 
недосчитаться внушительного количества голосов.

Единственный лозунг,  который активно  эксплуатируется «нашими  самооборонцами»,  — борьба  с  депутатской 
неприкосновенностью и депутатскими привилегиями. Однако выиграть выборы при помощи одного популистского приема 
невозможно. Легко предположить, что ликвидацию иммунитета приветствует подавляющее большинство наших сограждан. 
Но столь же легко предположить, что в списке главных бед страны этот пункт окажется в лучшем случае десятым.

Попытки  расширить  количество  и  изменить  качество  партийных  девизов,  по  слухам,  наталкивались  на 
решительнейшее противодействие Ивана Васюныка, отвечающего за данный участок работы. По нашей информации, суть 
отповеди одного из самых близких придворных Виктора Андреевича сводилась к трем пунктам:

1. Этот ход придумали пиарщики из США, очень опытные и очень башковитые. Они сказали, что данный прием — 
ключ к успеху. Как сказали, так и будем делать, нечего умничать.

2. Пиарщиков подыскала Катерина Чумаченко. Она халтурщиков не приведет.
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3. Президент пиарщикам доверяет и активную борьбу с неприкосновенностью санкционировал. Слово президента 
— закон.

Огромный  отряд  из  девяти  партий  и  доброй  тысячи  авторитетных,  влиятельных  политиков  подобную 
«демократичность» сглотнул. Как сглотнул он и келейное составление списков. В ходе которого использовали еще одну 
заготовку  заокеанских  ландскнехтов  —  вознесение  на  небывало  высокое  19-е  место  дочери  покойного  депутата-
нашеукраинца  Оробца  —  Олеси.  Высокооплачиваемые  наемники  заявили,  что  такой  прием  должен  зело  понравиться 
обывателям. Многоопытные, маститые и самолюбивые вожди блокообразующих партий смолчали.

Об опыте и репутации «звездно-полосатых» специалистов ничего доподлинно не известно. Подтвердить слух о 
том, что последняя серьезная и успешная работа была у них полтора десятка лет назад, ни подтвердить, ни опровергнуть 
не можем. Любопытно другое предположение. По нашей информации, ловкачей пригласили для ведения президентской 
кампании. А потому и парламентскую они рассматривают как ее прелюдию. Обратите внимание: любая идея, озвученная 
практически  любым  лидером  «НУ–НС»,  подается  как  реализация  идеи  президента.  Для  самодостаточной,  массовой 
политсилы, каковой презентует себя блок, мелковато. А в период выборов — даже опасно. Не все сторонники оранжевых 
идей сегодня являются личными симпатиками президента. С такой постановкой предвыборной работы озвученная задача 
обойти БЮТ и занять почетное второе место выглядит трудновыполнимой.

Так ли уж сильно заботят Виктора Андреевича очковые показатели его питомцев? Попробуем спрогнозировать его 
намерения.

Его желание остаться президентом объяснимо.  Его попытки отвоевать оставленные рейтинговые позиции при 
помощи «НУ—НС» очевидно. Своими прямыми конкурентами по-прежнему считает Януковича и Тимошенко, что не мешает 
ему вести переговоры и с «Регионами», и с БЮТ. Премьерство — отличный трамплин в президентство. Задача-минимум — 
не пустить в руководители КМ ни Виктора Федоровича, ни Юлию Владимировну. Если «НУ—НС» и БЮТ в сумме получают 
большинство  в  будущей  Раде,  а  пропрезидентский  блок  занимает  второе  место,  то  (согласно  заключенным  ранее 
договоренностям), кандидатуру премьера будет выбирать Ющенко. Если же БЮТ все-таки обойдет соратников-соперников 
(а все к тому идет), то глава государства готов заключить союз с «Регионами». Но при одном условии: премьером должен 
быть не Янукович. Предварительное добро от «донов» по этому поводу президент якобы получил. Во всяком случае, есть 
основания  считать,  что  с  подобными  предложениями  на  регионалов  выходили  и  Виктора  Балога,  находящийся  на 
постоянном контакте с начштаба ПР Борисом Колесниковым, и Юрий Ехануров, по поручению президента время от времени 
общающийся с Ринатом Ахметовым. Знает ли о возможном сговоре Виктор Янукович? Неизвестно. Согласится ли он с 
подобной постановкой вопроса? Сомнительно. Но Ахметов, судя по всему, считает иначе. И возможные риски, включая 
развал фракции и партии, наверное, просчитывает не до конца.

Просчитывает ли риски Ющенко? Неужели всерьез, как утверждают злые языки, рассчитывает, что партнеры из 
ПР обеспечат ему в 2010 голоса Востока? Понимает ли он, что второго «отступления» ему могут не простить? И электорат, 
и часть оранжевых политиков. Одно дело — быть массовкой, совсем другое — исполнять роль политических камикадзе. 
Далеко не все терпеливые готовы быть терпилами. Но Ющенко, судя по всему, считает иначе.

В кругу друзей
Виктору Андреевичу неоднократно доводилось заниматься утруской различных предвыборных списков. Но никогда 

еще предвыборные реестры так  сильно  не  зависели от  его  собственной  воли.  Трения  внутри  будущего  блока  только 
ускорили печальную судьбу многих из тех, кто рассчитывал стать составителем табели о рангах. Первыми в кулуарной 
борьбе пали Роман Безсмертный и «любі друзі». Президентские любимцы Юрий Луценко и Вячеслав Кириленко весьма 
ревниво относятся друг к другу, но в желании избавиться от прежних «заправил» партии они были едины. Безсмертному 
вдруг  припомнили  все  провалы,  древние  и  недавние,  реальные  и  мифические,  следствием  чего  стало  фактическое 
удаление его от дел. Люди, работавшие с ним, пали неизбежной жертвой «зачистки». Игорь Жданов, Анатолий Луценко, 
Татьяна Мокриди и некоторые другие «аппаратчики» (благодаря усилиям которых долгое время поддерживалась или, как 
минимум,  обозначалась  хоть  какая-то  деятельность  «Нашей  Украиной»)  были  лишены  заслуженного  права  стать 
депутатами.

Усилиями  Балоги  и  руками  Кириленко  Ющенко  окончательно  ограничил  влияние  некогда  всемогущих  «любих 
друзів», присутствие которых его с некоторых пор стало окончательно тяготить. На финансовом положении партии это, 
вопреки распространенному мнению, никак не скажется. В реальности основными спонсорами «НУ» и Ющенко практически 
всегда выступали отнюдь не оранжевые олигархи. Есть основания считать, что Пинчук и Ахметов вложили в кампанию-2006 
больше, чем все аборигенные «меценаты» вместе взятые.  А сейчас основная тяжесть финансового бремени падет на 
Игоря Коломойского. Хозяин группы «Приват» завел в список «НУ—НС», как минимум,  пятерых. В том числе — Игорь 
Палица — один из приближенных к Коломойскому людей. По некоторым сведениям, именно «приватовцу» обязаны своим 
местом в списке один из бывших руководителей НАК «Нефтегаз» Илья Рыбчич и экс-глава «Промсвязи» Игорь Пиковский, 
однако эта информация нуждается в подтверждении. Делегатов съезда «НУ—НС» (который, с легко руки своих лидеров, 
позиционирует  себя  как  главную антикучмистскую силу)  эти  фамилии должны были  бы  удивить  — данных  граждан  с 
достаточным основанием можно считать кучмистами. Должны были, но не удивили.

После того как из списка потенциальных составителей исчезли Безсмертный и «люби друзі», настал черед Балоги. 
Как утверждают злопыхатели, Виктор Иванович сегодня имеет врагов не меньше, чем Медведчук в лучшие годы. В их 
число,  помимо  прочего,  входят  и  Кириленко,  и  Плющ.  Именно  Плющ,  по  нашим  сведениям,  вовремя  информировал 
президента о самовольном желании главы секретариата сделать и. о. днепропетровского губернатора Николая Швеца. Об 
этом намерении Ивана Степановича информировал министр регионального развития и строительства Владимир Яцуба, его 
давний друг и почти столь же давний недруг Швеца.
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Думается, подлил масла в огонь и Кириленко, который лично и через близких к Ющенко людей критиковал Балогу.  
Однако отнюдь не глава политсовета «НУ—НС» и секретарь Совбеза выступили истинными вдохновителями отдаления 
президентского канцлера от тела. Зерно упало на унавоженную почву. Ющенко побаивается Балогу. Именно при нем тот 
стал внятным президентом и жестким политиком. Следствием чего, похоже, стали сомнения, что не президент руководит 
Балогой, а Балога им. В число сомневающихся, кажется, попал и сам президент. Который счел за благо активность своей 
правой руки несколько ограничить.

От процесса составления списков Балогу фактически отстранили. В итоге лично он «завел» в проходную часть 
лишь пару своих людей. Среди них Игорь Криль и Василий Петевка. Утешением ему может служить разве что нулевой улов 
«любих друзів».

Несмотря  на  временную  опалу  Балога  рассчитывает  стать  премьером.  Сегодня  в  это  верится  с  трудом,  но 
списывать со счетов столь хитрого политика рановато.

Намеревается  возглавить  Кабмин  и  Кириленко.  Шансов  у  него  немного,  хотя  в  борьбе  за  звание  главного 
президентского любимца он сегодня опережает и Луценко, и Яценюка.

В пассиве Вячеслава Анатольевича — отсутствие необходимого влияния в партии. Он пытается играть, но пока 
чаще им играет Ющенко. Кроме того, он излишне осторожен, а в его словах и делах — перебор пиетета по отношению к 
президенту. До сих пор и то, и другое было плюсом, но сейчас постепенно превращается в минус.

Луценко  повезло  больше.  Именно  он  и  Коломойский  стали  фактическими  соавторами  Ющенко  в  процессе 
составления списков.  Правда,  Юрию Витальевичу  пришлось  разойтись  во мнении с  частью своего  партийного  актива, 
поссориться с Катеринчуком и отказать некоторым активистам-«самооборонщикам». Ибо по квоте Луценко пошли «нужные 
люди». Среди них — Геннадий Москаль (которого Луценко, кажется, хочет видеть главой МВД), давний соратник генерала 
Сергей Василенко, Александр Омельченко, а также некий Сергей Харовский. Этот гражданин в МВД Луценко отвечал за 
внутреннюю безопасность, а до этого успешно занимался бизнесом. В свое время он был членом наблюдательного совета 
«Укрнефтепродукта», а позже был одним из пайщиков легендарного «Украгропроммашинвеста», в борьбе за контроль над 
которым он победил самого Виктора Пинчука.

Луценко в премьеры не метит. Он не против стать мэром Киева, тем более, что в этом его планы совпадают с 
планами главного спонсора «Самообороны» Давида Жвании. Судя по всему, Давид Важаевич не прочь получить доступ к 
столичным земельным ресурсам. Чтобы убрать нынешних «контролеров» — Черновецкого, Иванова и Хмельницкого ему — 
необходим свой мэр.

Между  тем  переход  Луценко  под  крыло  к  Ющенко  негативно  отразился  на  его  рейтинге  в  столице.  Юрий 
Витальевич  об  этом  знает.  Отчасти  поэтому  он  взял  в  команду  Омельченко  —  многие  (в  первую  очередь,  Николай 
Мартыненко) смогли убедить его, что Сан Саныч способен обеспечить ему поддержку значительной части киевлян. А сам 
Омельченко убедил его в том, что не планирует идти в мэры. Хотя люди, знающие бывшего киевского городского голову, 
убеждены: как только Александр Александрович почувствует шанс, он рискнет.

Омельченко  понадобился  Луценко  еще  и  потому,  что  Юрий Витальевич  узрел серьезного  конкурента  в  лице 
Кличко, который вроде бы заручился поддержкой Тимошенко. А это для Киева все еще много значит.

В  случае,  если  карьера  градоначальника  не  сложится,  Луценко  готов  довольствоваться  должностью  вице-
премьера  по  вопросам  борьбы с  организованной  преступностью  и  коррупцией.  Одновременно  рассчитывая,  что  с  его 
подачи Геннадий Москаль возглавить МВД, а Виктор Шемчук — ГПУ.

Желание в перспективе стать президентом Юрий Витальевич наверняка имеет. И это обстоятельство не может не 
беспокоить  президента.  По  некоторым  сведениям,  полуопальный  Виктор  Балога  получил  от  патрона  команду 
присматривать за Луценко. Лишние конкуренты главе государства, уже начавшему очередную кампанию, не нужны.

ДОКУМЕНТ
Официальный избирательный  список Блока Литвина

№ в 
списку

Прізвище, ім'я та 
по батькові Основні відомості про кандидата Дата

реєстрації

Дата та причина 
скасування або 

відмови в 
реєстрації

1
Литвин

Володимир 
Михайлович

1956 року народження, голова Народної Партії, освіта 
вища, віце-президент Національної Академії Наук України, 
проживає в місті Києві

11.08.2007  

2 Гриневецький
Сергій Рафаїлович

1957 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
директор департаменту зовнішньоекономічних зв’язків 
Торгового Дому "Хлібна гавань", проживає в місті Одесі

11.08.2007  

3 Деркач
Микола Іванович

1949 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова Дніпропетровської обласної організації Народної 
Партії, проживає в місті Києві

11.08.2007  
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4
Гаркуша
Олексій 

Миколайович

1952 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
тимчасово виконуючий обов’язки голови Миколаївської 
обласної державної адміністрації, проживає в місті 
Миколаєві

11.08.2007  

5 Пилипишин
Віктор Петрович

1961 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова Шевченківської районної в місті Києві державної 
адміністрації, проживає в місті Києві

11.08.2007  

6
Баранов
Валерій 

Олексійович

1957 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
Бердінський міський голова, проживає в місті Бердянськ 
Запорізької області

11.08.2007  

7
Рудченко
Микола 

Миколайович

1951 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова Житомирської обласної організації Народної Партії, 
проживає в місті Житомирі

11.08.2007  

8 Шпак
Василь Федорович

1946 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова правління державного підприємства 
"Лізингтехтранс", проживає в місті Києві

11.08.2007  

9
Шершун
Микола 

Харитонович

1951 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова Рівненської обласної організації Народної Партії, 
проживає в місті Києві

11.08.2007  

10
Сирота

Михайло 
Дмитрович

1956 року народження, голова Трудової партії України, 
освіта вища, проживає в місті Києві 11.08.2007  

11
Терещук

Сергій 
Миколайович

1961 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова Черкаської обласної організації Народної Партії, 
проживає в місті Черкасах

11.08.2007  

12 Шаров
Ігор Федорович

1961 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова Міжнародного економічного комітету, проживає в 
місті Києві

11.08.2007  

13 Павленко
Сергій Григорович

1956 року народження, член Трудової партії України, 
освіта вища, начальник відділу ТОВ "Інститут інвестиційної 
стратегії регіонального розвитку", проживає в селі 
Таценки Обухівського району Київської області

11.08.2007  

14
Зарубінський

Олег 
Олександрович

1963 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
докторант Інституту політичних і етнонаціональних 
досліджень Національної академії наук України, проживає 
в місті Києві

11.08.2007  

15 Литвин
Юрій Олексійович

1968 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
начальник Головного управління агропромислового 
розвитку Кіровоградської обласної державної адміністрації, 
проживає в місті Кіровограді

11.08.2007  

16 Белоусова
Ірина Анатоліївна

1954 року народження, член Трудової партії України, 
освіта вища, доцент кафедри бухгалтерського обліку і 
контролю Житомирського Державного технологічного 
університету, проживає в місті Києві

11.08.2007  

17
Герасимчук
Володимир 

Володимирович

1974 року народження, член Трудової партії України, 
освіта вища, консультант аудиторської фірми "Мульти-
аудит", проживає в місті Києві

11.08.2007  

18 Шмідт
Микола Олегович

1962 року народження, член Трудової партії України, 
освіта вища, заступник директора представництва фірми 
"МЕЛНИ ІМПОРТ-ЕКСПОРТ ГМБХ" в Україні (Австрія), 
проживає в місті Києві

11.08.2007  

19 Головченко
Ігор Борисович

1960 року народження, член Трудової партії України, 
освіта вища, начальник редакційно-видавничого відділу 
ТОВ "Літера ЛТД", проживає в місті Києві

11.08.2007  

20
Гривковський

Вадим 
Олександрович

1967 року народження, член Трудової партії України, 
освіта вища, директор ТОВ "СІБ-БРОК", проживає в місті 
Ялта Автономної Республіки Крим

11.08.2007  

21
Ващук

Катерина 
Тимофіївна

1947 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
заступник голови Народної Партії, проживає в місті Києві 11.08.2007  

22 Поліщук
Олег Вікторович

1968 року народження, член Трудової партії України, 
освіта вища, керівник напрямку маркетингу та аналітики 
ТОВ "Торгова гільдія", проживає в місті Києві

11.08.2007  
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23
Сінченко

Віктор 
Миколайович

1949 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова Київської регіональної організації Народної Партії, 
проживає в селі Бурти Кагарлицького району Київської 
області

11.08.2007  

24
Черній
Василь 

Васильович

1959 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
заступник голови Вінницької обласної державної 
адміністрації, проживає в місті Вінниці

11.08.2007  

25
Ремез

Валерій 
Васильович

1963 року народження, член Трудової партії України, 
освіта вища, начальник відділу цінних паперів, ЗАТ 
"Златоуст", проживає в місті Сімферополь Автономної 
Республіки Крим

 

11.08.2007
невідпов.документів 
для реєстр вимогам 

Закону

26 Сятиня
Михайло Лукович

1957 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
завідувач кафедри Національного медичного університету 
ім.О.О.Богомольця, проживає в селі Синевир Міжгірського 
району Закарпатьскої області

11.08.2007  

27
Косінов

Станіслав 
Анатолійович

1971 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
начальник Територіального управління по Харківській, 
Сумській та Полтавській областях Рахункової палати 
України, проживає в місті Києві

11.08.2007  

28
Осадчук

Олександр 
Кузьмич

1961 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
керівник апарату Народної Партії, проживає в місті Києві 11.08.2007  

29
Боровик

Костянтин 
Олексійович

1956 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова президії Полтавської обласної організації 
Українського товариства мисливців і рибалок, проживає в 
селі Горбанівка Полтавського району Полтавської області

11.08.2007  

30
Ковальов

Василь 
Олексійович

1948 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
заступник голови Чернігівської обласної ради, проживає в 
місті Чернігові

11.08.2007  

31 Рішняк
Іван Миколайович

1946 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
президент Національної асоціації "Укрзернопродукт", 
проживає в місті Києві

11.08.2007  

32 Христич
Юрій Петрович

1956 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
заступник Херсонського міського голови, проживає в місті 
Херсоні

11.08.2007  

33
Корнійчук
Анатолій 

Васильович

1957 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова спостережної ради ТОВ "Обрій", проживає в місті 
Сімферополі

11.08.2007  

34 Лушніков
Ігор Миколайович

1958 року народження, член Трудової партії України, 
освіта вища, голова правління, Український НФ 
"Взаєморозуміння і примирення" при КМУ, проживає в 
місті Києві 

  

35 Надрага
Василь Іванович

1958 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
докторант Луганського національного педагогічного 
університету, проживає в місті Києві

11.08.2007  

36
Биць

Анатолій 
Антонович

1951 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова правління ВАТ "Бродівський завод СЗМ", проживає 
в місті Броди Львівської області

11.08.2007  

37
Станецький

Геннадій 
Станіславович

1960 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова Чернівецької обласної організації Народної Партії, 
проживає в місті Києві

11.08.2007  

38 Аровін
Ігор Олексійович

1963 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
директор ТОВ "Дослідне виробництво", проживає в місті 
Донецьку

11.08.2007  

39
Крушельницький

Зіновій 
Володимирович

1953 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
начальник Управління ветеринарної медицини в 
Тернопільській області, проживає в місті Тернополі

11.08.2007  

40
Жунько
Леонід 

Михайлович

1951 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова Севастопольської міської організації ВОДС 
"Злагода", проживає в місті Севастополі

11.08.2007  

41
Коваленко
Анатолій 

Андрійович

1955 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
помічник-консультант народного депутата України, 
проживає в місті Києві

11.08.2007  

42
Фоменко
Катерина 

Олександрівна

1962 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
заступник Міністра транспорту та зв’язку України, 
проживає в місті Києві

11.08.2007  
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43 Хлус
Стела Георгіївна

1963 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
виконавчий директор благодійного фонду "Спорт і діти", 
проживає в селі Зазим’є Броварського району Київської 
області

11.08.2007  

44
Олуйко
Віталій 

Миколайович

1961 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
ректор Хмельницького університету управління та права, 
проживає в селі Лісові Гринівці Хмельницького району 
Хмельницької області

11.08.2007  

45
Федорин
Ярослав 

Володимирович

1955 року народження, член Трудової партії України, 
освіта вища, президент ЗАТ "Інтелектуальні технології –
ІТ", проживає в місті Києві

11.08.2007  

46
Голиця

Михайло 
Миколайович

1951 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
заступник голови-начальник Головного управління 
житлового забезпечення виконавчого органу Київради, 
проживає в місті Києві

11.08.2007  

47
Сухий

Микола 
Григорович

1947 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова Новомосковської районної ради, проживає в місті 
Дніпропетровську

11.08.2007  

48
Дідківський
Володимир 

Олександрович

1953 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
директор агрофірми "Єрчики", проживає в селі Жовтневе 
Попільнянського району Житомирської області

11.08.2007  

49 Атаманенко
Іван Іванович

1947 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
директор ТОВ "Ренесанс-Південь", проживає в місті Києві 11.08.2007  

50
Мирошніков

Анатолій 
Михайлович

1956 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
доцент Одеського державного екологічного університету, 
проживає в місті Одесі

11.08.2007  

51
Благодир

Юрій 
Анатолійович

1974 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
заступник голови Рівненської обласної державної 
адміністрації, проживає в місті Рівному

11.08.2007  

52
Неізвєсний

Микола 
Валентинович

1948 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
генеральний директор ТОВ "Харків-Агро-2000", проживає 
в селі Циркуни Харківського району Харківської області

11.08.2007  

53
Єлізаров

Павло 
Олександрович

1968 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
заступник Міністра транспорту та зв’язку України, 
проживає в місті Києві

11.08.2007  

54
Пономаренко

Валерій 
Миколайович

1959 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
заступник голови Державного комітету України з 
державного матеріального резерву, проживає в місті Києві

11.08.2007  

55
Нікітін
Євген 

Володимирович

1978 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
генеральний директор ТОВ "Нікс Трейд Компані", 
проживає в місті Запоріжжі

11.08.2007  

56 Бабій
Юрій Олексійович

1948 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
начальник Управління ветеринарної медицини, проживає 
в місті Івано-Франківську

11.08.2007  

57 Райков
Борис Сергійович

1946 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова Черкаського обласного об’єднання організацій 
роботодавців, проживає в місті Черкасах

11.08.2007  

58 Райкович
Андрій Павлович

1956 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова наглядової ради ВАТ "М’ясокомбінат "Ятрань", 
проживає в місті Кіровограді

11.08.2007  

59 Ляпаненко
Микола Іванович

1947 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
генеральний директор Полтавської обласної державної 
телерадіокомпанії "Лтава", проживає в місті Полтаві

11.08.2007  

60

Богатирчук-
Кривко

Світлана 
Кирилівна

1959 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
заступник голови Рівненської міської ради, проживає в 
місті Рівному

11.08.2007  

61
Криворучко

Анатолій 
Тихонович

1947 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
генеральний директор сільськогосподарського ТОВ 
"Агрофірма "Новий шлях", проживає в селі Чернещина 
Борівського району Харківської області

11.08.2007  

62
Слюсаренко

Валентин 
Олександрович

1948 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
начальник Херсонського обласного управління лісового 
господарства, проживає в місті Херсоні

11.08.2007  
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63
Іващук
Петро 

Володимирович

1951 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
генеральний директор ТОВ НВА "Перлина Поділля", 
проживає в селі Квітневе Білогірського району 
Хмельницької області

11.08.2007  

64
Пироговський

Олександр 
Юрійович

1956 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова правління Переяслав-Хмельницького ЗАТ 
"Молпродукт", проживає в місті Переяслав-Хмельницький 
Київської області

11.08.2007  

65
Сенчик

Олександр 
Васильович

1949 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова Ічнянської районної ради, проживає в селі 
Парафіївка Ічнянського району Чернігівської області

11.08.2007  

66
Бауер

Михайло 
Йозефович

1952 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
тимчасово не працює, проживає в місті Києві 11.08.2007  

67
Кучер

Галина 
Михайлівна

1956 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
заступник Уманського міського голови, начальник 
управління праці та соціального захисту населення 
Уманської міської ради, проживає в місті Умань Черкаської 
області

11.08.2007  

68 Кремешна
Тетяна Ігорівна

1958 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
приватний підприємець, проживає в місті Києві 11.08.2007  

69
Силкін

Володимир 
Миколайович

1955 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
приватний підприємець, проживає в селі Мирне 
Сімферопольського району Автономної Республіки Крим

11.08.2007  

70 Юрчишин
Петро Васильович

1958 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
директор аграрно-промислового науково-виробничого 
підприємства "Візит", проживає в місті Хмільник Вінницької 
області

11.08.2007  

71 Дмитрук
Василь Павлович

1952 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
заступник голови Волинської обласної державної 
адміністрацї, проживає в селі Зміїнець Луцького району 
Волинської області

11.08.2007  

72 Козак
Юрій Іванович

1963 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
заступник директора ТОВ ТД "Елвас", проживає в місті 
Дніпропетровську

11.08.2007  

73
Крикливець

Людмила 
Сергіївна

1953 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
завідуюча ревматологічним центром Житомирської 
обласної клінічної лікарні, проживає в місті Житомирі

11.08.2007  

74 Ніколенко
Олег Вікторович

1961 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
директор ПСП "Банівка", проживає в селі Банівка 
Приморського району Запорізької області

11.08.2007  

75
Червоний

Віктор 
Олександрович

1955 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
президент Київської МРК "Фортуна", проживає в місті Києві 11.08.2007  

76 Калашник
Василь Іванович

1952 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова наглядової ради ВАТ "Одеський олійно-жировий 
комбінат", проживає в місті Одесі

11.08.2007  

77 Дирдін
Євген Михайлович

1950 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
генеральний директор-голова правління АТЗТ "Санта 
Україна", проживає в місті Первомайськ Миколаївської 
області

11.08.2007  

78 Одарюк
Іван Миколайович

1955 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
перший заступник генерального директора ВАТ 
"Полтавський домобудівельний комбінат", проживає в місті 
Полтаві

11.08.2007  

79
Дериколенко

Олександр 
Миколайович

1957 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
директор приватної фірми "Спецобладнання", проживає в 
місті Сумах

11.08.2007  

80
Бандурка

Олександр 
Маркович

1937 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
радник-наставник Київського міжнародного університету, 
проживає в місті Харкові

11.08.2007  

81
Шарко
Віктор 

Миколайович

1955 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
заступник голови Горностаївської районної ради, проживає 
в смт Горностаївка Херсонської області

11.08.2007  
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82 Осадчий
Василь Петрович

1947 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
менеджер ДП "Лізингтехтранс", проживає в місті 
Хмельницькому

11.08.2007  

83
Пасталиця
Світлана 

Василівна

1954 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
генеральний директор комунального підприємства "Ліки 
України" Чернігівської обласної ради, проживає в місті 
Чернігові

11.08.2007  

84 Курінний
Юрій Юрійович

1964 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
заступник голови Голосіївської районної у місті Києві 
державної адміністрації, проживає в місті Києві

11.08.2007  

85
Резедент
Валерій 

Дмитрович

1965 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова Браїлівської селищної ради, проживає в смт Браїлів 
Жмеринського району Вінницької області

11.08.2007  

86
Старух
Сергій 

Володимирович

1962 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
керівник секретаріату Дніпропетровської обласної 
організації Народної Партії, проживає в смт Високопілля 
Херсонської області

11.08.2007  

87
Маковєєв

Володимир 
Анатолійович

1947 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
комерційний директор ТОВ "Гарантія", проживає в місті 
Шахтарськ Донецької області

11.08.2007  

88
Олещенко

Микола 
Миколайович

1960 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
заступник голови Житомирської обласної ради, проживає 
в місті Малин Житомирської області

11.08.2007  

89
Карпенко

Віктор 
Михайлович

1951 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
генеральний директор аграрно-виробничого ТОВ 
"Агроцентр К", проживає в місті Дніпропетровську

11.08.2007  

90 Ковалевич
Ігор Капітонович

1960 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
президент ВАТ "Футбольний клуб "Борисфен", проживає в 
місті Києві

11.08.2007  

91
Погорєлов
Володимир 
Григорович

1941 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
директор ДП "Племрепродуктор "Степовий", проживає в 
селі Степове Миколаївського району Миколаївської області

11.08.2007  

92
Сорока
Оксана 

Володимирівна

1959 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
начальник регіонального відділу у Львівській області ДН 
ЗПО "Навчально-методичний центр ДКФМУ", проживає в 
місті Жовква Львівської області

11.08.2007  

93 Білоус
Іван Андрійович

1958 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова правління Миколаївської обласної споживчої 
спілки, проживає в місті Миколаєві

11.08.2007  

94
Кострицький

Едуард 
Володимирович

1967 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
перший заступник голови Білокуракинської районної 
державної адміністрації, проживає в селі Попівка 
Білокуракинського району Луганської області

11.08.2007  

95 Антоненко
Олег Григорович

1964 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
генеральний директор ТОВ "Айсберг", проживає в місті 
Одесі

11.08.2007  

96
Орєхова
Жаннета 

Григорівна

1948 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова правління ВАТ "Кремторг", проживає в місті 
Кременчук Полтавської області

11.08.2007  

97 Поліщук
Микола Іванович

1949 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова " СВК-Агрофірма "Мир", проживає в селі Чудниця 
Гощанського району Рівненської області

11.08.2007  

98
Доля

Олексій 
Васильович

1960 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
директор МПП "Максим", проживає в місті Шостка 
Сумської області

11.08.2007  

99
Кобринець

Аркадій 
Володимирович

1972 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
приватний підприємець, проживає в смт Гостомель 
Київської області

11.08.2007  

100
Радьков
Сергій 

Миколайович

1963 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
заступник голови Куп’янської районної ради, проживає в 
селі Кіндрашівка Куп’янського району Харківської області

11.08.2007  

101
Ремига
Леонід 

Тимофійович

1954 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
головний лікар районної лікарні міста Херсона, проживає в 
місті Херсоні

11.08.2007  
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102 Шуляк
Василь Корнійович

1952 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова кооперативу "Україна", проживає в селі Новоставці 
Теофіпольського району Хмельницької області

11.08.2007  

103 Душейко
Петро Григорович

1951 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
пенсіонер, проживає в селі Васютинці Чорнобаївського 
району Черкаської області

11.08.2007  

104 Антонова
Олена Юріївна

1963 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
директор ТОВ "Стоік-Плюс", проживає в місті Києві 11.08.2007  

105
Цись

Олександр 
Іванович

1965 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
генеральний директор ТОВ "Дзета", проживає в місті 
Лохвиця Полтавської області

11.08.2007  

106 Кривко
Михайло Петрович

1955 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
директор з персоналу АТ "Костопільський завод 
скловиробів", проживає в місті Костопіль Рівненської 
області

11.08.2007  

107
Рижко

Володимир 
Миколайович

1955 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова спостережної ради ЗАТ "Агрофірма "Зоря", 
проживає в смт Первомайське Автономної Республіки 
Крим

11.08.2007  

108 Рижмань
Дмитро Іванович

1956 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
директор Брацлавського коледжу Вінницького державного 
аграрного університету, проживає в смт Брацлав 
Немирівського району Вінницької області

11.08.2007  

109 Турак
Андрій Антонович

1954 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
директор ПОСП ім.Т.Г.Шевченка, проживає в селі Угринів 
Горохівського району Волинської області

11.08.2007  

110 Драчевський
Віктор Васильович

1960 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
пенсіонер, проживає в місті Нікополь Дніпропетровської 
області 

11.08.2007  

111 Колупайло
Юрій Тимофійович

1954 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
заступник директора ТОВ "Мідіон", проживає в місті Києві 11.08.2007  

112 Годлевський
Віктор Сергійович

1968 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова фермерського господарства "Годлевський В.С.", 
проживає в смт Чернігівка Запорізької області

11.08.2007  

113 Іваненко
Петро Петрович

1960 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
консультант з організаційної роботи Київської регіональної 
організації Народної Партії, проживає в селі Богданівка 
Броварського району Київської області

11.08.2007  

114 Авраменко
Наталія Вікторівна

1956 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
головний лікар Запорізького обласного центру реабілітації 
репродуктивної функції сім’ї, проживає в місті Запоріжжі

11.08.2007  

115
Коросташов
Олександр 
Григорович

1942 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова сільгоспвиробничого кооперативу "Батьківщина", 
проживає в смт Котельва Полтавської області

11.08.2007  

116
Туровська
Людмила 

Валентинівна

1949 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
директор фірми "Експерт-Рівне", проживає в місті Рівному 11.08.2007  

117
Стрілько

Валентина 
Василівна

1951 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
президент Міжнародний освітнього фонду ім. Ярослава 
Мудрого, проживає в місті Києві

11.08.2007  

118
Москаленко

Віталій 
Віталійович

1981 року народження, безпартійний, освіта вища, 
тимчасово не працює, проживає в місті Києві 11.08.2007  

119
Конишев
Геннадій 

Аркадійович

1957 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
президент Приазовської асоціації адвокатів України, 
проживає в місті Маріуполь Донецької області

11.08.2007  

120 Пономаренко
Борис Йосипович

1944 року народження, член Трудової партії України, 
освіта вища, виконавчий директор Міжнародного фонду 
національної пам’яті України, проживає в місті Києві

11.08.2007  

121 Стамболін
Віктор Андрійович

1946 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
декан Сімферопольського іногороднього факультету 
Полтавського університету споживчої кооперації України, 
проживає в місті Сімферополі

11.08.2007  
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122
Галіч

Олександр 
Борисович

1945 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
директор Севастопольське КП "Севміськсвітло", проживає 
в місті Севастополі

11.08.2007  

123 Сідоров
Андрій Вікторович

1974 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
заступник голови Шевченківської районної у місті Києві 
державної адміністрації, проживає в місті Києві

11.08.2007  

124
Шевчук

Олександр 
Семенович

1949 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
представник у місті Києві Державного підприємства 
"Лізингтехтранс", проживає в місті Києві

11.08.2007  

125
Лагутін

Геннадій 
Володимирович

1964 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
проректор Київського національного університету 
будівництва і архітектури, проживає в місті Києві

11.08.2007  

126
Симканич

Василь 
Степанович

1962 року народження, член Трудової партії України, 
освіта вища, генеральний директор ДП "СБК", проживає в 
місті Києві

11.08.2007  

127
Поцелуєв

Олександр 
Іванович

1955 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова Роздольненської районної організації Народної 
Партії, проживає в селі Ботанічне Роздольненського 
району Автономної Республіки Крим

11.08.2007  

128
Шемяков

Олександр 
Дмитрович

1947 року народження, член Трудової партії України, 
освіта вища, голова профспілки Донецької обласної 
організації профспілки "Радіоелектронмаш", проживає в 
місті Донецьку

11.08.2007  

129 Ітані
Ірина Миколаївна

1968 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
президент ТОВ "Західагроком", проживає в місті Луцьку 11.08.2007  

130
Яковчук
Микола 

Сергійович

1961 року народження, член Трудової партії України, 
освіта вища, приватний підприємець, проживає в місті 
Києві 

11.08.2007  

131
Пучка

Анатолій 
Давидович

1951 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
генеральний директор ТОВ "Зоря", проживає в селі 
Маломихайлівка Покровського району Дніпропетровської 
області

11.08.2007  

132 Павлусенко
Віктор Петрович

1954 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
головний лікар Центральної міської лікарні №2 міста 
Житомира, проживає в селі Станишівка Житомирського 
району Житомирської області

11.08.2007  

133
Балицький

Віталій 
Броніславович

1944 року народження, член Народної Партії, освіта 
середня спеціальна, голова Мелітопольської міської 
організації Народної Партії, проживає в місті Мелітополь 
Запорізької області

11.08.2007  

134
Савка
Марія 

Володимирівна

1963 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
директор Загвіздянської птахофабрики ЗАТ "Авангард", 
проживає в місті Івано-Франківську

11.08.2007  

135 Попова
Ірина Сергіївна

1964 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
заступник начальника управління – начальник управління 
доходів Головного фінансового управління Луганської 
обласної державної адміністрації, проживає в місті 
Луганську

11.08.2007  

136 Ніколаєнко
Ігор Миколайович

1972 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
директор Миколаївської агенції АСТ "Вексель", проживає в 
місті Миколаєві

11.08.2007  

137 Каменчук
Леонід Іванович

1947 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова Березнівської районної організації Народної Партії, 
проживає в місті Березне Рівненської області

11.08.2007  

138 Головченко
Іван Петрович

1941 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
заступник голови, керівник секретаріату Сумської обласної 
організації Народної Партії, проживає в місті Білопілля 
Сумської області

11.08.2007  

139
Доля

Олександр 
Григорович

1955 року народження, член Трудової партії України, 
освіта вища, головний інженер фірми "Укрелектро", 
проживає в місті Тернополі

11.08.2007  

140 Куц
Федір Павлович

1958 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова спостережної ради ЗАТ "Тарас", проживає в місті 
Шумськ Тернопільської області

11.08.2007  

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

122



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

141
Дяченко
Руслан 

Олексійович

1978 року народження, член Трудової партії України, 
освіта вища, головний спеціаліст Головного управління з 
питань регуляторної політики та підприємництва Київської 
міської державної адміністрації, проживає в місті Києві

11.08.2007  

142
Гончар

Михайло 
Васильович

1985 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
вчитель загальноосвітньої школи № 2 села Любимівка 
Каховського району, проживає в місті Каховка Херсонської 
області

11.08.2007  

143
Дерикот
Микола 

Васильович

1958 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова Старокостянтинівської районної державної 
адміністрації, проживає в селі Пашківці 
Старокостянтинівського району Хмельницької області

11.08.2007  

144 Саєнко
Сергій Іванович

1958 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
начальник управління освіти Черкаського міського 
виконавчого комітету, проживає в місті Черкасах

11.08.2007  

145
Гараздюк

Георгій 
Васильович

1957 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
державний ветеринарний інспектор Управління 
ветеринарної медицини в Чернівецькій області, проживає 
в місті Чернівцях

11.08.2007  

146 Дейкун
Микола Петрович

1954 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
начальник управління охорони здоров’я Чернігівської 
обласної державної адміністрації, проживає в місті 
Чернігові

11.08.2007  

147
Гоцький
Микола 

Миколайович

1966 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
директор ТОВ СП "СолоМія", проживає в місті Києві 11.08.2007  

148 Мисник
Віктор Григорович

1958 року народження, член Трудової партії України, 
освіта вища, начальник відділу з питань охорони праці 
виконавчого комітету Черкаської міської ради, проживає в 
місті Черкасах

11.08.2007  

149
Демченко

Дмитро 
Миколайович

1979 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
начальник Мар’янівського тепличного комбінату, проживає 
в селі Петрівка Красногвардійського району Автономної 
Республіки Крим

11.08.2007  

150
Якимчук
Ярослав 

Богданович

1983 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
тимчасово не працює, проживає в місті Луцьку 11.08.2007  

151
Літостанський

Володимир 
Вікторович

1870 року народження, член Трудової партії України, 
освіта вища, директор, ЦСКЛ "Супутник", проживає в місті 
Києві 

11.08.2007  

152 Клеп
Євген Вікторович

1981 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
приватний підприємець, проживає в місті Горлівка 
Донецької області 

11.08.2007  

153 Баршацький
Ігор Вікторович

1969 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
адвокат Запорізької обласної колегії адвокатів, проживає в 
місті Києві

11.08.2007  

154 Зінчук
Дмитро Сергійович

1980 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
викладач Івано-Франківського коледжу Львівського 
аграрного університету, проживає в місті Івано-
Франківську

11.08.2007  

155
Віннік
Сергій 

Володимирович

1947 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
пенсіонер, проживає в місті Алчевськ Луганської області 11.08.2007  

156 Миронець
Анатолій Іванович

1960 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
головний лікар обласної фізіотерапевтичної лікарні, 
проживає в місті Корець Рівненської області

11.08.2007  

157
Макогон

Володимир 
Анатолійович

1962 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова СТОВ "Агрофірма "Україна", проживає в селі Маків 
Дунаєвецького району Хмельницької області

11.08.2007  

158
Давиденко

Олексій 
Григорович

1964 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
генеральний директор НВПП "ДАК Електропром", 
проживає в місті Сміла Хмельницької області

11.08.2007  

159
Тимошок

Юрій 
Миколайович

1963 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
директор ДП "Холминський спиртовий завод", проживає в 
місті Корюківка Чернігівської області

11.08.2007  
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160
Толстоног

Віктор 
В’ячеславович

1964 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
заступник голови Голосіївської районної у місті Києві 
державної адміністрації, проживає в місті Києві

11.08.2007  

161 Ковний
Юрій Євгенович

1978 року народження, член Трудової партії України, 
освіта вища, старший викладач Львівської державної 
фінансової академії, проживає в місті Львові

11.08.2007  

162
Колесник

Віктор 
Олександрович

1964 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова правління "Агрофірма "Мойнакі", проживає в місті 
Євпаторія Автономної Республіки Крим

11.08.2007  

163
Зеленець
Микола 

Анатолійович

1975 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
директор з виробництва ЗАТ "Спецавтоматика", проживає 
в місті Луганську

11.08.2007  

164 Іщук
Богдан Лук’янович

1947 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
пенсіонер, проживає в місті Радехів Львівської області 11.08.2007  

165
Березюк
Ярослав 

Михайлович

1973 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
начальник відділу Володимирецької районної державної 
адміністрації, проживає в смт Володимирець Рівненської 
області

11.08.2007  

166 Найдьонов
Сергій Андрійович

1959 року народження, член Трудової партії України, 
освіта вища, редактор газети "Християнська надія", 
проживає в місті Донецьку

11.08.2007  

167 Храпатий
Віктор Федорович

1958 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
заступник начальника Роменського районного відділу 
земельних ресурсів, проживає в місті Ромни Сумської 
області

11.08.2007  

168
Карпик
Ярослав 

Михайлович

1951 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова правління - генеральний директор ВАТ 
"Тернопільський радіозавод "Оріон", проживає в місті 
Тернополі

11.08.2007  

169
Сандік

Олександр 
Борисович

1965 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
генеральний директор–голова правління ВАТ "Проектно-
будівельна фірма "Херсонбуд", проживає в місті Херсоні

11.08.2007  

170
Ткач

Анатолій 
Прокопович

1938 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
директор асоціації туризму "Зелені Товтри", проживає в 
селі Жовтневе Кам’янець-Подільського району 
Хмельницької області

11.08.2007  

171 Сегеда
Андрій Віталійович

1981 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
консультант з питань ідеологічної та інформаційної роботи 
Черкаської обласної організації Народної Партії, проживає 
в місті Черкасах

11.08.2007  

172 Оразбаєв
Кайдар Іванович

1958 року народження, член Трудової партії України, 
освіта вища, засновник ТОВ "Вікма", проживає в місті 
Одесі

11.08.2007  

173
Затула
Сергій 

Анатолійович

1964 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
генеральний директор ЗАТ "Київтелемонтаж ", проживає в 
місті Києві

11.08.2007  

174 Шафаренко
Жанна Юріївна

1962 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
приватний нотаріус Київського міського нотаріального 
округу, проживає в місті Києві

11.08.2007  

175 Бадовський
Борис Георгійович

1964 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
начальник Побєднінського міжрайонного управління 
колекторно-дренажних мереж, проживає в місті Джанкой 
Автономної Республіки Крим

11.08.2007  

176 Багмут
Роман Сергійович

1986 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
директор ТОВ "ПП ДК ІНВЕСТ", проживає в місті Бровари 
Київської області

11.08.2007  

177
Твердий

Олександр 
Сергійович

1982 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
старший майстер ВАТ "Сумський завод енергетичного 
машинобудування", проживає в місті Сумах

11.08.2007  

178 Червонюк
Олег Казимирович

1972 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
президент Асоціації приватних підприємців в Хмельницькій 
області "Едельвейс", проживає в місті Хмельницькому

11.08.2007  

179 Овраменко
Олена Вікторівна

1969 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
генеральний директор ТОВ "Колосок", проживає в місті 
Києві

11.08.2007  
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180
Болтунов
Вячеслав 

Васильович

1967 року народження, член Трудової партії України, 
освіта вища, директор ПП "Фірма" Біт-Альянс", проживає в 
селі Зусе Білогірського району Автономної Республіки 
Крим

11.08.2007  

181 Чудновець
Юрій Вікторович

1968 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
генеральний директор ТОВ "Волга-Волга", проживає в 
місті Сімферополі

11.08.2007  

182 Попов
Михайло Іванович

1952 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
начальник управління Головного управління Державного 
казначейства в Луганській області, проживає в місті 
Луганську

11.08.2007  

183
Коробка

Олександр 
Степанович

1952 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
старший викладач Сумського національного аграрного 
університету, проживає в місті Сумах

11.08.2007  

184 Копанічук
Сергій Іванович

1960 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова об’єднання профкому ВАТ "Хмельницькгаз", 
проживає в смт Ярмолинці Хмельницької області

11.08.2007  

185 Костюшко
Олег Петрович

1977 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
генеральний директор ТОВ "Будматеріали-Вторресурси", 
проживає в місті Києві

11.08.2007  

186 Кулієв
Вілаят Фаталі

1952 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
директор ТОВ "Віджі", проживає в місті Києві 11.08.2007  

187 Генрі
Сергій Віталійович

1969 року народження, член Трудової партії України, 
освіта вища, менеджер ТОВ "Термоліт Плюс", проживає в 
місті Мелітополь Запорізької області

11.08.2007  

188
Титаренко

Дмитро 
Олександрович

1981 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
аспірант Національного аграрного університету, проживає 
в місті Києві

11.08.2007  

189 Лабазюк
Сергій Петрович

1980 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
директор ПП "Агропром", проживає в місті Волочиськ 
Хмельницької області

11.08.2007  

190
Ліпковський

Анатолій 
Миколайович

1952 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова правління ВАТ "Інтехцентр", проживає в місті Києві 11.08.2007  

191
Фадєєв
Сергій 

Олександрович

1966 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова Подільської районної у місті Києві організації 
Народної Партії, проживає в місті Києві

11.08.2007  

192
Бричук

Костянтин 
Григорович

1975 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
головний редактор газети "Печерськ", проживає в місті 
Києві

11.08.2007  

193
Клименко

Лариса 
Анатоліївна

1964 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
президент компанії ТОВ "Компанія "Ампір де люкс", 
проживає в місті Києві

11.08.2007  

194
Вєдєрніков

Євген 
Валентинович

1963 року народження, член Трудової партії України, 
освіта вища, начальник відділу Святошинської районної у 
місті Києві державної адміністрації, проживає в місті Києві

11.08.2007  

195
Глуховський

Андрій 
Анатолійович

1976 року народження, член Трудової партії України, 
освіта вища, підприємець СПД "Глуховський А.А.", 
проживає в місті Дніпропетровську

11.08.2007  

196
Кобзов
Микола 

Миколайович

1973 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
президент Всеукраїнської громадської організації "Циркова 
спілка Кобзова", проживає в місті Києві

11.08.2007  

197
Кучинський

Микола 
Сігізмундович

1958 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
начальник районного управління освіти Шевченківської 
районної у місті Києві державної адміністрації, проживає в 
місті Києві

11.08.2007  

198 Музика
Ігор Олексійович

1964 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова наглядової ради ЗАТ "БФК "Стріж", проживає в 
місті Києві

11.08.2007  

199 Шереметьєв
Олексій Євгенович

1971 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
приватний підприємець, СПД Шереметьєв, проживає в 
місті Києві 

 

11.08.2007
невідпов.документів 
для реєстр вимогам 

Закону
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200
Попова

Людмила 
Василівна

1957 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
заступник головного лікаря дитячої клінічної лікарні № 7, 
проживає в місті Києві

11.08.2007  

201 Телеганенко
Віктор Іванович

1951 року народження, безпартійний , освіта вища, голова 
Апеляційного суду Кіровоградської області, проживає в 
місті Кіровограді

11.08.2007  

202
Розумей
Геннадій 

Федорович

1967 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
директор, ТОВ "Стоік-Авто", проживає в місті Києві  

11.08.2007
невідпов.документів 
для реєстр вимогам 

Закону

203
Ковальський

Максим 
Олександрович

1973 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
заступник директора КП "Благоустрій Шевченківського 
району", проживає в місті Києві

11.08.2007  

204
Кондратюк
Олександр 

Володимирович

1980 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
керівник секретаріату Київської міської організації 
Народної Партії, проживає в місті Києві

11.08.2007  

205
Багрій
Тетяна 

Володимирівна

1972 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова правління, ЗАТ "Зеніт-Сервіс", проживає в місті 
Києві 

  

206
Бездітний

Віктор 
Костянтинович

1957 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
директор ТОВ "Ринок "Петрівка", проживає в місті Києві 11.08.2007  

207
Березан
Сергій 

Геннадійович

1973 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
заступник директора-реабілітолог Центру соціально-
психологічної реабілітації, проживає в місті Києві

11.08.2007  

208 Шніцер
Роман Іванович

1962 року народження, член Трудової партії України, 
освіта вища, завідуючий кафедрою Ужгородського 
національного унівеститету, проживає в селі Оноківці 
Ужгородського району Закарпатської області

11.08.2007  

209 Бондаренко
Ірина Сергіївна

1978 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
начальник відділу постачання ТОВ "Диво-Світ", проживає 
в місті Києві

11.08.2007  

210
Вокалюк
Анатолій 

Степанович

1969 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова профспілкового комітету студентів, аспірантів, 
докторантів Київського національного університету 
будівництва і архітектури, проживає в місті Києві

11.08.2007  

211
Гаврилюк
Станіслав 

Миколайович

1963 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
пенсіонер, проживає в місті Києві 11.08.2007  

212 Голубенко
Раїса Миколаївна

1952 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
пенсіонерка, проживає в місті Києві 11.08.2007  

213 Дейнега
Ольга Петрівна

1960 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
начальник управління розподілу житла Головного 
управління житлового забезпечення Київської міської 
державної адміністрації, проживає в місті Києві

11.08.2007  

214
Демічев

Володимир 
Євгенович

1950 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова спостережної ради ТОВ "Дарницький ринок", 
проживає в місті Києві

11.08.2007  

215
Дудко

Олександр 
Миколайович

1961 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
заступник голови правління ВАТ "Київський 
мотоциклетний завод", проживає в місті Києві

11.08.2007  

216
Єрухімович

Михайло 
Гутулович

1967 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
президент Громадської організації "Добровільне творче 
товариство "Київський живопис", проживає в місті Києві

11.08.2007  

217
Яковлєв

Володимир 
Євгенович

1945 року народження, безпартійний, освіта вища, голова 
судової палати у цивільних справах Апеляційного суду 
Кіровоградської області, проживає в місті Кіровограді

11.08.2007  

218
Зав’ялов

Олександр 
Миколайович

1970 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
завідуючий відділом організацій технологічного процесу 
ТОВ "Васильок-Трейдінг", проживає в місті Києві

11.08.2007  

219
Зельдич
Вадим 

Емануїлович

1969 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
директор підприємства громадського харчування ТОВ 
"Зелений гай", проживає в місті Києві

11.08.2007  
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220
Карбовський
Олександр 

Казимирович

1985 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
спеціаліст ТОВ "Компанія"МОСТ", проживає в місті Києві 11.08.2007  

221 Коваленко
Віталій Петрович

1975 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
заступник декана агрономічного факультету 
Національного аграрного університету, проживає в місті 
Києві

11.08.2007  

222
Ткаченко

Сергій 
Олександрович

1977 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
менеджер ТОВ "Катех-Електро", проживає в місті Києві 11.08.2007  

223 Косик
Петро Петрович

1962 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
приватний підприємець, проживає в місті Києві 11.08.2007  

224
Костюк
Сергій 

Анатолійович

1963 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
виконавчий директор ВСГО "Федерація бейсболу та 
софтболу України", проживає в місті Києві

11.08.2007  

225
Кравченко

Сергій 
Олексійович

1957 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
заступник директора КП "Житлоінвестбуд–УКБ", проживає 
в місті Києві

11.08.2007  

226 Вільдман
Ігор Лазаревич

1961 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова наглядової ради багатопрофільного підприємства 
"Солідарність", проживає в місті Києві

11.08.2007  

227
Кузнєцов
Ярослав 

Володимирович

1982 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
генеральний директор ТОВ "КБ ГРУП", проживає в місті 
Києві

11.08.2007  

228 Максименко
Олег Васильович

1975 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
приватний підприємець, проживає в місті Києві 11.08.2007  

229 Малишева
Олена Іванівна

1963 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
генеральний директор ТОВ "Автолінія", проживає в місті 
Києві

11.08.2007  

230 Маркін
Олег Леонідович

1968 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
заступник директора ТОВ "Парк відпочинку Куренівський", 
проживає в місті Києві

11.08.2007  

231 Миколаєнко
Юрій Іванович

1980 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
перший заступник начальника Управління з питань 
комунального майна, приватизації та підприємництва 
Шевченківської районної в місті Києві державної 
адміністрації, проживає в місті Києві

11.08.2007  

232 Міщук
Анатолій Петрович

1953 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
головний лікар поліклініки №2 Дніпровського району міста 
Києва, проживає в місті Києві

11.08.2007  

233
Божко

Анатолій 
Васильович

1966 року народження, безпартійний , освіта вища, 
генеральний директор ТОВ "Витязь", проживає в місті 
Києві

11.08.2007  

234 Москвичов
Олег Миколайович

1960 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
директор ТОВ "Ф-комплект", проживає в місті Києві 11.08.2007  

235 Мошкола
Михайло Іванович

1953 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
заступник голови Печерської районної у місті Києві ради, 
проживає в місті Києві

11.08.2007  

236 Муренко
Василь Андрійович

1958 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
тимчасово не працює, проживає в місті Києві 11.08.2007  

237 Нех
Андрій Васильович

1950 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
старший інспектор Київської міської державної 
адміністрації КП "Київдорсервіс", проживає в місті Києві

11.08.2007  

238
Нестеренко

Михайло 
Сергійович

1953 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
голова ради директорів БП "Солідарність", проживає в 
місті Києві

11.08.2007  

239
Нікулін

Олександр 
Федорович

1955 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
генеральний директор Державної НВК "Київський інститут 
автоматики", проживає в місті Києві

11.08.2007  

240
Ніфонтов
Анатолій 

Володимирович

1947 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
заступник керівника служби благоустрою БП 
"Солідарність", проживає в місті Києві

11.08.2007  
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241
Куруц

Микола 
Михайлович

1963 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
провідний спеціаліст Державного комітету з питань 
технічного регулювання та споживчої політики, проживає 
в місті Києві

11.08.2007  

242 Опанасенко
Любов Дмитрівна

1953 року народження, член Народної Партії, освіта 
середня спеціальна, головний спеціаліст Державної 
податкової адміністрації України, проживає в місті Києві

11.08.2007  

243 Пишний
Валерій Іванович

1985 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
вчитель, педагог-організатор середньої загальноосвітньої 
школи № 58 міста Києва, проживає в місті Бровари 
Київської області

11.08.2007  

244 Портянко
Євген Васильович

1968 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
суб’єкт підприємницької діяльності, проживає в місті 
Бровари Київської області 

11.08.2007  

245
Прохоренко
Володимир 

Олексійович

1958 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
начальник відділу з питань контролю благоустрою 
Шевченківської районної в місті Києві державної 
адміністрації, проживає в місті Києві

11.08.2007  

246 Ролль
Євген Юрійович

1964 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
старший менеджер салону меблів, проживає в місті Києві 11.08.2007  

247
Руснак
Андрій 

Анатолійович

1978 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
керівник секретаріату Святошинської районної в місті Києві 
парторганізації Народної Партії, проживає в місті Києві

11.08.2007  

248 Савченко
Сергій Вікторович

1964 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
директор ЗАТ "Полімерні технології", проживає в місті 
Києві

11.08.2007  

249 Сікан
Надія Борисівна

1957 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
менеджер БП "Солідарність" ТОВ, проживає в місті Києві 11.08.2007  

250 Сірик
Олег Віталійович

1975 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
тимчасово не працює, проживає в місті Києві 11.08.2007  

251
Скрипський

Валерій 
Романович

1966 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
президент неприбуткової громадської організації "Київська 
асоціація інвалідів з церебральним паралічем", проживає в 
місті Києві

11.08.2007  

252
Сладкевич

Антон 
Анатолійович

1978 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
заступник директора ДП "Гарантія", проживає в місті Києві 11.08.2007  

253
Тихомиров
Олександр 
Вікторович

1961 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
директор маркету ПП "Соколова", проживає в місті Києві 11.08.2007  

254
Ткачук
Василь 

Миколайович

1976 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
головний економіст ТОВ "Центр розвитку передових 
технологій", проживає в місті Києві

11.08.2007  

255 Туманська
Олена Василівна

1940 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
директор Київського індустріального технікуму, проживає 
в місті Києві

11.08.2007  

256 Владов
Іван Васильович

1953 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
начальник, Головне управління земельних ресурсів 
Кіровоградської ОДА, проживає в місті Кіровограді 

 

11.08.2007
невідпов.документів 
для реєстр вимогам 

Закону

257
Фіщук

Олександр 
Іванович

1966 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
директор Голосіївського парку культури ім. М.Рильського, 
проживає в місті Києві

11.08.2007  

258 Чернов
Ігор Сергійович

1981 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
охоронець ТОВ "Автобитсервіс", проживає в місті Києві 11.08.2007  

259
Шевцова
Світлана 

Михайлівна

1953 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
директор Ліцею міжнародних відносин № 51, проживає в 
місті Києві

11.08.2007  

260 Шенцев
Євген Валерійович

1969 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
вчитель історії школи-екстернів міста Києва, проживає в 
місті Києві

11.08.2007  

261
Хмель
Марія 

Олександрівна

1955 року народження, член Народної Партії, освіта вища, 
начальник КП "Житлорембудсервіс", проживає в місті 
Києві

11.08.2007  
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Официальный избирательный список Партии регионов

№ в 
списку

Прізвище, ім'я та по 
батькові Основні відомості про кандидата Дата

реєстрації

Дата та 
причина 

скасування 
або відмови 
в реєстрації

1 Янукович
Віктор Федорович

1950 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, Прем’єр-
міністр України, проживає в місті Києві 09.08.2007  

2 Богатирьова
Раїса Василівна

1953 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

3 Чорновіл
Тарас Вячеславович

1964 року народження, член Партії регіонів, освіта базова вища, 
народний депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

4 Богословська
Інна Германівна

1960 року народження, безпартійна , освіта вища, заступник 
Міністра юстиції України, проживає в місті Харкові 09.08.2007  

5 Шуфрич
Нестор Іванович

1966 року народження, безпартійний , освіта вища, Міністр України 
з питань надзвичайних ситуацій та у справах захисту населення від 
наслідків Чорнобильської катастрофи, проживає в місті Києві

09.08.2007  

6 Азаров
Микола Янович

1947 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, перший 
віце-прем’єр-міністр України, Міністр фінансів України, проживає в 
місті Києві

09.08.2007  

7 Ахметов
Рінат Леонідович

1966 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Донецьку 09.08.2007  

8
Єфремов

Олександр 
Сергійович

1954 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Луганську 09.08.2007  

9 Звягільський
Юхим Леонідович

1933 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

10 Колесніков
Борис Вікторович

1962 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Донецьку 09.08.2007  

11
Богуслаєв
Вячеслав 

Олександрович

1938 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в селі Сонячне 
Запорізького району Запорізької області

09.08.2007  

12 Скудар
Георгій Маркович

1942 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Краматорськ 
Донецької області

09.08.2007  

13
Рибак

Володимир 
Васильович

1946 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, віце-
прем’єр-міністр України, проживає в місті Києві 09.08.2007  

14 Клюєв
Андрій Петрович

1964 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, віце-
прем’єр-міністр України, проживає в місті Донецьку 09.08.2007  

15 Янковський
Микола Андрійович

1944 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Горлівка Донецької 
області

09.08.2007  

16 Литвинов
Леонід Федорович

1944 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Єнакієве Донецької 
області

09.08.2007  

17
Васильєв
Геннадій 

Андрійович

1953 року народження, безпартійний , освіта вища, тимчасово не 
працює, проживає в місті Донецьку 09.08.2007  

18 Ландик
Валентин Іванович

1946 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

19 Тихонов
Віктор Миколайович

1949 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Луганську 09.08.2007  

20 Табачник
Яків Піневич

1945 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

21 Пригодський
Антон Вікентійович

1950 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Макіївка Донецької 
області

09.08.2007  

22 Джарти
Василь Георгійович

1958 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, Міністр 
охорони навколишнього природного середовища, проживає в місті 
Макіївка Донецької області

09.08.2007  
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23 Бахтеєва
Тетяна Дмитрівна

1953 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Донецьку 09.08.2007  

24
Стоян

Олександр 
Миколайович

1943 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

25 Хара
Василь Георгійович

1947 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

26 Турманов
Віктор Іванович

1945 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

27 Лукаш
Олена Леонідівна

1976 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, Перший 
заступник Міністра Кабінету Міністрів України - начальник 
Управління правового забезпечення Секретаріату Кабінету Міністрів 
України, проживає в місті Києві

09.08.2007  

28 Ківалов
Сергій Васильович

1954 року народження, безпартійний , освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

29 Дейч
Борис Давидович

1938 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Судак Автономної 
Республіки Крим

09.08.2007  

30
Костусєв
Олексій 

Олексійович

1954 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, голова 
Антимонопольного комітету України, проживає в місті Києві 09.08.2007  

31
Піскун

Святослав 
Михайлович

1959 року народження, безпартійний , освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

32
Савчук

Олександр 
Володимирович

1954 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Маріуполь Донецької 
області

09.08.2007  

33 Білий
Олексій Петрович

1961 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

34
Табачник
Дмитро 

Володимирович

1963 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, віце-
прем’єр-міністр України, проживає в місті Києві 09.08.2007  

35 Кисельов
Василь Олексійович

1948 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Сімферополі 09.08.2007  

36 Петров
Борис Федорович

1952 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в селі Нижня Хортиця 
Запорізького району Запорізької області

09.08.2007  

37 Горбаль
Василь Михайлович

1971 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

38 Клімов
Леонід Михайлович

1953 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Одесі 09.08.2007  

39 Круглов
Микола Петрович

1950 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Миколаєві 09.08.2007  

40 Сафіуллін
Равіль Сафович

1955 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

41 Кузьмук
Олександр Іванович

1954 року народження, безпартійний, освіта вища, віце-прем’єр-
міністр України, проживає в місті Києві 09.08.2007  

42
Волков

Олександр 
Анатолійович

1964 року народження, безпартійний , освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

43 Прасолов
Ігор Миколайович

1962 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

44
Пеклушенко
Олександр 

Миколайович

1954 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

45 Прокопенко
Віктор Євгенович

1944 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Одесі 09.08.2007  

46
Льовочкін

Сергій 
Володимирович

1972 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, Керівник 
Апарату Прем’єр-міністра України, проживає в місті Києві 09.08.2007  

47
Макеєнко

Володимир 
Володимирович

1965 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  
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48 Герман
Ганна Миколаївна

1959 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

49 Бойко
Юрій Анатолійович

1958 року народження, безпартійний , освіта вища, Міністр палива 
та енергетики України, проживає в місті Рубіжне Луганської області 09.08.2007  

50 Павленко
Едуард Іванович

1947 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

51 Гуменюк
Ігор Миколайович

1961 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Донецьку 09.08.2007  

52
Колоцей

Юрій 
Олександрович

1948 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Донецьку 09.08.2007  

53 Кінах
Анатолій Кирилович

1954 року народження, безпартійний , освіта вища, Міністр 
економіки України, проживає в місті Києві 09.08.2007  

54
Лєщинський
Олександр 
Олегович

1964 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

55
Прутнік
Едуард 

Анатолійович

1973 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, Голова 
Державного комітету телебачення і радіомовлення, проживає в 
місті Києві

09.08.2007  

56 Джига
Микола Васильович

1949 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

57 Момот
Сергій Васильович

1963 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

58 Самойленко
Юрій Павлович

1944 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Дніпропетровську 09.08.2007  

59
Вілкул

Олександр 
Юрійович

1974 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Кривий Ріг 
Дніпропетровської області

09.08.2007  

60 Бевзенко
Валерій Федорович

1946 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Донецьку 09.08.2007  

61 Корж
Павло Петрович

1953 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Дніпропетровську 09.08.2007  

62 Клюєв
Сергій Петрович

1969 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Донецьку 09.08.2007  

63 Акімова
Ірина Михайлівна

1960 року народження, безпартійна , освіта вища, генеральний 
директор аналітичного центру "Бюро Економічних та Соціальних 
технологій", проживає в місті Києві

09.08.2007  

64
Малишев

Володимир 
Степанович

1950 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Донецьку 09.08.2007  

65 Ларін
Сергій Миколайович

1962 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

66
Мальцев

Володимир 
Олександрович

1974 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Макіївка Донецької 
області

09.08.2007  

67
Лавринович
Олександр 

Володимирович

1956 року народження, безпартійний , освіта вища, Міністр юстиції 
України, проживає в місті Києві 09.08.2007  

68
Сухий

Ярослав 
Михайлович

1951 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

69 Кий
Сергій Вікторович

1969 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Ясинувата Донецької 
області

09.08.2007  

70
Коржев

Анатолій 
Леонідович

1944 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Донецьку 09.08.2007  

71
Аркаллаєв
Нуруліслам 
Гаджиєвич

1961 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Донецьку 09.08.2007  

72
Ярощук

Володимир 
Іванович

1969 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  
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73
Васильєв

Олександр 
Андрійович

1951 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Донецьку 09.08.2007  

74 Воропаєв
Юрій Миколайович

1955 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Донецьку 09.08.2007  

75
Папієв

Михайло 
Миколайович

1960 року народження, безпартійний , освіта вища, Міністр праці та 
соціальної політики України, проживає в місті Києві 09.08.2007  

76
Вечерко

Володимир 
Миколайович

1953 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Донецьку 09.08.2007  

77 Гєллєр
Євгеній Борисович

1974 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Донецьку 09.08.2007  

78
Сівкович

Володимир 
Леонідович

1960 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

79 Сандлер
Дмитро Михайлович

1961 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

80
Мельник
Станіслав 

Анатолійович

1961 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Донецьку 09.08.2007  

81 Тулуб
Сергій Борисович

1953 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, Міністр 
вугільної промисловості України, проживає в місті Києві 09.08.2007  

82 Демянко
Микола Іванович

1947 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Донецьку 09.08.2007  

83
Толстоухов

Анатолій 
Володимирович

1956 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, Міністр 
Кабінету Міністрів України, проживає в місті Києві 09.08.2007  

84 Коновалюк
Валерій Ілліч

1966 року народження, безпартійний , освіта вища, тимчасово не 
працює, проживає в місті Києві 09.08.2007  

85 Чертков
Юрій Дмитрович

1962 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Донецьку 09.08.2007  

86
Саламатін

Дмитро 
Альбертович

1965 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в селі Тарасівка Києво-
Святошинського району Київської області

09.08.2007  

87
Дарда

Олександр 
Панасович

1954 року народження, член Партії регіонів, освіта середня 
спеціальна, народний депутат України V скликання, проживає в 
місті Макіївка Донецької області

09.08.2007  

88 Климець
Павло Анатолійович

1967 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

89 Слаута
Віктор Андрійович

1952 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, віце-
прем’єр-міністр України, проживає в місті Києві 09.08.2007  

90 Янукович
Віктор Вікторович

1981 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

91 Хомутиннік
Віталій Юрійович

1976 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

92
Лелюк
Олексій 

Володимирович

1969 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

93 Головатий
Сергій Петрович

1954 року народження, безпартійний , освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

94
Козак

Володимир 
Васильович

1959 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, 
Генеральний директор Державної адміністрації залізничного 
транспорту України "Укрзалізниця", проживає в місті Донецьку

09.08.2007  

95 Мхітарян
Нвєр Мнацаканович

1960 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, перебуває 
в кадровому резерві Верховної Ради України, проживає в місті Києві 09.08.2007  

96 Деркач
Андрій Леонідович

1967 року народження, безпартійний , освіта вища, генеральний 
директор ДК "Укратомпром", проживає в місті Києві 09.08.2007  

97
Попов

Олександр 
Павлович

1960 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, Міністр з 
питань житлово-комунального господарства України, проживає в 
місті Комсомольськ Полтавської області

09.08.2007  
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98
Зубик

Володимир 
Володимирович

1958 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

99
Грицак
Василь 

Миколайович

1961 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Обухів Київської 
області

09.08.2007  

100 Хмельницький
Василь Іванович

1966 року народження, безпартійний , освіта базова вища, 
народний депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

101
Букаєв
Валерій 

Олександрович

1976 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, президент 
футбольного клубу "Заря" місто Луганськ, проживає в місті 
Краснодон Луганської області

09.08.2007  

102 Мирний
Іван Миколайович

1954 року народження, безпартійний, освіта вища, віце-президент 
із загальних питань авіакомпанія "ЕЕС-Авіа" ЛТД, проживає в місті 
Києві

09.08.2007  

103
Яцуба

Володимир 
Григорович

1947 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, Міністр 
регіонального розвитку та будівництва України, проживає в місті 
Києві

09.08.2007  

104
Гуреєв
Василь 

Миколайович

1952 року народження, безпартійний , освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

105
Новікова

Юлія 
Володимирівна

1977 року народження, безпартійна , освіта вища, голова 
наглядової ради Миколаївського комбінату хлібопродуктів, 
проживає в місті Києві

09.08.2007  

106 Рева
Дмитро Олексійович

1975 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, 
генеральний директор ТОВ "Виробничо комерційне підприємство 
ДЕМИ", проживає в місті Артемівськ Донецької області

09.08.2007  

107
Харлім
Валерій 

Михайлович

1972 року народження, безпартійний , освіта вища, тимчасово не 
працює, проживає в місті Києві 09.08.2007  

108 Лісін
Микола Павлович

1964 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

109 Плохой
Ігор Іванович

1968 року народження, безпартійний , освіта вища, тимчасово не 
працює, проживає в місті Києві 09.08.2007  

110
Злочевський

Микола 
Владиславович

1966 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

111
Іванющенко

Юрій 
Володимирович

1959 року народження, безпартійний , освіта базова вища, 
президент ТОВ "УГК-2000", проживає в місті Єнакієве Донецької 
області

09.08.2007  

112 Солошенко
Микола Павлович

1950 року народження, безпартійний , освіта вища, головний 
радник з розвитку виробництва та нових технологій ТОВ 
"Металургійний завод "Дніпросталь", проживає в місті 
Новомосковськ Дніпропетровської області

09.08.2007  

113
Присяжнюк

Микола 
Володимирович

1960 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Житомирі 09.08.2007  

114 Царьов
Олег Анатолійович

1970 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в селі Старі Кодаки 
Дніпропетровського району Дніпропетровської області

09.08.2007  

115
Смітюх

Григорій 
Євдокимович

1961 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

116 Потапов
Василь Іванович

1948 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

117 Орлов
Андрій Вікторович

1970 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Донецьку 09.08.2007  

118
Скубашевський

Станіслав 
Валеріанович

1949 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

119
Демішкан

Володимир 
Федорович

1949 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, Голова 
Державної служби автомобільних доріг України, проживає в місті 
Києві

09.08.2007  
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120
Єдін

Олександр 
Йосипович

1960 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

121
Лебедєв
Павло 

Валентинович

1962 року народження, безпартійний , освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

122
Святаш
Дмитро 

Володимирович

1971 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Харкові 09.08.2007  

123 Мошак
Сергій Миколайович

1965 року народження, безпартійний , освіта вища, помічник-
консультант народного депутата України, проживає в місті Києві 09.08.2007  

124 Кравець
Андрій Віталійович

1973 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, заступник 
Міністра Кабінету Міністрів України, проживає в місті Києві 09.08.2007  

125 Притика
Дмитро Микитович

1942 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

126
Ландік

Володимир 
Іванович

1949 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Луганську 09.08.2007  

127 Селіваров
Андрій Борисович

1972 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Донецьку 09.08.2007  

128
Горошкевич
Олександр 
Сергійович

1964 року народження, безпартійний , освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Львові 09.08.2007  

129 Сулковський
Павло Гнатович

1953 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

130
Бондик
Валерій 

Анатолійович

1964 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, Перший 
заступник Міністра юстиції України, проживає в місті Києві 09.08.2007  

131 Матвійчук
Едуард Леонідович

1963 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Ужгороді 09.08.2007  

132 Тедеєв
Ельбрус Сосланович

1974 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

133 Ковальова
Юлія Вікторівна

1951 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Харкові 09.08.2007  

134 Бурлаков
Павло Миколайович

1963 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Макіївка Донецької 
області

09.08.2007  

135
Чечетов
Михайло 

Васильович

1953 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

136 Плотніков
Олексій Віталійович

1965 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

137 Комар
Микола Степанович

1945 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

138
Засуха
Тетяна 

Володимирівна

1964 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

139 Вернидубов
Іван Васильович

1951 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Севастополі 09.08.2007  

140
Журавко
Олексій 

Валерійович

1974 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

141 Шенцев
Дмитро Олексійович

1964 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

142 Шпенов
Дмитро Юрійович

1978 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, 
генеральний директор ТОВ "Інститут стратегічних досліджень", 
проживає в місті Кривий Ріг Дніпропетровської області

09.08.2007  

143 Мірошниченко
Юрій Романович

1970 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в смт Чабани Києво-
Святошинського району Київської області

09.08.2007  

144 Мироненко
Михайло Іванович

1954 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Сумах 09.08.2007  
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145 Супруненко
Олександр Іванович

1971 року народження, безпартійний , освіта вища, директор ТОВ 
"Юридичний центр "Еквітас", проживає в місті Києві 09.08.2007  

146 Бондаренко
Олена Анатоліївна

1974 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

147 Колєсніков
Дмитро Валерійович

1972 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, Перший 
заступник Міністра промислової політики України, проживає в місті 
Кривий Ріг Дніпропетровської області

09.08.2007  

148
Ілляшов
Григорій 

Олексійович

1965 року народження, безпартійний , освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Луганську 09.08.2007  

149 Пшонка
Артем Вікторович

1976 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Краматорськ 
Донецької області

09.08.2007  

150 Бондаренко
Віктор Вікторович

1967 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в смт Козин Обухівського 
району Київської області

09.08.2007  

151 Бережна
Ірина Григоріївна

1980 року народження, безпартійна , освіта вища, приватний 
нотаріус, проживає в місті Києві 09.08.2007  

152 Глазунов
Сергій Миколайович

1958 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, Перший 
заступник Міністра охорони навколишнього природного 
середовища України, проживає в місті Кривий Ріг Дніпропетровської 
області

09.08.2007  

153 Мороко
Юрій Миколайович

1953 року народження, безпартійний , освіта вища, генеральний 
директор ТОВ "ММДС-Україна", проживає в місті Києві 09.08.2007  

154 Писарчук
Петро Іванович

1955 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Львові 09.08.2007  

155
Лук’янов

Владислав 
Валентинович

1964 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Донецьку 09.08.2007  

156
Лисов
Ігор 

Володимирович

1958 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

157 Шкіря
Ігор Миколайович

1965 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

158
Наконечний
Володимир 
Леонтієвич

1952 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

159 Тітенко
Сергій Михайлович

1954 року народження, безпартійний , освіта вища, Голова 
Національної комісії регулювання електроенергетики України, 
проживає в місті Києві

09.08.2007  

160 Синиця
Артем Миколайович

1975 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Чернігові 09.08.2007  

161 Фесенко
Леонід Іванович

1949 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Луганську 09.08.2007  

162 Горіна
Ірина Анатоліївна

1967 року народження, безпартійна , освіта вища, генеральний 
директор ТОВ "Консент", проживає в місті Києві 09.08.2007  

163
Кожара
Леонід 

Олександрович

1963 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

164
Щербань

Артем 
Володимирович

1974 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Донецьку 09.08.2007  

165 Глущенко
Ігор Миколайович

1962 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, президент 
НАК "Енергетична компанія України", проживає в місті Донецьку 09.08.2007  

166
Черноморов
Олександр 

Миколайович

1953 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Ялта Автономної 
Республіки Крим

09.08.2007  

167 Каракай
Юрій Васильович

1967 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

168 Борт
Віталій Петрович

1972 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Донецьку 09.08.2007  
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169
Маньковський

Григорій 
Володимирович

1954 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Чернігові 09.08.2007  

170
Демидко

Володимир 
Миколайович

1952 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Донецьку 09.08.2007  

171
Калюжний

Віталій 
Анатолійович

1979 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Донецьку 09.08.2007  

172 Корж
Віктор Петрович

1957 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, Міністр 
України у справах сім’ї, молоді та спорту, проживає в місті Києві 09.08.2007  

173 Попеску
Іван Васильович

1964 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в селі Нижні Петрівці 
Сторожинецького району Чернівецької області

09.08.2007  

174
Зубець

Михайло 
Васильович

1938 року народження, безпартійний , освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

175 Колесніченко
Вадим Васильович

1958 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Севастополі 09.08.2007  

176 Рижук
Сергій Миколайович

1950 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

177 Федун
Олексій Леонідович

1962 року народження, безпартійний , освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

178
Самофалов

Геннадій 
Григорович

1945 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

179 Єгоренко
Тамара Василівна

1949 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Донецьку 09.08.2007  

180
Мельник

Петро 
Володимирович

1957 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Ірпінь Київської 
області

09.08.2007  

181
Болдирєв

Юрій 
Олександрович

1951 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

182 Луцький
Максим Георгійович

1976 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

183
Надоша

Олег 
Володимирович

1964 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Кременчук 
Полтавської області

09.08.2007  

184 Келестин
Валерій Васильович

1964 року народження, безпартійний , освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Рогатин Івано-
Франківської області

09.08.2007  

185
Олійник

Володимир 
Миколайович

1957 року народження, безпартійний , освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Черкасах 09.08.2007  

186
Толстенко
Володимир 
Леонідович

1950 року народження, безпартійний , освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в селі Великі Дмитровичі 
Обухівського району Київської області

09.08.2007  

187
Боярчук
Олексій 

Валерійович

1972 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, секретар 
Ялтинської міської ради, проживає в смт Масандра міста Ялта 
Автономної Республіки Крим

09.08.2007  

188
Козуб

Олександр 
Андрійович

1956 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Запоріжжі 09.08.2007  

189 Майборода
Сергій Федотович

1959 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Миколаєві 09.08.2007  

190
Калетнік
Григорій 

Миколайович

1949 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в селі Бохоники 
Вінницького району Вінницької області

09.08.2007  

191 Берташ
Василь Михайлович

1961 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Рівному 09.08.2007  

192 Стельмашенко
Василь Петрович

1952 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, заступник 
генерального директора ТОВ "Донтехресурс", проживає в селі 
Тетянівка Слав’янського району Донецької області

09.08.2007  
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193
Зац

Олександр 
Вікторович

1976 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Донецьку 09.08.2007  

194 Ядуха
Василь Степанович

1964 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

195
Личук

Володимир 
Іванович

1961 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Калуш Івано-
Франківської області

09.08.2007  

196
Забарський
Владислав 

Валерійович

1968 року народження, безпартійний , освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

197
Ледида

Олександр 
Олександрович

1957 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в селі Барвінок 
Ужгородського району Закарпатської області

09.08.2007  

198 Пінчук
Андрій Павлович

1980 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Буча Київської 
області

09.08.2007  

199
Горбатюк
Анатолій 

Олексійович

1962 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Луцьку 09.08.2007  

200 Заблоцький
Віталій Петрович

1960 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

201 Чуднов
Василь Михайлович

1958 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, начальник 
Державного управління охорони навколишнього природного 
середовища в Івано-Франківській області, проживає в селі Космач 
Косівського району Івано-Франківської області

09.08.2007  

202 Чмирь
Юрій Павлович

1972 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Шостка Сумської 
області

09.08.2007  

203 Кунченко
Олексій Петрович

1952 року народження, безпартійний , освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Сєвєродонецьк 
Луганської області

09.08.2007  

204 Омельянович
Денис Сергійович

1977 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, 
генеральний директор ЗАТ "АПК-ІНВЕСТ", проживає в місті 
Донецьку

09.08.2007  

205 Демчишен
Василь Васильович

1956 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

206 Муц
Орест Павлович

1959 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

207 Романюк
Микола Прокопович

1952 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Чернівцях 09.08.2007  

208 Цюрко
Петро Іванович

1966 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Умань Черкаської 
області

09.08.2007  

209 Гусаров
Сергій Миколайович

1953 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Харкові 09.08.2007  

210 Васютін
Сергій Іванович

1961 року народження, безпартійний , освіта вища, голова 
правління ВАТ"Укртранслізинг", проживає в місті Донецьку 09.08.2007  

211
Єгоров

Олександр 
Миколайович

1965 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, голова 
наглядової ради ТОВ "Актив-Банк", проживає в місті Києві 09.08.2007  

212 Столар
Вадим Михайлович

1982 року народження, безпартійний , освіта вища, директор ТОВ 
"Торговий дім "Відродження", проживає в місті Вишгород Київської 
області

09.08.2007  

213
Константинов

Володимир 
Андрійович

1956 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, голова 
правління Корпорації "Укрросбуд", проживає в місті Сімферополі 09.08.2007  

214 Ковалевська
Юлія Сергіївна

1977 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Донецьку 09.08.2007  

215
Касянюк

Олександр 
Ростиславович

1967 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Донецьку 09.08.2007  

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

137



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

216
Зубанов

Володимир 
Олександрович

1957 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

217
Киричок

Олександр 
Едуардович

1966 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, голова 
наглядової ради ЗАТ "Єврокомплекс", проживає в місті Донецьку 09.08.2007  

218 Ісаєв
Леонід Олексійович

1937 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

219
Андрос
Сергій 

Олександрович

1962 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Чернігові 09.08.2007  

220
Степаненко

Анатолій 
Анатолійович

1963 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, секретар 
Бердянської міської ради, проживає в місті Бердянськ Запорізької 
області

09.08.2007  

221
Літвінов

Володимир 
Григорович

1949 року народження, член Партії регіонів, освіта середня, 
народний депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

222 Євтухов
Василь Іванович

1948 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

223
Солтус
Павло 

Станіславович

1962 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Горлівка Донецької 
області

09.08.2007  

224 Зварич
Ігор Теодорович

1952 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Івано-Франківську 09.08.2007  

225 Кукоба
Анатолій Тихонович

1948 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Полтаві 09.08.2007  

226 Нетецька
Олена Анатоліївна

1972 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Макіївка Донецької 
області

09.08.2007  

227 Пачесюк
Сергій Никонович

1951 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Черкасах 09.08.2007  

228 Баранов-Мохорт
Сергій Миколайович

1968 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, заступник 
директора ТОВ "ПРО-ЛАЙН ГРУП", проживає в місті Києві 09.08.2007  

229 Білаш
Борис Федорович

1941 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Донецьку 09.08.2007  

230
Журавський

Віталій 
Станіславович

1955 року народження, безпартійний , освіта вища, заступник 
голови Київської міської державної адміністрації, проживає в місті 
Києві

09.08.2007  

231
Заплатинський

Володимир 
Михайлович

1951 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

232 Вершиніна
Інга Станіславівна

1967 року народження, безпартійна , освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Одесі 09.08.2007  

233 Зюков
Юрій Євгенійович

1962 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, Перший 
заступник Міністра вугільної промисловості України, проживає в 
місті Ровеньки Луганської області

09.08.2007  

234 Бикадоров
Віктор Петрович

1948 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, голова 
правління ВАТ "Холдингова компанія "Луганськтепловоз", проживає 
в місті Луганську

09.08.2007  

235 Цапюк
Степан Кирилович

1954 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Олександрія 
Кіровоградської області

09.08.2007  

236
Галуненко
Олександр 
Васильович

1946 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

237
Іванов

Володимир 
Михайлович

1953 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Луганську 09.08.2007  

238
Руднік

Анатолій 
Андрійович

1948 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

239 Кальцев
Сергій Федорович

1960 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Запоріжжі 09.08.2007  
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240
Кравцов

Олександр 
Олегович

1963 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

241 Кондратьєва
Тетяна Василівна

1957 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

242 Сокіл
Андрій Олексійович

1962 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Одесі 09.08.2007  

243 Волошенков
Дмитро Борисович

1981 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Одесі 09.08.2007  

244
Слободянюк
Володимир 
Йосипович

1943 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Вінниці 09.08.2007  

245 Ярошенко
Роман Валерійович

1975 року народження, безпартійний , освіта вища, член 
спостережної ради ТОВ "Партнер - Банк", проживає в місті Києві 09.08.2007  

246
Петросов
Валерій 

Альбертович

1939 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Харкові 09.08.2007  

247
Лещинський
Олександр 

Михайлович

1939 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

248 Дубовик
Сергій Олегович

1971 року народження, безпартійний , освіта вища, заступник 
Міністра України у зв’язках з Верховною Радою України та іншими 
органами державної влади України, проживає в місті Києві

09.08.2007  

249 Борзих
Олександр Іванович

1950 року народження, безпартійний , освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

250 Круглик
Ігор Вікторович

1960 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, директор 
ЗАТ "Видобувна компанія Технопром", проживає в місті Києві 09.08.2007  

251 Римарук
Олександр Іванович

1956 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

252
Бронніков
Володимир 

Костянтинович

1943 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Енергодар 
Запорізької області

09.08.2007  

253 Корсаков
Олексій Якович

1946 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

254 Кальніченко
Ігор Вікторович

1961 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

255
Пєхота

Володимир 
Юлійович

1939 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

256 Панасовський
Олег Григорович

1940 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

257 Радзієвський
Олексій Васильович

1949 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Дрогобич Львівської 
області

09.08.2007  

258 Якименко
Микола Євгенійович

1958 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Житомирі 09.08.2007  

259 Мітрошкін
Ігор Олександрович

1950 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Одесі 09.08.2007  

260
Фалько

Володимир 
Іванович

1954 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Миколаєві 09.08.2007  

261
Разгоняєв
Михайло 

Васильович

1952 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Дніпропетровську 09.08.2007  

262
Петрик
Петро 

Пантилемонович

1953 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Одесі 09.08.2007  

263 Горбенко
Наталія Арсентіївна

1955 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Черкасах 09.08.2007  

264
Кічатий

Юрій 
Святославович

1959 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Рівному 09.08.2007  
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265 Антипенко
Ірина Вікторівна

1961 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

266 Маліков
Сергій Валерійович

1977 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, секретар 
Маріупольської міської ради, проживає в місті Маріуполь Донецької 
області

09.08.2007  

267
Прогнімак
Олександр 

Володимирович

1958 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, начальник 
Державного управління охорони навколишнього природного 
середовища в місті Києві, проживає в місті Києві

09.08.2007  

268 Семічастна
Олена Борисівна

1961 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, помічник-
консультант народного депутата України, проживає в місті 
Донецьку

09.08.2007  

269
Боярчук

Олександр 
Миколайович

1972 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, помічник-
консультант народного депутата України, проживає в місті Києві 09.08.2007  

270
Подольский
Олександр 

Михайлович

1960 року народження, член Партії регіонів, освіта середня 
спеціальна, підприємець, проживає в місті Біла Церква Київської 
області

09.08.2007  

271
Ставицький

Едуард 
Анатолійович

1972 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, голова 
правління НАК "Надра України", проживає в місті Києві 09.08.2007  

272 Гриньків
Ігор Михайлович

1970 року народження, безпартійний , освіта вища, помічник-
консультант народного депутата України, проживає в місті Золочів 
Львівської області

09.08.2007  

273
Сендега

Олександр 
Степанович

1953 року народження, безпартійний , освіта вища, начальник 
газопромислового управління "Львівгазвидобування", проживає в 
місті Львові

09.08.2007  

274 Чичасов
Ігор Олексійович

1966 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, начальник 
відділу із зв’язків з громадськістю та засобами масової інформації 
Донецького обласного відділення Партії регіонів, проживає в місті 
Донецьку

09.08.2007  

275
Блоха
Алла 

Володимирівна

1971 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, помічник 
заступника генерального директора з економіки та фінансів ДП 
"Украерорух", проживає в місті Києві

09.08.2007  

276 Антемюк
Василь Дмитрович

1968 року народження, член Партії регіонів, освіта базова вища, 
президент благодійного фонду "Довіра", проживає в місті Вінниці 09.08.2007  

277 Іванов
Андрій Валерійович

1974 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, помічник-
консультант народного депутата України, проживає в місті 
Запоріжжі

09.08.2007  

278 Янковець
Інна Володимирівна

1971 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, 
юрисконсульт ТОВ "Абсолют ЛТД", проживає в місті Бровари 
Київської області

09.08.2007  

279 Ватаманюк
Василь Ананійович

1947 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, голова 
правління ВАТ "Чернівецький цегельний завод № 3", проживає в 
місті Чернівцях

09.08.2007  

280 Тіндюк
Микола Андрійович

1949 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, заступник 
голови Одеської обласної ради, проживає в місті Одесі 09.08.2007  

281 Дятлов
Ігор Сергійович

1981 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, голова 
правління корпорації "Єврокапітал", проживає в місті Миколаєві 09.08.2007  

282
Орда

Олександр 
Миколайович

1951 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, Перший 
заступник Міністра охорони здоров’я України, проживає в місті 
Донецьку

09.08.2007  

283
Кривцов

Олександр 
Станіславович

1950 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, перший 
заступник Харківського міського голови, проживає в місті Харкові 09.08.2007  

284 Сорока
Микола Петрович

1952 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, перший 
заступник Міністра регіонального розвитку та будівництва України, 
проживає в місті Рівному

09.08.2007  

285
Літвінов
Вячеслав 

Семенович

1950 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, помічник-
консультант народного депутата України, проживає в місті 
Луганську

09.08.2007  

286 Гущин
Ігор Миколайович

1956 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, 
фінансовий директор ТОВ "АПК "Південний", проживає в місті Києві 09.08.2007  
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287 Бушко
Іван Іванович

1969 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, 
приватний підприємець, проживає в місті Виноградів Закарпатської 
області

09.08.2007  

288 Запорожець
Петро Петрович

1950 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, голова 
Постійної комісії Верховної Ради Автономної Республіки Крим, 
проживає в місті Сімферополь

09.08.2007  

289 Уваров
Сергій Іванович

1974 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, директор 
ТОВ "Данило Галицький", проживає в місті Львові 09.08.2007  

290
Нощенко
Микола 

Миколайович

1972 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, 
генеральний директор ТОВ "Технополіс", проживає в місті Києві 09.08.2007  

291
Лютіков

Володимир 
Іванович

1954 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, директор 
навчально-виробничого підприємства УТОС "Кримпак", проживає в 
місті Керч Автономної Республіки Крим

09.08.2007  

292
Черниш
Микола 

Костянтинович

1948 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, 
генеральний директор ТОВ "Кременчуцький автоскладальний 
завод", проживає в місті Кременчук Полтавської області

09.08.2007  

293
Пундик
Микола 

Володимирович

1961 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, помічник-
консультант народного депутата України, проживає в місті Хмільник 
Вінницької області

09.08.2007  

294
Башкаленко
Олександр 

Костянтинович

1961 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, директор 
ТОВ "Екопрод", проживає в місті Луцьку 09.08.2007  

295 Храмцов
Валерій Леонідович

1952 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, заступник 
голови Дніпропетровської обласної ради, проживає в місті 
Дніпропетровську

09.08.2007  

296
Денисюк
Станіслав 

Федорович

1958 року народження, безпартійний , освіта вища, голова 
Державної податкової адміністрації України в Харківській області, 
проживає в місті Харкові

09.08.2007  

297
Малиш

Анатолій 
Миколайович

1956 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, директор 
по зв’язках з громадськістю ВАТ "Мотор Січ", проживає в місті 
Запоріжжі

09.08.2007  

298 Дутка
Ігор Петрович

1966 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, 
генеральний директор ТОВ "Торговий сервіс", проживає в місті 
Івано-Франківську

09.08.2007  

299 Редько
Роман Васильович

1970 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, директор 
ТОВ "Комерційна фірма "Авторитет", проживає в селі Мала 
Михайлівка Сквирського району Київської області

09.08.2007  

300
Дегтярьов

Едуард 
Станіславович

1959 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, заступник 
командувача внутрішніх військ Міністерства внутрішніх справ 
України, проживає в місті Києві

09.08.2007  

301 Давиденко
Людмила Вадимівна

1961 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, Помічник-
консультант народного депутата України, проживає в смт 
Димитрове міста Олександрія Кіровоградської області

09.08.2007  

302 Журавльов
Юрій Петрович

1958 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, голова 
правління ЗАТ "Агротон", проживає в місті Луганську 09.08.2007  

303 Ольшевський
Фелікс Вікторович

1970 року народження, безпартійний , освіта вища, генеральний 
директор компанії "Ян-Марк термінал", проживає в місті Одесі 09.08.2007  

304 Андрусенко
Андрій Глібович

1966 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, заступник 
директора ТОВ "Метекс", проживає в місті Одесі 09.08.2007  

305
Михайленко

Геннадій 
Володимирович

1948 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, заступник 
голови Сумського обласного відділення Партії регіонів, проживає в 
місті Сумах

09.08.2007  

306 Федик
Павло Дмитрович

1963 року народження, член Партії регіонів, освіта вища,помічник-
консультант народного депутата України, проживає в місті 
Тернополі

09.08.2007  

307 Россоловський
Микола Дмитрович

1957 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, голова 
Сакської районної ради, проживає в смт Новофедорівка Сакського 
району Автономної Республіки Крим

09.08.2007  

308
Злотник

Олександр 
Йосипович

1948 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, професор 
Київського національного університету культури, мистецтв, 
проживає в місті Києві

09.08.2007  
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309 Адамець
Іван Кирилович

1954 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, заступник 
голови Шепетівської районної ради, проживає в місті Шепетівка 
Хмельницької області

09.08.2007  

310 Красільніков
Олександр Львович

1960 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, директор 
Севастопольського відділення Фонду соціального захисту ветеранів 
Великої Вітчизняної війни, проживає в місті Севастополі

09.08.2007  

311 Антонюк
Ольга Іванівна

1956 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, помічник-
консультант народного депутата України, проживає в місті 
Чернігові

09.08.2007  

312
Невесенко
Володимир 
Дмитрович

1963 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, заступник 
Черкаського міського голови з питань діяльності виконавчих 
органів Черкаської міської ради, проживає в місті Черкасах

09.08.2007  

313 Помченко
Олег Вікторович

1974 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, заступник 
голови Подільської районної у м. Києві державної адміністрації, 
проживає в місті Києві

09.08.2007  

314 Кревський
Ігор Миколайович

1955 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, помічник-
консультант народного депутата України, проживає в місті Вінниці 09.08.2007  

315 Маляренко
Сергій Васильович

1963 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, секретар 
Криворізької міської ради, проживає в місті Кривий Ріг 
Дніпропетровської області

09.08.2007  

316 Чернов
Сергій Іванович

1961 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, заступник 
голови Харківської обласної ради, проживає в місті Харкові 09.08.2007  

317 Гаманілов
Ігор Анатолійович

1971 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, голова 
правління ТОВ "Виробничо-комерційна фірма "Актив-трейдінг", 
проживає в місті Донецьку

09.08.2007  

318
Пехов

Володимир 
Анатолійович

1969 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, 
генеральний директор ТОВ "Консалтинг Груп "Ексім", проживає в 
місті Києві

09.08.2007  

319
Кірков

Олександр 
Федорович

1955 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, начальник 
Служби автомобільних доріг в Запорізькій області, проживає в місті 
Вільнянськ Запорізької області

09.08.2007  

320
Пристюк

Володимир 
Миколайович

1960 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, заступник 
голови Луганської обласної ради, проживає в місті Луганську 09.08.2007  

321 Анопрієнко
Євген Якович

1959 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, помічник-
консультант народного депутата України, проживає в місті Києві 09.08.2007  

322
Коренюгін
Володимир 
Іванович

1952 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, секретар 
Миколаївської міської ради, проживає в місті Миколаєві 09.08.2007  

323
Форостянов

Георгій 
Володимирович

1947 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, 
консультант з економічних питань ЗАТ "Центральний універмаг", 
проживає в місті Одесі

09.08.2007  

324
Юхименко
Анатолій 

Олексійович

1958 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, начальник 
Служби автомобільних доріг у Рівненській області, проживає в місті 
Рівному

09.08.2007  

325
Середа

Володимир 
Валеріанович

1953 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, пенсіонер, 
проживає в місті Києві 09.08.2007  

326
Репухов

Борис 
Володимирович

1957 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, голова 
Амвросіївської районної ради, проживає в місті Амвросіївка 
Донецької області

09.08.2007  

327 Пижинський
Ярослав Іванович

1960 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, голова 
правління ВАТ "Продмаш", проживає в місті Мелітополь Запорізької 
області

09.08.2007  

328 Чуб
Любов Миколаївна

1951 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, голова 
постійної комісії з питань бюджету Харківської обласної ради, 
проживає в місті Харкові

09.08.2007  

329
Сокирка
Михайло 

Миколайович

1947 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, голова 
Біловодської районної ради, проживає в смт Біловодськ Луганської 
області

09.08.2007  

330 Вишневська
Ірина Миколаївна

1953 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, віце-
президент ЗАТ "Футбольний клуб "Чорноморець", проживає в місті 
Одесі

09.08.2007  
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331 Корост
Тетяна Михайлівна

1954 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, директор 
ТОВ "Агрофірма "Маяк", проживає в смт Котельва-2 Котелевського 
району Полтавської області

09.08.2007  

332 Шкробанець
Ігор Дмитрович

1964 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, начальник 
управління Головного управління охорони здоров’я Чернівецької 
обласної державної адміністрації, проживає в місті Чернівцях

09.08.2007  

333
Паноченко

Петро 
Олександрович

1961 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, помічник-
консультант народного депутата України, проживає в місті Києві 09.08.2007  

334
Савенков

Сергій 
Володимирович

1965 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, Директор 
приватного підприємства "ССВ", проживає в місті Севастополі 09.08.2007  

335 Масло
Надія Анатоліївна

1958 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, заступник 
голови Красноармійської районної ради, проживає в місті 
Красноармійськ Донецької області

09.08.2007  

336 Ігнатко
Василь Степанович

1965 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, начальник 
управління економічної безпеки ДК "Укрансгаз НАК "Нафтогаз 
України", проживає в селі Минай Ужгородського району 
Закарпатської області

09.08.2007  

337 Бугаєнко
Василь Васильович

1959 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, 
генеральний директор ПП "Інтерцентр", проживає в смт 
Новоархангельськ Кіровоградської області

09.08.2007  

338 Хунов
Юрій Айдамирович

1962 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, заступник 
голови Луганської обласної державної адміністрації, проживає в 
місті Луганську

09.08.2007  

339 Крикливий
Микола Федорович

1954 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, проректор 
з адміністративно-господарської роботи Одеської Національної 
юридичної академії, проживає в місті Одесі

09.08.2007  

340 Кагановська
Тетяна Євгеніївна

1975 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, декан 
юридичного факультету Харківського національного університету 
ім. В. М. Каразіна, проживає в місті Харкові

09.08.2007  

341
Пономаренко

Лариса 
Олександрівна

1947 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, 
виконавчий директор Херсонського регіонального відділення 
Асоціації міст України та громад, проживає в місті Херсоні

09.08.2007  

342 Почапський
Павло Кузьмич

1950 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, 
генеральний директор Черкаського обласного дочірнього 
підприємства акціонерної компанії "Хліб України", проживає в місті 
Черкасах

09.08.2007  

343 Ходоровський
Георгій Іванович

1938 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, завідувач, 
професор кафедри фізіології Буковинського державного медичного 
університету, проживає в місті Чернівцях

09.08.2007  

344
Крижко
Олексій 

Леонтійович

1938 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, пенсіонер, 
проживає в місті Сімферополі 09.08.2007  

345
Вінниченко
Володимир 
Федорович

1976 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, помічник-
консультант народного депутата України, проживає в місті 
Чернігові

09.08.2007  

346 Воробйов
Юрій Ігорович

1958 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, депутат 
Печерської районної у місті Києві ради, проживає в місті Києві 09.08.2007  

347
Павлов
Дмитро 

Миколайович

1983 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, аспірант 
Національної металургійної академії України, проживає в селі 
Олександрівка Дніпропетровського району Дніпропетровської 
області

09.08.2007  

348
Стрельникова

Ірина 
Станиславівна

1959 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, вчитель 
історії загальноосвітньої школи № 38, проживає в місті Єнакієве 
Донецької області

09.08.2007  

349 Феоктістов
Олег Вікторович

1975 року народження, безпартійний , освіта вища, помічник-
консультант народного депутата України, проживає в місті 
Донецьку

09.08.2007  

350
Чужмир
Михайло 

Андрійович

1960 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, радник 
Міністра охорони навколишнього природного середовища України, 
проживає в місті Києві

09.08.2007  

351 Мальцева
Людмила Вікторівна

1956 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, помічник-
консультант народного депутата України, проживає в місті 
Запоріжжі

09.08.2007  
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352 Омельченко
Олена Олексіївна

1944 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, заступник 
голови Миколаївської обласної ради, проживає в місті Миколаєві 09.08.2007  

353
Белюк
Сергій 

Олександрович

1974 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, начальник 
Одеського обласного виробничого управління по водному 
господарству, проживає в місті Одесі

09.08.2007  

354
Русанов

Олександр 
Григорович

1949 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, директор 
благодійного фонду "Страж", проживає в місті Харкові 09.08.2007  

355
Батєєв
Олег 

Володимирович

1972 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, начальник 
управління праці та соціального захисту населення Дружківської 
міської ради, проживає в місті Дружківка Донецької області

09.08.2007  

356
Лимарчук
Станіслав 

Вікторович

1962 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, заступник 
генерального директора ВАТ "Український графіт", проживає в місті 
Запоріжжі

09.08.2007  

357 Батицький
Іван Миколайович

1960 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, заступник 
голови Будьонівської районної у м. Донецьку ради з питань 
діяльності виконавчих органів, проживає в місті Донецьку

09.08.2007  

358 Федьків
Богдан Михайлович

1963 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, редактор 
газети "Прикарпатська правда", проживає в місті Івано-Франківську 09.08.2007  

359
Заблоцький
Володимир 

Валентинович

1956 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, заступник 
голови Луганської обласної державної адміністрації, проживає в 
місті Луганську

09.08.2007  

360 Жук
Микола Васильович

1979 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, заступник 
голови Миколаївського обласного відділення Партії регіонів, 
проживає в місті Миколаєві

09.08.2007  

361
Шнайдер
Станіслав 

Аркадійович

1969 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, заступник 
директора ТОВ "Міський андрологічний центр", проживає в місті 
Одесі

09.08.2007  

362
Оніщенко

Володимир 
Михайлович

1958 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, голова 
Полтавського обласного територіального відділення 
Антимонопольного комітету України, проживає в місті Лубни 
Полтавської області

09.08.2007  

363 Кушнарьов
Сергій Петрович

1962 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, заступник 
директора ТОВ "ГАЛІ", проживає в місті Харкові 09.08.2007  

364
Луговий

Олександр 
Петрович

1967 року народження, член Партії регіонів, освіта середня, 
директор приватного підприємства "Хлібзавод "Дубов’язівський", 
проживає в місті Конотоп Сумської області

09.08.2007  

365 Лисак
Віталій Франкович

1967 року народження, член Партії регіонів, освіта базова вища, 
заступник голови правління ВАТ "Борщівська агропромтехніка", 
проживає в місті Борщів Тернопільської області

09.08.2007  

366 Лех
Олександр Іванович

1962 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, начальник 
архіву Ізяславської районної державної адміністрації, проживає в 
місті Ізяслав Хмельницької області

09.08.2007  

367 Рибак
Аркадій Андрійович

1951 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, помічник-
консультант народного депутата України, проживає в місті Умань 
Черкаської області

09.08.2007  

368 Дутчак
Василь Степанович

1960 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, начальник 
Державної екологічної інспекції в Чернівецькій області, проживає в 
місті Чернівцях

09.08.2007  

369 Бондар
Наталія Іванівна

1961 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, помічник-
консультант народного депутата України, проживає в місті Горлівка 
Донецької області

09.08.2007  

370 Кучеровська
Наталія Миколаївна

1965 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, директор 
Ніжинського міського центру соціальних служб для сім’ї, дітей та 
молоді, проживає в місті Ніжин Чернігівської області

09.08.2007  

371 Фурсов
Андрій Кузьмич

1961 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, 
генеральний директор фірми "А.К.Ф. Трейдінг", проживає в місті 
Києві

09.08.2007  

372 Білогородський
Сергій Анатолійович

1976 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, 
приватний підприємець, проживає в місті Донецьку 09.08.2007  

373
Жданов

Олександр 
Андрійович

1939 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, директор 
державного підприємства "Харківський машинобудівельний завод 
"ФЕД", проживає в місті Харкові

09.08.2007  
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374
Подолян
Микола 

Миколайович

1947 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, заступник 
начальника Головного управління пенсійного фонду України у 
Вінницькій області, проживає в смт Крижопіль Вінницької області

09.08.2007  

375 Курилюк
Олександр Іванович

1970 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, помічник-
консультант народного депутата України,проживає в селі Глухи 
Старовижівського району Волинської області

09.08.2007  

376
Агошков

Олександр 
Володимирович

1958 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, 
генеральний директор ТОВ з іноземними інвестиціями "А+А", 
проживає в місті Дніпропетровську

09.08.2007  

377
Рогозенко
Анатолій 

Володимирович

1961 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, Міністр 
Ради міністрів Автономної Республіки Крим, проживає в місті 
Сімферополі 

09.08.2007  

378 Карцев
Віктор Вікторович

1973 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, заступник 
голови Будьонівської районної ради, проживає в місті Донецьку 09.08.2007  

379
Єрмаков

Володимир 
Миколайович

1950 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, голова 
профспілкового комітету ВАТ "Український графіт", проживає в місті 
Запоріжжі

09.08.2007  

380 Марон
Іван Едуардович

1932 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, 
генеральний директор ЗАТ "Об’єднання Дніпроенергобудпром", 
проживає в місті Світловодськ Кіровоградської області

09.08.2007  

381
Пащенко

Володимир 
Валентинович

1961 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, перший 
заступник голови Миколаївського обласного відділення Партії 
регіонів, проживає в місті Миколаєві

09.08.2007  

382
Єремиця
Олексій 

Миколайович

1979 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, помічник 
голови Одеської обласної ради, проживає в місті Одесі 09.08.2007  

383
Пархоменко

Валерій 
Олексійович

1970 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, помічник-
консультант народного депутата України, проживає в місті Полтаві 09.08.2007  

384
Слюсаренко

Олег 
Олександрович

1967 року народження, член Партії регіонів, освіта базова вища, 
помічник Першого заступника Голови Верховної Ради Автономної 
Республіки Крим, проживає в місті Сімферополі

09.08.2007  

385 Федько
Тамара Іванівна

1958 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, керуючий 
справами виконавчого апарату Херсонської обласної ради, 
проживає в смт Верхній Рогачик Херсонської області

09.08.2007  

386
Счастлівцева

Валентина 
Дмитрівна

1953 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, заступник 
голови Деснянської районної у місті Києві ради, проживає в місті 
Києві

09.08.2007  

387 Король
Ольга Миколаївна

1967 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, заступник 
голови Будьонівської районної ради, проживає в місті Донецьку 09.08.2007  

388 Пронін
Віктор Геннадійович

1960 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, заступник 
голови Луганської міської ради, проживає в місті Луганську 09.08.2007  

389
Крижановський

Олександр 
Сергійович

1983 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, директор 
ТОВ "Сервісний центр "Чорноморець", проживає в місті Одесі 09.08.2007  

390 Чигвінцев
Максим Сергійович

1982 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, помічник-
консультант народного депутата України, проживає в місті 
Алчевськ Луганської області

09.08.2007  

391 Супрун
Олег Миколайович

1963 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, голова 
агрофірми ім. Т.Г. Шевченко, проживає в селі Друге 
Червоноармійське Вовчанського району Харківської області

09.08.2007  

392 Кравченко
Сергій Петрович

1953 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, заступник 
голови Артемівської районної ради, проживає в селі Федорівка 
Артемівського району Донецької області

09.08.2007  

393 Туркевич
Орест Богданович

1974 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, начальник 
Головного управління Міністерства України з питань надзвичайних 
ситуацій та у справах захисту населення від наслідків 
Чорнобильської катастрофи в Київській області, проживає в місті 
Свалява Закарпатської області

09.08.2007  

394 Лимарчук
Зоя Михайлівна

1962 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, начальник 
адміністративно-господарчого відділу ВАТ "Український графіт", 
проживає в місті Запоріжжі

09.08.2007  

395 Мурмалка
Жанна Фрідріхівна

1958 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, секретар 
Торезької міської ради, проживає в місті Торез Донецької області 09.08.2007  
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396
Сметанін

Володимир 
Семенович

1957 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, перший 
заступник голови Приазовської районної державної адміністрації 
Запорізької області, проживає в смт Приазовське Запорізької 
області

09.08.2007  

397 Картавих
Вячеслав Іванович

1948 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, президент 
благодійного фонду попередження наркоманії, СНІДу та насильства 
"Врятуй і збережи", проживає в місті Харкові

09.08.2007  

398 Шмальц
Олександр Іванович

1955 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, голова 
Свердловської міської ради, проживає в місті Свердловськ 
Луганської області

09.08.2007  

399 Бобков
Іван Максимович

1946 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, голова 
профспілкового комітету ВАТ "Полтавський гірничо-збагачувальний 
комбінат", проживає в місті Комсомольськ Полтавської області

09.08.2007  

400
Кириченко

Сергій 
Олександрович

1961 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, доцент 
кафедри теорії держави і права Херсонського державного 
університету, проживає в місті Херсоні

09.08.2007  

401
Бондар

Володимир 
Олексійович

1947 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Києві 09.08.2007  

402 Матюха
Валерія Валеріївна

1981 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Донецьку 09.08.2007  

403 Савінська
Ілона Валеріївна

1974 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, заступник 
голови Васильківської районної ради, проживає в смт Васильківка 
Дніпропетровської області

09.08.2007  

404 Кириченко
Людмила Федорівна

1949 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Луганську 09.08.2007  

405 Козаков
Ігор 

Володимирович

1968 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, народний 
депутат України V скликання, проживає в місті Херсоні

09.08.2007  

406 Ткачук
Андрій Леонідович

1975 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, заступник 
голови Одеської обласної державної адміністрації, проживає в місті 
Одесі

09.08.2007  

407 Мельничук
Володимир 
Іванович

1951 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, голова 
Нижньосірогозької районної ради, проживає в смт Нижні Сірогози 
Херсонської області

09.08.2007  

408 Льошенко
Вадим Олексійович

1955 року народження, безпартійний , освіта вища, тимчасово не 
працює, проживає в місті Черкасах 09.08.2007  

409 Антонець
Тетяна Іванівна

1956 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, головний 
лікар Вінницької обласної дитячої лікарні, проживає в місті Вінниці 09.08.2007  

410 Бобченко
Юрій Вікторович

1960 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, голова 
профспілкового комітету ВАТ "Арселор Міттал Кривий Ріг", 
проживає в місті Кривий Ріг Дніпропетровської області

09.08.2007  

411 Петрусенко
Світлана 

Володимирівна

1963 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, керуючий 
справами виконавчого апарату Слов’янської районної ради, 
проживає в місті Слов’янськ Донецької області

09.08.2007  

412 Новосьолов
Андрій Семенович

1962 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, помічник-
консультант народного депутата України, проживає в місті 
Запоріжжі

09.08.2007  

413
Дромашко
Людмила 

Григорівна

1955 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, заступник 
голови правління з економіки та фінансів ВАТ "Завод "Фрегат", 
проживає в місті Первомайськ Миколаївської області

09.08.2007  

414
Синько

Володимир 
Павлович

1963 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, голова 
Котовської районної ради, проживає в місті Котовськ Одеської 
області

09.08.2007  

415
Губанов
Олексій 

Володимирович

1977 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, тимчасово 
не працює, проживає в місті Рівному 09.08.2007  

416 Семенюк
Іван Васильович

1968 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, 
генеральний директор ТОВ "Роднічок", проживає в селі Бояни 
Новоселицького району Чернівецької області

09.08.2007  

417
Войлоков

Олександр 
Миколайович

1952 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, голова 
Красногвардійської районної ради, проживає в смт 
Красногвардійське Автономної Республіки Крим

09.08.2007  
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418 Куташев
Ігор Вікторович

1953 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, голова 
правління ВАТ "Київський мотоциклетний завод", проживає в місті 
Києві

09.08.2007  

419 Колесникова
Світлана Тарасівна

1963 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, директор-
головний редактор Дніпропетровського обласного комунального 
підприємства Інформаційно-аналітичне агентство "Регіон", 
проживає в місті Дніпропетровську

09.08.2007  

420 Петрухіна
Олена Миколаївна

1960 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, заступник 
голови з питань виконавчої діяльності Сніжнянської міської ради, 
проживає в місті Сніжне Донецької області

09.08.2007  

421 Дяченко
Андрій Васильович

1977 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, помічник-
консультант народного депутата україни, проживає в місті 
Житомирі

09.08.2007  

422
Туманова
Валентина 
Вікторівна

1947 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, заступник 
Міністра освіти та науки Автономної Республіки Крим, проживає в 
місті Сімферополі

09.08.2007  

423 Ємельяненко
Віктор Андрійович

1953 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, голова 
Оріхівської районної ради, проживає в місті Оріхів Запорізької 
області

09.08.2007  

424 Козлов
Ігор Борисович

1979 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, помічник-
консультант народного депутата України, проживає в місті 
Донецьку

09.08.2007  

425 Федун
Юрій Степанович

1962 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, тимчасово 
не працює, проживає в місті Бориспіль Київської області 09.08.2007  

426
Ткаченко

Валентина 
Григоріївна

1949 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, ректор 
Луганського національного аграрного університету, проживає в 
місті Луганську

09.08.2007  

427
Черкасова

Лариса 
Володимирівна

1961 року народження, безпартійна , освіта вища, комерційний 
директор ТОВ "Науково-виробниче комерційне підприємство 
"Трікс", проживає в місті Києві

09.08.2007  

428 Збукар
Віталій Павлович

1954 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, голова 
Харківської районної ради, проживає в смт Хорошеве Харківської 
області

09.08.2007  

429 Шипко
Андрій Федорович

1970 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, заступник 
голови Дніпропетровської обласної ради по виконавчому апарату, 
проживає в місті Дніпропетровську

09.08.2007  

430 Іванова
Наталія Василівна

1960 року народження, безпартійна , освіта вища, начальник 
відділу з питань внутрішньої політики Новогродівської міської ради, 
проживає в місті Новогродівка Донецької області

09.08.2007  

431
Беркела
Микола 

Миколайович

1945 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, помічник-
консультант народного депутата України, проживає в місті Рахів 
Закарпатської області

09.08.2007  

432
Гут

Світлана 
Веніамінівна

1962 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, заступник 
голови Новомиколаївської районної ради, проживає в смт 
Новомиколаївка Запорізької області

09.08.2007  

433 Акімов
Олег Костянтинович

1981 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, директор 
комунальної установи "Луганський обласний центр "Спорт для 
всіх", проживає в місті Луганську

09.08.2007  

434
Відяпін
Віктор 

Олександрович

1946 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, головний 
лікар Миколаївської обласної лікарні, проживає в місті Миколаєві 09.08.2007  

435 Насипаний
Іван Антонович

1948 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, голова 
Болградської районної ради, проживає в місті Болград Одеської 
області

09.08.2007  

436 Степенко
Василь Іванович

1948 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, президент 
асоціації "Насіння Полтавщини", проживає в місті Полтаві 09.08.2007  

437 Мішуков
Олег Васильович

1963 року народження, безпартійний , освіта вища, перший 
проректор Херсонського державного університету, проживає в місті 
Херсоні

09.08.2007  

438
Мороз
Тетяна 

Володимирівна

1956 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, голова 
комісії з поновлення прав реабілітованих Дніпропетровської 
обласної ради, проживає в місті Дніпропетровську

09.08.2007  

439
Головко
Валерій 

Олексійович

1950 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, ректор 
Харківської зооветеринарної академії, проживає в місті Харкові 09.08.2007  
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440
Кузьменко
Анатолій 

Володимирович

1950 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, секретар 
Жовтоводської міської ради, проживає в місті Жовті Води 
Дніпропетровської області

09.08.2007  

441 Овчінніков
Євген Віталійович

1962 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, заступник 
голови Київської районної у місті Донецьку ради, проживає в місті 
Донецьку

09.08.2007  

442
Грачов

Володимир 
Сергійович

1948 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, голова 
Васильківської районної ради Запорізької області, проживає в місті 
Василівка Запорізької області

09.08.2007  

443
Тішкін

Олексій 
Миколайович

1963 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, начальник 
Управління з питань розвитку місцевого самоврядування та 
інформаційного забезпечення Дніпропетровської обласної ради, 
проживає в місті Дніпропетровську

09.08.2007  

444 Гніденко
Микола Іванович

1948 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, голова 
Червонозаводської районної в м. Харкові ради, проживає в місті 
Харкові

09.08.2007  

445 Зубков
Леонід Іванович

1955 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, голова 
Березовської районної ради, проживає в місті Березівка Одеської 
області

09.08.2007  

446 Німетуллаєв
Сейтумер 

1952 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, голова 
Геніченської районної ради, проживає в смт Новоолексіївка 
Генічеського району Херсонської області

09.08.2007  

447
Мальченко
Олександр 
Степанович

1946 року народження, член Партії регіонів, освіта базова вища, 
пенсіонер, проживає в місті Нікополь Дніпропетровської області 09.08.2007  

448 Попович
Галина Веніамінівна

1960 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, заступник 
голови Мар’їнської районної ради, проживає в місті Мар’їнка 
Донецької області

09.08.2007  

449 Журбенко
Олег Іванович

1947 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, голова 
правління ВАТ "Гарантбуд", проживає в місті Новоград-Волинський 
Волинської області

09.08.2007  

450 Козаков
Микола Григорович

1954 року народження, член Партії регіонів, освіта вища, голова 
правління ЗАТ "Меркурій - V ", проживає в місті Енергодар 
Запорізької області

09.08.2007  

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

148



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
28 июля. Во время краткосрочного визита в Кишинев президент Калмыкии К.Илюмжинов обсудил с президентом 

РМ В.Ворониным вопросы укрепления и углубления сотрудничества между двумя странами. 
Президент  ФИДЕ  и  глава  Калмыкии  К.Илюмжинов  заявил,  что  в  Кишиневе  при  поддержке  Международной 

шахматной федерации планируется строительство современного шахматного центра. По его словам, рядом с будущим 
центром будет также построена гостиница на 200-300 мест, что позволит проводить в Кишиневе крупные международные 
турниры под эгидой ФИДЕ. Кроме того, Международная шахматная федерация будет содействовать внедрению проекта 
популяризации шахмат в сельской местности Республики Молдова.

30 июля. Стартовавшие в Молдавии в рамках программы НАТО "Партнерство во имя мира" учения "Medceur-2007" 
проводятся в непосредственной близости от Приднестровья и Зоны безопасности не намеренно, заявила на брифинге 
сокомандующий учениями со стороны США М.Петерсон, "учебная база "Бульбоака", где проходят учения, - просто наиболее 
удачно расположенный по отношению к Кишиневу полигон".

Начальник Главного штаба молдавской армии И.Коропчан в ходе брифинга поблагодарил американскую сторону 
за предоставленную Молдове в рамках подготовки к учениям финансовую поддержку. В учениях, которые продлятся до 10 
августа, принимают участие представители 13 стран НАТО и государств-участников программы "Партнерство во имя мира" - 
Албании,  Армении,  Азербайджана,  Белоруссии,  Грузии,  Казахстана,  Киргизии,  Македонии,  Сербии,  Украины,  Хорватии, 
Молдавии и США. Это уже вторые многонациональные учения Североатлантического альянса в Молдавии за последние 
два года. 

31  июля.  Национальное  агентство  по  регламентированию  в  энергетике  объявило   о  повышении  тарифа  на 
электроэнергию на 23% для потребителей „Унион Феноса” и на 44% – для потребителей севера страны. Новый тариф 
вступит в силу с момента опубликования в официальном вестнике „Moниторул Oфисьал”.

31 июля. Ректор Приднестровского госуниверситета С.Берил по случаю 15-летней годовщины миротворческой 
операции на Днестре вручил благодарственное письмо сопредседателю Объединенной контрольной комиссии от России 
В.Шанину. 

По его словам, присутствие российских миротворцев в Приднестровье имеет большое значение для всех сфер 
жизни. «Мы можем выполнять свою образовательную миссию только в определённых условиях - в условиях стабильности 
общества, в условиях мира и уверенности людей в завтрашнем дне».

31 июля – 1 августа.  В Кишиневе и Тирасполе прошли рабочие консультации по вопросам приднестровского 
урегулирования с участием посла по особым поручениям МИД России В.Нестерушкина. 

Основное  внимание  в  ходе  консультаций  уделялось  обсуждению  сложившейся  ситуации  в  процессе 
урегулирования, а также перспектив и возможностей возобновления переговоров в формате «5+2». 

1 августа. В последнее время отношения между Молдовой и Россией развиваются в направлении динамичного 
сотрудничества, заявил в ходе встречи с находящимся в Кишиневе с официальным визитом губернатором Пензенской 
области  В.Бочкаревым  премьер-министр  РМ  В.Тарлев.  Он  отметил  необходимость  развития  межрегионального 
взаимодействия,  выразив  поддержку  намерениям  представителей  деловых  кругов  Пензенской  области  создавать 
предприятия на территории Республики Молдова.

В свою очередь В.Бочкарев говорил о заинтересованности предприятий области в обмене опытом с молдавскими 
коллегами  в  сферах  виноградарства  и  виноделия,  переработки  фруктов  и  овощей,  а  также  выразил  надежду  на 
возобновление деятельности Торгового дома Молдовы в Пензе.

Стороны заявили о намерении подписать в ближайшее время соглашение, определяющее основные направления 
двустороннего сотрудничества

1 августа. Последние инициативы президента РМ В.Воронина по приднестровскому урегулированию угрожают 
суверенитету Республики Молдова, заявил в интервью кишиневской газете «Флукс» американский политолог румынского 
происхождения,  обозреватель  «Уолл-Стрит  Джорнал»  В.Сокор.  «Модель,  оговоренная  с  Россией  для  урегулирования 
приднестровского  конфликта,  легализовала  бы  политическое  разделение  территории,  дала  бы  российским  войскам 
возможность находиться на территории Молдовы неопределенный срок, а тираспольским властям дала бы огромную часть 
государственной  власти».  «Но  установленные  там  органы  власти  не  представляют  граждан  Республики  Молдова, 
проживающих на левом берегу Днестра, они представляют бизнес-интересы, в том числе российский большой бизнес, и, 
безусловно, интересы России в регионе", - сказал В.Сокор.

1  августа. Правительство  РМ обещает  компенсировать  социально  уязвимым категориям населения  расходы, 
связанные  с  повышением  тарифов  на  электроэнергию.  Потребители  зоны  обслуживания  электрораспределительными 
сетями севера республики, Премьер-министр В.Тарлев заявил на пресс-конференции, что правительство не поддерживает 
решение о повышении цен на электроэнергию, поскольку население преодолевает сложности, связанные с засухой. 

2  августа. Компартия  РФ  объявила  компанию  солидарности  с  лидером  приднестровских  коммунистов 
О.Хоржаном, против которого возбуждено уголовное дело.

Председателя ПКП О.Хоржана обвиняют в призывах к несанкционированному митингу протеста 13 марта против 
цен и тарифов и сопротивлению милиции при задержании. 
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ПКП считает, что преследованием ее лидера власти стремятся заставить его отказаться от проведения новых 
акций протеста. 

КПРФ  расценивает  действия  властей  региона  против  приднестровских  коммунистов  как  попытку  "запугать 
трудовой  народ,  обезглавить  его  авангард  -  Коммунистическую  партию".  КПРФ  призвала  соратников  "остановить 
политические репрессии в ПМР и защитить товарищей в борьбе за коренные интересы трудящихся".  Она предложила 
направлять письма в поддержку ПКП и ее лидера президенту ПМР И.Смирнову,  его  заместителю А.Королеву,  спикеру 
парламента Е.Шевчуку, министру госбезопасности В.Антюфееву, министру внутренних дел В.Красносельскому, президенту 
фирмы "Шериф" В.Гушану, которые имеют российское гражданство. 

Председатель  ЦК ПРКФ Г.Зюганов  лично  потребовал от  Смирнова  "вмешаться  в  ситуацию для  прекращения 
действий, воспринимаемых как проявление политического давления". 

2 августа.  Учитывая  важное  значение аграрного сектора для экономики страны, а также в целях обеспечения 
продовольственной безопасности республики и создания нормальных условий жизни на селе, президент РМ В.Воронин 
подписал указ о создании государственной комиссии по разработке стратегии устойчивого развития АПК республики.

В комиссию, которую возглавил премьер- министр РМ  В.Тарлев, вошли главы ряда профильных министерств, 
экологи, ученые.

Правительство  должно  до  первого  октября  2007  года  разработать  и  представить  на  утверждение  проект 
национальной стратегии по устойчивому развитию АПК  РМ. 

2 августа. Лидеры многих оппозиционных партий считают, что 27 августа нужно отмечать День Независимости, а 
не  День Республики.  Руководитель Либеральной  партии М.Гимпу заявил,  что «мы голосовали за независимость  и это 
событие будем праздновать». 

С,Урекян, лидер Альянса «Наша Молдова» утверждает, что «наш народ отмечает День Независимости, а не День 
Республики». 

Демократическая  партия  в  лице  своего  лидера  считает,  что  попытка  коммунистов  подменить  один  праздник 
другим, вписывается в контекст последних эволюций в ПКРМ. 

Д.Брагиш,  председатель  Партии  социальной  демократии,  не  видит  ничего  необычного  в  изменении  названия 
праздника и утверждает, что во многих странах День Независимости подразумевает День Республики. 

2 августа. На парламентских выборах 2009 года перед молдавскими избирателями фактически будет поставлен 
выбор между нынешним спикером парламента М.Лупу и вышедшим недавно на свободу экс-министром обороны Молдовы 
В.Пасатом.. По мнению  кишиневской газеты «Ziarul de garda», в последнее время отмечается все больше признаков того, 
что некоторые силы в молдавской политике склоняются именно к этому сценарию. 

2  августа. Информация  о  существовании  "секретного  плана"  по  приднестровскому  урегулированию,  который 
якобы разрабатывается в двустороннем формате Молдовой и Россией, "вызвала настоящую бурю", несмотря на то, что до 
сих пор неизвестно, насколько эта информация соответствует истине, заявил в интервью радиостанции "Свободная Европа" 
посол США в РМ М.Кирби.

Дипломат  отметил,  что  в  последние  месяцы  отмечается  активизация  усилий  Кишинева  в  поиске  решения 
приднестровского вопроса. При этом он сказал, что США не имеют ничего против того, чтобы Молдова обсуждала вопрос 
приднестровского  урегулирования  в  двустороннем  формате  с  Россией  или  любой  стороной,  принимающей  участие  в 
процессе урегулирования, однако, по его мнению, "любое решение по приднестровскому вопросу должно быть принято в 
формате "5+2".

По словам М.Кирби, США также заинтересованы в том, чтобы в республике "существовала единая территория и 
единая власть". "Как и Республика Молдова, мы желаем, чтобы иностранные войска покинули ее территорию", - подчеркнул 
американский дипломат.

3 августа. США выступают за скорейшее возобновление переговоров по приднестровскому урегулированию в 
формате «5+2», замену нынешних миротворческих сил в Зоне безопасности международным контингентом и выполнение 
Россией  стамбульских  обязательств,  заявил  зампомощника  госсекретаря  США  Д.Крамер  в  ходе  встречи  с  премьер-
министром РМ В.Тарлевым. 

Стороны  уделили  особое  внимание  решению  приднестровской  проблемы,  при  этом  высокопоставленный 
американский чиновник подтвердил твердую позицию Вашингтона по всецелой поддержке Молдовы в приднестровском 
урегулировании. 

Собеседники выразили также удовлетворение искренним и конструктивным партнерством, существующим между 
Молдовой и США во всех областях, представляющих взаимный интерес.

Американцы подтвердили готовность США оказать помощь Молдове в преодолении последствий жестокой засухи. 
3 августа. Председатель фракции либералов в Муниципальном совете Кишинева М.Гимпу, выдвинутый от своей 

партии кандидатом на пост его председателя, снял свою кандидатуру за несколько минут до начала голосования. 
Советники  проголосовали  за  предложение  депутата  от  Социал-демократической  партии  Э.Мушука  -  провести 

тайное голосование. До начала процедуры выборов он призвал всех депутатов не голосовать за Гимпу,  считая, что он 
"будет поддерживать интересы примара – Д.Киртоакэ, так как оба представители одной партии". 

Независимый советник В.Клименко считает, что "Гимпу не может быть лицом муниципального совета, поскольку 
он является ярым националистом и не сможет защищать интересы всех жителей столицы". 

После  выступлений  нескольких  депутатов,  М.Гимпу  заявил о своем самоотводе.  Советники  проголосовали за 
приостановку процедуры выбора председателя совета.
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3 августа. Недавно был открыт газопровод Токуз-Каинары-Мерены, который позволит подавать российский газ в 
Молдову в обход Приднестровья. Его протяженность газопровода 62,5 километра и пропускная способностью 800 млн. куб. 
метров газа в год.

Президент РМ В.Воронин заявил на выездном рабочем заседании правительства, что этот объект - стратегический 
для страны, который полностью удовлетворит потребности столицы и ряда населенных пунктов в районах Новые Анены, 
Каушаны и Яловены.

3 августа. Конгресс русских общин Молдовы провел в центре Кишинева антинатовскую акцию. 
Более  ста  участников  акции  скандировали на  площади лозунги  "НАТО -  вон из  Молдовы!",  протестуя  против 

проводимых в РМ учений военных медиков «Medceur-2007» в рамках программы НАТО "Партнерство во имя мира". 
По словам председателя Конгресса, муниципального советника Кишинева В.Клименко, акции будут проходить не 

только на площади, но и перед посольством США в Кишиневе. 
В учениях военных медиков на полигоне Бульбока участвуют около 500 военных из  14 стран. Основная цель 

учений - отработка совместных действий военно-медицинских служб при ликвидации последствий стихийных бедствий. 
3 августа. Национал-либеральная партия Молдовы призвала демократические силы республики "приступить к 

процедуре отстранения президента РМ В.Воронина от власти за нарушение Конституции". 
НЛП обвинила президента в "организации антиконституционной кампании, которая может привести к отступлению 

от  начатого  процесса  модернизации  государственных  учреждений  и  подготовки  Молдовы  к  проведению  реформ, 
предусмотренных обязательствами перед Евросоюзом". 

По мнению национал-либералов, "нецивилизованное, недемократичное и неевропейское поведение президента 
Воронина дискредитируют государственный суверенитет, дестабилизируют внутреннюю политическую ситуацию и угрожает 
европейским чаяниям населения второго румынского государства". 

3 августа. Президент РМ В.Воронин встретился с заместителем помощника госсекретаря США Д.Крамером. 
Стороны  обменялись  мнениями  о  состоянии  двухсторонних  отношений.  Были  рассмотрены  также  аспекты 

приднестровского  урегулирования,  проблемы  и  перспективы  возобновления  переговорного  процесса  с  целью  мирного 
разрешения конфликта. 

Глава государства подтвердил заинтересованность молдавских властей в возобновлении переговорного процесса. 
Президент  выразил  надежду,  что  в  ходе  его  в  формате  5+2  будет  найдена  приемлемая  модель  разрешения 
приднестровского конфликта. 

4 августа. Максималистское отношение и безответственное поведение Либеральной партии являются главным 
препятствием на пути решения конфликтов между фракциями в рамках Кишиневского муниципального совета, утверждает 
молдавский политолог И.Боцан. 

По его мнению, "оставить социал-демократов за пределами коалиции - большая ошибка. На данный момент ЛП 
может  быть  поставлена  в  ситуацию,  когда  она  должна  будут  просить  остальных  членов  совета  принять  участие  в 
переговорах". 

В то  же  время,  ситуация,  созданная в  КМС,  и  появившиеся разногласия  создают  благоприятный климат  для 
социал-демократов, которым они могут воспользоваться. В качестве третьей спокойной силы они создали бы себе хороший 
имидж, по формуле "двое дерутся, а третий побеждает". 

Через почти два месяца Совету не удается выбрать председателя и вице-примаров. 
4 августа. Инвестиции в экономику Молдовы в первом полугодии составили 4,22 млрд. лея (350 млн. долл. США),  

увеличившись по сравнению с аналогичным периодом 2006 г. на 38,4% 
Среднемесячная зарплата в первом полугодии 2007 г.  достигла 1926 леев (+23,3%).  ВВП Молдовы в первом 

квартале 2007 г. увеличился на 7,3%, достигнув 10,6 млрд. лея. (880 млн. долл.). 
Эксперты Статистического комитета СНГ отдают первое место по инвестициям в основной капитал Таджикистану, 

рост инвестиций в его экономику в первом полугодии увеличился на 91%. Второе место занимает Киргизия - 43,3%, на 
третьем месте Молдова. Инвестиции в основной капитал Украины выросли на 34%, России - на 22,3%. 

5 августа. Президент ПМР И.Смирнов поздравил приднестровских железнодорожников с их профессиональным 
праздником.  В  поздравлении  президент,  в  частности,  сказал,  что  они  решают  непростые  производственные  задачи  в 
условиях  продолжающейся блокады со  стороны Молдовы,  а  в  последнее  время  и  Украины,  пытающихся  затормозить 
развитие экономики Приднестровья и добиться таким путем выгодных политических решений.

6 августа. Фракция Демократической партии в Кишиневском муниципальном совете (5 из 51 советника) выступает 
за создание нового большинства в совете, которое объединило бы не менее 31 советника, заявил лидер фракции А.Тэнасе. 

Либеральная партия, Христианско-демократическая народная партия, Альянс "Наша Молдова" и Демократическая 
партия получили большинство в совете, на которое приходится 26 мандатов из 51. 

"Чтобы  руководить  столицей  стабильно,  необходим  широкий  альянс  с  участием  всех  демократических 
формирований. Однако из-за непреклонности ЛП мы получили ампутированное большинство, которое функционирует на 
пределе", - считает А.Тэнасе. 

По его словам, "достаточно одному советнику заболеть или отправиться в командировку,  чтобы совет не смог 
принять то или иное решение". 

"До следующего заседания нужно найти решение для создания большинства из 31 мандата. В противном случае, 
мы постоянно будем сталкиваться с трудностями при принятии решений", - сказал лидер фракции ДП. 

6 августа. Кабинет министров Украины намерен построить новую внутреннюю железнодорожную ветку в Одесской 
области «Измаил-Рени» в обход территории Молдовы.
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Кабмин поручил Министерству транспорта и связи, Министерству финансов, Министерству экономики Украины и 
Одесской  областной  государственной  администрации  разработать  до  2009  г.  предложения  по  строительству 
железнодорожной линии, которая соединит Ренийский порт с железнодорожной магистралью «Одесса-Измаил».

6  августа. Первое  морское  судно  причалило  в  Джурджулештском  международном  свободном  порту  для 
проведения испытаний. 

Танкер емкостью в 3 тыс. тонн, плавающий под ямайским флагом, перекачал более 3 тыс. тонн воды в резервуары 
нефтяного терминала в испытательных целях. 

По  словам  генерального  директора  компании  «Danube  Logistics»  Э.Мартина,  являющейся  собственником  и 
администратором  Джурджулештского  международного  свободного  порта,  «результаты  испытаний  можно  считать 
удовлетворительными». 

7 августа. Валютные резервы Национального банка Молдовы на конец июля 2007 года составили 942,31 млн. 
долл. США.

Ожидается, что благодаря новым займам от МВФ и покупке излишков валюты на внутреннем рынке, валютные 
резервы НБМ до конца года достигнут 1 млрд. долларов. 

7  августа. Партия  «Справедливая  Россия  (Родина  -  Пенсионеры  –  Жизнь)»  подписала  Соглашение  о 
сотрудничестве с Патриотической партией Приднестровья. 

Со  стороны  «Справедливой  России»  документ  заверил  секретарь  Центрального  совета  партии  И.Зотов, со 
стороны Патриотической партии соглашение подписала ее сопредседатель М.Смирнова. 

8 августа. Правительство Украины утвердило проект строительства железнодорожного участка, который соединит 
порт Рени с железнодорожной магистралью Одесса-Измаил. Таким образом, для перевозки товаров в Рени из Киева или 
других городов Украины более не понадобится пересекать территорию Республики Молдова, в том числе приднестровский 
участок. 

8 августа. Молдавское бюро РИА Новости и информационное агентство «Новости – Молдова», сообщая о смерти 
бывшего посла России в Молдове А.Папкина,

пишут, что сотни тысяч молдаван помнят этого хорошего и порядочного человека по его работе в Молдове. На 
нашей  земле,  отмечает  агентство,  он  стремился  созидать  мир,  всемерно  укреплять  российско-молдавские  отношения. 
А.Папкин по-настоящему любил Молдову, зная прекрасно ее язык и культуру. Именно поэтому он понимал национальный 
характер ее граждан и глубоко вникал в интересы страны, в которой ему довелось работать. 

Коллектив журналистов из «Новости-Молдова» выразили свое глубокое соболезнование семье А.Папкина.
9 августа. Правительство Молдовы создало специальную комиссию, которая будет осуществлять мониторинг за 

поступлением  и  распределением  гуманитарной  помощи,  поступающей  в  республику  из-за  рубежа  в  связи  с  засухой, 
сообщил на заседании национальной  комиссии по чрезвычайным ситуациям премьер-министр РМ В.Тарлев. 

Наряду  со  специалистами  в  состав  комиссии  вошли  представители  общественных  и  неправительственных 
организаций  страны.  Это,  по  мнению  премьер-министра,  "позволит  наиболее  профессионально  и  максимально 
транспарентно контролировать весь процесс поступления и распределения гуманитарной помощи, поступающей в Молдову 
в связи с тяжелой засухой".

Он сообщил,  что  на  обращение  правительства  к  иностранным государствам и  международным организациям 
оказать Молдове помощь в преодолении последствий засухи уже откликнулись некоторые страны. Положительные ответы 
прислали  Россия,  Евросоюз,  Англия,  Белоруссия,  ряд  международных  организаций.  Греция,  к  примеру,  уже  выделила 
Молдове 100 тысяч евро.

Вся гуманитарная помощь,  поступающая в  республику из-за рубежа,  будет распределяться без  посредников - 
непосредственно главам сельских администраций.

9 августа. 30 сентября 2007 г. на Украине пройдут досрочные парламентские выборы. На территории Молдовы в 
этот день будут открыты два избирательных участка. 

Приднестровье украинские власти вновь, как и на выборах Рады в марте 2006 г., проигнорировали. Тогда участки 
для голосования были открыты только в Кишиневе и Бельцах. Так предполагается сделать и сейчас.  

Складывается такая ситуация - в Приднестровье проживает около 80 тыс. граждан Украины, в то время как в 
Молдове  их  насчитывается  лишь  3,5  тысячи.  В  Приднестровье  служат  украинские  миротворцы.  И  потому  было  бы 
необходимым открыть на территории ПМР избирательные участки.

Однако  на  официальное  обращение  Уполномоченного  по  правам  человека  в  Приднестровье  В.Калько  Киев 
ответил отказом. МИД Украины предложил лишь вариант голосования в соседних  областях  - Одесской и Винницкой. 

В Приднестровье считают, что такое решение нарушает права украинских граждан, проживающих в республике.  
Тирасполь намерен обратить внимание международных структур на этот факт.  Соответствующая информация 

будет направлена миссии ОБСЕ в Молдове, а также представителям Европарламента. «Складывающаяся ситуация должна 
получить  международную  огласку»,  -  считает  руководитель  аппарата  Уполномоченного  по  правам  человека  в  ПМР 
О.Беляков. 

 Письмо  будет  адресовано  и  президенту  Украины  В.Ющенко.  Приднестровье  призывает  главу  украинского 
государства обеспечить избирательные права своих граждан. 

9 августа. Фирмы из Румынии включают знание русского языка как  условие для трудоустройства молдавских 
рабочих. 

9 августа. После вступления Румынии в Европейский Союз проблема предоставления румынского гражданства 
жителям Молдовы является не только внутренней проблемой, - заявил на семинаре в Кишиневе румынский сенатор, член 
Европейского парламента К.Бушой, отметив, что этот вопрос должен быть согласован с остальными членами ЕС. 
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Он  сообщил,  что  с  1991  г.  румынское  гражданство  было  предоставлено  около  97  тыс.  молдаван,  причем 
абсолютное большинство до 2002 г. 

По  словам  К.Бушоя,  на  рассмотрении  находится  еще  порядка  90  тыс.  заявлений  от  молдавских  граждан, 
желающих получить румынское гражданство. 

Он отметил, что румынские консульские отделы, в том числе в Кишиневе, работают на пределе. Ситуацию могло 
бы разрешить открытие консульских отделений в Бельцах и Кагуле.

9 августа. Россия, по итогам первых шести месяцев 2007 года, продолжает возглавлять список стран-импортеров, 
свидетельствуют данные Национального бюро статистики РМ. 

Всего за этот период в Россию поставлено товаров на 98,7 млн. долл. США (что на 14 % меньше, чем в январе-
июне 2006 г.). 

Второе место по закупкам молдавских товаров занимает Румыния, куда экспортировано продукции на 93,5 млн. 
долларов (в 1,6 раза больше). 

Замыкает тройку лидеров Украина – 65,8 млн. долл. США (втрое больше, чем за аналогичный период 2006 г.). 
Основными статьями молдавского экспорта являются текстиль и изделия из него, продукты питания, напитки и 

табак, свежие овощи и фрукты. 
9-10 августа. Приднестровье выразило соболезнование российской стороне в связи с кончиной Чрезвычайного и 

Полномочного посла СССР и РФ А.Папкина, который возглавлял российскую дипломатическую миссию в Молдавии в 1995-
2000 гг. Телеграммы соболезнования были направлены в МИД России и посольство РФ в Кишиневе президентом ПМР 
И.Смирновым и МИД ПМР.

10 августа. Альянс "Наша Молдова" не исключает, что досрочные парламентские выборы могут состояться в 2008 
г., заявил депутат АНМ В.Балан на семинаре, посвященном вопросам европейской интеграции Молдовы. 

Он уверен в  том,  что  после  них  "к  власти  в  Молдове  придут  демократические  силы,  которые будут  на  деле 
проводить курс европейской интеграции, а не ограничиваться лишь заявлениями, как это делают коммунисты". 

Депутат АНМ отметил, что после всеобщих местных выборов демократы пришли к власти в 21 из 33 районов, в 
том числе в Кишиневе. Он считает,  что это приведет к возвращению республики на путь демократического развития и 
европейской интеграции. 

По  мнению  Балана,  для  окончательного  устранения  коммунистов  от  власти  демократы  "должны  суметь 
договориться между собой".

10 августа. Лидер Христианской демократической народной партии РМ Ю.Рошка сказал, что «к осени текущего 
года  можно  будет  восстановить  политическое  равновесие  и  более  или  менее  конструктивное  сотрудничество  между 
властью и оппозицией». 

По  мнению  лидера  ХДНП,  «после  всеобщих  местных  выборов  коммунистическое  большинство  в  парламенте 
Молдовы стало менее представительным», но «не стало менее законным». 

«Большинство избирателей Республики Молдова отдали свои голоса демократическим партиям. Следовательно, 
необходимо ориентироваться на приоритеты, а не на политический окрас народных избранников», - сказал Ю.Рошка. 

10 августа. Дефицит  торгового  баланса  Молдовы  в  январе-июне  2007  г.  составил  1007,3  млн.  долл.  США, 
увеличившись, по сравнению с тем же периодом 2006 г., на 45% или на 312,7 млн. долл., сообщило Национальное бюро 
статистики РМ.

Степень покрытия импорта экспортом в январе-июне 2007 г. составила 37,2% против 40,2% в январе-июне 2006 г. 
10 августа. В Молдове завершились учения НАТО «Medceur-2007» в рамках программы «Партнерство во имя 

мира». В них приняли участие около 500 военнослужащих из стран НАТО и государств-партнеров.
Сценарий учений предусматривал отработку совместных действий военных медиков в чрезвычайных ситуациях 

при наводнениях и землетрясениях. Министр обороны РМ  В.Врабие назвал учения «весьма важными» как для Молдовы, 
так и для международного сообщества. 

По  словам  посла  США  в  РМ  М.Кирби,  «на  таких  военно-медицинских  учениях  накапливается  совместный 
многонациональный опыт». 

Во  время  учений  в  центре  Кишинева  состоялась  демонстрация  протеста.  В  ней  приняли  участие  более  200 
человек с транспарантами – «НАТО – вон из Молдавии!». По мнению организаторов демонстрации, проведение учений 
НАТО на военном полигоне, расположенном в 30 км от Приднестровья, осложняет урегулирование конфликта. 

Молдова  по  конституции  является  нейтральной  страной  и  не  должна  проводить  таких  учений,  отметили 
организаторы забастовки.

12 августа. В Сухуми прошла Международная молодежная конференция "Наше будущее в наших руках". В ее 
работе приняли участие представители молодежных организаций России, Абхазии, Приднестровья, Южной Осетии, Крыма.

Участниками  конференции  была принята  декларация  о  создании  Международной  молодежной  ассамблеи "За 
демократию  и  права  народов",  в  которой,  в  частности  говорится,  что  основными  ее  задачами  являются  всемерное 
содействие достижению победы в нашей общей борьбе за независимость; содействие развитию сотрудничества между 
молодежными  организациями  и  объединениями  России,  Абхазии,  Приднестровья,  Южной  Осетии  и  Крыма  в  целях 
укрепления  равноправных  отношений  в  политической,  социально-экономической,  гуманитарной  и  других  областях, 
представляющих взаимный интерес и др. 

13 августа. Эксперты Роспотребнадзора,  завершившие свою работу в Молдове, за шесть дней проверили 24 
винодельческих предприятия в центральной и южной зоне страны.

Как  сообщила  начальник  Управления  технологической  политики  госагентства  «Молдова-Вин»  Л.Нетреба, 
«претензий к качеству вин у экспертов не было". 
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После подписания протоколов о  проверке 24 винзаводов и окончания проверок отобранных вин и коньяков в 
лабораториях Роспотребнадзора,  российские  специалисты дадут  ответ,  какие из  этих предприятий смогут  возобновить 
поставки своей продукции на рынки России.

Грядет эпоха ренессанса?
7 августа 2007 г., Юлия Семенова (Юдович), «Независимая Молдова» 

Молдова может снова оказаться в пучине национализма
События  последних  двух  месяцев  настораживают:  в  воздухе  запахло  унионизмом.  Причем  чем дальше,  тем 

насыщеннее  становится  подзабытый  уже  аромат  раболепного  румынофильства  с  нехорошим оттенком национализма. 
Смрад подгоревших идей пока что доносится из окон высоких и не очень кабинетов, на улицах он почти не чувствуется. Но 
это временное явление.

Повторение пройденного 
Точно  так  же,  поначалу  почти  незаметно  для  широкой  общественности,  появилось  в  Кишиневе  конца 

восьмидесятых общество "Алексей Матеевич", объединявшее прорумынски настроенную интеллигенцию и запустившее в 
массы  красивые  лозунги  возрождения  национальной  культуры.  В  этом  отношении  дальше  возвращения  к  латинской 
графике и провозглашения в качестве государственного румынского языка (это уже потом в Конституции он был назван 
молдавским) дело не пошло: о расцвете национальной культуры, увы, не приходится говорить и сегодня, через 18 лет после 
описываемых событий. Но вот что действительно удалось тогда адептам прорумынских идеологов -  так  это расколоть 
страну и общество на две части. Это апологеты Народного (а по сути антинародного) фронта - потомка общества "Алексей 
Матеевич" и предка нынешней Христианско-демократической народной партии -  выбросили лозунг  "Чемодан -  вокзал - 
Россия". Это на их совести десятки тысяч искалеченных судеб, мощная волна эмиграции из страны специалистов высокого 
уровня и еще много чего, вплоть до мордобоя на улицах и убийства девятнадцатилетнего русского парня среди бела дня в 
самом центре Кишинева. 

В наследство от  отцов-вдохновителей унионистов мы получили разоренную и раздвоенную страну и глубокие 
раны на теле народа, если рассматривать его как единый организм. Сами же тогдашние идеологи благополучно смылись в 
любезную  их  сердцу  Румынию  и  занимаются  там  теперь  кто  чем.  Мирча  Друк,  например,  экс-премьер  молдавского 
правительства,  заседает  в  сенате  и  разрабатывает  проект  сотрудничества  между  Бухарестом,  Кишиневом  и  Киевом. 
Спонсоров ищет, заботливый наш. 

Скованные одной цепью 
Казалось бы, кто обжегся на молоке, дует на воду. Пословица справедлива, но, оказывается, не для нас. Попытка 

во второй раз войти в одну и ту же воду может оказаться последней для независимой Молдовы, а потому непоправимой. А 
попытки такие делаются сегодня с маниакальной настойчивостью.  И инициируются они как  извне -  из  Румынии,  так  и 
изнутри. 

События последнего времени, быть может, достаточно разнородны, но, тем не менее, это звенья одной цепи. 
Самые крупные из них - канувший в Лету политический консенсус между коммунистами и христиан-демократами и переход 
радикально-националистической Либеральной партии из маргиналов в активные игроки. 

Самое  свежее,  но  не  единственное,  следствие  разрыва  ПКРМ  и  ХНДП  -  снятие  с  должности  председателя 
Координационного совета по телевидению и радиовещанию Корнелия Михалаке. В интервью "НМ" (1 августа с.г.) Михалаке 
говорил о политическом заказе. Он был выполнен руками членов КСТР, проголосовавших за отставку председателя, но, как 
утверждает  Михалаке,  поступил  из  высоких  парламентских  кабинетов.  Михалаке  с  его  уравновешенной  позицией  и 
желанием развивать отечественную телерадиопродукцию оказался неугоден румынофилам, желающим очистить эфир от 
всего нерумынского. 

Нетрудно  представить,  как  огорчатся  русскоговорящие  телезрители,  оставшись  без  милых  сердцу  российских 
сериалов, "Comedy clab", "Дома-2" и новогодних "Огоньков". Но уж кто порадуется - так это ребята, в чьих руках сейчас 
находится  столица,  и  мэр  Дорин  Киртоакэ  лично.  Оно  и  понятно:  не  так  уж  далеки  те  времена,  когда  будущий 
градоначальник  возглавлял  Объединение  выпускников  румынских  вузов  CAIRO,  которое  провело  мониторинг 
радиопрограмм и подало в суд сразу на девять радиостанций за чрезмерное употребление русского языка. Конечно, все это 
было подано под постным соусом восстановления законности, а не с пикантными приправами национализма. Но, тем не 
менее, это было! 

Под фиговым листком 
Лозунги евроинтеграции для унионистов - все равно, что фиговый листок для прародителя нашего Адама. Одежка 

так себе, паршивенькая, но для приличия сойдет. Прикрыться же ею надо, потому что сегодня просто кричать о "чистом" 
воссоединении с "матерью-Румынией" совсем уж глупо. Поэтому унионисты кричать - не кричат, но тихо подталкивают. 
Причем  из  унионистов  всех  мастей  либералы  -  самые  радикальные.  Когда  весной  Национал-либеральная  партия 
предложила идею федерализации двух "румынских государств", Михай Гимпу возмущенно заявил, что "эта идея разрушает 
унитарный характер Румынского государства". 

На его заявления можно было бы и не обращать  внимания,  как  это делалось много лет.  Но,  увы,  Гимпу  со 
товарищи  "взяли  столицу",  и  теперь  с  маниакальной  настойчивостью  вбивают  румынофильский  клин  во  все 
разрастающуюся  трещину  между  центральной  и  местной  властями.  В  этой  плоскости  лежит  и  визит  новоиспеченного 
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генпримара к президенту Румынии на следующий же день после второго тура местных выборов в Кишиневе; и его участие в 
митинге жертв политических репрессий, и его речь на прошедшем на этой неделе симпозиуме, посвященном 70-летию со 
дня  рождения  основоположника  национально-освободительного  движения,  председателя  Ассоциации  жертв 
оккупационного  коммунистического  режима  и  ветеранов  войны  Румынской  армии,  основателя  и  председателя 
Национальной партии Георге Гимпу.  На этом мероприятии Михай Гимпу сообщил, что в антикоммунистической борьбе, 
продвижении  румынизма  в  Республике  Молдова  большие  надежды  возлагает  он  на  своего  племянника,  по 
совместительству мэра Кишинева Дорина Киртоакэ. "Он кровь от крови Георге Гимпу. Сейчас впервые после 40-х годов, в 
истории Бессарабии высокую должность в государстве занял молодой человек, свободный от советской школы", - сказал 
дядюшка. А племянник, в свою очередь, призвал молодежь бороться с "тоталитарным коммунистическим режимом", чтобы 
он "не нашел себе места в европейском пространстве, и мы смогли бы вернуть свою идентичность и единство в ЕС". 

Как именно молодежь будет бороться с "тоталитарным коммунистическим режимом" - гадать не приходится. Даже 
у юного поколения уже есть богатая практика борьбы. Не так далек от нас 2003 год, когда толпы студентов и школьников 
вместо занятий разгуливали по площади, протестуя против придания статусу русского языка второго государственного. 
Навыки участия в акциях протеста еще не утеряны. 

Смех и слезы 
Как бы ни били себя в грудь местные унионисты всех мастей, доказывая обратное, но для них слова "коммунисты" 

и  "русские"  -  синонимы.  Анекдотический  случай.  Русскоязычная  жительница  Кишинева  пришла  по  своим  делам  в 
парламент. Зашла в лифт и вежливо поздоровалась со стоявшей там дамой. По-русски, естественно. Дама не ответила. 
Посетительница спросила, на какой ей этаж. Дама открыла рот - и началось. Посетительница получила за все: за свой 
русский язык, за визит в парламент (типа - куда со свиным рылом в калашный ряд), за коммунистов, к которым, кстати, она 
не  имеет  никакого  отношения.  Дама  все  это  выговаривала  ей  на  молдавском.  А  когда  открылись  двери  лифта, 
посетительница мстительно сообщила, что она якобы приехала из Литвы консультировать парламентариев по вопросам 
евроинтеграции. Куда только делся апломб дамы! Она мгновенно перешла на хороший русский и долго еще бежала за 
посетительницей по коридору, извиняясь и оправдываясь. Дама эта - активный депутат от оппозиции. Периодически она 
выступает с разного рода "революционными идеями".  И хотя все здесь рассказанное - чистая правда, имени ее мы не 
назовем, исключительно чтобы не разглашать имя "литовки". 

Нам не дано предугадать, как наше слово отзовется 
Если парламентарии, так сказать, слуги народа допускают такие вещи, то чего ждать от не таких образованных 

люмпенов, которые готовы подхватить любые лозунги, которые оплачиваются из партийных или каких там еще карманов? 
Сегодня  общество  достаточно  наэлектризованно,  чтобы  команда  "ату!"  не  растворилась  бесследно  в  воздухе.  Уже 
поднимают  головы доморощенные  националюги,  учуяв  нюхом  новые  веяния.  Недавно  "КП"  в  Молдове"  опубликовала 
письмо читательницы. Ее вместе с другом задержал на кишиневском железнодорожном вокзале полицейский, оскорблял, 
бранил за русский язык и хвастался связями "в верхах", из-за которых ему ничего не страшно. А сколько таких ублюдков не 
носят полицейскую форму, нигде не работают, на них вообще никак нельзя повлиять? Все свои беды они связывают с 
коммунистами (или с русскими - кому как нравится). Им позволь только показать силу молодецкую! 

Но задумываются ли об этом господа, делающие громкие заявления? Риторический вопрос. Отличительная черта 
молдавских  политиков  -  их  красноречивость.  Когда  соловей  поет  -  он  затыкает  уши.  Чтобы  не  слышать  резонанс.  И 
закрывает глаза. Чтобы не видеть толпы людей и замаячивший впереди лозунг "Чемодан - вокзал - Россия". Пока буквы 
читаются, как сквозь туман. Но читаются. 

Молдова после Воронина: возрождение или смутные времена?
6 августа 2007 г., Виталий Андриевский, «Пресс-обозрение», Кишинев

Почти  с  самых  первых  дней  президентства  авторитарного  лидера  Партии  коммунистов  Молдовы  Владимира 
Воронина автор этих строк являлся одним из активных критиков его внешней и внутренней политики. 

Но  сегодня  мне  больше  не  хочется  этого  делать.  Во-первых,  я  окончательно  убедился  в  том,  что  Воронин 
абсолютно  невосприимчив  к  любой  критике.  Во-вторых,  по  этой  самой  причине  мне  сегодня  Воронина  просто  по-
человечески жалко. 

Но, при всём этом, не могу не признать, что Воронин является одним из самых ловких мистификаторов нашего 
времени.  Образно  говоря,  он  «продавец  воздуха».  Используя  коммунистическую  партию,  как  хорошо  раскрученный 
политический  бренд,  Воронин и  его  команда,  спекулируя на  ностальгии  по  советским временам у  значительной  части 
граждан старшего поколения, сумели заручиться их поддержкой на выборах, получить большинство в парламенте и затем 
монополизировать всю власть в стране. 

Можно допустить, что в самом начале пути, ещё только учреждая новую партию, а затем пребывая в оппозиции, 
Воронин и его соратники убедили себя, что им дважды удастся войти в одну и ту же реку, то есть реанимировать в Молдове 
советскую власть и восстановить коммунистические порядки. 

Но  существует  много  доказательств  того,  что  уже  вскоре  после  своей  победы  на  парламентских  выборах, 
вплотную столкнувшись с суровыми реалиями постсоветской  жизни  в  стране  с  разрушенной  экономикой  и  социальной 
сферой, Воронин и его соратники быстро протрезвели, поняли свою несостоятельность, а потому напрочь отбросили все 
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прежние  розовые  иллюзии  и  вместо  реанимации  коммунизма  в  Молдове  занялись  решением  своих  собственных 
меркантильных проблем. 

Этот грех Воронину и его соратникам по руководству ПКРМ ещё можно было бы как-то простить. Но вот что нельзя 
им простить ни в коем случае, так это то, что, отказавшись от строительства обещанного «коммунистического общества», 
они  продолжают  обманывать  народ.  Правда,  теперь  грядущий  «социальный  рай»  видится  им  на  Западе,  в  «общем 
европейском доме», куда они якобы уже ведут Молдову семимильными шагами. 

Могу  поверить,  что,  когда  руководящие  коммунисты  только  брали  власть  в  свои  руки,  они  искренне  хотели 
перемен в стране к лучшему, а не только в своей личной жизни. Они, помнится, даже имели «научно обоснованные планы» 
реанимации  всех  сторон  жизни  в  Молдове.  Но  планы  эти  не  выдержали  соприкосновения  с  реалиями  жизни,  а  для 
разработки  новых  планов,  адаптированных  к  требованиям  текущего  момента,  в  команде  Воронина  не  нашлось  ни 
способных на это теоретиков, ни политической воли самих руководителей ПКРМ. 

В  чем  же  видится  главная  причина  провала  «воронинского  проекта»  для  Молдовы?  Почему  этот  сильный, 
харизматический  лидер,  имея  массовую поддержку  электората  и  практически  неограниченную  власть,  так  и  не  сумел 
совершить широко разрекламированный «молдавский прорыв»? Сразу отметаю предположение, что он этого и не хотел. 
Нет, Воронин этого очень хотел. Человек честолюбивый, с громадным самомнением и большими амбициями, он явно хотел 
попасть на скрижали истории, как великий государственный деятель, который значительно улучшил жизнь простого народа, 
объединил страну, обеспечил Молдове хорошую перспективу на будущее. 

Более того, уверен, что Воронин любит Молдову, является ее патриотом. Поэтому тем более важно определить, 
почему же у него практически ничего из задуманного не получилось? Это важно сделать также для того, чтобы этим же 
путем и через эти же ошибки не прошли другие политики. Это также необходимо сделать для того, чтобы народ научился, 
наконец, выбирать во власть «правильных политиков», а не шел покорно всякий раз за теми, кто много обещает, да ничего 
не делает для исполнения своих обещаний, всякий раз оказываясь жертвой очередного обмана. 

Прежде  чем  перейти  к  анализу  ошибок  президента  Воронина,  хочу  отметить,  что,  несмотря  на  общие 
неутешительные итоги его правления, ему все же удалось на некоторых направлениях достичь успехов. Считаю важным об 
этом не только сказать, но и перечислить их, так как предвижу, что после окончательного ухода Воронина, новая власть, в 
которую войдут как нынешняя непримиримая оппозиция, так и все те, кто в разное время сотрудничал с Ворониным, не 
только забудут об этом, но и спишут на Воронина все беды в Молдове (вплоть до нынешней катастрофической засухи) и 
еще длительное время будут бороться с «наследием Воронина». 

К несомненным заслугам Воронина надо отнести победу над организованной преступностью в Молдове. Да, во 
многом место «паханов» заняли сами силовые структуры, но прежнего криминального беспредела в стране все же сегодня 
нет. Во многом, благодаря усилиям Воронина, был наведен порядок и в таких государственных структурах, как таможня и 
налоговые органы. За время пребывания Воронина у власти значительно увеличилась собираемость средств, идущих на 
пополнение бюджета. Это позволило решать некоторые социальные проблемы, повышать пенсии и зарплаты. К позитиву 
можно отнести также работы по реконструкции мемориалов и памятников войны, восстановление церквей и монастырей. 
Справедливости ради, надо признать, что экономический рост в Молдове начался при премьерстве Дмитрия Брагиша, а в 
том, что он был сохранен, есть заслуга бессменного премьер-министра последних лет Василия Тарлева. 

Однако,  грубые  ошибки,  а  также  отдельные  поступки  («дело  Пасата»,  уголовное  преследование  оппонентов) 
Воронина сегодня всё заметнее стали перевешивать в общественном мнении то положительное, что можно отнести в его 
актив. Это начало сказываться на настроениях электората, который всё чаще отказывает возглавляемой Ворониным партии 
власти в поддержке. Например, именно этим можно объяснить серьёзное поражение Партии коммунистов в Гагаузии и на 
местных выборах в целом по Молдове и особенно в Кишиневе. 

Самой  главной  и  принципиальной  ошибкой  Воронина  следует  признать  то,  что,  в  отличие  от  российского 
президента  Владимира  Путина,  он  не  создал  команду  единомышленников.  В  России  политическая  и  бизнес-элита 
достаточно спокойно готовы принять преемника Путина, независимо от того, кто им станет, потому что все понимают, что 
общая стратегия развития России на ближайшие 10-15 лет не изменится. Не изменится потому, что власть в России поняла, 
каким путем нужно идти, осознала, что только единая команда может выиграть борьбу за лучшее будущее для России. 

В Молдове ничего этого нет. Здесь все произошло совсем по-другому. С политиками и управленцами из команд 
экс-президентов Снегура и Лучинского Воронин не захотел работать. Хотя среди них было много опытных и грамотных 
специалистов.  От  помощи  и  совета  старых  соратников  по  партии  Воронин  достаточно  быстро  отказался,  постепенно 
вытеснив их из активной политики. А ведь это были люди, которые не только могли говорить с ним на «ты», но имели свое 
собственное мнение и не боялись его высказывать. После избрания Владимира Воронина президентом, они были не только 
отодвинуты от рычагов власти, но им прямо дали понять, что их мнение президента больше не интересует, а потому будет 
намного лучше, если они перестанут его высказывать. 

Взамен старых партийных товарищей в команду Воронина были набраны те неофиты, которые готовы были слепо 
выполнять любые распоряжения президента, не задумываясь об их законности и полезности для жизни страны и народа. В 
результате сложилась крайне неэффективная и очень непрофессиональная система власти. Система, которая работает 
только на одного человека и под руководством этого человека. Ни одно решение в политике и экономике не принимается 
без  личного одобрения президента.  И это  притом,  что Молдова является по  Конституции парламентско-президентской 
республикой, где власть президента сильно ограничена, он лишен многих полномочий! 

Порочность созданной Ворониным системы власти состоит ещё и в том, что важнейшие государственные решения 
принимает человек, не имеющий на это не только соответствующих конституционных полномочий, но также должного опыта 
и профессионализма. Особенно негативно это сказывается в области экономики и внешней политики. К тому же, в силу 
отмеченных выше причин,  он не несёт персональной ответственности за принятые решения ни перед партией,  из-под 
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контроля которой давно вышел, ни перед обществом, к мнению которого не прислушивается. Сейчас эта система власти 
является самым главным тормозом в развитии страны. 

Вторая ошибка Воронина – это его нежелание иметь в стране эффективную и действенную оппозицию. По моему 
убеждению, это отлично понял в России президент Путин. Отсюда и раскрутка двух партийных «Россий» – «Единой» и 
«Справедливой». Одна занимает правоцентристскую, другая – левоцентристскую ниши. Это не партии- антагонисты, но это 
партии-противники,  которые  обречены  на  политическую  борьбу  друг  против  друга.  Несмотря  на  то,  что  «развод» 
политической партийной системы на две мегапартии зачастую идет далеко не идеально, от борьбы этих партий выиграет 
вся политическая система России. 

В Молдове всё совсем по-другому. Коммунист Воронин, в отличие от беспартийного Путина, будучи сам человеком 
партийным,  не  смог  или  не  захотел допустить,  чтобы в стране  нормально  развивались  оппозиционные партии.  Он не 
занимался  выращиванием  оппозиции,  а  просто  назначил  скопом  «придворными  оппозиционными  партиями»  всех  тех, 
которые ранее уже предавали своих политических союзников, кто отказывался от борьбы с властью коммунистов. Это была 
сугубо  «карманная  оппозиция»,  которую показывали  Западу,  чтобы там говорили о  развитии  в  Молдове  гражданского 
общества и демократии. После местных выборов эта «оппозиция», как и следовало ожидать, быстро «соскочила с крючка» 
Воронина, чем вызвала у него жгучую обиду. Но и сами эти партии, вступив после местных выборов в союз с теми, кого они 
раннее предали, пойдя на союз с Ворониным, тем самым дискредитировали большинство оппозиционных партий. 

К третьей ошибке Воронина я бы отнес его неумение правильно выстроить отношения с Западом и Востоком. С 
Западом Воронин работал больше лозунгами и общими словами, а там привыкли к конкретике и реальным делам. Его 
поездки «галопом по Европам» с целью поисков «адвокатов» для евроинтеграции Молдовы» не открыли Молдову Западу и 
не принесли стране никакой пользы. Президенту Воронину так и не удалось найти в Европе солидного и влиятельного 
стратегического партнера, который мог бы уделить Молдове время и внимание, реально помочь ей в решении её насущных 
проблем. Такими партнерами, в силу разных причин, вполне могли бы стать Италия, Франция или Германия. Но, увы, ни с 
одной из этих стран Молдова так по настоящему и не сблизилась. 

К досадным «проколам» Воронина можно отнести и довольно прохладные отношения с Румынией и Украиной. 
Ближайшие соседи Молдовы не стали ее настоящими друзьями и партнерами. Значительная часть вины за это лежит 
персонально на Воронине. 

Особая  тема –  это  отношения  Воронина  с  Россией.  Выстраивая  отношения  с  этой  страной,  определяя  её  в 
качестве стратегического партнера Молдовы, Воронин, несомненно, думал, прежде всего, об интересах Молдовы. Но вся 
беда в том, что Воронин не всегда правильно понимал, где настоящие интересы Молдовы, а где она начинает играть на 
руку чьим-то чужим интересам. В том числе и «Вашингтонского обкома». Самая большая проблема Воронина в том, что он 
не  заметил  того,  что  Россия  при  Путине  сильно  изменилась  и  продолжает  стремительно  изменяться.  Она  стала 
прагматичной, деловой, начала более активно защищать свои интересы по всему миру. 

Безусловно, изменения произошли и в самой Молдове. Правда, внешне они были менее заметны, так как Молдова 
как на Западе, так и на Востоке, по-прежнему выступает в привычной роли просительницы. Отсюда – соответствующее 
отношение к нашей стране. Сильный удар по молдавско-российским отношениям был нанесен в 2003 году, когда Воронин 
отказался подписать «меморандум Козака», то есть, план по урегулированию Приднестровского вопроса, разработанный 
Кишиневом и Тирасполем под патронатом личного посланника президента России – Дмитрия Козака. 

Если бы Воронин не втянул в это дело Россию, если бы он не стремился максимально ускорить решение этой 
проблемы, то, по моему мнению, молдавско-российские отношения не только развивались бы динамично и эффективно, но 
сегодня были бы заложены серьезные экономические, политические и гуманитарные предпосылки для успешного решения 
проблемы  Приднестровья,  объединения  этого  региона  с  Молдовой.  Но  Воронин,  образно  говоря,  начал  дергать 
наметившиеся всходы «за вершки», думая, что от этого они будут расти быстрее, и тем самым лишь загубил их, оборвав 
«корешки».  Спешка  Воронина  во  многом способствовала  тому,  что  приднестровскую проблему до  сих  пор  не  удалось 
решить. 

Сегодня Воронин говорит, что он не мог подписать «меморандум Козака», так как он узаконил бы на определенный 
период пребывание  российских  войск  в  Приднестровском регионе.  Но  при  этом он ни  разу  не  объяснил,  а  в  чём же, 
собственно  говоря,  видится  ему  угроза  для  Молдовы  вследствие  пребывания  в  этом  регионе  1000-1500  российских 
военных? Неужели это столь непомерная цена для Кишинева, которую нельзя было заплатить за объединение страны? К 
тому  же,  общеизвестно,  что  Приднестровье  не  рассматривается  Россией  как  военный  плацдарм  в  случае  каких-либо 
международных конфликтов. Русские военные в этом регионе - это не только гарантия того, что проблема Приднестровья 
будет решена исключительно мирным путем, но и важнейший фактор, который не позволяет Молдове вступить в НАТО. И 
вот этот-то фактор для России куда более весом, чем все заявления Воронина о нейтральном статусе Молдовы. А что же 
интересы самой Молдовы? Они никак при этом не ущемляются. Как не ущемляются, например, интересы Азербайджана, у 
которого Россия арендуют для своих военных нужд Габалинскую РЛС, или интересы Украины, у которой Россия арендует 
базы в Крыму. 

Возможно, надо просто унять эмоции и здраво подумать, что нужно и можно реально сделать, чтобы объединить 
страну. Не забывать при этом об интересах приднестровцев, а также понимать, что свои геополитические интересы есть и у 
России. Безусловно, Молдова не должна при этом отказываться от своих интересов, а также отворачиваться от ЕС и США. 

Всё больше признаков того, что Воронин уходит. Уходит постепенно в прошлое и воронинская эпоха. Но вот, кто 
придет на место Воронина, какую политику будут проводить те, кто победит в 2009 году на парламентских выборах, сегодня 
сказать ещё очень трудно. Но есть большие опасения, что вместо опостылевшего всем «воронинского режима» придут 
вовсе не лучшие, а смутные времена. И в результате Молдова вместо того, чтобы пойти вперед, будет отброшена назад. 
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Молдавия на пороге голода
13 августа 2007 г.,  Светлана Гамова, «Независимая газета»

Алтайский край намерен отгружать зерно и муку для сел республики
В Молдавию начала поступать гуманитарная помощь из России и Евросоюза. Страна после небывалой засухи 

оказалась на грани голода. Ситуация в республике названа катастрофической, так как 80% земельных угодий пострадали. 
Ущерб  оценивается  в  1  млрд.  долл.,  что  составляет  половину  молдавского  бюджета.  Кишиневское  правительство 
обратилось за помощью к ЕврАзЭС, а также к странам Запада с просьбой помочь. 

Предприимчивые молдавские крестьяне еще месяц назад начали закупать в местных магазинах, а также завозить 
из соседней Украины муку, делая запасы на зиму. Старые люди говорят, что засухи, подобной той, что стояла нынешним 
летом, в Молдавии не было даже в голодном 1947 году. Термометры в тени показывали 47 градусов жары, а на солнце 
было под 50. Первые дожди выпали в республике с начала лета только неделю назад, но урожай практически весь погиб. 
Фрукты и овощи в нынешнем сезоне в Кишиневе стоят практически как в Москве, потому что их почти нет – небольшие 
урожаи удалось  снять только с  тех полей и  огородов,  которые поливались.  А таких в  стране немного.  Учитывая урок 
нынешнего года, правительство Молдавии разработало программу орошения, но ее результаты скажутся лишь в 2012 году. 
До тех пор придется уповать на природу. Она же, как показал нынешний год, не радует. 

Когда стало понятно, что зерновых будет снято вполовину меньше, чем в прошлом году, а пшеницы твердых 
сортов  и  того  меньше,  президент  Молдавии  Владимир  Воронин  обратился  к  послам  иностранных  государств, 
аккредитованных в Кишиневе, с просьбой сообщить своим правительствам о ситуации, которая сложилась в молдавском 
агросекторе. В посольстве РФ «НГ» сообщили, что такой разговор Воронин провел и с временным поверенным в делах 
России  в  Молдавии.  Это  произошло  в  июле,  а  в  августе  правительство  Молдавии  обратилось  к  странам ЕврАзЭС с 
просьбой помочь. 

На минувшей неделе в стране была создана специальная комиссия, которая должна осуществлять мониторинг за 
поступлением и распределением гуманитарной помощи, поступающей в республику из-за рубежа. Об этом сообщил на 
заседании  национальной  комиссии  по  чрезвычайным  ситуациям  премьер-министр  Василий  Тарлев.  Наряду  со 
специалистами  в  состав  комиссии  вошли  представители  общественных  и  неправительственных  организаций  страны. 
Тарлев  сказал,  что  на  обращение  правительства  к  иностранным  государствам  и  международным  организациям  уже 
откликнулись  некоторые  страны.  Положительные  ответы  прислали  Россия,  Евросоюз,  Англия,  Белоруссия,  ряд 
международных организаций. Греция, к примеру, уже выделила Молдавии 100 тыс. евро. А Алтайский край начал поставки 
в Молдавию зерна. 

Вся гуманитарная помощь, как сообщили «НГ» в правительстве Молдавии, будет распределяться без посредников 
– сельскими администрациями. Правительство также распорядилось разрешить импорт зерновых, более того,  ввозимая 
пшеница не будет облагаться пошлиной и НДС. В то же время вывоз зерна из республики запрещен. Такой же запрет 
введен и в Приднестровье, где также тяжелое положение с хлебом. Молдавский премьер заявил: «Мы будем закупать зерно 
в  России,  на  Украине,  в  Казахстане,  где  закупочные цены ниже,  чем на внутреннем рынке Молдавии».  Как  сообщают 
молдавские  СМИ,  власти  республики  составили  перечень  продовольствия  и  семян,  необходимых  для  того,  чтобы 
компенсировать последствия засухи. В частности, республике нужно 350 тыс. тонн зерна, 89 тонн картофеля, а также 85 
тонн молочных продуктов. В закромах у государства есть 190 тыс. тонн зерна. Это только для того, чтобы прокормиться, а 
еще  необходимы  семена  и  зерно  для  будущих  посевов.  По  данным  Министерства  сельского  хозяйства  Молдавии, 
предварительная сумма ущерба составила 12 млрд. молдавских леев, или 1 млрд. долл. 

Как  сообщили  «НГ»  в  Министерстве  сельского  хозяйства  Молдавии,  крупнейшая  зерноперерабатывающая 
компания РФ ОАО «ПАВА» готова поставлять муку в республику. 

Между тем не во всех странах, к которым за помощью обратилась Молдавия, хлеба в достатке. В Бишкеке даже 
начали работать оперативные группы по контролю за ценами на хлеб. А Министерство экономики Украины предоставило 
местным органам исполнительной власти полномочия для регулирования цен на хлеб путем установления предельных 
уровней рентабельности производства муки высшего сорта и хлеба и хлебобулочных изделий из нее. Это объясняется тем, 
что в стране производство зерна сократится в нынешнем году на 20%, что приведет к повышению цен, в том числе и на 
муку.

Тирасполь надеется на Косово и на "холодную войну"
3 августа 2007 г., «Независимая Молдова», Кишинев

Новость о приостановлении Россией своего участия в выполнении ДОВСЕ вызвала ликование в коридорах  
власти  Тирасполя.  Все  официальные  приднестровские  СМИ  поспешили  подать  это  событие  как  чрезвычайно  
позитивный факт 

26  июля  просмирновская  газета  "Приднестровье"  описывала  данную тему  под  радостно-вульгарной  "шапкой": 
"Америка, не балуй! Получишь... ответ". Близкий к руководству МГБ непризнанной республики публицист Сергей Ильченко 
пишет в газете "Русский Прорыв", что теперь никто не будет настаивать на том, чтобы Россия выполнила стамбульские 
договоренности (вывод войск и вооружения РФ из Приднестровья). 
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По мнению некоторых приднестровских аналитиков, команда Игоря Смирнова рассчитывает на то,  что помимо 
развития  напряженности  вокруг  ДОВСЕ осенью 2007  года  появится  долгожданный  косовский  прецедент.  Как  полагает 
политолог и бывший кандидат на пост главы Приднестровья Андрей Сафонов, если осенью произойдет признание Косово 
со стороны США и еще нескольких десятков стран, минуя Совет Безопасности ООН, влиятельные российские политические 
и финансовые круги могут поставить вопрос в пику Западу об официальном признании либо всех, либо кого-то одного из 
числа непризнанных стран на постсоветском пространстве. Правда, в этом случае новая "холодная война" между Россией и 
Западом может стать реальностью, считает Сафонов. 

Между тем, само тираспольское руководство зависит от колебаний внешней политики Москвы, понимающей, что 
по большому счету "битва за Косово" Сербией и Россией проиграна. Это влечет отсутствие у России четкой стратегии в 
отношении  к  непризнанным  государствам.  Все  та  же  газета  "Приднестровье"  сочла  необходимым  напечатать  мнение 
некоторых  российских  экспертов,  размышляющих  о  косовской  проблеме.  Показательны  слова  завотделом  Института 
политического и военного анализа, кандидата исторических наук Сергея Маркедонова: "От российской позиции, давайте 
честно говорить, мало что зависит. К тому же эта позиция еще и непоследовательная. Потому что в прошлом году все, 
начиная с президента Путина, говорили о том, что косовский прецедент будет прецедентом для Абхазии, Южной Осетии и 
Приднестровья. И тем самым показывали, что мы готовы к тому, что Косово обретет признание. Но в последнее время 
позиция изменилась, и мы стали выступать против ускоренного обретения Косово независимости. Таким образом, какой-то 
четкой  стратегии  мы  здесь  не  видим".  Итак,  именно  эти  колебания  в  российских  подходах  с  зеркальной  точностью 
воспроизводила с 2006 года приднестровская дипломатия. 

Официальные СМИ непризнанной  республики также  приводят слова  генерального  директора  Международного 
института политической экспертизы Евгения Минченко: "Россия... была готова пойти на независимость Косово, но в размене 
с  непризнанными  государствами  на  территории  бывшего  СССР,  а  сейчас  я  в  этом  сомневаюсь".  Таким  образом,  в 
Тирасполе  рассчитывают  если  не  на  признание  независимости  Приднестровья  в  ходе  новой  "холодной  войны",  то  на 
сохранение  статус-кво.  Эти  настроения  подпитываются  последним решением россиян  инвестировать  сотни  миллионов 
долларов в Абхазию в преддверии сочинской Олимпиады, Инфраструктура многих российских предприятий, намеренных 
возводить в Сочи олимпийские объекты, будет размещаться в этой непризнанной республике. То, что позиция Грузии в 
данном случае,  мягко  говоря,  была учтена  не  в  полном объеме,  только позволяет  Игорю Смирнову и  его  соратникам 
"имитировать энтузиазм". 

Что касается Запада, то он пока что продолжает говорить об уникальности косовского случая. Есть информация, 
что парламент Косово провозгласит независимость края 28 ноября - в День флага Албании. Но более интересно то, что 
последует потом. Если косовская "самостийность" заглохнет или притормозится на уровне Совета Безопасности ООН из-за 
вето  России  и,  возможно,  Китая,  тогда  переговоры о  статусе  Приднестровья могут  привести  в  обозримом будущем к 
ощутимым результатам. Если же ООН останется в стороне, а признание Косово придет со стороны тех, кто выступает 
сейчас  за  независимость,  тогда  процесс  приднестровского  урегулирования  станет  одним  из  звеньев  в  цепи 
непредсказуемых событий на Балканах.

Москва пытается перезагрузить приднестровское урегулирование
6 августа 2007 г. 

Виталий Кулик, Директор Центра исследований проблем гражданского общества, "Евразийский дом", Киев 

Молдова не перестает поражать экспертное сообщество своей «принципиальностью» в вопросах политического 
диалога  с  Российской Федерацией.  Всего лишь месяц назад президент РМ уверял послов западных стран в  том,  что 
большего патриота Молдовы, чем он, Владимир Воронин, найти невозможно, и все обвинения в его адрес в сепаратных 
переговорах с Москвой не соответствуют действительности. Теперь же Кишинев снова начинает игру в пользу Москвы.

В конце июля в российских СМИ снова просочилась информация, что Москва уже в ближайшее время приступит к 
активной  стадии  реализации  проекта  «Козак-2»,  и  видимые  шаги  в  этом  направлении  можно  ожидать  уже  во  второй 
половине августа с.г. Но в отличие от прошлого раза, новое наступление на Молдову будет более продуманным, и будут 
учтены интересы большинства игроков.

Стратегической целью российской стороны в реализации проекта «Козак-2» является объединение Молдовы на 
условиях,  которые позволят Кремлю распространить свой контроль не только на Приднестровье, но и на все будущее 
общее государство.  При  данных условиях,  главными приоритетами Кремля  будут:  сохранение  долгосрочного  военного 
присутствия в регионе, утверждение русского официальным языком на территории Молдовы, закрепление возможности 
хотя бы частичного формирования органов власти объединенного государства лояльными Кремлю персоналиями, которые 
будут  иметь  возможность  принимать  участие  в  определении  внутренней  и  внешней  политики  страны  (за  счет  квоты 
Приднестровья в органах власти Молдовы) и т.п.

Таким  образом,  в  случае  реализации  российских  инициатив  Кремль  получит  возможность  легализовать  свое 
долгосрочное присутствие в регионе и значительные дополнительные рычаги влияния, направленные, в т.ч. на удержание 
Украины (как регионального игрока) в поле своего контроля.

Некоторые  российские  стратеги  уже  не  скрывают,  что  объединенная  таким  образом  Молдова  не  будет 
жизнеспособным  образованием,  поэтому  через  1-2  промежуточные  этапа  Приднестровье  неизбежно  войдет  в  состав 
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Украины  (со  всеми  возможными  связанными  с  таким  вариантом  отрицательными  последствиями,  как,  например, 
отторжение Крыма и т.п.).

На  данном  этапе  Кремль  старается  воспользоваться  объективными  благоприятными  для  реализации  своих 
стратегических намерений факторами, а также нейтрализовать существующие в связи с этим риски. Российская сторона 
планирует действовать в  рамках принципа  принуждения сторон к  диалогу,  для чего будет задействована совокупность 
имеющихся у Кремля рычагов влияния на регион.

В частности, Москва для получения согласия обеих сторон на реализацию плана «Козак–2» имеет намерение 
давить на Кишинев, используя косовский прецедент (если Косово получит независимость «извне» без получения согласия 
на это метрополии), продолжение винного кризиса в стране (значительное количество виноделов из-за отсутствия четких 
временных  горизонтов  восстановления  экспорта  винной  продукции  в  РФ  начинает  процесс  переговоров  относительно 
продажи этого бизнеса),  пассивность  ЕС в  молдавско-приднестровском направлении (неоднократно  задекларированное 
бюрократами ЕС нежелание Брюсселя ссориться с Москвой через Молдову, что обусловлено приоритетностью вопроса 
бесперебойного энергообеспечения Евросоюза, неизбежно толкает РМ к поиску компромиссов с РФ), румынский фактор 
(молдавское руководство в  значительной мере обеспокоено ростом румынского влияния в регионе,  что создает угрозу 
государственности РМ, в т.ч. в приднестровском урегулировании. Молдовская сторона обращалась к РФ для получения 
помощи в нейтрализации румынского влияния в регионе, эксплуатируя тезис о необходимости защиты русского языка в РМ 
и  т.п.).  Безусловно,  важное  место  в  системе  аргументации  Кремля  будут  занимать  и  личные  гарантии  В.Воронину  и 
«семейному бизнесу» после реализации операции «наследник».

Среди основных факторов давления на Тирасполь Москва, очевидно, использует угрозу замораживания внешнего 
финансирования в условиях жесткого бюджетного дефицита в Приднестровье (после недавнего секвестрования бюджета 
региона общий дефицит Приднестровья составляет 60 млн. долл. США, хотя по статьям социальной защиты – лишь 4 млн. 
долл. США. По сути, регион может самостоятельно продержаться на плаву до конца 3 квартала с.г.), а также прекращение 
политической поддержки лично И.Смирнова. Отдельные эксперты также предусматривают возможность приостановления 
снабжения газа в регион (в условиях непризнания руководителем региона И.Смирновым газового долга Приднестровья, 
который  совокупно  составляет  1,35  млрд.  долл.  США,  Россия  пока  затягивает  окончание  переговоров  относительно 
поставок  газа  в  регион).  Однако,  учитывая  тот  факт,  что  около  70%  газа  в  Приднестровье  потребляется  большими 
предприятиями  –  ММЗ  и  МДРЕС,  которые  принадлежат  большим  российским  инвесторам,  такой  шаг  выглядит 
маловероятным.

«Нейтрализация»  Главы  Миссии  ОБСЕ  в  Молдове  Л.О’Нилла  путем  разоблачения  факта  его  контрабандной 
деятельности  в  Москве  (возможно,  его  даже  отзовут  в  Вашингтон),  очевидно,  направлена  на  минимизацию  рисков. 
Действующий посол США в РМ М.Кирби вряд ли сможет составить конкуренцию российской дипломатии.

Кремль считает, что План Ющенко уже окончательно торпедирован (в первую очередь действиями Кишинева), а у 
самого Киева  сейчас  отсутствуют ресурсы для активного  вмешательства в  ситуацию.  Кроме того,  предполагается,  что 
реализация этого проекта будет далеко не самым плохим вариантом для Украины из-за того, что замороженный конфликт 
представляет гораздо большую опасность для нашей национальной безопасности.

Совокупность  указанных  факторов  позволяет  российской  стороне  с  уверенностью  приступать  к  практической 
стадии реализации проекта «Козак-2». Вместе с тем, среди российских экспертов существует определенный скепсис.

Ситуация в регионе почти стопроцентно напоминает ту, что была в марте 2003, как фигурантами (Ю. Зубаков, 
О.Астахов – со стороны РФ, М.Ткачук, В.Шова, В.Стурза – со стороны РМ, И.Смирнов, В.Лицкай и Е.Шевчук - со стороны 
Приднестровья),  так  и  набором идей и общим фоном вокруг  урегулирования.  Однако аналогичными остаются и риски, 
которые помешали реализации российских  инициатив  в  2003  году.  В  случае  провала  проекта  «Козак-2»  Россия  будет 
вынуждена окончательно признать, что она является стороной конфликта, а не страной-посредником, и это может иметь 
крайне отрицательные последствия для Кремля, так как это слом существующего переговорного формата и т.п.. Кроме того, 
на реализацию указанных намерений отрицательно влияет дефицит времени (начало избирательной кампании в России).

Следует отметить, что кроме тех рисков, которые послужили причиной провала Меморандума Козака в 2003 году 
(речь идет о вмешательстве США), на данном этапе также существуют и угрозы, связанные с незаинтересованностью части 
приднестровской элиты «слепо» играть под Кремль. Москва четко ничего не обещает Смирнову и его окружению. Поэтому 
кое-кто  в  Тирасполе  может  развязать  небольшую  войнушку,  чтобы  «не  решить»  проблему.  Вот  тогда  вопрос  об 
урегулировании вообще отпадет сам собой.

Интерес Украины
Естественно,  что  Киев кровно заинтересован в  урегулировании приднестровского  конфликта.  Если российские 

инициативы (итоговая редакция) по объединению РМ и ПМР будут реалистическими, то Украине следовало бы поддержать 
некоторые элементы российского плана. Более того, открыть для себя дополнительное «окно возможностей». В рамках 
«торга» Киев может получить гарантии защиты прав и свобод украинских граждан, проживающих не только в ПМР, но и на 
севере Молдовы. В состав будущего парламента Молдовской Федерации на основе национальной квоты должны входить 
представители от украинских общин Приднестровья и РМ.

Также интерес Киева состоит в том, чтобы максимально защитить своих экономических агентов, работающих в 
регионе, легализировать результаты приватизации в ПМР.

Но главным вопросом, который требует государственного обеспечения, является проблема привлечения жителей 
региона в  украинское информационное,  культурное,  образовательное и гуманитарное пространство.  А для этого нужна 
консолидированная политическая воля. Таковой пока не наблюдается…
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Становление оппозиции – путь к развитию демократии в 
Приднестровье

6 августа 2007 г., Виталий Андриевский, «Пресс-обозрение», Кишинев

Ещё каких-то шесть-семь лет тому назад вряд ли было возможно всерьёз говорить о приднестровской оппозиции, 
поскольку её присутствие на политической сцене страны было едва заметно. Более того, само понятие «оппозиционер» в 
приднестровском обществе воспринималось тогда крайне негативно, ибо любая оппозиционность единолично правящему 
президенту  Игорю  Смирнову  рассматривалась,  прежде  всего,  как  проявление  нелояльности  к  самому  де-факто 
независимому,  хотя  и  официально  непризнанному  международным  сообществом,  государству  –  Приднестровской 
Молдавской Республике. 

Тем  более  актуальной  и  интересной  стала  тема  приднестровской  оппозиции  сегодня,  когда  в  ещё  недавно 
полностью закрытом для посторонних наблюдателей регионе с авторитарной системой правления начался бурный процесс 
партийного строительства. В этом плане в Приднестровье заметен явный прогресс в его демократическом развитии. В 
непризнанной республике стали реальностью и политический плюрализм, и появление многих партий, возникла и открыто 
заявила  о  себе  оппозиция.  Примечательно,  что  в  оппозиции  сегодня  в  разной  степени  находятся  практически  все 
существующие партии Приднестровья. 

Правда, различия, иногда даже очень существенные, между приднестровскими оппозиционерами всё-таки есть. 
Одни партии находятся в оппозиции к президенту Игорю Смирнову и его правительственной команде (Республиканская 
партия «Обновление»), другие - к большинству в Верховном Совете. А это большинство в ВС Приднестровья образует как 
раз  Республиканская партия «Обновление»,  которая избрала спикером приднестровского парламента своего лидера.  В 
оппозиции  к  этому  парламентскому  большинству  находятся  партии,  поддерживающие  президента  Смирнова  и  его 
правительство.  Это  –  Республиканская  партия  Приднестровья,  Партия  патриотов  Приднестровья,  Народная  воля 
Приднестровья. Есть и партии, которые находятся в оппозиции ко всем вообще, то есть и к президенту, и к большинству в 
парламенте. Это Коммунистическая и Социал-демократическая партии Приднестровья. 

Анализ современной политической жизни в Приднестровье дает основание сделать вывод о том, что оппозиция 
этого региона не имеет пока четко выраженной, устоявшейся идеологической ориентации. Впрочем, это не относится к 
левым партиям (коммунистам и социал-демократам),  которые самими своими названиями определили те политические 
ниши,  которые  желают  занять.  Гораздо  сложнее  классифицировать  идеологическую  ориентацию  большинства  других 
приднестровских партий. 

Республиканская партия «Обновление» - это ведущая политическая сила Приднестровья на сегодняшний день. 
Эта партия представляет нечто среднее между такими российскими партиями, как Союз правых сил и «Единая Россия». 
«Обновление» выиграло парламентские выборы. Партия имеет значительную информационную и финансовую базу. У нее 
сильный лидер Евгений Шевчук – председатель Верховного Совета Приднестровья. В партии имеется ещё 5-7 человек, 
которые ведут активную политическую деятельность и готовы составить конкуренцию лидеру. В то же время, у партии есть 
достаточно  уязвимые  места,  которые  уже  вскоре  могут  сыграть  с  «обновленцами»  злую  шутку.  Дело  в  том,  что 
значительная  часть  приднестровцев  воспринимает  партию «Обновление»  не  иначе,  как  «партию  «Шерифа»  (местного 
финансово-промышленного холдинга), то есть как политическую силу, обслуживающую интересы местных олигархов. 

Надо признать, что партии пока никак не удается изменить этот свой имидж. Возможно, это было не столь уж 
важно, когда выборы проводились по мажоритарным округам и избиратели голосовали за конкретных людей. Но вот, когда 
выборы пойдут по партийным спискам, ситуация коренным образом может измениться не в пользу «Обновления». 

К недостаткам партии можно отнести также недостаточно активное использование ресурсной базы. Потенциал в 
этом плане у партии есть.  Но использует она его не всегда эффективно. Не совсем понятна и стратегия дальнейшего 
развития  партии.  Нет  интересных  и  привлекательных  для  большинства  приднестровцев  проектов  развития  региона, 
которые партия могла бы предложить власти и общественности региона. И, тем не менее, при всём этом, «Обновление» 
остается сегодня одной из самых сильных и перспективных партий Приднестровья. 

В последнее время стали всё чётче обозначать себя и основные оппоненты этой партии.  Это,  прежде всего, 
политические  силы,  ориентированные  на  поддержку  действующего  президента  Игоря  Смирнова,  хотя  и  допускающие 
некоторую «фронду» по отношению к президентской команде в правительстве. 

Впрочем,  у  меня  есть  сомнения,  что  это  команда  единомышленников  президента.  Экономические  просчеты 
последних лет,  скандалы в области приватизации,  дают основание думать,  что  реальная власть в  области  экономики 
принадлежит тем, кого можно назвать настоящими хозяевами региона. 

Лидером этих сил сегодня является Партия патриотов Приднестровья (ППП), которую возглавляет Олег Смирнов, 
депутат Верховного Совета Приднестровья. Пикантность ситуации в том, что Олег Смирнов - сын действующего президента 
Игоря Смирнова. В этом есть как определенные плюсы для этой партии, так и некоторые минусы. К позитиву ППП можно 
отнести  то,  что  президент  Смирнов  достаточно  авторитетен  в  регионе.  Часть  этого  авторитета  падает  и  на  Партию 
патриотов и её лидера. К минусам следует отнести неопределенность статуса Олега Смирнова. Электорат всё настойчивее 
пытается получить ответы на вопросы: Кто же он? Наследник-преемник или вполне самостоятельный политик? 

ППП за сравнительно короткий период сумела стать достаточно известной в Приднестровье. Конвертируется ли 
эта её известность в популярность и, как следствие, в победу на выборах, пока трудно сказать, поскольку, как политическая 
сила ППП ещё не в полной мере состоялась. Да, у неё есть лидер, который производит впечатление честного и искреннего 
человека.  Партия  проявляет  активность  в  различных  сферах  общественно-политической  жизни  Приднестровья.  О  ней 
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знают в обществе, так как она часто создает информационные поводы. Однако пока ещё не просматривается сплоченная 
общим  интересом  команда.  Нет  интересных  программных  наработок,  популярных  политических,  экономических  и 
социальных проектов. Безусловно, у этой партии есть перспектива. Но многое в её политической судьбе будет зависеть от 
того,  как в целом станет развиваться политический процесс в регионе: сумеют ли сохранить свой авторитет президент 
Смирнов; найдет ли ППП общий язык с теми политическими силами, которые ей наиболее близки по духу, - Народной волей 
Приднестровья, Народно-демократической партией «Прорыв»? 

Основным соперником на выборах в Верховный Совет Приднестровья у «Обновления» была Приднестровская 
республиканская  партия.  Создавалась  эта  партия  «под  президента  Смирнова»  и  должна  была  стать  его  главной 
политической  опорой.  Это  достаточно  многочисленная  партия,  с  хорошим  организационным  и  административным 
ресурсами.  Однако  этой  партии  чего-то  явно  не  хватает.  Может  быть,  харизматического  лидера?  Или  креативности  в 
действиях?  Нет  у  этой  партии  и  своего  привлекательного  для  электората  «проекта  для  Приднестровья»,  нет  новых 
интересных идей по развитию региона.  Из-за всего этого партия всё больше напоминает «колосс на глиняных ногах», 
который держится  только  потому,  что  против  него  не  предпринимается  каких-либо  решительных  действий  со  стороны 
соперников. 

К  непримиримой  оппозиции  в  Приднестровье  можно  отнести  две  партии  левой  ориентации  –  Социал-
демократическую партию Александра Радченко и Коммунистическую партию Олега Хоржана.  Обе эти партии объявили 
открытую  войну  всему  «антинародному  режиму».  Для  них  нет  особой  разницы  между  Верховным  Советом  ПМР  и 
президентом Смирновым, между партией «Обновление» и Республиканской партией. Все они для приднестровских социал–
демократов и коммунистов -  «враги трудового народа», интересы которого,  по мнению лидеров этих партий, отражают 
только КПП и СДПП. В настоящее время эти партии относятся к категории политических маргиналов. У них нет развернутых 
партийных сетей по всему региону. Невелик и их численный состав. Но это отнюдь не означает, что у них не может быть 
политического будущего. В Приднестровье достаточно много протестных избирателей. За кого они проголосуют на выборах 
по партийным спискам, сегодня практически невозможно точно спрогнозировать. 

Таким образом, анализ политической жизни в Приднестровском регионе показывает, что там сегодня не только 
формируется демократическая система, но она начинает уже по- настоящему функционировать и оказывать влияние на 
политическую жизнь в регионе. 

Да, безусловно, она находится пока еще в периоде созревания и становления. Но стремительные темпы развития 
этой системы вызывают восхищение. По моему мнению, многие молдавские политологи допускают очень большую ошибку, 
когда  скопом записывают  всех  приднестровских  политиков  в  «сепаратисты»,  и  потому  не  видят  весьма существенных 
«оттенков», отличающих одни политические силы Приднестровья от других, всех их рисуют одним цветом. 

Различия между ними есть, и с каждым годом они становятся все более заметными и существенными. В то же 
время,  нельзя  не  отметить,  что,  в  отличие  от  молдавской  политической  элиты  и  большинства  молдавских  партий,  у 
приднестровцев  есть  и  общие  ценности,  и  единство  позиций  по  ряду  важнейших  вопросов,  имеющих  стратегическое 
значение для будущего их региона. Так, например, практически все партии Приднестровья видят будущее своего региона в 
развитии тесных и многосторонних связей с Россией. Они высоко ценят пусть и не признанную де-юре, но существующую 
де-факто «независимость региона», и готовы бороться за права Приднестровья. Вместе с тем, в отличие от многих моих 
коллег политологов и молдавских политиков, я не считаю,  что с  политическими партиями Приднестровья нельзя найти 
общий язык по вопросу объединения Молдовы. Уверен, что с ними можно и нужно обсуждать эту тему, чтобы, в конечном 
итоге, общими усилиями найти ее взаимоприемлемое решение. Нужно только к этому честно и искренне стремиться. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника

1 августа.  Южная Осетия и Абхазия являются суверенными государствами,  которые сами определяют,  с кем 
заключать  договора  или  соглашения.  Об  этом  заявил  министр  иностранных  дел  Южной  Осетии  Мурат  Джиоев, 
комментируя  заявление  замминистра  иностранных  дел  Грузии  Георгия  Манджгаладзе.  По  словам  главы 
внешнеполитического ведомства Южной Осетии, "власти Грузии могли бы развивать экономические отношения с Цхинвали 
и  Сухуми,  это  было  бы  проявлением  доброй  воли  и  стремление  к  добрососедству".  "Вместо  этого  звучат  заявления, 
которые  лишь  свидетельствуют  о  том,  что  желаемое  выдается  за  действительное",-  резюмировал  глава  МИД  Южной 
Осетии.

1 августа. Конфликт в Южной Осетии "может быть урегулирован в течение нескольких месяцев", если Россия 
сыграет позитивную или нейтральную роль, - заявила председатель парламента Грузии Нино Бурджанадзе. Более того, по 
словам  спикера,  "конфликт  может  быть  решен  таким  образом,  что  все  стороны  останутся  удовлетворенными".  Свой 
оптимизм Бурджанадзе мотивировала "очень активными попытками" властей Грузии, которые направлены на политическое 
урегулирование конфликта. Спикер грузинского парламента вновь предупредила Россию воздержаться от одностороннего 
подключения Абхазии в подготовку зимних  Олимпийских игр 2014 года в Сочи.  Что касается вопроса Абхазии, по ее 
словам, несмотря на то, что ситуация является обнадеживающей, решение проблемы в Абхазии "потребует значительно 
больше времени".

1 августа. Замминистра иностранных дел России  Александр Грушко принял сопредседателей Минской группы 
ОБСЕ по нагорно-карабахскому урегулированию Юрия Мерзлякова (Россия),  Бернара Фассье (Франция), Мэтью Брайзу 
(США), а также Личного представителя Действующего председателя ОБСЕ по нагорно-карабахскому конфликту  Анджея 
Каспршика (Польша),  встретившихся в  Москве  для  проведения  рабочих  консультаций.  Как  сообщили  в  департаменте 
информации  и  печати  МИД России,  в  ходе  встречи  обсуждались  текущие вопросы деятельности  Сопредседательства 
Минской группы ОБСЕ по нагорно-карабахскому урегулированию,  а также направленность дальнейших усилий ОБСЕ в 
урегулировании нагорно-карабахского конфликта.

1 августа. 31 июля по инициативе главы МИД Албании Лулзима Баши состоялся телефонный разговор с главой 
МИД Азербайджана Эльмаром Мамедъяровым, сообщает пресс-служба МИД Азербайджана. В ходе беседы албанский 
министр  заверил  своего  коллегу,  что  правительство  Албании  не  давало  разрешения  фирме  "MEIKO"  на  продажу 
вооружений Армении.  Лулзим Баши сообщил,  что контракт  на поставки вооружений ликвидирован и других поставок в 
Армению не будет.  Глава МИД Албании также заявил,  что  придает важное значение  двусторонним и многосторонним 
отношениям  с  Азербайджаном.  Заявления  албанского  министра  удовлетворили  Эльмара  Мамедъярова,  говорится  в 
сообщении пресс-службы МИД Азербайджана.

1 августа. Статс-секретарь - заместитель министра иностранных дел Российской Федерации Григорий Карасин 
встретился  с  международными  посредниками  в  урегулировании  нагорно-карабахского  конфликта  -  сопредседателями 
Минской группы  ОБСЕ Юрием Мерзляковым (Россия),  Бернаром Фасье (Франция),  Мэтью Брайзой (США) и личным 
представителем действующего председателя ОБСЕ по нагорно-карабахскому конфликту Анджеем Каспршиком (Польша), 
проводившими  в  Москве  рабочие  консультации.  В  ходе  встречи  обсуждались  состояние  и  перспективы переговорного 
процесса  по  согласованию  основополагающих  принципов  нагорно-карабахского  урегулирования,  а  также  вопросы, 
представляющие взаимный интерес.

1  августа. Ирано-азербайджанские  отношения  находятся  на  том  уровне,  на  котором  их  хотели  бы  видеть 
руководители этих стран, - заявил посол Ирана в Азербайджане Насир Хамиди Зари. Он напомнил, что Иран в очередной 
раз предложил свою помощь в урегулировании конфликта вокруг Нагорного Карабаха. По его мнению, "отношения Иранской 
Исламской Республики с  Азербайджаном настолько искрение,  теплые и  дружеские,  что оказать  помощь очень  важно". 
Отвечая на вопрос об укреплении взаимоотношений Ирана с Арменией, дипломат отметил, что сотрудничество Тегерана с 
другими  странами  не  должно  расцениваться  как  направленное  против  Азербайджана.  По  словам  посла,  Иран  всегда 
подтверждал территориальную целостность Азербайджана.

1  августа. Совет  директоров  Всемирного  банка 31  июля  утвердил  решение  о  предоставлении  Армении 
дополнительных $5 млн. кредитных средств для продолжения программы развития оросительной системы. В ходе пресс-
конференции 1 августа координатор программ ереванского офиса ВБ  Арус Алавердян отметила, что предоставленные 
средства будут направлены на восстановление 110 км внутрихозяйственных оросительных систем 37 общин 7 областей 
Армении. Софинансирование товариществ водопользователей в программе составит 15% или $2,2 млн.

1  августа. Парламентские  фракции  уже  определились  со  своими  представителями  в  ЦИК Армении.  Так, 
Республиканскую партию, основную носительницу власти, будет и дальше представлять в ЦИК Абраам Бахчагулян, своего 
представителя  -  Гамлета  Абрамяна -  в  ЦИК  не  поменяла  и  партнер  коалиции  власти  -  Армянская  революционная 
федерация "Дашнакцутюн". Входящая в коалицию власти партия "Процветающая Армения" на место своего представителя 
в ЦИК выдвинула кандидатуру Арутюна Шахбазяна. Оппозиционная партия "Оринац Еркир" переутвердила кандидатуру 
Соны  Саркисян.  От  оппозиционной  партии  "Наследие"  в  ЦИК  будет  представлена  доктор  экономических  наук  Зоя 
Татевосян. От совета судей Армении в ЦИК будут представлены Ашот Абовян и Карен Поладян. Одного из членов ЦИК 
должен назначить президент Армении.

1 августа. МИД Абхазии выступил с заявлением в связи с открытием информационного центра НАТО в верхней 
части Кодорского ущелья 26 июля. МИД Абхазии в очередной раз призывает власти Грузии воздержаться от каких-либо 
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действий  в  верхней  части  Кодорского  ущелья,  которые  могут  привести  к  политической  напряженности.  Открытие 
информационного центра НАТО в верхней части Кодорского ущелья свидетельствует о неизменном намерении грузинской 
стороны  развивать  и  поддерживать  военное  присутствие  в  этой  части  Абхазии,  игнорируя  при  этом  рекомендации 
участников  грузино-абхазского  переговорного  процесса.  Действия  Грузии  открыто  демонстрируют  стремление  Грузии  к 
продолжению политики провокаций и запугивания,  а  также дестабилизации региона,  который постепенно  переходит на 
рельсы  мирного  экономического  развития  в  преддверии  зимней  Олимпиады 2014.  Абхазская  сторона  призывает  всех 
участников переговорного процесса, а также НАТО дать соответствующую оценку действиям грузинской стороны, которые 
идут в разрез с принципами и условиями грузино-абхазского мирного процесса.

2 августа. Специалисты Южной Осетии проведут работы по ремонту водовода Едис-Цхинвали. Договоренность об 
этом  была  достигнута  в  ходе  телефонного  разговора  сопредседателей  Смешанной  контрольной  комиссии  (СКК)  от 
югоосетинской  и  грузинской  сторон  -  Бориса  Чочиева (министр  по  особым делам Южной Осетии)  и  Давида  Бакрадзе 
(госминистр Грузии по урегулированию конфликтов). 

2 августа. Грузинский миротворческий батальон из состава Смешанных сил по поддержанию мира (ССПМ) в зоне 
грузино-осетинского конфликта начал военные учения. Как передает государственный комитет по информации и печати 
Южной Осетии, учения проходят около грузинского села Никози, расположенного в 3 км. от столицы РЮО - Цхинвали. "Хотя 
учения  грузинского  батальона  проходят  с  формальным  согласованием  с  СКК,  сам  факт  данных  учений  объективно 
способствует нагнетанию обстановки в зоне грузино-осетинского конфликта. Непосредственно в Никози (населенный пункт 
в зоне конфликта) незаконно находится военная база МО Грузии, которая является постоянным источником агрессивных 
действий против близлежащих осетинских населенных пунктов", - отмечает источник.

2  августа. Греция  может  стать  транзитной  страной  для  транспортировки  азербайджанского  газа  на  рынки 
Европейского  Союза.  Об  этом  заявил  министр  развития  Греции  Димитрис  Сиуфас по  итогам  встречи  с  министром 
экономического  развития  Азербайджана  Гейдаром  Бабаевым.  Димитрис  Сиуфас  констатировал,  что  Азербайджан 
располагает  богатыми  углеводородными  запасами,  добавив,  что  азербайджанским  газом  можно  обеспечить  рынки 
Европейского  Союза.  По  словам  Сиуфаса,  Греция  придает  большое  значение  сотрудничеству  с  Азербайджаном  в 
энергетической сфере.

2  августа. Вопросы  нынешнего  состояния  и  перспективы  сотрудничества  между  Азербайджаном  и  США  в 
энергетической  сфере  обсудили на  встрече  в  Баку  2  августа  президент  Азербайджана  Ильхам Алиев и  заместитель 
помощника госсекретаря США по вопросам Европы и Центральной Азии  Мэтью Брайза. Перед встречей с президентом 
Брайза  подчеркнул,  что  прибыл  в  Баку  не  как  один  из  сопредседателей  Минской  группы  ОБСЕ по  карабахскому 
урегулированию, а как заместитель помощника госсекретаря США по вопросам Европы и Центральной Азии.

2 августа. Паромное сообщение порт "Кавказ" (Россия)-Поти (Грузия) является альтернативным сообщением для 
перевозок грузов из Армении и в Армению, но оно не такое уже дешевое как заявляется. Об этом в ходе пресс-конференции 
заявил владельцем парома "SMAT" переправы порт "Кавказ"-  Поти,  президент швейцарской компанией Reserve Capital 
Enterpising Corporation  Хаким Матчянов.  Владелец парома "SMAT"  отметил,  что паром после спуска  на воду с  весны 
текущего года в направление порт "Кавказ"-Поти курсировал всего 3 раза, но с 1 августа будет действовать регулярно - 4 
раза в месяц. Задержка была связана была с решением рядов вопросов в том числе оформлением документации. "В порту 
"Кавказ"  отсутствуют  необходимые  инфраструктуры,  в  том  числе  таможенный  контрольно-пропускной  пункт.  Это 
государственный вопрос и мы обратились, чтобы разрешили по временной схеме осуществляли паромную переправу",- 
отметил Хаким Матчянов.

8 августа. Абхазия пока не получала официальных предложений от российской стороны по поводу участия в 
проектах по подготовке зимней Олимпиады-2014 в Сочи. "Наше сотрудничество по проектам связанным с Олимпиадой 
будет проходить на уровне частных компаний. Оно обеспечит хорошие условия работы для инвесторов", - заявил президент 
Абхазии  Сергей  Багапш.  По  его  словам,  в  настоящий  момент  ведутся  переговоры  с  12  компаниями,  готовыми 
инвестировать  в  добычу  сырья  для  производства  строительных  материалов  $10-15  млн,  передает  официальный  сайт 
президента Абхазии.

3  августа. В  грузинском  селе  Ередви,  расположенном  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта,  базируется 
диверсионно-террористическая группа Министерства обороны Грузии, сообщает Государственный комитет по информации 
и печати Южной Осетии со ссылкой на компетентный источник в КГБ РЮО. Согласно источнику,  группа из  8 человек, 
состоит из чеченцев-кистинцев и дислоцируется в Ередской сельской школе. "Личности троих из террористов установлены. 
Это  -  Алексий  Маронишвили,  Пеза  Хатошвили и  Темо Горишвли.  Фамилии  остальных  уточняются",  -  говорится  в 
сообщении.  "В  задачу  диверсионной  группы  входит  осуществление  подрывной  деятельности  на  территории  РЮО, 
психологическое  давление  как  на  осетинское,  так  и  на  грузинское  население,  физическое  устранение  политически  и 
общественно значимых фигур Южной Осетии".

3  августа.  МИД  Грузии  опровергает  информацию  грузинских  СМИ  о  спекуляциях  в  грузино-российских 
переговорах  по  вопросу  урегулирования  грузино-осетинского  конфликта,  сообщает  Кавказ-Пресс.  Сообщалось  о  якобы 
намерении России уступить Южную Осетию в обмен на ИнгуриГЭС и членство в ВТО. 

3 августа. Всемирный банк выделил грузинским банкам более $10 млн. для кредитования сельского хозяйства. 
Как сообщили в Министерстве финансов Грузии, средства выделены в рамках проекта по развитию сельского хозяйства в 
Грузии. Общая стоимость проекта составляет 34,7 млн лари, финансирование осуществляет ВБ и Международный фонд 
развития сельского хозяйства (IFAD).

3 августа. Сотрудники спецслужб Грузии планировали осуществить серию терактов в Южной Осетии. Об этом в 
ходе пресс-конференции в Цхинвали 3 августа заявили сотрудники КГБ республики. О подробностях операции рассказал 
сотрудник ведомства Инал Колиев, который был внедрен в группировку, которая занималась подготовкой теракта. По его 
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словам, группа, состоящая из сотрудников спецслужб Грузии, предложила ему за организацию терактов $1000-2000. Он 
также назвал имена заказчиков - некто Гия, Заза Дедеруашвили, Вахтанг Хараули. Первоначально теракт планировался в 
районе улицы Октябрьская (одна из центральных улиц Цхинвали), однако затем была выбрана улица Привокзальная (в 
непосредственной  близости  от  штаба  Cмешанных  сил  по  поддержанию мира  (ССПМ)  в  зоне  конфликта).  Команду  об 
организации теракта в данном месте Колиев получил в ходе встречи с представителями департамента МВД в Тбилиси.

3 августа. За последний год спецслужбы Грузии готовили шесть терактов на территории Южной Осетии. Об это на 
пресс-конференции в Цхинвали 3 августа заявил председатель КГБ РЮО  Борис Атоев. По его словам, четыре теракта 
спецслужбам Южной Осетии удалось предотвратить. Неудавшийся теракт 1 августа Атоев назвал "очередным звеном в 
длинной цепи действий грузинских спецслужб, направленных на ликвидацию высшего политического руководства Южной 
Осетии".  Он подтвердил,  что  1  августа спецслужбы РЮО обнаружили в  непосредственной близости  от  батальона МС 
Северной Осетии и складов Министерства обороны Южной Осетии тайник с взрывчатым веществом МОН-90 осколочно-
направленного действия, радиус поражения которого составляет 160 метров. Действия грузинских спецслужб Грузии Борис 
Атоев охарактеризовал как политику государственного терроризма.

3  августа. У  "Газпрома"  задолженность  перед Грузией  в  размере  $2  млн.  Об этом на  пресс-конференции в 
Тбилиси 3 августа заявил генеральный директор корпорации нефти и газа Грузии Александр Хетагури, сообщает Кавказ-
Пресс. По его словам, транзит газа в Армению через территорию Грузии осуществляется и сейчас. "Однако вот уже три 
месяца как Грузия не получала за это причитающейся ей доли", - отметил он. За транзит в Армению российский "Газпром" 
должен Грузии 10%.

3 августа. Заседание Смешанной контрольной комиссии (СКК) по урегулированию грузино-осетинского конфликта, 
намеченное на 9-10 августа в Тбилиси, не состоится. Как заявил президент Южной Осетии Эдуард Кокойты, югоосетинская 
часть СКК не получила гарантий своей безопасности. "Мы выступаем за продолжение работы СКК, но за пределами Грузии. 
Москва, Владикавказ, Цхинвали, любой другой город, но только не Тбилиси",- сказал заявил Кокойты. По его словам, миссия 
ОБСЕ в  Грузии  отказалась  предоставить  гарантии  безопасности  югоосетинской  части  СКК,  потому  что  не  получила 
соответствующих гарантий от грузинского руководства.

3 августа. Южная Осетия будет настаивать на проведении международного расследования подготовки терактов 
на территории республики. Как заявил президент РЮО Эдуард Кокойты, Цхинвали также намерен добиваться осуждения 
нынешнего руководства Грузии как пособников террористической деятельности. "Саакашвили и его окружение расписались 
в том, что они не в состоянии вести нормальный цивилизованный диалог и переходят к диверсионно-террористическим 
методам  решения  существующих  проблем",-  заявил  президент  Южной  Осетии.  Он  также  отметил,  что  данные  КГБ 
республики - неопровержимые доказательства того, что за террористической деятельностью на территории Южной Осетии 
стоят высшие сотрудники МГБ Грузии".

3  августа. Меморандум  по  проведению  профессиональных  тренингов  для  представителей  избирательных 
администраций  подписали  в  Тбилиси  председатель  ЦИК Грузии  Гурам  Чалагашвили  и  руководитель  постоянного 
представительства программы развития ООН (UNDP) в Грузии Роберт Уоткинс. "Проект представляет одно из важнейших 
предусловий справедливого и демократичного проведения выборов президента Грузии и парламента Грузии в 2008 году", - 
говорится в сообщении ЦИК. Проект в более чем $500 тыс., осуществляется при софинансировании обеих сторон и, его 
продолжительность составляет 16 месяцев.

3 августа. Энергетическое сотрудничество в Каспийском регионе обсудил министр промышленности и энергетики 
Азербайджана  Натиг  Алиев с  помощником  заместителя  госсекретаря  США  по  вопросам  Европы  и  Евразии  Мэтью 
Брайзой. В ходе встречи Брайза заявил о заинтересованности США в обеспечении энергетической безопасности Европы. 
По его словам, правительство США выступает за здоровую конкуренцию в энергосекторе. Официальный Вашингтон считает 
недопустимым использование данного фактора в качестве метода политического давления. Гость также подчеркнул важную 
роль  Азербайджана  в  обеспечении энергетической  безопасности  Европы,  высоко  расценил перспективы доставки  газа 
"Шахдениз" в Грецию, Италию и другие европейские страны, передает АПА. Представитель США также затронул вопрос 
сотрудничества стран Каспийского и Балтийского регионов в рамках единого энергетического пространства. На встрече 
стороны также обсудили проведение переговоров относительно платы за транзит газа "Шахдениз" через Турцию в Грецию. 

3 августа. "В процессе урегулирования нагорно-карабахского конфликта есть подвижки, однако я не могу ничего 
больше сказать по этому вопросу". Об этом в Баку заявил заместитель госсекретаря США по связям с Европой и Азией, 
американский  сопредседатель  Минской  группы  ОБСЕ Метью  Брайза.  Коснувшись  новых  предложений  посредников, 
Брайза отметил: "Нельзя делать предложения без того, чтобы не выслушать обе стороны. Это я сейчас и делаю от имени 
всех сопредседателей. Я думаю, что новые предложения будут". 

3 августа. В Баку состоялись консультации сопредседателя  Минской группы ОБСЕ от США  Метью Брайза с 
министром  иностранных  дел  Азербайджана  Эльмаром  Мамедъяровым.  Комментируя  итоги  3-часовых  переговоров, 
замминистра иностранных дел Азербайджана  Араз Азимов сделал неожиданное признание о  том,  что переговоры по 
урегулированию конфликта "зашли в тупик". Причиной этого, по словам замминистра, является позиция армян, которые в 
последний момент избегают конкретики. Выход из ситуации Азимов видит в поэтапном урегулировании, однако, по его 
словам, армянская сторона саботирует это, сообщает ИА "Туран". Комментируя факты поставок вооружений в Армению из 
России, Азимов сказал, что России "надо определиться" в этом вопросе. По его словам, страны Европы отказываются 
поставлять вооружения в Армению, как это сделала Албания.

3  августа. В  постоянном  представительстве  Армении  в  ООН послы  Армении  и  Бенина  (Западная  Африка) 
подписали протокол, об установлении дипломатических отношений между двумя странами. Как сообщили в пресс-службе 
Министерства  иностранных  дел  Армении,  в  документе  отмечается,  что  обе  страны  готовы  сотрудничать  и  развивать 
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отношения, стремясь укрепить отношения между двумя странами и способствовать взаимовыгодному сотрудничеству в 
разных сферах, руководствуясь принципами устава ООН и международного права.

4 августа. Президент Абхазии Сергей Багапш не связывает международное признание независимости Абхазии с 
решением  вопроса  по  Косово.  Подчеркнув,  что  в  большой  политике  опасно  делать  прогнозы,  президент  предложил 
подождать окончания переговоров по статусу Косово. "Я не разделяю точку зрения некоторых политиков, которые говорят, 
что Косово получит международное признание до конца 2007 года",  -  отметил Багапш в беседе с журналистами.  "И я 
никогда не связываю напрямую решение вопроса Косово с Абхазией. Вместе с тем, Косовский прецедент может ускорить 
центробежные процессы", - заявил Багапш.

4 августа. В столице Южной Осетии - Цхинвали взорвалось самодельное взрывное устройство поздно вечером 3 
августа. В момент взрыва никто не пострадал. Мощность взрывного устройства, начиненного подшипниками, по разным 
оценкам, составляет от 100г до 1 кг в тротиловом эквиваленте. В Южной Осетии говорят об инциденте, как о провокациях со 
стороны Грузии.

4  августа. Десятки  торговцев  на  улице  Тбилиси  требуют  от  полиции  допуска  на  рынок  близ  центрального 
супермаркета города. Торговцы не могут забрать свой товар в связи с демонтажем супермаркета, который осуществляет 
служба надзора Тбилиси с 4 августа. На месте находятся усиленные наряды патрульной полиции, они не подпускают к 
зданию  торговцев.  Как  сообщил  заместитель  главы  службы  надзора  Тбилиси  Давид  Авалиани,  новый  владелец 
центрального  супермаркета  -  британская  компания  "Герольд  Трейдинг  Компани"  приступил  к  демонтажу  здания, 
находившегося в аварийном состоянии. "Британцы построят многоэтажный торговый центр, в котором первые два этажа 
будут отданы для торговли аграрной продукцией", - заявил он. Между тем, городские службы уже демонтировали второй 
этаж двухэтажного здания.

4  августа. Белый  дом  накануне,  3  августа,  отозвал  кандидатуру  Ричарда  Хогланда на  пост  посла  США  в 
Армении,  согласившись  с  возражениями  демократов,  передает  Associated  Press.  Против  назначения  Хогланда  вновь 
выступил сенатор Роберт Менендес, который считает невозможным назначение дипломата, который отказывается назвать 
массовые убийства армян в Османской Турции 1915 года Геноцидом. Ранее Белый дом заявлял, что будет настаивать на 
кандидатуре Хогланда. 

6  августа. ЕС  реализует  Политику  европейского  соседства,  которая  направлена  на  взаимодействие, 
экономическое и политическое сотрудничество, развитие демократии и защиту прав человека. Об этом в ходе встречи с 
главой МИД Абхазии  Сергеем Шамба заявил политический советник Спецпредставителя Евросоюза на Южном Кавказе 
Питера Семнеби - Каупо Канд. По его мнению, сегодня у Абхазии отсутствуют реальные контакты с внешним миром. "Мы 
хотели бы внести свою лепту в развитие реформирование сферы образования, таможенных структур, правоохранительной 
системы, коммуникаций и торговли," - заявил Канд. Дипломат уверен, что рано или поздно конфликт будет разрешен, а 
время  для  налаживания  контактов  уже  настало.  Сергей  Шамба  поддержал  проекты,  за  исключением  проектов, 
предусматривающих  возможное  сотрудничество  в  правоохранительной  сфере.  "В  нем  мы  не  видим  ничего 
привлекательного, и все остальные благие намерения могут рухнуть, если будут упираться в политический контекст",  - 
сказал министр.

6 августа. "Абхазия хочет стать частью европейского сообщества, но только не через Грузию, и не в ущерб своей 
государственности", - заявил министр иностранных дел Сергей Шамба на встрече с представителями ЕС. Сергей Шамба 
положительно отозвался о деятельности Евросоюза, заметив, что Абхазия уже сегодня готова обсудить предложениях ЕС, 
которые отражают приоритетные для страны направления. В свою очередь, политический советник Спецпредставителя ЕС 
на Южном Кавказе Каупо Кенд подчеркнул, что ЕС выступает за укрепление мер доверия между грузинской и абхазской 
сторонами,  за  мирное  урегулирование  конфликта,  отметив  готовность  ЕС  оказать  в  этом  помощь  Абхазии.  Дипломат 
уверен, что рано или поздно конфликт будет разрешен, а время для налаживания контактов уже настало. В ходе встречи 
стороны  коснулись  также  вопроса  возрождения  экономики  Абхазии  и  восстановления  коммуникаций,  в  частности, 
возобновлении морского сообщения между Сухуми и Трапбзоном. Глава МИД сообщил, что этот вопрос поднимается уже 
давно. "Проблема в том, что Грузия предлагала неприемлемые для абхазской стороны условия, а именно произведение 
досмотра судов в Батуми или Поти", - напомнил Шамба. Затем речь стала вестись о досмотре в нейтральных водах силами 
грузинских и абхазских пограничников и таможенников. Шамба предлагает производить досмотр морских судов в порту 
Сухума с участием представителей Миссии  ООН и российских миротворческих сил. Это предложение абхазской стороны 
нашло отражение в итоговом документе Боннской встречи представителей Группы Друзей Генсека ООН в июле.

6 августа. "Газпром" не намерен увеличивать цену российского газа для Грузии в 2008 году. Как заявил в эфире 
радио "Эхо Москвы" официальный представитель Газпрома  Сергей Куприянов,  Грузия выплачивает суммы стабильно. 
Отвечая на вопрос о цене для Грузии на следующий год, Куприянов отметил: "Думаю, она останется на том же уровне".

6 августа. АК "АЛРОСА" начнет сотрудничество с правительством Армении в ювелирной сфере и златоделии. 
Соответствующее соглашение  6  августа  в  Ереване  подписали  президент  АК  "АЛРОСА"  Сергей Выборнов и  министр 
торговли и экономического развития Армении Нерсес Ерицян.

7 августа. Государственный флаг  Абхазии  установлен на  Северном полюсе.  Об этом сообщил руководитель 
научной  экспедиции  "Арктика-2007",  вице-спикер  Государственной  Думы РФ Артур  Чилингаров в  ходе  телефонной 
беседы с президентом Абхазии  Сергеем Багапш. Глава республики поздравил Артура Чилингарова и всех участников с 
успешным завершением экспедиции и поблагодарил за установку абхазского  флага  на Северном полюсе,  сообщили в 
пресс-службе президента Абхазии. 

7  августа. Актуальные  аспекты  урегулирования  грузино-абхазского  конфликта  обсудили  статс-секретарь  - 
заместитель министра иностранных дел России  Григорий Карасин с президентом Абхазии  Сергеем Багапш в Москве 6 
августа, сообщает Департамент информации и печати МИД РФ. Была подчеркнута необходимость строгого выполнения 
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сторонами своих обязательств в сфере укрепления доверия и безопасности.  "В этой связи в Москве ожидают скорого 
возобновления  диалога  по  вопросам  безопасности  в  четырехстороннем  формате  (Россия,  Грузия,  Абхазия  и  ООН)  в 
соответствии с договоренностями, достигнутыми на международном уровне в Бонне в конце июня 2007 года ", - говорится 
в сообщении.

7 августа. Российская сторона опровергает сообщения о нарушении воздушного пространства Грузии и о сбросе 
бомбы  недалеко  от  Тбилиси.  Как  заявил  начальник  службы  информации  и  общественных  связей  ВВС  РФ полковник 
Александр Дробышевский,  "самолеты российских  ВВС ни  в  понедельник  днем и  вечером,  ни сегодня  утром никаких 
полетов  в  данном районе  не  выполняли и  никак  не  могли  нарушить  границу  воздушного  пространства  сопредельного 
государства", передает ИТАР-ТАСС.

7  августа. Грузинская  сторона  нарушила  воздушное  пространство  Южной  Осетии  и  обстреляла  ракетами 
территорию Ленингорского района республики. Как сообщили в пресс-службе МВД РЮО, инцидент произошел 6 августа в 
18:20 местного времени. Грузинский самолет, предположительно Су-25 или L-39, пролетев над селом Цинагар, выпустил 
ракеты  в  районе  Громского  ущелья.  По  предварительной  информации  жертв  и  разрушений  нет.  В  настоящее  время 
оперативно-следственная группа РОВД Ленингорского района республики проводит расследование данного инцидента.

7  августа. Главный  эксперт  аппарата  омбудсмена  Грузии  Бека  Миндиашвили и  координатор  по  вопросам 
национальных меньшинств Коба Чоплиани в Ахалкалаки встретились с представителями Совета армянских общественных 
организаций  Самцхе-Джавахети  (армянонаселенный  регион  Грузии).  Как  передает  Кавказ-Пресс,  в  ходе  встречи 
представители  Совета  передали  сотрудникам  аппарата  омбудсмена  Грузии  меморандум  "Неотложность  улучшения 
положения армянского населения в Самцхе-Джавахети и Квемо Картли и обязательства Грузии перед Советом Европы" на 
армянском и грузинском языках, а также ряд писем и документов, направленных ранее грузинским высокопоставленных 
должностным лицам, однако оставшихся без ответа. Сотрудников аппарата омбудсмена в основном интересовали вопросы, 
касающиеся статуса директоров школ, положения с армянским языком и другие темы. Подводя итоги трехчасовой встречи, 
сотрудники аппарата пообещали, что поднятые вопросы не останутся без ответа.

7  августа. Российская  сторона  попытается  разрешить  спорную  ситуацию  вокруг  заседания  СКК  по  грузино-
осетинскому  урегулированию.  Об  этом  в  Тбилиси  6  августа  сообщил  посол  по  особым  поручениям  МИД  РФ, 
сопредседатель  СКК  от  российской  стороны  Юрий  Попов.  "Я  хочу  окончательно  прояснить  возможность  проведения 
пленарного заседания СКК в Тбилиси в офисе ОБСЕ 9-10 августа, как было условлено. Будем согласовывать этот вопрос, 
исходя из того, что мы считаем, что заседание надо проводить", - заявил посол.

7 августа. "Посол России в Грузии вызван в грузинский МИД для дачи официальных пояснений относительно 
вчерашнего инцидента с бомбардировкой российским самолетом окрестностей села Цителубани", - сообщили в грузинском 
внешнеполитическом ведомстве. Согласно источнику,  Вячеславу Коваленко будет вручена нота протеста. МИД Грузии 
также намерен пригласить дипломатов аккредитованных миссий.

7 августа. Обвинения Грузии в адрес России абсурдны. Об этом заявил президент Южной Осетии, комментируя 
заявления  Тбилиси  о  том,  что  российские  самолеты  нарушили  грузинское  воздушное  пространство  и  сбросили  700-
килограммовую бомбу в село недалеко от Тбилиси. "Если бы целью самолетов была незаконно расположенная в зоне 
конфликта радиолокационная станция грузинской стороны, то такое обвинения еще можно было бы понять, и уверен, что 
русские летчики с этой задачей бы справились", - заявил Кокойты.

7 августа. Министр иностранных дел Эстонии Урмас Паэт выступает за проведение независимой международной 
экспертизы инцидента, произошедшего между Россией и Грузией, об этом сообщили в МИДе Эстонии. По мнению главы 
эстонского внешнеполитического ведомства необходимо выявить виновную сторону, для того "что бы такие события не 
происходили впредь". По словам Паэта и раньше случались подобные инциденты, однако их расследования не доводились 
до конца. Наряду с этим Паэт считает что: "в миролюбивой Грузии сейчас не происходило бы ничего подобного, если бы 
Россия вовремя выполнила  Стамбульские обязательства и уважала бы территориальную целостность Грузии".  Таким 
образом "речь идет об акте агрессии против суверенного государства",  -  подчеркнул глава МИД. По мнению министра, 
именно нахождение российских войск на территории Грузии создало благоприятную почву для подобных инцидентов.

7 августа. Госдеп США распространил очередное заявление по поводу ситуации в сфере свободы прессы и прав 
человека в Азербайджане. ИА АПА, в заявлении выражена обеспокоенность ситуацией в этих сферах в республике. Госдеп 
США отмечает, что внимательно следит за ситуацией.

7  августа. На  состоявшейся  в  Астане  встрече  президентов  Азербайджана  и  Казахстана  Ильхама  Алиева и 
Нурсултана  Назарбаева было  подписано  четыре  документа,  охватывающих  различные  сферы  двустороннего 
сотрудничества. По итогам встречи были подписаны Протокол об изменении Соглашения между двумя странами, согласно 
которому  заключенные  будут  отбывать  оставшуюся  часть  наказания  на  родине.  Кроме того,  подписано  Соглашение  о 
двустороннем  сотрудничестве  в  оборонной  сфере,  а  также  производственной  и  научно-технической  кооперации 
промышленных предприятий, Меморандум о сотрудничестве между государственными комитетами ценных бумаг, а также 
Соглашение о сотрудничестве между государственными телеканалами. В ходе встречи, президенты двух стран обменялись 
мнениями  по  вопросам  развития  сотрудничества  в  энергетической  и  транспортной  сферах,  обсудили  региональное 
сотрудничество, вопросы безопасности и энергетической безопасности. 

7 августа. Казахстан и Азербайджан утроят двусторонний товарооборот. Такую задачу перед правительствами 
двух стран поставили президенты  Нурсултан Назарбаев и  Ильхам Алиев.  После двусторонних переговоров, которые 
прошли во дворце  "Ак орда",  на совместной пресс-конференции было заявлено,  что  объем товарооборота двух  стран 
должен достичь 1 миллиарда долларов. 

7  августа. У  Казахстана  и  Азербайджана  нет  спорных  вопросов  по  разграничению Каспийского  моря.  После 
двусторонних переговоров президентов Азербайджана и Казахстана,  на совместной пресс-конференции  Ильхам Алиев 
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заявил,  что  необходимо  завершить  процесс  делимитации  Каспийского  моря.  "Казахстан  и  Азербайджан  заключили 
соответствующее соглашение несколько лет тому назад. Также нашими странами было заключено соглашение с Россией. 
Вот эти двусторонние соглашения дают основу для урегулирования вопросов", - заявил президент Азербайджана.

8 августа. ОБСЕ признала последний инцидент с обнаружением якобы российской ракеты на территории Грузии 
очень серьезным и призвала Россию и Грузию к сдержанности. Как заявил и.о. главы организации министр иностранных дел 
Испании Мигель-Анхель Моратинос, "мы очень тщательно вникаем в информацию об обстоятельствах происшествия, и в 
связи с его большой важностью, призываем к как можно более точному и срочному представлению всех фактов".

8 августа. Министр иностранных дел Латвии Артис Пабрикс (Народная партия) резко осудил произошедший 6 
августа  инцидент "нарушения  воздушного  пространства  Грузии".  Как  сообщили в  МИД,  Пабрикс  это  сделал  накануне 
вечером во время телефонного разговора с главой  МИД Грузии Гелой Бежуашвили, который проинформировал своего 
латвийского коллегу о произошедшем "нарушении воздушного пространства и сбросе ракеты у посёлка Цителубани вблизи 
города Гори".

8 августа. Президент Грузии Михаил Саакашвили позвонил во вторник, 7 августа, президенту Эстонии Тоомасу 
Хендрику Ильвесу с просьбой поддержать Грузию. Об этом сообщили в канцелярии президента Эстонии. Ильвес оценил 
инцидент,  произошедший  между  Россией  и  Грузией,  как  актом  грубо  попирающим  грузинский  суверенитет.  "Быстрое, 
исчерпывающее  и  объективное  международное  исследование  необходимо,  чтобы  установить  все  обстоятельства, 
связанные  с  этим  случаем",  -  отметил  в  телефонном  разговоре  Ильвес.  "Я  призываю  председательствующую  страну 
Европейского союза относиться к этому инциденту очень серьезно а не быть столь же безразличной как после вертолетного 
нападения, которому подверглась Грузия в марте", - сказал президент Эстонии.

8  августа. Еврокомиссия  призывает  Россию  и  Грузию  проявить  сдержанность  в  связи  с  инцидентом  в  зоне 
грузино-осетинского  конфликта,  сообщила  представитель  исполнительной  власти  Евросоюза  Кристиана  Хоман.  Она 
выразила  надежду,  что  чрезвычайное  происшествие  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта  не  повлияет  на  российско-
грузинский диалог по "замороженным конфликтам".

8  августа. Азербайджанцы,  проживающие  в  регионе  Квемо-Картли  Грузии,  требуют  предоставить 
азербайджанскому языку регионального статуса. Об этом сообщил на прошедшей в Баку пресс-конференции председатель 
Народного движения "Гейрят"  Алибала Аскеров. По его словам, в этой связи движение обратились в парламент Грузии, 
международные организации, в частности, в Совет Европы. Аскеров отметил, что предоставление азербайджанскому языку 
статуса регионального решит проблемы грузинских азербайджанцев, связанные с образованием, работой и пр. "Согласно 
решению  Совета  Европы,  если  количество  представителей  народа  в  каком-либо  регионе  составляет  51%  от  общего 
населения, его язык может получить статус регионального. Азербайджанцы, проживающие в Борчалы, составляют более 50 
процентов населения региона", - подчеркнул он. Он напомнил, что армяне, проживающие в регионе Самхе - Джавахети 
Грузии,  также  требуют  статус  регионального  для  своего  языка.  Согласно  официальной  информации,  в  Грузии 
насчитывается более 300 тыс. азербайджанцев. Большая их часть компактно проживает в регионе Квемо-Картли (Борчалы).

8  августа. Лидер  партии  "Имеди"  ("Надежда")  Ирина  Саришвили возлагает  всю  ответственность  за 
бомбардировку территории Грузии 6 августа на грузинские власти. По ее словам, инцидент в зоне грузино-осетинского 
конфликта является частью предвыборной кампании правительства Грузии. "В интересы правительства входит разжигание 
военных  действий  ближе  к  выборам,  что  легче  всего  осуществить  в  Самачабло.  Таким  путем  власть  парализует 
оппозицию", - заявила она в ходе пресс-конференции. Саришвили отметила также, что сейчас действует "международный 
план",  с помощью которого власть Грузии заняла свое положение.  "План действует  как в России, так  и  в европейских 
странах, а его автором и организатором являются США", - заявила она.

8 августа. Тематику инцидента, происшедшего в зоне грузино-осетинского конфликта вечером 6 августа, обсудил 
статс-секретарь, заместитель министра иностранных дел России  Григорий Карасин с первым заместителем главы МИД 
Грузии  Николозом Вашакидзе.  Как передает Департамент информации и печати МИД РФ, с российской стороны было 
сказано,  что  в  Москве  чрезвычайно  озабочены  инцидентом  и  рассматривают  его  как  попытку  сорвать  наметившиеся 
позитивные  тенденции  в  российско-грузинских  отношениях,  а  также  обострить  ситуацию  в  урегулировании  грузино-
осетинского  конфликта.  Было  отмечено,  что  появление  неопознанного  самолета  и  бомбометание  в  зоне  конфликта 
подозрительно напоминает по почерку события 11 марта в Кодорском ущелье в Абхазии. 

8  августа. Тбилиси  требует  созыва  заседания  Совета  безопасности  ООН в  связи  с  фактом  бомбардировки 
территории Грузии. Как заявил на брифинге глава МИД Грузии Гела Бежуашвили, "члены мониторинговой группы ОБСЕ, 
среди которых и российский наблюдатель, подтвердили, что самолет влетел в Грузию с северной стороны, т. е. со стороны 
России".

8 августа. Сброшенная 6 августа 2007 года на территории Грузии ракета - российского производства, сообщили в 
МИД Грузии. Согласно источнику, "точнее, это "Радуга КН-58", тактическая антирадарная управляемая ракета. Параметры 
ракеты: длина 4,8 метра, диаметр - 0,38 метра, вес - 640 килограмм. Ракета была оснащена капсулой со 140 килограммами 
тротила (TNT/RDX). По стандартам НАТО сброшенная ракета является AS 11 Kilter". Также указывается, что выстрел был 
произведен с самолета "Су-24" российского производства, залетевшего в воздушное пространство Грузии с территории 
России.  "Следует  отметить,  что  самолеты такого  типа,  а  также  вышеупомянутые управляемые ракеты на  вооружении 
Вооруженных сил Грузии не имеются", - отмечается в сообщении грузинского МИД, сделанном со ссылкой на Минобороны 
страны.

8 августа. В рамках официального визита в Казахстан президента Азербайджана  Ильхама Алиева подписаны 
двусторонние  документы  между  АО  "КазМунайГаз"  и  Государственной  нефтяной  компанией  Азербайджана  (ГНКАР). 
Подписано соглашение о стратегическом сотрудничестве в нефтегазовой отрасли и меморандум о совместной реализации 
транскаспийского  проекта.  Подписанное  соглашение  декларирует  обоюдные  намерения  сторон  продолжать 
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взаимовыгодное сотрудничество в нефтегазовой отрасли и содержит соответствующие договоренности по транспортировке 
и транзиту казахстанской  нефти,  нефтепереработке и  нефтехимии,  а  также  совместному использованию нефтегазовой 
инфраструктуры  ГНКАР.  В  соответствии  с  подписанным  меморандумом  стороны  намерены  совместно  реализовать 
транскаспийский проект,  в состав которого войдут нефтеналивные терминалы на казахстанском побережье Каспийского 
моря, танкеры и суда, нефтеналивные терминалы на азербайджанском побережье Каспийского моря и соединительные 
сооружения до системы BTC.

8  августа. Премьер-министр  Азербайджана  Артур  Раси-заде встретился  с  делегацией  Государственной 
налоговой администрации Украины, возглавляемой Анатолием Брезвиным. Об этом сообщили в пресс-службе Кабинета 
министров Азербайджана. 

9 августа. Югоосетинская часть Смешанной контрольной комиссии (СКК) по урегулированию грузино-осетинского 
конфликта готова рассмотреть вопрос участия в пленарном заседании СКК в Тбилиси в сентябре при условии получения 
международных гарантий безопасности на территории Грузии. Об этом говорится в официальном сообщении по итогам 
рабочей  встречи  сопредседателей  СКК от  югоосетинской,  российской  и  североосетинской  сторон.  Согласно  источнику, 
российская  сторона  обязалась  содействовать  в  контактах  с  международными  организациями  и  грузинской  стороной 
выработке приемлемой для Южной Осетии формулы гарантий безопасности.

9 августа. "США осуждают имевший место 6  августа ракетный удар против Грузии",  -  говорится в  заявлении 
официального  представителя госдепартамента  США  Шона Маккормака вечером 8 августа.  "Мы отмечаем,  что  Грузия 
продолжает проявлять сдержанность, несмотря на это воздушное нападение, и призываем срочно уточнить факты вокруг 
данного инцидента, а также призываем все стороны сотрудничать с расследованием, проводимым правительством Грузии и 
ОБСЕ",  -  говорится  в  заявлении.  В  документе  отмечается,  что  США  по-прежнему  поддерживают  суверенитет  и 
территориальную целостность Грузии, а также усилия Грузии по взаимодействию со всеми соответствующими сторонами в 
определении автономного статуса для Южной Осетии внутри международно признанных границ Грузии". Маккормак заявил, 
что администрация  Джорджа Буша "независимо от обстоятельств" осудит нападение на Грузию, если подтвердится, что 
инцидент имел место. 

9 августа. Грузия поставил в известность НАТО о бомбардировке своих территорий 6 августа. В ходе телефонной 
беседы с заместителем генсека НАТО Алессандро Минуто Рицоса глава МИД Грузии  Гела Бежуашвили заявил, что 6 
августа два военных самолета СУ-24 с российской территории вторглись в воздушное пространство Грузии и один из них 
сбросил ракету у  населенного пункта Цителубани.  "Стороны отметили о необходимости "своевременной и адекватной" 
реакции в связи с этим "вопиющим фактом нападения на суверенное государство", сообщили в пресс-службе грузинского 
внешнеполитического ведомства.

9  августа. Экс-министр  иностранных  дел  Грузии  Саломэ  Зурабишвили не  исключает,  что  за  инцидентом с 
нарушением воздушного пространства Грузии и бомбардировкой территорий у села Цителубани стоит министр внутренних 
дел  Вано Мерабишвили.  Что касается обвинений Грузии в адрес России, Зурабишвили в эфире грузинской компании 
"Имеди", заявил: "Конечно, Россия агрессивно настроена против нас, но на фоне предстоящих Олимпийских игр в Сочи ее 
не должны устраивать подобные действия".

9  августа. Южная  Осетия  обратится  к  России  вооружить  миротворцев  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта 
системами,  способными  сбивать  нарушителей  воздушного  пространства.  Об  этом  сообщил  президент  Южной  Осетии 
Эдуард Кокойты.  По его словам, республика обратится к РФ вооружить миротоврцев современными средствами ПВО, 
способными сбивать нарушителей воздушного пространства.

9  августа. Грузия  за  день  до  выдвижения  обвинения  в  адрес  России  в  нарушении  грузинского  воздушного 
пространства  опровергла  информацию  миротворцев  о  полете  неизвестного  самолета.  По  словам  командующего 
Смешанными силами по поддержанию мира в зоне грузино-осетинского конфликта Мурата Кулахметова, "в течение всего 
дня 6  августа  грузинская сторона  молчала.  Однако  шевеление  началось  утром 7  числа".  "6  августа,  когда  произошел 
инцидент, в 19:10 я связался с руководством грузинской части ССПМ и довел информацию о пролете самолета и пуске 
какого-то предмета. В течение часа поступил доклад с грузинской стороны, что командование вооруженных сил отрицает 
факт  пролета  каких-то  летательных  аппаратов  и  каких-то  пролетов",  -  сообщил Кулахметов.  По  его  словам,  14  часов 
грузинская сторона молчала о факте "нарушения госграницы". Об этом сообщают "Вести". Уже 7 августа Тбилиси обвинил 
Россию в агрессивных действиях против грузинской стороны.

9 августа. Состоялся телефонный разговор статс-секретаря - заместителя министра иностранных дел России 
Григория Карасина с заместителем Государственного секретаря США Дениелом Фридом. Как сообщили в Департаменте 
информации  и  печати  МИД  России,  собеседники  обменялись  мнениями  относительно  инцидента  в  зоне  грузино-
югоосетинского конфликта, произошедшего 6 августа и перспектив процесса урегулирования в Южной Осетии.

9  августа. Миротворцам  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта  не  представили  неразорвавшуюся  ракету, 
сброшенную вечером 6 августа на территорию Грузии. Утром 7 августа, когда на место происшествия приехала группа 
мониторинга  Смешанных  сил  по  поддержанию  мира  в  (ССПМ),  все  основные  части  авиационного  боеприпаса  были 
извлечены оттуда грузинской стороной и увезены. По словам командующего ССПМ  Марата Кулахметова, боезапас был 
уничтожен  без  ведома  миротворцев.  "Где  упала  ракета,  мы  не  знали  вечером  6  августа,  так  как  боезапас  упал  на 
территории, подконтрольной Грузии. Ночью там работала грузинская сторона. В тот момент, когда извлекли боевую часть, 
грузинская сторона поспешила ее уничтожить ", - отметил Кулахметов.

9 августа. "Поставленный спектакль" с ракетами организовали грузинские власти, - заявил лидер Лейбористской 
партии  Шалва  Нателашвили,.  По  его  словам,  власть  Саакашвили  ставила  целью  с  одной  стороны  "переключить 
разгневанное внимание народа со своих злых дел на патриотическую тематику". Второй целью было развернуть войну на 
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территории Грузии для сохранения власти. По его словам, возможно "в этой игре бомбами" Россия однажды и вправду 
разбомбит Грузию.

9 августа. НАТО внимательно  следит за расследованием инцидента в  зоне грузино-осетинского  конфликта  6 
августа.  Как заявила заместитель официального представителя альянса  Кармен Ромеро,  "мы внимательно следим за 
проводимыми расследованиями  инцидента".  Она  сообщила,  что свою версию случившегося заместителю генерального 
секретаря  НАТО  Алессандро  Минуто-Риццо  изложил  связавшийся  с  ним  по  телефону  глава  МИД  Грузии  Гела 
Бежуашвили. По словам представителя альянса, накануне инцидент в зоне грузино-осетинского конфликта обсудил Совет 
НАТО. Член совета от председательствующей в  ОБСЕ Испании сообщил коллегам о проводимом наблюдателями этой 
региональной организации расследовании.

9  августа. Российские  самолеты не  пересекали  воздушное  пространство  Грузии.  Об  этом  заявил  начальник 
Главного штаба Военно-воздушных сил первый заместитель главкома ВВС России генерал-лейтенант  Игорь Хворов. "У 
России  достаточно  полигонов,  где  мы можем совершать  учебные полеты,  а  то,  о  чем заявляет  грузинская  сторона,  - 
политические домыслы", - заявил Хворов.

9 августа. Обвинения Грузии в нарушении воздушного пространства и сбросе ракеты являются "провокацией 
против России", заявил начальник Генерального штаба ВС РФ генерал армии Юрий Балуевский на пресс-конференции в 
Москве  9  августа.  "Я  убежден,  что  это  провокация  со  стороны  Грузии  накануне  проведения  в  Тбилиси  заседания 
Смешанной  контрольной  комиссии.  Это  -  провокация  против  российских  миротворцев  и  против  России  в  целом",  - 
подчеркнул Балуевский. Балуевский также отметил сложноcть ситуации для Грузии с Абхазией и Южной Осетией в свете 
проблемы Косово, руководство которого заявило об обретении независимости уже к концу этого года. "Грузины сейчас 
находятся в  определенном смятении,  ибо  если  косовская  проблема будет  решена с  предоставлением Косово  статуса 
субъекта международного права, то Грузия может потерять Абхазию и Южную Осетию", - заявил начальник Генштаба.

9  августа. Грузинская  сторона  требует  задействовать  другие  форматы  переговорного  процесса  по 
урегулированию грузино-осетинского конфликта параллельно со Смешанной контрольной комиссией (СКК). Об этом заявил 
госминистр Грузии по урегулированию конфликтов Давид Бакрадзе. Относительно переноса заседания СКК в Тбилиси на 
середину сентября Бакрадзе не стал делать прогнозов, ссылаясь на "партнеров такого типа", как руководство Цхинвали. "Я 
не исключаю, что в последний момент они снова изменят свое решение", - заявил госминистр Грузии по урегулированию 
конфликтов.

9 августа. Власти Грузии распространили документ, который назван отчетом ОБСЕ. В нем речь идет о недавнем 
нападении на деревню Цителубани: в бумаге сказано, что самолет, выпустивший ракету по деревне, прилетел с северо-
востока.  Как  заявил  грузинский  министр  по  урегулированию  конфликтов  Давид  Бакрадзе,  этот  отчет  подтверждает 
заявления Тбилиси о том, что нападение совершил российский бомбардировщик. Полет самолета, как следует из отчета, 
зафиксировали  военные  наблюдатели  ОБСЕ в  зоне  грузино-осетинского  конфликта.  Между  тем  сама  Организация  по 
безопасности и сотрудничеству в Европе еще не подтвердила подлинность документа.

9  августа. "Возможность  и  сроки  проведения  заседания  Смешанной  контрольной  комиссии  (СКК)  по 
урегулированию  грузино-осетинского  конфликта  в  значительной  степени  будут  зависеть  от  оценки  и  непредвзятого 
расследования факта агрессии,  осуществленного против Грузии 6  августа этого года".  Об этом говорится в  заявлении 
аппарата государственного министра Грузии по урегулированию конфликтов. "В случае подтверждения участия российской 
стороны в указанном действии, под серьезный вопрос встанет правомочность статуса России как главного посредника и 
способствующей  стороны  в  миротворческом  процессе,  а  также  возможность  последующего  сотрудничества  с  ней  в 
существующем формате без их серьезной адаптации", - заявляет аппарат госминистра Грузии.

9 августа. В Баку открылось заседание экспертов МВД из стран СНГ. Кроме экспертов в заседании участвуют 
сотрудники Координационного бюро СНГ по борьбе с оргпреступностью. Встречу открыл замминистра внутренних дел 
Азербайджана  Аскер Алекперов,  который сказал, что эксперты подготовят документы к заседанию  Совета министров 
МВД стран СНГ, который состоится 6-7 сентября в Баку. Всего в повестке дня 12 вопросов: борьба с транснациональной 
преступностью, траффикинг, терроризм, наркобизнесcи др. В работе заседания участвуют и представители МВД Армении.

9  августа. 8  августа  в  Анкаре  завершилась  встреча  министра  промышленности  и  энергетики  Азерабйджана 
Натика Алиева с министром энергетики и природных ресурсов Турции  Хильми Гюлером. Пресс-служба  Министерства 
промышленности  и  энергетики  Азербайджана сообщает,  что  Натик  Алиев  подчеркнул  важность  энергетического 
сотрудничества  между двумя  странами.  В  свою очередь  Хильми Гюлер  подчеркнул,  что  Баку  и  Анкара  осуществляют 
совместные транснациональные проекты. По нефтепроводу Баку - Тбилиси - Джейхан (БТД) уже транспортируется свыше 
1 млн баррелей нефти: "Мы хотим совместно работать и по второй фазе "Шах-дениз". Греция и Италия с нетерпением ждут 
азербайджанский газ".

9 августа. Армения приветствует принятие института двойного гражданства. Об этом заявил министр иностранных 
дел  Армении  Вардан  Осканян в  интервью  иранской  газете  "Надежда",  сообщили  в  пресс-службе  армянского 
внешнеполитического  ведомства.  По  его  словам,  такой  народ как  армяне  диаспоры получат  возможность  всегда  быть 
связанными со своей родиной, имея также гражданство страны. "В то же время, на новом этапе независимости Армении, 
учитывая одну из своих национальных особенностей, Армения должна быть более гибкой, чтобы найти и создать новые 
ресурсы для сохранения своих позиций. Одна часть этих новых запасов придет из Армении, другая - из Диаспоры", - заявил 
глава МИД Армении.

9 августа. Члены правительства Армении в ходе очередного заседания одобрили предложение о подписании 
соглашения между правительствами Армении и Израиля о сотрудничестве в таможенных вопросах. Об этом сообщили в 
пресс-службе правительства Армении.
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10 августа. Члены Совета Безопасности ООН не сделали никаких заявлений по поводу инцидента в воздушном 
пространстве Грузии по завершении консультации в СБ ООН. Как заявил председатель посол республики Конго Паскаль 
Гайама,  "на данный момент отсутствует адекватная, точная информация".  Они также считают необходимым дождаться 
результатов расследования,  проводимого  ОБСЕ.  "Пока  этого  не  произойдет,  Совет  мало  что  может сделать  в  данной 
ситуации. Мы продолжаем консультации по данному вопросу. Имеют также место контакты между Россией и Грузией. Мы 
надеемся, что со временем СБ ООН сможет занять определенную позицию по этому вопросу", - заявил Паскаль Гайама.

10 августа. Литва обещает поднять вопрос об инциденте в Грузии на переговорах в рамках ЕС и с США. Об этом 
заявил  президент  Литвы  Валдас  Адамкус в  ходе  телефонной  беседы  со  своим  грузинским  коллегой  Михаилом 
Саакашвили. Как сообщили в пресс-службе президента Литвы, Адамкус подчеркнул, что инциденты против Грузии такого 
рода  вызывают  у  Литвы беспокойство.  Он поручил находящемуся  в  США  главе  МИД  Пятрасу  Вайтекунасу обсудить 
данный вопрос в беседах с партнерами в США и поднимать его в кругу стран Европейского Союза.

10 августа. Грузия официально потребовала от России предоставить данные с радиолокационных станций за 6 
августа,  когда  произошел  ракетный  обстрел  грузинской  территории.  Как  сообщили  в  пресс-службе  МИД  Грузии,  это 
требование озвучил первый заместитель министра иностранных дел Грузии Николоз Вашакидзе в телефонном разговоре 
с заместителем министра иностранных дел РФ, статс-секретарем Григорием Карасиным. Телефонный разговор состоялся 
по инициативе грузинской стороны.

10  августа. Ракета,  упавшая  на  территорию  Грузии  6  августа,  уничтожена  не  полностью.  "На  самом  деле 
уничтожена  только  "взрывоопасная  ее  часть",  а  все  другие  части  ракеты,  которые  могут  свидетельствовать  о 
принадлежности ракеты России (то  есть обломки с надписями,  серийным номером,  местом и временем производства), 
сохранены в интересах следствия", - об этом сообщает Кавказ-Пресс со ссылкой на радио "Свобода".

10  августа. Грузия  временно  прекращает  импорт  электроэнергии  из  Азербайджана.  Как  сообщили  в 
"Государственной  электросистеме  Грузии",  это  связано  с  ремонтом  на  связующей  Грузию  и  Азербайджан  подстанции 
"Гардабани - 500". Грузия получает газ из Азербайджана по цене $120 за 1 тыс. куб. м. 

10  августа. Министр  иностранных  дел  Гела  Бежуашвили  9  августа  в  ходе  телефонного  разговора 
проинформировал  помощника  генерального  секретаря  НАТО по  сотрудничеству  и  партнерству  в  сфере  безопасности, 
представителем генерального секретаря на Южном Кавказе и Центральной Азии  Робертом Симмонсом об инциденте в 
Грузии. Как сообщили в грузинском внешнеполитическом ведомстве, "Бежуашвили сообщил о бомбардировке российскими 
самолетами 6 августа". Он также упомянул об инициативе создания международной группы экспертов "с целью изучения 
бесспорных доказательств в деле". 

10 августа. Заместитель Госсекретаря США  Мэтью Брайза считает,  что воздушное нападение на Грузию не 
должно отрицательно отразиться на грузино-российских отношениях.  "Я надеюсь,  что дополнительного отрицательного 
влияния на  грузино-российские  отношения  не  будет.  По-моему,  обе  стороны должны использовать  этот  инцидент  для 
политического урегулирования конфликта в Южной Осетии",  -  заявил он в эфире грузинской телекомпании "Рустави 2". 
Брайза подчеркнул, что ситуация в конфликтном регионе, когда "имеет место безответственная стрельба и когда ракеты 
сбивают грузинские летательные аппараты, должна быть закончена, и конфликт должен быть урегулирован политическим 
путем".  Он также  высказал необходимость  международного  мониторинга Рокского  тоннеля на  южноосетинском участке 
грузино-российской границы, который Тбилиси в настоящее время не контролирует. 

10 августа. Грузинские миротворцы не будут принимать участия в новом расследовании инцидента в воздушном 
пространстве  Грузии  6  августа.  Об  этом  заявил  журналистам  вернувшийся  из  Цхинвали  командующий  грузинским 
миротворческим батальном Мамука Курашвили. По его словам, российская сторона провела новое расследование, найдя 
4-х новых свидетелей, которые видели, что самолеты прилетели с юга, а не с севера, с российской стороны.

10  августа. У  президента  Латвии  Валдиса  Затлерса состоялся  телефонный  разговор  с  президентом Грузии 
Михаилом  Саакашвили,  в  ходе  которого  глава  Латвийского  государства  выразил  солидарность  Грузии  в  вопросе 
происшествия со сбросом ракеты с залетевшего на её территорию самолёта. Валдис Затлерс пообещал, что Латвия пошлёт 
своего эксперта для работы в данной комиссии. 

10 августа. Полиция Грузии выставила кордон перед зданием в центре Тбилиси (Костава, 14), где расположены 
ряд частных телекомпаний и газет, в том числе телекомпания "Мир". Полицейские приступили к выносу имущества СМИ. 
Журналисты и НПО начали массовую акцию протеста перед зданием, называя действия властей "попыткой давления на 
СМИ".  Изначально  полиция  сообщила,  что  в  здании  бомба,  и  потребовала  освободить  помещение.  Как  заявляют 
представители телекомпании "Кавкасия", данные действия полиции являются фактом прекращения вещания. Между тем 
представитель Минэкономики Грузии заявил, что из расположенных в здании 90 учреждений не будут выселены только 7, 
которые имеют соглашение об аренде.

11 августа. Для расследования факта ракетного удара по Грузии в  Тбилиси прибывает экспертная группа  из 
разных стран. Об этом на встрече со студентами, отправляющимися на учебу за границу, заявил президент Грузии Михаил 
Саакашвили.  По  его  словам,  это  высококвалифицированные  специалисты из  США,  Литвы,  Латвии,  Эстонии,  Польши, 
Швеции, других стран. Он также отметил, что Грузия намерена приобретать современную военную технику, в том числе 
боевые самолеты, для защиты своих границ. 

11  августа. Евросоюз  выражает  глубокую  обеспокоенность  в  связи  с  ракетным  обстрелом  в  зоне  грузино-
осетинского  конфликта,  говорится  в  заявлении  председательствующей  в  ЕС  Португалии.  В  документе  отмечается 
необходимость  проведения  "быстрого,  тщательного  и  независимого  расследования  для  прояснения  и  проверки  всех 
фактов, связанных с инцидентом".  И. о.  главы ОБСЕ министр иностранных дел Испании  Мигель-Анхель Моратинос 8 
августа заявил, что организация очень тщательно вникает в информацию об обстоятельствах происшествия, и призвал 
Грузию и Россию к сдержанности. 
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11 августа. Президент Грузии ушел в краткосрочный отпуск.  Михаил Саакашвили намерен провести отдых в 
Кодорском ущелье, где на днях ожидается открытие "лагеря патриотов". 

11 августа. Главное командование ВВС России заявило о готовности сотрудничать с Грузией в расследовании 
инцидента нарушения воздушного пространства и падения ракеты около Тбилиси 6 августа. "Все расследования будут 
осуществляться в рамках тех международных договоренностей, которые заключены между Россией и Грузией. Никто не 
отказывается от расследования этого инцидента", - заявил главком ВВС генерал-полковник Александр Зелин.

11 августа. В Тбилиси приветствуют заявление главкома ВВС России генерал-полковника Александра Зелина о 
готовности  ВВС  РФ  сотрудничать  с  грузинской  стороной  в  расследовании  инцидента  6  августа.  Об  этом  заявил 
председатель комитета по международным отношениям парламента Грузии Котэ Габашвили.

11  августа. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили открыл  в  зоне  грузино-абхазского  конфликта  "лагерь 
патриотов". В своей речи перед 150 "патриотами" президент призвал их быть настоящими сынами своей родины. Президент 
подчеркнул, что задачей грузинского государства является мирное воссоединение страны, и в этом деле молодые патриоты 
вносят свою лепту в деле налаживания мостов со своими сверстниками из зоны конфликта. Саакашвили вспомнил лагерь 
патриотов в Ганмухури, на границе с Абхазией, отметив, что туда приходят дети из соседних регионов Абхазии и отдыхают 
вместе с грузинскими детьми. "Это путь к мирному урегулированию, наши дети хотят дружить и вместе жить", - отметил он.

12 августа. В столице Абхазии г. Сухуми прошла Международная молодежная конференция "Наше будущее в 
наших руках", в работе которой приняли участие представители молодежных организаций России, Республики Абхазия, 
Приднестровской  Молдавской  Республики,  Республики  Южная  Осетия,  Автономной  Республики  Крым.  По  результатам 
работы  конференции  участниками  была  принята  декларация  о  создании  Международной  молодежной  ассамблеи  "За 
демократию и права народов".

12 августа. Заявление Грузии о ракете, которую на территорию страны якобы сбросил российский самолет, было 
призвано сорвать заседание Смешанной контрольной комиссии по урегулированию грузино-осетинского конфликта. Такое 
мнение 11 августа высказал первый вице-премьер  Сергей Иванов. Он напомнил, что подобные провокации со стороны 
Тбилиси в прошлом случались уже не раз, передает Первый канал. "Я считаю, что это очередная театральная постановка, 
исполненная, но срежиссированная не до конца профессионально", - заявил он.

13 августа. Молодежная акция "Дорогой памяти к свободе и независимости" проходит в Абхазии. Мероприятие 
посвящено  15-ой  годовщине  начала  Отечественной  войны  народа  Абхазии  1992-1993  г.  Представители  молодежных 
организаций пройдут путь от восточных и западных рубежей Абхазии к столице - городу Сухуми.

13 августа. "Признание международным сообществом независимости Косово создаст прецедент, который может 
повлечь за собой изменение в подходах к решению подобных конфликтов на постсоветском пространстве. Об этом заявил 
министр  иностранных  дел  Абхазии  Сергей  Шамба на  встрече  с  членом Палаты лордов  парламента  Великобритании 
Николасом Ри. При этом он добавил, что у Абхазии, в сравнении с Косово, больше исторических, правовых и политических 
оснований для признания ее независимости.

13  августа. Грузинская  сторона  пока  не  предоставила  убедительных  объяснений  своего  самоустранения  от 
расследования  инцидента  нарушения  воздушного  пространства  Грузии,  проводимого  миротворцами  в  зоне  грузино-
осетинского  конфликта.  "11  августа  военными  наблюдателями  ССПМ  был  проведен  очередной  мониторинг  в  районе 
населенных пунктов Громи и Цолда, в результате которого удалось собрать неизвестные ранее данные. Так, например, 
миротворцы  установили  точное  направление,  в  котором  скрылся  неизвестный  самолет.  Есть  и  другая  полезная 
информация",  -  сообщил  помощник  командующего  Смешанных  сил  по  поддержанию  мира  (ССПМ)  Юрий  Верещак. 
Отметим, что после того, как российская сторона провела новое расследование и нашла свидетелей инцидента, которые 
видели, что самолеты прилетели с юга, а не с севера, с российской стороны, грузинские миротворцы отказались от участия, 
мотивируя свой отказ тем, что показания были взяты за пределами мандата миротворцев, на контролируемой осетинами 
стороне.

13  августа. Российская  журналистка  выслана  из  Азербайджана  12  августа.  Яна  Амелина находилась  в 
республике шесть дней, и была задержана в городе Ленкорань, откуда и была отправлена в бакинский аэропорт. "До этого 
она успела побывать в  Армении и совершила незаконную поездку на оккупированные азербайджанские территории",  - 
сообщил  источник  в  правоохранительных  органах  Азербайджана.  Источник  отказался  назвать  причину  выдворения 
журналистки, отметив, что это не является официальной депортацией. По его словам, в Ленкорани Амелина занималась 
изучением "проблем талышей",  в  основном населяющих  этот  район Азербайджана,  что  "дало  основание  полагать,  что 
журналистка придерживается не проазербайджанской позиции".

13  августа. Азербайджан  и  Таджикистан  достигли  договоренности  о  сотрудничестве  в  нефтегазовой  сфере, 
заявил в Баку президент Таджикистана Эмомали Рахмонов по итогам переговоров, проведенных в рамках официального 
визита  в  Азербайджан.  По  словам Рахмонова,  страны намерены довести  товарооборот  до  $500  млн  в  год  в  течение 
следующих пяти лет. По итогам 2006 года товарооборот между странами составил $131 млн. 

13  августа. Делегация  Вооруженных  сил  Армении  в  качестве  наблюдателя  примет  участие  во  втором этапе 
учений Объединенной системы противовоздушной обороны (ПВО) стран СНГ "Боевое содружество-2007", которые пройдут 
на полигоне "Ашулук" в Астраханской области с 14 по 24 августа. Как сообщил пресс-секретарь министра обороны Армении 
полковник  Сейран  Шахсуварян,  делегация,  возглавляемая  министром обороны Армении  Микаелом Арутюняном,  на 
учениях будет присутствовать с 21 августа. Во втором этапе учений примут участие подразделения ВВС и ПВО России, 
Белоруссии, Армении, Киргизии. 

13 августа. Евросоюз предоставит 15 млн. евро в 2008 году на развитие сферы средне-специального образования 
в  Армении.  Об  этом  13  августа  на  пресс-конференции  в  Ереване  заявил  начальник  отдела  средне-специального 
образования Министерства науки и образования Армении Самвел Пипоян.
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14 августа. Министр иностранных дел Грузии Гела Бежуашвили провел встречи с послами Германии Патрисией 
Флор,  Франции  Эриком  Фурнье и  Великобритании  Денисом  Кифом.  Бежуашвили  ознакомил  послов  с  последней 
информацией в отношении бомбардировки Грузии 6 августа и последующими действиями правительства Грузии Министр 
иностранных  дел  Грузии  также  сообщил  дипломатам о  начале  работы  независимой группы экспертов,  целью которой 
является  изучение  и  проверка  добытых  грузинской  стороной  улик.  Он  подчеркнул  важность  участия  в  данном 
расследовании ЕС. Бежуашвили предложил послам прислать экспертов для участия в группе расследования. На встрече 
также были рассмотрены актуальные вопросы мирного урегулирования конфликтов на территории Грузии.

14  августа. Независимая  группа  экспертов  из  Швеции,  Латвии,  Литвы  и  США  приступила  к  расследованию 
инцидента в воздушном пространстве Грузии 6 августа у села Цителубани. "Это очень компетентная комиссия, которая 
состоит  из  представителей  ведущих  стран  Запада",  -  заявил  в  эфире  телекомпании  "Рустави-2"  официальный 
представитель  МВД Грузии  Шота  Утиашвили.  Он также  выразил уверенность,  что  по  итогам  расследования  эксперты 
сделают максимально компетентное и объективное заключение.

14 августа. Традиционные консультации между представителями государств-участников СНГ в преддверии 62-й 
сессии Генеральной Ассамблеи ООН состоялись 10 августа в Москве в МИД России. В ходе встречи отмечалась важность 
максимального задействования коллективных механизмов и потенциала ООН для нейтрализации вызовов региональной 
безопасности, исходящих от международного терроризма и экстремизма, а также содействия экономическому развитию на 
пространстве СНГ.

Михаил Александров: ООН создан не для того, чтобы 
рассматривать театрализованные представления режима Михаила 
Саакашвили

09.08.2007
В эфире СИТИ-FM заведующий отделом Кавказа Института стран СНГ Михаил Александров высказал мнение о 

ситуации,  связанной  с  заявлениями  представителей  Грузии  о  сбросе  российской  авиацией  ракеты  в  районе  села 
Цителубани.

Утверждение грузинских властей о том, что российский самолет якобы сбросил ракету на территорию Грузии, - 
политический домысел. Такое заявление сделал сегодня начальник Главного штаба ВВС генерал-лейтенант Игорь Хворов.

Он подчеркнул, что "плановых полетов у нас в этот день не было". Кроме того, - цитата - "на территории России 
достаточно полигонов, где отрабатывают учебные задачи боевого применения российские летчики". 

А  тем  временем  Грузия  уже  требует  созвать  чрезвычайное  заседание  Совбеза  ООН  для  обсуждения 
совершенного по отношению в ней "акта агрессии" со стороны нашей страны. В российском МИДе уже расценили подобные 
призывы как "сотрясение воздуха и пиаровский ход". 

Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили,  в  свою  очередь,  уже  пообещал  ответить  на  нарушение  воздушного 
пространства новыми темпами развития страны. 

Напомним,  по  последней  информации МВД Грузии,  6  августа  российский  самолет  СУ-24 нарушил воздушное 
пространство  страны  со  стороны  России.  Около  села  Цителубани  самолет  сбросил  радиоуправляемую  ракету  якобы 
производства российского КБ "Радуга". 

Однако в руководстве конструкторского бюро отмечают, что в скандале вокруг этой ракеты - много нестыковок. 
Например, неразорвавшуюся ракету саперы никогда не стали бы извлекать из земли - это очень опасно. Однако грузинские 
саперы в присутствии большого количества телекамер извлекли из почвы обломки ракеты, в том числе и боеголовку. Кроме 
того, к идентификации ракеты не были допущены миротворцы. По словам командующего Смешанными силами, грузинская 
сторона спешно уничтожила головную часть неразорвавшейся ракеты. 

В Москве и Цхинвали расценили инцидент с бомбардировкой территории Грузии как попытку обострить ситуацию 
вокруг Южной Осетии. 

Между тем в произошедшем конфликте между Россией и Грузией США поддерживают Грузию. В то же время 
официальный Вашингтон призвал Москву и Тбилиси к поиску мирного решения конфликта, связанного с ситуацией в Южной 
Осетии. 

В свою очередь Германия призывает Россию и Грузию воздержаться от любых заявлений в связи с нарушением 
грузинского воздушного пространства до окончания расследования. 

Сейчас с нами на связи - заведующий отделом Кавказа Института стран СНГ Михаил Александров. 
Сколько актов этом спектакле, как, по-вашему? 
Это бесконечный спектакль, который начался когда к власти пришел Михаил Саакашвили. Такого рода провокации 

постоянно происходят в зоне грузино-осетинского конфликта, грузино-абхазского конфликта, ну и в двусторонних грузино-
российских отношениях. Мы помним, совсем недавно в прошлом году был скандал с арестом российских военнослужащих 
якобы за шпионаж в Грузии, потом их отпустили, ничего не нашли. Был ввод войск Грузии в Кадырское ущелье, тоже это 
спровоцировало напряженность, очередной PR ход. Все это направлено на то, чтобы привлечь внимание международной 
общественности к проблемам Грузии. Грузия сама не способна решить конфликты в Абхазии и Южной Осетии, поэтому ей 
нужна поддержка запада. Нет более лучшего способа прилечь в поддержку запад, это представить себя жертвой агрессии 
со стороны российского империализма, и вот Грузия постоянно тянет эту волынку, постоянно организовывает различные PR 
ходы для того, чтобы привлечь к этому внимание. В данном случае, конечно, очевидно, что у России не было никаких 
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стимулов сбрасывать бомбу неразорвавшуюся, тем более на территорию Грузии. Грузинские оппоненты утверждают, что 
это демонстрация силы России. У России бывало полно способов продемонстрировать силу до этого и в момент ввода 
грузинских войск в Кадырское ущелье, когда они прошли сквозь миротворческие войска, у России было вполне законное 
основание  применить  против  них  силу,  разбомбить.  Был  недавно  эпизод,  когда  грузинские  жители  в  Южной  Осетии 
закидали краской и яйцами российский миротворческий контингент, и Россия могла ответить применением силы и поставить 
Грузию на место, но наоборот, видно, что Россия действует очень робко, осторожно, чтобы не спровоцировать дальнейший 
рост  напряженности,  прибегать к  таким странным действиям,  как  сброс пустой бомбы где-то в  горах -  совершенно не 
понятно зачем это. Поэтому меня никто не может убедить в том, что эта бомба была сброшена Россией, а вот Грузии как 
раз это выгодно. 

Совбез ООН действительно сможет собраться по этому поводу? 
Я на месте российских властей сейчас бы поменьше уделял внимание этому эпизоду. Очень много комментариев 

со  стороны  официальных  лиц.  Был  один  комментарий  -  надо  прекратить  это  комментировать,  а  когда  спрашивают 
журналисты, и так далее, надо просто отсылать к первому комментарию, мол, мы уже все сказали по этому вопросу. Что 
касается ООН, то Россия, конечно должна поработать с членами совета безопасности. Там ведь как обсуждение вопроса 
мы  заблокировать  не  можем,  наше  право  вето  распространяется  только  на  принятие  резолюции.  То  есть  принятие 
резолюции мы, конечно, заблокируем, а обсуждение мы не можем заблокировать. Но надо поговорить с нейтральными 
членами Совета безопасности. Не с западом конечно - они заинтересованы в раздувании этого скандала, а с обычными 
развивающимися странами договориться, объяснить, что нет повода для рассмотрения. В конце концов ООН создан не для 
того, чтобы рассматривать театрализованные представления режима Михаила Саакашвили - это серьезная организация.

М.Александров: «России нужно было разбомбить грузин в 
Кодорском ущелье»

10.08.2007. KM.ru
Факты:  Александров Михаил Владимирович, руководитель отдела Закавказья Института стран СНГ,  родился в 

1960  году  в  Москве.  Закончил  факультет  международных  отношений  МГИМО  МИД  СССР в  1982  году.  До  1993  года 
занимался дипломатической деятельностью. Работал в посольствах России в Новой Зеландии и Зимбабве. Также занимал 
различные должности в центральном аппарате МИД. Работал в Австралийском национальном университете в Канберре. С 
2003 года работает в Институте стран СНГ.

В  1990  году  защитил  кандидатскую  диссертацию  по  теме  «Проблема  СОИ  в  отношениях  между  США  и 
западноевропейскими членами НАТО».  В  1997 году  в  Австралийском национальном университете  защитил докторскую 
диссертацию  «Российско-казахстанские  отношения  в  постсоветский  период».  Имеет  многочисленные  публикации  в 
российской и зарубежной печати. Тематика: внешняя политика СССР и России; концепция национальной безопасности 
России;  политическая  ситуация  в  Восточной  и  Западной  Европе;  военно-политические  отношения  между  Россией  и 
Западом, а также проблематика СНГ (Средняя Азия и Закавказье).

Безусловно,  одним  из  самых  громких  международных  скандалов  последнего  времени,  в  который  оказалась 
втянутой  Россия,  стал  инцидент  с  вторжением  в  воздушное  пространство  Грузии  НЛО,  сбросившего  невзорвавшуюся 
противорадарную бомбу на грузинское село Цителубани. Естественно, что, по мнению Тбилиси, ответственность за это 
«инопланетное вторжение» в Грузию несет не кто иной, как Россия.

На мой взгляд, это чистой воды провокация, инспирированная грузинским руководством. Его проблема состоит в 
том, что в последнее время ситуация вокруг грузино-абхазского и грузино-южноосетинского конфликтов во многом ушла в 
тень мирового информационного пространства.

И  это  не  может  не  беспокоить  Саакашвили,  потому  что  для  того,  чтобы воплощать  свой  силовой  сценарий 
«восстановления территориальной целостности Грузии», ему необходима поддержка со стороны Запада. А если ее нет, то 
Грузия автоматические лишается каких-либо рычагов давления на Абхазию, Южную Осетию и Россию, которая является 
посредником в процессе мирного урегулирования.

Так что Тбилиси жизненно необходимо постоянно сохранять напряженный фон в отношениях с Россией, чтобы 
иметь повод апеллировать к Западу, заставляя его оказывать давление на нашу страну. Только так Саакашвили может 
разрешить существующие конфликты в выгодном для Грузии русле.

Мы  помним,  что  последнему  инциденту  предшествовал  кризис  в  связи  с  вводом  Тбилиси  вооруженных 
формирований  в  Кодорское  ущелье  Абхазии.  А  затем  возникла  конфликтная  ситуация  в  связи  с  арестом  российских 
военнослужащих.  Все эти темы вызывали определенный ажиотаж на Западе и заставляли его элиты выказывать свое 
отношение к российско-грузинским конфликтам. Конечно же, в том ключе, который выгоден Грузии.

Саакашвили любит обращаться к «демократической общественности» стран Запада с просьбой оказать на РФ 
соответствующее давление. Полагая, что мы будем вынуждены прислушиваться к мнению этих т.н. «общественников», а 
также (что гораздо важнее) западных лидеров. А в результате последние все чаще поднимали «грузинскую тему» в ходе 
своих переговоров с Москвой.

Однако  в  последние  несколько  месяцев  никаких  значимых  поводов  для  того,  чтобы  начать  очередную 
антироссийскую кампанию, у Грузии не было. Ту комиссию, которую недавно создал Саакашвили по определению статуса 
Южной Осетии, южноосетинские власти просто игнорируют. В результате в лучших традициях больных шизофренией он 
ведет переговоры с самим собой.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

174



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Нужно было что-то срочно предпринять, чтобы снова оживить внимание Запада к грузинским проблемам. И ничего 
лучше очередной по счету «сольной провокации» президент Грузии не придумал. Сбросил холостую бомбу на собственное 
село и обвинил в этом «акте агрессии» Россию. При этом выдвинул несколько крайне уязвимых аргументов в обоснование 
своих обвинений.

На днях я участвовал в дискуссии с одним членом грузинского парламента. В прямом радиоэфире он заявил, что 
«России это было нужно для того, чтобы продемонстрировать свою силу». Но ведь это полная чушь! У России всегда было 
достаточно поводов и возможностей для того, чтобы продемонстрировать свою силу. Причем при иных обстоятельствах и 
на совершенно законных основаниях.

Например,  когда  Грузия  вводила  свои  войска  в  Кодорское  ущелье,  они  без  сопротивления  преодолели  пост 
российских  миротворцев.  Если  бы  мы  хотели  продемонстрировать  силу,  неужели  не  воспользовались  бы  столь 
благоприятной ситуацией? Ведь на нашей стороне были соглашения об урегулировании ситуации в зоне конфликта. Так что 
мы могли бы на абсолютно законных основаниях разбомбить к чертовой матери эту колонну.

Хотя, по сути, ведь никто и не сомневается, на чьей стороне сила, потому что 143-миллионная Россия с ядерным 
оружием и динамично развивающейся экономикой с одной стороны и 4-миллионное население нищей Грузии с другой — 
это несоизмеримые величины. Так что у великой России нет и по определению быть не может таких комплексов, как у 
карликовой Грузии. Россия не нуждается в дешевом самоутверждении, к которому так часто любит прибегать Саакашвили.

Или  возьмем  недавний  конфликт  в  Южной  Осетии  в  связи  со  строительством  российскими  миротворцами 
объездной дороги вокруг ряда грузинских сел, когда их жители закидали наших солдат яйцами и прочей провизией.

Напомню, тогда наши миротворцы не стали разбираться с местными жителями,  а просто ушли. Хотя я лично 
считаю, что им не следовало быть столь мягкотелыми. Но факт остается фактом — мы не стали тогда открывать огонь или 
пытаться как-то еще разогнать эту публику и грузинские полицейские формирования, которые ее поддерживали.

Таким образом, еще раз подчеркну: аргумент о демонстрации силы со стороны России таким странным образом, 
как  сбрасывание  дефектной  бомбы,  не  выдерживает  никакой  критики.  Потому  что  мы  бы  таким  способом 
продемонстрировали скорее свою полную несостоятельность в военной сфере (дескать, посмотрите, у русских нет даже 
нормальных бомб).

Второй  аргумент  грузинской  стороны  состоит  в  том,  что  Москва  якобы  хотела  показать,  что  она  способна 
уничтожить радиолокационную станцию недалеко от Цителубани. Однако подумайте сами: зачем сбрасывать с самолета 
бомбу,  если эта станция и так  находится в  зоне прямой досягаемости нашей артиллерии (дислоцированной  в  Южной 
Осетии)?!  У  России  нет  никакой  необходимости  так  подставляться,  вторгаясь  на  чужую  территорию  и  сбрасывая 
неразорвавшуюся бомбу. Так что этот аргумент тоже полностью несостоятелен.

Россия, напротив, в максимальной степени заинтересована в том, чтобы не обострять ситуацию в зоне грузино-
южноосетинского  конфликта  и  тем  более  не  привлекать  внимание  международного  сообщества  к  проблемам  Грузии. 
Памятуя о том, что мы только что получили право на проведение зимних Олимпийских игр в Сочи и планируем привлечь 
Абхазию к их подготовке. Так что нам нужен спокойный регион.

Единственная  страна,  которая  действительно  заинтересована  в  подобном  конфликте,  —  это  сама  Грузия. 
Посмотрите, они сразу же сорвали совместное заседание Смешанной контрольной комиссии по урегулированию грузино-
южноосетинского  конфликта.  Понятно,  что  это  делается  для  того,  чтобы  обвинить  нашу  страну  в  «акте  агрессии»  и 
попытаться  добиться от  международных  институтов,  чтобы ее  вывели  из  числа  посредников  грузино-южноосетинского 
конфликта.

Сергей Марков: "Азербайджан испытывает нарастающее 
разочарование тем, что Москва больше поддерживает Армению"

03.08.2007. «Эхо» Баку
С.Рзаев

В  эксклюзивном  интервью  "Эхо"  известный  российский  политолог,  член  Общественной  палаты  РФ  выразил 
уверенность в том, что война за Карабах еще вполне вероятна

-  Накануне  в  Вашингтоне  завершился  первый  раунд  американо-российских  переговоров.  Одной  из 
основных тем встречи дипломатов была возможность совместного использования сторонами Габалинской РЛС на 
территории Азербайджана. Однако, судя по всему, переговоры закончились без особых результатов...

- Москва хочет, чтобы Белый дом не размещал системы противоракетной обороны в Польше и Чехии, так как эта 
инициатива  раскалывает  Европу,  создает  напряженность  и  подозрительность.  В  этом  смысле  понижается  степень 
безопасности в этой части мира. Вместо этого было бы разумно развивать сотрудничество между РФ и США в области 
борьбы с терроризмом, проводить обмен информацией о военно-стратегической активности режимов, которые проявляют 
некоторую агрессивность. Все это могло бы повысить безопасность. Но сегодняшняя тактика Белого дома такова: мы хотим 
все и бесплатно. Полагаю, что эта американская администрация будет признана самой худшей за весь период XX столетия. 
С такой тактикой американских неоконсерваторов сталкивается не только Россия и Азербайджан. С этим сталкивается весь 
мир.  Она,  тактика,  привела к  колоссальному провалу внешней политики США.  Безумная и авантюристическая война в 
Ираке, рост антиамериканизма во всем мире. Американцы сегодня даже боятся сказать, что они граждане США. Но этой 
администрации осталось максимум полтора года. Нет сомнения, что американский народ выгонит эту группу из Белого 
дома.  То  есть  суть  переговоров  такова,  что  мы  -  российская  сторона  -  хотим,  чтобы  безопасность  увеличилась,  а 
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американцы хотят все и к тому же бесплатно. Так что эти переговоры будут тяжелыми и вряд ли завершатся успешно при 
нынешней команде Белого дома. 

- Договориться о совместном использовании РЛС, находящейся в Азербайджане, с администрацией Буша 
России не удастся? 

-  Нет,  Буш  сегодня  не  является  самостоятельным  политиком,  особенно  это  касается  внешней  политики.  Он 
находится под влиянием и контролем неоконсерваторов, возглавляемых Диком Чейни - экстремистом и авантюристом.

-  В  чем  смысл в  таком  случае  продолжать  переговоры?  По  итогам  переговоров  российская  сторона 
приняла приглашение посетить объекты американской системы противоракетной обороны на Аляске?

-  Это  называется  дипломатическое  наступление.  Россия  расширяет  пространство  политического  диалога,  к 
примеру,  обращается  к  европейским  партнерам  США  по  НАТО.  Тем  самым  Москва  демонстрирует  авантюристскую 
политику Вашингтона. Мы надеемся, что следующая администрация Белого дома будет более разумной и вернется за стол 
переговоров. Так что во время последних переговоров никому и ни о чем не удастся договориться. 

-  Недавно было приостановлено вещание на территории Азербайджана одного из российских каналов. 
Сейчас продолжаются переговоры относительно условий сохранения вещания другого канала РФ, правда, назвать 
эти переговоры успешными трудно. Как вы оцениваете ситуацию вокруг российских телеканалов?

-  Я полагаю,  что проблема с вещанием российских телеканалов связана с ростом антироссийской политики в 
Азербайджане.  Есть  несколько  причин:  первая  -  постепенная  потеря  Азербайджаном  суверенитета  и  попадание  под 
контроль  США.  Баку  все  чаще  участвует  именно  в  американских  глобальных  геополитических  проектах.  Де-факто  на 
территории Азербайджана размещаются американские военные. Под различными названиями формируются американские 
военные базы. Кроме того, энергоресурсы транспортируются из Азербайджана в основном по американским сценариям. 
Вторая  причина  происходящего:  руководство  Азербайджана  испытывает  нарастающее  разочарование  тем,  что,  как  им 
кажется, Москва занимает не нейтральную позицию, а больше поддерживает Армению в вопросе разрешения нагорно-
карабахского конфликта. Сегодняшняя позиция Баку в отношении РФ призвана стимулировать Москву, чтобы она заняла 
нейтральную  позицию,  сдвинулась  от  Армении  к  Азербайджану.  Мне  кажется,  метод  в  данном  случае  выбран 
азербайджанской стороной неправильный. Вряд ли удастся простимулировать Москву двинуться в сторону Баку, отключая 
российские  каналы  в  Азербайджане  или  же  выступая  с  какими-то  антироссийскими  заявлениями.  Это  стратегическая 
ошибка. Сегодняшний союз Азербайджана с Грузией, участие в различных проектах, таких, как ГУАМ и т.д., не позволят 
Баку позитивно решить нагорно-карабахский конфликт. Это ошибка, движение не в направлении решения конфликта, а от 
него. 

- На ваш взгляд, РФ удается придерживаться сбалансированной, равноудаленной позиции в карабахском 
конфликте?  Притом  что  Россия  сохраняет  свой  воинский  контингент  в  Армении,  которая  оккупировала 
азербайджанские земли. 

-  Условно  говоря,  позиция  России  просматривается  в  соотношении  60  -  40,  где,  разумеется,  Москва  больше 
поддерживает Ереван. Одновременно Россия старается сохранить статус-кво - не сломать достигнутого позитива. Если мы 
ввергнем этот регион в масштабную войну, то хуже от этого будет всем. РФ понимает эту опасность. Вся политика Москвы 
строится исходя из принципа: главное - не навредить. Так что рассмотрение этой позиции РФ руководством Азербайджана 
как проармянской ошибочна. Конечно, Россия более внимательно слушает Армению, поскольку Ереван принимает участие 
в  проектах,  инициированных  РФ,  к  примеру,  ОДКБ.  Азербайджан,  напротив,  вовлекается в  откровенно  антироссийский 
проект ГУАМ. Баку подталкивает РФ к тому, чтобы поддержка Москвой Азербайджана и Армении было в соотношении 70-30 
в пользу последней. 

-  В  последнее  время  российская  сторона  все  чаше  сравнивает  конфликты  на  пространстве  бывшего 
Союза с ситуацией в сербском крае Косово. Насколько все это правильно, если учесть, что страны бывшего СССР 
никоим  образом  не  связаны с  событиями  на  Балканах,  а  сами  конфликты  имеют свои  особенности?  Москва 
настаивает на том, что окончательное решение по Косову должно обязательно ударить по судьбе конфликтов на 
пространстве бывшего Союза...

-  Позиция РФ правильная. У этих конфликтных регионов процентов на 90 все одинаково. Имеются схожести в 
плане характера конфликтов, исторического развития, этнической особенности и т.д. Кроме того, речь идет о непризнанных 
объединениях,  которые  пользуются  ограниченной  внешней  поддержкой.  Так  что  много  общего.  На  мой  взгляд,  у 
образований в Абхазии и Южной Осетии больше прав на независимость, чем у Косова. Признание независимости сербского 
края приведет к дестабилизации обстановки в регионе. Усилия России направлены на консервацию ситуации, чтобы не 
привести  к  обострению.  Поэтому  умные  политики  понимают,  что,  проводя  сравнение  с  Косова,  РФ в  первую очередь 
пытается не дестабилизировать ситуацию, так как все это может привести к вспышке нескольких региональных конфликтов. 
Стороны,  которые  не  воспринимают  позицию  РФ,  просто  не  понимают  огромного  миротворческого  потенциала  этой 
взвешенной позиции. К тому же, сейчас многие страны склоняются к этой позиции России. 

-  Каким вам кажется сегодняшний уровень двусторонних отношений между Азербайджаном и Россией? 
Какая здесь наблюдается тенденция, все развивается по восходящей линии, или за последние годы наметился 
какой-то регресс? 

-  Между  Россией  и  Азербайджаном  существует  стратегическое  партнерство,  которое  основано  на  общности 
культуры двух  стран,  на  огромном  взаимопроникновении  сторон.  Как  известно,  в  Азербайджане  существует  огромная 
русскоязычная диаспора, как и в России - азербайджаноязычная. Думаю, что эти факторы являются своего рода мостом. 
Кроме того, наблюдается стабильный экономический рост в России, и особенно в Азербайджане. Этот экономический рост в 
вашей стране, конечно же, нас радует. Хотя мы понимаем, что имеют место конъюнктурные факторы, но в любом случае 
это  грандиозный  экономический  рост.  Азербайджан  восстанавливается  на  глазах,  что  свидетельствует  о  мудрости 
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политического руководства страны. Правда,  в политической сфере взаимоотношения между Россией и Азербайджаном 
ухудшаются.  Причина  -  Баку  все  больше  подпадает  под  влияние  США,  которые  не  скрывают  своей  главной  цели  на 
пространстве  бывшего  Союза:  нанести  как  можно  больше  вреда  России.  Другой  момент,  о  котором  я  уже  говорил, 
ухудшающий двусторонние отношения, это нарастающее разочарование руководства Азербайджана якобы проармянской 
позицией РФ в деле урегулирования нагорно-карабахского конфликта. Я уверен, что ухудшение двусторонних отношений 
ударит рикошетом по Азербайджану. Вряд ли это сильно ударит по России. Достаточно посмотреть тот тупик, в который 
себя  затянуло  руководство  Грузии,  Молдовы  конфликтуя  с  Россией.  Не  думаю,  что  было  бы  разумно  Азербайджану 
продолжить печальный опыт этих стран. Угроза такая, несомненно, существует. 

-  На  ваш  взгляд,  что  обещает  сегодняшняя  динамика  в  процессе  урегулирования  армяно- 
азербайджанского нагорно-карабахского конфликта? Официальный Баку не исключает силового решения нагорно- 
карабахского конфликта, предлагает обратить внимание на растущий военный бюджет Азербайджана и четко дает 
понять, что вечно сегодняшняя ситуация продолжаться не может. Вы считаете реальным возобновление военных 
действий? Какова будет позиция Москвы в этом случае, может ли Армения рассчитывать на поддержку России? 

-  Думаю,  что  пока  ничего  меняться не будет.  Но  постепенно,  по мере экономического  роста Азербайджана  и 
увеличения отрыва между Баку и Ереваном,  азербайджанское руководство подпадет под искушение пойти на силовой 
вариант решения конфликта и предпримет такую попытку. Так что война в вопросе Нагорного Карабаха вполне вероятна. 
Как решится этот вопрос, каким будет итог, мы пока не знаем. По крайней мере, видим, что экономическое преобладание 
Азербайджана над Арменией постоянно увеличивается,  и через некоторое время оно станет огромным.  Хотя,  с другой 
стороны, в Армении продолжают утверждать, что они умеют воевать и в военном отношении всегда будут наголову выше. В 
любом  случае  мне  кажется,  что  после  накопления  Азербайджаном  достаточного  ресурса  найдутся  политики,  которые 
захотят использовать этот ресурс для решения вопроса военным путем. Позиция Москвы будет зависеть от того, какими 
будут отношения России с Азербайджаном и Арменией на тот момент. 

- Можно ли заранее утверждать, что Армения может рассчитывать на помощь России в любом случае?
- Пока сложно. Азербайджан еще не упал в яму антироссийских сил.

Абхазия вернется в состав Грузии мирным путем
03.08.2007. Картули газети (Грузинская газета)

Фридон Дочия
Давид Бакрадзе – третий государственный министр,  которому поручено урегулирование конфликтов в  Грузии. 

Кстати, его назначение на этот пост никого не удивило, поскольку он имеет определенный опыт работы в этой сфере. 
Дмитрия Санакоева (главу временной администрации в Южной Осетии – ПП) с Европой познакомил именно он.

«Картули газети»: - Чем будет отличаться Ваша деятельность на этом посту от работы предшественников?
Д. Б.: -  Сейчас трудно говорить об этом. Не хочу давать обещаний, а вдруг  потом ничего не выйдет… Хотя, 

естественно, какие-то приоритеты есть. Один из них – более активное вовлечение международного сообщества и, в первую 
очередь, Евросоюза в мирный процесс. Такую необходимость диктует ситуация, создавшаяся в Цхинвальском регионе.

«Картули газети»: - Но названные институты и до этого принимали участие в этих процессах!
Д.  Б.:  -  Евросоюз  в  этом процессе фактически  не участвует,  во всяком случае,  политически.  До сих пор эта 

организация ограничивалась лишь выделением средств на реализацию различных проектов. Теперь мы хотим расширить 
это участие.

«Картули газети»: - С Вашим назначением совпало негативное заявление генерального секретаря ООН Пан Ги 
Муна в связи с Абхазией. Что лежит в основе этого заявления?

Д. Б.: - Эта тенденция в отношении Абхазии нас серьезно беспокоит. Некоторые соседние государства владеют в 
ООН весьма серьезными возможностями. Они активно работают в этом направлении. Поэтому лично для меня очень важно 
изменить ту динамику, которая сформировалась.

Теперь, что касается Кодорского ущелья. В этом отчете ООН нет требования о выводе легитимных структур из 
этого региона. Вообще, думаю, что после отчета эта тема закрылась, что, бесспорно, можно считать успехом. В докладе 
Генсека ООН речь шла только о дополнительных средствах – как следует обеспечивать мониторинг, прозрачность и т.д. В 
принципе,  это  уже  технические  детали,  которые  для  нас  не  являются  проблемными.  До  того  в  Кодорском  ущелье 
мониторинг никогда не проводился, а за последние шесть месяцев мы его проводили три раза. Мы согласны на мониторинг 
в любое время. Что касается принципиальных вопросов – вывода оттуда полицейских сил или легитимного правительства 
Абхазии, эта тема в отчете ООН вообще не затрагивалась.

«Картули газети»: -  Как следует понимать заявление Метью Брайзы, что, дескать, суждения Пан Ги Муна не 
заслуживают особого внимания?

Д. Б.: - Это в большей степени касалось второй части доклада, где речь шла о молодежном лагере в Ганмухури. 
Политически некорректно говорить об опасности, исходящей от молодежного лагеря, тогда, когда есть сотни тысяч людей, 
лишенных возможности вернуться в свои дома. Также есть тысячи молодых людей, которых насильно заставляют служить 
в незаконных вооруженных формированиях, а имущество сотен тысяч незаконно передано в чужое владение.

На этом фоне разговор о проблеме молодежного лагеря, мягко говоря, неуместен. Мы постараемся, чтобы из 
октябрьского  отчета  тема  этого  лагеря  была  изъята.  Повторяю:  в  Абхазии  ждут  решения  другие,  куда  более  важные 
проблемы. Главная из них –  возвращение насильственно перемещенных лиц и защита тех,  кто проживает в Гальском 
районе. Вообще, необходимо начать политический диалог с тем, чтобы урегулировать этот конфликт.
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«Картули газети»: - Наверное, Генсеку ООН следовало бы заострить внимание на том, что Россия собирается 
незаконно использовать территорию Абхазии во время зимних Олимпийских игр в Сочи.

Д. Б.: - Конфликт должен быть урегулирован в любом случае. Мы думаем, что Олимпиада еще раз покажет такую 
необходимость. Единственный путь – мирное возвращение Абхазии в состав единого грузинского государства. Ни в одном 
другом случае говорить о долгосрочном мире в этом регионе не приходится.

Что касается планов России использовать эту территорию без разрешения грузинской стороны, то это однозначно 
может быть расценено, как аннексия. Мы используем все рычаги, чтобы не допустить ее.

«Картули газети»: - Термин «Южная Осетия» неприемлем для подавляющего большинства населения. Он, как 
известно, привнесен в нашу действительность большевистским режимом...

Д. Б.: - Что касается термина, вокруг него сейчас идет дискуссия. Одна из задач недавно созданной комиссии 
заключается в том, чтобы найти приемлемое для всех решение. Пока для нас важнее определить статус Цхинвальского 
региона (Южной Осетии – ПП), а также разделение полномочий между центром и регионом. Очень важно, насколько будет 
гарантирована  нерушимость  границ  Грузии.  Что  касается  названия,  эту  тему  можно  обсудить  и  после  решения 
перечисленных задач. Нам следует учитывать, что мы имеем дело с очень тонким и сложным процессом. Надо залечить те 
большие раны, которые оставлены конфликтом, когда грузины и осетины противостояли друг другу. Думаю, мы должны 
быть готовы к определенным компромиссам. Хотя, повторяю, за счет единства Грузии никакого компромисса не будет.

«Картули газети»: - Ваш прогноз?
Д. Б.: -  Делать прогнозы очень рискованно. В нашем случае, все зависит от местного населения. Мы должны 

завоевать его доверие,  показать,  что Грузия заботится о нем,  а  для этого региона нет лучшего будущего,  чем быть в 
составе грузинского государства. Как только местные жители воочию увидят это, конфликт будет урегулирован.

«Картули газети»: - Видимо, определенная работа проводится также с Кокойты и его окружением?
Д. Б.: - Тут мы будем работать совместно – как временная администрация, так и грузинская сторона и другие 

ведомства. Дестабилизация никому не нужна, в том числе, Кокойты и его окружению. Поэтому двери комиссии открыты для 
всех, мы хотим увидеть в ее составе и представителей цхинвальской администрации, мы готовы к диалогу с ними.

"Реформы в Грузии никак не отразились на проблемах 
азербайджанцев"

09.08. 2007. Зеракло (Баку)
Ф.Теймурханлы

По  словам  председателя  движения  "Гейрат"  Алибалы  Аскерова,  в  Дманиси  из  22-х  азербайджанских  школ 
остались всего три

Проблемы азербайджанцев, проживающих в Грузии, не теряют своей актуальности. Да и не могут потерять, так как 
в этом направлении не то чтобы нет позитивных подвижек, а наоборот, все идет к худшему. Вчера по данному вопросу 
состоялась пресс-конференция, в ходе которой до азербайджанской общественности еще раз были доведены проблемы, с 
которыми сталкивается азербайджанское население Грузии. 

Выступивший на мероприятии председатель молодежного объединения "Сабах" Кямран Рамазанлы заявил, что 
стратегическое партнерство между Азербайджаном и Грузией является отрадным фактом, и данному обстоятельству более 
всего рады сами азербайджанцы, проживающие в Грузии. "Но проблема заключается в том, что азербайджанская сторона, 
как на уровне властей, так и оппозиции, хотя бы ратует за развитие стратегического партнерства между Азербайджаном и 
Грузией, чего не скажешь о грузинской стороне. Я считаю, что Азербайджан должен строить отношения с Грузией так же, 
как наш сосед относится к проблеме борчалинцев", - сказал К.Рамазанлы. 

По его словам, несмотря на то, что в Грузии проводятся земельные реформы, эти преобразования не коснулись 
азербайджанцев, проживающих в Грузии. 70 процентов азербайджанцев остались без земельных участков. Кроме того, в 
Грузии идет целенаправленная политика изменения топономических названий азербайджанских сел и районов. "В области 
прав человека грузинские власти также проводят дискриминационную политику. За последние несколько лет были убиты 32 
азербайджанца, и, несмотря на то, что по этим фактам были возбуждены уголовные дела, ни один грузин, виновный в этих 
деяниях не был арестован", - сказал К.Рамазанлы.

Продолжая развивать тему прав человека,  К.Рамазанлы заявил,  что дискриминационная политика проводится 
именно в отношении азербайджанцев. "К примеру, в Джавахетии, где компактно проживает армянское население, посты 
начальника полиции, прокурора, главы исполнительной власти занимают исключительно лица армянской национальности. 
Но в Борчалы на подобных должностях нет ни одного азербайджанца. Эти посты занимают исключительно грузины",  - 
сказал он.

Он отметил, что не лучшим образом обстоят дела в системе образования. Так, медленно, но верно, грузинские 
власти пытаются искоренить азербайджанский язык среди наших соотечественников, проживающих в Грузии. К.Рамазанлы 
также заявил, что на одном из предыдущих мероприятий, посвященных проблеме азербайджанцев, проживающих в Грузии, 
было  направлено  обращение  на  имя  президента  Азербайджана  Ильхама  Алиева.  "Однако  из-за  безответственности 
отдельных чиновников президентского аппарата, глава государства не был поставлен в известность о нашем обращении", - 
подчеркнул К.Рамазанлы.

 Далее  слово  взял  председатель  движения  "Гейрат"  Алибала  Аскеров.  Он  отметил,  что  сегодня  в  Грузии 
действительно  идут  демократические реформы.  "Власть в  Грузии меняется,  но  неизменным остается лишь положение 
азербайджанцев, проживающих здесь. Мало того, при нынешнем режиме проблемы азербайджанцев в Грузии еще более 
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усугубились, - сказал А.Аскеров. - Да, в этой стране почти полностью искоренена коррупция, но, тем не менее, реформы 
никак не отразились на судьбе азербайджанцев".

Как отметил А.Аскеров, в последнее время наблюдается отток азербайджанцев из Грузии. И причиной является то 
обстоятельство, что "у наших соотечественников нет веры в завтрашний день". Грузинские власти искусственно создают 
проблемы,  которые  вынуждают  азербайджанцев  в  Грузии  в  спешном  порядке  покидать  эту  страну.  А.Аскеров  также 
коснулся и социальных проблем, которые создают дополнительные затруднения для азербайджанцев в Грузии. По его 
словам, Азербайджан на льготных условиях продает Грузии газ по цене в 120 долларов за тысячу кубометров, в то время 
как на мировом рынке эта цена составляет 240 долларов. Однако азербайджанское население Борчалы сегодня лишено 
газа. "Более того, по закону запрещено вырубать деревья в лесах для того, чтобы запастись дровами на зиму. И что же нам 
после этого делать? Словом, нас просто выживают из Грузии", - сказал А.Аскеров.

Он отметил, что по поводу проблем азербайджанцев в Грузии общественные организации, в том числе и движение 
"Гейрат", обращались в Совет Европы и другие международные организации. Но европейцы, так ратующие за демократию, 
в этом вопросе предпочли занять позицию "моя хата с краю". Особое место в своей речи А.Аскеров уделил проблемам в 
системе образования в Грузии. Он высказал свое возмущение тем, что, несмотря на то, что азербайджанское население в 
Грузии по своей численности занимает второе место после грузин, тем не менее, официальный Тбилиси игнорирует сей 
факт.

 "Нас лишают права обучаться на родном языке. Грузинские власти твердят о том, что, мол, азербайджанцы из-за 
незнания грузинского языка не интегрируют в грузинское общество. Это абсурдные заявления. Официальный Тбилиси взял 
курс на то, чтобы отдалить азербайджанцев от участия в работе государственных структур", - сказал А.Аскеров. По его 
словам,  из-за безработицы 80-85% молодых покинули места компактного проживания.  В частности,  в  Дманиси из  22-х 
азербайджанских школ остались всего три. По его словам, несмотря на то, что 37 тысяч азербайджанцев закончили школу 
на грузинском языке, они не могут получить работу в системе госуправления Грузии.

Коснувшись закона "Об образовании",  утвержденного грузинским парламентом, А.Аскеров отметил, что данный 
закон не был принят армянским населением, компактно проживающим в Джавахетии. "Они, собрав свое вече, приняли 
решение не подчиняться постановлениям из центра", - добавил он. По его словам, в Ахалкалаки армяне подняли вопрос о 
предоставлении  армянскому  языку  статуса  регионального  языка.  "А  чем  мы  хуже?  И  мы,  азербайджанцы,  должны 
выступить с подобным предложением", - сказал А.Аскеров. При этом глава движения "Гейрат" отметил, что их слова не 
расходятся  с  делами.  "Мы  по  этому  поводу  обратились  в  грузинский  парламент  и  международные  организации  и  не 
собираемся сдаваться без боя", - отметил А.Аскеров.

На  мероприятии  в  очередной раз  было принято  обращение  к  президенту  Азербайджана  И.Алиеву,  в  котором 
нашли свое отражение затронутые на пресс-конференции вопросы.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН

Хроника
1 августа. Лидеру оппозиционного Объединенного фронта "За достойное будущее Кыргызстана",  экс-премьер-

министру КР Феликсу Кулову предъявлено официальное обвинение по статье 233 Уголовного кодекса КР в организации 
массовых беспорядков 19 апреля 2007 года, во время проведения митинга оппозиции

Обвинение  Ф.Кулову  было предъявлено  сегодня  утром на  допросе  в  ГКНБ.  Ранее  он  дважды допрашивался 
следователями спецслужб в качестве свидетеля в рамках уголовного дела, возбужденного Генеральной прокуратурой по 
факту якобы имевших место в Бишкеке массовых беспорядков 19 апреля 2007 года. Такое же обвинение было предъявлено 
и  соратникам  Феликса  Кулова  по  фронту  –  руководителю  штаба  ОФ  "За  достойное  будущее  Кыргызстана"  Омурбеку 
Суваналиеву,  члену  ОФ  и  активному  участнику  апрельских  митингов,  известному  предпринимателю  Омурбеку 
Абдрахманову и молодому политику Адилету Айтикееву. Все трое были заключены под стражу и содержались в камерах 
СИЗО ГКНБ. Позже под давлением депутатов парламента и правозащитников, которые ходатайствовали об изменении 
меры пресечения, их отпустили под подписку о невыезде.

В этот же день президенту республики Курманбеку Бакиеву исполнилось 58 лет. Два последних из них, напомним, 
он  провел  в  должности  президента  Кыргызстана.  Второй  год  официального  правления  нынешнего  главы  государства 
символично заканчивается немногим позже семейного торжества.

1  августа.  В  Ашхабаде  к  длительным  срокам  заключения  были  приговорены  бывший  начальник  службы 
безопасности  президента  Туркмении  Акмурад  Реджепов,  его  сын,  полковник  национальной  безопасности  Нурмурат 
Реджепов, а также известный туркменский бизнесмен, глава фирмы "Ориентал" Мурад Агаев. Все трое были тесно связаны 
с бывшим президентом Туркмении Сапармуратом Ниязовым.

На перспективы развития ситуации в Туркмении аналитики смотрят со сдержанным оптимизмом. По их мнению, 
получив свободу маневра,  новый президент начнет постепенное сближение с Москвой,  не оставляя при этом попыток 
наладить контакты с Западом в обход России.

1 августа. Представители морской пехоты Соединенных Штатов Америки и военнослужащие главного управления 
пограничных сил Госкомитета по национальной безопасности Таджикистана отметили завершение совместных учений. Как 
сообщили корреспонденту ИА REGNUM в посольстве США в Душанбе, на церемонии завершения, которая прошла в штабе 
пограничных сил, состоялась практическая демонстрация полученных навыков, а также вручение сертификатов участникам 
учений..  Данные  учения  проводились  в  рамках  сотрудничества  между  Министерством  обороны  США  и 
правоохранительными структурами и органами безопасности правительства Таджикистана с целью оказания содействия в 
охране границ Таджикистана и укрепления его суверенитета.

1 августа. В Узбекистане вступил в силу указ президента страны о повышении в среднем на 25 процентов зарплат 
работникам бюджетных учреждений и организаций, пенсий и социальных пособий, стипендий. 

1 августа. Правительство Казахстана завершило акцию по легализации в стране имущества. С 3 июля 2006 года 
граждане  страны  легализовали  имущества  и  денежных  средств  на  $6,7  млрд,  что  составляет  около  трети  расходов 
казахского бюджета. Это делает имущественную амнистию в Казахстане одним из редких в мире примеров удачной акции 
такого  рода.  В  ней  приняли  участие  10%  населения,  легализованы  суммы  и  имущество,  составляющие  8,7%  ВВП 
Казахстана.

2 августа.  Пресс-служба правительства Кыргызстана заявляет: автодорога в обход узбекского анклава  будет 
завершена за счет бюджетных средств, дорогу в обход таджикского анклава обновят за счет средств ЕК. В Баткенской 
области Кыргызстана будет построена автодорога в обход узбекского анклава Сох за счет бюджетных средств, передает ИА 
Кабар.  Об этом  на заседании правительства заявил министр транспорта и коммуникаций КР Нурлан Сулайманов.  По 
словам министра,  протяженность  автодороги  составит  50  км.  "В  настоящий  момент  мы уже  завершили  строительные 
работы  на  42  км  автодороги.  Остались  самые  трудные  участки  работы,  которые  будут  проводиться  в  небольших 
перевалах",-  сказал  Н.Сулайманов.  Как  пояснил  Н.Сулайманов,  дорога  облегчит  передвижение  населения  Баткенской 
области на транспорте, позволив без затруднений передвигаться как по области, так и за ее пределами, минуя территорию 
соседнего государства. "На протяжении 16 лет жители были вынуждены пересекать узбекский анклав, при этом испытывали 
значительные трудности при пересечении пограничных пунктов Узбекистана",- отметил министр

3  августа.  Таджикистан  предложил  Международному  агентству  по  атомной  энергии  демонтировать  атомный 
реактор,  установленный в  здании Физико-технического  института  им.  С.  Умарова  Академии наук  РТ еще в  80-х  годах 
прошлого  столетия.  Как  сообщил  "АП"  заместитель  директора  института  Курбон  Кабутов,  взамен  таджикские  ученые 
попросили установить аналог атомного реактора - новую современную установку ускорителя электронов. "В данное время 
переговоры по этому поводу продолжаются, правительство рассматривает представленные нами документы", - отметил он, 
подчеркнув,  что  для  разборки  оборудования,  которое  устарело  морально  и  физически,  так  и  оставшись  абсолютно 
неиспользованным, необходимо порядка 50 тыс. долларов США. По его словам, основной причиной того,  что атомный 
реактор "Аргус" простоял на протяжении свыше 20 лет практически "впустую", является то, что время установки реактора 
совпало с аварией на Чернобыльской АЭС. "Учитывая мнение общественности,  столичные депутаты приняли решение 
отложить  эксплуатацию  "Аргуса",  -  сказал  ученый.  По  мнению  К.  Кабутова,  атомный  реактор  был  предназначен  для 
проведения научных исследований, является абсолютно безопасным и имеет слабую мощность: в год он мог бы обогащать 
лишь 0,5 граммов урана. Новое же оборудование, которое, как надеются таджикские ученые-физики, в скором времени 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

180



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

заменит "Аргус",  будет  многофункциональным – с  его  помощью можно будет проводить исследования состава горных 
пород,  сельхозкультур,  проводить  дезактивацию  медицинских  инструментов  и  др.  "Эту  дорогостоящую  установку 
стоимостью  около  1-1,5  млн.  долларов  США  МАГАТЭ  готово  предоставить  на  безвозмездной  основе",  -  отметил 
замдиректора института. Подобное оборудование, по его словам, установлено в России и в ряде европейских государств. 

3 августа. Бермет Акаеву – дочь первого президента Киргизии Аскара Акаева – обвинили в неуважении к суду, 
препятствовании к  осуществлению правосудия  и  уничтожении документов.  Как  сообщил  "НГ"  адвокат  Бермет  Акаевой 
Икрамидин Айткулов,  вчера ее вызвали в Службу национальной безопасности,  где ей официально были предъявлены 
обвинения.. Бермет Акаева принимала участие в довыборах в парламент Киргизии. Она претендовала на место депутата 
Айдара  Акаева,  покинувшего  страну  после  госпереворота  в  марте  2005  года.  Выборы  по  Кеминскому  округу,  где 
баллотировалась Бермет Акаева, должны были состояться 29 апреля. Однако за три дня до выборов Кеминский районный 
суд отказал ей в регистрации. Тогда возмущенные жители Кеминского района устроили митинг и на два дня перекрыли 
движение на автомагистрали Бишкек–Ош. После того как было открыто уголовное дело, Бермет Акаева находилась под 
подпиской о невыезде и под домашним арестом. Кроме того, ей запрещено давать какие-либо комментарии и общаться с 
прессой. "По всем трем статьям предусматривается наказание до двух лет лишения свободы", – отметил адвокат Акаевой 
Икрамидин Айткулов. До последней минуты было неясно, предъявят ли ей статью в организации массовых беспорядков. 
"Вместе с ней по делу проходят еще двое обвиняемых. Им вменяют организацию и участие в массовых беспорядках. Там 
статья  уже  немного  другая  –  до  восьми  лет",  –  сказал  защитник.  Айткулов  также  отметил,  что  "внес  ходатайство  о 
прекращении уголовного дела.

4  августа  Президент  Узбекистана  Ислам  Каримов  подписал  постановление  о  программе  модернизации, 
технического и технологического перевооружения предприятий химической промышленности на 2007-2011 годы, сообщили 
"Интерфаксу"  в  пресс-службе  главы  государства.Документ  разработан  государственной  акционерной  компанией  (ГАК) 
"Узхимпром"  совместно  с  министерствами  экономики,  внешних  экономических  связей,  инвестиций  и  торговли 
республики."Программа  должна  обеспечить  дальнейшее  устойчивое  и  сбалансированное  развитие  химической 
промышленности,  рациональное  использование  производственных  мощностей,  внедрение  эффективных 
энергосберегающих  и  экологически  безопасных  технологий,  увеличение  производства  конкурентоспособной 
экспортоориентированной и импортозамещающей химической продукции", - отметил представитель пресс-службы Документ 
предусматривает объемы расширения производства химической  продукции,  пользующейся устойчивым спросом,  в  нем 
содержится  перечень  проектов  по  модернизации,  техническому  и  технологическому  перевооружению  предприятий 
химической  промышленности.  "Узхимпрому"  совместно  с  заинтересованными  министерствами  и  ведомствами поручено 
внести  на  утверждение  в  кабинет  министров  предварительные  технико-экономические  обоснования  ряда  крупных 
инвестиционных  проектов.  Узпромстройбанк  определен  рефинансирующим  банком  по  кредитам,  привлекаемым  для 
реализации этих  проектов из  иностранных источников.  "Постановление предусматривает  таможенные льготы для ряда 
предприятий отрасли", - отметил представитель пресс-службы. В частности, ОАО "Ферганаазот" и ОАО "Электркимесаноат" 
до 1 июня 2009 года освобождены от уплаты таможенных платежей (за исключением сборов за таможенное оформление) 
по  ввозимому  в  рамках  реализации  крупных  инвестпроектов  основному  технологическому  и  вспомогательному 
оборудованию,  технологической  оснастке  и  запасным частям,  программным  продуктам,  технической  документации.  По 
данным "Узхимпрома", за первое полугодие 2007 года предприятия акционерной компании произвели товарной продукции 
на 310,5 млрд сумов.

4 августа.  В Таджикистане  принята Программа полной переработки производимого в стране хлопка-волокна. 
Программа полной переработки хлопка-волокна на период до 2015 года утверждена правительством РТ. Как сообщили в 
пресс-службе главы государства, в постановлении, принятом по этому вопросу, в частности, отмечается, что банкам РТ 
рекомендовано принять долевое участие в выполнении указанной Программы путем привлечения внутренних и внешних 
инвестиций  и  за  счет  собственных  средств.  По  словам  источника,  министерству  энергетики  и  промышленности, 
исполнительным  органам  государственной  власти  Согдийской  и  Хатлонской  областей,  города  Душанбе,  а  также 
хлопкосеющих  городов  и  районов  республиканского  подчинения  поручено  подготовить  и  представить  экономически 
привлекательные  инвестиционные  проекты  по  внедрению  оборудования  и  современных  технологий,  производства 
конкурентоспособной  продукции,  строительства  и  ввода  в  эксплуатацию  новых  предприятий  в  городах  и  районах, 
реабилитации действующих предприятий по переработке хлопка-волокна для определения источников финансирования и 
привлечения инвестиций.

4  августа.  Таджикистан  и  Афганистан  договорились  построить  новую  ГЭС  мощностью  1  тыс.  МВт.  Вопросы 
дальнейшего  таджикско-афганского  сотрудничества  в  области  энергетики  и  использования  водных  ресурсов  были 
рассмотрены накануне  в  ходе  встречи  президента  РТ  Эмомали  Рахмона  с  министром  энергетики  и  водных  ресурсов 
Афганистана Мухаммадом Исмаилханом.

6 августа.  Газопровод, который должен поставлять газ из Туркмении в Китай становится реальностью. Чтобы в 
случае возникновения проблем было с кого спросить,  президент  страны назначил совет по  исполнению соглашения о 
строительстве. До 1 сентября, если смотреть в сообщении пресс-службы главы Туркмении, совет должен будет сделать 
всю  обеспечительную  работу  для  будущего  строительства —  составить  план  мероприятий  по  обеспечению  экспорта 
туркменского природного газа в Китай с 2009 года, с указанием источников финансирования этих мероприятий

6 августа. Как стало известно "Ведомостям", близкая к Казкоммерцбанку девелоперская компания Capital Partners 
вложит  $1,5  млрд в  туристические  объекты в  Турции.  В бывшей рыбацкой  деревне  Бозбук (регион Милас)  девелопер 
обещает построить более 2000 домов и пять отелей общей площадью 4,8 млн кв. м. Участок под застройку был куплен в 
2005  г.  В  нескольких турецких СМИ говорилось,  что сумма сделки составила  $60 млн.  Финансовым партнером Capital 
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Partners выступает Казкоммерцбанк. Эту информацию подтвердил источник в банке. Общий объем инвестиций составит 
$1,5 млрд.

6 августа.  В Алма-Ату было доставлено  тело пропавшей в  2004  году  телеведущей компании НТК Анастасии 
Новиковой. Как неофициально сообщили источники в правоохранительных органах Казахстана, следствие полагает, что к 
пропаже молодой женщины может быть причастен экс-посол Казахстана в Австрии, бывший зять главы государства Рахат 
Алиев. Наблюдатели же считают, что МВД Казахстана, которое три года не интересовалось судьбой Новиковой, использует 
это дело для придания большего веса запросу об экстрадиции Рахата Алиева из Вены.

6  августа. Гурбангулы Бердымухамедов  избран  председателем  Общенационального  движения  "Галкыныш"  и 
Демократической  партии  Туркменистана.  Как  передает  Turkmenistan.ru,  накануне  в  Ашхабаде  состоялось  совместное 
заседание  внеочередного  пятого  съезда  Общенационального  движения  "Галкыныш"  ("Возрождение")  и  пятого  съезда 
Демократической  партии  Туркменистана,  в  повестку  дня  которого  были  вынесены  организационные  вопросы. 
Председателем Общенационального движения "Галкыныш" и председателем Демократической партии Туркменистана был 
единодушно избран президент Туркменистана Гурбангулы Бердымухамедов. В прениях по основным пунктам повестки дня 
был  рассмотрен  широкий  круг  вопросов,  касающихся  роли  общественных  организаций  в  консолидации  туркменского 
общества, успешном решении задач государственного развития. На заседании были избраны новые составы руководящего 
звена  Общенационального  движения  "Галкыныш",  Политического  совета  и  Центральной  ревизионной  комиссии  ДТП,  а 
также  утверждены изменения  в  Программах  и  Уставах  обеих  организаций.  Участники  съезда  рассмотрели ряд  других 
организационных вопросов, по которым были приняты соответствующие решения

7 августа. Начался двухдневный официальный визит президента Азербайджана Ильхама Алиева в Казахстан. Как 
сообщили  в  посольстве  АР в  Казахстане,  президента  будет  сопровождать  большая  делегация.  В  частности,  вместе  с 
президентом в Казахстан направятся министр иностранных дел Эльмар Мамедъяров, генпрокурор Закир Гаралов, министр 
юстиции  Фикрет  Мамедов,  министр  экономического  развития  Гейдар  Бабаев,  председатель  Госкомитета  по  ценным 
бумагам  Гюндуз  Мамедов,  президент  Госнефткомпании  Ровнаг  Абдуллаев,  председатель  правления  ЗАО 
"Азербайджанское  телевидение  и  радио"  Ариф  Алышанов.  Напомним,  что  в  ходе  визита  запланировано  подписание 
нескольких  соглашений.  Президент  Ильхам Алиев  проведет  встречи  с  казахским коллегой  Нурсултаном Назарбаевым, 
премьер- министром, а также спикером парламента Казахстана. Помимо того, планируется посещение ряда объектов в 
Астане, а также проведение пресс-конференции. "Это мой второй официальный визит в Казахстан. Кроме того, я дважды 
посещал  страну  для  участия  в  международных  мероприятиях.  Совершение  мною  через  короткое  время  второго 
официального  визита  позволяет  характеризовать  связи  между  нашими  странами  как  прозрачные,  доверительные  и 
братские".  Об  этом  в  интервью  информационному  агентству  "Казинформ"  в  преддверии  визита  заявил  президент 
Азербайджана Ильхам Алиев (АПА). Он отметил, что Азербайджан является партнером Казахстана в ряде стратегических 
вопросов."В  настоящее  время  мы  вместе  работаем  над  решением  многих  стратегических  вопросов  в  энергетике, 
транспорте, гуманитарных отношениях и экономической кооперации. Перед нами стоят большие планы в свете транзита 
энергоресурсов Каспия. Как известно, ранее в Баку состоялось открытие двух зерновых терминалов, а в настоящее время в 
Актау ведется подготовка к вводу в эксплуатацию плодоовощного терминала. Вышеперечисленное является результатом 
взаимного сотрудничества. Такое сотрудничество возможно только в условиях активной политической интеграции". Алиев 
также сообщил, что в ходе визита в Казахстан будет подписан ряд межгосударственных соглашений, которые "откроют 
широкие перспективы для сотрудничества".

7  августа.  В Казахстане  за  торговлю боеприпасами  борцы с  организованной  преступностью МВД задержали 
командира отряда специального назначения "Омега" ГУИН Минюста. В начале июня сыщикам ГУБОП стало известно, что 
некий  парень  по  имени Адыл пытается  найти  покупателей  на  свой  специфический  товар.  Сыщики  взяли  фигуранта  в 
оперативную разработку. В ходе проведения оперативно–розыскных мероприятий сотрудники ГУБОП провели контрольные 
закупки  боеприпасов.  8  июня  -  100  патронов  калибра  5,45  мм и  100  патронов  калибра  7,62  мм.  На  следующий  день 
сыщиками  вновь  было  закуплено  1008  патронов  калибра  9  мм.  Последняя  сделка  состоялась  в  минувшую  пятницу. 
Оперативники  приобрели  4  светошумовые  гранаты  "Заря"  и  тут  же  задержали  торговца.  Капитан  внутренней  службы 
водворен в изолятор временного содержания. Следственными органами выясняется происхождение боеприпасов

8 августа.  В Ашхабаде арестован бывший министр сельского хозяйства Туркмении Пайзыгельды Мередов. По 
сведениям  "Времени  новостей",  64-летнему  экс-министру  предъявлены  уголовные  обвинения  в  многочисленных 
финансовых махинациях, связанных, в частности, с экспортными поставками хлопка Мередов был уволен в отставку с поста 
министра покойным президентом Ниязовым еще в 1994 году, но тем не менее оставался одним из самых доверенных ему 
людей.  После  смерти  Туркменбаши Мередов  попал в  опалу,  был задержан на  несколько  дней,  но  затем выпущен  на 
свободу. Несколько дней назад был также арестован его сын Батыр, живший в ОАЭ и управлявший оттуда семейным 
бизнесом. Мередов считается одним из самых богатых людей Туркмении. О судебном приговоре по его делу пока ничего не 
известно.

8  августа. Рахат  Алиев,  бывший  зять  президента  Казахстана  Нурсултана  Назарбаева,  не  может  быть 
экстрадирован  на  родину  по  запросу  казахстанской  прокуратуры.  Такое  решение  принял  окружной  суд  Вены. 
Предпринимателя и банкира Алиева,  который также занимал пост  посла Казахстана в Австрии,  на родине обвиняют в 
финансовых махинациях, а также в причастности к похищению людей. Венский суд постановил, что в Казахстане бывший 
дипломат  Алиев  не  может  рассчитывать  на  справедливый  судебный  процесс.  Кроме  того,  как  сообщает  австрийское 
информационное агентство АПА, перед судом в Вене по "делу Алиева" выступил свидетель, который признался в том, что 
ему  на  родине,  в  Казахстане,  предложили  деньги  за  то,  чтобы  он  сообщил  следственным  органам  порочащие  зятя 
Назарбаева сведения. Сам Рахат Алиев отрицает свою по всем пунктам обвинения.
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8 августа.  По итогам встречи Нурсултан Назарбаев и Ильхам Алиев подписали ряд двусторонних документов. 
Среди них соглашение о стратегическом сотрудничестве в нефтегазовой отрасли. Лидеры двух стран отметили важность 
развития Казахстанской каспийской системы транспортировки (ККСТ), которая предназначена для экспорта казахстанской 
нефти на иностранные рынки. Как известно, в рамках этой системы планируется строительство нефтепровода Ескене – 
Курык и использование коридора Восток – Запад. – Азербайджан для нас очень интересен как транзитная территория. Мы 
уже участвуем в проекте Баку–Тбилиси–Джейхан, в будущем примем участие в газовых проектах и планах, связанных с 
железнодорожным  переходом  через  Азербайджан  и  Грузию  на  Черное  море,  –  сказал  Нурсултан  Назарбаев.  В  ходе 
переговоров  два  президента  договорились  и  о  создании  всех  условий  для  повышения  товарооборота  между  двумя 
странами. На сегодняшний день сумма его составляет порядка 300 млн долларов США. Нурсултан Назарбаев выразил 
надежду, что благодаря совместным усилиям товарооборот между двумя государствами в скором времени составит 1 млрд 
американских долларов.– Транспортные энергетические проекты, которые нас связывают, конечно, в первом ряду повестки 
дня,  – отметил на пресс-конференции президент Азербайджана Ильхам Алиев. – Азербайджан со своей стороны готов 
делать все, для того чтобы предоставить свободный, беспрепятственный доступ для энергоресурсов и грузов Казахстана 
через нашу территорию.

9 августа. В Челябинской области РФ и Синьцзян-Уйгурском автономном районе КНР начинаются военные учения 
Шанхайской организации сотрудничества (ШОС) "Мирная миссия-2007". Учения были задуманы по следам событий 2005 
года в  Андижане.  Маневры должны продемонстрировать всему миру,  что на востоке Евразии создан сильный военно-
политический блок, члены которого в случае необходимости готовы помочь друг другу в выполнении самых деликатных 
миссий.  Наблюдать  завершающий этап учений  на  полигон Чебаркуль  прибудут  лидеры стран-членов  ШОС  во  главе  с 
президентом РФ Владимиром Путиным.  Учения  ШОС  "Мирная  миссия-2007",  официально  стартующие сегодня,  станут 
крупнейшими за шесть лет существования блока: впервые в них участвуют военные всех членов "шанхайской шестерки" 
(Россия, Китай, Казахстан, Киргизия,  Таджикистан и Узбекистан).  Первая и единственная "Мирная миссия" проходила в 
августе 2005 года на Шаньдунском полуострове КНР, но тогда в ней участвовали лишь российские и китайские солдаты. 
План маневров  на  Шаньдуне  составлялся  в  Пекине,  причем явно  с  учетом опыта  "революции роз"  в  Киргизии:  некие 
экстремисты захватывают власть в соседнем государстве, а войска РФ и КНР их разбивают. 

9 августа.  В Кыргызстане образован Национальный совет по развитию нанотехнологий, сообщает пресс-служба 
правительства КР. По ее данным, совет должен будет в течение трех месяцев подготовить и внести на рассмотрение 
программу развития в республике на 2008-2015 годы нанотехнологий (область прикладной науки и техники, занимающаяся 
изучением свойств  объектов  и  разработкой  устройств  размером  порядка  нанометра).Совет  будет  созываться  по  мере 
необходимости не реже чем раз в полгода. Его рабочим органом является Центр нанотехнологий Кыргызско-Российского 
Славянского университета.

9 августа. Исламские лидеры Таджикистана выражают тревогу по поводу закрытия мечетей в Душанбе Сенатор 
Маджлиси Милли и депутаты парламента от ПИВТ обратились с открытым письмом на имя президента Таджикистана с 
призывом остановить массовое закрытие и разрушение мечетей в Душанбе. Письмо подписали член Маджлиси Милли 
Ходжи  Акбар  Тураджонзода,  депутаты  Маджлиси  намояндагон  -  лидер  Партии  исламского  возрождения  Таджикистана 
Мухиддин  Кабири и  его  заместитель  Мухаммадшариф Химматзода.  Речь  идет  о  проверке  всех  общественных  мест  и 
мечетей  Душанбе,  которая  проводится по  инициативе  столичных властей  с  25  июля  по  25  августа.  Работа  ведется  с 
участием  прокуратуры  Душанбе  и  Совета  улемов  Таджикистана.  В  рамках  акции  несколько  душанбинских  мечетей, 
признанных незаконными, были закрыты, а две мечети в столичном районе Сино (в 102 микрорайоне и в Гипроземгородке) 
не только закрыты, но и разрушены.

9  августа. Японская  компания  Toshiba  продала  казахстанской  госкомпании  "Казатомпром"  за  $540  млн  10% 
участия в холдинговых компаниях, владеющих Westinghouse, американским производителем атомных реакторов, передает 
Reuters со ссылкой на официальное сообщение Toshiba. Toshiba оставляет за собой 67% акций Westinghouse. 77%-ный 
пакет Toshiba купила в октябре 2006 г. за $4,16 млрд. Чтобы заплатить за пакет, компания ищет соинвесторов. Еще 20% 
Westinghouse принадлежат американской компании The Shaw Group (купила за $1,08 млрд.), а 3% - японской Harima Heavy 
Industries (за $162 млн).

9  августа. Премьер-министр  Киргизии  Алмазбек  Атамбаев  полагает,  что  сумма  по 
выплатам  внешнего  долга  страны  с  каждым  годом  будет  расти.  «Киргизия  в  этом  году 
перечислит  из  государственного  бюджета  страны  на  погашение  внешнего  долга  1,5  млрд. 
сомов, а в 2008 году 4 млрд. сомов (1 доллар США=37,8 сомов). Эти цифры с каждым годом 
будут  расти»,  -  сообщил  Атамбаев  на  встрече  с  представителями  Ассоциации  киргизских 
диаспор в России и Казахстане. По официальным данным, внешний долг Киргизии превышает 
1,6 млрд долларов. По словам премьера, «те, которые готовы были продать свои почки, сердца 
и  даже  себя  для  того  чтобы  страна  расплатилась  с  внешним  долгом  без  помощи 
международных программ, ни одного тыйына (1/100 сома) не перечислили в фонд погашения 
внешнего долга». «Только некоторые чиновники, у которых проснулась совесть, перечислили 
деньги на специальный счет открытый в Национальном банке страны», - добавил Атамбаев. 

9  августа.  Во  всех  торговых  точках  Бишкека  и  пригорода,  расположенных  на  пути  следования  автоколонны 
делегаций- участников саммита ШОС, запрещена торговля алкогольной продукции.  "Спиртные напитки убраны на склады 
магазинов  и  торговых  павильонов  и  опечатаны",  -  сообщил  журналистам  заместитель  гендиректора  Госагентства  по 
производству, хранению и реализации спирта и алкогольной продукции при министерстве сельского, водного хозяйства и 
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перерабатывающей  промышленности  КР Орозган Садыков.   "Запрет  на  их  продажу распространяется до  17  августа  - 
завершения саммита глав-государств ШОС",- пояснил О.Садыков.

10  августа.  В Туркмении  арестован  и  заключен  под  стражу  бывший  заместитель  управляющего  делами  при 
бывшем  президенте  республики  Сапармурате  Ниязове  Александр  Жадан.  Об  этом  корреспонденту  "Немецкой  волны" 
Оразу Сарыеву сообщил источник в силовых структурах Туркмении. После смерти Ниязова в декабре 2006 года Жадан и 
два других доверенных лица Туркменбаши, В. Храмов и В.  Умнов, попытались скрыться,  однако новые власти сумели 
воспрепятствовать этому. В настоящее время Храмов и Умнов остаются под домашним арестом, а А. Жадан заключен под 
стражу. Эти три чиновника наравне с бывшим начальником президентской охраны Акмурадом Реджеповым считались в 
окружении  Сапармурата  Ниязова  лицами,  наиболее  хорошо  информированными  о  секретах  власти  и,  в  частности,  о 
денежных операциях, проводимых Туркменбаши.

10  августа. В  ходе  состоявшегося  заседания  Кабинета  министров  Туркменистана  президент  Гурбангулы 
Бердымухамедов освободил от занимаемой должности министра энергетики и промышленности Юсупа Давудова, министра 
строительства  и  промышленности  строительных  материалов  Джумадурды  Какалыева  и  министра  автомобильного 
транспорта и автомобильных дорог Аширгелди Заманова, как не справившихся с возложенными на них обязанностями. 
Указом  президента  новым  министром  энергетики  и  промышленности  Туркменистана  назначен  Гурбаннур  Аннавелиев, 
министром строительства и промышленности строительных материалов – Шамухаммет Дурдылыев, прежде работавшие 
заместителями  глав  вышеназванных  министерств.  Министром  автомобильного  транспорта  и  автомобильных  дорог 
Туркменистана назначен Ашир Сарыбаев. По истечению испытательного срока 6 месяцев в случае неудовлетворительного 
исполнения служебных обязанностей они будут освобождены от занимаемой должности

10  августа.  Власти  Киргизии  планируют  провести  акцию  по  легализации  денежных  средств,  движимого  и 
недвижимого имущества физических и юридических лиц. Как сообщила пресс-служба президента республики Курманбека 
Бакиева,  глава  государства  на  этой  неделе  подписал закон "Об амнистии  в  связи  с  легализацией  денежных  средств, 
движимого и недвижимого имущества". Руководство Киргизии ранее заявляло, что легализация капитала необходима для 
привлечения инвестиций в экономику страны.

11 августа. Кыргызстан может прекратить экспорт электроэнергии в соседние страны в 2008 году. Об этом стало 
известно  11  августа  на  коллегии  Министерства  энергетики  и  топливных ресурсов.  Ведомство  встревожено  состоянием 
водных запасов Токтогульского водохранилища. По прогнозам синоптиков, приток воды в него будет ниже, чем в 2006 году 
и, по оценкам специалистов министерства, составит 13,6 миллиарда кубометров, что на 3,1 миллиарда кубометров меньше, 
чем в прошлом году. Это, как отмечается на коллегии, может привести к тому, что в 2008 году объем водных запасов в 
водохранилище составит 7,5 миллиарда кубометров. Если подобный пессимистический прогноз оправдается, Кыргызстан 
не сможет экспортировать электроэнергию в Казахстан и Узбекистан. И, как следствие, закупать природный газ и другие 
топливные ресурсы

11 августа. Грузовик с радиоактивным металлом, направлявшаяся в Германию, задержана на границе Казахстана 
с Россией, сообщила пресс-служба казахстанского МЧС. "На таможенном посту "Жанажол" в Мамлютском районе Северо-
Казахстанской области (на границе с Россией) в пятницу вечером при прохождении радиационного контроля задержана 
автомашина "МАН", груженная металлом, уровень гамма-фона которого превысил предельно допустимый уровень в 10 раз, 
составив 3,2 микрозиверта в час", - говорится в сообщении Министерства. При этом в ведомстве не сообщили, сколько 
именно радиоактивного металла перевозил грузовик.

По данным МЧС, отправителем груза является компания TAU-FOOD из г.Темиртау (Казахстан),  получателем - 
фирма COSMA GMBH (Германия). Автомашина с грузом в настоящее время находится на спецплощадке железнодорожного 
тупика  в  Петропавловске  (административный  центр  Северо-Казахстанской  области).  Организована  охрана  силами 
областного департамента внутренних дел.

13  августа.  Казахстан  с  двухдневным  визитом  прибыл  президент  Монголии  Намбарын  Энхбаяр,  передает 
REGNUM Планируется,  что  14  августа,  после  переговоров  глав  Казахстана  и  Монголии  будут  подписаны  новые 
двусторонние соглашения. Об этом на брифинге в Астане сообщил официальный представитель МИД

13 августа.  В Казахстане  будет создан Интернет-университет  –  Агентство  по  информатизации и связи РК.  В 
Казахстане впервые будет создан Интернет-университет, сообщил сегодня на пресс-конференции председатель Агентства 
РК по информатизации и связи Куанышбек Есекеев.

13 августа. Состоялся визит Эмомали Рахмона в Азербайджан, в ходе которого было подписано 9 двусторонних 
документов:  Совместная  таджикско-азербайджанская  декларация,  Межправительственные  соглашения  о  научно-
техническом сотрудничестве, о сотрудничестве в области связи, образования, о свободной торговле, Соглашение между РТ 
и АР об избежании двойного налогообложения и предотвращении уклонения от уплаты налогов от доходов и капитала, 
Соглашение между Государственными комитетами статистики о сотрудничестве в области статистики, Общее соглашение 
между  Государственной  алюминиевой  компанией  "Талко"  и  Азербайджанской  алюминиевой  компанией  "DETAL  METAL 
DMCC"  о  программе  всестороннего  сотрудничества,  Соглашение  между  министерствами  юстиции  двух  стран  о 
сотрудничестве.
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Приглашение к торговле
13.08.2007. Независимая газета

А.Желенин
США лоббируют вступление ЦентрАзии в ВТО 
Страны Центральной  Азии  получат  поддержку  Соединенных  Штатов  при  вступлении  во  Всемирную торговую 

организацию.  Об  этой  инициативе  заявил  помощник  госсекретаря  США  по  делам  Южной  и  Центральной  Азии  Эван 
Фейгенбаум.  Эксперты  связывают  это  с  исчезновением такого  отрицательного  для  региона  фактора,  как  андижанский 
синдром. "Мы выступили за предоставление членства во Всемирной торговой организации всем пяти странам региона", – 
заявил помощник  госсекретаря США Эван Фейгенбаум.  На сегодняшний день  из  пяти  центральноазиатских государств 
членом ВТО является только Киргизия, вступившая туда в 1998 году. Сказать, что это дало горной республике особые 
преимущества, было бы преувеличением. За прошедшие 9 лет страна как была, так и остается беднейшим государством 
региона.  По  мнению  заведующего  отделом  Средней  Азии  и  Казахстана  Института  стран  СНГ  Андрея  Грозина,  слова 
Фейгенбаума  –  это  попытка  перехватить  инициативу  у  России  в  Центральной  Азии,  "стремление  завоевать  новые 
возможности воздействия на внутреннюю политику постсоветских азиатских республик". Впрочем, сказал Грозин "НГ", элиты 
четырех центральноазиатских республик по-разному относятся к идее вступления в ВТО. Например, самое экономически 
развитое государство Центральной Азии – Казахстан давно объявило вступление в ВТО одним из основных приоритетов 
своей внешней политики.

"Для Туркмении с ее нейтралитетом или для Таджикистана с его многочисленными экономическими проблемами 
членство в ВТО, напротив, не является первостепенной задачей",  – полагает эксперт. В этих двух странах, считает он, 
американцы, говоря о ВТО, в первую очередь имеют в виду создание возможностей для влияния на местные элиты. Что 
касается Узбекистана, то, по мнению Грозина, идея вступления в ВТО для этого государства со стороны США – это некая 
попытка налаживания мостов в расчете на будущее. "От международной изоляции Ташкента Соединенные Штаты и их 
союзники ничего не выиграли, – говорит политолог, – поэтому новая инициатива США ориентирована на перспективу"

Эксперт  Московского  центра  Карнеги  Алексей  Малашенко  сказал  "НГ",  что  заявление  представителя  Госдепа 
укладывается в позицию США, которую можно охарактеризовать словами: "Мир Центральной Азии нужно принимать таким, 
какой он есть". Эта позиция, по его мнению, превалирует в отношении стран региона последние 1,5 года, усиливаясь все 
больше.  В том числе и  в  отношении узбекского режима.  Попытки давления на Узбекистан после  кровавых событий  в 
Андижане в мае 2005 года ни к чему не привели. "Андижанский шок уже давным-давно прошел, и в новой инициативе 
Соединенных  Штатов  нет  ничего  удивительного",  –  считает  Малашенко.  Другое  дело,  продолжает  он,  что  вступление 
Узбекистана или Туркмении в ВТО на общих основаниях вряд ли вызовет особый энтузиазм в этих странах, поскольку это 
приведет к "ослаблению там экономической и политической верхушки".

Реально  же,  полагает  Малашенко,  центральноазиатские  лидеры будут  долго  думать,  прежде  чем  принимать 
решение, вступать или не вступать в ВТО, "если это не будет поддерживаться финансово Западом и не будут приняты 
какие-то  меры  по  смягчению  процесса  вхождения  во  Всемирную  торговую  организацию".  Повторить  печальный  опыт 
соседней Киргизии добровольно вряд ли кто-нибудь захочет

Арбузы, дыни, казан для плова. Первый этап учений ШОС 
"Мирная миссия-2007"

09.08.2007. Время новостей
Николай Поросков

Начались международные антитеррористические учения ШОС "Мирная миссия-2007"
Сегодня  начинаются  масштабные  антитеррористические  учения  воинских  подразделений  стран  -  участниц 

Шанхайской  организации  сотрудничества  (ШОС)  "Мирная  миссия-2007".  Первый  этап  баталии  не  будет  отмечен 
выстрелами  и  ревом  двигателей  бронемашин  -  главным  его  содержанием  станут  военно-политические  консультации 
начальников генеральных и главных штабов вооруженных сил стран ШОС.

С российской стороны в этом военном совете в городе Урумчи, административном центре Циньцзян-Уйгурского 
автономного  округа  Китая,  принимает  участие  начальник  Генерального  штаба  генерал  армии  Юрий  Балуевский. 
Высокопоставленные  военные  обсудят  проблемы  региональной  безопасности  и  перспективы  военного  сотрудничества 
участников ШОС. Напомним, что в Содружество входят Россия, Китай, Казахстан, Киргизия, Таджикистан и Узбекистан.

Руководитель  учений  с  российской  стороны  генерал-полковник  Владимир  Молтенской  доложит  начальникам 
генштабов о порядке проведения "Мирной миссии-2007", его коллега с китайской стороны генерал-полковник Сюй Цилян - о 
выводах из оценки обстановки в районе учений и их замысле. Старшие групп от Казахстана, Киргизии и Таджикистана 
доложат о готовности их войск к учениям. Все они одним самолетом накануне вылетели в Урумчи из района учений в 
Челябинской области. И лишь руководитель узбекистанской военной делегации вылетел в Китай прямо из Ташкента. В 
отличие от остальных участников Узбекистан направил на учения лишь офицеров-наблюдателей.  Военно-политические 
консультации рассчитаны на два дня - четверг и пятницу.

Прибывшие  в  район  учений  войска  продолжают  боевое  слаживание  и  отрабатывают  взаимодействие.  В 
совместной тренировке летчиков России, Китая и Казахстана участвовало более 4 тыс. человек. В воздух поднималась вся 
авиация, которая будет задействована на учениях: 12 Ил-76МГ, восемь китайских и столько же российских штурмовиков, 24 
вертолета  (с  обеих  сторон).  Дистанционно  управляемый  летательный  аппарат  "Пчела"  выявил  места  расположения 
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"бандформирований",  после  чего  по  ним отбомбилась  российская и китайская авиация,  поработала  артиллерия  обеих 
сторон. Затем подразделения спецназа провели спецоперацию по уничтожению "противника" в населенных пунктах. Во 
время  десантной  операции  с  шести  российских  и  шести  китайских  Ил-76МД  было  выброшено  по  одной  парашютно-
десантной роте численностью 60 человек каждая.

На 11 и 13 августа запланированы совместные полеты - на этот раз с использованием боекомплекта. В эти дни 
будет десантирована и боевая техника: 11 августа - по шесть машин, а 13-го - по 12.

Тренировки идут и на земле.
Генерал Сюй Цилянь очень высоко оценил уровень взаимодействия китайских и российских войск. Даже несмотря 

на то, что китайцам район тренировки совершенно не был знаком. Два года назад такие же учения проводились в Китае в 
пустыне,  а  здесь  лесостепь.  Чтобы лучше  изучить  район,  китайские  подразделения  прибыли  в  Челябинскую  область 
заранее.  Таджикские  и  киргизские  подразделения,  напротив,  запоздали,  из-за  чего  пришлось  перекраивать  некоторые 
планы.  Зато  и  те,  и  другие,  помимо  боевой  выкладки,  привезли  по  нескольку  десятков  арбузов  и  дынь,  а  таджики 
прихватили еще и казан для плова. Китайцы даров не привезли, едят российскую пищу, зато тщательно изучают русский 
язык - по два часа каждый день. Видимо, чувствуют, что он им пригодится.

Не обошлось и без разногласий, которые были отнесены военными к "рабочим моментам". В частности, китайская 
сторона не разделяла мнение российской стороны о необходимости единого руководства всеми компонентами авиации. 
Дело,  видимо,  в  том,  что  в  китайской  армии  армейская  авиация  (вертолетные  полки  и  эскадрильи)  входят  в  состав 
сухопутных войск, а не ВВС, как у нас (кстати, еще не так давно именно такая структура была и у российской армии).

Еще  до  начала  "боевых  действий"  сумели  отличиться  спецназовцы  Приволжско-Уральского  военного  округа, 
задача которых - обеспечить безопасность в районе совместных учений. И они обеспечили, совместно с чебаркульскими 
милиционерами задержав преступника-рецидивиста, когда проверяли документы подозрительных лиц. Задержанный уже 
более пяти лет находился в федеральном розыске.

Командующий  войсками  ПУрВО  генерал  армии  Владимир  Болдырев  с  удовольствием  доложил:  "Уровень 
преступности в районе благодаря совместным действиям правоохранительных органов района и наших подразделений 
сведен к минимуму".

Еще до учений установлен один рекорд: на "Мирной миссии-2007" создан полевой пресс-центр, который, говорят 
военные, "по своим параметрам станет крупнейшим сооружением подобного рода, когда-либо создававшимся на учениях 
вооруженных сил Российской Федерации". Во всяком случае палатку для работы журналистов длиной 36 и шириной 10 м 
устанавливали несколько дней.  В ней будут  компьютеры с выходом в Интернет и несколько гигантских мониторов для 
трансляции боевых сцен.

На  "Мирную  миссию"  отреагировали  и  гражданские  власти.  Губернатор  Челябинской  области  Петр  Сумин 
распорядился  выделить  64  млн  руб.  муниципальным  образованиям,  расположенным  в  районах  предстоящих  учений. 
Львиная доля этой суммы достанется Челябинску - компенсировать затраты на подготовку к приему иностранных гостей. 
Как  водится,  в  областном  центре  ремонтировали  дороги,  подкрашивали  фасады  домов,  благоустраивали  улицы. 
Чебаркульский  район  области,  где,  собственно,  и  будут  проходить  учения,  получит  10  млн  руб.  На  самом  полигоне 
"Чебаркуль"  обновлены  прежние  и  построены  новые  дороги,  созданы  условия  для  размещения  иностранных 
военнослужащих и боевой техники.

С  15  по  17  августа  введены  временные  ограничения  на  движение  грузового  транспорта  на  федеральной 
автотрассе М-5 "Урал" от Челябинска до Чебаркуля. Транзитникам предлагается использовать объездные маршруты.

Учения "Мирная миссия-2007", проводящиеся уже в третий раз, продлятся до 17 августа. В них будут участвовать 
более тысячи единиц боевой техники, около 6 тыс. военнослужащих стран ШОС - около 2 тыс. от России, 1,7 тыс. от Китая, 
по одной роте от  армий Казахстана и Таджикистана,  от других государств -  отдельные специальные подразделения и 
наблюдатели. Россия выделила для учений подразделения 34-й мотострелковой дивизии Приволжско-Уральского военного 
округа, воздушно-десантных и внутренних войск, пограничной службы ФСБ и Федеральной службы исполнения наказаний, 
армейскую и  фронтовую авиацию 5-й  отдельной  армии  ВВС и  ПВО.  На  подготовку  и  проведение  учений  Российская 
Федерация потратила около 2 млрд рублей.

Цель  учений,  по  определению  генерал-полковника  Владимира  Молтенского,  -  дать  понять,  что  при  принятии 
руководством государств политического решения военная организация любой страны-участницы направит свои войска в 
район возникшей угрозы. "Можно надеяться, что все задачи в интересах всех государств - участников ШОС будут успешно 
решены",  -  сказал  генерал.  Проводить  подобные  учения  не  реже,  чем  раз  в  два  года,  государства  ШОС  заставляют 
обострившиеся  угрозы  международного  терроризма,  экстремизма,  наркоторговли,  пограничной  и  трансграничной 
преступности, актуальные для всех стран Содружества.

"С  каждым  годом  такие  учения  приобретают  не  столько  масштабность,  сколько  интеллектуальность  в  плане 
совместной готовности их участников в борьбе с общим злом", - сказал генерал Молтенской.

Не  обходятся  учения  и  без  дипломатических  торжеств.  Вчера  вечером в  Урумчи  состоялся  прием от  имени 
начальника генштаба Национально-освободительной армии Китая генерал-полковника Лян Гуанле.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

КАЗАХСТАН
Экономика голосует

01.08.2007 Время новостей
Дмитрий Верхотуров

Результат парламентских выборов в Казахстане предопределит экономическая политика президента
 В предвыборной агитации на выборах в мажилис (нижнюю палату парламента Казахстана) партии, в особенности 

оппозиционные, стараются представить избирателям свои социально-экономические программы. Демократическая партия 
"Ак Жол" и ее лидер Алихан Байменов на митинге в Туркестане, у мавзолея Ходжа Ахмета Яссауи, представили программу 
"Ты достоин своей мечты". "Мы верим, что сегодня каждый казахстанец мечтает. Кто-то мечтает о работе, кто-то о жилье, 
кто-то о том, чтобы его дети имели счастливое будущее, кто-то мечтает получить образование. Мы знаем, как решить эти 
проблемы", - заявил Байменов на этом митинге. Партия "Руханият" занялась проблемой помощи оралманам (этническим 
казахам, проживавшим в соседних странах, а затем репатриировавшимся в Казахстан) и решением социальных проблем 
этой категории граждан и даже выдвигает двух оралманов в депутаты мажилиса.

Однако у представителей казахстанского делового сообщества, которое составляет немалую часть казахстанских 
избирателей, свой взгляд на то, кто и как может помочь решить их проблемы. А также на приоритетность этих проблем. В 
Алма-Ате 24 июля состоялось собрание "Форума предпринимателей Казахстана", на котором был дан наказ политическим 
партиям, что в партийные программы нужно включить специальные меры по развитию малого и среднего бизнеса.

Бизнесмены требуют от будущих парламентариев уделять экономике самое пристальное внимание: "Мы считаем, 
что каждый вновь принимаемый закон, внутренний приказ государственных органов должны быть направлены на развитие 
бизнеса, способствовать увеличению рабочих мест, улучшать качество товаров и услуг, содействовать развитию свободной 
конкуренции, что позволит снизить потребительские цены, улучшить жизнь граждан", - заявил президент Алма-Атинской 
ассоциации предпринимателей Виктор Ямбаев.

"Форум предпринимателей Казахстана" политкорректно не назвал конкретного адресата своих наказов. Однако по 
заявлению Ямбаева становится понятно, что речь идет о народно-демократической партии "Нур Отан" и призыв обращен 
именно к ней. По мнению целого ряда экспертов как в Казахстане, так и за рубежом партия имеет все шансы уверенно 
победить  на  выборах.  Заместитель  председателя  партии,  руководитель  фонда  устойчивого  развития  "Казына"  Кайрат 
Келимбетов в этом не сомневается: "Мы рассчитываем получить 80-90% голосов и занять подавляющее большинство мест 
в парламенте, что позволит нам стать не только президентской, но и правящей партией".

Подобная уверенность опирается как на рейтинг Нурсултана Назарбаева, который на президентских выборах 2005 
года  собрал  94,6%  голосов,  так  и  на  результаты  экономической  политики  президента.  За  последние  годы  жители 
Казахстана  смогли  реально  ощутить  результаты  объявленной  в  1997  году  стратегии  "Казахстан-2030",  в  которой  на 
приоритетном месте стояла борьба с бедностью. В 2003 году была начата реализация "Государственной программы по 
снижению бедности в Республике Казахстан на 2003-2005 годы". В ходе выполнения этой программы уровень бедности 
понизился с 24,2% до 19,9%. С 2003 года начался экономический рывок, который вывел Казахстан в число лидеров среди 
стран Центральной Азии. В 2003 году ВВП на душу населения составлял 1,9 тыс. долл., в 2005-м - 3,7 тыс., в 2006-м - 5 тыс. 
долл. В июне 2007 года при прожиточном минимуме 9,6 тыс. тенге среднедушевой доход составил 24,2 тыс. тенге. А ВВП 
увеличился с 4,6 трлн тенге в 2003 году до 8 трлн тенге в 2006-м.

Этот  экономический  результат  предопределил  победу  Нурсултана  Назарбаева  на  президентских  выборах  и, 
очевидно, определит победу партии "Нур Отан" на парламентских выборах. Тем более что партии есть чем отчитаться 
перед избирателями: это выдвинутая в 2004 году программа "Казахстанский путь-2009", многие положения которой уже 
были выполнены в течение прошлого созыва мажилиса. В число выполненных пунктов вошло и удвоение ВВП страны. При 
всех  еще  нерешенных  проблемах  в  развитии  экономики  Казахстана  результаты  экономической  политики  таковы,  что 
избиратель скорее всего проголосует за ту партию, эффективность работы которой уже доказана практикой.

Казахстан и Россия решают схожие проблемы
10.08.2007. Независимая газета

Наталья Харитонова
Президентская Республика Казахстан в скором времени должна стать президентско-парламентской,  а позже – 

парламентско-президентской республикой.
Особый интерес  участников  круглого  стола  вызвала  дискуссия  о  партийном строительстве  в  Казахстане.  Для 

казахстанского электората близится час "Х". 18 августа граждане Республики Казахстан определятся со своим выбором. И 
политическая реформа, столь быстро реализовавшаяся на бумаге, претворится в жизнь. 

Важно заметить, что в политической практике Казахстана уже стало доброй традицией проводить политические 
преобразования  в  весьма  сжатые  сроки.  И,  что  принципиально,  практически  все  изменения  так  или  иначе  носили 
позитивный характер, пусть даже этот позитив проявлялся не сразу.  Этому в первую очередь способствовала сильная 
президентская  власть  в  республике,  когда  важнейшие решения  проводились  волевым усилием главы государства.  Но 
чтобы президентская власть обрела столь широкий круг полномочий, нужно было, к примеру, дважды распустить парламент 
в середине 90-х годов.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Сегодня ситуация меняется в противоположную сторону. Президентская Республика Казахстан в скором времени 
должна стать президентско-парламентской, а по мере укрепления демократической традиции в стране – парламентско-
президентской республикой. Данный вектор достаточно четко прослеживается в конституционных поправках, принятых в 
мае этого года и ставших основой конституционной реформы. Сама реформа была проведена в контексте рекомендаций 
Государственной комиссии по разработке и конкретизации программы демократических реформ и стала большей частью 
итогом ее двухгодовой работы. После принятия поправок в Конституцию парламентом был принят пакет конституционных 
законов:  "О  Президенте  Республики  Казахстан",  "О  Парламенте  Республики  Казахстан  и  статусе  его  депутатов",  "О 
Правительстве  Республики  Казахстан",  "О выборах  в  Республике  Казахстан"  –  эти  законы являются  законодательным 
фундаментом  общественно-политической  системы  государства.  Результатом  стало  повышение  роли  парламента, 
укрепилась роль политических партий, и соответственно расширилось участие казахстанского общества в политическом 
процессе, судебная система стала более независимой, открылись новые возможности для демократической модернизации 
страны и т.д.

Происходящие  в  политической  системе  Казахстана  изменения  достаточно  широко  обсуждаются  в  среде 
политических  и  политологических  сообществ  соседних  с  РК  стран,  и  прежде  всего  в  России.  Прошедший  7  августа  в 
агентстве РИА Новости (при содействии Комитета международной информации МИД РК) круглый стол "Власть и общество: 
парламентские выборы в Казахстане и России" показал, насколько в России интересуются этой тематикой. Действительно, 
речь шла преимущественно о Казахстане и его опыте политического реформирования. И представители правящей партии 
"Нур Отан", и главы некоторых оппозиционных казахстанских партий представили тот вклад, которые они внесли в процесс 
политической модернизации Казахстана. Особый интерес представляла дискуссия о партийном строительстве в Казахстане 
– там, как и в России, достаточно четко обозначена перспектива формирования двухпартийной системы. И если с будущей 
партией власти все более или менее понятно – для Казахстана это "Нур Отан", для России – "Единая Россия", то со второй 
партией ситуация не столь однозначна

С одной стороны, это вопрос количества партий – их может быть две, а может быть и более двух – первая и 
вторая партия власти и несколько мелких "по интересам". Второй момент – это идеологическая составляющая партийного 
ландшафта. И в России, и в Казахстане между правящей партией и оппозицией нет четких идеологических различий. В 
Казахстане  это  усугубляется  еще  и  тем,  что  на  протяжении  последних  двух  лет  там  происходили  значительные 
перемещения  на  партийном  поле,  которые  в  целом  можно  охарактеризовать  как  "слияния  и  поглощения".  Третий 
немаловажный момент – то, что в большинстве случаев, и особенно это характерно именно для Казахстана, политические 
партии "заточены" под своих лидеров.  Чрезмерная персонифицированность политики дает обратный эффект в случае, 
когда мы говорим о формировании политического сознания населения. Четвертое – переход к пропорциональной системе 
общенациональных выборов. Традиционно внимание здесь акцентируется на том, что пропорциональная система является 
идеальной  для  стран  становящейся  демократии.  Но,  что  более  важно,  такая  система  позволит,  с  одной  стороны, 
контролировать региональные элиты, а с другой – интегрировать их в общенациональный политический процесс в составе 
той или иной партии.

Как  бы то ни  было,  но  Казахстан  сделал очередной  шаг  на  пути  политической  модернизации.  Казахстанское 
общество, по признанию руководства страны, "созрело" для нового этапа демократических преобразований. Здесь важно 
отметить,  что  президент  РК  Нурсултан  Назарбаев  ведет  линию  демократизации  страны  вслед  за  экономической 
модернизацией – здесь Казахстан, как известно, добился также впечатляющих результатов.

Урановый переполох
09.08.2007. Литер (Казахстан)

Сергей Борисов
Известие о покупке Казахстаном акций "Тошиба – Вестингаус" вызвало бурю эмоций
На некоторых российских сайтах и в СМИ появились материалы о том, что Россию оттесняют от казахстанского 

урана, а сделка Казахстана рассматривается как измена российским технологиям. 
В 1994 году МАГАТЭ проводило в Алма-Ате международную научно-практическую конференцию по добыче урана 

методом подземного выщелачивания. На вопрос автора этих строк, что будет делать Россия, столкнувшись в будущем с 
дефицитом урана, ведь основные его месторождения остались в Средней Азии, российские уранодобытчики отвечали с 
оптимизмом. Еще бы, по оценкам фирмы NuCEM, в СССР на складах находилось тогда около 200 тысяч тонн урана, а во 
всех странах с рыночной экономикой – 150 тысяч. Что касается строительства новых рудников, то и здесь никакой трагедии 
не случится, говорили они. На территории РФ находится немало разведанных перспективных месторождений, так что были 
бы деньги… Сто миллионов долларов – и через год рудник производительностью в  тысячу тонн урана может выдать 
готовую продукцию. Сейчас в России денег хватает, но не все гладко с приращением новых уранодобывающих мощностей.

Сейчас  вся  добыча  урана  сконцентрирована  в  трех  местах.  В  Читинской  области,  недалеко  от  города 
Краснокаменска,  добывается  93  процента  российского  урана.  Здесь  его  добычу  шахтным  способом  осуществляет 
Прииртышское  производственное  горно-химическое  объединение,  входящее  в  корпорацию  "ТВЭЛ",  остальной  уран 
добывают методом подземно- го выщелачивания предприятия "Далур" и "Хиагда", находящиеся в Курганской области и 
Бурятии. Полученный урановый концентрат перерабатывается на Чепецком механическом заводе.

Как заявлял замглавы "Роснедр" Владимир Бавлов, страна уже страдает от нехватки урана, притом к 2020 году 
ситуация, если не принимать экстренных мер, станет критической. Ведь по принятой в России амбициозной программе 
страна  намерена  довести  долю  атомной  энергии  до  25  процентов.  Грандиозный  план  подразумевает  ежегодное 
строительство двух энергоблоков мощностью по гигаватту каждый.
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Сейчас  в  России  в  год  добывается  3  тысячи  тонн урана,  а  потребляется  около  9  тысяч  тонн.  Для  покрытия 
дефицита используются запасы, накопленные еще в советские времена. Если принятая атомная программа воплотится в 
жизнь, то к 2020 году потребности в уране вырастут до 16 тысяч тонн. Не увеличив к этому времени добычу урана в пять 
раз, Россия может превратиться из экспортера ядерного топлива в импортера. Не надо забывать, что она обслуживает еще 
и десятки зарубежных реакторов, построенных по российской технологии.

Чтобы  решить  проблему  уранового  дефицита,  В.  Бавлов  предложил  правительству  РФ  инвестировать  в  эту 
отрасль ни много ни мало 10 миллиардов долларов.

"Измену  Казахстана  советским  технологиям  российские  атомщики  воспринимают  болезненно",  –  пишет 
"Независимая газета". Так ли это? На вопрос, как его коллеги относятся к сделке "Казатомпрома", один из моих знакомых, 
российский  физик-атомщик,  на условиях  анонимности ответил так:  "Покупка  Казахстаном пакета  акций "Вестингауса"  – 
конечно же, щелчок по носу России. Хотя по существующим в Америке и Японии законам сама Россия, даже если бы и 
захотела это сделать, совершить сделку не могла. С точки зрения ядерного бизнеса сделка – удачный ход Казахстана. А 
вот с точки зрения совместных проектов тут не все так просто. Дело в том, что философия российских ядерных технологий, 
которая используется и в Казахстане, отличается от американской и японской. Это касается и тепловыделяющих сборок и 
отработанного ядерного топлива". Есть, конечно, и другие мнения на этот счет.

Что касается реакции на предстоящую сделку официальных лиц российского "Росатома", то она пока неизвестна. 
По крайней мере, никак не проявилась в интересном интервью, данном недавно главой этого ведомства Сергеем Кириенко 
редактору газеты "Взгляд" Александру Проханову.

Надо сказать, что г-н Кириенко не драматизирует ситуацию с дефицитом урана, с которым столкнулась Россия, но 
и не скрывает, что такая проблема существует.

По  разведанным  запасам  урана,  сказал  он,  его  страна  занимает  третье  место  в  мире  после  Австралии  и 
Казахстана – а это 850 тысяч тонн. Россия может работать спокойно, не получая импортного урана. Она усилила работы по 
его разведке, и не только геологические, но и архивные. Ведь раньше в любой экспедиции был человек с дозиметром.

В советские времена многие из разведанных месторождений казались нерентабельными. При той рыночной цене 
урана – 30 долларов за килограмм – и себестоимости добычи 80–90 долларов бедные месторождения разрабатывать было 
нецелесообразно. Но сейчас, когда цена на уран в мире подскочила до трехсот долларов, они становятся рентабельными. 
И к ним будут и будут возвращаться.

Но запасы на то и нужны, чтобы быть в запасе. Они, как известно, карман не тянут. Чтобы выполнить намеченную 
программу и не оказаться в урановом дефиците, Россия ищет природный уран по всему миру. География таких поисков 
широка: Намибия, ЮАР, Армения, Украина, Восточная Европа, Узбекистан, Казахстан, Канада, Австралия. Притом Россия 
готова на любые формы кооперации и сотрудничества.

Для нас представляет особый интерес та часть интервью, где г-н Кириенко говорит о посещении одной из стран 
СНГ.  С большой долей  вероятности,  это  –  Казахстан.  Часть  этих  высказываний  заслуживает  того,  чтобы привести  их 
полностью.

"Когда я  приехал в  одну из  стран –  наших партнеров  по СНГ,  там специалисты нашей же отрасли грамотно 
объяснили, что к чему. Конечно хорошо, что ты приехал. Но в начале девяностых мы умоляли, чтобы вы вернулись. Потому 
что не знали, что без вас делать. Мы до начала двухтысячных годов были готовы вас принять. Но сейчас вы нам не нужны. 
Мы пережили то тяжкое время, когда вы бросили нас одних. Мы справились сами с морем проблем. Нам не нужны теперь 
деньги, кадры. У нас все есть"

И, тем не менее, несмотря на такой холодный душ, Россию не оттеснили от казахстанского урана, как об этом 
пишет "Независимая газета".

Лучшее  подтверждение  тому  –  подписание  соглашения  о  создании  на  базе  Буденновского  месторождения 
российско-казахстанского совместного предприятия по добыче урана мощностью 4000 тонн в год. Его разработка вкупе с 
мощностями уже действующего СП "Заречное" дает возможность России перекрыть добычу урана в два раза. Где же тут 
вытеснение?

Правда, как заявлял в нашей газете президент "Казатомпрома" г-н Джакишев, принцип нового СП отличается от 
принципов, по которым до этого были созданы совместные предприятия "Заречное" (с Россией),  "Инкай" (с  Канадой) и 
"Катко" (с Францией). Сейчас доли во всех наших СП компании получают на принципах взаимной выгоды. К примеру, если 
Казахстан допускает какую-то компанию к добыче природного урана, т. е. мы пускаем ее в наш бизнес, то она в свою 
очередь должна пустить нас в аналогичный бизнес там, где это интересно "Казатомпрому". Именно такой принцип будет 
реализован и в новом СП на месторождении Буденновское. В данном случае мы поменяли долю в добычном предприятии 
на долю в российском предприятии по обогащению урана в Ангарске. Такой принцип, по всему видно, устраивает и россиян. 
Они сейчас готовы не только покупать уран, но и гарантировать, что он превратится в продукт более высокого передела в 
виде тепловыделяющих сборок для атомных станций.

Теперь что касается упреков, высказываемых в некоторых СМИ в адрес Казахстана по поводу переориентации 
урановых поставок Казахстаном на рынки США, Европы и Азии. "Казатомпром" никогда не скрывал, что для компании это 
является стратегическим направлением развития бизнеса.

В советское время урановая промышленность Казахстана и России составляла единое целое. После разделения, 
восемь лет  назад,  родившаяся в  муках  компания  стала  искать  пути  получения новых заказов,  а  это  реакторы нового 
западного дизайна. Произошло сие не от хорошей жизни.

По словам г-на Джакишева, урановый рынок России был стабилен, атомные станции особо сильно не строились, 
не развивались, наши соседи создавали замещающие производства.
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Наш Ульбинский завод, производящий урановые таблетки, постепенно терял свои заказы. Объемы Ульбы с 1800 
тонн скатились до 300 тонн на сегодняшний день. Понятно, что при такой колоссальной недогрузке строить экономику 
предприятия очень тяжело. В поисках выхода из этой ситуации ульбинцы начали сертифицировать порошок и таблетки для 
топливных сборок западных реакторов. И, слава богу, у них это хорошо получается

Не будем лукавить, покупка Казахстаном акций "Вестингауса" вызвала у россиян определенную порцию ревности. 
По-человечески их можно понять: все время мы были вместе, а тут… Увы, таковы законы рынка, здесь каждый ищет где 
лучше, где больше выгоды. Впрочем, ревность – это эмоции. Не надо забывать – и это, пожалуй, главное: "Вестингаус" – 
крупнейший конкурент российского "Атомэнергопроекта". А это уже серьезно.

И все же развивать  конфронтацию по  этому случаю не стоит.  При  грядущем "ядерном ренессансе"  найдется 
работа как для казахстанских, так и для российских атомщиков

В Казахстане обещают честные прозрачные выборы
13.08.2007. Время новостей

А.Дубнов
Через несколько дней - 18 августа - в Казахстане пройдут досрочные парламентские выборы. Предыдущий состав 

парламента принял в июне решение о своем самороспуске, чтобы "не тормозить" процесс политического реформирования, 
направленный,  как  было  указано  его  инициатором,  президентом  Назарбаевым,  на  переход  от  президентской  к 
президентско-парламентской форме правления в республике. В мае был принят ряд изменений в конституцию, которые, в 
частности,  усовершенствовали  выборную  систему  -  увеличено  количество  депутатов  в  обеих  палатах  парламента, 
отменены  выборы  по  одномандатным  округам,  теперь  действует  только  пропорциональная  система,  голосование 
происходит за списки политических партий.

Руководство  Казахстана  придает  исключительно  важное  значение  нынешним  выборам,  рассматривая  их  в 
качестве этапного момента в развитии страны. Кроме того, проведение августовского голосования, как считают в Астане, 
должно повлиять и на решение о предоставлении Казахстану права председательства в ОБСЕ в 2009 году, которое будет 
приниматься в конце нынешнего года. В штаб-квартире ОБСЕ также считают, что судьба казахстанской заявки во многом 
будет  зависеть  от  того,  насколько  демократическими,  честными  и  прозрачными  будут  августовские  выборы.  Нетрудно 
заметить, что власти страны прилагают ныне серьезные усилия, чтобы добиться этого. И если судить по тому, как проходят 
некоторые дискуссии на предвыборную тему, усилия эти дают эффект. Об этом можно судить по характеру состоявшегося 
на  прошлой  неделе  в  Москве  "круглого  стола",  "поставленного"  в  агентстве  РИА  Новости  при  содействии  Комитета 
международной  информации  МИД  Казахстана.  Вокруг  него  уселись  приглашенные  из  Казахстана  представители 
политических партий и эксперты, С российской стороны политиков не было - только политологи. Тема обсуждения звучала 
просто: "Власть и общество: парламентские выборы в Казахстане и России".

Начало дискуссии, правда, никаких откровений не предвещало. Заместитель председателя Ассамблеи народов 
Казахстана,  девять  представителей  которой  будут  по  отдельной  квоте  избраны в  парламент,  Сергей  Дьяченко  бегло, 
скороговоркой  (видимо,  чтобы  не  отнимать  времени  для  выступления  у  сидевших  рядом  политических  оппонентов) 
обрисовал  текущую  ситуацию  как  "ровную,  предсказуемую,  известную".  Все  идет  нормально,  и  известный  принцип 
президента Назарбаева "Сначала экономика, затем политика" полностью себя оправдал: ежегодный рост ВВП Казахстана 
находится  в  пределах  9-10%,  можно  идти  дальше.  Потом  я  узнал,  чем  объясняется  столь  скупой,  но  оптимистичный 
прогноз. Сергей Дьяченко в новом составе парламента рассчитывает занять пост вице-спикера.

Представитель  пропрезидентской  партии  "Нур  Отан"  Камал  Бурханов  сообщил,  что  его  партия  во  главе  с 
Нурсултаном Назарбаевым доминирует в стране и это роднит ситуации в Казахстане и России, где такое же положение 
занимает "Единая Россия". Что "не случайно", заметил г-н Бурханов, поскольку "мы евразийцы" и двухпартийная система, 
существующая в США, пусть это и "классика демократии", нам не очень подходит. Во всяком случае, у нас в Казахстане, 
пояснил "нуротановец", "своя история, своя ментальность, у нас были ханства, единоначалие, и нам ближе другие примеры 
демократии, в Японии, в Малайзии". Камал Бурханов пообещал, что, "поскольку демократия - живой процесс, может быть, 
лет через 15-20 нынешняя демократия в Казахстане тоже потребует модификации". Сидевший рядом молодой человек с 
ярко-синим  галстуком  с  партийной  эмблемой  заверил  присутствующих,  что  активность  казахстанской  молодежи  на 
нынешних выборах будет не в  пример выше,  чем на предыдущих.  Соседями по столу это заявление было принято с 
удовлетворением.

Дальше слово было предоставлено секретарю ЦК Коммунистической народной партии Казахстана Владиславу 
Косареву. "Мы оппозиционеры, - предупредил он, - но поддерживаем политику президента Назарбаева, и нам не стыдно, 
как он представляет Казахстан в любой стране мира или, скажем, в ЕврАзЭС..." Более того, выступавший признался, что 
даже в голубых снах ему не снились такие изменения, что произошли за время независимости в бывшем советском городе 
Гурьеве,  а  ныне  казахстанском  городе  Атрау.  Затем  тов.  Косарев,  как  это  водится,  перешел  к  критике  отдельных 
недостатков: "Мало внимания уделяется человеку труда, надо повернуть курс в его сторону, увеличивать инвестиции в 
трудовые ресурсы"...

Столь  конструктивная  позиция  народного  коммуниста  позволила  ведущему,  обозревателю  "Голоса  России" 
Виталию Ушканову, обратить внимание на то, что никто из гостей не жалуется на политические притеснения. Реакция г-на 
Бурханова была мгновенной: "Мы дома сами с этим разберемся!" А г-н Дьяченко ответил на это спокойно и уверенно: "Да у 
нас нет этого в политической практике, в Казахстане созданы такие условия..." Надо отдать должное опытному ведущему, 
его реплика существенно оживила дискуссию, и уже следующий оратор, лидер Партии патриотов Казахстана Гани Касымов 
(в прошлые годы его называли "казахским Жириновским") ринулся в атаку. "У нас и у вас, в России, немного перегнули 
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палку, притесняя оппозицию, - пожаловался он, - только начали предвыборную кампанию, как тут же узнали, что "Нур Отан" 
непобедима и получит 80% голосов, нужны ли вообще тогда остальные партии?" Этот поистине гамлетовский вопрос повис 
в воздухе, и главный казахстанский патриот продолжил: "Политологи и у вас, и у нас промывают мозги большей части 
элиты,  поэтому  не  надо  здесь  говорить,  что  все  идет  без  сучка  и  задоринки".  Но  закончил  г-н  Касымов  вполне 
примирительно: "Если рассматривать происходящее как условия транзитного периода, это можно принять..."

Еще  один  представитель  конструктивной  оппозиции -  партии  "Ак  жол"  ("Светлый путь"),  Максим Копылов,  не 
жаловался и не обвинял, ограничившись сообщением, что "народ нас знает и ценит". Это почему-то вызвало искреннее 
удивление Гани Касымова. "Ценит?" - прервал он коллегу. "Ценит, очень ценит", - скромно ответил "акжоловец"

Весьма интересным показалось выступление представителя центризбиркома Казахстана Марата Сарсембаева. 
Он не без справедливости заметил, что "у россиян может возникнуть впечатление, что в Казахстане есть "Нур Отан" и 
остальные  партии".  "А  ведь  есть  сильная  оппозиция,  -  сказал  г-н  Сарсембаев,  -  ОСДП  (Объединенная  социал-
демократическая партия, ее представителя в Москве не оказалось),  Партия патриотов, "Ак жол", у них жесткая пресса, 
главной мишенью критики которой является президент". По мнению представителя ЦИК, чем больше партий преодолеет 
семипроцентный барьер в парламент,  тем будет лучше.  Почему-то показалось из  его  слов,  что именно названные им 
партии это и сумеют сделать...

Одним из  последних  в  прениях  выступил известный российский  правовед и  политолог  Аждар  Куртов.  Честно 
предупредив, что он известен своим критическим взглядом на происходящее в Казахстане, г-н Куртов не изменил себе и в 
этот  раз.  Заметив,  что  "никогда  не  врут  больше,  чем  перед  и  во  время  выборов",  политолог  подверг  критике 
непоследовательный  характер  казахстанских  реформ.  Слишком  высокий  даже  для  России  с  ее  десятикратно 
превышающим  Казахстан  населением минимум  членов  партии  для  ее  регистрации  в  50  тыс.  человек,  высокий  порог 
проходимости в парламент в 7%, практически нереализуемая процедура импичмента президента, утверждение принципов 
"сословной  демократии"  в  Казахстане  (назначение  президентом  значительной  части  депутатского  корпуса)  -  все  это 
представляется г-ну Куртову "опасной тенденцией". Тем не менее, заключил эксперт, "это шаг вперед"...

"Спасибо за этот "шаг вперед", - тут же отозвался Сергей Дьяченко, - главное, что мы идем вперед взвешенно, 
спокойно, без ошибок. Сегодня наше общество не воспринимает альтернативы Нурсултану Абишевичу Назарбаеву, и это 
правильно, ведь все успехи связаны с его именем. Дай бог ему здоровья!"

"И с этим трудно не согласиться", - подвел итог ведущий. Было очевидно, что ему характер дискуссий показался 
демократичным и прозрачным, как результаты будущих выборов. И с этим тоже трудно не согласиться.

КИРГИЗИЯ
Августейшая особа. Курманбеку Бакиеву стукнуло 58 лет

01.08.2007. Сеntrasia
Д.Каримов

Курманбек Бакиев справляет день рождения.  1 августа ему стукнуло 58 лет.  Хороший повод для того,  чтобы 
подвести некоторые итоги деятельности второго в истории независимого Кыргызстана главы государства.

Два витка Курманбека Бакиева. Полет нормальный.
Курманбек Бакиев справляет день рождения. 1 августа ему стукнуло 58 лет. Два последних из них, напомним, он 

провел  в  должности  президента  Кыргызстана.  Второй  год  официального  правления  нынешнего  главы  государства 
символично  заканчивается  немногим  позже  семейного  торжества.  (Инаугурация  Курманбека  Бакиева  на  высшую 
государственную должность состоялась в августе 2005 года, пять месяцев спустя после того, как он фактически принял 
президентский портфель после бегства Аскара Акаева.  –  Прим.  ИА "24.kg").  Хороший повод для того,  чтобы подвести 
некоторые итоги деятельности второго в истории независимого Кыргызстана главы государства.

>Он повел Кыргызстан в будущее по спиралеобразному маршруту. За два проведенных с Курманбеком Бакиевым 
года  страна  на  фоне  затянувшихся  реформ  и  преобразований  успела  пережить  череду  социальных  и  политических 
потрясений. Серийный кризис породил в народе сомнения в способности сохранить государственность. Элита продолжает 
опасаться отката к авторитарному правлению. Однако в целом население республики смотрит в завтра с изрядной долей 
оптимизма. Люди по-прежнему ожидают результатов позитивных перемен в экономике, заявленных президентом.

В тени Аскара Акаева
Оба  года,  проведенных  у  власти,  сам  Курманбек  Бакиев  связывает  с  исправлением  промахов  предыдущего 

руководства.  "Пришлось  работать  над  избавлением от  бремени ошибок  и  недочетов  прежнего  режима,  -  заявил  он в 
интервью "РИА "Новости". - К сожалению, они до сих пор дают о себе знать, поскольку в течение длительного времени 
прочно засели в сознании людей и пустили глубокие корни в системе государственного управления".

Второй президент до сих пор поминает всуе "тяжкое наследие" прежнего режима. И в этом главе государства 
остается посочувствовать. Борьба с "наследством" или, правильней сказать, наследниками несколько затянулась даже на 
взгляд  его  верных  сторонников.  Особенно  болезненно  отзываются  они  о  кадровой  политике  Курманбека  Бакиева. 
Известный пропрезидентский лидер партии "Эркиндик" Топчубек Тургуналиев, к примеру, сетует на то, что во власти до сих 
пор  продолжают  находиться  чиновники,  бывшие  в  окружении  первого  президента.  Критично  к  чиновничьему  корпусу 
настроена и вождь Компартии Кыргызстана Клара Ажыбекова, попавшая в команду поддержки Курманбека Бакиева еще до 
"тюльпановой революции".
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Государственная машина Курманбека Бакиева, впрочем, унаследовала не только кадровую составляющую, но и 
многие другие признаки акаевского периода. В основном прежними остались методы управления. Оппозиция действующего 
президента убеждена, что он специально затягивает реформы, не желая разрушать замкнутую на него систему.

Работа над ошибками
Второй президент, судя по всему, действительно извлек из правления предыдущего несколько важных для себя 

уроков.  Он  укрепил  контроль  над  силовыми  структурами.  В  течение  двух  последних  лет  главе  государства  удалось 
разместить на ключевых постах если не преданные, то зависимые или лояльные фигуры. Курманбек Бакиев сбил накал 
оппозиционных страстей, временно парализовав лагерь политических противников.

За два года в Кыргызстане практически исчезли оппозиционные СМИ, имеющие влияние на широкую аудиторию. В 
данный момент в стране нет ни одного телеканала, который открыто критиковал бы действия президента. Государственная 
телерадиокорпорация, которую "тюльпановые" революционеры обещали превратить в общественное телевидение, до сих 
пор является ГТРК. Такое же положение наблюдается в прессе.

Правление Курманбека Бакиева особым образом сказалось на уровне коррупции, с которой он обещал покончить. 
Два года спустя президент заявил, что она "резко снизилась". Данные социологических опросов рисуют обратную картину. 
Большинство кыргызстанцев полагает, что после "тюльпановой революции" она… возросла.

Однако упрекать главу Кыргызстана в том, что он не выполнил ни одного предвыборного обещания, никак нельзя. 
Еще до всенародного голосования Курманбек Бакиев публично предлагал укрепить институт президентского правления. 
Чем, следует признать,  он действительно занимается. Президент укрепляет власть,  убеждая народ, что тем самым он 
способствует стабильности.

Курманбек Бакиев постарался максимально обезопасить себя от возможной новой волны цветных революций. 
Играя  на  геополитических  интересах,  второй  президент  Кыргызстана  сохраняет  надежду,  что  деньги  из  западных 
демократических  фондов  не  будут  направлены  на  нужды  местной  оппозиции.  Предстоящий  саммит  ШОС  обещает 
Курманбеку Бакиеву участие в новой геополитической партии.

Раз тандем, два тандем!
Сам  именинник  два  последних  года  называет  непростыми.  Они  и  вправду  были  чем-то  вроде  экзамена  на 

прочность для президента и всей вертикали власти. В отличие от первого главы государства Курманбек Бакиев практически 
с  первого  же  дня  правления  столкнулся  с  мощным  сопротивлением противоборствующих  политических  группировок  и 
деморализацией госаппарата.

За два прошедших года Кыргызстан, по данным разных источников, пережил около пяти тысяч различных акций 
протеста. Это массовые выступления оппозиции, перекрытие трасс, захваты экономических объектов. Если в первый год 
власть чаще демонстрировала бессилие, то во второй уже сумела показать свои зубы. Сейчас она не стесняется бороться с 
оппозицией с помощью спецслужб и милиции.

Если еще три-четыре месяца тому назад кто-то сомневался, что второй президент усидит в кресле до 2010 года, 
то  теперь  его  отставка  стала  бы  громом  среди  ясного  неба.  Укрепиться  на  посту  Бакиеву-политику  помогла 
безапелляционная прагматичность. Он зарекомендовал себя как расчетливый и коварный противник, который умеет играть 
на  тщеславии соперников.  Примеры с  Феликсом Куловым и Алмазбеком Атамбаевым свидетельствуют,  что президент 
может легко вступить в союз даже с радикальным оппонентом, если того требуют собственные цели. Основные дивиденды 
от создания подобных альянсов, как показывает история, остаются за главой Кыргызстана.

Есть у Конституции начало, нет у Конституции конца
Красной  линией  через  оба  года  правления  пролегла  так  называемая  конституционная  реформа.  Цель  ее  – 

изменить конфигурацию институтов власти так, чтобы они работали во благо народа. Или, по крайней мере, его большей 
части. Но на сегодня страна фактически вернулась к тому, с чего начинала. Многочисленные эксперты связывают это с тем, 
что у политических групп в Кыргызстане слишком разные взгляды на Основной закон и его содержание. При этом вся 
конституционно-творческая  работа  излишне  сосредоточена  на  частностях,  а  говорить  о  глубоких,  научных  и 
профессиональных изысканиях не приходится вовсе.

За два минувших года в Кыргызстане приняты две новые Конституции. В ближайшие месяцы, предполагается, 
увидит третья генеральная модификация главного государственного документа. Курманбек Бакиев имеет большие шансы 
войти в историю республики как президент, при котором Основной закон подвергался наиболее частой редакции за краткий 
временной отрезок.  Глава государства по-прежнему называется гарантом Конституции, но не ясно, какой именно из ее 
версий.

Бык, лев, негр или огородник?
Правление  Курманбека  Бакиева  тем  не  менее  оказалось  весьма  способствующим  отказу  Кыргызстана  от 

автократии.  Действующий  президент  произвел  настоящий  переворот  в  общественном  сознании.  Многие  сограждане 
обнаружили, что участвовать в политической жизни страны может любой гражданин. А главой демократической республики, 
при желании и возможностях, - стать каждый человек. И не только.

Так, из уст Курманбека Бакиева сограждане успели узнать, что он не заяц (в смысле – оппозицией не запугать), а 
бык и лев (по гороскопу). Что глава государства может стать негром, если это поможет снять большое бремя внешнего 
долга  (вспомним программу  HIPC).  Что  страну  следует  превратить  в  элитный огород.  Но  наибольший фурор  вызвало 
заявление о том,  что по Дому правительства больше не бегают акимы с губернаторами,  не зная,  кому сунуть деньги. 
Подмывает спросить: неужели узнали?

Перечень вышеперечисленных словесных изюминок далеко не полон. В США подобные изречения президента, 
остроумно  названные  "бушизмами",  собирают.  В  Кыргызстане  политику  с  литературой  смешивать  пока  не  пытались. 
Напрасно. Здоровый смех увеличивает продолжительность жизни. Но, к сожалению, не ее уровень.
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Чудеса на виражах
Главным достижением правления Курманбека Бакиева считаются высокие темпы роста экономики в целом. 9-

процентное увеличение внутреннего валового продукта в первом полугодии 2007 года уже прозвали кыргызским чудом. Но 
в целом объем ВВП страны все еще считается одним из самых низких на постсоветском пространстве.

Руководство  страны  уповает  на  приток  иностранных  капиталовложений,  с  которыми  прочно  связывает 
среднесрочное развитие страны. Инвестиционный климат в Кыргызстане, согласно мнениям многочисленных экспертов, 
считается относительно благоприятным.  Возможно, он был бы признан наилучшим в СНГ.  Сомневаться в этом многих 
заставляют передел собственности и скандалы вокруг крупных экономических проектов, продолжающиеся с 2005 года.

Аналитики по-прежнему называют Кыргызстан страной упущенных возможностей. Но Курманбеку Бакиеву все же 
удалось сделать то, что не получалось у Аскара Акаева. Второй президент изыскал способ убедить парламент разрешить 
иностранное  участие  в  управлении энергетикой.  На  очереди недра  и  другие  ресурсы.  Прежде всего  –  вода,  доступ к 
распределению которой стремятся получить соседи.

Как и его предшественник на президентском посту, Курманбек Бакиев не избежал обвинений в семейственности. 
Особенно часто в возникающих скандалах фигурирует младший сын главы государства Максим Бакиев. По официальным 
данным, он занимается бизнесом за пределами Кыргызстана. Тем не менее его имя все еще на слуху и часто озвучивается 
оппозицией.  Так,  утверждается,  что  сын  руководителя  страны  контролирует  многие  экономические  объекты,  ранее 
связанные с Айдаром Акаевым.

Большое внимание общественности приковано к младшим братьям Курманбека Бакиева. Двое из них работают на 
дипломатической службе. Еще один – Жаныбек Бакиев – до осени 2006 года занимал пост заместителя председателя 
Службы национальной безопасности Кыргызстана (ныне – Госкомитет национальной безопасности). Он был вынужден уйти 
в отставку из-за обвинений в деятельности, направленной против оппозиции. Другому брату приписывают неофициальный 
контроль за малой родиной президента – Джалал-Абадской областью страны.

Предметом многочисленных обсуждений остается и личность самого Курманбека Бакиева. Близкие и сторонники 
характеризуют его как порядочного, но в меру жесткого человека. Оппоненты называют изворотливым и неискренним. Кто 
из них прав – знает только сам президент. Но одно можно сказать с уверенностью: действующий глава государства еще не 
полностью исчерпал кредит общенационального доверия. В противном случае его кресло было бы занято другим.

Несмотря  на  неблагоприятные  обстоятельства,  Курманбеку  Бакиеву  удалось  вернуть  стране  некое  подобие 
спокойствия. Кыргызстан исключен из списка стран, опасных для туристов, куда попал после 24 марта 2005-го. А местные и 
иностранные эксперты полагают, что ситуация в республике стабилизировалась. Сохранятся ли эти тенденции в будущем, 
покажет лишь время.

На время саммита ШОС его идея российско-киргизской конфедерации должна быть забыта

Страсти по киргизскому золоту. АЛРОСА хочет побороться за 
месторождение Терек-Сай

06.08.2007. РБК
М.Фадеев

Несмотря на то что власти Киргизии в последнее время все чаще требуют пересмотра соглашений с работающими 
в  республике  золотодобытчиками,  российских  инвесторов  это  не  отпугивает.  В  частности,  АЛРОСА  заявила  о  своем 
интересе к разработке месторождения Терек-Сай с общим запасом золота 50 т, тендер по которому должен пройти до конца 
года. По оценкам экспертов, предварительные затраты на его разработку могут составить порядка 60 млн долл.

АК "АЛРОСА" - одна из крупнейших алмазодобывающих компаний, на долю которой приходится 25% мировой 
добычи.  Акционерами АК "АЛРОСА",  в  частности,  являются  Росимущество  -  37% акций,  правительство  Якутии  -  32%, 
восьми улусам Якутии принадлежит 8% акций компании. В 2006 году чистая прибыль АЛРОСА составила 15,58 млрд руб.

АЛРОСА уже давно присматривается к  киргизскому золоторудному месторождению Джеруй,  на которое также 
претендуют австрийская Global Gold Holding Gmbh и английская Oxus. Впрочем, аппетиты алмазного монополиста этим 
месторождением не ограничиваются. В конце прошлой недели президент АЛРОСА Сергей Выборнов провел переговоры с 
премьер-министром Республики Киргизия Алмазбеком Атамбаевым по поводу еще одного месторождения золота, Терек-
Сай, с общими запасами около 50 т.

Как рассказал РБК daily  руководитель  госагентства  по  геологии и минеральным ресурсам Киргизии  Владимир 
Зубков,ожидается,  что  открытый  тендер  по  Терек-Сайскому  месторождению  состоится  в  конце  года.  По  словам  г-на 
Зубкова,  по  предварительным оценкам,  запасы Терек-Сай  составляют  порядка  50  т  золота.  По  оценкам госагентства, 
инвестиции на освоение месторождения могут составить свыше 60 млн долл. А в пресс-службе правительства Киргизии 
добавили, что сейчас АЛРОСА является единственным претендентом на это месторождение.

В самой АЛРОСА подтверждают, что заинтересованы в разработке этого месторождения золота. Представитель 
алмазного монополиста отметил, что в рамках своей стратегии по усилению позиций на рынках золота компания изучает 
возможность участия в тендере. Однако он оговорился, что, поскольку Киргизия достаточно "сложная страна", однозначно 
говорить  о  разработке  Терек-Сайского  месторождения  пока  рано.  По  словам  представителя  АЛРОСА,  окончательное 
решение будет принято после проведения независимого аудита месторождения.

Между  тем  в  Киргизии  существует  неоднозначная  ситуация  с  правами  собственности  на  золоторудные 
месторождения. С начала текущего года правительство республики требует пересмотреть условия соглашения с Centerra 
Gold Inc. (является "дочкой" канадской Cameco Corp.) и добиться увеличения своей доли в этой компании с 23 до 51% акций 
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или  получить  компенсацию  в  размере  480  млн  долл.  Проблемы  возникали  и  у  других  иностранных  инвесторов, 
занимающихся золотодобычей в республике.

Эксперты уверены, что, если АЛРОСА решит участвовать в этом проекте, никаких сложностей с властями Киргизии 
у  нее  не  возникнет.  По  словам  одного  из  участников  рынка,  сложная  ситуация  была  в  основном  с  иностранными 
компаниями, а АЛРОСА там будет намного проще работать, чем иностранцам. Аналитик ИК "Велес Капитал" Станислав 
Фоменко  отмечает,  что  киргизское  месторождение  можно  отнести  к  разряду  средних.  Для  примера:  крупнейшее 
месторождение "Полюс Золото" - "Олимпиадинское" - обладает запасами в 385 т золота.

На Иссык-Куле умудрились приватизировать остатки замка эмира Тимура
07.08.2007. Вечерний Бишкек

Ю.Александров
Остров невезения в полосе забвения
Никто из десятков тысяч туристов, отдыхающих на Иссык–Куле, ни сном ни духом не ведает о том, что рядышком 

на некогда неприступном острове давным–давно возвышался в гордом одиночестве великолепный дворец среди волн, 
являвшийся тайной резиденцией "потрясателя вселенной",  "ужасного хромца" Тамерлана.  Как не имеет представления 
рядовой гость озерного края и о стальных армадах Александра Македонского, поселившего тысячи бывших заложников на 
берегах теплого водоема. Остаются в неведении отдыхающие и об ордах Чингисхана или мощах тринадцатого апостола 
Христа  святого  Матфея,  также  имеющих  самое  непосредственное  отношение  к  Иссык–Кулю.  Единственно,  что  может 
преподнести  гостям  неприхотливый  местный  туристический  сервис,  -  так  это  маловпечатляющую  поездку  в  донельзя 
загаженное  Григорьевское  ущелье  или  поход  на  галерею  каменных  рисунков,  испохабленных  рукой  неумелых 
реставраторов.

Первые два–три дня после приезда к золотым пляжам отдыхающие наслаждаются при условии хорошей погоды 
пляжной благодатью. Но спустя некоторое время валяние на песке надоедает. Народ требует развлечений. И не ахти каких, 
типа  шашлычка  под  водочку  или  плясок  до  упаду.  Турист  нынче  вне  зависимости  от  возраста  пошел  все  больше 
интеллектуально подкованный, историей и удивительными природными особенностями Прииссыккулья интересующийся.

 Однако  удовлетворить  запросы пытливого  ума,  кроме  как  в  музейной  тишине  чолпон–атинского  хранилища 
многовековых ценностей, негде. И тянет сюда далеко не каждого. А в курортной круговерти многим хочется, кроме кайфа 
телесного, поиметь что–нибудь и для души заодно с придремавшим на отдыхе интеллектом.

Видели  бы  наши  организаторы  туристического  дела  на  берегах  горной  жемчужины,  как  загораются  глаза  у 
слушателей, когда начинаешь рассказывать им, почему на протяжении последних полутора сотен лет чолпон–атинская 
бухта носит неофициальное название "Золотой". К несчастью, перевелись гиды, которые бы могли поведать благодарным 
слушателям правдивую историю о великом путешественнике Семенове–Тян–Шанском и его казаках.  О том,  как  дошел 
небольшой отряд,  спустившись  с гор  в  районе Пришиб,  до местности,  ныне  занимаемой Чолпон–Атой.  И встал здесь 
лагерем.  Как  восхищены  были  путешественники  райской  красотой  природы.  С  каким  восторгом  служивые,  зайдя  в 
хрустально–чистую  воду,  шашкой  рубили  на  уху  огромных  рыбин,  толкавшихся  под  ногами.  А  когда  настала  пора 
собираться в дорогу, по старинной традиции бросали в волны озера монетки, чтобы вновь вернуться сюда. И не медную 
мелочь, а золото, дабы желание сбылось обязательно.

Почему–то  парни  и  девушки,  сопровождающие  иностранцев  и  прекрасно  знающие  английский,  немецкий, 
французский и даже китайский языки, представления не имеют об острове Тамерлана, отдыхавшего здесь после ратных 
дел со своей любимой девятой женой. Со стороны местных властей лет десять назад по инициативе работников местного 
музея  делались  робкие  попытки  устроить  на  превратившемся  в  полуостров  кусочке  суши,  напичканном  бесценными 
историческими  экспонатами  давней  поры,  нечто  вроде  диорамы.  Однако  благие  намерения  проиграли  в  схватке  с 
материальной аргументацией. Бизнесмены на корню купили и пионерский лагерь "Чайка", и так называемый остров имени 
Вали Котика.

Сегодня проникнуть в удивительнейшее, полное тайн и загадок место невозможно - частная собственность! Лишь 
волны продолжают выносить на берег старинные кирпичи замка воителя. Кое–где виднеется под толщей воды прекрасно 
сохранившийся деревянный настил. А где–то в таинственной синеве таятся остатки некогда прекрасного рукотворного чуда, 
которое должно строго охраняться государством. Да куда там! Сегодня эта территория неподконтрольна никому, кроме 
бизнеса.

А что творится на территории музея каменных рисунков под открытым небом на юго–восточной окраине Чолпон–
Аты? Сотни рисунков на камне, над которыми в любом другом государстве ученые мужи прямо–таки тряслись бы, у нас 
практически  брошены  на  произвол  судьбы.  Был  здесь  года  два  назад  старший  хранитель  исторического  наследия 
Кыргызстана  Радий  Нурмухамедов.  При  нем  еще  велась  какая–то  работа  по  сохранению  и  изучению  удивительной 
каменной картинной галереи.  Туристы из  ближнего и дальнего зарубежья потрясены нашим варварским отношением к 
бесценному достоянию государства.  А на их недоуменные вопросы по поводу безобразного состояния интереснейшего 
памятника истории хозяева стыдливо прячут глаза, бормоча избитые ссылки на нехватку средств.

Спроси у ребят–гидов, дежурящих у рекламных щитов, нельзя ли проехать к месту предполагаемого захоронения 
святого Матфея? Или попроси их организовать экскурсию к древнему городищу, где местные жители во время оползня 
наткнулись на гигантский череп предположительно человека трехметрового роста с  платиновой пластиной -  отметиной 
трепанации? Они такие недоуменно–круглые глаза сделают, что самому от своего вопроса стыдно станет.

И уж вовсе язык не повернется заикнуться о поездке в колдовскую тополиную рощу с ее обитателями - двумя 
злыми духами, жестоко мстящими всякому, кто поднимет топор на освященные тополя, из ран которых течет красная влага. 
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Молодые  люди,  гордо  именующие  себя  гидами,  представления  не  имеют  об  удивительных  свойствах  одиннадцати 
источников на южном берегу озера, каждый из которых лечит от определенной болезни. О Белой царевне–лягушке, которая 
помогает,  появившись  из  чудо–вод,  избавляться  страждущим  от  неизлечимых  недугов.  Ну  кто  расскажет  туристам  о 
таинственном  подземном  городе,  камне  Гагарина,  валуне  исполнения  желаний  с  таинственными  надписями,  снежном 
человеке Долины дьявола в Сары–Джазе, упавшем там огромном инопланетном корабле, или духе, бегущем по тропе и 
пугающем одиноких туристов?

Перечень удивительных мест и связанных с ними историй в Прииссыккулье можно продолжать бесконечно. Вот 
только рассказывать их любознательным гостям просто некому. Не доходят руки у капитанов туристической индустрии до 
организации очень занимательных туров по удивительным местам, которые и есть история народа, его дух и истоки.

Игра на опережение
14.08.2006. Независимая газета

А.Желянин
Киргизия становится китайским плацдармом в ЦентрАзии 
За два дня до начала саммита глав государств Шанхайской организации сотрудничества (ШОС), который должен 

пройти в Киргизии,  в Бишкек во вторник с официальным визитом прибыл председатель КНР Ху Цзиньтао.  Уже сейчас 
Киргизия лидирует среди пяти центральноазиатских государств по размеру китайских инвестиций.

Официальные пресс-релизы, анонсирующие визит китайского лидера в Бишкек, сообщают, что он встретится с 
первыми  лицами  Киргизии,  а  также  что  на  встречах  будут  обсуждаться  вопросы  киргизско-китайского  политического, 
торгово-экономического и культурно-гуманитарного сотрудничества, проблемы безопасности в Центральной Азии и в мире в 
целом.

Однако эксперты за сухими строчками официальных сообщений видят большее. По мнению заведующего отделом 
Средней Азии и Казахстана Института стран СНГ Андрея Грозина, "Киргизия в китайской стратегии в Центральной Азии – 
это особое, модельное государство. Китай вложил сегодня в ее экономику больше средств, чем в экономику Казахстана, 
при том что в казахстанской экономике также преобладают именно китайские, а не российские инвестиции". Судя по всему, 
сегодня речь идет о полномерном восстановлении в этой стране влияния Китая, которое ослабилось после мартовской 
революции 2005 года. "В те две погромные ночи после революции, – напомнил "НГ" Грозин, – громили не только магазины и 
рынки, которые толпа приписывала семье бывшего президента Аскара Акаева, но и предприятия китайских собственников". 
Китайцы, считает эксперт, уже тогда относились к маленькой стране как к плацдарму для дальнейшего расширения своего 
влияния во всей Центральной Азии. "Они исходили из того,  что,  вложив в ее экономику деньги, создав ряд крупных и 
конкурентоспособных  производств,  смогут  со  временем  конвертировать  это  свое  экономическое  влияние  во  влияние 
политическое".

Революция отсрочила осуществление этих планов.  Но киргизский плацдарм в Центральной Азии по-прежнему 
необходим развивающейся китайской экономике. По некоторым оценкам, уже сегодня обороты китайских рынков в Киргизии 
достигают десятков, а по другим данным, сотен миллионов долларов ежедневно.

Впрочем,  рассматривают  Киргизию  как  плацдарм  не  только  китайцы.  "Контролируя  эту  бедную  республику  с 
пятимиллионным населением, не избалованным экономическими благами, с ее территории можно разворачивать операции 
гораздо более глубокого проникновения в этот регион. Как экономического, так и военного характера", – говорит Грозин. При 
этом он обращает внимание на то, что это единственная страна, где благополучно существуют "и база ОДКБ (фактически 
российская),  и  американская база  в  аэропорту  "Манас".  По мнению эксперта,  "нужно  учитывать также и тот  факт,  что 
нынешняя  киргизская  элита  договороспособна,  она  ориентирована  на  получение  финансовой  помощи  откуда  угодно". 
Положение у киргизского правительства, считает он, достаточно сложное. Серьезные проблемы существуют в энергетике и 
сельском хозяйстве.  Сегодня Киргизия крайне нуждается в  деньгах.  Дать их,  считает Грозин,  может,  с  одной стороны, 
Россия, а с другой – Китай, которому "отдать 200–300 миллионов долларов под какой-нибудь мягкий кредит – не проблема".

Между тем уже завтра в Бишкек приезжают большинство участников саммита ШОС, который начнет свою работу 
16 августа.  К  хозяину мероприятия Курманбеку Бакиеву и его  китайскому гостю Ху Цзиньтао присоединятся Владимир 
Путин, а также президенты Казахстана Нурсултан Назарбаев, Узбекистана – Ислам Каримов, Таджикистана – Эмомали 
Рахмон. Всего в столице Киргизии ожидают около 1500 тысяч участников и гостей.

ТАДЖИКИСТАН
Экономика Таджикистана: Тернистый путь к согласию

13.08.2007. Сentrasia
Центр  Мониторинга  общественных  финансов  продолжает  публикации,  посвященные  экономике  стран  СНГ. 

Нынешний обзор мы посвящаем Таджикистану, возможно, самой неблагополучной стране бывщего СССР, которой выпала 
невероятно тяжелая доля пережить долгие годы гражданской войны и не менее тяжелый период послевоенной адаптации к 
мирной жизни.

У стороннего наблюдателя при упоминании названия этой страны обычно первая ассоциация -это дешевая и 
бесправная рабочая  сила  на  российских  просторах,  наркограница  с  Афганистаном и  бедность.  Таджикистан -  один из 
беднейших краев не только в СНГ, но и в мире.
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По показателю ВВП на душу населения в 2006 г. в списке МВФ среди 179 стран страна занимает 156-е место и 
вероятность существенного улучшения этого показателя очень мала. Чтобы представить себе всю трагичность ситуации, 
заметим, что уровень душевого ВВП здесь в текушем году отстает от нас почти в 10 раз! Справедливости ради, заметим, 
что и в советское время по уровню социально-экономического развития Таджикистан находился на последнем месте среди 
союзных республик. Но война серьезно отбросила страну назад. В структуре ВВП ведущее место принадлежит сфере услуг 
- 48,8%, хотя здесь трудится лишь четверть рабочей силы. 8 % рабочей силы занято в сфере промышленности, но они 
создают около 30% ВВП страны. Остальная часть ВВП создается в сфере агрокультуры. Государство по-прежнему владеет 
существенной частью экономики. Доля частного сектора в ВВП в Таджикистане составляет меньше половины.

Сельское  хозяйство.  Более  70% населения  Таджикистана  проживает  в  сельской  местности,  и  удельный  весь 
сельчан  постоянно  растет.  В  сельском хозяйстве  занято  чуть  более  2/3  рабочей  силы.  Основной  культурой  сельского 
хозяйста традиционно является хлопководство: в год собирают примерно 450-500 тыс. тонн хлопка- сырца, что существенно 
превышает  уровень  предыдущих  лет,  но  примерно  вдвое  меньше  производимого  в  последние  годы  советской  эпохи. 
Производство хлопка-волокна составляет около 150 тыс. тонн, из которых 90% идет на экспорт

Таджикистан имеет хороший экономический потенциал, прежде всего природный. Имеются месторождения золота, 
серебра, цинка, свинца, редких металлов, полиметаллических руд, урана, драгоценных камней, соли, известняка и др. Есть 
небольшие запасы энергетического сырья (нефти, природного газа, угля). Большая надежда на "Большой Кони мансур" - 
одно из крупнейших месторождений серебра в мире, которое было разведано в 70-80-е годы прошлого века. Его запасы 
составляют около 1 миллиарда тонн руды с содержанием серебра - 49 граммов на 1 тонну, свинца - 0,49% и цинка - 0,38% 
на 1 тонну. Предположительно, общие запасы серебра там превышают 50 тыс. тонн. Расположено оно на севере страны в 
Согдийской области.

Банки и денежная система
Крупнейшие  коммерческие  банки  относятся  к  числу  государственных  и  смешанных,  акционерных.  Это 

агропромышленный банк "Шарк",  банк "Орийон",  "Таджикбизнесбанк"  и "Внешэкономбанк".  Услуги населению оказывает 
"Сбербанк". Существуют еще свыше 20 коммерческих и инвестиционных банков. Головные отделения большинства из них 
находятся в Душанбе и лишь 2-3 - в Худжанде. Действуют многочисленные филиалы иностранных банков (в основном 
кипрского и др.)

Новая денежная единица - сомони - введена в конце 2000 г. равный 1 тыс. прежних таджикских рублей. К 2007 г. 
курс упал до 3,4 сомони за доллар США.

Чем торгует Таджикистан
Возможности Таджикистана вывозить на мировой рынок конкурентоспособную продукцию ограничены. Страна в 

прошлом году экспортировала продукции на сумму 1,4 млрд. долл. Экспорт продукции по сравнению с прошлогодними 
показателями увеличился на 54%, и это в основном за счет повышения мировых цен на алюминий. Для вывоза пригодны 
лишь алюминий, который по разным оценкам дает свыше половины экспортных поступлений, хлопок, сельхозпродукция и 
немного текстильной продукции. Импорт же в основном сосредоточен на нефти и нефтепродуктах (11%), продовольствии (в 
основном пшеница и мука), машинах и оборудовании, а также глиноземе для алюминиевой промышленности.

На страны СНГ во внешнеторговом обороте приходится 41,2%, или 1 млрд. 286 млн. долл., на страны дальнего 
зарубежья 58,8%, или 1 млрд. 835,6 млн. долл. Дефицит торгового баланса со странами СНГ составил 913,7 млн. долл., со 
странами дальнего зарубежья - профицит 590,1 млн. долл. Основные торговые партнеры Таджикистана во внешнеторговом 
обороте из стран СНГ были Россия - 489,1 млн. долл., Узбекистан - 243,4 млн. долл., Казахстан - 214,5 млн. долл., из стран 
дальнего зарубежья- Нидерланды - 571,4 млн. долл., Турция - 479,1 млн. долл. и Китай - 158,4 млн. долл.

Кто и куда инвестирует деньги Страна голодна на инвестиции. В 2004 году объем прямых иностранных инвестиций 
составил всего 27 млн. долл., сумма меньшая, чем была затрачена на недавно отстроенный туннельно-мостовой комплекс 
в Баку около станции метро "20 января". В 2006 г. объем иностранных инвестиций в экономику Таджикистана составил 338,6 
млн.  долларов,  основная  часть  которых  была  направлена  на  развитие  гидроэлектроэнергетики  -  строительство 
Сангтудинской ГЭС-2 и подготовку к строительству Рогунской ГЭС. Россия остается лидером среди инвесторов в экономику 
Таджикистана. За шесть месяцев прошлого года объем ее инвестиций составил 160 млн. долларов. При этом в период с 
1997 по 2004 гг. самый большой объем инвестиции приходился на Великобританию (105,1 млн. долл.), Южную Корею (53,4 
млн. долл.) и Италию (50 млн. долл.). Наиболее привлекательными для инвесторов в 2003 году оказались минеральный 
сектор (107,5 млн. дол.), текстиль (65,1 млн. долл.) и прядильная промышленность (54,5 млн. дол.)

Армия
По военным расходам - чуть более 50 млн. долларов в год - среди государств СНГ Таджикистан значится среди 

"аутсайдеров". Эти расходы составляют в среднем около 1,5% от ВВП страны
Правда, поддержание обороны и безопасности осуществляется в основном за счет помощи России и за счет 

присутствия на его территории военных баз РФ (201-й мотострелковой дивизии). Но нельзя забывать о том, что у России в 
регионе прежде всего свои интересы, и не всегда они могут совпадать с интересами Таджикистана.

Миграция
Тема миграции так же актуальна, как в Азербайджане, и, пожалуй, в ближайшие годы вряд ли перестанет быть 

таковой.  По разным данным за годы независимости страну покинул порядка от  1,5  до 2 млн.  человек.  Чистое сальдо 
миграции остается отрицательным (2,9 на 1000 чел.) Распространена миграция (в том числе сезонная) в поисках работы. 
Резкий ее рост  наблюдался в 1995-1999 гг.  Основная масса мигрантов выезжает в Россию (85%).  В 2003-2006 гг.  там 
работали 700-800 тыс. человек, из которых почти четверть - в Москве. Остальные направляются в другие страны СНГ, 
главным образом в Узбекистан (10%). Практически половина экономически активного населения этой республики трудится 
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за пределами страны. По официальной статистике уровень безработицы к экономически активному населению составляет 
2,3%. Однако, по оценкам ряда международных организаций, эта цифра гораздо выше - 30%

Миграция из Таджикистана позволяет как- то существовать населению, поскольку перечисление средств на родину 
поддерживает уровень потребления. По данным банка России в 2006 г. из России в Таджикистан частными лицами были 
переведены 1,08 млрд. долларов. Эта сумма более чем в два раза превышает государственный бюджет 2006 г., составляет 
более ? экспорта, около 2/5 ВВП страны и почти 2/3 доходов всего населения.

Наряду  с  этим  таджикская  диаспора  вносит  серьезный  вклад  в  экономику  России.  По  словам  местных 
специалистов, переводы составляют лишь 13% от их доходов, все остальное остается в России и идет на обеспечение 
самих мигрантов.

Надежда на водные ресурсы?
Кто знает,  может быть,  спасение Таджикистана в воде. Тревожные прогнозы о возможной нехватке воды для 

человечества  в  обозримом  будущем  вполне  может  открыть  перед  Таджикистаном  новые  горизонты.  Ведь  страна 
располагает мировым запасом ледников, горных рек и просто пресной воды. По территории Таджикистана протекают около 
950 рек, берущих начало в основном в горах Памира или Гиссаро-Алая и принадлежащих большей частью к бассейну Аму-
Дарьи.

Большая надежда также на развитие отрасли гидроэнергетики. Благодаря крутому падению многих рек, особенно 
Пянджа и Вахша, Таджикистан занимает второе место в СНГ (после России) по запасам гидроэнергоресурсов. Таджикистан 
может за год выработать до 527 млрд. кВт/ч. электроэнергии при общей установленной мощности гидроэлектростанций в 
4070 МВт, однако на сегодняшний день не используется даже до 5% этого потенциала

Внутренняя  потребность  не  полностью обеспечивается  за  счет  собственного  производства.  В  2006  г.  импорт 
электроэнергии превышал экспорт более чем на 0,6 млрд. кВт/ч. Действуют 5 ГЭС, наиболее крупная из которых Нурекская 
на  р.  Вахш (входит  в  число  30  крупнейших в  мире).  Здесь  вырабатывается  3/4  всей  электроэнергии,  производимой в 
республике. Очевидно, что республика хочет развивать свой потенциал в этой области. Однако возникает другая проблема: 
нехватка  финансовых  ресурсов.  По  оценке  многих  экспертов,  только  на  реабилитацию  энергосистемы  Таджикистана 
потребуется пять-семь лет и более 2 млрд. долларов.

Заключение
Глядя на пройденный путь бывших собратьев СССР, видя, как тяжело даются здесь уроки демократии, невольно 

задумываешься о том, как далеко еще до построения свободного и благополучного общества. Но, как говорил Гете: "Лучше 
несправедливость,  чем  беспорядок...  Падение  тронов  и  царств  меня  не  трогают;  сожженный  крестьянский  двор  -  вот 
истинная трагедия."

На  примере  Таджикистана  -  удивительно  красивого  края,  которому  бог  даровал  все,  что  нужно  беспечной  и 
красивой жизни  -  высокие горы,  огромное количество горных рек,  с  невероятной силой энергии,  несметное подземное 
богатство, трудолюбивый народ и солнечные, плодородные земли, можно убедиться насколько справедливы эти слова. 
Поистине, развитие требует согласия в обществе.

Как будет зимовать Таджикистан? Энергетики просят еще потерпеть...
07.08.2007. Азия Плюс

П. Хамидова
Лето еще в разгаре, а многие жители Таджикистана уже сейчас задаются тревожным вопросом: что ждет нас 

зимой? Готовы ли мы к холодам, которые наступят уже через 2-3 месяца?
Свет будет. Но не у всех…
За 6 месяцев текущего года в Таджикистане было произведено 7,8 млрд. кВт часов, что на 64 млн. больше, чем за 

тот же период прошлого года. Однако, несмотря на это, перебоев с электроэнергией нам вряд ли удастся избежать.
В ОЧЕРЕДНОЙ раз таджикские энергетики просят население набраться терпения. Впереди зима, а новые ГЭС, 

при которых Таджикистан может жить при свете в любое время года, пока не построены. В таких условиях проблема может 
быть  решена  только  за  счет  импорта  электроэнергии.  Как  считает  председатель  таджикской  энергетической  компании 
"Барки Точик" Шарифхон Самиев: для покрытия ежегодного зимнего дефицита нам необходимо в среднем от 3 до 3,5 млрд. 
кВт/часов. В этом году Таджикистан уже договорился о поставках 600 млн. из Узбекистана, 302 млн. - из Киргизии. И, самое 
главное, буквально на днях решился вопрос об импорте электроэнергии из Туркменистана. 26 июля из Ашхабада вернулась 
таджикская  правительственная  делегация  во  главе  с  министром  энергетики  и  промышленности  Шерали  Гуловым.  По 
словам Ш. Самиева, который также был в составе делегации, сторонам удалось договориться о приобретении 1 млрд. 
кВт.часов у Туркменистана в период с октября 2007 по апрель 2008г. Несколькими днями позже туркменский президент 
Гурбангулы Бердымухаммедов подписал специальное постановление, разрешив Государственной электроэнергетической 
корпорации "Туркменэнерго" заключить с ГУП "Талко" (самый крупный потребитель электричества в Таджикистане, – прим 
ред.), а также с открытой акционерной холдинговой компанией "Барки Точик" трехлетний контракт на продажу ежегодно 1 
млрд. кВт.часов.

Как сообщает "Интерфакс" со ссылкой на пресс-службу президента Туркменистана, в соответствии с подписанным 
документом установлена и цена сроком на 1 год, которая составила 2,1 цента США за 1 кВт.ч.

По  словам  Самиева,  покупать  электроэнергию  таджикская  сторона  должна  будет  по  100%-ной  предоплате. 
Однако, прежде чем туркменская энергия потечет к нам, предстоит устранить несколько серьезных технических проблем, 
которые,  по  словам  Ш.  Самиева,  появились  после  выхода  Туркменистана  из  единого  энергетического  кольца  стран 
Центральной Азии. Речь идет о восстановлении участка ЛЭП, соединяющего туркменскую энергосистему с узбекской.
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- Эта проблема, скорее всего, будет решена, - говорит Ш. Самиев. – Уже в ближайшее время для обсуждения этих 
задач в Ташкент вылетят рабочие группы Таджикистана и Туркменистана.

По словам главы "Барки Точик", туркменские специалисты готовы восстанавливать участок ЛЭП на территории 
Узбекистана.

Помимо импорта электроэнергии, таджикские энергетики, по словам Самиева, намерены увеличить производство 
внутри страны.

-  Мы  намерены  восстановить  и  передать  на  баланс  "Талко"  не  работавшие  некоторое  время  Яванскую  и 
Чкаловскую ТЭЦ, а также увеличить производительность Душанбинской ТЭЦ, - отметил председатель энергохолдинга.

Все эти меры, по его словам, предпринимаются для того, чтобы избежать энергокризиса, который мы ощущали в 
прошлом году. Однако это не означает, что нам полностью удастся избежать отключений света. В регионах по-прежнему 
будет вводиться лимит на подачу электроэнергии, хотя Ш. Самиев не смог уточнить, в каких пределах, поскольку это, по его 
словам, будет зависеть от многих обстоятельств. Он также отметил, что в Душанбе, скорее всего, ограничения вводиться не 
будут.

- Мы очень хотим, чтобы весь Таджикистан жил без ограничений электроэнергии, но пока не будут построены 
новые ГЭС – это невозможно, - заявил он.

Всего за 6 месяцев текущего года в Таджикистане произведено 7,8 млрд. кВт.часов, что на 64 млн. кВт/часов 
больше чем за тот же период прошлого года. Ш. Самиев также сообщил, что за май-июнь Таджикистан экспортировал 360 
млн. кВт.часов Узбекистану, 21,4 млн. - Афганистану. По его словам, экспорт энергии в Узбекистан зимой прекратится, а в 
Афганистан в небольших объемах электричество экспортируется круглый год.

- Афганистан – наш ближайший сосед и выгодный партнер, мы не можем потерять этот рынок, так как наши соседи 
Узбекистан и Туркменистан продают им энергию в гораздо больших объемах, -  пояснил он. По его словам, ежедневно 
Афганистану предоставляется от 8 до 10 мегаватт, а соседние государства предоставляют по 20 мегаватт.

Кстати, уже этой зимой ожидается пуск первого агрегата ГЭС "Сангтуда-1". "Мы надеемся, что это произойдет 22 
декабря, в день энергетика", - заключил Ш. Самиев (подробнее о том, как продвигается строительство Сангтудинской ГЭС-
1, читайте на А12).

Кроме того, Самиев также сообщил, что в этом году стоимость электроэнергии для населения больше повышаться 
не будет.

- В Таджикистане самая дешевая энергия в регионе и рано или поздно мы намерены довести ее стоимость до 2 
центов за кВт.ч. Таковы требования международных финансовых институтов, с которыми мы работаем и берем кредиты, 
для того чтобы восстановить и развивать в дальнейшем энергетику ее стоимость должна минимум соответствовать этой 
цифре, - объяснил Самиев.

Напомним,  что последние тарифы на потребление электроэнергии были повышены 1 июля.  Для населения и 
потребителей, деятельность которых финансируется из госбюджета, установлена цена в размере 2,4 дирама с учетом НДС 
при норме потребления до 250 кВт.ч. в месяц. Свыше этой нормы тариф составляет 3,8 дирама.

Ранее тарифы были установлены на уровне 2 и 3,4 дирама соответственно. Новые тарифы для промышленных 
предприятий установлены в размере 4,4 дирама за 1 кВт.ч (ранее - 3,6 дирама), для сельскохозяйственных потребителей – 
7,7 дирамов (6,4 дирама), для организаций торговли и коммерческих структур – 7,7 дирама (6,4 дирама).

По словам Самиева, предполагается, что цены будут ежегодно возрастать на 20%

ТУРКМЕНИСТАН
Бердымухамедов прощает врагов Туркменбаши

10.08.2007. Кm.ru
Одной  из  первых  громких  акций  президента  Туркмении  Гурбангулы  Бердымухамедова стало  решение  об 

освобождении  11  осужденных  по  т.н.  «делу  25  ноября».  Речь  идет  о  покушении  на  президента  Ниязова,  которое 
политические оппоненты Туркменбаши называли провокационной инсценировкой.

Освободив первую партию «узников совести», Бердымухамедов пообещал, что подобные амнистии впредь будут 
объявляться несколько раз в год. Наверное, до тех пор, пока он не выпустит на свободу все 60 человек, осужденных при 
Ниязове по этому делу на долгие сроки заключения.

Впрочем, это отнюдь не означает, что президент Туркмении спешит расправиться с «культом личности» своего 
предшественника (заменив его на свой собственный). Так, совсем недавно он публично продемонстрировал свое крайнее 
неудовольствие, когда министр просвещения распорядился размещать на лицевой стороне вузовских учебников новое лицо 
туркменской  власти  взамен  прежнего.  «Это  же  история.  Как  же  вы  тогда  хотите  передать  потомкам  историю?»  — 
возмутился  Бердымухамедов. А  когда  первый  секретарь  политсовета  Демпартии  Туркмении  Онжук  Мусаев назвал 
президента «великим»,  Бердымухамедов проявил не присущую туркменским лидерам скромность, заявив, что он еще не 
достоин этого эпитета, поскольку ему предстоит еще многое сделать, чтобы его заслужить.

 Впрочем, не исключено, что новый президент лишь выдерживает приличествующую паузу после смерти своего 
предшественника. В условиях, когда времени для того, чтобы заработать собственный политический капитал и освоиться в 
новом качестве,  у  Бердымухамедова пока  еще явно  не  достаточно,  он  вынужден выстраивать  свою легитимность  как 
наследник Туркменбаши. Причем это обстоятельство очень важно и с точки зрения российских интересов в регионе.

 Россия  имела  целый ряд энергетических  соглашений,  заключенных  во  время правления  Ниязова.  Исходя из 
упомянутой  логики  Бердымухамедов стремится  выглядеть  не  как  революционер,  а,  напротив,  как  продолжатель 
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внешнеполитического курса  Ниязова. В этой связи он уже сделал несколько знаковых заявлений. Например, о том, что 
Туркмения  увеличит  продажу  природного  газа  России  путем  реконструкции  существующего  и  строительства  нового 
газопровода.

 В то же время новый президент Туркмении не спешит окончательно расставлять внешнеполитические приоритеты 
и предпочитает говорить о многополярном векторе внешнеэкономической ориентации. Выступая сегодня на торжестве по 
случаю  своего  50-летнего  юбилея,  Бердымухамедов подчеркнул:  «Не  политизируя  тему  энергетических  маршрутов, 
Туркменистан остается верен многовариантности путей вывода природного газа на мировой рынок».

 Внутреннюю  и  внешнюю  политику  нового  туркменского  лидера  в  эксклюзивном  интервью  KM.RU 
прокомментировал заместитель директора Института стран СНГ Владимир Жарихин:

—  Не  думаю,  что  Гурбангулы  Бердымухамедов собирается  вводить  в 
Туркмении демократию. Вряд ли общество поддержит это его начинание: условий для 
существования  демократии  западного  типа  здесь  не  существует.  Хотя  четкая  грань 
между тоталитаризмом, авторитаризмом и демократией есть только в идеологических 
клише. На самом деле демократия имеет много разных ликов. Бывает даже «иракская 
демократия» (по крайней мере, с точки зрения Буша). Но и авторитаризм тоже бывает 
разный.  Конечно,  то,  что  строил  Ниязов,  было  его  очень  жесткой  разновидностью, 
местами переходящей в авторитаризм. Не говоря о том, что во всем этом был большой 
элемент  самодурства.  В  конце  концов,  и  авторитарный,  и  тоталитарный  стили 
руководства предполагают определенный рационализм в действиях верховной власти, 
чего у  Туркменбаши зачастую не просматривалось. Он запрещал все подряд — цирк, 
балет, заставлял всю страну зубрить «Рухнаму», отменил пенсии, распустил Академию 
наук и  т.  д.  В отличие от него,  Бердымухамедов пытается построить рациональный 
авторитаризм.  И  в  этой  системе  наличие  политзаключенных,  по  надуманным 
обвинениям осужденных во времена его предшественника, не является рациональным 
обстоятельством. Я бы сказал, что он пытается вести себя как Хрущев после Сталина. 

Однако мы же сегодня прекрасно понимаем,  что  Хрущев в конце 1950-х не 
строил  в  СССР  демократию.  Просто  он  осуществлял  рационализацию  режима, 

избавляя его от излишних перекосов. Хочется верить, что жить туркменскому народу теперь будет легче, чем прежде. Я бы 
не сказал, что новый туркменский лидер занимается демократизацией фасада власти, для того чтобы понравится Западу. 
Просто  он  хочет  заручиться  поддержкой  туркменской  интеллигенции,  а  не  только  силовиков.  Ему  это  тем  более 
необходимо, если учитывать, как он прилично сейчас прессингует последних. Недавно, например, стало известно о том, что 
он  посадил бывшего  руководителя охраны президента  Ниязова  Акмурада  Реджепова.  Кстати  говоря,  многие  эксперты 
называли Бердымухамедова ставленником Реджепова. И сейчас президенту приходится расширять базу поддержки среди 
других слоев населения.

 

Двадцать лет после Туркменбаши. Осужден главный телохранитель 
Сапармурата Ниязова

08.08.2007 vpk-news.ru
Андрей Корбут, Владимир Лоскутов

В Ашхабаде к длительным срокам заключения приговорены бывший начальник службы безопасности президента 
Туркмении Акмурад Реджепов (осужден на 20 лет), его сын, полковник национальной безопасности Нурмурат Реджепов 
(получил 13 лет лишения свободы), а также известный туркменский бизнесмен, глава фирмы "Ориентал" Мурад Агаев (ему 
"дали" 17 лет). Эту тройку одних из самых влиятельных людей при режиме Сапармурата Ниязова обвинили в коррупции и 
использовании служебного положения в корыстных целях.  Официальных комментариев и сообщений на этот счет нет, 
однако эксперты и наблюдатели не сомневаются, что на самом деле в Туркмении так и произошло.

>Все, кто стоял за спиной Туркменбаши, при новой власти попали в опалу.
Процесс над Акмурадом и Нурмуратом Реджеповыми и Мурадом Агаевым - один из самых драматичных моментов 

в кампании по ликвидации наследия скончавшегося в конце прошлого года всесильного Сапармурата Ниязова, которую 
проводит нынешний президент Гурбангулы Бердымухаммедов. Ведь этот "наследник дела" Туркменбаши пришел к власти 
именно при содействии Акмурада Реджепова, которого называли серым кардиналом Сапармурата Ниязова. Тот состоял 
личным  охранником  будущего  Туркменбаши  еще  в  бытность  того  первым секретарем ЦК компартии  Туркмении.  Став 
президентом  независимой  страны,  Сапармурат  Ниязов  поставил  чекиста  из  9-го  управления  КГБ  руководить 
Государственной  службой  безопасности  (ГСБ),  которая  очень  быстро  превратилась  в  самую  мощную  спецслужбу. 
Трехтысячная охрана первого лица страны доминировала над Министерством национальной безопасности и МВД. Из "тени" 
президента начальник ГСБ так и не вышел. Зато со временем тайное влияние генерала Реджепова настолько выросло, что 
он превратился в одного из главных кадровиков Туркменбаши - ни один из важных силовиков не мог быть назначен на 
должность без "визы" главного президентского охранника. Но это уже выяснилось после смерти Сапармурата Ниязова. Как 
и то, что телохранитель держал под контролем личную кассу президента. Неслучайно после смерти Туркменбаши в прессе 
появились  сообщения,  что  его  место  займет  именно  охранник  №1:  в  Ашхабаде  действительно  ходили разговоры,  что 
ближайшее окружение туркменского диктатора прочит Акмурада Реджепова в президенты. Но он, как отмечалось в СМИ, 
просто не хотел "светиться", поэтому и решил править не совсем официальным способом - был создан Государственный 
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совет безопасности Туркменистана, во главе которого встал генерал. Этот орган получил такие полномочия, что мог даже 
снимать  главу  государства  с  должности  "в  случае  нарушения  им  законов  или  интересов"  страны.  А  в  президенты 
выдвигается личный медик Туркменбаши Гурбангулы Бердымухаммедов, который, даже работая в правительстве, никогда 
не  имел  стратегического  веса  в  среде  сановников  "великого  президента".  Как  казалось,  новый  туркменский  лидер 
продолжит курс Туркменбаши, в том числе оставит на своих местах людей из ближайшего круга Сапармурата Ниязова. 
Между тем, не поруководив страной еще и полугода, бывший стоматолог Гурбангулы Бердымухаммедов, что называется, 
показал зубы - начал активную кадровую чистку во власти. В апреле с резкими формулировками о недостатках в работе он 
отправил в отставку руководителя МВД страны Акмамеда Рахманова. А вскоре добрался и до человека, который собирался 
быть президентским кукловодом. 15 мая, спустя всего три дня после встречи Гурбангулы Бердымухаммедова с Владимиром 
Путиным, ашхабадское телевидение сообщило,  что глава государства своим указом отстранил от должности Акмурада 
Реджепова в связи "с переходом на другую работу". И вот сейчас выяснилось, какая "другая работа" нашлась для генерала. 
Есть версия,  что телохранитель Туркменбаши активно лоббировал строительство газопровода из  Туркмении в  Китай в 
обход РФ и  всячески  пытался влиять  на  экспорт  туркменского  газа  в  Европу,  что  сейчас,  как  известно,  "завязано"  на 
российскую трубу. Причем одним из самых активных переговорщиков с европейскими и американскими инвесторами был 
глава ГСБ. Москве это не очень нравилось. И не исключено, что Россия подвигла нового туркменского лидера на борьбу с 
"кукловодом".

Как сообщают российские и зарубежные СМИ, Гурбангулы Бердымухаммедов нашел вполне легитимный способ 
расправиться с генералом Реджеповым и его "подельниками". Компромат "слил" не кто-нибудь, а лично сын Туркменбаши 
Мурад Ниязов, который был обижен на "дядю-охранника" в связи с тем, что тот после смерти отца не давал ему часть 
выручки от продажи алкоголя и табака в созданной им компании "Ориентал". Данная фирма указом Сапармурата Ниязова 
была освобождена  от  всех  пошлин.  Шеф  ГСБ фирму  "крышевал",  а  непосредственно  дела  в  ней  вел  его  ставленник 
бизнесмен Мурад Агаев, который учился в одном классе с дочерью президента Ириной, а затем работал порученцем сына 
Туркменбаши Мурада Ниязова, выполняя также и задания отца семейства. Мурад Агаев также руководил принадлежащим 
семье Туркменбаши игровым бизнесом, представленным казино в Тбилиси и Москве.

В  свою  очередь,  Нурмурат  Реджепов  в  звании  полковника  национальной  безопасности  работал  советником-
посланником  посольства  родной  страны  в  Объединенных  Арабских  Эмиратах  (ОАЭ).  Как  утверждают  осведомленные 
источники, именно Нурмурат Реджепов вел там дела семьи покойного Туркменбаши. А средства, которые главная семья 
Туркмении хранила в ОАЭ, колоссальны - около 3 млрд. долларов. Арабская пресса сообщала, что сотрудники туркменских 
спецслужб побудили Реджепова-младшего открыть доступ к секретным счетам покойного Сапармурата Ниязова.

Короче, зацепок, для того чтобы посадить генерала Реджепова и его окружение, у новой власти было достаточно. 
Сейчас даже появилась версия, что суд над группировкой туркменского серого кардинала не был предан гласности из-за 
того,  что  в  случае  открытости  придется  показать  и  нехорошие делишки  самого  Туркменбаши,  заимевшего  несметные 
богатства за счет народа. Для этого, как полагают в Ашхабаде, еще не пришло время. Гурбангулы Бердымухаммедов идет к 
развенчанию  культа  личности  прежнего  правителя  страны  постепенно.  Так,  в  июле  парламенту  предложено 
"усовершенствовать  геральдическое  достояние  государства",  а  конкретно  -  убрать  изображение  Туркменбаши  с 
государственных символов.

После того как "сел" Акмурад Реджепов (а до этого своих постов лишились практически все руководители силовых 
структур страны, а также председатель Верховного суда), у наблюдателей появился повод сравнивать нового президента 
Туркмении с Никитой Хрущевым, который после смерти Сталина устранил Лаврентия Берию, а потом и развенчал культ 
личности Сталина. Но все исторические аналогии, как известно, хромают. Ведь пока доподлинно не известно, с помощью 
каких сил Гурбангулы Бердымухаммедову удалось так быстро низложить ближайшее окружение покойного Сапармурата 
Ниязова. Пока о новом туркменском президенте можно сказать следующее. Он узаконил Интернет, пообещал российскому 
президенту Владимиру Путину возродить в стране культ русского языка. Гурбангулы Бердымухаммедов также согласился 
на  строительство  нового  Прикаспийского  газопровода.  Впрочем,  он  фактически  выполнил  и  завет  Туркменбаши  - 
договорился с Пекином о строительстве газопровода из Туркмении в КНР мимо России.
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